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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Смешанные краски

13.04.2006, «Метро»
Оксана Бойко

После выборов в Верховную раду конфигурация будущей украинской власти остается загадкой даже для многих 
политологов. В центре внимания - переговоры оранжевых. «Наша Украина», БЮТ и Соцпартия пытаются создать альянс, но 
потенциальных  союзников  многое  не  устраивает.  Юлия  Тимошенко  согласилась  подписать  меморандум  «Коалиции 
демократических  сил»  только  при  условии  возвращения  на  пост  премьер-министра.  Пропрезидентский  блок  к  такой 
рокировке не готов. Окончательное решение оранжевые обещали объявить сегодня.

Лидер победившей на выборах «Партии регионов» убежден, что нужно стремиться к универсальной коалиции, 
максимально учитывающей преобладающие в обществе настроения и воспроизводящей его конфигурацию.

- Возрождение «майданной команды» - повторение ошибки 2005 года в самом худшем ее варианте, -  считает 
Янукович.

Политологи высказывают различные мнения относительно формирования коалиции. Газета «Метро» обратилась 
за комментарием к ведущему специалисту по странам Содружества, депутату Госдумы, директору Института стран СНГ 
Константину Затулину.

- Константин Федорович, какие политические альянсы грозят Украине?
- Я думаю, что оранжевая коалиция не состоится. Против нее говорит несколько факторов. Во-первых, неминуемо 

углубление  раскола  страны  на  синих  и  оранжевых.  Во-вторых,  премьерский  приход  Юлии  Тимошенко  означает  уход 
президента в тень. По моему мнению, наиболее вероятен союз между «Партией регионов» и «Нашей Украиной». Несмотря 
на многие разногласия, такая коалиция наиболее целесообразна.

- Возможно ли повторение газового кризиса?
- Возможно. Украинская власть обещала, что цены на газ повышаться не будут. Но поскольку азиатское топливо 

дорожает, то для Украины исключения не будет. Я вижу кардинальное решение газовой проблемы в создании единого 
экономического пространства. Но Украина пока озадачена вступлением в ВТО, что несколько отдаляет ее от интеграции с 
Россией.

- Как ситуация на Украине будет влиять на выборы Президента России и в Государственную думу?
- Влияние обратно пропорционально, только в несколько меньшей мере.
После  прихода  оранжевых  к  власти  их  критика  российского  президента  не  знала  предела.  Сейчас  ситуация 

стабилизировалась.  Владимир  Путин  продолжает  придерживаться  курса  формального  невмешательства  и  жесткого 
решения вопросов, затрагивающих интересы России.

СПРАВКА:
По официальным данным о результатах выборов в Верховную раду, за «Партию регионов», возглавляемую экс-

премьером  Виктором  Януковичем,  проголосовали  32,14%  избирателей,  Блок  Юлии  Тимошенко  набрал  22,29%, 
пропрезидентская «Наша Украина» - 13,95%, Соцпартия - 5,69%, коммунисты - 3,66% голосов.

"Оранжевый" премьер Крыма обзванивает руководителей, 
склоняя их к пересчету голосов": официальный наблюдатель от 
Госдумы России

15.04.06, REGNUM
По состоянию на 15-е апреля в Крыму все еще не оглашены результаты выборов в парламент автономии. Как 

сообщает корреспондент  ИА REGNUM, свой взгляд на одну из причин задержки итогов обнародовал 15 апреля в Крыму 
официальный наблюдатель от Госдумы России на украинских выборах  Константин Затулин:  "Полностью проигравший 
выборы  "оранжевый"  премьер  АРК  Бурдюгов,  находясь  якобы  на  больничной  койке,  обзванивает  руководителей  
государственных крымских учреждений и организаций, склоняя их поддержать идею по пересчету голосов".

Затулин также  считает,  что  президентские  "проконсулы"  -  руководитель  секретариата  Рыбачук и  
секретарь СНБОУ Кинах "так сильно помогли "организовать выборы", что их результаты не объявлены до сих пор". А  
также причастны к  затяжке  подведения  итогов  и  другие:  "Партии и  блоки,  только  благодаря  закулисной  помощи  
"оранжевых"  получившие  путевку  в  Верховный  Совет  автономии,  громче  всех  кричат  "держи  вора"  и  требуют  
повторных выборов. К ним примкнул и бывший спикер автономии Леонид Грач, уязвленный результатами Компартии в  
Крыму".

Затулин описал и прелюдию данной ситуации. Сначала на Украине: в частности, была искусственно создана 7-
10-процентная  разница  в  явке  избирателей  между  Востоком  и  Западом  в  пользу  западных  областей  "Можно  
представить,  как  повлияли  бы  эти  нереализованные  голоса  на  расклад  мест.  Уж  "Народная  оппозиция  Натальи  
Витренко точно огорчила бы своим присутствием в ВС Виктора Ющенко и его друзей", - говорит депутат Госдумы.  
Потом - в Крыму: "В то время, как Партии регионов и сомкнувшейся с ней Русской общине чинили препятствия, вплоть  
до попытки снять с голосования, остальные "друзья России" шалили безнаказанно. Разве не странно, что блок "За  
Януковича", по известным нам данным, набрал на выборах в Верховный Совет Крыма в два раза меньше, чем на выборах  
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в том же Крыму в Верховный Совет Украины? Такого разрыва предпочтений между общеукраинскими и местными  
выборами нет ни в одном регионе Украины", - отмечает официальный наблюдатель от Госдумы России.

Депутаты в СМИ
17.04.06, Время новостей

«Политики глазами СМИ», совместный проект газеты «Время новостей» и компании «Медиалогия», -- это рейтинги 
политических персон, наиболее активно обсуждаемых в российских СМИ.

«Политики  глазами  СМИ»  публикуются  еженедельно  по  понедельникам:  в  течение  месяца  вы  можете 
последовательно  ознакомиться с  рейтингами губернаторов  РФ,  депутатов  Государственной  думы РФ,  министров  РФ и 
зарубежных политиков. Рейтинги публикуются также на сайте издания www.vremya.ru.

Рейтинги  отражают  как  общее  количество  публикаций  за  месяц,  так  и  уровень  информационного 
благоприятствования СМИ по отношению к каждой политической фигуре. Индекс информационного благоприятствования 
(ИИБ) рассчитывается на основе характера упоминаний о персоне (позитивный,  негативный,  нейтральный),  значимости 
сообщения и влиятельности СМИ.

Рейтинги  «Медиалогии»  «Политики  глазами  СМИ»  рассчитываются  автоматической  online-системой  по 
материалам  1500  крупнейших  российских  СМИ,  включая  ТВ,  радио,  прессу,  информационные  агентства  и  интернет-
издания.
Упоминаемость Изменение позиции в рейтинге Количество сообщений
1 0 ГРЫЗЛОВ Борис Вячеславович 1997
2 0 ЖИРИНОВСКИЙ Владимир Вольфович 1170
3 0 РОГОЗИН Дмитрий Олегович 1019
4 0 ЗЮГАНОВ Геннадий Андреевич 778
5 +4 КРАШЕНИННИКОВ Павел Владимирович 685
6 +78 БАБАКОВ Александр Михайлович 564
7 +9 БАБУРИН Сергей Николаевич 502
8 +3 РЫЖКОВ Владимир Александрович 375
9 +13 ГЛАЗЬЕВ Сергей Юрьевич 336
10 +21 МОРОЗОВ Олег Викторович 335
11 -6 КОСАЧЕВ Константин Иосифович 331
12 +3 МИТРОФАНОВ Алексей Валентинович 330
13 +17 ПЛИГИН Владимир Николаевич 329
14 0 КОБЗОН Иосиф Давыдович 328
15 +12 АКСАКОВ Анатолий Геннадьевич 318
16 -10 ДРАГАНОВ Валерий Гаврилович 307
17 +16 ГОВОРУХИН Станислав Сергеевич 247
18 -11 СЛИСКА Любовь Константиновна 246
19 0 ХИНШТЕЙН Александр Евсеевич 243
20 +1 ЗАТУЛИН Константин Федорович 237

Информационное благоприятствование 
Изменение позиции в 

рейтинге
Индекс информационного 

благоприятствования
1 0 ГРЫЗЛОВ Борис Вячеславович 1 890,98
2 +29 ГОВОРУХИН Станислав Сергеевич 799,87
3 +91 БАБАКОВ Александр Михайлович 767,26

4 +4 КРАШЕНИННИКОВ Павел 
Владимирович 594,89

5 +31 ПЛИГИН Владимир Николаевич 478,35
6 -4 КОСАЧЕВ Константин Иосифович 426,27
7 +30 ЗЮГАНОВ Геннадий Андреевич 411,81
8 +27 МОРОЗОВ Олег Викторович 358,48
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9 +4 БАБУРИН Сергей Николаевич 324,92
10 +2 РЫЖКОВ Владимир Александрович 295,51

11 +3 МИТРОФАНОВ Алексей 
Валентинович 292,44

12 +13 АКСАКОВ Анатолий Геннадьевич 276,30
13 -8 СЛИСКА Любовь Константиновна 258,55
14 +7 ЗАТУЛИН Константин Федорович 245,67

15 -11 ЖИРИНОВСКИЙ Владимир 
Вольфович 233,60

16 +16 КОБЗОН Иосиф Давыдович 232,47
17 -7 ТРЕТЬЯК Владислав Александрович 226,60
18 +41 ПОХМЕЛКИН Виктор Валерьевич 208,40
19 +14 ГЛАЗЬЕВ Сергей Юрьевич 197,43
20 +3 ХИНШТЕЙН Александр Евсеевич 197,23

Новые медиарейтинги депутатов Государственной думы не внесли существенных изменений в состав и иерархию 
лиц, вызывающих наибольший интерес СМИ. Как и месяц назад, в первую четверку по количеству сообщений вошли Борис 
Грызлов,  Владимир Жириновский,  Дмитрий  Рогозин и  Геннадий Зюганов.  Председатель  Госдумы Борис  Грызлов 
сохранил  лидерство  и  в  рейтинге  по  Индексу  информационного  благоприятствования  (ИИБ),  что  неудивительно  при 
традиционно благосклонном внимании всех центральных СМИ к заявлениям первого лица Госдумы, которому чаще других 
приходится озвучивать официальную позицию главного законодательного органа страны.  А вот для других лидеров по 
количеству  сообщений  места  в  рейтинге  информационному  благоприятствованию  отнюдь  не  гарантированы.  Так,  уже 
бывший  руководитель  партии  «Родина»  Дмитрий  Рогозин второй  месяц  подряд  не  попадает  в  двадцатку  наиболее 
позитивно представленных.

Не сумел удержаться в первой десятке рейтинга по ИИБ и вице-спикер ГД  Владимир Жириновский,  который 
использовал обострившуюся в последнее время проблему межэтнической розни,  чтобы инициировать несколько новых 
публичных скандалов со своим участием. Большинство СМИ негативно оценили такое желание сделать пиар на опасной 
теме. А Геннадию Зюганову, наоборот, за счет ряда выступлений на телеканалах и нейтрально-позитивного освещения в 
центральных  СМИ  организованной  КПРФ  всероссийской  акции  протеста  против  реформы  ЖКХ  удалось  существенно 
поправить свой медиаимидж -- он улучшил свою позицию в рейтинге по ИИБ на 30 пунктов.

Главным  нарушителем  спокойствия  стал  новый  председатель  партии  «Родина»  Александр  Бабаков,  взрыв 
внимания к которому со стороны СМИ позволил ему войти в тройку лидеров месяца по ИИБ и занять шестое место в 
рейтинге по количеству сообщений. Менее интенсивным с точки зрения количества публикаций, но чуть более успешным с 
точки зрения их качества стало освещение 70-летнего юбилея члена «Единой России»  Станислава Говорухина. Общий 
благожелательный  тон  материалов  на  эту  тему  позволил  ему  занять  второе  место  по  информационному 
благоприятствованию.

Уроки избирательной географии для маленьких украинцев
17.04.06,www.from-ua.com

Виктор Дяченко
После  того  как  в  западных  регионах  Украины  число  избирательных  округов  было  увеличено,  а  в  восточных 

сокращено, мало кто...
...сомневался в победе на выборах «демократических сил».
«Два кольори мої, два кольори!»
Восток и Запад Украины всегда голосовали по-разному, и в 90-х годах политическая карта республики тоже была 

двухцветной. Вот только «синими» тогда были западные и центральные области, в 1998-м голосовавшие за правые партии, 
а в 1999-м – за Леонида Кучму. Южные же и восточные области, поддержавшие коммунистов, были окрашены в красный 
цвет. Ранее, на президентских выборах 1994 года, был такой же раскол, с той лишь разницей, что Кучма сумел избраться 
благодаря голосам восточных областей, в то время как западные голосовали за Леонида Кравчука.

Такое  политическое  различие  двух  половин  Украины,  как  и  многие  другие  явления,  пытались  объяснить 
«наследием  советского  режима»,  приведшего  к  «национальной  несознательности»  Востока  и  Юга.  Ведь  там  самыми 
популярными  предвыборными  политическими  лозунгами  являются  сближение  с  Россией  и  вопрос  русского  языка,  а 
экономическими – социальные гарантии и рост заработной платы.

Правда, удивительным образом такую же линию раскола мы видим на карте 1918 года – когда по одну сторону 
находилась  националистическая,  тяготеющая  к  Европе  Украинская  Народная  республика  (УНР),  а  по  другую  – 
пророссийские Донецко-Криворожская (ДКР), Таврическая и Одесская. Так что говорить о «наследии СССР» или о том, что 
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какие-то политики раскалывают общество, в корне неправильно – общество, а точнее общественное мнение, на украинских 
землях расколото, как минимум, с Гражданской войны. Просто в СССР эти разногласия были законсервированы.

Собственно, украинские политики достаточно хорошо поняли эту национальную особенность выборов уже к 2004 
году.  В  том  числе  и  то,  что  изменить  мнение  избирателей  они  не  в  силах.  Однако  вначале  попытались  просто 
приспособиться к ситуации, подстраивая свои программы и трибунные речи под настроения избирателей тех регионов, на 
которые бы хотели опираться во время выборов.

Но затем оказалось, что между двумя половинами украинского электората образовался численный паритет. От 
того, куда именно хотя бы немного склонится чаша весов – на Запад или Восток, – зависел не просто исход выборов. Это 
был вопрос, какая из противоборствующих политических сил возьмет в Украине полноту власти. Разрешить его можно было 
только одним способом – побеждал тот, кто обеспечивал на своей половине Украины наибольшую явку избирателей.

Впрочем, «оранжевые» быстро сообразили, что важно не только привести на участки максимальное количество 
«своих»,  но и помешать сделать это же противнику.  Именно поэтому они с такой настойчивостью провели экстренное 
редактирование  избирательного  закона  перед  третьим  туром,  лишив  массу  рабочих  возможности  голосовать  по 
открепительным талонам, и самое чудовищное - лишив стариков и инвалидов возможности голосовать на дому.

Чудовищное, потому что на совести принимавших эту поправку смерть нескольких стариков, которые отважились 
сами  пойти  на  участки,  где  и  скончались.  Так  появились  первые  жертвы  украинской  избирательной  системы  среди 
электората. К сожалению, не последние, что подтвердили парламентские выборы 2006 года, на которых также прямо возле 
урн скончалось несколько человек. Но на этот раз основной причиной сердечных приступов было долгое стояние в очереди 
за бюллетенями в душных, переполненных нервничающими людьми участках.

Как «резали» Украину
Катастрофические результаты года правления «оранжевых» свели к нулю их шансы привлечь на свою сторону 

хотя бы малую толику избирателей Востока и Юга. Впрочем, они и не делали таких попыток, видимо, прекрасно осознавая 
тщетность  этой  затеи,  равно  как  и  попытки  облить  «черным пиаром» Януковича.  Так  что даже контрпропагандистская 
кампания против Партии регионов велась как-то вяло, чего не скажешь о различных ухищрениях, направленных против ее 
избирателей.

Очевидно,  основная  ставка  была  сделана  на  создание  проблем для  избирателей  Востока  и  Юга  –  с  целью 
помешать  им спокойно  проголосовать.  И  хотя все проблемы прошедших парламентских  выборов  «оранжевые» упорно 
считают  техническими  ошибками,  случайностями  и  недоработками,  их  огромное  количество  заставляет  вспомнить 
известную поговорку: один раз – это совпадение, два раза – уже закономерность. А случаев пропажи из списков целых 
подъездов и домов или странных (если не сказать идиотских) «переводов» фамилий и названий улиц насчитывали сотнями.

Однако манипуляции со списками – если они действительно систематически и направленно использовались как 
средство  предвыборной  борьбы  –  имели  недостаток.  Во-первых,  исчезнувший  из  списков  человек  имел  шансы 
восстановиться. Во-вторых, проблемы со списками могли стать поводом для обжалования выборов в суде. И в-третьих, 
такие аферы являются все же подсудным делом – в случае приведения доказательств их умышленности.

Зато  абсолютно  законной  была  «реформа»  территориальных  избирательных  округов,  согласно  которой  было 
пересмотрено их количество в разных областях. Начавшись, как и все, что происходило в Украине последние 15 лет, под 
благим  предлогом,  она  весьма  оригинально  перекроила  избирательную  карту  государства.  А  именно  –  количество 
избирательных округов в тех регионах, где на президентских выборах лидировал Виктор Ющенко, было увеличено. А в тех 
областях, где лидировал Янукович, на Востоке и Юге, количество округов сократили.

Из общей картины выпадают только Киев и Черновицкая область, где количество округов тоже было сокращено. 
Однако не будем забывать, что Ющенко было хорошо известно о том,  что среди киевлян наибольшей популярностью 
пользуется не он и его «Наша Украина», а Юлия Тимошенко. Как показывают итоги выборов, предпочтение БЮТ отдали и 
черновчане.

Такое сокращение привело к резкому увеличению нагрузки на оставшиеся избирательные округа. Например, как 
видно из таблицы, если до этой «реформы» в Крыму на один округ приходилось 158 тысяч избирателей, то после нее их 
количество увеличилось до 193,3 тысячи. В Луганской – с 168,9 до 192,1 тысячи, в Донецкой – с 164,5 до 222,6 тысячи, а в 
Севастополе вообще с 113,7 до 307,1 тысячи человек. Соответственно выросла и нагрузка на отдельные избирательные 
участки, доходя на Донбассе до 1300 – 1440 человек.

Обслужить такое количество избирателей, выдавая каждому из них по четыре бюлетеня, было непросто. В итоге 
на участках образовывались длинные очереди, выстоять в которых смогли не все. Причем очередей было несколько – к 
столу с бюлетенями в Верховную раду и к столу с бюлетенями в местные органы власти. Многие поворачивали обратно, 
только увидев столпотворение, некоторые не выдерживали и уходили, отстояв уже полчаса.

На  моих  глазах  одна  женщина,  которую направили выстаивать  еще в  одну  очередь,  порвала  бюлетень  и  со 
скандалом покинула участок. Что уж говорить о тех, кто не нашел себя в списках избирателей – на восстановление им 
просто не хватало уже ни времени, ни сил.

В западных и центральных областях, где число округов и участков было увеличено, нагрузка на них, напротив, 
уменьшилась – следовательно, и очереди были меньше. Как итог, мы видим «явку избирателей», которая показывает, какой 
процент избирателей области смогли проголосовать. Наверное, теперь уже не вызывает вопросов, почему на Западе и в 
Центре она оказалась выше, чем на Востоке и Юге.

Эта  разница  в  явке  прямо  отразилась  на  результате  парламентских  выборов  –  «оранжевые»  партии  смогли 
получить несколько больше, чем «регионы» и КПУ. Наиболее же пострадала Наталья Витренко – в областях, где имела 
наибольшую популярность,  ножницы «реформы» сократили число  округов,  увеличив нагрузку  и  сократив  явку.  В итоге 
ПСПУ не хватило всего 0,07% для прохождения в парламент.
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«Уж "Народная оппозиция" Витренко точно огорчила бы своим присутствием в ВРУ Виктора Ющенко и его  
друзей»,  –  заметил  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  комментируя  7  -  10%  разницу  в  явке  избирателей,  
созданную, по его мнению, искусственно.

Самое интересное, что все политические силы прекрасно понимали: такой передел избирательных округов будем 
только  на  пользу  «оранжевых».  Однако  оппозиция  проявила  то  ли  какую-то  немыслимую  политкорректность,  то  ли 
халатность, не добившись отмены столь невыгодной для себя «реформы» – и теперь вынуждена пожинать плоды своей 
бездеятельности.

И снова «западные технологии»
Независимо от того,  проводилось ли перераспределение округов сознательно с целью создать проблемы для 

избирателей «сине-красных» регионов Востока и Юга, или же ЦИК преследовала иную «невинную» цель, эта операция 
однозначно принесла «оранжевым» несколько дополнительных очков. И даже, возможно, спасла их от «сине-красного» 
большинства  в  парламенте.  Поэтому  авторов  идеи  этой  «реформы»  Виктору  Андреевичу  стоило  бы,  что  называется, 
расцеловать в десны. Вот только проблема в том, что они… уже лет 150, как покоятся в земле. К тому же американской.

Именно в США, этом «оплоте демократии», с самого начала их существования начали придумывать различные 
ухищрения, чтобы выиграть выборы «не мытьем, так катанием». И практически все виды избирательных мошенничеств и 
фальсификаций, в которых сегодня обвиняют друг друга политики разных стран, давно были придуманы, применены и 
разоблачены американцами. Не говоря уже о богатом арсенале методов, которые до сих пор могут рассматриваться как 
вполне законные.

Перекраивание  избирательных округов  с  целью получения  выгодных для  себя  результатов  выборов  впервые 
произвел  губернатор  штата  Массачусетс  Э.  Джерри  –  а  было  это  в  самом  начале  19  века.  Однако  он  настолько 
усердствовал, что его махинации заметили, и в прессе вышла разоблачительная статья, сопровождаемая карикатурой, 
которая представляла собой избирательный округ в форме саламандры.

Мошенничество получило имя «Gerrymander» (джерримендеринг) – от слова salamander и фамилии губернатора 
(Gerry). Его же еще называют «избирательной географией», обозначая нечестную методику образования избирательных 
округов,  которая  нарушает  принцип  равного  представительства.  Интересно,  что  хотя  жуликоватый  губернатор  был 
разоблачен почти 200 лет тому назад, общая избирательная система США так до сих пор и не избавилась от некоторого 
«джерримендеринга» – поскольку президента выбирает не простое большинство граждан, а коллегии выборщиков штатов.

Но если манипуляции с организацией избирательных округов у себя американцы давно осудили, то критиковать 
джерримендеринг украинских выборов 2006 года они не стали – признав их честными и прозрачными. Что вызывает мысль 
о том, не вашингтонские ли «миссионеры демократии» подкинули идею этого Тришкиного кафтана Виктору Ющенко? В 
конце  концов,  именно  они  взялись  за  трудную  задачу  обучить  «оранжевую»  власть  всем  хитростям  «развитой 
демократии»…

Борис Тарасюк меняет ЕЭП на ЕС
МИД лавирует в зоне свободной торговли

19.04.06, «Коммерсант»
Вчера  министр  иностранных  дел  Борис  Тарасюк  высказал  предположение,  что  Украина  может  стать  членом 

Европейского cоюза (ЕС) лет через десять. Среди причин, которые замедляют европейскую интеграцию Украины, министр 
назвал формальный  подход Евросоюза  к  срокам начала  переговоров  о  создании зоны свободной  торговли.  Господин 
Тарасюк также дал понять, что Киев готов отказаться от своего участия в создании единого экономического пространства 
(ЕЭП).

По словам министра иностранных дел Бориса Тарасюка, "Украина может стать членом Европейского cоюза где-то 
в районе 2015 года". Об этом господин Тарасюк заявил в ходе встречи с членами Европейской бизнес-ассоциации, которая 
объединяет 550 европейских и украинских компаний. Министр в очередной раз напомнил о европейском курсе внешней 
политики государства и отметил, что одним из главных условий вступления Украины в ЕС "должна быть политическая воля 
Европейского cоюза".

Говоря о причинах, замедляющих процесс евроинтеграции, глава внешнеполитического ведомства предложил как 
можно скорее начать переговоры относительно создания зоны свободной торговли между Украиной и ЕС. Напомним, что 
ЕС, в свою очередь, настаивает на том, что переговоры о зоне свободной торговли должны начаться после вступления 
Украины во  Всемирную  торговую  организацию (ВТО).  "С  нашей  точки  зрения,  этот  подход  является  непродуктивным, 
поскольку мы могли бы использовать время,  которое осталось до вступления Украины в ВТО, для того,  чтобы начать 
переговоры и, возможно, на момент формального вступления Украины в ВТО быть готовыми к подписанию договора о 
свободной торговле",– критиковал господин Тарасюк медлительность евробюрократов. "Официальные переговоры по зоне 
свободной торговли между ЕС и Украиной начнутся после соглашения о вступлении Украины в ВТО. Пока это соглашение 
еще не заключено, мы не знаем, как начать переговоры",– так прокомментировали заявление Бориса Тарасюка в пресс-
службе  представительства  Европейской  комиссии  на  Украине  и  добавили,  что  с  Киевом  "уже  ведется  неформальная 
дискуссия". Следующий раунд "неформальных дискуссий" состоится в конце апреля.

Неприятие  украинской  стороны,  по  словам  господина  Тарасюка,  вызывает  также  желание  Еврокомиссии 
упразднить особый режим выдачи виз, существующий сейчас между Украиной и семью членами ЕС (странами Балтии и 
"Вышеградской четверкой"),  согласно которому украинские граждане получают визы бесплатно.  "Мы рассчитываем,  что 
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делегация  Европейской  комиссии  получит  новый мандат,  который  будет  предусматривать  сохранение  этого  режима",– 
заявил министр.

Указав на противоречия в отношениях Украина–ЕС, глава МИДа раскритиковал позицию и другого стратегического 
партнера  Украины.  Министр  оказался  недоволен  последними  заявлениями  российских  политиков,  которые  требуют  от 
Украины как можно быстрее определиться со своей позицией относительно создания ЕЭП и прежде всего таможенного 
союза. "В последнее время от российской стороны зазвучали требования, что Украина должна подписать либо все, либо 
ничего",– возмутился министр и пригрозил, что если российское руководство и дальше будет настаивать на скорейшем 
создании таможенного союза, а не зоны свободной торговли (договоренность, достигнутая на саммите стран СНГ в Казани 
26 августа 2005 года, см. от 28 августа), то ответным шагом Киева может стать пересмотр участия Украины в ЕЭП.

Зона  свободной  торговли  –  таможенная  территория,  на  которой  отменены  внутренние  таможенные 
пошлины, при этом участники зоны свободной торговли не осуществляют координации в отношении таможенных 
пошлин и регулирования внешней торговли товарами с третьими странами. Таможенный союз – соглашение об 
упразднении таможенных границ и об образовании территорий с единым таможенным тарифом, действующим в 
отношении третьих стран.

Член  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Госдумы  России  Константин  Затулин 
отрицает существование казанских договоренностей. "Никакой такой договоренности не было, потому что такая  
договоренность ущемляет других участников ЕЭП, заставляет их поставить на проекте крест",– сообщил господин 
Затулин. "Никогда ни Россия, ни Белоруссия, ни Казахстан не разделяли такой подход, при котором, создавая единое  
интеграционное экономическое пространство, можно относиться к нему, как к 'шведскому столу': что-то, что тебе  
нравится, взять, а что-то, что тебе не нравится, забыть и не обращать при этом внимания на партнеров, которые  
вынуждены нести обязанности",– сказал Константин Затулин.

Доверия между бывшими соратниками по Майдану нет, считает 
Затулин

19.04.2006, РИА Новости
Затягивание с созданием "оранжевой коалиции" на Украине свидетельствует о нежелании бывших соратников по 

Майдану идти на такое объединение. Такое мнение высказал в интервью РИА Новости директор Института стран СНГ, член 
комитета Госдумы по делам Содружества Константин Затулин.

"Никакого доверия между бывшими соратниками по Майдану нет. Они не хотят создавать "оранжевую коалицию", 
а просто продолжают морочить друг друга и общественное мнение" - сказал он.

Политолог  заметил,  что  не  в  интересах  Виктора  Ющенко  создание  коалиции,  в  рамках  которой  Тимошенко 
возвращается в роли премьера с новыми полномочиями, потому что "это отодвинет действующего президента в тень".

"Эта коалиция более вероятна в том случае, если Тимошенко удовлетворится более скромной ролью, то есть 
ролью спикера или какой-то иной, не премьерской. Но она не видит к этому никаких оснований", - полагает Затулин.

Директор  института  считает,  что  если  "оранжевый  союз"  не  состоится,  то  напрашивается  вопрос  о  создании 
большой коалиции между "Нашей Украиной" и Партией регионов.

По словам Затулина, картина Верховной Рады на сегодняшний день дает понять, что без Партии регионов создать 
какую-либо коалицию невозможно.

"Тимошенко  нервничает  сегодня.  До  выборов  она  вела  себя  как  политик,  который  постепенно  отходит  от 
оранжевого цвета. Но после оглашения результатов выборов она поняла, что только в случае успешных переговоров с 
бывшими партнерами по коалиции она может быть самой крупной силой в этом союзе и навязать свои требования о 
премьерстве", - сказал он.

"Поэтому Тимошенко сейчас борется с любыми попытками создания коалиции между "Нашей Украиной" и Партией 
регионов", - добавил Затулин.

Вместе с тем, как считает парламентарий, "Объединение "Наша Украина" и Партия регионов - это худой мир. "Но 
этот союз сможет предотвратить распад Украины", - заключил он.

В ближайшее время страны СНГ вряд ли придут к единому 
мнению по ведению совместной политики - Затулин

20.04.2006, Новости-Грузия
В ближайшее время  страны СНГ  вряд  ли  смогут  прийти  к  единому  мнению в  вопросах  ведения  совместной 

политики, считает директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
"В рамках регионального объединения, каковым является СНГ, у участников возникают собственные интересы. 

Поэтому периодически в СНГ появляются проблемы, которые не всегда можно решить",  -  сказал  Затулин в  интервью 
агентству РИА Новости.

"Для стран-участников СНГ прийти в вопросе интересов к консенсусу означает изменить свою точку зрения. Вряд 
ли это удастся в ближайшее время", - указал он.

"Если Молдавия и Грузия в качестве первостепенных выдвигают проблему возвращения территорий, то для них 
Содружество не является той структурой, которая смогла бы удовлетворить их собственные интересы", - пояснил Затулин.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По мнению депутата, именно этим можно объяснить критику деятельности Содружества рядом стран. "Особый 
скептицизм выражают те государства,  которые в своем экономическом и политическом развитии сделали ставку не на 
Россию, как главного донора СНГ, а, скажем, на Европейский союз или США",- считает он.

"Такого  рода  государства  меньше  всего  склонны  интересоваться  программами  интеграции,  различного  рода 
инициативами, направленными на объединение", - заметил Затулин.

Комментируя обсуждение вопроса о  реформировании органов Содружества в рамках предстоящего заседания 
Совета  министров  иностранных дел СНГ 21  апреля в  Москве,  Затулин отметил,  что  "реформы,  которые в  состоянии 
задумать и осуществить МИД, не касаются содержательных характеристик СНГ".

При этом он считает, что подобные встречи "обязаны проводиться, поскольку министры на своем уровне должны 
обсуждать проблематику СНГ".

Разговор о судьбе Грузии надо вести с США
24.04.06, ИА «Национальные Интересы»

Беседовал Александр Николаев
Россия выводит свои войска из Грузии. Но шквал обвинений со стороны грузинских властей не утихает. О том, как 

Москва подыгрывает Саакашвили и почему она не должна вести переговоры с Грузией как с ответственным государством в 
интервью ИА «Национальные интересы» рассказывает депутат  Государственной Думы,  директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

- Константин Федорович, уже объявлены сроки нового этапа вывода частей и подразделений ГРВЗ из  
Грузии - с 15 мая до 15 августа. Ваше отношение к таким заранее запланированным срокам?

-  На  мой  взгляд,  когда  дело  касается  вывода  войск,  в  Минобороны  России  по  неизвестным  мне  причинам 
проявляют  чудеса  сноровки  и  опережения  всех  возможных  графиков  и  планов.  Это  напоминает  те  времена,  когда  в 
советской экономической теории наряду с объективными показателями всегда присутствовала мобилизующая сила плана. 
Вот  мобилизующая  сила  плана  по  выводу  российских  войск  и  военных  объектов  из  Грузии  не  поддается  никакому 
разумному объяснению - политическому или военному. Сам по себе подход, по которому мы должны идти навстречу Грузии 
в этом вопросе, может быть принят только в том случае, если руководство республики, в свою очередь, идет навстречу 
России в знаковых и важных для нас вопросах. На самом деле, руководство Грузии этого не делает, оно делает прямо 
противоположное.  Все,  что  нам  известно,  говорит  о  том,  что  Грузия,  во-первых,  проводит  ярко  выраженную, 
демонстративно  игнорирующую  интересы  России  политику  в  регионе.  Плюс  создает  нам  многообразные  проблемы  и 
сложности  везде,  где  это  только  возможно.  И  даже  там,  где  это  невозможно.  Шантажирует  нас  вступлением  в  ВТО, 
шантажирует своей позицией по Чечне и целому ряду других вопросов. Продолжает вести себя неадекватно в связи с 
миротворческими  усилиями  России  в  зонах  конфликта  –  в  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Более  того,  дает  достаточные 
доказательства того, что она готовится к военному реваншу, который не может не затронуть интересы России в регионе, а 
главное - жизни наших военнослужащих и российских граждан, проживающих в этих республиках.

- Тогда это еще одна ничем не мотивируемая уступка Грузии?
-  Давайте  вспомним,  какие  были  у  нас  раньше  позиции  по 

российским объектам в Грузии. Они заключались в том, что мы согласны 
вывести эти объекты, но в разумные сроки – 11 лет. Эту позицию мы сдали. 
Мы  согласны  вывести  эти  объекты,  но  хотели  бы  иметь  гарантию,  что 
военных  других  стран  на  этих  объектах  не  будет.  В  Соглашении, 
подписанном с Грузией 31 марта, о выводе наших войск этого волшебным 
образом не оказалось. И,  более того,  никто не берется и не собирается 
браться  за  такие  гарантии.  А  Минобороны  России  сейчас  объявляет  о 
втором этапе!  Причем первый этап был пройден до подписания всякого 
Соглашения!  Я  на  этот  счет  обращал  внимание  и  депутатов 
Государственной Думы, и Генерального прокуратура Устинова. Произошло 
нечто противоестественное:  в  течение нескольких месяцев после одного 
устного заявления двух министров иностранных дел в мае прошлого года, 
причем  министр  иностранных  дел  Грузии  Саломея  Зурабишвили  уже 
перестала быть министром, начали предприниматься конкретные шаги по 
передаче российских военных объектов: полигон в Гонио, бронетанковый 
ремонтный  завод  и  другие.  Все  это  показывается  по  телевидению, 
используется  для  укрепления  позиций  Саакашвили во  внутреннеполитической  пропаганде.  Причем абсолютно  в  своей 
интерпретации: это не добрая воля РФ, а сверхъестественные способности грузинского президента, который таким образом 
в очередной раз побеждает большую Россию.

-  Нельзя  не  отметить,  как  успешно Грузии  удается реализовывать все  информационные  поводы.  
Россия в этом смысле играет на руку Саакашвили?

- На этом фоне мы поразительным образом идем на поводу у президента Грузии Михаила Саакашвили, который 
обещал, что за срок его президентства российских баз на территории Грузии больше не будет. У меня такое впечатление, 
что мы подрядились быть организаторами его следующей избирательной кампании. Я этого понять не могу. При этом я 
слышал тезис, что, якобы, все, что Мише надо, – продемонстрировать своему избирателю, что он выполняет обещания.
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Кажется, что наши дипломаты и военные не хотят слушать, что говорят по их поводу их коллеги в Грузии. Но я 
хорошо знаю, что говорят грузинские парламентарии. Именно в тот момент, когда мы занимаемся всей этой глупостью, они 
бесконечно пиарятся в вопросе по выходу из СНГ, шантажируют нас требованиями вывести миротворческий контингент или 
обещаниями вступить в НАТО, создают множество информационных поводов за наш счет. И я не понимаю, почему мы не 
извлекаем выводы из своих же ошибок.

- Что за ошибки?
- Первая ошибка состоит в том, что мы ведем дела с Грузией как с ответственным государством. А оно за слова 

отвечать  не  хочет,  более  того,  у  него  совершенно  другая  логика.  Это  государство-иждивенец,  причем,  оно  состоит 
одновременно на иждивении у России и у Запада. Например, только за счет России решается проблема трудовой миграции 
и местной безработицы, только в России имеет сбыт своих виноматериалов и сельхозпродукции.  Наконец-то в России 
догадались  на  это  обратить  внимание.  А  на  Западе  Грузия  получает  прямую  финансовую  помощь,  Запад  подкупает 
правящую элиту тем, что фактически поставил ее на свое денежное содержание. И военную помощь, кстати, тоже. Грузия 
считает,  что  чем  выше  будут  ее  возможности  что-то  получить  от  Запада,  тем  задиристей  она  будет  себя  вести  по 
отношению к России. На сегодняшний день она себя так и ведет. И любое наше желание ради нормализации отношений 
пойти в чем-то навстречу, в том, что мы считаем не столь существенным, она превращает в очередную пиар-акцию. И 
аппетиты «иждивенца» растут!

-  Пресловутое  соглашение  о  выводе  наших  войск  было  одобрено  правительством  России,  и  
сообщалось,  что оно уйдет на подпись президенту.  Но его подписали зам.  министра обороны со стороны  
Грузии  и  главком  Сухопутных  войск  России.  Зачем  это  было  сделано  таким  образом?  Чтобы  не  
ратифицировать его в парламенте?

-  Я  не  исключаю  такого  варианта.  Интересно,  что  грузинский  парламент  это  соглашение  собирается 
ратифицировать, а в российский парламент оно даже не поступило! Думаю, что его не хотят направлять нам, потому что 
оно носит одиозный характер. И, безусловно, это соглашение будет встречено в штыки. Депутатами от оппозиции будет 
сделана попытка набрать  на этом очки,  и  они их наберут.  А депутаты «Единой  России»,  у  которых душа не  лежит  к 
ратификации этого соглашения, окажутся в очень неловком положении.

- Например, не примут участия в этом заседании?
-  Наверное, что-то в этом роде. Я знаю, что не только у рядовых депутатов, но и у руководства Госдумы нет 

никакого серьезного желания идти в этом вопросе на поводу у Грузии. Эта точка зрения кем-то проводится в руководстве 
России, но я не понимаю зачем? Исходя из ложного анализа, неправильных представлений о ситуации, каких-то высших 
интересов государства? Но эти высшие соображения не до конца ясны.

- Можно ли что-то сделать в данной ситуации или поезд уже ушел?
- Я намерен на эти действия обратить внимание депутатов. В связи с тем, что это соглашение уже подписано, я 

буду настаивать на том, чтобы его внесли на ратификацию в парламент, и, более того, чтобы без нашей ратификации 
никакие действия по выводу войск и сдаче наших объектов не предпринимались. К сожалению, я уже напоролся на ответ 
Генеральной прокуратуры, что ничего не нарушено. Но даже ребенку ясно, что это не так.

-  Но  есть  еще  судебная  власть,  например,  Конституционный  суд.  Ведь  по  закону  все  действия  
вооруженных  сил  России  за  рубежом  -  будь  то  ввод  или  вывод  войск  -  должны  ратифицироваться  
парламентом.

- Это, безусловно, так. И закон о международных договорах именно таким образом это и трактует. Понимаете, 
передо мной стоит дилемма: я считаю, что самым существенным является вопрос о продолжении нашей миротворческой 
операции в зоне юго-осетинского и абхазского конфликтов. Поскольку в этом вопросе власть демонстрирует понимание и 
жесткость, отбивая попытки отменить миротворческую операцию, то я не могу конфликтовать с властью по этому вопросу – 
он приоритетный для меня. А что касается военных баз… это глубокая ошибка людей, которые, на мой взгляд, думают, что 
можно  умиротворять  агрессора.  И  не  важно,  агрессор  виртуальный  или  действительный.  Конечно,  пока  никаких  войн 
Саакашвили не вел, кроме всякого рода провокаций в Аджарии и Южной Осетии. Я предлагаю сделать все, чтобы таких 
фактов не возникло. А вопрос о военных базах России – один из тех, которые удерживают его от этого. Оттого, что мы их 
демонтируем, ничего в политике Грузии в лучшую сторону не изменится.

-  Многие  россияне,  проживающие  в  непризнанных  республиках  -  Абхазии,  Южной  Осетии,  
Приднестровье, - надеялись, что признание независимости Косово поможет и им обрести свой статус: войти  
в состав России или стать самостоятельными странами. Но, судя по всему, Косово станет исключением по  
решению Совбеза ООН.

-  В  Совете  Безопасности  находится  представитель  России,  если  он  не  получит  на  этот  счет  инструкций,  то 
возможно наложение вето. Может быть всякое, хотя я уверен, что президент Владимир Путин уже сигнализировал свою 
позицию по этому вопросу, когда говорил о косовском прецеденте и судьбе постсоветских государств. И я не вижу причин, 
по которым он бы изменил свою позицию. Но есть другая угроза – несамостоятельный характер власти в Сербии. Она 
заключается  в  том,  что  нынешним  сербским  руководителям,  которые  держатся  только  благодаря  поддержке  Запада, 
выкрутят  руки  затем,  чтобы  они  согласились  на  независимость  Косово.  В  таком  случае  Россия  ничего  не  сможет 
предпринять, ей ответят: «все по обоюдному согласию сторон! А вот Грузия не согласна». Кончено, в таком случае повод 
для обсуждения не исчезает,  у  нас может быть своя позиция и мы должны ее заявлять по вопросам Приднестровья, 
Абхазии, Южной Осетии и Нагорного Карабаха.

- А нужны ли России вообще военные базы со стратегической точки зрения?
-  Я  думаю,  что  в  России сделали две мировоззренческих ошибки.  Первая –  решили,  что  эти  базы не имеют 

существенного  военного  значения.  Это  решение  кто-то,  видимо,  со  стороны  Минобороны  сформулировал,  и  наверху 
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решили, что именно военное ведомство и является главным действующим лицом в определении значения военных баз. Это 
глупость! Минобороны, конечно, участвует в решениях по определению значения этих баз, но чисто военным факторами 
значение  этих  объектов  не  исчерпывается.  Они символические,  политические,  геополитические.  Раньше говорили,  что 
война - слишком серьезное дело, чтобы доверять его генералам. Это тот же самый случай, еще более важный. То есть 
сделали  один  неверный  вывод,  даже  с  военной  точки  зрения  неверный.  Разве  базы  могут  быть  никчемными  и 
бесперспективными?! Они что, должны в одиночку обороняться? Это форпосты – не более и не менее!

Второй неверный вывод – мнение о том, что если мы остаемся в Грузии, то даем повод нас задирать, обвинять во 
всех международных инстанциях.  И на этом набирать очки и во внешней политике,  и  во внутренней.  И давайте,  мол, 
снимем  с  себя  эту  головную  боль:  уберем  «ненужные»  базы,  и  это  будет  пролог  улучшения  российско-грузинских 
отношений. Не будет этого пролога! Когда вы ведете дело с безответственным государством, которое не существовало в 
течение сотен лет как государство, то это имеет значение для качества политической элиты. Она не имеет адекватного 
представления о том, что можно и чего нельзя. Грузия ведет себя как уличный хулиган подросткового возраста, который 
задирает прохожих взрослых, рассчитывая на то, что за углом стоит его взрослый дядя или старший брат, который его 
защитит. Грузия в данном случае втягивает в эти проблемы США. Принципиальный разговор с Грузией вести не о чем! 
Разговор о судьбе Грузии надо вести с теми, кто сегодня ее решает, - с США.

-  А  о  чем  мы  можем  говорить  с  США?  Они  же  уже  четко  обозначили,  какие  интересы  будут  
отстаивать в этом регионе.

-  Разговоры  о  судьбе  Грузии  должны  приобретать  характер  каких-то  определенностей.  Допустим,  США 
заинтересованы  в  территории  Грузии  как  в  транзитном  коридоре  к  Азербайджану  и  Средней  Азии.  Весь  Запад 
заинтересован в транзите через территорию Грузии нефти и газа. И вот на этом основании и можно торговаться. Говорить, 
что пусть на земле, по которой идет нитка нефтепровода, – будет ваше правительство. Но нефтепровод «Баку-Джейхан» же 
идет через Абхазию или Южную Осетию. И оставьте тогда эти страны в покое! А здесь можно достичь договоренности. 
Можно  и  нужно!  Причем,  я  не  думаю,  что  Абхазия  или  Южная  Осетия  должны  войти  в  РФ.  Они  могли  бы  быть 
самостоятельными – это право их народа. И для нас невхождение их в состав России - желательное явление: мы сразу 
отведем  от  себя  все  подозрения  в  желании  расширения  своих  территорий.  Но,  конечно,  понятно,  с  кем  они  будут 
кооперироваться в этих обстоятельствах, – с Россией. Вот на этой позиции надо фиксироваться и вести переговоры с 
политическими силами и спонсорами Грузии.

Кому будет принадлежать Крым в 2007 году?
Стенограмма телепередачи «Свобода слова»

21.04.2006, «Свобода слова»
"Оранжевая" власть проиграла выборы в Крыму.
Проиграет ли она территорию?
Кто разыгрывает крымскую карту?
Почему московские политики утверждают, что Крым будет российским в 2007 году?
Герои программы:
Сенченко А. В. (лидер БЮТ в Крыму)
Чубаров Р. А. (первый заместитель председателя Меджлиса крымскотатарского народа)
Куницын С. В. (лидер блока НДП в Крыму)
Иванов В. В. (лидер блока "Народная оппозиция" в Крыму)
Шуфрич Н. И. (народный депутат, блок "Не ТаК!")
Гриценко А. П. (руководитель штаба Партии регионов в Крыму)
Савік  Шустер: Добрий  вечір.  У  прямому  ефірі  "Свобода  слова"  –  програма,  яка  визначає  лідерів.  А  також 

программа, в которой свободу слова ограничивает время и я, Савик Шустер. Даже эта Страстная неделя была настолько 
насыщена событиями, что мы нашу главную тему – а наша главная тема – это новая политическая ситуация в Крыму – мы 
всё же должны открыть с пролога. Это уже традиционно. То есть об "оранжевой" коалиции. У нас в студии Николай Томенко 
– заместитель лидера Блока Юлии Тимошенко, Роман Зварыч – председатель юридического департамента блока "Наша 
Украина". И я сразу прошу Романа Зварыча выйти к микрофону. И пока Роман Зварыч идёт, я напомню ему некоторые 
события этой недели. По крайней мере, всё, что запомнилось нам, – это достаточно резкое заявление Юлии Тимошенко по 
поводу того, что окружение Президента – по крайней мере, часть – ведёт переговоры с Партией Регионов, что, в принципе, 
никакой "оранжевой" коалиции они не хотят, что "оранжевой" коалиции может и не быть. Скажите, пожалуйста: если не 
будет "оранжевой" коалиции, то будет коалиция с Партией регионов? А потом уже могут быть досрочные выборы. Вот 
перед  началом  вашего  ответа  я  хочу  представить  нашу  аудиторию.  Наша  аудитория поделена  традиционно  по 
географическому  принципу.  Думаю,  что  так  оно  и  будет  до  того,  как  соберётся  новая  Верховная  Рада,  и  будет 
правительство. (коментуючи діаграму) У нас Запад, Центр и Юго-восток. Красная – Запад, Центр – зелёная, Юго-восток – 
синяя. Прошу вас начать работать. Пожалуйста, господин Зварыч.

Роман Зварич: Я відразу ж хочу в черговий раз сказати, що жодного блоку, жодної коаліції між "Нашою Україною" 
та Партією регіонів не буде. Не буде, тому що це апріорі неможливо. Я би хотів пояснити чому. Окрім того, що дуже багато 
науковців-економістів на сьогоднішній день говорять про можливу схожість позицій в наших політичних платформах – між 
"Нашою Україною" та Партією регіонів, – натомість я би просив звернути увагу на фундаментальні розходження між нашими 
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двома політичними силами. Зокрема, ці фундаментальні розходження витікають з нашого розуміння демократії. Чи – вірніше 
навіть буде, – можливо, не настільки глибокого розуміння демократії, як проявляє чи демонструє Партія регіонів. Я би не 
хотів входити тут в подробиці, бо є безліч аргументів, які можна було би навести. Тобто якщо є настільки фундаментальні 
різниці...  Я  на одній  прес-конференції  намагався пояснити це  журналістам.  Я знайшов такий вислів:  не  можна запхати 
трикутник у квадратну дірку. Воно не проходить, тому що воно несумісне. Тобто це є вогонь і вода. Вони – несумісні речі. 
Звичайно, що буде коаліція, яка єдина можлива на сьогоднішній день, – це буде коаліція між БЮТ, "Нашою Україною" та 
Соціалістичною  партією  України.  "Наша  Україна"  може  працювати  виключно  за  рішеннями,  які  приймають  наші  керівні 
органи.

Савік Шустер (коментуючи графік): Вот вы видите, что Центр и Запад страны – они, в принципе, приветствуют 
создание "оранжевой" коалиции и обещания Романа Зварыча. Восток страны и Юг просто пока не воспринимают этого.

Роман Зварич: Я  це  прекрасно  розумію.  Я розумію,  чому вони  так  ставлять  це  питання.  Бо  вони,  звичайно, 
розуміють, що Партія регіонів була лідером чи є лідером у виборах, бо взяла 33%. Але, знову ж таки, тут все треба розуміти 
в порівнянні. Якщо порівняти результати виборів по Партії регіонів із результатами виборів, які отримав Віктор Федорович 
Янукович, то, звичайно, ми бачимо там досить різкий спад. Коли натомість "помаранчеві" сили практично повторили той 
самий результат, який отримав Віктор Ющенко на президентських виборах. Тому говорити про те, що їм якраз належиться 
керувати державою, мені видається, немає жодних підстав на сьогоднішній день. Ми можемо в "Нашій Україні" керуватися 
виключно тими нормативними актами, які приймаються нашими керівними органами. І є на сьогоднішній день одне-єдине 
рішення, яке і є визначальним для нас. Це є рішення ради партії. 150 з чимось чоловік – я не пам’ятаю, скільки точно було на 
цьому засіданні – прийняли рішення, відповідно до якого голова ради Роман Безсмертний отримав доручення працювати 
виключно в форматі трьох і інформувати "помаранчеву" коаліцію. Іншого не може бути на сьогоднішній день.

Савік Шустер: Дмитрий Выдрин, у вас есть комментарий? Пожалуйста...
Дмитро Видрін: Меня удивляет следующее. То, что создаются постоянно, каждый раз, новые и новые предлоги, 

по которым создание коалиции оттягивается на какое-то время... Когда я в чём-то сомневаюсь, то я возвращаюсь к истокам 
– для меня такими истоками являются словари.  Я посмотрел практически все европейские словари.  И посмотрел,  как 
трактуют эти словари слово "коалиция". Есть две трактовки. Широкая трактовка: коалиция – это собрание, соединение тех 
или иных политических субъектов для реализации одной цели. Более узкая трактовка: собрание, соединение политических 
субъектов для создания совместного правительства. Потом я поинтересовался у депутата Бундестага: "Как создавалась 
ваша коалиция? Так ли тяжело, как наша коалиция? Столько ли вы документов подписывали? Правда ли, что нужно было 
создать 117 страниц с самого начала?" Кстати, мы говорили о словарях. Они ответили: "Вы же читали словари? Поэтому мы 
определили цель – это здоровье нации. Это как бы первое. И определили, кто является гарантом достижения цели, – 
госпожа Меркель".  И с этого начинается большая коалиция в Германии. Поэтому меня удивляет, почему мы не можем 
сделать то, что рекомендуют словари. Цель есть – это демократизация, наверное, общества. Это базовая цель, которая 
объединяет  все  три  базовых  политических  силы.  И  есть  гарант,  которая  заявила,  что  "я  буду  сильным,  надёжным, 
постоянным гарантом этой  цели".  Это  Юлия Тимошенко.  Почему нельзя  уже  заявить  было вчера,  сегодня о  том,  что 
коалиция  создана?  А  дальше  уже  пойдут  круглые  столы,  которые  сформируют  экономическую  программу  этого 
правительства,  пойдут  комитеты,  которые сформируют детали реализации этой программы. Дальше пойдёт та работа, 
которая начинается после объявления де-факто коалиции. Вот что меня удивляет... Почему нельзя было заявить вчера или 
сегодня о том, что создана коалиция?

Савік Шустер (коментуючи графік): Смотрите, как люди реагируют... Вот объединил господин Выдрин страну 
своим высказыванием.

Роман Зварич: Може, він тоді мав би бути прем’єр-міністром...
Савік Шустер: Нет. Как я понимаю, господин Выдрин не хочет быть премьер-министром. Он хочет, чтобы Юлия 

Тимошенко была премьер-министром...
Роман Зварич: Добре... Моя відповідь тоді... Можна відповідь?
Савік Шустер: Да.
Роман  Зварич: Я  дуже  коротенько.  Відповідь  на  питання  знаходиться  в  Конституції  України.  Зокрема,  пункт 

сьомий,  частина  сьома статті  88-ї,  якщо я  не помиляюся,  –  там мова йде про  те,  що коаліція  формується народними 
депутатами України. Якщо ми ще не стали народними депутатами України, а, отже, не можемо створити фракції,  з яких 
створиться коаліція... Бо коаліція не створюється з суб’єктів виборчого процесу. Тобто вона не створюється партіями. Я би 
просив, власне, щоби на цей факт звернули увагу. Ми могли би зараз сісти і заявити про те, що ми маємо намір утворити 
таку коаліцію. Ми, власне, такий шлях і пропонували. Воно не проходило. Тобто ми зараз ці всі документи про намір чи 
протоколи про якийсь намір утворити коаліцію – ми це все відклали в сторону і починаємо працювати над новою коаліційною 
угодою. Тобто якщо Конституція вимагає те,  щоб були створені  фракції...  Фракції  можуть бути створені  лише тоді,  коли 
народні депутати складуть свою присягу. Тоді ми мусимо працювати виключно в конституційному полі.

Савік Шустер: Вадим Карасёв, пожалуйста...
Вадим  Карасьов: Спасибо...  Роман  Зварыч  уходит  от  однозначного  ответа.  Я  считаю  это  патетическим 

соображением... Как и оттягивается коалиция или подписание хотя бы...
Роман Зварич: Я не відходжу, Вадим...
Вадим Карасьов: ...коалиционного соглашения по тактическим причинам. С одной стороны... Вот возвращаюсь к 

комментарию Дмитрия Выдрина. Я с ним согласен по форме, но по сути... В чём здесь разница? Разница первая, если взять 
Германию и  Украину:  в  Германии президент  избирается парламентом,  он  не  возглавляет  исполнительную власть.  Во-
вторых, гарантом политики, и Конституции, и политической стабильности является в Украине президент. По крайней мере, 
так считает он, так считает "Наша Украина", так записано в Конституции, и так далее. Проблема же в чём? В том, что  
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двойная легитимность. "Кто легитимнее?" – станет вопрос. Или премьер-министр, или президент. Если это будет лояльный 
премьер-министр для президента, если он из "Нашей Украины", то такой проблемы не будет. Если это будет премьер-
министр, который как бы самостоятельная политическая фигура, то уже, помимо воли и желания, и у президента, и у этого 
премьер-министра  возникнет  этот  конфликт  легитимности.  Поскольку  если  взять  европейскую  практику,  то  президент 
воплощает  легитимность,  премьер-министр  воплощает  исполнительское  лидерство.  Вот  пока  и  "Наша  Украина",  и 
президент  не  отказываются  от  исполнительского  лидерства.  И  вот  здесь  возникает  проблема  конфликтности, 
потенциального конфликта между премьером и президентом. Я считаю, что только по этим соображениям... Потому что 
можно  постоянно  их  множить,  оттягивать  подписание  коалиции.  Именно  по  этим,  основополагающим,  политическим 
причинам  затягивается  формирование  "помаранчевой"  коалиции  с  условием,  что  премьер-министром  будет  Юлия 
Тимошенко.

Савік Шустер: Значит, единственный выход – это Юлии Тимошенко сделать два шага назад?
Вадим Карасьов: Не знаю. Выходов может быть много. Можно сделать шаг назад и шаг вперёд. Можно сделать 

два шага вперёд, шаг назад. Но это должны делать все стороны. Не только одна сторона, но все стороны. Во-первых, 
должны проговорить вот эту причину. Не надо скрывать. Вот все не хотят говорить открыто о причинах. Все говорят, что 
можно сформировать  коалицию только  тогда,  когда Верховная Рада соберётся.  Кто-то говорит  о  другом.  А  всем надо 
сказать  чётко,  что  проблема  в  этом.  В  этом вот  проблема.  А  потом уже  надо  начинать  распутывать  эту  проблему  и 
формировать на базе распутывания этой проблемы коалицию.

Роман Зварич: Якщо можна, Савік, то хочу тоді дати репліку.
Савік Шустер: Да, конечно...
Роман Зварич: Це було таке сказано... Я відразу хочу сказати, що викликає тривогу не тільки кандидатура Юлії 

Володимирівни Тимошенко на посаду прем’єр-міністра, а й будь-яка кандидатура. Безсмертного, Порошенка, Мороза – будь-
яка.  І  я  вам поясню чому.  Тому що ми зараз  знаходимося в  цілком інакшій конституційній  ситуації,  в  цілком інакшому 
конституційному полі. Досі – ви були праві, бо до першого січня цього року прем’єр-міністр відповідав перед президентом. 
Тепер я вас питаюся: перед ким буде відповідати прем’єр-міністр?

Вадим Карасьов: Перед избирателями  – это  первое.  На  следующих  выборах.  Перед своим большинством... 
Перед большинством...

Роман Зварич: Вибачте мені, але прем’єр-міністр не обирається напряму виборцями, а він обирається... Пробачте, 
я завершу свою думку... Він обирається парламентом. Він забезпечується на тій посаді коаліцією. І він мав би бути, як і весь 
уряд, відповідальний, я би навіть сказав, підконтрольний коаліції... Якщо ми це розуміємо – що ми увійшли вже в цілком інше 
конституційне поле, – то ми тоді повинні би також розуміти, що ми в перший раз ось це робимо. І чому я кажу, що в мене 
будь-яка  кандидатура  викликає  тривогу?  Тому  що  поки  не  будуть  розписані,  чітко  розписані,  директиви,  які  матимуть 
програмне значення, програмні вектори діяльності коаліції, однією зі складових якої є уряд, – ми до того часу не можемо 
підписати коаліційну угоду. І останнє, що я хотів сказати, бо постійно говорять, що ми щось підписали... Скажіть, будь ласка, 
панове політологи: що підписати на сьогоднішній день? Який документ, який би мав правовий характер? Підкажіть нам, що 
підписати, коли Конституція дає нам можливість підписати коаліційну угоду щойно після того, як Верховна Рада відкриє свою 
першу сесію. Що нам зараз підписувати?..

Вадим Карасьов: Пане Романе, во-первых, нужно сделать политологическую экспертизу – чем мы и занимаемся 
сейчас. Хотя бы мы вам предлагаем: давайте скажем то, что вы думаете, а не то, что вы говорите... Это первое. Второе – 
когда  вы говорите,  что  парламентское большинство  должно управлять премьером,  то  это  советская модель.  Там есть 
исполнительный комитет при законодательном органе... Такого быть не может...

Роман Зварич: Це є чисто європейська модель...
Вадим Карасьов: Нормальный премьер, который получил доверие у избирателей, должен влиять на большинство 

различными процедурами. Ставить на доверие... Мы же знаем механизмы парламентской демократии.
Роман Зварич: Це чисто європейська модель, яку ви...
Вадим Карасьов: А так – нет. Понимаете? Нет такого,  чтоб большинство было какое-то монолитное, которое 

управляло бы премьером, как ему захочется...
Роман Зварич: Чекайте...  Тоді що має робити народний депутат,  коли він буде в тій коаліції? Яка його роль? 

Всього-на-всього натискати на зелену кнопку? Коли прем’єр прийде до сесійного залу і скаже: "Я права в цьому випадку"... 
Хто би він не був, хто би вона не була... І каже народному депутату: "Натискай на кнопку". Яка роль тоді народного депутата, 
який дійсно напряму обраний народом...

Вадим Карасьов: Нет... Это проговорим... Я хочу сказать о том, что вся проблема в том, что у нас политическая 
форма несовершенна, что мы чётко не определили, что такое парламентско-президентская республика, какие механизмы 
парламентской республики на уровне формирования парламентской коалиции... Может быть, нужно ещё раз вернуться к 
конституционной  реформе и посмотреть,  что мы сделали неправильно.  А может быть,  нужно  сделать  шаг вперёд.  Не 
отменить,  не  просто  её  ревизовать,  а  сделать  шаг  вперёд.  А  то  мы  будем  постоянно  натыкаться  на  вот  эти  вот, 
коалиционные, кризисы, которые будут постоянно формировать политический кризис...

Роман Зварич: Ось  із  цим я  погоджуюся.  З  останньою тою фразою я  абсолютно  погоджуюся.  Конституційну 
реформу не потрібно відмінювати. І зараз вже про це ніхто не говорить. Її потрібно удосконалювати. Є колізії в Конституції, 
які виникли в зв’язку з поспішністю, з якою ми ввели ці зміни. Наприклад, є дві колізії, на які я зразу можу звернути увагу 
політологам, науковцям, правникам. В одній нормі мова йде про те, що у випадку, якщо коаліція розпадається, скажімо, 
через шість місяців, нова коаліція формується, то та нова коаліція має призначати свій новий уряд. А що робити у випадку, 
якщо парламент схвалив програму діяльності уряду? Таким чином він дав старому уряду імунітет на один рік. Дві норми в 
Конституції, які аж ніяк не стикаються.
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Вадим Карасьов: Вообще не надо эти программы утверждать. Есть программа избирателей. Партия с ней шла на 
выборы. Пусть она потом вычитывается...

Савік Шустер: Господа политики и политологи, мы уже уходим в научную конференцию, да? То есть мне понятно 
одно – что при таких конституционных правилах очень сложно создать коалицию и действующее правительство. Потому что 
идёт игра, но нет правил.

Петро Устенко: Пётр Устенко, Социалистическая партия. На мой взгляд, пан Роман немножко заблуждается или 
специально нас вводит в заблуждение. Мы говорим о том, что совершилась конституционная реформа. Соответственно, 
политическая сила, которая прошла в парламент, – она несёт ответственность за тех депутатов, которые её представляют. 
И тут же вы пытаетесь перевернуть – что депутат является во главе политической силы. Поэтому если политические силы 
декларируют о том, что они демократического направления, что они готовы создать коалицию, то не надо делить сегодня на 
"синих" и "помаранчевых". Выборы закончились. Просто давайте сегодня говорить о том, что одни говорят о том, чтобы 
двигаться к демократии, а вторые говорят о том, что "мы притормозим этот процесс, потому что ещё, может быть, рано". 
Поэтому вы определитесь, господин Роман: на сегодняшний день готовы ли мы создавать коалицию или не готовы? На мой 
взгляд, политическая сила должна высказать. А депутаты должны осуществлять её волю.

Роман Зварич: Ні.  Вибачте  мені,  але  я  не  можу з  цим теж погодитися...  Я  з  тим теж не  можу погодитися з  
наступної причини. Знову ж таки, я повертаюся до нормативних документів, бо я не можу щось вигадувати. Тобто так, на 
рівні просто здогадів... Новоприйнятий регламент Верховної Ради України говорить про те, що коаліційна угода має бути 
скріплена підписами керівників фракцій, які входять в ту коаліцію. Але це не все. До коаліційної угоди додаються списки 
депутатів, які ввійшли в кожну фракцію. Для чого? Для того, щоби біля свого прізвища той депутат скріпив свій підпис. Тобто 
сам регламент говорить про те, що не тільки політичні сили повинні вирішувати, але й депутат має теж вагу. І  якщо ми 
напишемо таку коаліційну угоду, де лідери не зможуть переконати членів своєї фракції в доцільності такої угоди, то ми не 
будемо мати коаліцію. Тому мій погляд є наступним...  Наша позиція є дуже чітка в даному випадку. Нам потрібно чітко 
розписати коаліційну угоду так, щоб вона не викликала жодних сумнівів у нікого на предмет трьох питань. Що робити? Як 
робити?  Хто  буде  це  робити?  Якщо  ми  маємо  ці  три  складові  коаліційної  угоди  чітко  виписаними,  то  тоді  коаліція  не 
розпадеться через шість місяців, а вона проіснує п’ять років. І кожний народний депутат тоді буде знати про те, яка його 
роль, які його завдання, які його обов’язки, яка його відповідальність перед своїми колегами.

Петро Устенко: Я с вами, наоборот, немножко не согласен. Во-первых, давайте начнём с того, что избирателей у 
нас намного больше, чем членов политической силы, а политической силы намного больше, чем самих депутатов. Поэтому 
если депутат сегодня, скажем так, в консистенции этой всей политической силы, то он должен выполнять её волю, а не 
ставить в зависимость от своего личного мнения всю политическую силу. Это во-первых. Во-вторых, то, что вы говорите по 
поводу программы. Программу можно выписывать до бесконечности. Сегодня есть программа президента, от которой ни 
одна из политических сил не отказывается. То есть что она готова её исполнять. В направлении движения к демократии... 
То почему сегодня затягивает "Наша Украина" создание коалиции?

Савік Шустер: Спасибо...
Роман Зварич: Я тобі задам зустрічне запитання: в чому полягає зволікання? В тому, що ми не можемо підписати 

документ? Я тоді вам зустрічне питання задам. Скажіть, будь ласка: який документ? Назвіть той документ, який має бути вже 
сьогодні підписаний.

Петро Устенко: Меморандум.
Роман Зварич: І які наслідки меморандуму?
Петро Устенко: Намерение в движении...
Роман Зварич: Ми можемо єдине сьогодні підписати... Знову ж таки, ми можемо працювати виключно в правовому 

полі. Не вигадуйте щось таке, чого немає. Ми можемо підписати виключно коаліційну угоду. І вона може бути підписана лише 
тоді, коли Верховна Рада відкриє свою сесію. Це не означає, що ми зволікаємо. Навпаки, я якраз вчора зустрічався і з Юлією 
Володимирівною, і з Йосипом Вікентійовичем, і ми доволі довго – три години – працювали над коаліційною угодою. Для того, 
щоб ми могли дійсно мати такий документ, який нас буде тримати вкупі п’ять років, щоб ми могли дійсно працювати на благо 
нашого народу, на користь нашої держави.

Савік Шустер: Господин Томенко, пожалуйста...
Микола Томенко: Я хотів сказати конструктивні речі, тому що думаю, що є унікальна можливість зараз шукати 

вихід з ситуації, яка склалася. Бо скоро будемо святкувати місяць після виборів. А потім будемо святкувати два місяці, як ми 
створюємо коаліцію. А потім – і три місяці. І це свято стане, може, всенародним святом в Україні. Я не хотів би, щоб ми 
святкували місяці створення коаліції. Просто тут добра нагода є, бо є відомі вчені та аналітики. На моє глибоке переконання, 
Україна нічого нового не може придумати. Тобто був варіант за часів Кучми, коли у нього в кабінеті збиралися люди та 
вирішували, як далі жити. А ще є так, як в усьому світі робиться. І я хотів би, щоб ми робили так, як в усьому світі. Все дуже 
просто. Шість політичних сил подолали трьохвідсотковий бар’єр. Вони визнали вибори? Визнали.  Судяться аутсайдери. 
Перший пункт пройшли. Другий пункт пройшли... Ми домовилися тепер, хто буде формувати уряд. Має право формувати 
Партія регіонів. Вона сказала: "Ми не формуємо, бо в нас поки що немає 226 голосів. Хай сформує трійка інших політичних 
сил". Пройшли цей етап. Залишилась трійка. Хто з цієї трійки є найбільш впливовішою і популярнішою силою? БЮТ. Отже, 
він починає формувати уряд. Це загальновизнаний принцип. Потім ми домовляємося про інші базові принципи і фіксуємо їх. 
Все решта, про що Роман Михайлович і каже, все решта – це політична згода. А потім ми вже виписуємо, хто куди заходе, 
хто куди виходе, як ми голосуємо. Тобто коли сьогодні я чую від різних політиків... А сьогодні спеціальний день – Страсна 
П’ятниця. В мене політичний піст, тому я персонально нікого не критикую. Але я знаю, що з багатьох політичних сил це. Один 
каже: "Ви знаєте, Тимошенко дуже поганий чоловік. Я, наприклад, дуже хотів би бути прем’єр-міністром". Інший каже: "Ні. 
Тимошенко ще гірше,  ніж казав той.  Я хочу бути прем’єр-міністром".  Я перепрошую,  але в  якій  країні  ви бачили такий 
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принцип формування коаліції? Якщо ми визнаємо, що ми в трійці, якщо в цій трійці БЮТ формує уряд, то все стає на свої  
місця. Більше того, у мене суперконструктивна ідея. Давайте, якщо, наприклад, я цих людей називаю – а вони хочуть бути 
прем’єр-міністрами, але є сумніви, що вони страшно популярні... Ми зараз беремо всі соціологічні компанії, які проводили 
екзит-пол, – і нехай вони ще раз запитають в українського народу... Бо здається, що про вибори уже всі забули. "Хто б, на 
вашу думку, мав право – коли буде коаліція з БЮТ, "Наша Україна" і Соціалістичної партії – бути прем’єр-міністром?" Ми ще 
раз запитаємо людей. І ми готові як блок Тимошенко підкоритися тому, що скаже український народ. Або буде, наприклад, 
коаліція з "Регіонів" і "Нашої України". І ми знову в людей запитаємо... Ви, напевно, забули, що були вибори. "Хто би в цій  
двійці був кращим прем’єром?" І тоді ми просунемося. Бо якщо ми будемо дебатувати про те, що по якому і як ми будемо 
натискати на кнопки, то ми не завершимо. Ми в Новий рік із коаліцією не увійдемо.

Савік Шустер: Пожалуйста...
Роман Зварич: Мені важко відповідати, коли не чують. Тобто те, що ви нам пропонуєте... Якщо такі мають бути 

підходи, то це означає, що ми мали б заради того, щоб утворити коаліцію, обов’язково дати тоді БЮТ можливість формувати 
уряд. Вибачте мені, ми не готові ще це сказати. Бо поки ми не маємо основної відповіді на принципове питання. А скажіть, 
будь ласка, панове: що ви будете робити, коли ви будете в уряді?..

Микола Томенко: Програму всі будемо виконувати, за яку шість мільйонів проголосували...
Роман Зварич: Бо, Миколо, ваша позиція зводиться до того,  що для того,  щоби Тимошенко стала прем’єром, 

потрібно 226 мандатів у Верховній Раді України. Без нас ви їх не маєте. Тепер почуйте нашу позицію, бо я її буду дуже чітко 
зараз  озвучувати.  Ми  –  за  "помаранчеву"  коаліцію.  Для  того,  щоб  її  утворити,  ми  маємо  підписати  коаліційну  угоду. 
Коаліційна угода має складатися з трьох складових частин. І вони мають бути укладені в такій послідовності. Перше – що 
буде робити уряд, що буде робити коаліція. Тобто програмні вектори діяльності, які будуть виписані в директивній формі. 
Друге – як вони будуть це робити. Тобто, наприклад, хто приймає рішення. Сама Юлія Володимирівна? Чи сам прем’єр 
приймає рішення? І тоді 243 – ми маємо зараз стільки чоловік у парламенті – просто натискають на зелені кнопки? Чи, 
навпаки, 243?..

Микола Томенко: Ми повністю це підтримуємо...
Роман Зварич: Вибач, Миколо, але я завершу... Чи 243 чоловіки відповідно до регламенту – як там це розписано – 

збираються на загальних зборах і вирішують, що ми маємо робити? Все ж таки якщо це є демократія, то це не може бути 
диктат однієї особи. І третє, що ми хочемо також знати, – як розподілити сфери відповідальності. Хто за що відповідає? Тоді 
ми будемо говорити про кадрові призначення.

Савік  Шустер: Спасибо.  Я  приглашаю  к  микрофону  Николая  Томенка  –  заместителя  лидера  Блока  Юлии 
Тимошенко. Пока он выходит к микрофону, напомню, что наша аудитория поделена по географическому принципу: Запад, 
Центр и Юго-восток. Запад – это красная кривая, Центр – зелёная кривая, синяя кривая – Юго-восток. Господин Томенко, вы 
сказали правильно, что сегодня Страстная Пятница. И сегодня грех ссориться, искать врагов. Но с другой стороны для меня 
грех – это не говорить правду. Поэтому я обязан вам сказать, что на этой неделе ваш лидер обвинил окружение Президента 
в том, что они готовят арест Александра Турчинова, который сейчас в тяжёлом состоянии находится в больнице Службы 
безопасности Украины. Более того, вчера главный редактор газеты "Свобода" и будущий народный депутат от Блока Юлии 
Тимошенко Олег Ляшко в эфире "Радио Свобода" сказал, что у вас есть подозрения, что Турчинова отравили. Я вот даже не 
факты как бы хочу проверять, потому что это сложно... Но вот как можно говорить о коалиции при такой вот атмосфере 
обвинений?

Микола Томенко: Я думаю, що це треба запитувати в тих політиків, про яких ви сказали. Тобто в Олега Ляшка чи, 
там, в Юлії Володимирівни. Я знаю, що Олександр Турчинов сьогодні стомився находитися в шпиталі та слухати неправдиві 
речі про себе. І він сьогодні о п’ятій годині був у Генеральній прокуратурі, давав свідчення. І я їхав на програму – тому не 
знаю результатів цих свідчень. Він залишив територію Генеральної прокуратури і поїхав у госпіталь. Я думаю, що і його 
хвороба, і предмет взаємин з Генеральною прокуратурою можуть бути, я думаю, предметом дискусії... Можливо, навіть у цій 
аудиторії та програмі. Але я не фахівець ні в одній, ні в іншій справі. Тому я думаю, що я буду говорити про те, для чого я 
сюди  прийшов.  Я  прийшов  якраз  в  такий  спеціальний  день,  щоби  все-таки  зробити  якийсь  крок  назустріч,  прояснити 
ситуацію. Тобто про те, чому ми турбуємося про те, що, може, хтось в роздумах про коаліцію намагається зробити все, щоб 
її  не існувало. І  це нас найбільше непокоїть.  Я вже сьогодні  сказав, що не буду називати прізвищ. Насправді в мене є 
моніторинг на 30 сторінок, де представники Партії регіонів говорять про те, що залишилось ще трошки – і ті переговори 
завершаться,  а вони нарешті  почнуть серйозно говорити з "Нашою Україною" про створення коаліції.  І  вони називають 
прізвища тих людей – прагматичних людей – з боку "Нашої України", з якими треба говорити. В мене є перелік осіб з "Нашої 
України" та радників Президента, які говорять про те, що "коли ж настане цей золотий час, коли ми сядемо і з бізнесом 
"Нашої України" та Партії регіонів вирішимо всі питання?" Більше того, навіть днями був спеціальний брифінг в Секретаріаті 
Президента з цікавою назвою. Він називався "Економічна стратегія Президента". І один чоловік, який був радником Кравчука, 
потім – Кучми, тепер – Ющенка, сказав про те, що тут нема, про що говорити. Програма Партії регіонів на 75% співпадає з 
програмою "Нашої України". Тому тут є сумніви, які нас турбують. Ми не хочемо формувати тимчасовий уряд. У нас жодного 
Олександра Керенського немає в списку. І ми не хочемо нікого кидати на амбразуру – прийти в уряд на кілька місяців. Ми 
хотіли, щоб щонайменше на три-п’ять років – наприклад, включно з президентською кампанією – ми сформували ту систему 
влади, яка була би зрозуміла. І найголовніше – щоб вона виконувала те, що обіцяла під час виборів. Я починав з того, що є 
загальні принципи. І я хотів би, щоб ми цих принципів дотримувалися. Ми живемо при президенті Ющенку, ми живемо в 
цивілізованій  країні,  яка  є  після  Помаранчевої  революції.  Не  може  рада  олігархів  –  навіть  з  залученням,  наприклад, 
російських визначних політологів чи, там, американських – сидіти і думати про те, хто буде прем’єром у цій країні. Давайте 
відмінимо тоді парламентські вибори. Скажемо: "Навіщо тоді парламентські вибори проводити? Ми зберемо старих людей, 
старожилів, підтягнемо тих, які з Кучмою працювали... Вони порадять Ющенку, хто буде керувати цією країною". Тому я ще 
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раз хочу сказати: ми вели дуже чітку та зрозумілу виборчу кампанію, де ми сказали, що є наша команда, є кандидат на 
прем’єра – Юлія Тимошенко. Партія регіонів вела чітку та дуже зрозумілу кампанію, як на мене. Є Янукович, який кандидат у 
прем’єри, є їхня команда. До речі, і  соціалісти теж вели зрозумілу для мене кампанію. Вони сказали: "Ми конкуруємо за 
посаду спікера. Конкуруємо з Володимиром Литвином". Конкуренція закінчилася для них успішно. Литвин пише книгу про 
історію Україну. Вони пишуть політичну історію України і претендують на посаду спікера парламенту. Тому все закінчилося 
зрозуміло. З "Нашою Україною" була проблема, тому що вони агітували за президента Ющенка. На всіх плакатах було 
написано: "За Ющенка". Тому коли стало питання, як ми будемо працювати з цими політичними силами, то в них є десять 
кандидатів на посаду прем’єр-міністра і, там, двадцять – на спікера. Тому я ще раз хочу сказати: перед тим, як іти в цю річку 
– річку переговорного процесу, – треба зрозуміти, куди ми пливемо, з ким ми пливемо. Щоб на середині річки не з’ясувалося, 
що ми гребемо в різному напрямку. Це перша теза. Друга – я абсолютно переконаний в тому, що якщо ми хочемо це зробити 
не тимчасово, а всерйоз і надовго, то ми можемо на старті домовитися про абсолютно зрозумілі речі. Мене дивує, чому 
недостатньо  програми  президента  Ющенка.  Мене  дивує,  чому  недостатньо  програми  уряду  Тимошенко,  яку  ніхто  не 
відміняв, за яку проголосувало 357 депутатів. Тобто "Наша Україна", соціалісти і БЮТ у повному складі. До речі, нинішній 
уряд не має програми. В них на сайті висить програма нашого уряду. І якщо за логікою, то вони, очевидно, її виконують. Тому 
є  два  документи,  які  дуже  серйозні.  І  коли  я  недавно  почув,  знову  ж  таки,  представників  "Нашої  України",  які  кажуть: 
"Програма Ющенка –  це був революційний документ.  Його необов’язково виконувати"...  У мене тут  знову запитання:  а 
навіщо ми вибори проводимо? Тому є два документи. Ми можемо підписати ще якісь базові речі. Але ми мусимо дуже чітко 
сказати, що є правові речі, які наступлять з моменту нашого входження в парламент. Є суспільно-політичні речі... Кожний 
громадянин в цій країні повинен знати, що три політичні сили домовилися всерйоз і надовго. Тепер вони думають: який темп 
їхніх дій, хто буде в уряді обраний з найкращих, найпрофесійніших людей, як швидко вони будуть працювати? Всього-на-
всього. Тому що якщо ми цього не зробимо, то десь по селах і містах України... Поки влада ще не міняється, поки народ не 
знає,  яка генеральна партійна лінія,  то  десь землю випадково продали,  десь нерухомість вкрали,  десь –  наприклад,  в 
Київській області – Партія регіонів з "Нашою Україною" домовилася, десь – в Закарпатті – губернатор каже, що "нам треба з 
"Регіонами" працювати"... У нас може виникнути ситуація, коли ми сформуємо уряд з трьох політичних сил, а місцева влада 
буде інакша. І навіть в тих областях, де ми перемагали втрьох. Тому я ще раз хочу сказати: для нас абсолютно очевидно це. 
Ми готові всерйоз і  надовго працювати. Ми так само бачимо місію Партії  регіонів. І  ми абсолютно розуміємо, що треба 
створити їм комфортні умови для опозиції,  дати можливості в тих областях, де вони є впливові, впливати на прийняття 
рішень. Це абсолютно очевидно. Це може бути елементом переговорного процесу. Навіть із залученням Партії регіонів... 
Коли ми скажемо: "Для того щоб ви контролювали цю владу, ви мусите діяти в той чи інший спосіб"... Тому я ще раз кажу, що 
треба, щоб було бажання працювати. Знайти причини, чому коаліція не створена, завжди можна. Була би політична воля – і 
коаліція буде створена в цій країні.

Савік Шустер (коментуючи графік): Вас поддерживают люди. Станислав Белковский, пожалуйста...
Станіслав  Бєлковський: По-перше,  на  мій  погляд,  сьогодні  пан  Зварич  висловив  видатну  ідею,  яка  може 

насправді  врятувати  "помаранчеву"  коаліцію.  Це  висунути  пана  Видріна  на  посаду  прем’єра.  Я  вважаю,  що  він  може 
насправді бути народним прем’єром. Його підтримає Партія регіонів. І навіть Комуністична партія... А якщо серйозно, то я 
хотів би спитати і пана Томенка, і пана Зварича. По-перше, чи погоджуєтеся ви з тим, що не юридичні проблеми звичайно 
існують між партнерами по коаліції, а жорстокі ідеологічні протиріччя? І як ви збираєтеся подолати це протиріччя? По-друге, 
якщо єдиною проблемою "помаранчевої" коаліції залишиться посада прем’єра, то чи готові ви на поступки в цьому питанні?

Микола Томенко: Ми готові йти на будь-які поступки, які відповідають логіці та результатам виборчої кампанії. Ми 
готові домовлятися і з "Нашою Україною", і з соціалістами про те, як формувати систему влади, де ми, наприклад, посіли 
перше місце з великим відривом в області, але хочемо мати конкуренцію. Наприклад, голова обласної адміністрації з однієї 
політичної сили, а голова обласної ради з іншої політичної сили. Але я ще раз кажу, що не ми придумали ці принципи. Ці 
принципи придумав світ. І та політична сила, яка перемогла на виборах, звісна річ, претендує на посаду прем’єр-міністра. Я 
не бачу ідеологічних непримиренних протиріч.  Ми з Романом Михайловичем працювали в одному уряді.  І  він – людина 
більше  ліберального  підходу,  а  я  –  більше соціального  підходу.  Але  коли  ми  дивилися  на  проблеми  в  Україні,  то  ми 
знаходили  спільну  мову.  Бо,  напевно,  ліберал  сказав  би  про  те,  що  нам  не  треба  збільшувати  кількість  державного 
замовлення – безплатного – по навчанню в вузах. Я хочу сказати,  що в часи уряду Януковича ми платили – держава 
платила – всього 39%. Ми в  уряді  зробили 54%.  Чисто соціальна річ.  Не ліберальна.  Але ми разом голосували за це 
рішення,  бо живемо в бідній країні,  де наші діти всі  не можуть навчатися на платній освіті.  Тому я думаю, що коли ми 
дивимося на те, що обіцяли на виборах, то ми завжди знайдемо спільну мову. І ліберали, і соціал-демократи. Головне – щоб 
ми ті принципи, які нас точно розділяють з Партією регіонів... Не бізнес повинен бути в уряді. І я думаю, що і "Наша Україна", 
і соціалісти нас підтримують. Бізнес хай бізнесом займається. Бізнес не повинен бути головами обласних адміністрацій. І є 
інші  такі  ідеологічні  для нас мотиви,  які  ми не можемо переступити.  Бізнес вже в парламенті?  Хай займається в тому 
парламенті. Вже Бог з ним, з тим бізнесом. Але уряд і система виконавчої влади – це робота політиків і професіоналів. Я ще 
раз кажу, що є проблема НАТО, про яку ми дебатували. І я думаю, що є вихід абсолютно очевидний. Поки суспільство не 
підтримає цю ідею, жоден уряд не піде на це. Є проблема мови, з якої є вихід... Тобто ще раз я хочу сказати, що якщо 
говорити, то з будь-якого питання можна знайти вихід. І я не бачу в нашій трійці ідеологічних протиріч. Навіть при всьому 
тому, що соціалісти більш – будемо так  говорити –  ліві,  а  "Наша Україна" – більш праві.  Було б бажання працювати і 
виконувати свої передвиборчі обіцянки – можна долати ці протиріччя.

Савік Шустер: Вадим Карасёв, пожалуйста...
Вадим Карасьов: Я теж підтримую цікаву ідею пана Зварича щодо народного прем’єра... Але якщо серйозно, то, 

по-перше... Пане Миколо, от ваш алгоритм – він не завжди працює. Тому що президент може доручити формувати більшість 
не  тим,  хто перемагає  за кількістю голосів,  а,  наприклад...  Він зробив  правильно.  Це,  до  речі,  відповідає європейській 
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практиці. Він доручив нинішньому прем’єр-міністру формувати більшість. Як це проходить? "Ось я доручаю тобі сформувати 
більшість"...

Микола Томенко: Я перепрошую... А в якій країні так було? Бо я не знаю...
Вадим Карасьов: Я не можу сказати зараз конкретно, але немає такої, я б сказав, жорсткої залежності...
Микола Томенко: І в Україні вперше цей досвід... Я вам кажу...
Вадим Карасьов: Ні... Він доручає необов’язково переможцю... Якщо такий кандидат сформує більшість, то він і 

буде  прем’єром.  Ось,  до  речі,  Безсмертний  і  Єхануров  цим займаються.  Пропонує  ось  вам.  Так?  Ви  говорите:  "Ми за 
коаліцію, але у нас умова – прем’єром має бути той". Вони кажуть: "Це нас не влаштовує, щоб прем’єр... Нас влаштовує 
прем’єр тільки на наших засадах". Який далі крок президента? Він може відкликати і доручити комусь іншому цю процедуру. 
Так?  Він  може  доручити  це  Тимошенко  або  комусь  іншому.  Або  який  ще  варіант?  Тим,  кому  він  доручив  це,  –  або 
Безсмертному,  або  Єханурову  –  сказати  продовжувати  далі  переговори.  Щоб  більшість  була.  Тому  що  якщо  не  буде 
більшості, то що тоді? Тоді розпуск парламенту, тоді перевибори. І це замкнуте коло, тому що з вами вони домовитися не 
можуть, з Партією регіонів вони, може, хочуть, але не можуть з ідейних міркувань домовитися. І ось таке замкнуте коло...

Микола Томенко: Хочуть, але бояться.
Вадим  Карасьов: Можливо,  і  так.  Тому  що  є  ще  виборці...  Тому  тут  варіант  такий...  Або  вони  виходять  з 

переговорів з вами і переходять до інших партнерів, тому що вони можуть сформувати більшість з іншими, або ви тоді 
робите крок назустріч... До речі, ви не відповіли на друге питання. Дякую...

Савік Шустер: Дякую...
Микола Томенко: Я один фрагмент скажу. Я бачу, що Роман теж хотів відповісти... Тут така позиція. От я знову 

цитую випадок... Президент – це єдиний чоловік і посада, про яку я персонально скажу. Інших не критикую. Очевидно, що 
Президента в цій історії багато використовують. Спочатку я чую від одних діячів, які кажуть, що це почесний президент партії  
"Наша  Україна",  він  ніякий  не  президент,  він  від  "Нашої  України"  буде  щось  пропонувати.  Потім  –  коли  ситуація  в 
переговорному процесі різко міняється – ті ж самі люди кажуть: "Ні. Який він почесний президент "Нашої України"? Він – 
президент. Кого він назначить – той і буде вести переговори". Ось мені здається, що Президента треба не чіпати. Він – 
Президент України. І треба дивитися на результати виборів, бо так у всьому світі є. І я ще раз кажу: або Партія регіонів  
формує, або інші. Якщо вона відклала це все, то формує та політична сила, яка це все зробила...

Вадим Карасьов: Ну, пане Миколо, є формальна процедура. До речі, це в Словаччині. Ви ж мене питали, в якій це 
країні. Це в Словаччині так було. Формував уряд не той кандидат у прем’єри, який мав більшість голосів на виборах, а той, 
який може сформувати більшість. Тут же проблема не в тому, скільки ви набрали голосів...

Савік Шустер: Хорошо, это понятно...
Микола Томенко: Ми насправді  вже пішли на компроміс.  Ми говоримо, що формуємо вже три політичні  сили. 

Насправді з соціалістами ми уже в усьому домовилися. І є розуміння логіки – як це робити. Значить, ми кажемо "Нашій 
Україні": "Давайте, ми так само не заходили"... Ось я вам скажу, що я дуже серйозно усі документи вивчаю. Так? Ось я хочу, 
щоб ви просто знали. Тиждень на телебаченні говорять, що БЮТ – це досить несерйозна політична сила, бо до цих пір не 
подала пропозицій до програми і до регламенту. Я вам скажу, в чому зміст програми. В програмі є 50 пунктів, які до кінця 
року новий уряд має зробити. Там, наприклад, є така штука, що до кінця року новий уряд повинен зробити мінімальну пенсію 
– 400 гривень. Зараз вона в бюджеті закладена – 366. Новий уряд до кінця року має зробити мінімальну заробітну плату ¬– 
505 гривень, а зараз вона – 400. Знаєте, яка ціна цього питання? 20 мільярдів гривень. Наприклад, новий уряд до кінця року 
– це "Наша Україна" нам пропонує – повинен зменшити смертність дітей з 10.3 – як зараз – на тисячу до 8.5. Я думаю: що 
повинно відбутися в цій країні, щоб за три місяці – як уряд сформується – такі незбагненні речі відбулися? Чи, може, це нам 
написали, щоб ми відмовилися? Чи щоб нас спалити, що ми зайдемо в уряд на три місяці? Тому я ще раз хочу сказати, що 
якщо ми будемо в такі забавки гратися, то це ні до чого доброго не приведе. Тому що, в принципі, я сьогодні говорив з Юлією 
Володимирівною Тимошенко. Вона каже: "Ми погодимося на цю програму тільки тоді, коли – ми чесні і нормальні люди – ми 
скажемо..." Якщо цей уряд заклав на порядок нижчі показники, то тоді хай всі члени уряду скажуть: "Ми не маємо морального 
права йти в наступний уряд, бо не спроможні це виконати. А ось наступний уряд з чистого листа сформуємо – всіх нових 
людей, – і вони це виконають". Але в даному випадку я кажу неконструктивні речі. Конструктивні речі – ще раз домовляємося 
– це принципи формування, загальна ідеологія.  А те, що Роман Михайлович каже... Вже чи буде 366, чи 388 – вже це 
програма уряду нового... От як уряд сформується, то він напише програму уряду, подасть в парламент – і її затвердять.

Савік Шустер: Роман Зварыч, пожалуйста...
Роман Зварич: Миколо, ми зараз не змагаємося за голоси, бо вибори вже відбулися. Ви на другому місці, ми на 

третьому місці. І тому я буду говорити доволі жорстко, але тезисно. Перша теза – я переконаний на сьогоднішній день, що 
якщо  щось  може  вгробити  нашу  перспективу  утворення  "помаранчевої"  коаліції,  то  це  є  постійні  висловлювання  і 
звинувачення з боку БЮТ на адресу "Нашої України" про те, що ми маємо якесь бажання утворити коаліцію з "Регіонами". 
Тобто чим більше ви це говорите, тим більше ви угроблюєте коаліцію... Це перша теза. Друга – це вже не теза, а швидше 
всього...  Давай  будемо  міркувати,  як  воно  буде  виглядати...  У  випадку,  якщо  ми  не  будемо  мати  програму,  яка  буде 
щонайменше до якогось ступеня ґрунтовності...  Програму не уряду, а програму коаліції.  Я передбачаю можливість такої 
ситуації в парламенті, оскільки ми є, до речі, ідеологічно не зовсім споріднені сили. Ми – правоцентристська сила. Соціалісти 
та  БЮТ  –  це  лівоцентристські  сили.  Уяви  собі,  що  уряд  заносить  до  Верховної  Ради  України  законопроект,  який  не 
погоджений з коаліцією. "Наша Україна" відповідає, що "ні,  це не відповідає нашим програмним засадам, ми голосуємо 
проти". В будь-якій європейській країні в такому випадку це дорівнює недовірі урядові. Що має тоді робити "Наша Україна"? 
Чи ми маємо залишитися при такій коаліції, коли практично завдяки тому, що є більшість голосів, які форсують це питання?.. 
А ми можемо вийти з коаліції. Це дає нам...

Микола Томенко: Дуже простий приклад...
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Роман Зварич: Ні, зачекай... Я дуже швидко закінчу. Це нам дає можливість вийти на стабільну роботу протягом 
трьох-п’яти років? Чому не можна вже зараз закласти ґрунтовні позиції програми діяльності коаліції, де ми усі знаємо, що ми 
будемо робити? І хтось тільки починає відходити від цих позицій... Ми цей документ зробимо публічним. І якщо тільки хтось 
починає відходити від цих позицій – тоді він, та політична сила, бере на себе відповідальність. Мені здається, що не особа 
має тримати коаліцію три-п’ять років вкупі, не прем’єр-міністр, не кадрові призначення... Згадайте, як ви нам закидали – що 
це є дерибан посад. Ідейні положення, політичні принципи мають тримати нас вкупі.

Микола Томенко: Перепрошую... А які політичні принципи були, наприклад, в Закарпатській області, коли "Регіони" 
і "Наша Україна" створили більшість?..

Роман Зварич: Ми це, між іншим, вчора засудили. Але я можу те саме сказати по Автозаводському району міста 
Кременчука, де, до речі, фракція БЮТ якраз голосувала за кандидата від Партії регіонів на голову райради... Я можу ці 
приклади повторювати...

Микола Томенко: Тому, Романе, так і буде продовжуватися... Ми виключаємо...
Роман Зварич: Ні. Воно може зупинитися тоді, коли ми будемо мати чітко зрозумілі позиції, на яких ми стоїмо...
Микола Томенко: Ми ж про що і кажемо. Давайте ці позиції. Але ж ми працювали з тобою в опозиції...
Роман Зварич: Але проблема тоді – виробити ті позиції.  Яка проблема? Їх виробити...  Давай, тоді сідаємо за 

спільний стіл, виробляємо їх...
Микола Томенко: Як  ми  приймали рішення?..  Романе,  я  відповім  на питання...  Ми не  напишемо всі  закони... 

Романе,  послухай...  Ми не  напишемо всі  закони.  Ти  добре  знаєш,  що таке  парламент.  І  я  дуже  добре  знаю,  що  таке 
парламент...

Роман Зварич: Я не про закони говорю...
Микола Томенко: В парламенті є сотні законів. І на те є інструмент – регламент роботи в коаліції. Щоб перед тим, 

як  голосувати  якийсь  закон,  нам,  соціалістам  і  вам  погодитися,  як  діяти.  Якщо  він  сирий,  то  ми  за  нього  не  будемо 
голосувати.  Невже ти  віриш,  що  ми  на  п’ять  років  вперед погодимо,  як  голосувати  по  всіх  законопроектах?  Невже ми 
погодимо наші реакції на всі дії?..

Роман Зварич: Я про програму, яка буде нас об’єднувати, а не особа, яка може об’єднувати...
Микола Томенко: Програму треба підписувати. Ми за те, щоб програму підписувати...
Савік Шустер: Пожалуйста...
Петро  Устенко: Я  постараюся  трохи  примирити  шановне  панство.  По-перше,  давайте,  якщо  говорити  про 

ідеологію, то не путати ідеологію і десь частинний випадок, який відбувся в Закарпатській області. Ідеологія яка з приводу 
коаліції? Ідеологія – це демократизація суспільства на основі європейських цінностей. Вона сьогодні повинна бути приємна і 
для однієї політичної сили, і для нашої політичної сили – Соціалістичної партії, – і для іншої. Якщо ж ми не можемо досягти 
по якомусь законопроекту знаку рівності, то тоді це питання в коаліції приймається консенсусом. Ми ж запропонували по цим 
питанням... Якщо ми не можемо знайти, то давайте відкладемо це питання, а будемо інші питання вирішувати. А ось так все 
зразу привести до рівності? Так неможливо......

Савік Шустер: Да, пожалуйста...
Микола Томенко: Отже, я ще раз хочу тут сказати, що я не бачу тут непримиренних таких конфліктів, тому що тут 

ми вже пройшли масу речей, про які ми вже говоримо... Просто ще раз кажу: є принципи, з яких ми стартуємо. Я проти того,  
щоб ми три місяці ходили і вичікували, там, як при обранні Литвина... Перепрошую, я прізвища не називаю... В туалетах 
дивилися, що на папірці нам напишуть – за кого голосувати. Суспільство повинно знати, що прем’єром у цій коаліції може 
бути тільки та політична сила, яка зробила те,  спікером – така-то,  загальні  принципи,  які  ми сьогодні  задекларували, є 
такими. На регіональному рівні коаліція – як ми сьогодні з соціалістами працюємо – тільки в межах трьох політичних сил. 
Далі кроки наші такі... Чим більш публічно ми будемо формулювати ті речі, тим зрозуміліше суспільству, що ми робимо. Так, 
в нашій фракції є ті люди, яких ми виключаємо. Ці люди створюють фракцію шанувальників долара. Ми розуміємо, що в 
наших списках є ті люди, які пішли на посади за гроші, голосувати не за тих кандидатів... Нічого страшного в цьому немає. 
Ми це публічно кажемо та виключаємо цих людей з фракції. 
Але я ще раз хочу сказати: це не виборча риторика... Це те, 
що ми казали під час виборів. Ми те саме кажемо і тепер. В 
чому  смисл  європейської  політики?  В  тому,  щоби  не 
забувати про наші  передвиборчі  обіцянки,  не ховати наші 
передвиборчі програми, а робити тепер те, що ми обіцяли. 
Дякую.

Савік  Шустер: Так...  Этот  немножко  затянутый 
пролог  мы  завершили.  Да?  Я  хочу,  чтобы  теперь  наши 
зрители,  которые  всё  слушали,  которые  слушали 
аргументы, чувствовали атмосферу, ответили нам на такой 
вопрос: "Верите ли вы в то, что "оранжевая" коалиция будет 
создана?" "Да" – кнопка один, "Нет" – кнопка два. Исходя из 
того,  что  сейчас  произошло  в  студии...  (коментуючи 
діаграму) "Оранжевая"  коалиция  будет  создана.  Всё...  Я 
вам  могу  сказать  такую  вещь:  оптимистичный  народ. 
Реально...

Микола Томенко: В межах статистичної похибки.
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Савік Шустер: Да, в межах статистичної похибки. Це правда... Что сказать? В общем-то, есть шанс. Народ верит и 
даёт мандат. Сделайте...

Микола Томенко: Якщо сказати: демократичною коаліцією буде більшість...
Савік Шустер: Хорошо. Значит, мы завершили эту тему. А сейчас основная тема нашей программы. В среду были 

опубликованы официальные результаты выборов в Верховный Совет Крыма. Вот какими они оказались.  (коментуючи 
діаграму) Значит, мы видим, что у Партии регионов 44 депутата. Дальше у нас блок Сергея Куницына – 10. "Союз" – 10. 
Коммунистическая партия – 9. Народный Рух Украины – 8 мест. Блок Юлии Тимошенко – 8. Блок Витренко – 7. Блок "Не 
ТаК!" – 4. Таков расклад депутатский в Верховном Совете Крыма. Уже там создана правящая коалиция. Её лидеры у нас в 
студии. Это Нестор Шуфрич – блок "Не ТаК!", Валерий Иванов – лидер блока "Народная оппозиция" в Крыму, и Анатолий 
Гриценко – руководитель штаба Партии регионов в Крыму. Также у нас в студии лидеры потенциальной оппозиции. Я не 
знаю, как политически будут складываться взаимоотношения, но, тем не менее, потенциальная оппозиция. Это, во-первых, 
Андрей Сенченко –  глава крымского штаба Блока Юлии Тимошенко,  это Рефат Чубаров – первый заместитель главы 
меджлиса крымскотатарского народа, и это Сергей Куницын – бывший премьер-министр Крыма и лидер своего блока. На 
этой неделе прозвучали, на наш взгляд, очень резкие заявления по отношению к новой политической ситуации в Крыму. 
Лидер Коммунистической партии Украины в Крыму Леонид Грач заявил... Я цитирую: "Гарант Конституции должен знать, что 
сегодня он и его ближайшие советники, проявляя бессилие и безволие, по сути, сами закладывают взрывной механизм под 
территориальную целостность Украины". Леонид Грач у нас в студии в Симферополе. Скажите, господин Грач: что вас 
заставило сделать такое резкое – я бы сказал даже, неожиданно резкое – заявление?

Леонід Грач  (у прямому включенні з Сімферополя): Добрый вечер всем в студии. Добрый вечер всем, кто 
смотрит  сегодня  передачу.  Это  не  резкое  заявление.  Это  заявление  ответственное.  Заявление  базируется  на 
конституционности,  прежде всего.  Во-вторых,  на анализе  тех  политических процессов,  которые,  во-первых,  происходят 
внутри самого Крыма, во-вторых, за пределами этого полуострова. Вы знаете, если к прологу возвратиться буквально на 
секунду,  посмотреть,  что,  по сути,  было перед началом предвыборной кампании как  на Украине,  так  и в Крыму...  Это 
неразрывное целое. Я бы даже сказал – если хотите – зеркальное отражение всего того, что происходит и на Украине, и в 
Крыму. Так было поставлено во главу угла два вопроса. Вопрос внутреннего характера: будет ли сохранена целостность 
Украины? И вопрос внешнего характера: куда будет двигаться Украина – на Запад или на Восток? Вот в этой связи, мне 
кажется, как на Украине, так и в Крыму надо было не выборы парламентские, выборы в местные органы власти проводить, 
а надо было объявить выборы премьер-министра Украины – и на этом закончить всю выборную кампанию. Имея в виду, что 
затем  премьер-министр,  избранный  всем  народом,  назначил  бы  себе,  как  священных  коров,  в  составе  украинского 
парламента и в местных органах власти. Мы, в принципе, сегодня возвратились на круги своя. Что касается крымской 
ситуации, то когда я обращался к гаранту Конституции, который, кстати, не был мною услышан... Я к нему обратился и 
телеграммно. Он телеграмму мою, которая была адресована на его имя как президента и гаранта Конституции... В данном 
случае я имею в виду Виктора Ющенко. Ничего лучшего не придумал – а,  может быть, и не прочёл, – чем отправить 
Ярославу Давыдовичу, который и без того, как говорится, в заботах. То есть состоящий для рассмотрения. Вопрос в другом 
– что в Крыму было попрано конституционное право граждан Украины, проживающих в Крыму, как во время голосования, 
так и в процессе подсчёта голосов. И на это нужно было бы среагировать гаранту Конституции, потому что Крым – это, во-
первых, не Мукачево, а, во-вторых, это даже не хутор близ Диканьки. Крым сегодня будет определять – а завтра и тем 
более – геополитическую направленность самого государства Украины. Хочет того или не хочет сама Украина. Во-вторых, 
Крым будет всё время взрывать ситуацию с точки зрения геополитики, с точки зрения целостности самого государства. Но, 
увы,  гарантом Конституции  не  то,  что  не  было  услышано  это  предупреждение  и,  собственно  говоря,  моё  требование 
гражданское... Потому что я гражданин. И я имею право предъявлять гражданское требование к президенту Украины. Но 
более того – сегодня патовая ситуация... Вот вы сейчас представили моих крымских коллег, которые сейчас находятся у вас 
в студии. Я тоже со своим коллегой нахожусь здесь, в студии Крыма. Наверное, это подтверждение тому, что мы с моим 
коллегой и в шутку, и всерьёз говорили про крымских политиков... Потому что мы – спасибо вам – через телемост в вашем 
разговоре участие принимаем, а на самом деле наиболее близки сегодня к крымской теме. Давайте посмотрим... Из ста 
парламентских мест в парламенте Украины 84 депутатских места завоевали партии, которые входят в так называемое 
пророссийское направление. Это и "Регионы", это и коммунисты, это и блок Сергея Владимировича, это и блок Наталии 
Витренко, это и блок – а точнее, партия – "Союз". А теперь давайте посмотрим с другой стороны. 84% избирателей Крыма 
отдавали этим партиям свои голоса за что? За лозунг: Единое Экономическое Пространство. За лозунг: государственный 
язык – русский. Скажите, пожалуйста: а каким образом крымские партии, которые выступали под таким лозунгом, смогут 
реализовать свои предвыборные обещания? Аж никаким…

Савік Шустер: Спасибо. Господин Грач, у вас ещё будет возможность говорить... Просто я хотел понять истинные 
причины того вашего –очень резкого – заявления. Я надеюсь, что люди в студии и участники программы поняли... Второе 
заявление было очень резкое на этой неделе. Заместитель директора Российского института стран СНГ Кирилл Фролов 
заявил, что Россия может выдвинуть претензии на Крым уже в 2007-м году. В студии в Москве директор института, депутат 
Государственной Думы – Константин Затулин. Господин Затулин, скажите: что значит вот это заявление?

Костянтин Затулін  (у прямому включенні з Москви): Во-первых, Кирилл Фролов не заместитель директора 
института, а один из сотрудников нашего института. И это его личное мнение. Кроме всего прочего, он сказал не  
только это, а сказал и много других вещей, которые вы пока не процитировали. А то, что он сказал в данном случае,  
звучало просто как констатация того факта, что в будущем году завершается срок действия договора о дружбе,  
сотрудничестве  и  партнёрстве  между  Россией  и  Украиной.  И  он  привлекал  внимание  к  тому  факту,  что  если  
конфронтационные настроения между Россией и Украиной будут развиваться, то в этом случае нет никакой логики в  
продлении этого договора. А этот договор может быть или продлён, или нет. А если этот договор не будет продлён,  
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то открывается "ящик Пандоры". И среди последствий непродления этого договора вполне возможно и обострение 
вопроса о границах, которые этим договором установлены. Потому что именно этот договор устанавливает границы  
между Россией и Украиной. И более ничего. Это не означает, что господин Фролов в одиночку собирается штурмовать 
или присоединять Крым. Поверьте мне...

Савік Шустер: Господин Затулин, ещё один вопрос – чисто журналистский – по сегодняшнему событию. Была 
назначена  совместная  пресс-конференция  в  Москве.  Ваша  с  Евгением  Кушнарёвым,  который  прилетел  на  встречу  с 
"Единой Россией"... И в итоге вы на эту пресс-конференцию не пришли. Причины просто политические? Какие?

Костянтин Затулін: Это ошибки. Не было совместной пресс-конференции. Просто в "РИА-Новости", на мой  
взгляд, совершенно зря анонсировали меня как участника пресс-конференции. Это было некорректно. Мы по просьбе  
Партии регионов, с которой мы... Как вы, наверное, знаете, "Единая Россия" состоит в межпартийном соглашении. Мы 
попросили "РИА-Новости" организовать пресс-конференцию Евгению Кушнарёву. Он должен был говорить и говорил от 
своего имени. Моё присутствие на этой пресс-конференции было просто неэтичным. Но это ничего не означает. Мы с  
Евгением  Кушнарёвым  сегодня  тепло  распрощались,  наметили  планы  сотрудничества  межпартийного  в  рамках  
нашего соглашения, которое подписано было ещё год назад.

Савік Шустер: Спасибо. Вопрос я должен был задать, потому что вокруг вашего отсутствия рождаются в Киеве 
всякие слухи. Так что лучше их развеять сразу. Тем не менее, вопрос территориальный прозвучал. И у меня такой вот блиц-
вопрос к  главным героям.  Я хочу быстрый ответ.  Вот  в связи с  тем,  что сегодня происходит в Крыму,  есть ли угроза 
территориальной целостности Украины? Валерий Иванов.

Валерій Іванов: Я уверен, что на сегодняшний момент угрозы территориальной целостности Украины просто не 
существует. Почему? Потому что, во-первых, как бы определён статус Крыма – это раз. Во-вторых, есть договор о дружбе, 
сотрудничестве, который ратифицирован обоими парламентами. Прежде всего, в-третьих, потому что Крым устал от всех 
этих вот вопросов. И все люди давно уже хотят спокойствия. И самое главное – спокойствия со стороны Белоруссии и 
россиян. Для того чтобы люди приехали на отпуск.

Савік Шустер: Спасибо. Андрей Сенченко
Андрій Сенченко: На мой взгляд, есть предпосылки для появления этой угрозы. И проблема заключается в том, 

что те политики, которые эксплуатировали идею "Крым в Россию", – они не хотят понимать, как хотят жить крымчане, как 
они  думают,  на  каком  языке  они  хотят  говорить.  И  точно  так  же  киевские  политики,  которые  сегодня  представляют 
руководство  "Нашей  Украины".  Они очень  далеки  от  понимания  того,  как  сегодня  живёт  Крым.  И вот  это  и  является 
предпосылками.

Савік Шустер: Нестор Шуфрич.
Нестор Шуфрич: Вы  знаете,  я  даже  не  хочу  верить  в  то,  что  может  быть  какая-то  угроза  территориальной 

целостности Украины. Что касается последних реплик, то я хотел бы напомнить о том, что неполный год назад – 23-го 
апреля – вступил в силу договор между Украиной и Российской Федерацией про украинско-российскую государственную 
границу. 20-го апреля прошлого года – в том числе и с моим участием – был ратифицирован он в парламенте Украины. 23-
го апреля он был ратифицирован Государственной Думой. Этот договор зарегистрирован в Организации Объединённых 
Наций. И никаких предпосылок для того, чтобы что-то изменилось, нет. А мы не должны допустить, чтобы кто-то вокруг 
этого спекулировал.

Савік Шустер: Рефат Чубаров..
Рефат  Чубаров: Є  постійні  спроби  з  боку  маргінальних  російських  політиків  використовувати  таку  загрозу  – 

загрозу, мовляв, територіальної цілісності України. Але хочу сказати, що жодна країна, яка є сусідом України... Якщо можна 
допустити, що там до влади можуть прийти такі політики, дуже не виважені, то вона не зможе реалізувати свої територіальні 
претензії до України. Не той зараз світ.

Савік Шустер: Анатолий Гриценко...
Анатолій Гриценко: Я совершенно далёк от того,  что существуют какие-то даже предпосылки от Автономной 

Республики Крым о нарушении целостности нашего государства. И абсолютно никто не эксплуатировал идею эту во время 
выборной кампании – Крым и Россия, – и так далее. Были 
вначале  пророссийские  какие-то  идеи.  Это  придание 
русскому языку статус второго государственного языка. Но 
это совершенно не значит,  что такие высказывания могут 
служить  основанием  или  аргументом  для  нарушения 
целостности  Украины.  То  есть  я  считаю,  что  вообще...  В 
Крыму об этом давно уже не говорят.

Савік Шустер: Сергей Куницын...
Сергій  Куніцин: Я  хотел  бы  сказать,  что  я  не 

упрощал  бы  эту  ситуацию.  Может  быть,  угрозы 
территориальной  целостности  и  не  существует,  но  есть 
угроза эскалации ситуации вокруг Крыма в целом. Потому 
что достаточно много внешних факторов влияния на Крым. 
И достаточно много политиков – по крайней мере, они есть 
и в России, и в Украине, – которые крымскую карту хотят 
разыграть.  Я  могу  вам  сказать,  что  это  очень  серьёзная 
опасность. А в том числе – в первую очередь – и для самой 
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Украины.  И  упрощать  это  –  не  с  точки  зрения  территориальной  целостности,  а  с  точки  зрения  конфликтогенности 
территорий – я бы не стал.

Савік Шустер: Спасибо... Тот же вопрос я хочу задать аудитории. Вот интересно, чувствует ли страна, что есть 
такая  угроза.  Угроза  территориальной  целостности.  Как  вы  считаете?  Кнопка  один  –  "Есть",  кнопка  два  –  "Нет  такой 
угрозы"... Голосуйте, пожалуйста... (коментуючи діаграму) Значит, в любом случае у нас большинство всё же... Вот как-
никак... Наверное, это где-то в подсознании, в душе. Всё же есть это. Люди ощущают, что такая угроза есть, она есть. Да? 
57%. Хорошо. Тем не менее, у нас сегодня аудитория поделена по территориальному признаку: Запад, Центр и Юго-восток. 
Прошу вас продолжить работать. А я пока приглашаю к микрофону Валерия Иванова – лидера блока "Народная оппозиция" 
Наталии Витренко в Крыму. Господин Иванов, только в предвыборной программе вашего блока содержится предложение по 
созданию ещё одной автономной республики – Галичина...

Валерій Іванов: Совершенно правильно.
Савік Шустер: Почему вы решили уравнять в правах Галичину с Крымом?
Валерій Іванов: Прежде всего, надо отметить,  что мы не только первые предложили этот  принцип, но мы и 

первые вышли к  диктофону для того,  чтоб это защитить. Потому что у  нас, прежде всего, свобода слова.  Так вот  мы 
считаем,  что  в  Украине  надо  прекратить  узурпацию  власти  и  наделить  большими  правами  регионы.  Для  этого  надо 
определить федеративный статус государства. Но, понимая, что есть автономия – и мы, прежде всего, в ней живём, – 
понимая все плюсы и минусы этого создания, мы понимаем, что Галичине – ей тоже необходима автономия. Чтоб они 
зарабатывали и тратили своё, чтоб они себе сделали свой язык, назвали улицы своими героями. И тем самым как бы сняли 
то напряжение, которое есть в целом в Украине. По этому принципу, я думаю, и без пяти минут Закарпатье может стать 
автономией. Тем более, что они референдум проводили таким же образом, как проводили его и мы. Поэтому федеративное 
устройство государства – это, прежде всего, шаг навстречу Европе, о котором на сегодняшний момент заявляет нынешняя 
власть. Почему? Потому что существуют хартии местного самоуправления, наделяются определёнными полномочиями... И 
поэтому я думаю, что не надсмотрщики президента, в виде представительств президента, администраций президента, глав 
администраций,  должны определять всё,  а  те  советы,  которые определяют  власть на  месте.  Они должны через свои 
исполкомы... Выбрали депутатов, а депутаты избрали исполком. Вот это будет правильнее, на наш взгляд.

Савік Шустер: Есть вопросы, реплики?.. Пожалуйста, господин Карасёв...
Вадим Карасьов: Несколько реплик есть. Вот первое... Всё-таки пусть за автономию борются те, кто живёт там, 

кто хочет автономии. Это всё-таки лучше будет. Второе... Тут понятно и без расшифровки. То есть подтекст этого вашего 
требования. Поскольку Галичина всегда за годы независимости Украины имела интеллектуальную гегемонию, то это просто 
попытка  оттеснить  интеллектуальное  влияние  Галичины на  украинскую национальную идею,  на  украинскую власть,  на 
Украину в целом, на государство в целом. Это два. Третий момент – по поводу крымской карты. Действительно нет угрозы 
территориальной целостности, но есть угроза шантажа Крымом украинской власти и Украины со стороны России. Но я бы 
всё-таки тут одну вещь такую сказал... В этом может быть и доза прагматизма, доля прагматизма. Поскольку это охладит 
пыль в украинских ястребов, которые будут пугать о том, что надо базу Черноморского флота из Севастополя вывести, о 
том, чтобы что-то ещё разорвать, отношения... То есть нынешняя ситуация в Крыму может стать – как ни странно, как ни 
парадоксально  –  может  стать  шагом  к  прагматизации  украинской  внешней  политики,  а  в  том  числе  и  на  российском 
направлении.

Валерій Іванов: Я думаю, что, в принципе, уже здесь крымская аудитория собралась. В любом случае, я так 
думаю, в виде лидеров. Прекращайте со своей национальной идеей. Ну, хватит... Гегемония, идея, нация – сколько можно? 
Мы говорим о том, что нам надо отдых людям обеспечить... Люди должны прийти и покупаться. А вы опять о нации... Ну,  
хватит. В прошлый год устроили Майдан – мы потеряли отдыхающих. В этот год поссорились с батькой... Прекращайте. 
Нация – это хорошо...

Вадим Карасьов: Нет, мы же речь ведём сейчас... Мы не об этом ведём речь...
Валерій Іванов: Мы не боремся. Мы высказали своё желание дать право. Борются пусть они. Мы уважаем их 

право. Мы его им предоставили...
Вадим Карасьов: Я за такое право. Я только о вашем подтексте вот в этом требовании. Он есть, политический 

подтекст. Помимо правого, есть политический подтекст.
Валерій Іванов: Давайте не путать требования и предложения...
Вадим Карасьов: А почему? Что, я не имею права расшифровать? Ваше политическое положение...
Валерій  Іванов: Да расшифровывайте что угодно.  Если мы требуем не  пускать  НАТО в Украину,  то  это мы 

требуем. Если мы предлагаем Галичине автономию, то мы это ей предлагаем. Это их право...
Вадим Карасьов: Вы хотите, чтоб Украина замкнулась? Этого нельзя...
Валерій Іванов: Создать референдум, проголосовать. Вот нам наши референдумы запрещают проводить. А мы 

им разрешаем...
Вадим  Карасьов: Так,  последнее...  Это  последнее.  Значит,  нельзя  превращать  Украину  в  совокупность 

полуостровов. То, что хорошо для Крыма, – возможно, смерть для других регионов Украины.
Валерій Іванов: Ну,  полуостров для тех,  кто ходил в школу, для тех,  кто смотрел карту,  географию знает, в 

Украине один. Вот он один. Вот так их много, но в масштабе он один...
Вадим Карасьов: Правильно, только не превращайте всё это... Совершенно верно...
Валерій Іванов: А всё остальное мы называем федерацией. Понимаете? На "фэ" называется. Как "фуфайка"...
Вадим Карасьов: Хорошо, что... Хорошо, что без двух "ф".
Петро Устенко: Вы почему-то сами себе противоречите. То вы говорите, что за федерализацию, то вы выступаете 

против неё, и так дальше...  Я считаю,  что в Крыму почва действительно для усиления конфликта есть.  И эти выборы 
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показали...  Скажем так,  они  к  этой  почве  ещё добавили,  подкинули уголька  для  возникновения  ещё этого  конфликта. 
Почему? Если вчера мы разыгрывали карту – разыгрывалась на территории Крыма – вокруг языка, вокруг национального 
вопроса, то сегодня неудовлетворённость населением по волеизъявлению прослеживается. Потому что проголосовали так, 
а посчитали совсем по-другому. И я думаю, что дальше мы ещё к этой теме вернёмся. Поэтому я бы хотел вам задать 
вопрос: как вы себе видите целостность Украины на сегодняшний день, в нынешних условиях, если вы предлагаете с точки 
зрения Крыма федерализацию для Галичины, а потом и ещё для кого-то?

Валерій Іванов: Мы предлагаем федеративное устройство Украины. В какой форме территории определят её? – 
это право тех людей, которые там проживают. Вот мы видим это так. Если кто-то считает, что мы что-то обостряем, то мы 
ничего не обостряем. Если кто-то считает, что мы неправильно провели предвыборную кампанию, то это проблема тех, кто 
так  считает.  Если кто-то пообещал по тысяче гривен, то это крымчане.  Офис партии социалистов находится по улице 
Киевской. Найдёте заправку "Динамо" – приходите. Обещали. Не дадут – бейте окна...

Савік Шустер: Да, пожалуйста...
Петро  Устенко: Значит,  я  ещё  раз  хочу  сказать,  что  не  надо  путать  одно  с  другим.  Мы  социальную  ренту 

проводили не только на эту кампанию. Мы за неё будем добиваться, несмотря на то, что вы в парламенте... Значит, и мы 
будем отстаивать её.

Валерій Іванов: Вы – парламентская фракция.  Вы будете в парламенте. Раздайте людям по тысяче. Вот те, 
которые вы обещали на тех бигбордах...

Петро  Устенко: Наберитесь  терпения  немножко  и  выслушайте.  Здесь,  скажем  так,  более  демократическая 
аудитория, чем там, где вы с топором привыкли работать. Поэтому я ещё раз хочу сказать...  Избирательная кампания 
закончилась, но Социалистическая партия не сняла с себя ответственности по введению социальной ренты по отношению к 
богатствам Крыма. Это разные вещи... Я не хочу здесь оправдываться. Я вам ещё один раз вопрос задаю: как вы видите в 
рамках коалиции сегодня объединить полуостров? Как вы видите сегодня объединить вокруг того, чтобы вместе сегодня 
созидать  на  полуострове,  а  не  дальше  нагнетать  противостояние?  Сегодня  ваше  выступление  направлено  на 
противостояние, а не на созидание.

Валерій Іванов: Начнём с того, что прежде чем отвечать на ваш вопрос, необходимо сформировать коалицию. 
Принцип коалиции, насколько я понимаю, а я согласен с Леонидом Ивановичем, должен быть на том принципе голосования 
в Крыму, который произошёл. Я уверен, что коалиция сформируется вокруг определённых лозунгов, которых надо достичь. 
Это невступление Украины в НАТО... Или минимизация этого процесса. Это русскому языку второй государственный. Это 
вступление, стремление в Единое Экономическое Пространство. И после того, как пройдёт Пасха... Мы же сказали об этом. 
Пройдёт Пасха, светлый праздник, – тогда надо собраться, обсудить, принять решение и заявить о коалиции. Вот тогда 
надо задавать вопросы: как мы видим? Как мы выйдем? Тогда будут конкретные люди, конкретные вопросы, конкретные 
ответы.

Савік Шустер: Но скажите, пожалуйста, – те три фактора, которые вы упомянули... То есть как бы невхождение в 
НАТО, русский язык... Это поможет туристическому сезону?

Валерій Іванов: Однозначно. Я уверен, что мы должны первым своим делом выехать в Белоруссию, попросить 
прощения за некоторых политиков "оранжевых" для того, чтобы наши крымчане, прежде всего, смогли заработать летом, 
дать  возможность  людям  отдохнуть  –  и  тем  самым  прожить  ещё  один  год.  То  есть  до  тех  пор,  пока  не  налажена 
политическая ситуация в Украине.

Савік Шустер: Спасибо...  (коментуючи графік) Вот поездку к  батьке не очень поддержали.  Я обращаюсь в 
Симферополь. Там корреспондент ICTV – Ирина Велиева. Ирина, добрый вечер. Что происходит в Крыму? Политически, 
имеется в виду...

Ірина Велієва (у прямому включенні з Сімферополя): Я хочу немножко повториться, что два дня назад у нас 
наконец-то объявили итоги выборов в крымский парламент. По результатам которых 44 депутатских мандата из 100-та 
возможных отошли к блоку "За Януковича". Всего прошло восемь политических сил, среди которых нет "Нашей Украины". И 
из всех, кто причисляет себя к "оранжевых", представлен только Блок Юлии Тимошенко, – у них 8 мест в парламенте. И, 
похоже, что мэром симферопольским тоже станет представитель блока "За Януковича". Вчера Апелляционный суд Крыма 
отменил  решение  теризбиркома  о  признании  выборов  столичного  градоначальника  недействительными.  И  Геннадий 
Бабенко, представитель блока "За Януковича",  похоже, станет,  если это решение не будет обжаловано в дальнейшем, 
мэром. В день оглашения результатов выборов в Крыму также стало известно о создании коалиции трех политических сил. 
У нас с этим разобрались быстрее, чем в Киеве. О своём желании объединиться заявили три блока – блок Януковича, блок 
Витренко и "Не ТаК!". В сумме они набирают 55 мест в крымском парламенте, то есть большинство. И, видимо, на радостях 
прямо на пресс-конференции журналистов поздравили с днём присоединения Крыма к России. Я напомню, что в крымский 
блок "За Януковича", помимо Партии регионов, также входит партия "Русский блок". Этот день в Крыму, несмотря на то, что 
дата  не  круглая,  был отмечен  достаточно  помпезно:  у  стен Верховной  Рады Крыма было устроено  театрализованное 
представление. Туда на карете в сопровождении казаков подъехала Екатерина с графом Потёмкиным, то есть переодетые 
актёры,  был  торжественно  зачитан  манифест,  прошёл  большой  митинг.  Не  сочли  эту  дату  праздничной  активисты 
Народного  фронта  "Севастополь–Крым–Россия".  В  своём  обращении  к  крымчанам  они  заявили,  что  Крым  незаконно 
аннексирован Украиной, и поэтому – я цитирую, – "день присоединения Крыма к России не является поводом для пышных 
празднеств, а только стимулом для дальнейшей борьбы по возвращения Крыма и Севастополя под юрисдикцию России". 
Это была цитата из обращения. Рядом со мной находится представитель Народного фронта. Я хочу вам его представить и 
передать  ему  слово.  Это  Святослав  Компаниец  –  идеолог  Народного  фронта,  и  Александр  Ткаченко  –  член 
координационного совета Фронта и председатель Российской общины "Отечество" города Керчи. Первое слово Святославу.
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Святослав Компанієць: Добрый вечер,  Киев.  Совершенно  верно,  что  Народный фронт  "Севастополь–Крым–
Россия" считает, что для настоящих русских патриотов время шутов, маслениц, празднований дней капитуляций России 
прошло. Для всех русских патриотов наступило время решительной борьбы. Так, Народный фронт "Севастополь–Крым–
Россия" проводит акцию "Украина без Крыма", суть которой заключается в массовой подаче крымчанами административных 
исков  в  районные  суды  с  требованием  отменить  раздел  десятый,  изъять  раздел  десятый  из  Конституции  Украины 
"Автономная Республика Крым и город Севастополь". Основание: незаконная, на наш взгляд, передача Хрущёвым Крыма в 
1954-м году и аннексия Украиной военно-морской крепости СССР – Севастополя – в начале 90-х годов. Мы также будем 
бороться  за  возобновление  действия  демократической  Конституции  Крыма,  принятой  6-го  мая  1992-го  года,  которая 
гарантирует нам все основные гражданские права и свободы, а также обеспечивает подлинный суверенитет Крыма и его 
многонационального  народа.  Что  касается  прошедших  выборов,  то  мы считаем,  что  наш тезис  о  том,  что  честные  и 
свободные выборы на аннексированной территории в принципе невозможны, подтвердился. Впрочем, как и невозможно в 
украинском  государстве  двойное  гражданство,  придание  статуса  русскому  языку  государственного  и  заключение 
межгосударственного союза между Украиной, Белоруссией и Российской Федерацией. Мы полны решимости подниматься 
на  тотальную  правовую  и  идеологическую  борьбу  как  против  "оранжево-голубых",  так  и  против  местных 
коллаборационистов и украинского лобби в Москве.

Савік Шустер: Ирина, я думаю, что мы поняли... Мы поняли суть. Мы очень хорошо поняли суть. Значит, я хочу, 
чтобы к микрофону вышел Андрей Сенченко. Андрей Сенченко – это глава крымского штаба Блока Юлии Тимошенко. 
Скажите, пожалуйста: вот эта вот позиция, эта инициатива, эта акция – её надо воспринимать всерьёз, или вы так не 
думаете?

Андрій Сенченко: Нет, я не думаю, что эти люди представляют какие-то серьёзные силы в Крыму. Но я ещё раз 
повторю ответ  на  ваш вопрос  в  начале  нашей  части  передачи  о  том,  что  есть  предпосылки  к  тому,  чтобы в  Крыму 
произошло  обострение.  Суть  предпосылок  заключается  в  том,  что  Крым  каждый  раз  в  период  выборов  голосует  за 
определённые мифы. То голосовали за пенсии в рублях, а зарплаты в долларах, а впоследствии Крым голосовал за, я бы 
сказал,  три  разных  мифа:  часть  крымчан  голосовала  за  некую  идею  национальной  автономии  крымских  татар,  часть 
крымчан  голосовало  за  идею  "Крым  в  Россию",  часть  крымчан  –  за  некие  мифические  союзы  Белоруссии,  России  и 
Украины. Потом заканчиваются выборы, и мы возвращаемся к действительности. Представьте себе, что в Крыму 1120 сёл. 
В половине из этих сёл полностью разрушена система водоснабжения. Прошедшей зимой во многих крымских сёлах были 
такие случаи, когда растапливали снег для того, чтобы напоить детей. Как вы думаете: как потом эти люди, когда эти мифы 
уходят на второй план, когда проходят выборы, относятся к власти – к любой? Я думаю, что вы понимаете, что очень 
многие с большой долей ненависти. В конечном итоге, это как раз плюсуется к тем мифам, и опять начинают подогреваться 
настроения, что Крым к России, в союзы и так далее. На мой взгляд, нужно всё-таки приземляться после выборов и нужно 
начинать решать жизненно важные проблемы тех двух миллионов людей, которые просто хотят жить по-человечески.

Савік Шустер: Пожалуйста. Представьтесь, пожалуйста.
Володимир  Корнілов: Владимир  Корнилов,  директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ, 

упоминавшегося здесь. Скажите, пожалуйста, действительно во всех регионах Украины власть не любят, в общем-то, в 
равной степени – что во Львове, что в Донецке, что в Крыму, но почему-то на юге и востоке Украины голосуют всегда за те 
же самые идеи, которые вы считаете маргинальными, то есть за русский язык, за двойное гражданство, за "не НАТО" и так 
далее...  То  есть  они  за  эти  идеи  всегда,  постоянно  голосуют.  Причём  заметьте,  что  чем  больше  даётся  поводов 
националистами украинскими, тем активнее голосуется. Вы вспомните, как в Крыму началась "мешковщина" – с визита туда 
Корчинского, УНА-УНСО. После этого начался всплеск патриотических русских настроений и так далее. Сейчас пришёл 
Матвиенко,  обязал всех  говорить по-украински.  После этого  в  Крыму,  где эта  тема на некоторое  время заглохла,  всё 
родилось по-новому. Вам не кажется, что корни этой проблемы нужно искать не в Крыму, не в Донецке, а собственно здесь, 
в Киеве?

Андрій Сенченко: Вы знаете, я в какой-то степени с вами соглашусь. На мой взгляд, проблема заключается в том, 
что украинская власть – она пытается решить некую проблему. На мой взгляд, эта проблема не решаема, потому что она 
заключается в определённом составе населения. Это демографическая проблема, которую нельзя решить, а с ней просто 
надо  считаться.  Вот  когда,  скажем,  назначается  приезжий  премьер-министр  господин  Матвиенко,  то  при  всём  к  нёму 
уважении это вызывает отторжение. А когда приезжает такой человек, не понимающий и не желающий понимать, как живут 
крымчане,  как  они  хотят  жить,  а  выполняющий  некие  установки,  то  есть  чьи-то,  своих  руководителей  партийных  или 
административных, то, конечно же, он вызывает озлобление. И к тем бытовым, жизненным проблемам добавляется ещё и 
такая реакция отторжения этого давления.

Савік Шустер: Ирина Велиева в Симферополе. Там ещё есть высказывания, насколько я понимаю.
Ірина Велієва: Есть ещё один представитель Народного фронта – Александр Ткаченко. Что вы хотели добавить?
Олександр Ткаченко: Я хочу сказать, что мы, русские, живущие в Крыму, считаем эту территорию российской 

территорией. Родина наша – это Россия. Москва – это то, на что мы смотрим, что мы слушаем. Вопрос присоединения... То 
есть возврат Крыма под юрисдикцию России – это всего лишь вопрос времени. Как историки рассуждают: 10, 20, даже 50 
лет... Пусть это будет 50 лет, но всё равно Крым будет возвращён по исторической принадлежности.

Савік  Шустер  (коментуючи  графік): Спасибо.  Я  вот  вижу  реакцию  народа  Украины  в  студии.  Никто  не 
поддерживает таких экстремистских, таких, в общем-то, нагнетающих страстей и заявлений. Пожалуйста...

Петро Устенко: Скажите, пожалуйста, Андрей Виленович, как вы считаете: выборы, которые были абсолютно 
недемократичными  в  Крыму,  –  они  будут  способствовать  снятию напряжения  во  взаимопонимании  между  славянским 
народом,  Украиной  и  Россией  или  нет?  И  параллельно  я  хотел  бы  задать  вопрос  господину,  который  представляет 
Институт,  как  я понимаю, по исследованию славянского пространства.  Скажите,  пожалуйста:  Россия,  которая обладает 
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гораздо большим потенциалом экономическим, чем Украина, что она конкретно сделала для сближения наших славянских 
народов, а не для их разъединения?

Андрій Сенченко: Вы знаете, я, отвечая на этот вопрос, хочу сказать, что, наверное, любое попрание прав и 
свобод  граждан  –  оно  вызывает  отрицательную  реакцию.  Если  это  ещё  ложится  на  тот  негативный  социальный  и 
экономический фон, который есть, то, конечно же, это не добавит авторитета власти.

Савік Шустер: Пожалуйста.
Володимир Корнілов: Я не отвечаю за всю Россию, потому что я украинский гражданин, который представляет 

сейчас интересы эсэнговской структуры здесь на Украине. Но хочу сказать...
Рефат Чубаров: За Кирилла Фролова, может быть, ответите, который заявил...
Володимир Корнілов: Насчёт Кирилла Фролова я тоже отвечу, если вы спросите. Я насчёт того,  что Россия 

делала – достаточно вспомнить, сколько лет Россия поставляла по какой цене газ Украине до тех пор, когда Украина не 
стала сама... Кстати, прощала и НДС. Пока Украина сама не стала заявлять, что не надо нам по такой цене газ. Но дело  
даже не в этом. Дело в том... Вы что-то спросить хотели?

Петро Устенко: Тогда почему на сегодняшний день, когда Белоруссия всегда шла в вашем фарватере, до сих пор 
не состоялось союзное государство?

Володимир Корнілов: В чьём нашем фарватере, простите?
Петро Устенко: Российском.
Володимир Корнілов: А почему в нашем фарватере?
Петро Устенко: Вы же хотите...
Савік Шустер: Если вы хотите в "российском", то задайте российскому гражданину вопрос. Пожалуйста, господин 

Затулин.
Костянтин Затулін: Можно я вмешаюсь? Прежде всего, хочу заметить, что довольно странно со стороны тех,  

кто находится в аудитории... Я, к сожалению, не вижу человека, который задавал этот вопрос. Задавать вопрос как в  
школе: "Что вы сделали?" На самом деле первое, что мы сделали в России в 91-м году, – это не стали упираться, когда  
в Беловежской Пуще Украина вместе с Россией и Белоруссией изъявила желание быть независимыми от Советского  
Союза. Мы не боролись с оружием в руках против независимости Украины, не требовали вернуть Крым. Правильно это  
было или нет – это другой вопрос. Но мы этого не делали. Мы не чинили никаких препятствий вашей украинской  
независимости  со  всеми  крымами,  севастополями  и  остальным.  Второе,  что  мы  делали  всё  это  время:  мы,  как  
правило, шли навстречу Украине. На мой взгляд, может быть, чересчур воспитывая в некоторых украинских политиках  
иждивенчество. Когда они считают своим долгом строго спрашивать с России: "А что она ещё не успела сделать для  
Украины?" У нас даже президент наш Борис Николаевич Ельцин, к счастью, прошлый президент, любил говорить: "Вот  
проснулся рано  утром и думаю:  "Что я ещё должен сделать для  Украины?"  Теперь я  хотел бы отреагировать.  Я 
слышал  выступление  активистов  этого  фронта.  Я  не  знаю  этих  людей,  к  сожалению,  но  я  могу  сказать,  что  
провокаторы есть в любой среде. И, безусловно, те люди, которые сегодня явно красуются, заявляя о том, что они в  
одиночку или вместе с кем-то что-то от Украины отсоединят, что-то к России присоединят... Они должны понимать  
какова ответственность за их слова и какова сегодняшняя политическая цена их заявлениям. К сожалению, крымская  
политика – внутренняя крымская политика – населена вот этими не очень, может быть, выдержанными, а в ином 
случае просто провокационными персонажами,  которые сегодня  делают, на мой взгляд,  не самое лучшее дело и в  
Крыму, и в отношениях между Россией и Украиной. Мы на самом деле хотели бы, чтобы Крым развивался свободно и  
чтобы в Крыму никто не задавал вопросов: "Почему мы не в России? Почему мы в Украине?" Но для этого украинская  
власть в Киеве, как мне кажется, должна пойти на вполне очевидное признание того, что в Крыму есть потребность к 
государственности не только украинского и русского, но и крымскотатарского языка, что в Крыму есть потребность  
уважать  права  автономии,  которые  вроде  бы очерчены  Конституцией,  но  эту  Конституцию рассматривают как  
дышло: куда повернул, туда и вышло. А что касается всего остального и этих выборов, то я был наблюдателем от  
Государственной Думы на выборах в Украине и конкретно в Крыму. Я могу сказать, что было много очень сделано для  
того,  чтобы  эти  выборы  сорвать.  К  сожалению,  некоторые  присутствующие  в  студии  до  последнего  момента  
противились подведению итогов этих выборов, потому что, на мой взгляд, выполняли заказы центральной власти –  
выполняй и властвуй. При этом они прикрывались пророссийскими лозунгами, кричали, что они лучшие друзья России.  
Но самое главное – не давали собраться тому самому Верховному Совету автономии, который вообще-то призван  
решать вопросы местного самоуправления в Крыму. Я очень надеюсь, что это в прошлом, и очень надеюсь, что та  
коалиция, о которой было заявлено, начнёт работать и будет открытой для присоединения в отношении тех идей и  
принципов, которые она проповедует. К сожалению, очень многие крымские политики очень грешат карьеризмом и  
желанием, если хотите, свои личные интересы поставить впереди интересов крымчан. Вот это факт, с которым я  
сталкиваюсь на протяжении всех пятнадцати лет.

Андрій Сенченко: У меня вопрос к господину Затулину...
Савік Шустер: Это Андрей Сенченко – глава крымского штаба БЮТ.
Андрій Сенченко: Я думаю, что Константин Затулин – он не только был пассивным наблюдателем во времена 

Беловежской Пущи и наблюдателем от  Государственной Думы во время выборов. Константин, не считаете ли вы,  что 
можно  расценивать  как  ваше  вмешательство  во  внутренние  дела  Украины  и  в  выборные  процессы  в  Крыму  то 
мероприятие, которое было проведено осенью в Ливадийском дворце, когда все так называемые пророссийские силы были 
построены, отчитаны, и всем было сказано: "Строиться в фарватере Партии регионов"? Это было сделано вами, с вашим 
участием.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

25



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Костянтин Затулін: Вы знаете, я не узнаю себе в том портрете, который вы рисуете. Вы не были в Ливадии и  
не слушали то, что я там говорил. Я никогда не выражаюсь таким образом, который вы мне сейчас приписываете. Мне  
было  интересно  послушать  ваше  предыдущее  заявление,  когда  вы соглашались  с  тем,  что  господин  Матвиенко  
наломал дров в Крыму. Я хочу напомнить, что господин Матвиенко – это член фракции БЮТ и второй по значимости  
депутат  в  этой  фракции  до  самого  последнего  момента,  пока  он  не  поссорился  с  Юлией  Тимошенко.  Это  ваш  
кандидат. И на самом деле вам было бы честно сегодня сказать, что это как раз ваш единомышленник, но по каким-то 
карьерным  причинам он  в  последнее  время  перешёл  в  "Нашу  Украину".  Но  в  тот момент,  когда  он  был  назначен 
премьером Крыма и проводил все эти меры, которые вызывали сопротивление, он был членом фракции БЮТ.

Андрій  Сенченко: Все  те  люди,  которые  во  главе  списка  Партии  регионов,  –  они  голосовали  за  то,  чтобы 
Матвиенко стал премьером в Крыму. Я один из четырёх людей, которые голосовали против того, чтоб он стал премьер-
министром.

Савік Шустер: Повторите, пожалуйста, господин Затулин. Мы вас не слышали просто.
Костянтин Затулін: Просто только  что  Сенченко  сказал,  что все,  кто во  главе  Партии регионов  –  или,  

точнее, блока "За Януковича" – голосовали за Матвиенко в качестве премьера. Я задаю: Сергей Цеков, который идёт 
вторым... Так спросите у Гриценко в студии.

Андрій Сенченко: Я же не говорю, что голосовал Константин Затулин.
Костянтин Затулін: Я вам хочу просто сказать... Я просто хочу сказать, что я не питаю никаких персональных, что 

называется, причин спорить с вами. Но я хочу сказать, что, к сожалению, мы наблюдаем за тем, что в Крыму на протяжении 
истории – просто всей этой истории – крымская политическая элита постоянно подвергается моральному и всякому иному 
давлению со стороны центральных властей. И каждый, кто высовывается, в кавычках конечно, – его бьют по голове и 
говорят:  "Не  высовывайся".  В  результате  сформировалась  очень  своеобразная  политическая  элита  на  полуострове, 
которая склонна голосовать сегодня так, а завтра по-другому, обвинять друг друга, перебегать с места на место. Таких, к 
сожалению, в принципе, в политической элите крымской очень много.

Савік  Шустер: Понятно.  Господин  Затулин,  к  вам  ещё  один  вопрос  от  Петра  Устенко.  Это  председатель 
Республиканского комитета СПУ в Крыму.

Петро Устенко: Господин Затулин, вы немножко перепутали. Когда я говорил по поводу того, что сделали, я не 
имел в виду экономические моменты, а именно политические для сглаживания. Начиная с острова Тузлы, разъединения 
Керченского пролива, проведение признания границ... Можно ещё перечислять. Я очень с большим уважением отношусь к 
российскому братскому славянскому народу даже хотя бы потому, что 70 процентов моих родных живёт в России. Но я 
абсолютно не воспринимаю того, чтобы сегодня точкой напряжения в будущих президентских выборах в России в 2008-м 
году был Крым. И который будет консолидировать вокруг вашего лидера вашего государства именно всё электоральное 
поле России. Я за то, чтобы Крым был мирным, и за то, чтобы в нём нашлось место и россиянам, и украинцам.

Савік Шустер: Спасибо.
Костянтин Затулін: Хорошо, я понял. Я хочу сказать, что вы на самом деле провидец, потому что вы открыли 

нечто новое в нашей политической перспективе. Оказывается для того, чтобы переизбираться или избираться вновь,  
нашему руководству нужно обязательно обострить ситуацию вокруг Крыма. Поверьте, наше руководство – я имею в  
виду президента Путина – вполне авторитетно в стране, и совсем не напоминает президента Кучму в 2004-м году.  
Теперь что касается Тузлы. Я сам не участвовал во всех этих ристаниях вокруг Тузлы тогда. Но не кажется ли вам  
странным то, что 24 раунда переговоров между Украиной и Россией прошло, когда на каждом из этих раундов Россия  
предлагает  совместно  использовать  Керченский  пролив  и  Азовское  море,  а  украинская  сторона  с  упорством  
достойным  лучшего  применения  говорит:  "Нет,  давайте  сначала  поделим  и  оставим  фарватер  на  украинской  
стороне". Вот, может быть, это и вдохновляло в данном случае тех, кто выступал вот тогда в конфликте вокруг  
Тузлы. Но я самое главное хочу сказать. Вы считаете, что претензией к России может быть Тузла. А не является ли  
на самом деле основанием сказать России спасибо – и, во всяком случае, закрыть эту тему – то, что Украина стала  
независимой в таком составе земель, который в пять раз больший, чем тот, в котором Украина вступала в Россию в  
1654-м году? И это было совместным приобретением и украинского, и русского народа, который просто остался за  
Украиной при принятии независимости.

Савік Шустер: Это мы уже не дискутируем. Спасибо. Это просто долгая дискуссия, которая может длиться, я не 
знаю – бесконечно. На одну секунду я хочу включить Симферополь, то есть корреспондента ICTV – Ирину Велиеву. Ирина, 
у вас появились гости у вашего микрофона?

Ірина Велієва: Значит, у нас находятся представители общественной организации "Прорыв". Я хочу сразу сказать, 
что Хозяйственный суд Симферополя сегодня отложил рассмотрение иска первого заместителя прокурора Севастополя 
Виктора Галюка этой общественной организации. И напомнить, что прокуратура Севастополя пытается через суд добиться 
ликвидации "Прорыва" после проведения ими акции "Перекоп перекопать", когда в ходе театрализованного представления 
была перекопана  часть  перешейка,  который соединяет  полуостров  с  Украиной.  Я  хочу  представить  своих  гостей.  Это 
Надежда  Полякова  –  председатель  севастопольской  организации  "Прорыв".  Алексей  Добычин  –  лидер  крымского 
"Прорыва". И Владимир Дерало – крымский политолог. Надежда, пожалуйста.

Надія Полякова: Я хочу сразу не согласиться с мнением присутствующих в студии о том, что угрозы сепаратизма 
в  Крыму  нет.  Угроза  это  есть,  и  она  настолько  очевидна,  что  уже  болезненно  воспринимается  со  стороны нынешних 
украинских властей. Любой намёк на федерализацию или, не дай Бог, отсоединение Крыма от Украины даже в таких вещах 
как  театрализованная  постановка  или  кулинарные  изделия.  Сегодня  действительно  беспрецедентный  суд  состоялся  в 
Севастополе по иску прокурора – по требованию прокурора – о закрытии молодёжной организации "Прорыв". И причина 
этому  –  вернее  обвиняется  "Прорыв"  –  в  сепаратизме,  в  посягательстве  на  территориальную  целостность  Украины. 
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Причиной  стала  акция  "Перекоп  перекопать"  по  роману  Василия  Аксёнова  "Остров  Крым".  И  когда  сегодня  были 
рассмотрены все материалы этого дела, то стало настолько очевидно, что действительно театрализованная постановка, в 
общем-то,  не  тянет  на  антигосударственную  деятельность.  Суд  перенесён.  Перенесён  с  тем,  чтобы рассмотреть  уже 
следующую акцию по кулинарному изделию "Федерализация торта".

Ірина Велієва: Спасибо. Следующий.
Олексій Добичін: Несколько удивляют всё-таки такие высказывания, что провокаторы... То есть те, кто выступали 

"Севастополь–Крым–Россия",  –  что они являются провокаторами.  И что это  единичный случай.  К  сожалению,  об  этом 
говорят люди, которые всё-таки, наверное, которые недостаточно часто бывают в Крыму. Мы, находясь на территории 
Крыма, можем сказать, что это массовое явление особенно в последнее время после прихода "оранжевой" власти. Второе, 
что  хотелось  бы сказать:  почему-то рассматривается вариант  такой,  направление,  десуверенизации или  отсоединения 
Крыма обязательно под Россию. Но никто не рассматривает вариант, такой сценарий, что крымскотатарское государство 
может стать на сегодняшней территории Крыма.

Ірина Велієва: Владимир.
Володимир Дерало: Действительно смотреть со стороны на всё происходящее чрезвычайно интересно. Точнее, 

в каком плане: когда вначале у вас была дискуссия, посвящённая "оранжевой" коалиции, то смотреть её было скучновато. 
Думаю, что многим из вас действительно скучновато смотреть на существующие разборки между крымскими политиками. 
Это свидетельствует только о том, что Крым особый регион Украины. Мы за эти годы действительно сформировались. У 
нас появилась своя собственная элита, свой собственный истеблишмент, если так можно выразиться, который живёт своей 
жизнью. Для Украины он не опасен, но просто очень часто для того, чтобы формировалась нация, нужен какой-то враг. Вот 
иногда создаётся впечатление, что Крым – это внутренний враг для Украины, который позволяет сплотиться нации, при 
этом эта угроза всегда является не серьёзной.

Савік Шустер: Спасибо, Ирина. Спасибо вашим гостям. Можно дать слово господину Затулину на секунду. Просто 
на полминуты. Видите, люди не считают себя маргиналами и провокаторами.

Костянтин  Затулін: Есть  разные  люди.  Я  хочу  заметить,  что  есть  люди,  может  быть,  не  являющиеся  
провокаторами,  но  искренне  заблуждающиеся.  Люди,  которые  привыкли  играть  в  политику,  как  в  игрушки  в  
командирском ящике. Они, как правило, люди молодые и недостаточно, может быть, опытные в этом отношении. Я  
хочу  заметить,  что  методы,  которые  употребляет  "Прорыв",  даже  этот  пресловутый  спектакль  с  перекопом  
Перекопа,  на  мой  взгляд,  недостаточно  может  быть  корректным.  Хотя,  безусловно,  они  не  являются  
антигосударственными, а они являются мальчишескими выходками и не более того. Я хочу заметить, что фемида  
украинская в отношении "Прорыва" более чем строга, в то же самое время фемида эта абсолютно – я здесь согласен –  
не смотрит на шалости, которые предпринимает крымскотатарский меджлис в Крыму, в гораздо более серьёзных  
масштабах. На то, что делают, скажем, всякие студенческие организации, занимающиеся захватом маяков, то есть  
фактически прямыми провокациями против вооружённого Черноморского флота. Чем это может закончиться – можно 
себе представить. Вот в этом вопросе украинская фемида и прокуратура ведёт себя более чем скромно. А вот нашли  
врагов в этих замечательных активистах "Прорыва", которые вчера со школьной, или с аспирантской скамьи, или с  
какой-то ещё скамьи решили ещё войти в политику самым, на мой взгляд, неудачным образом.

Савік Шустер: Спасибо, господин Затулин.  Спасибо. Вы оставайтесь ещё немножко с нами, потому что я бы 
хотел, чтобы вы крымскотатарскую тему обсудили с Рефатом Чубаровым, который будет у микрофона сразу после Нестора 
Шуфрича.  Пожалуйста.  Господин  Шуфрич,  вы  политик  национального  уровня,  превратившийся  в  политика  крымского 
уровня. Кстати, между прочим, нет во мне никакой иронии. Что национальный политик может сделать для Крыма, попав в 
крымскую политику? Я это имею в виду.

Нестор Шуфрич: Вы знаете, наверное, вы правильно сделали эту ссылку. Наверное, не случайно. Я здесь с 
двумя документами. Один – за который проголосовали мои предшественники. Называется он "Конституция Украины". Это 
депутаты Верховного Совета Украины второго созыва. Там есть 134-я статья. Я её прочитаю. "Автономна Республіка Крим є 
невід’ємною  складовою  частиною  України.  В  межах  повноважень,  визначених  Конституцією  України,  вирішує  питання 
віднесені  до  її  відання".  А  вот  это  уже  документ,  за  который  голосовал  я.  Называется  он  "Конституция  Автономной 
Республики  Крым".  После  того,  как  он  был  проголосован в  Верховном Совете  Автономной  Республики  Крым,  он  был 
утверждён в Верховном Совете Украины. Я действительно горжусь тем, что голосовал за этот документ. Я хочу прочитать 
статью  1-ю,  пункт  1-й  Конституции  Крыма.  "Автономная  Республика  Крым  является  неотъемлемой  составной  частью 
Украины. И в пределах полномочий, определённых Конституцией Украины, решает вопросы, отнесённые к её ведению". 
Обратите внимание: разными языками, но близкими языками сказано то же самое. Конституция Крыма, которая у меня в 
руках, как это ни парадоксально будет звучать сегодня, – это официальное издание Верховного Совета Украины. Я думаю, 
что в этом вопросе есть определённый символизм...

Савік Шустер (коментуючи графік): Нестор, вы просто сделали невозможное: вы объединили Запад и Восток.
Нестор Шуфрич: Вы знаете, наверное, это только начало. Я хочу прочитать ещё один документ, который мы, 

кстати, утверждали с коллегой Затулиным год назад почти в один день синхронно. А именно договор между Украиной и 
Российской Федерацией про украинскую государственную границу. Я перевожу автоматически. Текст у меня на украинском 
языке. Он был ратифицирован Украиной 20-го апреля, а Российской Федерацией – 23-го апреля. Почему я вспоминаю об 
этом документе? Сегодня, в том числе и благодаря вам, Савик... Я всегда уважал ваш определённый талант – я люблю его, 
ваше умение провоцировать, закручивать ситуацию. Но я думаю, что в Симферополе сегодня можно было бы пригласить 
намного более широкую аудиторию, которая однозначно, при всём моём уважении к тем, кто есть сегодня на площади в 
Симферополе в столь поздний час, высказала бы много отличных от тех, кто сегодня на площади, мнений. Вы знаете, 
сегодня жители Крыма гордятся тем, что они граждане Украины. Однако они с большим уважением относятся к своей 
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истории. И несмотря на то, что "Русский блок" сегодня входит не в наш избирательный блок, а в блок наших друзей и 
партнёров, я хочу сказать, что никаких провокаций во время акций, про которую говорили, в том числе и ваш корреспондент 
в Симферополе, не было. Никаких призывов о воссоединении, об отсоединении или присоединении тоже не было. Был 
озвучен исторический факт, который имел место, кстати, благодаря которому сегодня Крым является неотъемлемой частью 
Украины. Я уверен, что так будет всегда. Что меня сегодня беспокоит? Меня сегодня беспокоит то, что ситуацию в Крыму 
искусственно нагнетают и пытаются действительно провоцировать ради использования её в  центре.  Я надеюсь,  что с 
приходом новой правящей команды в Киеве... Я надеюсь, что даже если они по факту останутся "оранжевыми", но всё-таки 
они уже по-другому будут смотреть на реалии. Потому что результаты даже таких выборов, которые они считают для себя 
победными, должны быть для них определённым сигналом, что в стране нужно уважать всех граждан Украины независимо 
от того, где они проживают.

Савік Шустер: Спасибо. Есть вопросы и комментарии к тому, что сказал Нестор Шуфрич? Пожалуйста.
Петро Устенко: Скажите, пожалуйста... Вы последовательный политик, насколько я знаю. Правда?
Нестор Шуфрич: Вы знаете, наверное, хорошо.
Петро Устенко: Поэтому как можно так отнестись к тому, что сначала блок "Не ТаК!" был за пересчёт голосов, 

когда было предварительно 1.8 процента, а потом вдруг, когда он стал в коалиции, он был против пересчёта голосов, когда 
у  него  оказалось  3.2  процента?  Это  буквально  до  того,  как  там  затягивалось  подведение  итогов  в  Центральной 
избирательной комиссии, и на протяжении двух недель поменялся этот процент. Это ваше такое влияние в Крыму с вашим 
появлением изменило ситуацию или нет?

Нестор Шуфрич: Вы знаете, сегодня страна устала от выборов. Сегодня уже хочет видеть власть в действии. 
Сегодня объективно те реплики, которые я слышал в этом зале, – они имеют право быть. Потому что из недели в неделю – 
уже не из года в год, к сожалению, – в стране становится жить всё тяжелее, а значит, хуже. И сегодня нужна концентрация 
усилий в первую очередь власти для того, чтобы исправлять эту ситуацию. Если мы сейчас втянемся в новые выборы, как 
бы мне этого ни хотелось, а я уверен, что в ночь с 26-го на 27-е марта произошли события, которые выполнением закона 
про выборы народных депутатов назвать нельзя. Но сегодня мы стоим накануне безвластия, потому что должна вступить в 
действие новая Конституция Украины. Власть должна перейти в парламент, каким бы он ни был. И этот парламент должен 
взять на себя ответственность. Потому что безответственность в стране приведёт к трагедии. Даже если это негативно 
отразится на мне, на моей личной жизни и карьере политической, то я за то, чтобы избирательный процесс в Украине 
прекратился, чтоб была сформирована власть и чтоб она взяла на себя ответственность. А как она будет работать? Ну что 
же, поверьте мне, но я оставляю за собой право давать оценку действиям и последствиям действия власти.

Савік Шустер: Господин Чубаров, пожалуйста.
Рефат Чубаров: Пане Несторе, я так розумію, що ви будете працювати в Верховній Раді Автономної Республіки 

Крим. По крайній мірі ви сказали, що на 99 відсотків зробите такий вибір. Дуже часто намагання одних реалізувати свої 
права, скажемо, на мову, на школу рідною мовою іншими приймається як проти себе. От в Криму в нас так: ви знаєте, що у 
нас в Криму 14 кримськотатарських шкіл, тобто шкіл з кримськотатарською мовою навчання, і менше десяти з українською. Я 
дуже хочу вас запитати: як ви спробуєте довести своїм колегам, в тому числі й своїм однопартійцям – скажемо, пану Гресові 
– про те, що треба, щоб всюди був баланс інтересів і прав, в тому числі в Криму?

Нестор Шуфрич: Господин Чубаров, вы знаете, я буду делать этот так, или, по крайней мере, учитывая то, что 
основные полномочия власти находятся в Киеве, то я буду предлагать делать то, что мы делали в 2003-2004-му годах. Как 
это  ни  парадоксально  звучит  –  я,  может  быть,  сегодня  очень  многих  удивлю,  в  том  числе  и  вас,  и  многих  в  зале  – 
великолепная гимназия украинско-язычная, которая сразу при въезде в Симферополь, которая является показательной в 
стране, была построена при нашем лоббировании, при нашей поддержке. Когда возникал вопрос о том, что в Крыму должно 
быть больше украинско-язычных школ, то мы не закрывали русские школы, мы не заставляли силой перепрофилировать 
уже действующие русскоязычные школы, а мы строили новые украинские. Вот так должно быть и дальше. Это моё твёрдое 
убеждение.

Рефат  Чубаров: Просто  ви  розумієте,  що  відкриття  нових  українських  шкіл  –  це  автоматично  об’єктивне 
скорочення російських шкіл. Я думаю, що ви до цього будете відноситься нормально, а не так, як ваш колега Грес. Я це хотів 
запитати.

Нестор  Шуфрич: Вы  знаете,  когда  сегодня  я  видел  определённые  цифры,  которые,  я  думаю,  скажет  мой 
коллега... Сегодня нет никаких предпосылок в отношении того, что интерес к русскому языку в Крыму уменьшается. Сегодня 
нужно поддерживать возможность обучать наших детей в тех школах, в которых считают нужным или же их родители, или 
же их дети.

Савік Шустер: Андрей Сенченко, пожалуйста.
Андрій Сенченко: Я комментарий к тому, что сказал Нестор. Вот он с гордостью показал крымскую конституцию. 

На мой взгляд, гордиться нечем, потому что я как крымчанин много раз задавал себе вопрос: зачем нам автономия и зачем 
конституция? Я понимаю, потому что это, на мой взгляд, это механизм учёта особенности Крыма. Точно так же я думаю, что 
каждый человек, сидящий в аудитории, задаёт вопрос: а зачем нам гражданам страны крымская автономия и крымская 
конституция? И я надеюсь, что это понимание придёт, что Крым – это особенный регион. И двенадцать процентов крымских 
татар, и особенности хозяйственного комплекса. Но та конституция, которой гордится Нестор – на мой взгляд, она лишила 
очень многих вещей, которые крайне нужны, и наоборот, обострила, в том числе и языковые проблемы. Потому что до того 
в Крыму зарождалось триязычие, и была возможность равноправного функционирования в Крыму трёх языков, а сейчас 
зарождается идея навязывания всей стране единого рецепта русского языка как государственного.

Савік Шустер: Вы считаете, что Крым был бы в выигрыше, если бы имел статус области?
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Андрій  Сенченко: Нет,  я  считаю,  что  Крым  был  бы  в  выигрыше,  если  бы  остался  предыдущий  вариант 
Конституции, а не господин Шуфрич приложил к корректировке этого документа свою руку.

Нестор  Шуфрич: Ещё  пять  минут  и  я  буду  думать,  что  я  был  автором  Конституции.  Кстати,  я  думаю,  что 
проработав... Я не знаю – если я не ошибаюсь, то вы были депутатом Верховной Рады Крыма прошлого созыва, точнее 
ещё действующего созыва. Так вот напомню вам – я уверен, что вы это знаете, – 10-я статья Конституции Крыма, которую 
вы сейчас  так  критикуете,  говорит  о  следующем:  "В  Автономной  Республике  Крым наряду  с  государственным языком 
обеспечивается  функционирование  и  развитие,  использование  и  защита  русского,  крымскотатарского,  а  также  языков 
других национальностей". Почему я это сказал? Давайте говорить правду и не перекручивать факты. Проблема русского 
языка, в том числе и в Крыму – я подчёркиваю, что не в Крыму, а в том числе и в Крыму, – возникла с начала 2005-го года. 
Когда запретили гражданам Украины, которые действительно думают на русском языке, обращаться на этом языке в суды, 
чем нарушили 10-ю статью Конституции Украины, когда начали провоцировать противостояния, которого раньше просто не 
было. И если не выполняется норма двух Конституций, то, наверное, это уже вопрос не к нормам, а к тем, кто её должен 
свято чтить и выполнять.

Савік Шустер: Нестор, будьте добры, у нас через несколько минут истекает время сателлита с Москвой. Так как 
господин Затулин затронул крымскотатарскую проблему и в студии Рефат Чубаров, то, может быть, за эти вот несколько 
минут Константин Затулин хочет нам сказать, что он думает о крымскотатарской проблеме.

Костянтин Затулін: Пожалуйста, я готов сказать, что я думаю о крымскотатарской проблеме. Я думаю, что  
крымские  татары  –  это  многострадальный  народ,  которые  нечистоплотны  в  политике,  но  всё  равно  
крымскотатарские или украинские пытаются использовать в качестве рычага давления и рычага напряжённости на  
полуострове. С 91-го года и позже, рассматривая крымских татар как просто расходный материал для того, чтоб они  
участвовали  в  разного  рода  акциях,  которые  не  назовёшь  ни  правовыми,  ни  законными,  чтобы  ими  верховодил  
абсолютно  не  легитимный,  с  точки  зрения  украинского  законодательства,  меджлис  крымскотатарского  народа,  
который  состоит  в  трогательном  браке  с  министром  иностранным  дел,  возглавляющим  Рух  Украины,  и  только  
благодаря этому участвует на выборах... И что сегодня на самом деле крымские татары сами себя превратили в  
такое пугало. Прежде всего, политики, которые выступают от имени крымскотатарского народа, которым пугают 
русских и украинских детей в Крыму.  Я думаю, что крымским татарам надо задуматься над этим. Я имею в виду  
население  крымскотатарское  в  Крыму.  И  понять,  что  таким  путём  авторитета  и  уважения  среди  остального  
населения Крыма они не завоюют. Поскольку у меня заканчивается время, то я хотел бы сказать ещё одну вещь...

Савік Шустер: Господин Затулин, у вас заканчивается время, но ответ надо услышать – на это тоже время надо. 
Господин Чубаров.

Рефат Чубаров: Ви знаєте, можна було б уявити собі, що дійсно Костянтин Затулін думає і дбає про кримських 
татар,  щоб  їм  було  добре.  Але  якщо  б  Костянтин  Затулін  і  ті  сили,  які  за  ним,  не  підтримували  Мішкова  Юрія,  всю 
"мішковщину", Сабурова з його урядом, якщо він не підтримував би Цекова зі всім "Російським блоком"... Тобто якщо б ті 
сили, які  очолює, чи які  являє собою Костянтин Затулін,  які  за ним стоять, – якщо би вони не були прямими тими, хто  
підтримує антитатарські сили в Криму, то я думав би: "Який добрий Костянтин політик, він хоче добра кримським татарам". 
Тобто дозвольте, пане Костянтин, визнати, що ми з вами знайомі. Просто дозвольте ще раз висловити сумнів в тому, що ви 
є відверті. Ви зараз є просто... Ви пробуєте зараз ще раз спробувати кримських татар протипоставити іншим – і тим, хто в 
Криму,  і  тим, хто в Україні.  Ви дуже погано знаєте українські  закони: меджліс – то є легітимна організація з  точки зору 
українського закону. У нас не заборонено створювати...

Костянтин Затулін: Зарегистрированная организация?
Рефат  Чубаров: Ви  знаєте,  ви  самі  собі  розберіться,  кого  ви  реєструєте  в  Москві.  Ви  сьогодні  в  Держдумі 

приймаєте закони, якими ви забороняєте діяльність громадських організацій. Ви вже Комітет солдатських матерів закрили. У 
нас  в  нашій  Конституції,  нашими  законами  не  заборонено  такі  організації,  в  тому  числі,  зокрема,  меджліс 
кримськотатарського народу. Дуже дякую вам. У нас не заборонено.

Костянтин Затулін: Я ещё раз хочу задать вопрос в таком случае господину Чубарову. А чего ж это ради... Я  
могу задать вопрос господину Чубарову?

Савік Шустер: Конечно, конечно.
Костянтин  Затулін: Скажите,  почему  на  всех  выборах,  который  проходят  в  Крыму  и  в  Украине  меджлис  

крымскотатарского народа никогда не участвует напрямую, а всегда только под личиной Руха или каких-то других  
союзов?

Рефат Чубаров: Тільки по одній причині: до того, як у нас була змішана система, у нас були мажоритарні округи і  
була пропорційна система, то ми приймали там участь разом з українськими партіями. Ми не є партією політичною. А там, 
де мажоритарні округи, то ми приймали участь. Ви знаєте, що я обирався народним депутатом України за мажоритарною 
системою. Давайте ми, пане Костянтину, тут не будемо визначатися, хто є нашими партнерами тут в Україні. Не ви там 
будете в Москві визначати наших партнерів.

Костянтин  Затулін: Я  думаю,  что  вы  лукавите,  что  вы  на  самом  деле  никакой  демократии  в  среде  
крымскотатарского народа не развиваете,  а  пытаетесь просто монополизировать представительство от этого 
многострадального народа.

Рефат Чубаров: Тоді  ви  дуже погано  знаєте  ситуацію  з  останніми  виборами.  І  у  нас  були  такі,  які  створили 
Кримськотатарський блок. Бачите, яку йому дали назву? Ви знаєте, хто за ними стоїть і хто їм платив гроші? Так вони взяли 
всього один відсоток. А меджліс ще раз продемонстрував, що найбільшу силу, найбільший вплив на кримських татар має 
меджліс. Хіба це не демократія? Це були вибори.
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Костянтин Затулін: Что это за организация, которая сама в выборах не участвует, но, тем не менее, взяла  
чего-то, получила?

Рефат  Чубаров: Хорултай  висував  списки...  І  зареєстровані  списки,  які  висунув  Хорултай.  Кримські  татари 
підтримують список Хорултая, який був включений в список Народного Руху України. Які тут проблеми, пане Костянтине, з 
точки зору демократії?

Костянтин Затулін: В течение пятнадцати лет? Я хочу вам хочу сказать, что в течение пятнадцати лет вы 
ведёте крымскотатарский народ действительно – я должен это признать – по кривой дороге конфронтации с русским  
большинством и русскоязычным большинством на полуострове. И именно в этом качестве...  Простите, я закончу.  
Используют вас украинские политики, которые просто с ума сошли, беспокоясь о том, что, не дай Бог, Россия украдёт 
Крым у Украины. Чего на самом деле Россия совершенно не собирается делать.

Рефат  Чубаров: Пане  Костянтине,  ви  дійсно  праві  в  тому,  що  дійсно  дуже  багато  сил  намагаються 
використовувати кримських татар. Тут ви праві. Був такий момент, коли я вам нагадував хто, коли приїжджав з Москви, хто 
умовляв  меджліс  кримськотатарського  народу,  умовляв:  "Приєднуйтесь  до  наших  проросійських  сил  і  все  буде  добре, 
Москва вас підтримає". І тільки за те, що кримські татари є послідовними захисниками української державності в Криму, 
звідти і є така, знаєте, певна нелюбов дипломатична до кримських татар з боку певних російських політиків.

Костянтин Затулін: Вы знаете, для того чтобы любовь была со стороны российских политиков, для этого не  
нужно проводить демонстративные акции в поддержку тех людей, которые в Чечне взрывают и в Москве взрывают...

Рефат Чубаров: Ми не хочемо нав’язувати любов з цього боку. Я би хотів, щоб ви любили своїх громадян. Щоб не 
вбивали своїх людей – росіян. Щоб скінхедів не було. Щоб ви в Санкт-Петербурзі не вбивали таджиків. Я хотів би, щоб в 
Росії був порядок. І це буде любов з вашого боку.

Савік Шустер: Всё, время сателлита закончилось. У Сергея Куницына была реплика к тому, что говорил Нестор 
Шуфрич.

Сергій Куніцин: Нестор Иванович, я хотел бы сказать о следующем. Вот вы несколько недель назад в этой студии 
заявили о  том,  что  выборы в  Крыму  прошли честно,  никаких  пересчётов  делать  не  надо.  Блок  Куницына настоял на 
пересчётах. Именно мы подали профессионально подготовленные жалобы, не будучи людьми, которые проиграли выборы. 
Согласитесь ли вы с тем, что рейтинг блока "Не ТаК!" – предварительные итоги были 2.92, а после пересчёта, которого мы 
добились, вы прошли и стали депутатом Верховного Совета Крыма, или это не так?

Нестор Шуфрич: Сергей Владимирович, три недели назад приблизительно в этой любимой уже мною студии, 
несмотря на определённый такой, интереснейший, провокационный характер её ведущего, я заявил... Кстати, Савик, вы...

Савік Шустер: Мне после работы с такими политиками, как вы, надо бесплатное молоко давать. Понимаете?
Нестор Шуфрич: Савик, пока вы через мои руки... Не от меня, а через мои руки получили приз как один из лучших 

журналистов Украины. И лучшей программы.
Савік Шустер: Спасибо.
Нестор Шуфрич: Я хочу вернуться к тому вопросу, про который мы говорили. Три недели назад я говорил о 

национальных выборах. Результаты...
Сергій Куніцин: Вы сказали, что из Крыма только вернулись.
Нестор Шуфрич: Да, я сказал, что из Крыма только вернулся.
Сергій Куніцин: И там всё нормально.
Нестор Шуфрич: Я сказал, что из Крыма только вернулся. Мы обсуждали вопросы национальных выборов. Я 

сказал, господин Савик может подтвердить, что если кто-то имеет доказательства того, что выборы были подсчитаны или 
проведены незаконно, должны не митинги проводить, не сталкивать "майданы", не организовывать "майданы", а пойти в суд 
и защитить свои права. Теперь что касается результатов выборов в Крыму. На третий день мы имели результаты, которые 
обеспечивали прохождение оппозиционного блока "Не ТаК!" в крымский Верховный Совет, как и во многие другие местные 
советы. Кроме того, я хочу обратить внимание на то, что сегодня действительно после пересчёта голосов приблизительно 
на  восемнадцати  участках,  если  я  не  ошибаюсь,  добавили  400  голосов  Партии  регионов,  120  голосов  добавили 
Оппозиционному блоку "Не ТаК!", если я не ошибаюсь, то вашему блоку около 60-ти голосов. Эти 120 голосов – если вы на 
этом настояли и вы считаете, что это исключительно вы, Сергей Владимирович, – я вам благодарен. Более того: я сказал, 
что надеюсь, что именно такие результаты выборов позволят сформировать в парламенте Крыма настолько стабильную 
ситуацию, которая будет стимулировать развитие ситуации в Крыму и даст возможность показать пример того, как должны 
взаимодействовать местные органы представительной власти и исполнительной. К сожалению, мы, естественно, будем 
зависеть от конфигурации в Киеве. Я надеюсь, что интересы и права, которые заложены, в том числе, и в Конституции 
Автономной Республики Крым, будут учитывать не так, как учитывались в прошлом году... И вы, Сергей Владимирович, 
ощутили это на себе.  Когда реально было большинство,  когда я летел защищать тогда ещё ваше премьерство, когда 
большинство парламента Крыма готово было защитить свои права, однако под давлением извне фактически был свергнут 
легитимный  Кабинет  Министров  Крыма.  Я надеюсь,  что  это  всё  останется в  истории,  я  искренне  надеюсь  на  то,  что 
представители крымскотатарского меджлиса, как это было и ранее, будут представлены, как минимум, в представительском 
органе Автономной Республики Крым. Это было в предыдущие созывы, я верю и надеюсь на то, что это будет и дальше.

Савік Шустер: Спасибо. У Леонида Грача есть реплика или комментарий.
Леонід Грач: Спасибо за то, что нас вспомнили – аборигенов, сидящих в крымской студии. Первое, о чём я хотел 

бы  в  качестве  реплики.  Помните  результаты  голосования,  которое,  по-моему,  на  сейчас  единственное?  57  процентов 
голосовавшей студии видели опасность. То есть они оказались более смелыми, открытыми и прозорливыми, нежели те, кто 
пытался затем затушёвывать ситуацию. Второе: я сочувствую Анатолию Гриценко, в блоке которого находятся как раз те, 
которые постоянно ставили, как я понимаю, и будут ставить вопрос 54-го года. Вот теперь попробуйте управьтесь со своим 
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монолитом. Третье: Нестор Иванович уважаемый, вы в Мукачево действовали и говорили по-другому, когда надо было 
защищать свои права. Сейчас вы запели нам вторую часть, но совершенно другой песни. Третье: Нестор Иванович, давайте 
будем скромны, а то так вы приехали, увидев, победив... Не лоббировали вы строительство украинской гимназии в городе 
Симферополе. Крым продал за понюх табаку крымский санаторий "Ай-Даниль" как крымскую собственность, а за эти деньги 
построил гимназию. Причём тут ваша лоббистская деятельность? И последнее: я думаю, что до тех пор, пока официальный 
Киев не будет иметь своего чёткого, глубокого понимания того, что такое Крым, с чем его едят, и когда его подают на 
завтрак,  обед или ужин, как это было, кстати, и в последние годы правления Леонида Даниловича...  Хотя я хочу быть 
объективным: Леониду Даниловичу надо сказать слова благодарности за его президентскую позицию и понимание, которое 
ему было присуще в 98-99-м годах. Потом его понимание отказало. Вот если будет понимание, что Крым – это особый 
регион, если будет понимание, что Крым прошёл через особые боли, муки, нашёл в себе всё-таки силы правовым путём 
урегулировать взаимоотношения с государством Украина... Если государство Украина будет платить тем же с точки зрения 
выполнения всего-навсего конституционных гарантий и полномочий как со своей стороны, так и стороны Крыма, то тогда 
дело пойдёт на лад.  Но сегодняшний Киев это не в  состоянии сделать.  И последнее.  Говорить о том,  что уже что-то 
состоялось, какая-то коалиция, не надо, потому что даже мой земляк Иванов, заключая свою тронную речь, сказал о том, 
что после Пасхи ещё сядем и подумаем. Я вам хочу всем сказать прямо на всю Украину, что сегодня монолита на сейчас 
нет ни с одной, ни с другой стороны. Сегодня что к той части монолита, что к другой части монолита могут иметь свою точку 
зрения, своё отношение две политические силы, которые, в принципе, решат быть монолиту одному, или другому, или 
третьему.  Это  фракция,  которую  представляет  Рефат  Чубаров,  фракция,  которую  представляю  я.  Поэтому  это  очень 
полезный разговор для того, чтобы Украина услышала, что у неё есть проблемный регион. Что в этом проблемном регионе 
есть  зеркальное  отражение  всей  киевской  ситуации.  Но  этот  проблемный  регион  может  стать  тем регионом,  который 
стабилизирует российско-украинские отношения или повредит этим отношениям напрочь. Отсюда весь вопрос: не спешите, 
дорогие наши коллеги, дорогие наши земляки, сидящие сегодня в центральной студии. Не спешите. Приезжайте после 
Пасхи, сядем, поговорим, решим, какая будет коалиция. Коалиция должна быть прокрымская.

Савік Шустер: Спасибо Леониду Грачу. Нестор Шуфрич, пожалуйста.
Нестор Шуфрич: Первое: я очень рад, что товарищ Грач хочет присоединиться с депутатами своей фракции к 

нашей коалиции. Я надеюсь, что это будет широкая коалиция. Она точно не будет иметь "оранжевых" примесей. Я без 
всяких претензий, сейчас не хочу ничего провоцировать, а это чисто объективно. Фракция "Нашей Украины" не прошла в 
Верховный Совет Крыма. Я мог бы сегодня апеллировать к Блоку Юлии Тимошенко...

Леонід Грач: Нестор Иванович...
Нестор Шуфрич: Я же не закончил. Я извиняюсь, я же не перебивал.
Леонід Грач: Больше всех вы перебиваете. Я хочу сразу вас предупредить, что к вам никто не присоединяется. 

Это вы будете присоединяться к нам.
Нестор Шуфрич: Вы знаете, товарищ Грач, я хочу подтвердить ваши слова.
Леонід Грач: Меня зовут Леонидом Ивановичем. Если вы собрались в Крым, то советую знать хорошо моё имя и 

отчество.
Нестор Шуфрич: Леонид Михайлович, вы прекрасно... Леонид Иванович, вы прекрасно знаете, что я знаю, как вас 

зовут по имени-отечеству, потому что...
Леонід Грач: Тогда проявляйте культуру. Я же проявляю по отношению к вам.
Нестор  Шуфрич: Леонид  Иванович,  за  последние  четыре  года  я  неоднократно  имел  возможность  с  вами 

общаться по многим вопросам. Как минимум тогда называли друг друга по имени-отчеству. Я не случайно сконцентрировал 
внимание на слове "товарищ". Я хотел подвести, просто вы не даёте... Я хочу поздравить вас с 22-м апреля, которое уже 
наступило.  Сегодня праздник,  который действительно в  своё время праздновал весь Советский Союз.  Я вас искренне 
поздравляю – 22-е апреля уже наступило.

Леонід Грач: Нестор Иванович, ценю ваш юмор и благодарю за поздравления, но я вас "товарищем" назвать не 
могу.

Нестор Шуфрич: Леонид Иванович, я хочу вернуться... Вы знаете, мне нравится ваша риторика, я готов, в том 
числе и к такой риторике...

Леонід Грач: У меня позиция, а риторика у вас. У меня позиция жизненная.
Нестор Шуфрич: Леонид Иванович, по поводу кто кого перебивает... Я из уважения к вашему возрасту и к тому, 

что вы уже плодотворно...
Леонід Грач: Нестор Иванович, в отцы я вам не гожусь ещё. Что же вы меня перед женщинами так выставляете?
Нестор Шуфрич: Леонид Иванович, может быть, вы скажите всё, что вы хотите сказать? Я думаю, мы послушаем.
Леонід Грач: Вы приедете в Крым, а там я скажу вам всё.
Нестор Шуфрич: Я думаю, что сейчас вы стали свидетелями того, как сложно вести переговорные процессы, в 

том числе и в Крыму.  Но уже сегодня получается намного лучше, чем это делают в центре. Я ещё раз говорю,  что, к 
сожалению,  мы  не  сможем  апеллировать  ни  к  одной  "оранжевой"  политической  силе  по  одной  простой  причине: 
единственная "оранжевая" сила, которая представлена в Верховном Совете Крыма, не сможет присоединиться к возможной 
конфигурации широкого большинства, потому что у них есть приказ из центра объединяться только с "оранжевыми",  а 
других "оранжевых", кроме них, в Верховном Совете Крыма нет. Сегодня представители крымскотатарского меджлиса – они 
по праву, я надеюсь, получат достойное место во всех органах как представительской, так и исполнительной власти. Теперь 
что касается некоторых вопросов, которые были подняты Леонидом Ивановичем Грачом. Я привык расставлять точки над 
"і", и если кто-то что-то поднимает, то говорить правду. Что касается Мукачево, чтобы снять эту проблему, в том числе и в 
этой студии, раз и навсегда. Нуссер, который был конкурентом Балоги сразу после того, как восстановилась – как пришла к 
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власти  –  "оранжевая"  команда  стал  заместителем у  того  же  Балоги.  А  те  люди,  кого  называли бандитами,  прошли в 
местные советы Закарпатья по "оранжево-малиновым" спискам. То есть это была провокация – и это факт. Теперь что 
касается гимназии. Леонид Иванович, вот здесь я понимаю, что вам надо оправдаться, потому что в бюджете, который 
выделял  финансирование  для  Крыма  и  который  стимулировал,  в  том  числе,  и  строительство  этой  украиноязычной 
гимназии, ваша фракция, к сожалению моему глубокому, не голосовала. А финансировалось строительство этой гимназии 
за  счёт  государственного  бюджета.  И  это  был  пример  того,  как  ради  того,  чтобы  избежать  противостояния,  дать 
возможность каждому определяться по его выбору.

Савік Шустер  (коментуючи графік): Смотрите: этот вопрос гимназии люди, которые нас смотрят и слушают, 
считают частным вопросом.

Леонід Грач: Нет, Савик, это не частный вопрос, а это вопрос огромнейшей государственной важности. Более 
того: я вам хочу сказать, что Нестор Иванович то приходит в парламент, то уходит, поэтому за политикой, в том числе и 
крымской, он не мог проследить, поэтому он и не в теме, что говорится. Я всё время ставил перед Леонидом Кучмой как 
Президентом Украины, начиная ещё с премьерства Валерия Пустовойтенко, вопрос о том, что надо развивать украинский 
язык, культуру, в том числе и в Крыму, но не во вред тому, чтобы это было противопоставление русской культуре и языку. 
Стал вопрос: примите, вы же управляли парламентом так, как хотели, как конторой. В том числе и Нестор Иванович знает, 
что были тогда возможности управлять так, как хотите. Дайте за счёт государственного бюджета Украины средства на то, 
чтобы построить школу. Что получилось в конечном итоге? В конечном итоге отобрали крымскую собственность, за счёт 
крымской собственности построили школу, приехали одни и перерезали ленточки, а другой товарищ Нестор, но не Шуфрич, 
а просто товарищ Нестор теперь говорит, что он знает, как строилась эта школа. Не знаете, Нестор Иванович.

Савік Шустер (коментуючи графік): Леонид Иванович, вас поддерживает Запад Украины – это тоже странно.
Леонід Грач: А что странного? Я стою на государственных позициях, Савик. На государственных позициях, как и 

Коммунистическая партия Украины в целом.
Савік Шустер: Пожалуйста.
Сергій Куніцин: Я хочу, чтобы по поводу гимназии не было никаких разговоров. Я был тогда премьер-министром и 

знаю, что была опасность, что санаторий "Ай-Даниль", который построил Косыгин, могли забрать в Управление делами 
Президента.  Мы с Борисом Дейчем приехали к  Владимиру Семёновичу Бойко –  директору  известного  мариупольского 
завода Ильича – и сказали: "У нас его всё равно заберут, поэтому купите за 35 миллионов гривен". Он купил этот санаторий. 
Тоже  предприятие,  которое  принадлежит  Украине,  купило  санаторий,  а  мы  на  эти  деньги,  согласовав  с  Леонидом 
Даниловичем, построили украинскую гимназию. Прошу эту тему прекратить.

Савік Шустер: Всё, прекратили. Валерий Иванов, у вас вопрос.
Валерій Іванов: Нестор, понятно, наверное, всей Украине, что вы интегрируетесь в крымскую политику. И теперь 

наверняка понятно, и вам в том числе, что крымская политика, как и крымское вино – это то, что надо выдержать. Поэтому 
признаёте ли вы моё предложение, что надо Пасху, светлый праздник… А потом окончательно принять решение после 
высказывания Леонида Ивановича?

Нестор Шуфрич: Вы знаете, я думаю, что хорошее вино – оно действительно бывает выдержанным, однако мы 
знаем,  что есть хороший праздник,  когда пьют молодое вино, которое имеет не менее приятный вкус.  В той ситуации, 
которая сложилась в Крыму, я абсолютно уверен, что не нужно бороться за портфели, не нужно плести интриги, которыми, к 
сожалению, Крым славился. Сегодня нужно объединить все здравые силы, все возможности ради того, чтобы накануне 
курортного сезона в Крыму наступила стабильность, чтобы все жители Крыма, как и всей Украины, знали, что они имеют те 
же права, как и жители любого другого региона, что никто не будет покушаться на их права, злоупотреблять, унижать или 
пренебрегать  их  правами.  Если  мы  этого  сможем  все  вместе  добиться,  если  ради  этого  нужно  будет  объединяться, 
договариваться даже тогда, когда молчать не хочется, то я уверен, что мы добьёмся многого.

Савік  Шустер: Господин  Шуфрич,  спасибо.  Рефат  Чубаров.  Чтобы  развеять  всякие  сомнения,  меджлис 
"оранжевый"?

Рефат Чубаров: Меджліс кримськотатарського народу є вищим представницьким органом кримськотатарського 
народу і обирається кримськотатарським народом. Це те, чим є меджліс.

Савік Шустер: А вы к кому себя политически близкими считаете?
Рефат Чубаров: Знаєте, дуже часто за кольорами нічого немає. Як правило, люди, а особливо в нашій країні, 

особливо останнім часом, коли їм це є цікаво або це відповідає їхнім інтересам, то вони себе відносять до тих чи інших 
кольорів.  Меджліс  кримськотатарського  народу  –  це  орган,  який  працює  задля  відновлення  прав  кримськотатарського 
народу.  Це  орган,  який  бачить  відновлення  прав  кримськотатарського  народу  в  незалежній  українській  демократичній 
державі. Отже, вважайте меджліс демократичною організацією.

Савік Шустер: А скажите,  не считаете ли вы, что вопрос о земле может стать катализатором межэтнических 
конфликтов?

Рефат Чубаров: Дуже багато питань,  які  в  Криму не вирішуються на протязі  п’ятнадцяти років,  можуть стати 
каталізаторами вибуху в Криму. Тому я хочу, щоб це всі розуміли, а в першу чергу ті, від кого це залежить, – і від моїх колег-
депутатів, і від уряду, і від Президента. Просто треба собі уявити те, що йде процес повернення народу, якого не пускали 45 
років. Якого депортували тотально в 44-му році, а потім 45 років не пускали назад. Тому і  проблема землі,  і  проблема 
топонімів історичних, і проблема компенсації, і проблема мови – це все є ті питання, яких держава не може уникати.

Савік Шустер: Пожалуйста.
Костянтин Шуров: Я  представитель  "Русской  общины Украины".  Хорошо знаю законодательство  Украины.  Я 

хотел  бы  задать  вам  вопрос.  Скажите,  пожалуйста:  меджлис  крымскотатарского  народа  –  это  общественная  или 
политическая организация? Это вопрос первый.
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Рефат Чубаров: У вас ще і друге питання?
Костянтин Шуров: Да, но я хочу, чтобы вы на него ответили.
Рефат Чубаров: Меджліс кримськотатарського народу – це є представницький орган кримськотатарського народу, 

який обирається кримськими татарами. В жодному законі України немає на це заборони.
Костянтин Шуров: Дело в том,  что по законодательству Украины есть политические партии и общественные 

организации.
Рефат Чубаров: Назвіть закони?
Костянтин Шуров: Простите, я их хорошо знаю. Есть политические партии и общественные организации. Если 

ваша партия является общественной, то она обязательно должна пройти процедуру регистрации согласно действующему 
законодательству Украины. Она прошла регистрацию или нет?

Рефат Чубаров: Скажіть, будь ласка: ця аудиторія, яка тут зібралася, в тому числі ви – ви пройшли реєстрацію? Є 
люди, є народ, який обирає свій орган. Назвіть мені статтю закону, Конституції чи назву закону, який забороняє це робити. 
Скажімо, є інші організації в Україні, які незареєстровані, але існують. Назвіть мені норму закону, яка забороняє це робити. Я 
відповідаю. У нас забороняється діяльність або людини, або організації, яка є противоправною. Якщо немає противоправної 
діяльності, то будь ласка...

Костянтин Шуров: Неправда. Закон об общественных организациях гласит...
Савік Шустер: Вы мне объясните, куда вы клоните.
Костянтин Шуров: Я спрашиваю.
Савік Шустер: Хорошо. Нет.
Костянтин Шуров: Значит, эта организация, которую представляет этот человек, является незаконной.
Савік Шустер: Хорошо. Значит, незаконной. Вы сделали этот вывод.
Рефат  Чубаров: Ви  знаєте,  з  точки  зору  таких  друзів,  але  я  це  називаю  в  лапках,  незаконним  є  і 

кримськотатарський народ. Незаконним є кримськотатарський народ, оскільки... Послухайте. Ви ж сказали – я вас слухав.
Савік Шустер: Пожалуйста, у вас есть вопрос?
Костянтин Шуров: Я не сказал, что крымскотатарский народ незаконный. Я сказал, что организация меджлис 

крымскотатарского  народа  не  зарегистрирована.  А  если  она  не  зарегистрирована,  то  согласно  действующему 
законодательству она не может функционировать.

Рефат Чубаров: Назвіть  мені  норму,  де  в  законі  написано,  що якщо організація  незареєстрована,  то  вона  є 
противоправною. Нема такої норми.

Володимир Корнілов: На самом деле в законе об общественных организациях есть такая норма. Мало того, из-за 
чего сейчас судят "Прорыв"? Его собираются лишить регистрации за то, что он совершал какие-то действия, которые кому-
то не понравились. Но если его лишат регистрации, то всё действие "Прорыва" будет считаться незаконными. Это закон об 
общественных организациях. Скажите, господин Чубаров, вы мне сейчас кидали реплику по поводу того, чтобы я ответил за 
депортированного Кирилла Фролова. Вы знаете, за что его депортировали?

Рефат  Чубаров: Ви  знаєте,  я  знаю дуже  багато  випадків,  коли  держави,  в  тому  числі  Російська  Федерація, 
захищаються від тих негідних політиків або інших персоналій, які, в’їжджаючи на чужу територію, там своїми діями вносять 
такі дії, які є незаконними. Тому те, що робив Кирил Фролов... Я читав, я регулярно заходжу на "Материк" – на сайт, який ви 
ведете – я читаю всі ваші публікації, а тому можу сказати, що Кирило Фролов, ваша організація, організація Затуліна – то є 
українофобські організації,  які  працюють не тільки і  не стільки проти України, а проти цих людей, включаючи кримських 
татар, які живуть в Україні. Тому ви не полюбляєте меджліс кримськотатарського народу.

Володимир Корнілов: "Антирусских" и "антиукраинских" я тоже могу навешивать на любую организацию, но этого 
я не делаю.

Рефат Чубаров: Я заходжу на ваші сайти. Я читаю ваші матеріали.
Володимир  Корнілов: То  есть  вы  сейчас  признаёте...  Дело  в  том,  что  не  было  никаких  официальных 

разъяснений,  а  вы  даёте  первое.  А  в  неофициальном  объяснении  СБУ  заявило,  что  Фролов  депортирован  за 
распространение автономистских настроений в автономном Крыму. Очень интересное объяснение. А вы сейчас признали 
наконец-то, что Фролов депортирован за свои убеждения, за взгляды, за идеи.

Рефат Чубаров: Навіщо ви мені приписуєте те, що я не сказав? Я дав свою оцінку як громадянин. Я хотів би, щоб 
ви уявили на хвилиночку, щоб будь-який громадянин України завтра поїхав і, вийшовши в Москві на пероні, сказав: "Я проти 
війни в Чечні". Я уявляю, що там було б, якщо це був би громадянин України. Якщо сюди в’їжджають недостойні громадяни 
будь-яких держав, в тому числі і Росії... Але я думаю, що ми просто виходимо на іншу тему. Я хотів би говорити про ту 
ситуацію, яку...

Савік Шустер: Мне тоже так  кажется.  Это неинтересная дискуссия между прочим.  Абсолютно. Что вы хотите 
сказать, молодой человек.

Адураман Егіз: Адураман Егіз – голова міжнародної громадської організації "Бізім Кирим".  Я хотів би пояснити 
деяким учасникам нашого зібрання, що меджліс кримськотатарського народу є легітимним органом кримськотатарського 
народу, адже він обирається кримськотатарським народом і він є визнаним як в Україні, так і міжнародною спільнотою. Саме 
це і підтверджує його легітимність. Це не є організація, це є представницький орган цілого корінного народу Криму.

Рефат Чубаров: Я хотів би сказати про інше, не про те, що ми говорили, а про тему. Взагалі мені здається, – не 
знаю, чи погоджуються люди, – останнім часом політичне життя в Криму мені нагадує деякі... Воно все більше набуває такі 
елементи клоунади. Це дійсно так є. Але я хочу сказати про те, що дуже багато пояснень, чому це так відбувається. Я зараз 
говорю банальні речі. Будь-яка територія визначається поведінкою людей. Крим мав дуже тяжку долю. Крим перестав бути 
суб’єктом політики з 1783-го року. Тобто з часів анексії Росією. Потім депортація в 1944-му році кримськотатарського народу. 
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Поселили інших людей. Я зараз не оцінюю все те, а хочу сказати про те, що зараз іде дуже тяжкий момент, коли з одного 
часу кримськотатарський народ, повертаючись... Ми маємо надати йому належне місце нарешті на своїй батьківщині. Ми 
маємо захистити і реалізувати права всіх людей, а в той же час – я на цьому закінчую – ми маємо протистояти намірам 
політиків як в Москві, так і в Києві, так і в Криму для того, щоб не дати використати кримськотатарський фактор як фактор 
постійного напруження ситуації або в Криму, або в цілому в Україні.

Савік  Шустер: Дякую.  Я перехожу в  Симферополь.  Там Тимур  Дагджи.  Журналист,  который подал в  суд  на 
Романа Безсмертного. Почему?

Тимур Дагджи (у прямому включенні з Сімферополя): Добрый вечер. Я немножко хотел бы начать не с этого. Я 
как крымский татарин сижу здесь. И вы знаете, смотрю, как мои украинские и русские друзья спорят чуть ли не до драки из-
за моего родного дома. Вы знаете, надо забыть всё это прошлое. Мы живём в одном доме теперь, поэтому нам надо 
дружить и жить всем вместе. И господину Затулину я хочу сказать, что я не знаю, с кем он там у нас общается в Крыму. У 
нас нет  межнациональных разборок.  Нет.  У нас даже сегодня на полянах  протеста по поводу выделения земли стоят 
вместе и русские, и татары, и украинцы, потому что земли уже не осталось – расхапали её. В Ялте остались одни стоячие 
места, я извиняюсь. А теперь я подойду к другой проблеме. Почему я подал в суд на господина Бессмертного? Дело в том, 
что все эти разговоры сегодняшние – они... Хорошо, что я думаю... Сейчас уже полпервого ночи, поэтому хорошо, что все 
спят крымчане и не слушают этого. Позорище. Вы знаете, здесь больше пятнадцати лет как крымские татары вернулись на 
свою родину. И за пятнадцать лет украинское руководство, украинский парламент не принял ни одного закона по крымским 
татарам. Не определён ни наш статус, мы не реабилитированы, словно нас не замечают. Мы здесь словно вне закона. 
Понимаете? Я... Ведь именно это то,  что попираются наши права порой здесь...  Вот когда, Савик,  вы задали вопрос о 
земле, то я назову вам несколько цифр. В 27-м году, когда была частная собственность на землю, то в районе Ялты 97 
процентов земли принадлежало крымским татарам. 76 процентов в районе Алушты. Это были сады, это были табачные 
плантации, это были виноградники. Эти люди потом сдали всё как паи в колхозы. Потом их выслали, но, вернувшись, они 
эти паи... По всему Крыму. Они уже получить не смогли, потому что они уже не были... Тот закон, который приняла Украина, 
лишал нас права на землю. А лишить права на землю – это лишить права на будущее народ. Так вот я возвращаюсь теперь 
к Роману Безсмертному. Чтобы сказать сразу о Романе Безсмертном, я начну, наверное, с того, как крымские татары с 
большой радостью, с большим вдохновением приняли эту Оранжевую революцию. Потому что при Кучме мы слышали 
только одни обещания. Именно крымские татары большинством своим голосовали за Ющенко, за Оранжевую революцию. 
А теперь пришла новая власть. Понимаете, сразу как-то нас насторожило то, что когда Ющенко приехал в Бахчисарай, и его 
первая встреча...

Савік Шустер: Господин Дагджи, я вас очень прошу, мы должны быстрее, потому что заснут все. Кто не спит, 
заснёт.

Тимур Дагджи: Хорошо. Так вот когда начались разговоры о том, что нас хотят ассимилировать. Прежде всего, об 
этом сказал Анатолий Бордюков после того, как он имел беседу с господином Ющенко. Причём ссылаясь на него. Я прямо 
процитирую.  Бордюков  –  это  наш  премьер-министр  так  сказал...  Он  просил  Ющенко,  чтобы  мы,  парламент,  Кабинет 
Министров  сделали  всё  возможное,  чтобы  крымскотатарский  народ  однозначно,  полноценно  и  спокойно  был 
ассимилирован. Понимаете, здесь взорвался наш народ. Скажите русскому, еврею, армянину, что вас хотят... Государство 
вас хочет ассимилировать. Взорвались бы. Взорвались и татары. Полетели письма Ющенко, полетели письма Бордюкову, 
но никто из них не удосужился ответить. Бордюков не извинился. Кое-кто начал говорить о том, что Бордюков перепутал 
слово "ассимиляция" со словом "интеграция". Вот где корни всего этого? А корни всего этого заключались в том, что ещё в 
95-м году Роман Безсмертный разработал концепцию, в которой... Эта концепция была уже опубликована в одной газете...

Савік Шустер: Ассимиляция крымскотатарского народа.
Тимур Дагджи: Об ассимиляции крымскотатарского народа. Вот только поэтому, чтобы остановить это позорище, 

остановить эту жуткую вещь, я подал на него в суд.
Савік Шустер: Всё, спасибо. Спасибо, мы поняли.
Рефат  Чубаров: Я  тут  хотів  би  сказати  тільки  одну  репліку.  Дійсно,  і  я  це  сказав  в  своєму виступі,  і  серед 

українських політиків, і політиків ззовні України є дуже багато тих, які хотіли б використовувати кримськотатарський фактор 
як інструмент. Я думаю, щоб було доцільно, якщо б в цій студії був би Роман Безсмертний, який сказав би, що він написав. 
Але той факт, що ця тема виникла з 95-го року за тиждень до того,  як було голосування, і  це було подано, знаєте, як 
момент...  Тут  Андрій  Віленович  трошки  посміхається...  Це  було  подане  як  якесь  відкриття.  Це  було  без  Романа 
Безсмертного. Це мені трошечки надає думку про те, що був такий піар, але я це не кажу проти Мурага, якого я поважаю. 
Але я думаю, що деякі люди ще використовують такі акції для того, щоб просто набрати собі очки.

Савік Шустер: Спасибо, господин Чубаров.
Рефат Чубаров: Дякую вам.
Савік Шустер: Я благодарю Симферополь, я благодарю Леонида Грача и Тимура Дагджи. Как я понимаю, то в 

Крыму тоже шла борьба между БЮТ и "Нашей Украиной"?
Рефат Чубаров: Я хотел сказать о том,  что все попытки,  которые были направлены на то,  чтобы расколоть 

крымских  татар  и  принизить  роль  меджлиса,  окончились  полным провалом.  И  меджлис ещё раз  итогами голосования 
продемонстрировал свою роль.

Савік Шустер: Спасибо. Анатолий Гриценко – руководитель штаба Партии регионов в Крыму.
Рефат Чубаров: Это по поводу законности и незаконности.
Анатолій Гриценко: Всем добрый вечер.
Савік Шустер: Вы записывали, записывали. Что же вы там записывали?
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Анатолій Гриценко: Я просто записывал своих коллег. Записывал то, что они говорили. Я просто не со всеми 
высказываниями согласен, поэтому для того чтобы не забыть, я себе там записал, сделал ряд пометок. Прежде всего, я 
хочу  вернуться  к  первому  вопросу,  который  мы  обсуждали.  Есть  ли  опасность  раскола  страны  или  изменения 
государственных границ? Я скажу, что такой опасности абсолютно нет. Я депутат Верховной Рады Крыма уже третий созыв. 
Я скажу, что патриотов в Крыму достаточно много, которые считают, что Украина – это единое государство, независимое 
государство, что Крым является составной частью нашей большой страны. Поэтому все разговоры об изменении границ – 
они сегодня несостоятельные и являются спекулятивными.

Савік Шустер: В том числе со стороны Леонида Грача?
Анатолій  Гриценко: Я  скажу,  что  когда  Леонид  Иванович  Грач  давал  пояснения  и  комментарии  к  своим 

высказываниям, то я не увидел у него аргументов, которые могли бы быть восприняты как раскол, или изменение границ, 
или целостности Украины. Таких аргументов он не привёл. А то,  что мы видели сегодня руководителей общественных 
организаций Севастополя, которые нагнетают ситуацию, то я могу сказать, что это совершенно неизвестные люди в Крыму. 
Мы не видели ни одного серьёзного крымского политика, который мог бы об этом заявлять и говорить о том, что такая 
опасность в Крыму есть, не исключая Леонида Ивановича Грача.

Савік Шустер: Пожалуйста.
Петро Устенко: Скажите, пожалуйста, вы сегодня являетесь лидером парламентских выборов в Крыму... Почему 

вы были против – когда 16 политических сил объединились, чтобы снять напряжённость, в том числе и 3, которые прошли в 
Крым, – пересчитать по спорным участкам голоса? Вы боялись, что что-то не подтвердится?

Анатолій  Гриценко: Значит,  я  хочу  сказать  о  том,  что  блок  "За  Януковича"  вёл  достаточно  толерантную 
избирательную  кампанию.  У  нас  отсутствовали  чёрные  пиар-технологии.  Мы  никогда  не  выступали  с  какими-то 
компроматами  в  отношении  своих  соперников  или  оппонентов,  а  проводили  избирательную  кампанию  очень  мягко, 
спокойно. Мы считаем, что технические нарушения или технические проблемы с формированием списков избирателей при 
подсчёте голосов имели место быть.  Но нужно признавать результаты те,  которые сегодня есть,  результаты,  которые 
определили крымчане, – с ними нужно было согласиться и действовать в рамках закона про выборы в Украине. Когда 
некоторые политики говорят о том, что была масса жалоб, а эти жалобы были написаны под одну копирку для того, чтобы 
затянуть процесс подсчёта голосов, спекулируя или прогнозируя какое-то своё участие в формировании парламентского 
большинства, – мы в этом не хотели участвовать. Мы тоже рассчитывали получить порядка 60-ти процентов голосов в 
парламент Крыма. Мы получили 32 процента, что дало возможность получить 44 депутатских мандата. Но пересчёт голосов 
показал  о  том,  что  фальсификации  массовой  в  Крыму  не  было.  Мы  знали  о  том,  что  просто  невозможно 
сфальсифицировать выборы с учётом той процедуры голосования, которая была на избирательных участках. Мы были 
против того, чтобы нарушался закон. Нужно закон исполнять. Какой бы он хороший или плохой ни был, но это закон. Я вам 
скажу о том,  что мы сожалеем о том,  что сегодня в парламент Крыма не прошла такая политическая сила как "Наша 
Украина".  Я  думаю,  что  нам  пора  заканчивать  говорить  о  формировании  коалиции,  формировании  большинства  по 
политической окраске. Крым мог бы стать примером, как разные политические силы объединились против тех проблем, 
которые сегодня есть у нашего украинского народа. Это нищенское условие жизни, это мизерные пенсии, это заработная 
плата, это отсутствие возможности у большинства наших граждан детям поступить в учебные заведения, а после окончания 
найти работы. Вот эти должны быть составляющие для объединения всех политических сил Украины для того,  чтобы 
решать социальные проблемы, которые сегодня есть. А если мы будем продолжать сегодня раскалывать Украину, будет 
делить на "белых", "красных", "оранжевых" и так далее, то поверьте, это будет угрозой для углубления раскола страны, 
который сегодня есть.

Петро  Устенко: Если  вы  заметили,  то  я  не  сказал  о  том,  что  вы...  Я  не  обвинил  и  не  сказал,  что  ваша 
политическая сила причастна была к фальсификации выборов или чему-то. Мы попросили произвести пересчёт по спорным 
участкам, а вы выступили против. Значит, вы чего-то по всей видимости боялись. Но есть ещё один момент. Мы подали 
тысячу жалоб по участкам, где не соответствие было протоколов. Вы через суд добились того, что запретили центральной 
комиссии Крыма произвести пересчёт или рассмотреть эти жалобы. То есть вы пошли на нарушение закона о том, чтобы 
принять решение о том, что выборы состоялись, не рассмотрев жалобы.

Савік Шустер: Всё, спасибо.
Анатолій Гриценко: Я хочу сказать то, что мы никогда не говорили то, что не нужно рассматривать жалобы. Мы 

говорили всегда о том, что необходимо выборы проводить в соответствии с законом. И в соответствии с законом жалобы 
можно было подавать во время голосования, если были выявлены нарушения, и при подсчёте голосов в течение двух дней, 
а когда жалобы по этим документам подавали спустя пять, шесть, семь, восемь, десять дней, то безусловно мы настаивали 
на  том,  чтобы  данный  закон  соблюдался.  И  мы  против  затягивания  подсчёта  голосов  и  признания  результатов 
голосования... Я хочу сказать о другом. Нужно проводить так политику, и такие населению предлагать программы, которые 
заинтересовали бы население, и оно могло бы поддержать. Чтобы не нужно было балансировать между 2.8 и 3.1. Я хочу 
сказать  ещё  об  одном:  выборы  или  ситуация  в  Крыму  после  выборов  достаточно  спокойная,  уравновешенная.  Я 
категорически против того, что сегодня отдельные политические силы спекулировали на пророссийской идее, и это дало 
возможность,  будем так  говорить,  набрать  какой-то  процент  в  парламент  Крыма.  Я  хочу  сказать,  что  почти  двадцать 
политических партий в Крыму принимали участие с пророссийской направленностью, с пророссийской идеей. Никто из них 
не  преодолел  даже  однопроцентный  барьер.  Партия  регионов  не  была,  так  сказать,  с  пророссийской  идеей.  Партия 
регионов пропагандировала идею регионализма. Эта идея была поддержана крымчанами.

Савік Шустер: Пожалуйста, господин Чубаров.
Рефат Чубаров: Зараз ідуть спроби домовитися між потенційними фракціями. "Давайте ми з вами... А ви нам 

потім... А ми там такі..." А чому би нам не зробити так: от ми перелічили низку економічних проблем, які нас мають об’єднати. 
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Є ще політичні, є ще культурологічні, є інші проблеми. Є проблеми відновлення історичної справедливості. А чому ми не 
могли б...  Але в той же час в кожній  потенційній  фракції  є люди,  які  займають, скажемо,  дуже екстремальні  позиції  по 
відношенню до тих проблем, які я зараз озвучив. Чому б нам зараз не підписати який-то меморандум – всім, хто обрався до 
Верховної Ради Криму... Я маю на увазі не депутатів, а лідерів цих політичних сил. І об’явити коаліцію, скажемо так, широку 
на основі тих депутатів, які приєднаються до принципів, які будуть викладені в такому своєрідному меморандумі. Тобто коли 
об’єднаються саме ті депутати, які хочуть добра Криму, а не лідери, які можуть між собою не домовитися.

Анатолій  Гриценко: Я  хочу  сказать,  что  мы  подали  пример  –  три  политические  силы,  представляющие  в 
Верховной Раде Крыма, сформировали политическое большинство. На пресс-конференции...

Рефат Чубаров: На яких чинностях?
Анатолій  Гриценко: На  пресс-конференции  мы  сказали  о  том,  что  двери  открыты  для  формирования 

большинства. И мы будем формировать большинство в парламенте Крыма с теми политическими силами, которые, ещё не 
придя в парламент... Мы не будем формировать то парламентское большинство, которое, ещё не придя в парламент, уже 
начало делить портфели. Мы пришли в парламент и создали большинство не для делёжки портфелей, а для того, чтобы 
решать те проблемы, которые сегодня есть в Крыму политические, национальные, экономические. Вот мы на трёх этих 
базовых аспектах хотим сделать парламентское большинство. Мы приглашаем представителей других политических сил 
присоединиться  к  этому  парламентскому  большинству  и  вместе  разработать  программу  социально-экономического 
развития Автономной Республики Крым.

Савік Шустер: У нас очень мало времени, поэтому покороче.
Андрій Сенченко: Я внимательно слушал и смотрел,  как  вы объединили своими словами три кривые.  Когда 

говорили о том, что нужно решать жизненно важные для Крыма проблемы. Но дело в том, что люди, которые сидят в 
аудитории,  к  сожалению,  не  знают,  что  все  четыре  последние  года  ваша  группа,  которая  сейчас  возглавила  Партию 
регионов, управляла Крымом. Это четыре года было земельного беспредела, многочисленных скандалов с использованием 
бюджетных средств и крымской собственности. Так простите, чего нам ждать в ближайшие пять лет от вас?

Анатолій  Гриценко: Андрей  Виленович,  вы  в  своём  репертуаре.  Обмануть  людей,  лгать  избирателям  и 
сегодняшней аудитории. Наша группа и я... Если вы намекаете, что я работаю первым заместителем председателя Совета 
Министров Автономной Республики Крым, так я в этой должности работаю с октября текущего года. Всего лишь полгода. А 
до этого правительство возглавлял Сергей Владимирович Куницын. В Партии регионов сегодня представители у власти... 
Сегодня  и шесть  месяцев,  которые правительство  работает,  только  аж два  человека.  Поэтому о  какой власти  Партии 
регионов в Крыму вы можете говорить?

Савік Шустер: Спасибо.  Вот только что упомянули Сергей Куницына,  поэтому Сергей Куницын у микрофона. 
Скажите, пожалуйста, господин Куницын, ради чего создаются эти коалиции? Чтобы решать проблемы реальные?

Сергій Куніцин: Вы знаете, у каждого свои цели. Во-первых, я хочу поклониться перед нашим многострадальным 
народом Украины, Крыма и всеми людьми, которые тут сидят за то, что мы, политики, третий год их мучаем. Потому что 
третий год страна в выборах. Я думаю, что пора завязывать. Так ведь? Во-вторых, я, Савик, вышел сюда, потому что я 
думаю, что бороться надо в действительности не за должности. Я самодостаточный человек. Я шесть лет руководил таким 
сложнейшим регионом как Крым. Мне очень нравится, когда борются за качество жизни людей... Это самое главное. Если 
вы проведёте сегодня любой соцопрос, возьмёте и спросите людей, что больше всего их волнует,  то на первом месте 
зарплата, низкие пенсии, низкие социальные налоги, высокие тарифы, а всё остальное, в том числе и политика, где-то 
там... Так ведь? Вот так, а не так. Так я хочу сказать, что самая главная задача – это бороться за качество жизни людей. И 
наша команда, крымская команда, блок Куницына и не только мы, все сидящие здесь люди – мы должны бороться за 
качество... И там Леонид Иванович с аксакалом – мы все должны бороться за качество жизни людей. У нашей команды есть 
такая  программа  "Крымская  стратегия.  Освобождение  от  иллюзий".  До  2015-го  года.  Разработанная  крымскими, 
украинскими учёными и утверждённая правительством Крыма. Мы год её реализовывали. К сожалению, год назад я ушёл в 
отставку. Меня никто... Вынуждали, вынуждали, но я сам сказал: "Имею честь подать в отставку". И сегодня имею честь... И 
могу вам сказать, что объединяться нужно не вокруг портфелей, а вокруг того, чтобы бороться за качество жизни людей.

Савік Шустер: Вопросы, комментарии? Да, пожалуйста. Только, пожалуйста, не про пересчёт голосов.
Петро Устенко: Конечно нет. Сергей Владимирович, скажите, вот вы шесть лет руководили Крымом, добились, 

наверное, высокого качества жизни в Крыму. Что вы хотите ещё сделать для Крыма?
Сергій Куніцин: Вы знаете, нет такого человека, такого политика, который всего добился бы. Черчилль каждый 

день, как  вы знаете,  стену из кирпича разбирал, собирал – так всю жизнь. Поэтому я думаю,  что сегодня бесполезно 
арифметическим большинством пытаться решиться проблему в Крыму. Анатолий Павлович был спикером в 98-м, у него 
было 48 голосов, у Леонида Ивановича было 45. Четыре голосования ни к чему не привели. У меня было 8. Я могу вам 
сказать,  что,  во-первых,  не  надо  лукавить:  сегодня  в  Крыму  нет  коалиции,  большинства.  Потому  что  есть  протокол  о 
намерениях, который подписал блок "За Януковича"... Протокол о намерениях. И Нестор Шуфрич, при всём моём уважении 
к нему, не является лидером блока "Не ТаК!" в Крыму. Не является. И там сегодня можно достичь 51, 52, 53, 54 – это не  
решит проблему. Я согласен с Рефатом. Рефат, и готов вас поддержать и подписать меморандум со всеми политическими 
силами, которые здесь сидят ради будущего Крыма. Потому что если в Крыму будет стабильность, то будет стабильность в 
Украине. Все должны это понять. Это понимает и президент Виктор Ющенко, и премьер-министр... Это мы все понимаем. 
Это не понимает Костя Затулин. К сожалению, что его там нет. Потому что у нас с ним принципиальные споры. Такие, как 
он, придумывают тузлы и чечни, а такие, как мы, выступаем в роли огнетушителя. И не надо нас учить жить. В том числе и в 
Крыму. Крым слишком опасный регион для того, чтобы с ним баловаться. Это должны понять все. А мы, крымчане здесь... 
Я готов каждому пожать руки из тех, кто здесь сидит, во имя будущего Крыма. В том числе и с Партией регионов, и с "Не 
ТаК!", и с Рухом, и с БЮТ. Потому что сегодня время собирать камни.
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Савік Шустер: Пожалуйста.
Володимир Корнілов: Мне всегда нравятся такие слова,  общие фразы насчёт того,  что объединимся вокруг 

интересов людей... Действительно людям нравится, люди хлопают, но даже не понимают, что когда объединяются вокруг не 
идей, а интересов людей, то при этом объединении написать конкретные фамилии этих нескольких людей, ради интересов 
которых и объединяются. А что касается огнетушителя в Тузле... Так вы меня извините, вы этот огнетушитель использовали 
в виде камуфляжной формы. Вы в военной форме тушили этот пожар, чем ещё больше усиливали...

Сергій  Куніцин: Не  вам  меня  учить.  Не  вам  учить  гвардии  сержанта  Советской  армии,  которая  была  в 
Афганистане. 140 метров оставалось до стрельбы друг в друга. Не надо... Я знаю, кто...

Володимир Корнілов: Зачем вы в униформе туда пошли? Тушить?
Сергій Куніцин: Там надо было в бабочке среди этих самых ходить? Среди самосвалов в песке. Я там ходил из-за 

политиков, которые придумали. Я знаю. Я когда-нибудь о Тузле расскажу. Расскажу о том, кто её придумал, когда мы её 
остановили в 140-ка метрах. Когда Литвин, наш командующий пограничными войсками, закурил первый раз в жизни, потому 
что  через  140  метров  из-за  дураков  можно  было  применить  оружие.  Не  надо  спекулировать  Тузлой.  Вот  и  вы  не 
спекулируйте. И Затулин пусть не спекулирует.

Савік Шустер: Пожалуйста.
Сергій Куніцин: А то придумали...  Дурь придумали. С той стороны командир 7-й дивизии десантной, который 

афганец,  а с  этой генерал Коваль – в Афгане вместе служили.  Друг  другу звонят:  "Брат,  я против тебя не пойду".  Не 
придумывайте, чтобы мы их потом не развязывали эту дурь.

Рефат Чубаров: Сьогодні прокурор Криму провів прес-конференцію і він назвав цифру. 4200 гектарів землі, які 
незаконно в Криму просто виділені і зайняті... Він сказав: "Не думайте, що захвати – це асоціюється саме з кримськими 
татарами.  Переважна більшість цих земель незаконно розподілена,  в тому числі  і  в  першу чергу серед тих людей,  які 
сьогодні або вчора були при владі". В мене таке запитання, я хочу, щоб ти як політик відповів. І в мене запитують люди, а 
тому я хочу сам дати відповідь. Скільки ще потрібно буде з’ясовувати терпіння цих людей тими політиками... Ми маємо 
сказати відверто: кожний київський високопосадовець має землю в Криму, а люди кримські не мають. Скільки потрібно часу, 
щоб вони зрозуміли, що завтра ці люди можуть пробігтись по їхніх хатах і дачах?

Сергій Куніцин: Я могу вам ответить коротко.  Правительство,  которое я возглавлял,  приняло 90 решений по 
земле. Местные советы – сельские и поселковые за это же время приняли 30 тысяч решений. В советское время Совет 
Министров или облисполком, или обладминистрация имела право отменить решение нижестоящего исполкома и совета. С 
96-го  года,  с  момента  принятия  закона  о  местном  самоуправлении  никто,  кроме  суда,  не  может  отменить  решение 
исполкома,  даже  если  оно  незаконно.  Это  проблемы  в  законодательстве.  Кстати,  прокурор  сказал,  что  35  процентов 
захватов – это крымские татары, а 65 процентов – это другие. Поэтому сегодня в Крыму безвластие. Правительство не 
работает, Верховный Совет не работает, власть парализована. Это в том числе порождает действия, которые приводят к 
тем же захватам с любой стороны.

Рефат Чубаров: Можливо, ще й тому, що генеральні прокурори України теж там мають свої землі.
Савік Шустер: Валерий Иванов.
Валерій  Іванов: Сергей Владимирович,  скажите,  пожалуйста,  предложение о подписании сейчас  или  сегодня 

меморандума... Достаточно ли деликатно в отношении Андрея Виленовича, который представляет БЮТ, а им, к сожалению, 
запрещено все взаимоотношение с другими силами...

Андрій Сенченко: Это наши убеждения, а не запреты.
Валерій Іванов: Будет ли это корректно в его отношении? Всё-таки он представляет БЮТ...
Сергій Куніцин: Нам проще с вами.
Валерій Іванов: Нам проще, но я о БЮТ.
Сергій Куніцин: Послушайте, вы не прошли, я не прошёл, у нас крыш нет на Украине...
Валерій Іванов: Кто сказал, что нет? Во вторник будет решение суда.
Сергій  Куніцин: Дай  Бог.  В  парламенте.  Поэтому  давайте  подпишем,  присоединятся  все.  Поэтому  не 

переживайте.
Савік Шустер: Нестор Шуфрич.
Нестор  Шуфрич: Уважаемые  коллеги,  я  действительно  несколько  удивлён,  причём  грустно  удивлён  той 

полемикой, которая происходит вокруг, на мой взгляд, очень прозрачного и понятного намерения о том, что, в конце концов, 
надо  объединиться.  Когда  трое  объединились...  Кстати,  я  вам передам  протокол  заседания  координационного  совета 
избирательного  блока  "Не  ТаК!"  о  том,  что  мне  делегировали  и  поручили  право  провести  переговоры  и  подписать 
соглашение о создании...

Сергій Куніцин: Это какого блока – украинского или крымского?
Нестор Шуфрич: Крымского.
Сергій Куніцин: А подпись Греса есть?
Нестор  Шуфрич: Здесь  из  восьми  членов  координационного  совета  проголосовало  семь,  а  господин  Грес 

находился в больнице.
Сергій Куніцин: Но он выступил вчера с заявлением о том, что вас никто не уполномочивал подписывать этот 

документ. Вы не лидер блока, а вы просто первый номер. Я вас уважаю, но вы не лидер блока.
Нестор Шуфрич: Сергей Владимирович, я же не даю оценку тому, как вы принципиально в прошлом году из 

"бело-синего" премьерского кресла, за которое мы все вместе боролись, создав вокруг вас действительно большинство, 
объединив всю Украину вокруг борьбы за права крымчан в вашем лице, поменяли эту борьбу на удостоверение советника 
Ющенко. Сергей Владимирович, давайте не будем накручивать ситуацию.
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Сергій  Куніцин: Нестор,  я  принципами  как  вы  не  торгую.  Вы  сегодня  в  СДПУ(о),  завтра  –  там...  Не  надо 
рассказывать о том...

Нестор Шуфрич: Я член СДПУ(о) семь лет.
Сергій Куніцин: Будьте членом…
Нестор  Шуфрич: И  вы  понимаете,  мне  сегодня  действительно  больно  смотреть,  что  амбиции  разрушают 

готовность к сотрудничеству. Сегодня мы имеем уникальный шанс объединиться и действительно добиваться того, чтобы 
повышать,  по  крайней  мере,  стимулировать  повышение  зарплат,  бороться  на  местном  уровне  за  то,  чтобы  цены  не 
поднимались.  Мы понимаем,  что есть специфика курортного региона.  Однако сегодня те цены, которые есть в  Крыму, 
объяснить невозможно. Мы должны сегодня действительно сделать всё, чтобы...

Сергій Куніцин: Я не у власти сегодня.
Нестор Шуфрич: У власти до недавнего прошлого были, к сожалению, не мы. Потому что когда мы могли на эти 

процессы влиять, то ситуация была намного другой.
Сергій Куніцин: Давайте объединяться. Давайте.
Савік  Шустер: У меня к  вам один вопрос.  Вот  я  слышу "Крым может конкурировать..."  Крым когда-нибудь  с 

Турцией сможет конкурировать?
Сергій  Куніцин: Вы  знаете,  я  могу  вам  сказать,  что...  Савик,  сегодня  есть  угроза  реальная  для  крымской 

экономики. Я хотел бы очень, чтобы Крым, оставаясь в составе Украины, всё-таки стал мостом между Россией и Украиной. 
Он выполнил своё предназначение. Потому что у нас 2 миллиона туристов из России, у нас здравниц масса российских, у 
нас  66  процентов  инвестиций  российских.  Если  сегодня  мы потеряем даже тот  турпродукт,  может,  я  не  очень  лестно 
высказался,  с  Востока  и  от  себя,  и  не  создадим 
конкурентную  среду,  не  привлечём  инвестиции,  то  у  нас 
через  год-два  Крым  превратится  в  рядовое  курортное 
захолустье. Потому что курортный сезон в Анталии дольше, 
цены дешевле, сервис выше. Это в советское время наш 
орден на  груди планеты Земля был таковым,  потому что 
советские люди дальше Крыма и Сочи ездить не могли, а 
сегодня  куда  хотят,  туда  и  едут.  Если  мы  за  это  не 
поборемся  в  ближайший  год-два,  то  Крым  просто 
превратится  в  курортное  захолустье.  Я  страшно  этого 
боюсь.

Савік  Шустер: Спасибо,  спасибо.  Давайте 
переголосуем  этот  вопрос,  который  был  в  начале. 
Изменилась  ли  точка  зрения  или  нет.  Есть  ли  угроза 
территориальной целостности Украины, исходя из того, что 
происходит  в  Крыму,  что  они  увидели,  услышали  в  этой 
студии? Кнопка один – "да, есть такая угроза", кнопка два – 
"нет". (коментуючи діаграму) Было 57 на 43. А сейчас 52 
на 48. Улучшилось. Это значит, что, по крайней мере, пять 
процентов людей могут поехать в Крым отдыхать...

Валерій Іванов: На пять процентов больше.
Савік Шустер: Да, на пять процентов больше. Сегодня вечером они это поняли. Хорошо. Мы начинаем подводить 

итоги. Зрители становятся участниками. Пожалуйста...
Глядач у студії: Іван Долик, Тернопіль. Шановні депутати, перестаньте займатись політичною тріскотнею, яка не 

потрібна нашому українському народу.  Займайтесь тими проблемами,  які  найбільше хвилюють наш народ, а не своїми 
особистими. І не діліть портфелі...

Глядач у студії: Закарпаття, Деяк. Якщо Україна зробить європейський вибір, демократичний, то питання мови, 
сепаратизму і так дальше відпаде, як хвіст від спілого гарбуза. Я вас запевняю...

Глядач у студії: Денис, город Луганск. У меня к вам одна огромная просьба: научитесь уважать своих избирателей 
и исполнять свои обещания, которые вы даёте до выборов. Спасибо.

Глядач у студії: Луганская область, Букарева. Защитите народ Украины от Тимошенко.
Глядач у студії: Сан Саныч, Луганская область. По-моему, крымскую тему нагнетают политики. По-моему, сегодня 

было не очень интересно.
Глядач у студії: Луганская область, город Алчевск. Я считаю, что таких политиков, как Шуфрич, надо выдворить 

из Украины.
Глядач у студії: Калинівка, Київська. Бажано почути від політиків про те, коли буде створений народний уряд, який 

відмінить антинародну постанову – 1783 від 20-го листопада 2003-го року, – підписану Януковичем. Дякую.
Глядач у студії: Луганская область, город Алчевск, коксохимический завод. Я хочу сказать, что Алчевск в этом 

году объединил все политические силы. И у нас дружба преобладает. Я хотел бы, чтобы и дальше это было. И я хотел бы 
пожелать Виктору Андреевичу, чтобы всё-таки Президента нашего уважали. И если он делает какое-то замечание, если 
хочет сделать для Украины лучше, то я ему пожелаю успехов. Спасибо, что у него есть такая позиция...

Глядач у студії: Марія, місто Херсон. Я просто хочу всім нагадати, що будь-яку проблему краще передбачувати, 
ніж потім вирішувати. Це стосується і "помаранчевої" коаліції, але в першу чергу – Криму. Дякую.
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Глядач  у  студії: Місто  Херсон,  Торіна.  Шановні  політики  Росії,  не  вмішуйтесь  в  державні  справи  України. 
Український народ сам вирішить свої проблеми. Дякую.

Глядач у студії: Херсон, Винниченко. Дорогі депутати, кримчанам самим видніше, яку їм політику вибирати, як їм 
жити на своїй  території.  А  ви,  будь ласка,  більше турбуйтеся за нас,  за  виборців.  І  давайте ділити свою зарплату між 
виборцями...

Глядач у студії: Вадим Орленко, Кіровоград, 100-й округ. Мені дуже жаль, що пан Шуфрич сьогодні не сказав, 
скільки він гектарів кримської землі планує записати на ім’я своєї матінки.

Глядач у студії: Город Николаев. То, ради чего я сюда приехала, что я хотела услышать, я услышала от Сергея 
Куницына. И, дай Бог, его слова да Богу в уши.

Савік Шустер: Это были наши зрители. На протяжении всей программы они работали с традиционным пультом 
"Свободы слова". Они были сегодня поделены по географическому критерию: Запад, Центр и Юго-восток. И сейчас мы 
посмотрим, какие моменты объединили нашу аудиторию максимально. Первое объединение, которое мы покажем, – это 
объединение в минусе. То есть то, что у всех вызвало нехорошие, неприятные ощущения, несогласие. Какой момент?..

Олександр Ткаченко (фрагмент запису): Мы – русские, живущие в Крыму – считаем эту территорию российской 
территорией. Родина наша – это Россия. Москва – это то, на что мы смотрим, что мы слушаем. Вопрос присоединения – то 
есть возврат Крыма под юрисдикцию России – это всего лишь вопрос времени.

Савік Шустер: Вот эта позиция, оказывается, у народа Украины не находит понимания и, наверное, не очень 
перспективна. А вот какие позиции поддержал народ?

Леонід Грач (фрагмент запису): Если будет понимание, что Крым – это особый регион, если будет понимание, 
что Крым прошёл через особые боли, муки, но нашёл всё-таки в себе силы правовым путём урегулировать отношения с 
государством Украина, если государство Украина будет платить тем же с точки зрения выполнения всего-навсего лишь 
конституционных гарантий и полномочий – как со своей стороны, так и со стороны Крыма, – то тогда дело пойдёт на лад. Но 
сегодняшний Киев этого не в состоянии сделать.

Савік Шустер: Вот это высказывание Леонида Грача было поддержано всеми тремя сегментами аудитории. И 
следующий, который мы выбрали...

Тимур Дагджи (фрагмент запису): Больше 15-ти лет, как крымские татары вернулись на свою родину. И за 15 
лет украинское руководство, украинский парламент, не приняло ни одного закона по крымским татарам. Не определён ни 
наш статус, ни мы не реабилитированы... Словно нас не замечают. Вот мы здесь словно вне закона, вы понимаете?

Савік Шустер: Надо сказать,  что народ ещё и сопереживающий,  если такое высказывание было поддержано 
всеми: и Юго-востоком, и Центром, и Западом. Конечно же, мы не можем выбрать все очень хорошие пики – как мы их 
называем. Это на нашем сайте svobodaslova.ictv.ua. Там есть и видео, и аудио. До свидания. До следующей пятницы.

Оборотень в Госдуме: «ястреб» Затулин подарил Крым Украине
25.04.06, Новый Регион

На Украине заговорили о возможности воссоединения Крыма с Россией. Впервые представители пророссийских 
организаций  полуострова,  которых Киев  обвиняет  в  «сепаратизме»,  были приглашены в  эфир одного  из  центральных 
телеканалов для участия в передаче «Свобода слова» Савика Шустера.

Российскую сторону в программе представлял депутат Госдумы Константин Затулин. Напомним, что 10 лет назад 
Затулин был объявлен персоной нон грата в Украине из-за его заявления о российском статусе Севастополя и Крыма. 
Впрочем,  во  время  эфира  на  украинском  ТВ  Затулин  продемонстрировал,  что  за  эти  годы  его  взгляды  кардинально 
поменялись:  политиков,  выступающих за воссоединение  Крыма и России,  он  назвал  «провокаторами», а  их акции – 
«мальчишескими».

Примечательно, что в поддержку украинского статуса Крыма высказался также и присутствующий в студии Леонид 
Грач – лидер крымских коммунистов, на выборах активно использовавший идею единства полуострова с Россией.

Слова  Затулина  и  Грача  представители  Фронта  «Севастополь-Крым-Россия»  и  молодежной  организации 
«Прорыв» восприняли как оскорбление:

«Константину Затулину никто не давал права судить нас. Он далек от понимания трагедии русского народа Крыма. 
Провокациями как раз занимается курируемая Затулиным сила, которая постоянно в Крыму сталкивает лбами русских и 
крымских  татар  –  одинаково  угнетаемых  неонацистской  Галицкой  империей»,  –  говорит  один  из  лидеров  Фронта 
«Севастополь-Крым-Россия» Святослав Компаниец.

«Новый Регион»: Как вы считаете, почему Затулин так высказался в адрес пророссийских сил Крыма?
Святослав  Компаниец: Затулин  поддерживает  олигархические  донецкие  кланы  –  политических  банкротов, 

которые за последние полтора года трижды упускали свою победу. Они могли определить статус русского языка, ввести 
двойное гражданство, теперь эти идеи обанкротились. 

Сегодня  Кремль  и  Банковая  упорно  называют  жителей  Крыма  «украинским  народом».  Киевом  проводится 
политика открытого этноцида русских. При этом, со стороны российских СМИ – железный занавес.

Поддерживая Партию Регионов – силу, пытающуюся удержать на плаву антироссийское государство, Затулин – 
автоматически враг русского народа и русской идеи. Хуже, чем украинские националисты Тягнибок или Кендзер.

Н.Р.:  Но  в  девяностые  годы  Затулин  поддерживал  российский  статус  Крыма  и  Севастополя.  Почему 
поменялись его взгляды?

C.К.: Эволюция  Затулина  как  политика,  так  или  иначе,  совпала  с  эволюцией  внешнеполитического  курса 
Российской Федерации. Как это ни парадоксально, но даже при Ельцине, в 1994 году, Госдума пыталась восстановить 
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российский статус Севастополя. Но уже в 2004 году о такой постановке вопроса не могло быть и речи. Политика Кремля 
самоубийственна для самой России. Иначе не объяснишь события в Приднестровье, Абхазии, Южной Осетии и Крыму. За 
сколько шекелей продался пан Затулин, или просто деградировал как личность – мне не ведомо. Поведение и реплики 
Затулина наконец обнажили его лицо – типичного московского чиновника, трусливого и чванливого.

Н.Р.: К слову, интерактивный опрос, проводившийся во время вашего выступления на ТВ, показал, что 
идею российского статуса Крыма не поддерживают ни на Западной, ни на Восточной Украине.

С.К.: Это в очередной раз показывает, что Украина – не Россия, а Крым – не Украина. Хотя, нам больно видеть, 
как наши братья в Донбассе чистят сапоги львовским панам, отказываются от своего языка и веры.

С недоразумением высказывания Затулина были восприняты и в молодежном движении «Прорыв», деятельность 
которого украинские власти в настоящий момент пытаются запретить через суд:

«Если следовать логике Затулина, «мальчишеские выходки» – это защита православных храмов от националистов 
и меджлисовцев, выступления против фашистов из ОУН-УПА, акции в защиту Черноморского флота и против вступления 
Украины в НАТО. Среди активистов «Прорыва» было немало пострадавших ребят, получивших увечья и травмы во время 
столкновений с националистами, в то время, как другие болтали за круглыми столами», – напоминает лидер «Прорыва» 
Алексей Добычин.

«Новый Регион»: Как восприняли слова Затулина простые крымчане?
А.Д.: Затулин в Крыму фактически вбил осиновый кол в свой имидж защитника интересов соотечественников, 

каковым его здесь считали все эти долгие годы. То, что сейчас происходит на полуострове – это способ выжить в условиях, 
в которые болтуны-политики бросили российских соотечественников в Крыму и на Украине.

Между тем, слова Затулина о Крыме восприняли критически и некоторые российские политики. Среди них – один 
из  лидеров  партии  «Родина»  Дмитрий  Рогозин,  который  уже  несколько  месяцев  собирает  архивные  документы, 
свидетельствующие о неправомерности передачи Крыма в состав Украины:

«Процесс воссоединения славянских земель под эгидой России носит необратимый характер. Первой ласточкой 
будет тяготение Крыма к России. И здесь фамилии Затулина и Грача, их высказывания, не имеют никакого значения», – 
говорит Рогозин.

«Новый  Регион»: Вы  собираете  документы  о  передаче  Крыма  Украине.  Вы  намерены  инициировать 
«крымский вопрос» в Госдуме?

Д.Р.: Буквально полторы недели назад мы вышли на очень важные архивные источники. Они подтверждают, что 
выделение Крыма из состава Российской Федерации является искусственным и фальшивым. 

«Крымский вопрос» бессмысленно инициировать в Госдуме,  поскольку Госдума – большой обман народа.  Мы 
будем это создавать путем возбуждения реальных национальных движений. Массы должны вспомнить свою историю и 
свое будущее. 

"Затулин выдал "лицензию на отстрел" российских патриотов в Крыму и 
Севастополе": объединение "Прорыв"

25.04.06, «Регнум»
Сегодня,  25  апреля,  крымское  молодежное  общественное  объединение  "Прорыв" приняло  и  обнародовало 

заявление по поводу высказываний на украинском ТВ директора Института стран СНГ Константина Затулина. В заявлении, 
в частности, говорится, что Затулин "забил осиновый кол в свой имидж защитника интересов российских соотечественников 
в Крыму и Севастополе, каковым они его считали многие годы".

Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, 21 апреля на украинском телеканале ICTV в передаче Савика Шустера 
"Свобода  слова"  обсуждалась тема возможности  угрозы территориальной  целостности  Украины в контексте крымского 
полуострова.  В ходе  обсуждения дважды происходило  включение  по  телемосту  из  Симферополя.  Свое  отношение  по 
проблеме  территориальной  принадлежности  Крыма  и  Севастополя  высказали  руководители  народного  фронта 
"Севастополь-Крым-Россия" и активисты молодежного объединения "Прорыв". Руководители народного фронта заявили о 
том, что в настоящий момент фронт проводит широкомассштабную акцию "Украина без Крыма", в ходе которой граждане 
подают иски в административные суды Крыма и Севастополя по фактам "незаконной передачи в 1954 г. Никитой Хрущевым 
Крыма Украине и аннексии Украиной военно-морской крепости СССР г.Севастополя в начале 90-х годов". Также активисты 
фронта заявили о готовности "добиваться исторической правды и возврата Крыма и Севастополя под юрисдикцию России 
всеми  возможными  правовыми  средствами,  предусмотренными  международным  правом".  Как  говорится  в  обращении 
"Прорыва",  "на  это  заявление  руководителей  фронта  Константин  Затулин  отреагировал  следующим  образом:  "Я  могу 
сказать,  что  провокаторы  есть  в  любой  среде...  К  сожалению,  внутренняя  крымская  политика  населена  вот  этими 
провокационными персонажами, которые делают, на мой взгляд, не самое лучшее дело и в Крыму и в отношениях между 
Россией  и Украиной".  Лидеры "Прорыва"  упрекают  директора  Института  стран СНГ в  неосведомленности об  истинном 
мнении крымчан по вопросу принадлежности Крыма и Севастополя.  По их мнению,  "назвав провокаторами российских 
патриотов,  г-н  Затулин  причислил  к  маргиналам  и  абсолютное  большинство  населения  Крыма,  а  в  особенности 
г.Севастополя".

Ведущий передачи Савик Шустер после этого заявления "Прорыва" обратился к Затулину с репликой о том, что 
эти  люди  не  считают  себя  провокаторами  и  маргиналами.  На  что  последний  заявил:  "Есть  люди,  может  быть,  не 
являющиеся провокаторами, но искренне заблуждающиеся, и люди, которые привыкли играть в политику как в игрушки в 
командирском ящике. Они, как правило, люди молодые и недостаточно опытные. Я хочу заметить, что методы, которые 
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употребляет "Прорыв",  даже этот пресловутый спектакль с перекопом являются мальчишескими выходками и не более 
того. Активисты "Прорыва" решили войти в политику самым неудачным образом..."

"По  мнению  Затулина,  -  говорится  в  заявлении  "Прорыва",  -  участвовать  в  акциях  протеста  против  
вступления  Украины  в  НАТО,  против  реабилитации  пособников  фашистов  из  ОУН-УПА,  вставать  на  защиту  
православных храмов и монастырей от нападок украинских националистов и меджлисовских экстремистов, выступать  
в  защиту  базирования  Черноморского  флота  РФ и  противостоять  "оранжевым"  провокаторам  из  студентческих  
братств и УНА-УНСО и т.д. - это мальчишеские игры и попытки "войти в политику самым неудачным образом"? В ходе  
акций "Прорыва" наши активисты неоднократно сходились в прямой схватке с бендеровцами, получая от "оранжевых"  
нацистов  и  украинского  спецназа  физические  увечья  и  травмы.  На  протяжении  всего  времени  борьбы активисты  
"Прорыва" испытывали и испытывают на себе колоссальнейшее давление со стороны силовых структур Украины,  
подконтрольных "оранжевым" наймитам США. Похищения, обыски, допросы, угрозы, постоянная слежка и т.д. вот удел  
"игр" прорывцев. Против организации борются первые лица Украины во главе с министром МВД Украины Ю.Луценко.  
Дважды звучали призывы о расправе над лидерами "Прорыва" с трибуны Верховной рады Украины ".

Корреспондент  ИА  REGNUM встретился  с  лидером  крымского  молодежного  общественного  объединения 
"Прорыв" Алексеем Добычиным.

ИА REGNUM:  В  передаче Савика Шустера прозвучало и заявление одного из  лидеров крымской организации 
Партии регионов Анатолия Гриценко о том, что "Прорыв" никому не известен и о нем не стоит говорить...

Это ложь политического партнера Затулина. За последние пять месяцев "Прорыв" проводил и участвовал более 
чем в 20 политических и общественных акциях, и практически не было ни одной недели, чтобы российские или украинские 
СМИ не освещали деятельность молодежного объединения, что подчеркивает его высокую активность и эффективность. 
Против него вели грязные войны как "оранжевые", так и оппозиционные "синие" политические структуры. "Прорыв" известен 
не только в Крыму и Севастополе, но и в других регионах Украины - от Львова до Донецка.

И второе. Деятельность "Прорыва" -  это не попытки войти в политику в том смысле, в котором ее понимают 
затулины,  цековы,  гриценки,  опасающиеся  конкуренции  на  политической  арене.  Для  молодых  российских 
соотечественников,  преданных  ею  и  брошенных  на  территории  сегодня  враждебной  к  России  страны  -  это  вопрос 
выживания. От победы в этой борьбе против "оранжевой" чумы зависит будущее не только Украины, но и России.

ИА REGNUM:. В данной телепередаче в ответ на вопрос "оранжевых", что Россия сделала для Украины, Затулин 
заявил еще следующее: "Первое, что мы сделали в России в 91-м году, мы не стали упираться, когда в Беловежской пуще 
Украина вместе с Россией и Белоруссией изъявила желание быть независимой от Советского Союза. Мы... не требовали 
вернуть Крым". Как вы расцениваете эти слова известного российского политолога?

Мы тоже обсуждали этот вопрос в нашей организации. "Прорыв" считает, что акты предательства национальных 
интересов  России  преподносятся  как  некие  достижения  российских  политиков,  хотя  они  призванны  не  разбазаривать 
российские земли, а хранить и собирать их. Если Украина должна сказать спасибо за четыре пятых "подаренных" ей в 1654 
году Россией земель, то что должен сказать народ своим политикам, допустившим такое разграбление страны? Что должны 
сказать миллионы российских соотечественников "подаренных" вместе с этими землями, а также с Крымом и Севастополем 
бандеровским последователям, захватившим сегодня Украину?

ИА REGNUM:  Таким образом, вы считаете, что передача Савика Шустера на украинском ТВ пошла не на пользу 
российским соотечественникам на Украине в целом?

Накануне  нового  витка  массированного  наступления  "оранжевых"  по  всем  антирусским  фронтам,  Затулин  не 
только  не  поддержал  своих  соотечественников,  а,  наоборот,  бросил  в  них  камень  и  объявил  их  чуждыми  интересам 
русского и украинского народов! Его заявления в адрес российских патриотов Крыма и Севастополя - это выдача "лицензии 
на отстрел" украинским "оранжевым" нацистам, которые теперь могут совершенно обоснованно уничтожать ненавистных им 
"провокаторов",  мешающих  и  незалежной  "демократической"  Украине  и  щедрым  российским  политикам  вести  торги 
историей, землей и народами некогда единой Руси.

К. Затулин: "Услуги "Прорыва" начинают приобретать для России медвежий 
характер"

26.04.06, «Регнум»
25 апреля молодежное объединение «Прорыв» выступило с заявлением по поводу высказываний на украинском 

телеканале  ICTV в  передаче  Савика  Шустера  «Свобода  слова»  депутата  Госдумы,  директора  Института  стран  СНГ 
Константина  Затулина  на  тему  территориальной  целостности  Украины  в  контексте  Крымского  полуострова.  «Прорыв» 
обвинил Затулина в неосведомленности об истинном мнении крымчан по вопросу принадлежности Крыма и Севастополя. 
По мнению лидера молодежной организации Алексея Добычина, «назвав провокаторами российских патриотов, г-н Затулин 
причислил к маргиналам и абсолютное большинство населения Крыма, а в особенности, г. Севастополя».

Константин Затулин прокомментировал это заявление корреспонденту ИА REGNUM.
После того, как прошли выборы в Крымский Верховный Совет и все попытки отмены результатов голосования 

были сорваны – ЦИК уже огласил данные выборов и первая сессия ВС пятого созыва откроется 12 мая – с разных сторон 
на меня посыпались обвинения от политиков, чья игра оказалась проиграна.

Алексей Добычин, Леонид Грач, Рифат Чубаров имеют все основания пенять на себя, когда ищут причины того, 
что в Крыму они не пользуются той поддержкой, на которую рассчитывают. Довольно любопытно, что результаты выборов в 
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Крыму одновременно не устраивают представителей таких разных политических сил и они сходятся на мне, а точнее на 
сегодняшней России в своих обвинениях.

Что касается конкретного заявления «Прорыва», выступлений Добычина или г-на Компанийца из так называемого 
фронта «Севастополь – Крым – Россия», о котором я вообще впервые услышал в ходе передачи у Шустера, хочу сказать, 
что в политике заходят далеко только тогда, когда не знают, куда идти. Эти лица появились на крымской сцене в лучшем 
случае несколько месяцев назад. Пока «Прорыв» выражал желание остановить захваты православных храмов – нечего 
было  возразить:  если  есть  кому  захватывать,  должно  быть  кому  оборонять.  Но  когда  люди,  о  которых  мы  знаем 
понаслышке, присваивают себе право «свободного творчества» в довольно-таки деликатных сферах сложных отношений 
между Россией и Украиной, есть основания к ним приглядеться и судить по результатам, а не намерениям.

Их выступления внешне строятся на истории Крыма, том факте, что Крым был подарен Хрущевым Украинской 
ССР, а Севастополь при этом вообще был забыт, как пальто на вешалке. Все это новость только для невежд. Вопрос в 
выводах, путях и действиях. Может быть, для этих суперпатриотов секрет, что каждое их слово и действие используется 
для дискредитации русского движения в Крыму – именно поэтому их, как дурачков, и тянут на телебалаганы. Они самым 
безобразным тоном говорят о людях, которые не месяцы, а годы борются за развитие российско-украинских отношений, за 
Крым,  за  русский  язык.  Услуги  «Прорыва»  начинают  приобретать  для  России  медвежий характер.  Вместо  терпеливой 
политической и просветительской работы болтуны из «Прорыва» шельмуют людей, преданных России. Когда Компаниец 
заявляет,  что  такие,  как  я,  для  русских  хуже  украинских  шовинистов,  -  это  здорово  походит  на  бездарных  немецких 
коммунистов 30-х годов, считавших, что социал-демократия хуже Гитлера.

Надо заметить, что я привык и к обвинениям и к угрозам в свой адрес. Говорят, я обслуживаю чьи-то интересы. Да, 
я обслуживаю интересы – как депутат Госдумы я обслуживаю интересы России и избирателей моего округа. Я наблюдаю за 
политическим процессом в Крыму как эксперт с 1994 г. Через 10 лет, если за это время Добычин или Компаниец не канут в 
лету, у нас будет повод подвести итоги их деятельности.

Главная угроза для благополучия Крыма заключается в авантюрном подходе украинской власти к автономной 
республике как к полуколонии. Развивать ее как следует у Украины не хватает ни возможности, ни сил. Отсюда – желание 
слабых  и  неавторитетных  властей  разделять  и  властвовать,  например,  раскручивать  амбиции  крымских  татар,  чтобы 
держать  в  страхе  большинство  населения  в  Крыму.  Добычин,  возможно,  неосознанно  сам встраивается  в  эту  линию, 
пророча  накануне  курортного  сезона  со  страниц  газеты  «Известия»  скорую  катастрофу  в  Крыму.  Конечно,  в  Крыму 
большинство  критически  относится  к  украинской  власти,  но  это  не  повод,  чтобы  мы  в  России  использовали  своих 
соотечественников как пешки в игре для столкновения между Крымом и Украиной, Украиной и Россией.

Если Добычин и Ко. в состоянии вернуть России Крым, пусть вернут, а не болтают. Если нет, а все это пиар, пусть 
занимаются этим у себя на кухне. Для начала, я бы посоветовал Добычину и др. выставить свою кандидатуру депутатом в 
какой-нибудь сельский Совет, чтобы однажды проверить свои силы.

Россия, безусловно, не заинтересована, чтобы Крым превратился в плацдарм интриг против России, вытеснения 
Черноморского флота, чтобы он превратился в новое Косово, а права крымчан там ущемлялись бы в угоду ложно понятой 
идеи государственности Украины. При этом мы в Государственной Думе, представляя российские интересы, сохраняем за 
собой право называть друзей – друзьями, а болтунов и провокаторов – их собственными именами. Еще не поздно сделать 
выводы о своем поведении.

Ответ Алексея Добычина Затулину
Здравствуйте, Константин Федорович.
Видимо Луценко  был прав,  когда  заявил,  что  в  славянской  семье  не  без  урода,  назвав  меня таковым после 

Перекопа. В этом он, похоже, не одинок.
Прочитал ваш ответ на Регнуме и решил написать Вам напрямую.
Я не шел в депутаты и не собираюсь, о чем Вам неоднократно говорил. "Прорыв" не играл на выборах, а поэтому 

и не мог проиграть. Мы боролись, как могли и стояли рядом с теми, кто боролся, даже если это была Витренко, а не партия 
Регионов.

Я стараюсь работать с молодежью в духе патриотизма и православия. За мной несколько сот хороших парней и 
девушек, за каждого из которых я переживаю и несу ответственность. Вам возможно всеравно, сколько стоит сил и нервов 
эта  работа,  но,  поверьте  на  слово,  -  много.  Когда  Вы  у  Шустера  выразились  о  «Прорыве»,  как  о  каких-то 
неразумных, заблуждающихся  и  пытающихся  войти  в  политику  самым  неудачным  образом  скамеечниках,  то  нанесли 
большой моральный удар и ущерб организации. Моя молодежь считала, что Вы -  наша поддержка. Не представляете, 
сколько после передачи было звонков недоумения, возмущения и не только от прорывцев.

И Вы «опустили» Прорыв на всю Украину только за то, что я сказал правду о мнении крымчан и севастопольцев.  
Мы может и не очень умные люди, но прекрасно понимали, почему именно нас "сепаратистов" пригласили к Шустеру. Знали 
и о совещании Ющенко накануне и о его поручениях.  Вообще-то мы ехали на передачу заявить только о сепаратизме 
меджлиса. А Компаниец из фронта "Севастополь-Крым-Россия" не провокатор. Он резок и не дипломатичен, но он патриот 
до мозга костей и возможно, к Вашему удивлению, за несколько месяцев работы без копейки денег и чьей-либо поддержки 
заручился поддержкой немалого числа людей в Крыму, вызвав уважение за принципиальность даже у силовиков, которые 
его затаскали на допросы, но ничего предъявить не смогли. Он работает сам по себе, а "Прорыв" сам по себе. Но очень 
неприятно слышать, когда, не зная человека, на него сразу вешают ярлык, даже если это делают очень уважаемые люди. 
Право называть друзей друзьями, а провокаторов - провокаторами депутаты ГД за собой, конечно, оставили. Только не 
стоит забывать, что именно в Думе последних более чем достаточно (Рогозин, Лебедев и т.д. в оранжевых шарфах). Право 
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депутатов ГД и чиновников характеризовать людей в очередной раз обернулось катастрофой для русского народа в России, 
где  сегодня  ведется  его  откровенная  и  всем  очевидная  травля.  Лживые  обвинения  его  в  фашизме  и  ксенофобии 
захлестнули СМИ и все государственные трибуны. Армянина зарезали в 12 миллионной Москве, а крику на весь мир. Но 
почему-то никто не покажет Калмыкию, где русских просто убивают на улицах и именно по национальному признаку? Где же 
истинные патриоты и защитники, преданные нашему народу, а не чьим-то интересам в России, что же они молчат?! Или в 
этом  этноциде  над  русскими  в  России  есть  какой-то  сокровенный,  известный  только  посвященным  политикам  с 
многолетним стажем деятельности, смысл?

Своей деятельностью мы не наносим никакого урона русскому движению Крыма, т.к. его здесь нет, а есть кучка 
профессиональных  манипуляторов  русской  идеей  типа  Цекова.  Именно  при  его  участии  распространяется  ложь  о 
"Прорыве". Вот и Вы недавно опять говорили, что "Прорыв" работал на выборах на партию "Союз". Кто-то же вложил Вам 
вторично эту ложь? 

Об угрозе войны в Крыму мы говорили и говорим в любой момент, когда есть возможность об этом говорить, 
используя любые площадки,  трибуны и страницы.  Кстати,  каждый год перед 16 мая (депортация татар)  идут  массово 
публикации по этой теме в Украине и России, а не к курортному сезону. Вы меня изобразили пакостником Крыму и Украине, 
хотя это не так. А если бы даже было и так, то с точки зрения российских интересов пусть лучше россияне отдыхают в 
Анапе, Сочи, Геленджике и тратят деньги в своей  стране, а не на подкормку оранжоидов в Украине. 

Война в Крыму будет и очень скоро. И вы ее не предотвратите, т.к. не верите в ее высокую вероятность. А это 
жизнь  и  смерть  русских  людей.  Время  рассудит:  кто  прав.  И лучше  бы  я  был  искренне  заблуждающимся,  как  и 
православные старцы, с которыми мы общаемся, чем это случится.

Простите меня, если чем-то обидел Вас.
Мы православные
Христос Воскресе!!!
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Для поддержки интеграционных процессов

Виктор Михайлов
В рамках осуществляемой в России Федеральной целевой программы поддержки интеграционных процессов в 

области образования в странах СНГ российское посольство передало в дар министерству образования Азербайджана 79 
компьютеров  для  школ  Абшерона,  Гянджи,  Габалы,  Загаталы,  Гаха,  Евлаха  и  других  регионов  страны.  Об  этом,  как 
передает  корреспондент  ИА  REGNUM,  сообщил  на  состоявшейся    24  апреля  церемонии  в  российском  посольстве 
временный поверенный в делах России в Азербайджане Петр Бурдыкин. По его словам, в рамках данной программы 4 
школы  в  Губе,  Гяндже,  Габале  и  Гусаре  посредством  спутниковой  антенны  были  подключены  к  российскому 
образовательному телеканалу "Школьник ТВ", 18 бакинских школьников, желающих продолжить свое образование в вузах 
РФ, проходят обучение по российским программам, обеспечены соответствующими учебными пособиями. Выступивший на 
церемонии заместитель министра образования Эльмар Гасымов выразил благодарность посольству России за ценный дар, 
который позволит улучшить качество образования в школах.

Сотрудники дипломатической миссии Посольства России в Киргизии,  совместно с представителями Киргизско-
росиийского Славянского университета, уже с 3 апреля 2006 года, начали распространение гуманитарной продукции по 
школам в Бишкеке, селе Беловодское, городах Ош, Карабалта, Кант, селе Ак-Булун и других населенных пунктах. В рамках 
программы в качестве гуманитарного дара Российской Федерации в Киргизию поступили 142 комплекта компьютерного и 
медиа оборудования для оснащения классов русского языка и литературы русскоязычных образовательных учреждений, а 
также большая партия справочной и  художественной литературы.  Эта  акция продолжает  давно  реализуемую линию в 
области поддержки образовательных учреждений Киргизии. 

А  вот  в  соседнем  Узбекистане,  в  рамках  реализации  федеральной  целевой  программы  по  поддержке 
интеграционных процессов в области образования в странах СНГ, представительство «Росзарубежцентра» в Узбекистане и 
Ташкентский  городской  институт   переподготовки  и  повышения  квалификации  педагогических  кадров  пошли  несколько 
дальше. 

Учатся учителя
03.04.2006.,Ташкент, Вести.UZ. 

 Как  сегодня  нужно  обучать  языкам,  особенно  мировым,  владение 
которыми  необходимо  гражданам  Узбекистана  для  того,  чтобы  постоянно 
повышать  уровень  своих  знаний,  достойно  представлять  свою  страну  на 
международной арене? Что нового могут предложить друг другу преподаватели-
языковеды  в  важном  деле  обучения  учащихся  одному  из  таких  языков  - 
русскому?  Ответам  на  эти  вопросы  посвящен  открывшийся  сегодня  в 
Ташкентском городском институте переподготовки и повышения квалификации 
педагогических кадров (ГИППКП)  семинар  по  русскому языку  и литературе  и 
выставка  учебников  и  учебных  пособий. Организаторами  этого  семинара 
выступили  ТГИППКП и Представительство «Росзарубежцентра» в Узбекистане. 

Цель  семинара  -  оказать  помощь  школам  Узбекистана  в 
совершенствовании преподавания и изучения русского языка.

В  работе  семинара  принимают  участие  представители  издательства  «Русское  слово»  (Москва),  авторы  и 
методисты, учителя русского языка и литературы школ города Ташкента.

Участников  семинара  приветствовал  заместитель  представителя  Росзарубежцентра  в  Узбекистане,  член-
корреспондент Российской  академии педагогических  наук Давлятбек Саъдуллаев.  Он представил участникам семинара 
российских гостей - коммерческого директора издательства «Русское слово» Андрея 
Магонэ, ведущего специалиста по русскому языку и литературе Елену Виноградову, 
ведущего  специалиста  издательства  по  естествознанию  и  праву,  кандидата 
исторических наук Ирину Бенку.

Работа  семинара  продлится  до  6  апреля.  Программа  этих  трех  дней 
насыщена  до  предела.  В  первый  день  перед  аудиторией  выступят  участники 
российской делегации с докладами об использовании альтернативных учебников и 
пособий  по  русскому языку  и  литературе.  Затем пройдет  презентация  и  выставка 
изданий  ООО  «Русское  слово»,  а  также  «круглый  стол»  на  тему  «Актуальные 
проблемы преподавания русского языка и литературы на современном этапе».

5  апреля  к  разговору  подключатся  преподаватели  из  Ташкентского 
областного института по переподготовке педагогов в Янгиюле, а 6 апреля участники 
семинара отправятся на «передовую» - в школы Ташкента. 

Заслуги школьных учителей русского языка, их любовь к нему и преданность 
своему делу переоценить трудно. Не редкость, когда преподаванию посвящают свою 
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жизнь  целые  семейные  династии  учителей-русистов.  Но  им  сегодня  как  никогда  нужна  помощь  -  практическая, 
теоретическая, методическая - любая. И нынешний семинар направлен на то, чтобы ташкентские учителя смогли узнать 
побольше  о  новейших  методиках  преподавания  в  школах  России,  учебниках,  которые  там  выпускаются,  школьных 
программах. В свою очередь, педагоги Узбекистана расскажут гостям и друг другу о собственных новшествах и наработках, 
которых у наших учителей тоже немало.

Думается, что подарок правительства Российской Федерации и издательства «Русское слово» - 250 учебников, 
справочников  и  методических  пособий  -  придется  очень  кстати  в  Ташкентском  городском институте  переподготовки  и 
повышения квалификации педагогических кадров.

«Педагогика не стоит на месте, появились прогрессивные методики, альтернативные учебники, - сказал Вестям 
член-корреспондент Российской академии педагогических наук Давлятбек Саъдуллаев. - И важно, чтобы узбекские коллеги 
были в курсе последних достижений педагогической мысли, получили доступ к новейшей литературе».

Только  с  декабря  2005  года  в  дар  школам  республики  передано  около  270  тысяч  учебников,  пособий, 
энциклопедий, художественных книг, изданных в России. 

Москва и соотечественники
Шри-Ланка: далёкая и близкая
О поездке делегации Правительства Москвы в город Коломбо.

05.04.2006., Информационный центр Правительства Москвы
Подлетая к острову Цейлон, задумываешься над вопросом о том, что же представляет собой этот сравнительно 

небольшой остров,  затерявшийся в  водах Индийского океана? Сразу в памяти  всплывают плантации цейлонского чая, 
большие темно-серые слоны и, конечно же, полюбившиеся многим россиянам ароматные цейлонские специи и пряности. 

Очарование Шри-Ланкой зарождается еще до того, как самолет коснулся бетона взлетно-посадочной полосы. С 
высоты  птичьего  полета  восхищенному  взгляду  предстает  лазурный  океан  с  жемчужными  барашками  прибоя,  медно-
красная ланкийская земля,  проглядывающая сквозь  сочный ковер  зелени и стройные красавицы пальмы,  называемые 
здесь королевскими. 

Именно  таким  предстало  ланкийское  государство  взору  делегации  Правительства  Москвы  во  главе  с 
руководителем Департамента международных связей Г.Л.Мурадовым, посетившей Шри-Ланку с официальным визитом в 
период с 28 марта по 2 апреля 2006 года. 

Московскую делегацию ланкийцы приняли как  важных и почетных гостей.  Что  это  значит  для Шри-Ланки,  мы 
почувствовали позднее, когда получили некоторый опыт знакомства с этой чудесной страной. В отличие от Москвы на 
улицах города Коломбо довольно тихое и спокойное движение. Можно увидеть большое количество моторикш, мопедов и 
велосипедов. Сам город состоит из множества малоэтажных домов, большинство из которых нуждается в ремонте. Но те, 
которые отреставрированы, изумительно красивы. Вообще, исторический центр Коломбо поражает сохранностью своего 
облика и оригинальным колониальным стилем. Не случайно этот город так любили великие писатели А.Чехов и И.Бунин, 
побывавшие на острове в конце ХIХ - начале ХХ века. Кстати, именно они и привели нашу делегацию в Коломбо. 

Основная цель визита московских гостей – открытие в ланкийской столице выставочной экспозиции «Бунин на 
Цейлоне»,  посвященной  95-летию  со  времени  пребывания  на  Цейлоне  лауреата  Нобелевской  премии  И.Бунина. 
Экспозиция станет основой для создания мемориального музея великого писателя и разместится в здании Российского 
культурного центра в Коломбо. Открытие музея сохранит память о творчестве нашего соотечественника и станет символом 
возрождения московско-ланкийских отношений прерванных в 1991 году. 

Несмотря на то, что И.Бунин провел на острове чуть больше месяца, местные жители оберегают память о нем, 
знакомы со многими его произведениями. Вообще ланкийцы очень любят Россию, русский язык и культуру. Русских на Шри-
Ланке сравнительно немного, в основном это русские женщины, вышедшие замуж за ланкийских студентов, обучавшихся в 
Москве в 70-х годах ХХ века и дети от смешанных браков. Все они быстро интегрировались в ланкийское общество и 
пользуются  теми  же  правами,  что  и  местное  население,  отношение  у  которых  к  русским  вполне  благожелательное. 
Немалую роль здесь играет Российский культурный центр, собравший в своих стенах людей, которым дороги русский язык 
и  русская  культура.  Руководит  этим добрым начинанием М.Устинов,  открытый,  увлеченный и  преданный своему делу 
человек. Деятельность Центра направлена на сохранение традиционного интереса ланкийцев к России, ее истории, языку, 
музыке и литературе. В Центре есть классы русского языка, хореографии, музыки,  компьютерной грамоты,  библиотека 
художественной литературы и публицистики. Не случайно, что именно Российский культурный центр стал местом встречи 
любителей творчества А.Чехова и И.Бунина. Делегация Правительства Москвы в составе которой находились профессор 
Литературного  института  им.  А.М.  Горького  В.Смирнов  и  вице-президент  Центра  культурных  связей  с  зарубежными 
странами Союза писателей России В.Чуканов приняла активное участие в работе международной научной конференции 
«Антон Чехов и Иван Бунин – наши современники». 

Особый интерес у московских гостей вызвал музей А.Чехова, расположенный в гостинице «Гранд Ориенталь». 
Мемориальная комната, где останавливался писатель не только сохранила атмосферу конца ХIХ века, но и осталась такой 
же, какой ее видел великий художник. 

Трогательно, что в земле столь далекой от России хранят память о наших соотечественниках. 
Поездка московской делегации была насыщена встречами и переговорами. Весьма плодотворной с точки зрения 

экономического взаимодействия Москвы и Коломбо стала встреча с заместителем министра иностранных дел Шри-Ланки г-
жой Г.де Сильвой. Обсуждались перспективы двустороннего сотрудничества в области туризма, пищевой промышленности 
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(совместное предприятие по изготовлению соковых концентратов из тропических фруктов), поставки техники (холодильного 
и ветроэнергетического оборудования), охраны окружающей среды и культуры. 

Проблемы городского хозяйства ланкийской столицы, связанные с нахождением комплексных и управленческих 
решений по таким направлениям, как общественный транспорт, водоочистка, повышение жизненного уровня населения, 
охрана окружающей среды и утилизация мусора рассматривались руководителем Департамента международных связей 
Г.Л.Мурадовым в беседе с муниципальным комиссаром г.  Коломбо г-ном Д.Линаге. Комиссар Коломбо, кстати оказался 
выпускником Института Дружбы народов, душевную щедрость, доброту и отзывчивость русских он помнит и ценит. Д.Линаге 
уверен, что опыт российской столицы в вопросах городского хозяйства поможет Коломбо в решении многих проблем. 

На  встрече  с  министром культуры и  национального  наследия  Шри-Ланки  г-ном М.Абеварденом,  обсуждались 
вопросы сотрудничества двух городов в области культурного развития.  М.Абеварден пригласил московские творческие 
коллективы принять участие в фестивале культуры, который пройдет в ланкийской столице в сентябре 2006 года. 

Возвращаясь домой, мы говорили не прощай, а до свидания, Коломбо! Навсегда в памяти запечалились добрые 
улыбки ланкийцев, красоты цейлонской земли и слова И.Бунина: 

Окраина земли, 
Безлюдные пустынные прибрежья, 
До полюса открытый океан…

Родина уехала, а театры остались
Одно из направлений поддержки соотечественников за рубежом, может быть, менее заметно,  чем программы 

«Московский  аттестат»  или  «Стипендии мэра  Москвы».  Однако  оно  имеет  самое  прямое отношение  к  судьбе  русской 
культуры за рубежом. Дело в том, что на постсоветском пространстве осталось много русских театров, которые сейчас, 
через пятнадцать лет после распада СССР, находятся в очень непростом состоянии. У кого-то сложности с местом, у кого-
то  –  с  финансированием,  но  есть  универсальная проблема – смена  поколений.  Чтобы ее  пережить,  русским театрам 
ближнего зарубежья нужна была помощь. 

В 2003 году в Москву на два года приехали первые магистранты – молодые режиссеры из стран СНГ и Балтии. 
Сейчас  в  театрально-культурном  центре  имени  Всеволода  Мейерхольда  учится  уже  второй  набор  режиссерской 
магистратуры– это всего шесть человек. Или целых шесть человек. Скорее второе: театральный режиссер – профессия 
редкая,  «штучная».  Жирайр  Газарян  (Армения),  Эцис  Гиртс  (Латвия),  Игорь  Ладенко  (Украина),  Валентина  Мороз 
(Белоруссия), Игорь Петров (Белоруссия) и Дмитрий Турчанинов (Литва) уже больше года изучают ее тонкости в здании на 
Новослободской улице у художественного руководителя центра имени Мейерхольда Владимира Фокина.

После занятий Игорь Ладенко, Игорь Петров и Дмитрий Турчанинов встретились с корреспондентом «ВМ», чтобы 
рассказать о программе и о тех театрах, откуда они приехали в Москву.

28.03.2006.,"Вечерняя Москва", № 52
Сергей Минаев 

«ВМ»: – Чему же вас здесь учат?
Игорь Ладенко: – Режиссуре и дисциплинам, с ней смежным – истории театра, работе режиссера с художником, 

композитором, биомеханике... Кроме дисциплин, которые входят в наше расписание, косвенно в обучение входит и само 
нахождение в Центре имени Мейерхольда. Здесь кипит театральная жизнь, и это накладывает отпечаток на нас и наше 
обучение.  Вообще  вся  Москва  –  это  прекрасная  культурная  питательная  среда  со  множеством  спектаклей,  которая 
провоцирует делать что-то новое и интересное.

Игорь  Петров:  –  Мы  можем  здесь  смотреть  лучшие  спектакли  Москвы,  соотносить  их  со  своей  работой  и 
размышлять. Программа, по которой мы учимся в центре Мейерхольда, помимо теоретических дисциплин включает в себя 
практические  работы,  спектакли,  которые  и  являются  итогом этих  размышлений.  За  год  магистратуры я  стал  к  себе 
относиться более жестко, может быть даже слишком. Мне действительно помогают понять, кто я есть на самом деле. 

«ВМ»: – Как чувствует себя русский театр за рубежом?
Игорь  Ладенко:  –  По  опыту  моего  и  других,  в  том  числе  государственных,  театров  в  Харькове  проблемы 

ущемления русской культуры со стороны украинской нет. Из пяти идущих в нашем театре спектаклей четыре играются на 
русском языке и только один на украинском, и то на смешанном. Публика все равно выбирает интересный театр, и ей все 
равно, на каком языке там разговаривают. Проблема не в столкновении культур, а в косности этой огромной махины под 
названием «государственный театр». Театрами продолжают руководить люди, которые управляли ими десятилетиями, если 
не веками;  именно поэтому молодые режиссеры и  актеры создают собственное театральное дело,  вместо  того чтобы 
пытаться вписаться в государственную махину.

Дмитрий Турчанинов: – У нас проблема в том, что единственный в Литве русский драматический театр потерял 
много зрителей. Начиная с 1990 года он одного за другим потерял двух главрежей, а затем и часть публики. Но кроме этого 
государственного театра в Вильнюсе нет ни одной русской труппы – ни профессиональной, ни даже любительской. И при 
этом в городе около шестидесяти чрезвычайно разрозненных русских обществ, так что очаги русской культурной жизни в 
городе есть. Но они постепенно гаснут. Даже русских школ в Вильнюсе стало в три раза меньше, чем при СССР. И то, как 
преподают в этих школах...

Игорь Петров: – В Минске играются спектакли на русском языке в нескольких театрах:Русском академическом 
театре  им.М.Горького,  театре  Белорусской  армии,  в  Новом  драматическом  и  Современном  Художественном  театрах. 
Зрители идут на такие постановки охотно. Как правило, в театре праздник, когда к постановке утверждается пьеса Гоголя, 
Островского  или  Чехова.  У  нас,  скорее,  другая  проблема.  Нет  пьес  белорусских  драматургов.  Все  произведения 
белорусских драматургов-классиков уже поставлены. Сложно назвать действительно без пиара заметные имена молодых 
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белорусских драматургов. Но Госзаказ предполагает определенный процент национальных пьес. Это правильно, но пьес 
все равно нет. А режиссер, увлеченный русской пьесой сталкивается с проблемой финансирования.

«ВМ»: – Когда через год вы вернетесь домой, вы найдете актеров для своих спектаклей?
Игорь Ладенко: – Мне не нужно искать. В «ТЕАТРЕ 19» прекрасная команда актеров-единомышленников.Дмитрий 

Турчанинов:  – У нас недавно академия выпустила очередной курс – одиннадцать ребят, практически все они теперь в 
театре.  В  крайнем случае  можно еще набрать  курс,  академия  на  это  пойдет  –  проблема в  том,  что  актеры в  труппе 
используются далеко не на полную катушку.

Игорь  Петров:  –  В  Минске  есть  прекрасные  актеры  разных  поколений.  Весь  вопрос  в  том,  чтобы  я  точно 
определил , какой материал, какую роль и почему именно этому актеру я собираюсь предложить. Актеры всегда хотят 
играть.

«ВМ»: – В годы СССР театры часто ездили друг к другу в гости, на гастроли. Происходит ли это 
сейчас?

Дмитрий  Турчанинов:  –  У  нас  театр  очень  много  связей  потерял.  Связи  были  личные  –  а  когда  ушел 
администратор, худрук – то их и нет. Вильнюсский театр имеет большую гастрольную историю, и люди живут тем, как это 
было, а наше поколение знает об этом только понаслышке.

Игорь Петров: – У нас та же ситуация. Исчезли личные связи, возникли проблемы с деньгами – кто это будет 
финансировать?

Игорь  Ладенко:  –  Для  государственных  театров  гастроли  просто  неподъемны.  Одна  гостиница  у  них  стоит 
столько, что никакие сборы это не окупят. А ездить надо обязательно – это и другой зритель, и общение с коллегами.

Игорь Петров: – Было бы логично финансировать гастроли по грантам, чтобы театры подавали на них заявки – 
куда намечаются гастроли, когда, с каким репертуаром. Это было бы реальной поддержкой русским театрам за рубежом.

Дмитрий  Турчанинов:  –  И  кстати,  такие  гранты  были  бы  легко  контролируемыми.  Но  к  гастролям  нужно 
относиться очень внимательно,  нужно готовить их,  чтобы люди их ждали.  Иначе можно приехать –  и  оказаться перед 
пустым залом.

Игорь  Петров:  –  Чтобы  это  не  было  формальностью,  нужно  работать  со  зрителем,  чтобы  он  знал,на  кого 
приходит. Это должно быть хорошо организовано и как следует прорекламировано.

Дмитрий Турчанинов: – Но людей, которые могут все это организовать, сейчас очень не хватает.
Игорь Ладенко: – У нас говорят, что лучшая и, по сути, единственная театральная реклама – это Би-Би-Си, «баба 

бабе  сказала»,  т.е.  обмен  мнениями  у  самих  зрителей.  В  эпоху  Интернета  это  иногда  работает  и  на  междугородних 
расстояниях, чему сам свидетель.

«ВМ»: – Говорят, что основное отличие между советским заводом и западным заключалось в том, что  
первый начинался с конструкторского бюро, а второй с отдела маркетинга. Для театра это справедливо?

Дмитрий Турчанинов: – Да, на мой взгляд, сперва нужно убедиться в том, что на твой спектакль будет спрос.
Игорь Ладенко:  – Нет, театр все-таки немножко другая штука. В нем вполне бывают ситуации, когда человек 

начинает ставить спектакль не то что не думая о прибыли, но даже о том, кто все это будет смотреть. Это зачастую не 
просчитывается.

«ВМ»: – Чего же хочет ваш зритель?
Игорь  Ладенко:  –  Зрители  есть  разные  и  любят  разное.  Конечно,  харьковский  зритель  гораздо  более 

консервативный,  чем московский  –  если  ему показать  то,  что  бывает  иногда,  например,  здесь  даже  на  сцене  центра 
Мейерхольда,  он,  наверное, упадет в обморок. Я говорю и о ненормативной лексике, и  о прочих особенностях многих 
московских театров. Аудитория, в которой живет наш театр, хочет чего-то современного, но ее совершенно не тянет в дебри 
супермегаультра авангарда и каких-то запредельных поисков. И в то же время в Москве могут собирать полные залы «Лес», 
«Мещане», «Господа Головлевы», «Горе от ума», но на периферии афиша «На дне» вряд ли вызовет интерес публики.

Игорь Петров: – Могут быть спектакли, яркие по форме, но при этом нужно понимать, что театр все равно никогда 
кино не переплюнет. Зато театр – это всегда живой человек, его живые чувства. По-моему, зритель приходит в театр за 
поддержкой.  Успешен  тот  спектакль,  который  дает  импульс  жить  дальше.  Это  редко  получается,  но  к  этому  нужно 
стремиться.  Зритель  хочет  узнать  себя  в  типичной  ситуации  и  увидеть  в  ней  многовариантность  решений  героев  и 
последствий этих решений для них. Однако нужно точно определить адрес – с кем режиссер хочет поделиться волнующей 
его мыслью, и хочет ли этого в принципе. Иногда постановщику откровенно хочется в очередной раз любым способом 
удивить своих коллег актеров и режиссеров.

«ВМ»: – Не жалеете о проведенном в Москве годе?
Игорь Ладенко: – В советские времена была популярная фраза «меньше знаешь – лучше спишь». В отношении 

режиссуры, когда ты не видел никаких спектаклей, тебе очень легко работается. И наоборот, чем больше видел и знаешь, 
тем тебе сложнее. Хочется знать больше, но как же потом трудно невольное давление этого знания преодолевать и делать 
что-то свое.

Дмитрий Турчанинов: – Если вы спрашиваете, мог ли я этот год продуктивнее провести в Вильнюсе – нет, не мог 
бы. А мог ли продуктивнее провести его здесь, в центре Мейерхольда – наверное, да.

«ВМ»: – Через год вы возвращаетесь домой. Чем займетесь?
Игорь Ладенко: – Что касается меня, то я по сути дела никуда не уехал. Я постоянно езжу в Харьков, каждый день 

контролирую, что там у нас происходит. Так что я буду продолжать делать то, чем я занимаюсь уже шесть лет. С учетом, 
естественно, новых знаний.

Дмитрий Турчанинов: – Я вижу перед собой одну проблему. Сейчас страдает не вся русская культура в Литве, а 
один конкретный русский драматический театр в Вильнюсе, и из-за совершенно конкретных вещей. И с этим надо что-то 
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делать – может быть, надо на один спекталь «для души» делать один коммерческий спектакль. Говоря банально, театру 
нужен бизнес-план, но я представляю,  сколько это вызовет препятствий. И я понимаю, что один я ничего не сделаю – 
значит, нужно собирать команду, искать деньги и так далее. Нужно посылать заявки на гранты в литовское министерство 
культуры или в Европу. И еще – нужно восстанавливать связи с литовскими театрами, с которыми они тоже нарушены. Ни 
они на нашей сцене не играют, ни мы на их сценах, хотя такой временный обмен сценами был бы неплохим пиаром. Сейчас 
театром нужно заниматься как бизнесом, хотя бы чтобы вернуть зрителя.

«ВМ»: – Фокин здесь вас этому учит?
Игорь Петров: – Нет. Может быть, пока нет.
Дмитрий Турчанинов: – Этому, как и режиссуре, невозможно научить, можно только научиться. Есть миллион 

книжек, грамотно написанных, как сделать бизнес успешным – ну и что? Это дело очень личное, рецептов для всех и 
каждого нет.

Игорь Петров: Я буду продолжать работать в родном для меня театре им.Янки Купалы актером, и параллельно 
искать  возможность  ставить  спектакли  в  других  театрах  как  режиссер.  Возможно,  буду  преподавать  на  актерском 
факультете, для того чтобы в Минске создавались молодые коллективы, способные в перспективе стать театрами. Это три 
варианта, о которых я размышляю, но есть и четвертый, о котором ничего не знаю, его предложит жизнь…

Досье «ВМ»
Дмитрий  Турчанинов.  Окончил Литовскую музыкальную академию,  работал актером в  Вильнюсском русском 

драматическом театре.
Игорь Ладенко.  Окончил Харьковский театральный институт  по специальности «Режиссура драмы»,  является 

руководителем негосударственного «Театра 19» в Харькове.
Игорь Петров. Окончил актерское и режиссерское отделения в Белорусской академии искусств, работал актером 

в  Национальном  академическом  театре  имени  Янки  Купалы,  поставил  два  спектакля  в  Новом  драматическом  театре 
Минска, работал актером в Театре Белорусской армии и телеведущим.

Это - наступает этно!..
18.04.2006., Москва, Вести.uz. 

 Анна Данилина
 В  Москве  завершился  V11 Международный конкурс 

национального костюма «Этно-эрато».  Это ежегодное дефиле 
объединяет модельеров из стран СНГ и дальнего зарубежья и 
не  имеет  аналогов  в  мире.  Свое  название  оно  получило  от 
поэтической музы Эрато. 

Организаторы фестиваля - общественная организация 
по сохранению традиций тюркоязычных народов и комитет по 
национальной  политике  мэрии  Москвы.  Основная  задача 
конкурса - изучение национальных традиций в одежде и быту, 
формирование  интереса  к  культуре  и  искусству  различных 
народов,  взаимопроникновение  и  развитие  международного 
диалога. 

Идея  выделить  из  мира  высокой  моды  дизайнеров,  серьезно  занимающихся  национальным  костюмом,  и 
организовать для них специальный конкурс «Этно-эрато» родилась 7 лет назад и оказалась весьма плодотворной. 

В нынешнем году на конкурс в Москву собрались модельеры из Северной Осетии, Армении, Украины, Казахстана, 
Узбекистана,  Грузии,  Хорватии  и  других  стран,  а  также  из  Абакана,  Челябинска,  Тынды,  Магнитогорска,  Ростова, 
Свердловска, Ивановской и Тульской областей, Краснодарского и Ставропольского краев, 
Башкирии, Калмыкии и других республик России. 

Всего в конкурсе приняли участие модельеры из 10 государств, 13 республик 
России и 12 российских областей.  От одной Москвы на конкурс было представлено  25 
коллекций. 

В большинстве коллекций во главу угла ставился национальный колорит, а не 
мелочное  копирование  исторических  деталей  и  орнаментов  -  это  не  интересно. 
Дизайнеры играли с этномотивами так и этак -  сочетая их с современными брюками в 
обтяжку,  или украшая ими экстравагантные вечерние костюмы. 

Бурятские модельеры привезли целую компанию 
буддийских  сияющих  богинь  в  чисто-золотых  платьях,  с 
двадцатью пятью косичками у каждой. Татьяна Тайшикова 
из Кустаная  показала  казахский чапан с аппликацией из 
парчи  и  ручной  вышивкой,  расшитый  стразами, 
стеклярусом,  пайетками и бисером. Костюм посвящен году 
Абая в России и году Пушкина в Казахстане.

Словом, чего не испытывали участники конкурса - 
так это дефицита идей, характерного для остального мира 
моды. 
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В финале  шоу  были объявлены первые  призеры -  к  трем традиционным  номинациям -  «лучший  славянский 
костюм», «лучший костюм народов кавказа», «лучший восточный костюм» - в этом году были добавлены еще две - «лучший 
костюм народов севера» и «этнические мотивы в современном костюме». 

«Славянская»  награда  досталась  хорватским  модельерам,  которые  показали  своеобычный  мужской  наряд: 
красно-белые штаны-юбка, узкая черная расшитая жилетка и… котелок. Приз за «лучший костюм востока», понятное дело, 
на восток и проследовал - номинацию выиграла коллекция из Узбекистана: чапаны в технике  «холодного батика». 

Северяне с Камчатки сделали самую исторически-достоверную верхнюю одежду: костюмы сказочных девушек-
олених  были  созданы  из  тончайшей  кожи  и  замши.  Последняя  номинация   принесла  удачу  черкесским  модельерам, 
использовавшим в своей коллекции  чеченские мотивы - огромные овечьи шапки, широкоплечие бурки. 

Праздник этно-моды удался, и наглядно показал, что весь мир сегодня развернулся лицом к этническому стилю. 
«Высокая мода» теперь находит  вдохновение в национальном костюме,  а этот источник поистине неисчерпаем. 

Русский язык. Образование. Культура.
Русские в Швейцарии хотят оставаться русскими

Ольга Сарманова, президент     Ассоциации российских соотечественников в Швейцарии,     член 
Координационного     совета     Международного педагогического общества в поддержку русского языка за 

рубежом
Русская диаспора в Швейцарии становится многочисленней, больше смешанных семей, подрастают ребятишки, и 

потребность в сохранении русского языка и культуры, национальной идентичности растет с каждым годом. Неизвестно, 
когда правительство Швейцарии обратит внимание на русские школы и окажет им поддержку. Можно, конечно, подождать, 
но лучше начинать делать, не ожидая.

Интерес к русскому языку за рубежом всегда был связан с политическими процессами, происходящими в России и 
в мире. С распадом Советского Союза интерес к русскому языку в Швейцарии резко упал, сократилось общее количество 
гимназических классов и групп, где русский был предусмотрен программой по выбору, а также частных языковых групп. 
Исключение  всегда  составляла  небольшая  группа  интеллектуалов,  знающая  и  любящая  русскую  литературу,  и 
бизнесменов, для которых русский язык представлял профессиональный интерес. Однако, в последние годы наблюдается 
обратная тенденция. "Проникновенье наше по планете..." или, проще говоря, миграционные процессы, увеличение русской 
диаспоры за рубежом вызвали необходимость сохранения своей национальной идентичности, в первую очередь языка, а 
значит и развития сети русских школ, групп, курсов. Официальные школы, занимающиеся по российским программам, в 
основном для детей,  временно  проживающих  в  Швейцарии,  реально  действуют  только  при  Посольстве  РФ в  Берне  и 
Консульстве РФ в Женеве и, естественно, имеют свои трудности.

Подрастающее  поколение  детей  от  смешанных  браков  поставило  проблему  открытия  ряда  дошкольных 
учреждений  и  школ  на  русском  языке.  Государство  практически  не  оказывает  помощи  таким  учреждениям,  не 
предоставляет помещений, и они носят частный характер, где финансирование осуществляется за счет родителей, иногда 
спонсоров.  Отрадно,  что  большинство  прибывших  в  Швейцарию  па  ПМЖ  или  на  долгосрочную  работу  (в  основном 
женщины) так или иначе пытаются преподавать русский язык детям и взрослым, приходя работать в школы, детские сады 
или создавая образовательные центры сами. Поэтому школ, "школок", групп очень много, официально зарегистрированных 
и неофициальных, долгосрочных и временных. Каждый учитель составляет свою программу, иногда просто под учебники, 
которые у него в данный момент есть, или адаптируя программу для российских школ под местные условия. У каждого 
образовательного учреждения свои проблемы, но можно выделить общие для всех трудности: отсутствие базовой типовой 
программы, системы обучения, хороших учебников, учитывающих специфику изучения русского как иностранного, низкий 
методический  уровень  преподавания  и  невозможность  повысить  свое  профессиональное  мастерство  и  как  следствие 
-отсутствие преемственности в образовании. В такой ситуации сложно говорить о реальной аттестации по русскому языку и 
признании ее государственными органами образования Швейцарии.

Как  может  помочь  Россия  своим  соотечественникам?  Ведь  похожая  ситуация  складывается  не  только  в 
Швейцарии, но в таких странах дальнего зарубежья как Италия, Голландия, Бельгия, Франция и некоторых других, где 
русских не так много, чтобы открывать государственные школы, как в Германии, но и не так мало, чтобы игнорировать эту 
проблему.

Этот вопрос был поднят на заседании Координационного совета Международного педагогического общества в 
поддержку русского языка за рубежом в апреле 2005 года и уже можно говорить о первых результатах.

Правительство Москвы в течение многих лет планомерно и эффективно оказывает помощь соотечественникам не 
только ближнего, но и дальнего зарубежья, и многие организации, Б частности русские школы, уже ощутили эту поддержку. 
Так  как  русские  школы в  странах  дальнего  зарубежья  в  основном малокомплектные,  целесообразно  их  объединять  в 
ассоциации,  которые  будут  своеобразными  координационными  центрами  и  существенно  облегчат  задачу  оказания  им 
помощи.

Ассоциация российских соотечественников Швейцарии была создана по инициативе учителей русских школ при 
поддержке посольства РФ в Швейцарии чуть больше года назад и в настоящее время объединяет одиннадцать дошкольных 
и  школьных  образовательных  учреждений..  Целью  ее  является  оказание  информационной,  методической  и 
психологической  помощи  соотечественникам,  создание  сети  русских  базовых  школ,  помощь  учебно-методической 
литературой и т.д. Уже в этом учебном году русские школы Швейцарии получили существенную помощь от Департамента 
образования г. Москвы: красочные буквари и прописи, книжки для чтения порадовали малышей, а наши учителя приняли 
участие в Международном форуме в Берлине (июнь 2005г.), стали участниками семинара-стажировки в Москве (сентябрь 
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2005г,).  Второй раз Швейцарская Конфедерация становится участником Международного совещания директоров русских 
школ в  Москве.  На помощь и заботу отвечают наши дети и учителя старанием и интересными мероприятиями:  ярким 
новогодним праздником и обучающими семинарами в Русском детском центре «Матрешка» Ольги Александре в Цюрихе, 
озорной Масленицей в школе Златы Смирновой в Монтрё, открытыми методическими мероприятиями и развивающими 
экскурсиями  в  Русской  школе  Люцерна  Ирины  Штайгер,  интересной  экспериментальной  работой  по  формированию 
многоязычия у малышей в школе Надежды Гуридовой в Базеле, творческими поисками в «Сказке» Елены Кохоновой в 
Цюрихе, творческими концертами детей и взрослых в Ассоциации русских Фрибурга Елены Бабалян. Много повседневных и 
праздничных событий .в жизни нашей Ассоциации: открываются новые группы и классы, присоединяются новые школы, 
кто-то справляет месяц со дня открытия, кто-то год, а некоторые перешагнули пятилетний рубеж. Вместе намного легче, а 
если объединить практический опыт педагогов русских школ разных стран, обобщить интереснейший многолетний опыт 
Департамента  образования  г.  Москвы,  Центра  межнационального  образования  "Этносфера", МИОО  и  других 
образовательных  учреждений  по  обучению  русскому  языку  в  условиях  дальнего  зарубежья,  то  и  получится  реальная 
поддержка  русского  языка,  а  значит  и  всех  нас.  Целесообразно  создать  экспериментальные  площадки  для  отработки 
программ, использования адаптированных учебников; учитывая ограниченное время на изучение русского языка (от 1-2 до 
3-4  часов  в  неделю),  разработать  критерии  и  проводить  аттестацию.  Если  программы  хотя  бы  относительно  будут 
стандартизированы,  с  методическим  обеспечением,  с  разработанными  критериями  знаний  официальной  московской 
образовательной структурой, тогда можно говорить об оценках по русскому языку в зарубежных аттестатах. Министерство 
образования Швейцарии выразило готовность  рассмотреть  подобные предложения российских или  московских органов 
образования.

Право на любовь к родному языку.
Виктор Михайлов

В интернет-газете «Навигатор», 15 февраля 2006 года было опубликовано  «Заявление активистов по поддержке 
государственного  языка».    Республиканское  славянское  движение  «Лад»  (РСД  «Лад»)  в  Казахстане  оперативно 
отреагировало  на  это  заявление  и  20  февраля  2006  года  та  же  интернет-газета  «Навигатор»  разместила  публикацию 
Президиума  Республиканского  славянского  движения  «Лад»,  в  котором  он   позволил   себе  не  согласиться  с  рядом 
положений заявленных «активистами».

В опубликованном   Заявлении РСД «Лад»   под названием «Президента  запугивают» речь шла о попытках 
давления со стороны активистов по защите госязыка  на президента Назарбаева с целью снижения   статуса русского языка 
в  Республике  Казахстан:   «Активисты  в  поддержку  государственного  языка»    потребовали  от  главы  государства 
«пересмотреть  2-часть  7-статьи Конституции Республики  Казахстан»  и пообещали в  случае отсутствия «официального 
ответа  от соответствующих инстанций» провести «мирные шествия». 

Президиум  «Лад»  расценил  это  требование  как  антирусскую  акцию,  направленную   на   «дестабилизацию 
межнациональной и политической ситуации в Республике». 

РСД «Лад» заявило, что русские организации готовы к диалогу, но отвергают   существующую дискриминационную 
практику в языковой сфере. Примером такого рода  может служить дополнение в законопроект о дипломатической службе, 
предусматривающее  обязательное  владение  государственным  языком.  Несмотря  на  возражения  Правительства, 
указавшего на «признаки дискриминации», Мажилисом Парламента РК этот законопроект был принят.

По   мнению  руководителя  РСД  «Лад»,  после  некоторой  паузы  в  Республике  вновь  обозначилась  тенденция 
кадровых «зачисток». Отсюда и активизация деятельности «защитников» госязыка, для которых  конституционный статус 
русского языка является препятствием для абсолютного доминирования казахов в управлении государством.

«Ниже опускать русский язык уже просто некуда» - считает Председатель Республиканского славянского движения 
«Лад» И. Климошенко. Поддержку заявлению  РСД «Лад» (от 17.02.06)  выразили руководители «Русской общины», «Союза 
казаков Степного края» и Семиреченского казачества. 

Ретивость  «…  лучших  представителей  государствообразующего  народа…»  имела  знаковое  продолжение.  Не 
даром говорят: «Как аукнется, так и откликнется!»

В  Джамбульском областном акимате (областная администрация,- В.М.) нашли способ быстро и «ненавязчиво» 
решить проблему внедрения государственного языка во все сферы жизни.  Начальник отдела управления по развитию 
языков облакимата Женисбек Егембердиев, посетовав в областной газете “Знамя труда”, что “во многих государственных 
учреждениях… работники при взаимном общении используют русский язык”, предложил объявить один день недели “днем 
общения на государственном языке”.

Однако не все “работники” считают такую перспективу для общества заманчивой.
-  Кроме  того,  что  это  предложение  -  общаться  только  на  одном  государственном  языке  -  практически 

невыполнимо, оно еще и противоречит Конституции, - говорит преподаватель экономики и права гимназии № 40 Марат 
Досов. Эти азы мы детям на уроках объясняем. А акиматовские работники, наверное, в каком-то другом государстве живут. 

Ниже мы помещаем ответ «активистов» на заявление РСД «Лад»,   расцененное ими, ни больше ни меньше, как 
«…новая  провокация…»,  который больше напоминает  разговор  глухого  со  слепым,  а  не  серьёзный  анализ  проблемы 
русского и казахского  языков в Казахстане. 

Куда мудрее выглядит один из корреспондентов, откликнувшийся на языковую проблему на сайте:    « Да, кто же 
против,  когда  говорят,  что нужно знать  и любить  свою культуру,  язык,  все -  «за».  Я как  гражданин РК,  плачу налоги,  
государство, в том числе и на эти деньги, должно создать условия для сохранения языка. Кстати,  по Конституции и статус 
русского языка (межнационального общения) поддерживать необходимо, но почему - то государство, в лице чиновников, 
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идет по пути наименьшего сопротивления, то есть не создает условия и предпосылки для изучения государственного языка, 
а создает ограничения для использования языка межнационального общения?

 Один из примеров взятых на юридическом форуме – Верховный суд, вместо решения проблемы предоставления 
переводчиков (согласно закона), разослал по юрфирмам письмо с указанием в суды Юга страны посылать юристов только 
со знанием госязыка.  И так во всем… 

     В Конституции и Законе о языке прописали гарантии для русского языка, как языка межнационального общения, 
так  хоть  это  соблюдайте,  про  большее  никто  и  не  говорит…  А  уровень  знания  языка  пропорционален  уровню  его 
преподавания, только не надо говорить, что ученики не способные… Пока же показателем внедрения языка является тупое 
заучивание и распевание работниками госслужбы песен на казахском языке в эфире репортажей «Успехи по изучению 
госязыка».

 Так думают рядовые граждане. И пусть они не точны в юридической формулировке (по Конституции 1995 года 
статус  русского языка определяется, как официально употребляемого, а не  межнационального общения), суть их позиции 
состоит в том, что в демократическом правовом государстве каждый народ имеет право на свой язык и свою культуру. И 
значимость госязыка невозможно поднять за счёт  принижения роли другого.  Язык живёт, пока в нём нуждаются,  а как 
государственный - пока он способен выполнять все возложенные на него функции не только в быту, но и в образовании, в 
том числе и техническом, медицине, экономике, международных отношениях и т.д.

А «…чтобы окончательно снять вопрос о статусах языков…», то еще в самом начале суверенитета, нужно было 
конституционно закрепить существующий  «дэ факто» государственный статус русского языка и не морочить народу голову. 
Но вряд ли этого хотят «защитники». 

Вместо  того,  чтобы «…основательно  отредактировать  ныне  действующий  Закон  РК  «О языках  в  Республике 
Казахстан»…,  предлагаю  поддержать  инициативу  «Лада»  по  изучению  казахского  языка,  выдвинутую  на  последнем 
расширенном  Совете  движения,  а  так  же  поддержать  идею  ладовцев  в  принятии  закона  «Об  официальном  языке  в 
Республике Казахстан», написанном еще вначале 2000 года, «…не допуская в новой редакции вольной трактовки понятий, 
двоякого толкования, избавив Закон от сумбура и беспринципности…». 

 И  если  уж  опираться  на  международный  опыт  в  языковой  политике,  то  надо  брать  в  пример  не  Англию с 
Францией,  а  Бельгию  с  Канадой,  где  государственное  двуязычье  не  мешает  народу  жить  безбедно,  а  государству 
процветать. 

Что касается «здравомыслящих соотечественников» то, если бы их было меньше - русский язык давно бы имел 
статус государственного, наравне с казахским, как предлагал и прелагает «Лад».

Ответ на новую провокацию движения «Лад»
03.03.2006., Kuralai 

20  февраля  2006  года  Интернет-газета  «Навигатор»  разместила  публикацию  Президиума  Республиканского 
славянского движения «Лад». Эта публикация скорее своеобразный комментарий на «Заявление активистов по поддержке 
государственного языка», адресованное Президенту, Правительству и Парламенту РК.

С целью ударить по вышеназванному Заявлению, как говорится, «Не в бровь, а в глаз» публикация озаглавлена 
следующим образом: «В стране активно раскручивается информационная кампания по дискредитации Президента, якобы 
не способного обеспечить порядок».

Чтобы не уподобиться чеховскому герою из рассказа «Письмо ученому соседу», как это сделали ЛАДовцы, мы 
вынуждены указать на напраслины и откровенную ложь по порядку:

1.  «…заявление активистов по поддержке Государственного языка» имеет откровенно антирусский характер и 
направлено  на  дестабилизацию  межнациональной  и  политической  ситуации  в  Республике.  Под  предлогом  «защиты» 
казахского языка авторы заявления фактически понуждают верховную власть к этнической зачистке…»

«Заявление активистов по поддержке государственного языка» опубликовано в интернет-газете «Навигатор» 15 
февраля 2006 года. Любой гражданин вправе ознакомиться с полным текстом Заявления,  и тогда станет ясно, что эта 
интерпретация не что иное, как откровенная ложь. В Заявлении сказано следующее:

«Государственная  Программа  функционирования  и  развития  языков  на  2001-2010  годы  не  исполняется 
повсеместно,  даже  в  тех  областях,  которые  объявили  о  переходе  делопроизводства  на  государственный  язык.  Как 
говорится,  все  осталось  на  бумаге.  Государство  должно  предпринять  экстренные  меры,  чтобы  вдохнуть  жизнь  этой 
Программе, дать новый действенный импульс».

Со дня публикации Заявления в области языковой политики не произошло ничего. Все остается, так как изложено 
в контексте. А еще, ни один директивный документ в РК не предполагает развитие лишь одного языка.  И потому они 
называются: «Законом «О языках» в Республике Казахстан», Государственной Программой функционирования и развития 
языков на 2001-2010 годы. Как известно, в Казахстане проживают представители более 110 национальностей. И потому 
подписанты  Заявления  не  могли  допустить  попрания  прав  не  только  русских  и  немцев,  корейцев,  турков,  курдов, 
азербайджан,  уйгуров,  поляков,  евреев  и  др.  И  потому  обвинения  движения  «Лад»  никак  нельзя  рассматривать,  как 
национальный эгоцентризм.

Очередная неточность в публикации движения «Лад» звучит так:
2. «В опубликованном заявлении содержится, в частности, требование ревизии 2-ой части 7-ой статьи Конституции 

РК, подразумевающее лишение конституционного статуса русского языка как языка официально употребляемого «наравне» 
с государственным. А чтобы у лиц «некоренной» национальности вообще не оставалось никаких юридических шансов на 
защиту своих прав, предлагается «основательно отредактировать» действующий закон «О языках в Республике Казахстан».
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Ответ прост и не нуждается в комментариях. В Заявлении предлагается следующее: «Чтобы окончательно снять 
вопрос  о  статусах  языков,  считаем  необходимым  пересмотреть  2-часть  7-статьи  Конституции  Республики  Казахстан. 
Основательно отредактировать ныне действующий Закон РК «О языках в Республике Казахстан», не допуская в новой 
редакции вольной трактовки понятии, двоякого толкования, избавив Закон от сумбура и беспринципности. При обсуждении 
Закона в новой редакции, дать возможность участвовать в них и общественным организациям».

Там не сказано ни слова о  принижении.  Что касается «Закона о  языках» в  РК,  то  эта тема вне компетенции 
общественных  организации  –  в  Парламенте  уже  создана  рабочая  группа  по  внесению  дополнении  документу,  не 
отразившему многие жизненно важные моменты языковой политики. А в тексте сказано дать возможность участвовать в 
обсуждении новой редакции и общественным организациям. А это – мы с Вами.

А следующее заявление движения «Лад» не входит ни в какие «ворота». И все же чтобы вести диалог предметно 
приведем и этот текст:

3.  «Также  симптоматично  то,  что  заявление  «активистов»,  появилось  тогда,  когда  оппозиция  прямо  и 
опосредовано обвиняет власть и Президента за «политическое убийство» экс-министра Алтынбека Сарсенбаева. В связи с 
этим в стране активно раскручивается информационная кампания по дискредитации Президента,  якобы не способного 
обеспечить порядок в стране».

«Заявление активистов по поддержке государственного языка» было опубликовано казахоязычными газетами 9 
февраля 2006 года. А трагическое событие, уже, не политического убийства одного из лучших сыновей казахского народа 
Алтынбека Сарсенбаева, как было заявлено правоохранительными органами произошло 11 февраля 2006 года. И потому 
эти «исконно» ЛАДовские «приемчики», откровенная, циничная клевета. Другого определения найти просто невозможно. По 
этому  поводу  Активисты  государственного  языка  оставляют  право  на  аппеляцию  через  суд.  Введение  Президента  в 
умышленное заблуждение и есть подстрекательство и натравливание власти против активистов гос. языка.

4.  «Русские  организации  поддержали  Президента  Назарбаева  на  выборах.  Безусловно,  мы поддержим его  и 
сейчас, когда его противниками предпринимается очередная попытка расколоть общество».

По данным Агентства по статистке 1999 году в Казахстане проживало 4 миллиона 72 тысячи русских. За это время 
на историческую Родину переехало 9% из этого числа. Следовательно, 91% голосов отданных за нашего Президента надо 
бы поделиться и с другими представителями казахстанцев? Ведь в Казахстане проживает более 15 миллионов человек. 
Национальный состав более 110-и. Пока что ни одно общество (созданное вопреки Закону об общественных объединениях) 
по  национальному  признаку  еще  не  спекулировало  своим правом голоса,  отданным,  якобы,  за  Президента.  Вопрос  к 
Руководству движения «Лад»: «Кого они считают «противниками» Президента?» Казахский народ вцелом? Или же лучших 
представителей  государствообразующего  народа,  т.е.  К.Кайсенова,  писателя,  Халы  а арманы,  С.Шаймерденова,қ қ һ  
М.Алимбаева,  А.Нуршайыкова,  народных  писателей  Казахстана,  лауреатов  Государственной  премии  РК,  А.Осман, 
председателя общественного объединения «Мемлекеттік тілге рмет», члена Ассамблеи народов Казахстана, человекақұ  
получившего орден из рук самого Президента, Г.Бельгера, писателя, лауреата Президентской премии РК?

Кто дал право движению «Лад» категорично определять кто друг,  а  кто «противник» Президента Казахстана? 
Такого  права  быть  не  может.  36  подписантов  «Заявления  активистов  по  поддержке  государственного  языка»  и 
многотысячные  активисты  гос.языка  также  подписавшие  Заявление  на  местах  делегировали  свои  гражданские  права 
людям, занимающим высшие должности во властных структурах и потому согласно статьи 3 Конституции Казахстана где 
сказано: «Единственным источником власти является народ», мы выдвинули вполне приемлемые требования.

5. Движение «Лад» не приводя ни одного конкретного примера, ни одной цифры, ни конкретной фигуры огульно 
охаивает  Активистов  государственного  языка,  якобы  растрачивающих  многомиллионные  государственные  средства  и 
наживающихся  на  этом.  Авторам  этой  публикации  видимо  не  известно,  что  на  развитие  языков,  так  называемых 
«национальных меньшинств» через их культурные центры государство систематично финансирует «воскресные школы», 
более того работники культурных центров получают гранты, и естественно твердый заработок. 

Общественные  же  организаций  типа  движение  «Мемлекеттік  тіл»,  движение  « лт  та дыры»,  общественноеҰ ғ  
объединение  «Желто сан  рухы»  по  сей  день  не  получают  ни  гранта,  никакой  другой  финансовой  помощи.  Тутқ  
дискриминаций,  надо полагать,  подверглись казахоязычные общества.  И,  наконец,  движение «Лад» решило припугнуть 
казахстанцев:

«По существу, данное заявление имеет целью осложнить дружественные взаимоотношения Казахстана и России. 
Не трудно предугадать, как российская общественность отреагирует на тот факт, что на территории СНГ еще 5 миллионов 
русских стали жертвой «языковой политики».

Естественно,  Казахстан  не  может  отвечать  за  5  миллионов  русских  ставших  жертвой  «языковой  политики», 
оставшихся  на  территории  СНГ.  Это  сущая  безграмотность  и  только.  «Российская  общественность»  реагирует  вполне 
адекватно тем законам, которые приняты в Прибалтийских государствах, где понятие «русский язык» вообще отсутствует. 
На Украине, в Кавказских республиках и т.д. Единственно благодатная почва для полноценного развития и применения 
русского языка – Казахстан. Даже в той же России для получения гражданства этнически русский человек обязан сдать 
экзамен на знание русского языка. В Казахстане русский язык никогда не был второсортным, наоборот, казахский язык как 
был, так и остается второсортным у себя на Родине и это известно всему миру.

Зная  все  эти  обстоятельства  движение  «Лад»  и  иные  силы  открыто  угрожают  мощью  России.  Видимо  тут 
уподобляясь  нашим  уважаемым  оппонентам  нельзя  всех  валить  в  «кучу».  Вот  что  говорят  здравомыслящие  наши 
соотечественники:

П.Своик: «…русские в Казахстане – это, вообще-то действительно уже диаспора, что пора осознать, и – начать 
привыкать. Однако, это такая диаспора, на языке которой говорит практически вся страна, включая госвласти. Где еще есть 
такие диаспоры?»
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М.Трошихин:  «Если  в  будущем  мы  хотим,  чтобы  наши  дети  занимали  хорошие  должности,  были  в  числе 
властьдержащих, то следует в первую очередь знать казахский язык».

Данный Ответ на провокацию движения «Лад» хочется закончить высказываниями Алексея Лобанова, директора 
общества  «Светоч»  и  Всеволода  Лукашева,  председателя  Казахстанского  русского  культурного  центра  тоже 
опубликованного в интернет-газете «Навигатор» 2 ноября 2005 года: 

«Если  рассмотреть  вопрос  в  идее  (в  идеале),  то  никакой  проблемы  в  природе  нет.  Право  казахов  на 
государственный язык вообще неоспоримо и естественно, как право дышать...

...крылатая фраза гласит: «Кто хочет делать – ищет средство, кто не хочет – ищет причину». Проблема казахского 
языка своей нерешенностью тяжелым бременем ложится на многие разделы нашей жизни и в интересах всего народа, всех 
граждан, чтобы вопрос вошел в плодотворное русло и перешел в рабочую, техническую фазу.

Да,  мы разные,  но  едины в  своих  разностях,  должны быть  едины ради процветания  и  Казахстана,  и  своего 
собственного».

Ныне в республике из-за непоследовательной государственной политики огромная часть этнических казахов не 
могут говорить и писать на своем родном языке. Не признание собственного языка это равно как не признание родной 
матери. Борьба за сохранение языка не может расцениваться ни как национализм, ни как национальный эгоцентризм. И мы 
вправе рассчитывать на понимание наших помыслов, любым русским или представителем другой национальности, который 
также любит свой родной язык.

Общественное движение «Мемлекеттік тіл»
Общественное движение « лт та дыры»Ұ ғ
Общественное объединение «Желто сан рухы»қ

Разнообразие культур: диалог или конфликт?
|21.04.2006, Молодежь Эстонии

С Лидией КЫЛВАРТ, членом «круглого стола» нацменьшинств при президенте Эстонии, руководителем Союза 
национально-культурных обществ «Лира», беседует наш корреспондент Нелли КУЗНЕЦОВА.

— Недавно состоялось выездное заседание «круглого стола» нацменьшинств, на котором, как известно, 
помимо экспертов присутствовал и сам президент. Каковы ваши впечатления от состоявшегося там разговора? И 
почему эксперты «круглого стола» сочли необходимым выехать именно в Ида-Вирумаа?

— На  обсуждение  «круглого  стола»  была  вынесена  тема  образования,  будущего  русской  школы,  проблема 
подготовки учительских кадров, особенно в связи с переходом на эстонский язык обучения. А тема эта особенно остра 
именно на Северо-Востоке. Мы хотели встретиться с учителями, с директорами школ. Многие из них были приглашены на 
заседание.

Собственно, разговор шел о главном: во имя чего проводятся реформы?
Сфера образования, как известно, консервативна. Эксперименты здесь опасны, тем более, если они не додуманы, 

не просчитаны до конца. Возможны немалые потери. А речь ведь идет о воспроизведении интеллектуального слоя. Если 
мы не можем решить проблемы без ущерба для себя, то лучше этого и не делать.

— Многие  институтские  преподаватели  с  горечью,  с  тревогой  говорят  о  снижении  уровня  учебной 
подготовки. Похоже, это не только наша проблема. Не так ли?

— В других странах тоже говорят о снижении уровня знаний. Очевидно, сказывается и утилитарно-прагматический 
подход, который к тому же еще и не всегда понимается, и падение интереса к учению у школьников. Весьма ощутимо и 
отсутствие  нравственных,  ценностных  ориентиров  у  молодежи.  Вспомним,  кстати,  гимнасии,  которые  зарождались  и 
существовали  в  античном  мире.  В  них  преподавали  философы.  А  почему?  Потому  что  и  тогда  уже  понимали,  что 
воспитание нельзя оторвать от получения знаний.

Если же вернуться к нашим проблемам, то я думаю — и разговор об этом шел, — что надо готовить для школ, и 
русских, и эстонских, двуязычных учителей. Есть ли государственный заказ на подготовку таких учителей?

— В Финляндии, кстати, есть интересный опыт работы таких двуязычных педагогов, которые в течение 
урока могут свободно переходить с одного языка на другой. Наша газета об этом рассказывала и будет, думается, 
рассказывать еще и еще раз.

— О школьной реформе у нас говорилось давно и много. Но что практически делалось? Похоже, мы приступили к 
делу, не проанализировав ситуацию до конца, не представив себе картину в ее целостном виде, не поняв, в сущности, как 
все это скажется на внутренней жизни семьи,  ее целостности,  ее языковой,  культурной ориентации и т.д.  А как  будут 
соотноситься ценности школьного образования с ценностями семейного воспитания?

— А что говорили школьные учителя, директора школ Северо-Востока? Какие проблемы они выдвигали 
перед экспертами «круглого стола»?

— Ну, проблемы известны. Я, кстати, в перерывах много разговаривала с учителями. Я говорила, что понимаю их 
ситуацию,  болею за них,  сочувствую им.  Но  зачем же молчать? Не надо прятаться за словами,  что мы-де ничего не 
добьемся, что за нас все решают другие. Надо говорить о своих заботах, о своих проблемах, надо выходить со своими 
предложениями, надо высказывать свое мнение по поводу предлагаемых мер.

Между прочим,  немалая часть учителей к концу заседания просто ушла. Остались те,  которые действительно 
озабочены ситуацией, которые хотят принять участие в диалоге.

Можно что угодно говорить о «круглом столе» нацменьшинств, но все-таки это трибуна для дискуссий, для прямого 
разговора. Не стоит этим пренебрегать. К тому же в заседаниях участвуют авторитетные, известные в республике люди. 
Это трезвые голоса…
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Кстати,  одна  из  рекомендаций  «круглого  стола»  заключалась  в  том,  что  необходим  учебно-методический, 
педагогический центр, где собиралась и анализировалась бы вся информация о ситуации в русских школах. Если процесс 
будет  носить  насильственный  характер,  то  мы  получим  массу  полуграмотных,  полуобразованных,  неинтеллигентных 
людей. А это плохо для страны.

Насколько я понимаю, в эстонских школах тоже есть серьезные вопросы, и во многом это проблемы, схожие с 
нашими. Их тоже надо решать, иначе мы получим и полуобразованных эстонцев.

Говоря все это, я исхожу из общегосударственных интересов. Мы не имеем права терять ни одного человека, ни 
одну личность. Получение знаний, высокий уровень образования — это общая наша ценность, это ценность для всего 
государства в целом. И надо очень серьезно думать, как наилучшим образом обеспечить получение этих знаний. Для всех 
наших детей, для всех молодых людей…

— В последнее время состоялись заседания целого ряда «круглых столов». Наверное. такое уж активное 
время. Или остро назрели разные проблемы?

Один из этих «круглых столов» был посвящен вопросам сохранения и развития русской культуры. Вы 
ведь тоже участвовали в этом обсуждении?

— Да, но мне даже не хочется говорить об этом серьезно. Я думаю, там было больше столкновения амбиций, чем 
чего-то другого… Что касается меня, моей позиции, то я убеждена, что русская, русскоязычная интеллигенция создает 
здесь, в Эстонии, свою субкультуру.

— Она  подпитывается,  очевидно,  от  великой  русской  культуры,  от  культуры  лежащей,  дышащей, 
существующей рядом огромной страны.

— Конечно. Но здесь создается и что-то свое. Ведь недаром говорят, что мы эстонские русские…
— Насколько я знаю, вы очень серьезно готовитесь сейчас к большой конференции на весьма актуальную 

и острую тему: «Разнообразие культур: диалог или конфликт?» Чего вы ждете от этой конференции? Не думаете 
ли, что как раз и случится столкновение мнений, интересов? Ведь одни считают, что диалог между национальными 
общинами у нас есть, другие прямо заявляют, что его нет. А что будет дальше? Тем более, что Эстония — не 
остров, изолированный от всего остального мира. А посмотрите, что творится в Европе, во Франции, например..

— Не могу понять, откуда столь мощное неприятие друг друга? Нечто подобное, конечно, бывало и прежде, но не 
достигало все-таки такой остроты, как теперь. Никогда раньше мы не предполагали, что возможен конфликт культур. Мы не 
предполагали,  что  разнообразие  может  привести  к  конфликту,  что  оно,  разнообразие,  может  стать  таким  сильным 
раздражителем. У нас нет, я думаю, однозначных ответов сейчас на все эти вопросы, которые так остро ставит перед нами 
жизнь.

Хотя я думаю, диалог всегда возможен. Только тот, кто не свободен внутренне, считает, что все вопросы можно 
решать лишь принуждением, давлением.

И тут мы опять возвращаемся к теме образования. Только образованный человек способен понять другого, только 
образованный, интеллигентный, развитой человек видит широкий спектр, способен понять культурные различия.

Хотя я убеждена,  что противостояния культур быть не может. Нет и не может быть в самой культуре ничего 
враждебного по отношению к другим. И если возникает столкновение, всегда надо искать первопричину. Обычно это все-
таки социальные, политические моменты, маскирующиеся под противостояние культур. И всегда надо ставить перед собой 
задачу — понять, что, собственно, происходит. Тогда, может быть, удастся что-то предотвратить, опередить хотя бы на 
полшага, пока это враждебное, крывшееся где-то в глубине, не вырвалось на поверхность, не выросло в большую беду.

Мы и на конференции собираемся поставить перед собой и перед нашими гостями, участниками конференции из 
разных стран целый ряд вопросов, достаточно острых.

— А что — будет много гостей из-за рубежа? Франция тоже пришлет своих представителей?
— Нет, Франция, пожалуй, единственная страна, которая отказалась принять участие в конференции. И я понимаю 

это. Им самим надо разобраться в том, что происходило, что весь мир видел на экранах телевизоров, читал на газетных 
страницах.

Но вообще-то мы нашли понимание и поддержку в самых разных кругах. Нас поддержали в министерствах, на наш 
призыв откликнулись дипломаты, социологи и т.д. Очень интересная предварительная беседа состоялась у нас, например, 
с послом Турции. Там немало своих проблем. Мы очень надеемся, что в работе конференции примет участие и посол США.

Словом, наша аудитория, как мы рассчитываем, глядя на список гостей, будет представлять широкую картину 
Европы, даже мира. Собираются приехать люди из Америки, России, Турции, Украины, Казахстана и других стран.

Нам интересен, важен опыт разных стран, как позитивный, так и негативный. Осмысление этого опыта должно 
помочь нам позаимствовать у других лучшее и удержаться, быть может, от ошибок. Интеграционные модели у всех разные, 
а где-то их, быть может, и совсем нет. Почему? Очевидно, нет универсальной модели, одинаково пригодной для всех. И 
это, с одной стороны, доказывает нашу непохожесть, а с другой — дает возможность рассмотреть разнообразный опыт.

Хочется понять, что наработали за последние годы немцы, у них ведь немало национальных меньшинств. Только 
число  русскоязычных  людей  достигло  уже  трех  миллионов.  А  еще  турки…  Хотелось  бы  поближе  ознакомиться  с 
образовательной политикой  Финляндии.  Как  складывается она  по  отношению к  национальным меньшинствам,  которых 
становится все больше? Как строится в разных странах иммиграционная политика?

— Словом, вы ожидаете, что состоится большой полезный разговор?
— Надеемся  на  это.  Нельзя  сидеть  сложа  руки,  пока  не  возникнут,  не  дай  Бог,  какие-нибудь  серьезные 

осложнения.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Самоорганизация. Общественные объединения соотечественников
Единство, творящее чудеса

14.04.2006., Ташкент, Вести.uz. 
Алина Еланская

Жизнь  постоянно  доказывает  нам,  что  в  искусстве  мало  что-то  переживать, 
понимать  -  надо  еще  уметь  делать,  уметь  воплотить,  материализовать  пережитое  и 
познанное.  С  этим  согласится  каждый,  а  тем  более  -  служащий  искусству  человек, 
считающий его священным ремеслом. 

О таком человеке - мастере своего дела - талантливом, одержимом, влюбленном 
в  жизнь  и  хочется  рассказать.  Это  -  Михаил  Михелев,  личность,  заявившая  о  себе  в 
эстрадно-цирковом искусстве Узбекистана довольно давно. Артист, обладающий богатым 
духовным  миром,  достигший  глубокого  взаимопонимания  со  зрителем  и  слушателем 
любого возраста.

Путь  в  искусство  уроженца  города  Чирчика  Ташкентской  области  не  был 
тернистым.  Он  выбрал  его  сам:  «Еще  со  школьных  лет  я  мечтал  о  цирке,  а  участь  в 
Чирчикском  индустриальном  техникуме  регулярно  посещал  народно-цирковую  студию 
«Рассвет» при Дворце культуры химиков города Чирчика. И весьма благодарен педагогам 
этой студии, оценившим и точно предсказавшим мою дальнейшую судьбу».

 Армейская  служба  в  инженерно-строительных  войсках  Приморского  края 
закалила дух и тело молодого парня и научила многому - не пасовать перед трудностями, достигать поставленной цели во 
что бы то ни стало. 

Техникум  и  армия  позади,  а  впереди  учеба  в  Республиканской 
студии  эстрадно-циркового  искусства  в  городе  Ташкенте,  где  педагог  по 
народному танцу Юрий Леонидович Волков увлек Михаила степом. После 
студии Михаила с номером «Иллюзия» приняли в Дирекцию ташкентских 
коллективов  «Цирк  на  сцене»,  возглавляемую  в  те  годы  знаменитым 
Иркином Шакиржановичем Ташкенбаевым.

После четырехмесячных гастролей по Дальнему Востоку - это был 
1988  год  -  Михаил  не  замыкаясь  в  кругу  узких  интересов,  с  согласия 
директора цирка  едет по направлению на  подготовку нового  концертного 
номера  во  Всероссийскую  творческую  мастерскую  эстрадного  искусства 
(ВТМЭИ) в Москву (ВДНХ, «Зеленый театр»). Учеба длилась более года и 
дала хороший результат.

Еще  до  отъезда  в  Москву  у  Миши  возникла  идея  совместить 
фокусы с чечеткой, нравившейся ему, но этим мастерством еще надо было 
овладеть. В ВТМЭИ режиссером у Михаила был один из знаменитейших в 
прошлом танцоров-чечеточников братьев Гусаковых - Юрий Александрович 
Гусаков, который поставил Михаилу оригинальный номер, где и удалось это 
осуществить. 

Художественным  руководителем  ВТЭМИ  в  эти  годы  был 
замечательный человек Леонид Семенович Маслюков (сейчас студия носит 
его имя),  точные советы которого очень продвигали работу над номером. 
Режиссером  второго  номера  «Тени»,  была  Ирина  Павловна  Осинцова,  которая  раньше  других,  наверное,  оценила 
достоинства Михаила и помогла своим богатым опытом и терпением, чтобы в будущем он сумел сотворить свой театр 
теней.  

1990 год стал для Михаила Михелева знаковым. Вернувшись в Ташкент он познакомился с заслуженным артистом 
Узбекистана Андреем Петровцом, открывшим свою театральную студию в Доме Актера при Союзе театральных деятелей 
Узбекистана. Михаил представил ему новые номера и сразу же был принят в труппу. 

В течение пяти лет артисты студии успешно выступали не только в республике, но и выезжали на гастроли в 
страны СНГ и дальнего зарубежья: в Туркмению, на Украину, в Китай, в Республику Южная Корея и т. д.

От  Андрея  Александровича  Петровца  я  услышала  о  Мише 
самые лестные отзывы:  «Работать с  Михаилом легко и  приятно  -  его 
восприятие  мира,  жизнелюбие  и  оптимизм,  одаренность  и  богатство 
фантазии способствовали тому, что работа его ума, сердца и рук каждые 
раз  рождали  новые  замечательные  номера,  глубоко  эмоциональные, 
волнующие зрителей. Нас знали, любили и ждали всегда». 

Сказано  искренне  и  справедливо,  а  подтверждение  тому  - 
неоднократные  победы  Михаила  Михелева  во  Всесоюзных  конкурсах 
эстрадно-циркового  искусства  «Волшебный  парад»  в  Москве  и 
Московской области (1988 и 1990 гг.), а международных конкурсах «Степ-
парад» в городах Москва и Иваново (1993 и 1999 гг.).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На эстраде Михаил Михелев уже более двадцати лет и в данное время числится в штате Дирекции академических 
народных и художественных коллективов им. Кари Якубова при эстрадно-симфоническом оркестре Узбекистана, носящем 
имя Батыра Закирова. 

Коронный номер Михаила Михелева «Театр теней» пользуется большой популярностью не только среди жителей 
столицы - об этом говорят многочисленные теплые отзывы и слова благодарности в адрес артиста.

Благодаря искусной манипуляции пальцев рук, удачно подобранным световым и звуковым эффектам на экране 
оживают герои сказок и мультфильмов: знакомые и любимые животные, мудрый старик Хоттабыч, и многие другие образы, 
приводящие в восторг зрителей и особенно малышей.

Нельзя умолчать еще об одном увлечении Михаила. С двенадцатилетнего возраста он самостоятельно овладел 
игрой на гитаре-шестиструнке, а в 1994 году увлекся композицией - сочинением музыки на стихи популярных ташкентских 
поэтов:  Тамары Сологуб  (ныне  живущей в  Израиле),  Степана  Балакина,  Александра  Махнева,  Натальи  Бунич,  Софии 
Демидовой, Андрея Ролича и Владимира Уфлянда из Санкт-Петербурга. 

Рождаются  лирические  песни,  мелодии которых,  приятные  на  слух,  надолго  остаются  в  памяти.  На  стихи  Т. 
Сологуб написано семнадцать песен. Записан на диск цикл песен М. Михелева «Гитару к сердцу прислонив» на стихи А. 
Махнева и  В. Уфлянда.

Когда-то  в  юности  Миша  посещал  чирчикский  клуб  авторской  песни  «Пилигрим»  и  тогда  в  нем,  наверное, 
пробудился композиторский талант. А интерес к музыке привили, разумеется,  родители:  отец владеет игрой на баяне, 
балалайке, гитаре, а мама любит музыку с детства (она пела в школьном хоре).

Песни в исполнении Михаила на творческих вечерах поэтов-бардов, в клубах авторской песни и в литературно-
творческих объединениях города Ташкента. Недаром говорят, что если человек одарен, то его талант многогранен. Живет 
такой человек в нашем городе - Михаил Михелев - скромный, но знающий себе цену, творящий добро и чудеса. Впереди у 
него целая жизнь, и пусть она будет счастливой.

22 апреля в Елгаве прошла межрегиональная конференция 
ЗаПЧЕЛ

http://www.zapchel.lv
ЗаПЧЕЛ активно работает в Видземе и Земгале.
В субботу,  22 апреля в Елгаве прошла межрегиональная конференция  ЗаПЧЕЛ.  Ее целью было обсуждение 

проблем и перспектив работы партии в Видземе и Земгале и подготовка к выборам в 9 Сейм. Конференция проходила в 
гостинице «Елгава», в зале присутствовали около 90 человек.

С пленарными докладами выступили лидеры партии.  Председатель фракции партии в  8  Сейме  Яков  Плинер 
рассказал об основных направлениях деятельности партии.  Депутат Сейма Владимир Бузаев ознакомил присутствовавших 
с  предвыборной  программой  в  9  Сейм.  Депутат  Европарламента  Татьяна  Жданок проинформировала  участников 
конференции о проблемах недискриминации и обеспечении равных прав в контексте Евросоюза. «Доброжелатели» часто 
говорят,  что  ЗаПЧЕЛ -   это  партия одной  проблемы,  что  кроме защиты русских  школ,  другие  вопросы эту  партию не 
интересуют. Выступления лидеров партии показали, что ЗаПЧЕЛ работает по многим направлениям и, учитывая, что партия 
находится в оппозиции, весьма успешно: защита жильцов денационализированных домов, защита рижских теплосетей от 
приватизации,  поправки  к  законам  о  праздничных  датах,  социальной  помощи,  изменения  в  законах  о  воздушных 
перевозках, бухгалтерии, открытости информации и многих других. Вся эта работа направлена на защиту прав простых 
людей. 

Во  второй  части  конференции   был  проведен  анализ  работы  региональных  организаций   и  обсуждены 
перспективы подготовки к выборам в 9 Сейм.  Депутат Сейма Андрей Толмачев рассказал об экономических инициативах 
ЗаПЧЕЛ в парламенте. Одно из главных направлений деятельности фракции – борьба с коррупцией. Периодически правые 
партии  подают  поправки  к  законам,  которые  явно  способствуют  чьим-то  интересам.  Интересны  также  результаты 
голосований, согласно которым партии, выступающие якобы за честность и справедливость, голосуют совсем иначе. Идет 
работа и в сфере защиты окружающей среды, а также в других, не менее важных направлениях.

Активист  Олайнской  организации  ЗаПЧЕЛ  Людмила  Родионова проинформировала  о  деятельности  «пчел»  в 
своем городе. Члены партии активно участвуют в негосударственных организациях. Велась борьба против строительства 
неэкологичной печи по утилизации отходов в городе, в результате чего интересы жителей были учтены. Организованы 
футбольный, женский и молодежный клубы.

Депутат Юрмальской Думы от ЗаПЧЕЛ Жанна Купчик рассказала о работе местной партийной организации. Два 
депутата от «пчел» находятся в оппозиции, но, тем не менее, активно участвуют в политической и общественной жизни – 
организован митинг против повышения цен на квартплату и на тепло. Ведется активная работа в Юрмальской Русской 
общине, идет подготовка к празднованию 9 мая. 

Представитель Саласпилса, депутат местной Думы Александр Прутков поведал о работе «пчел» в своем регионе. 
Саласпилс – один из немногих городов, в котором ЗаПЧЕЛ находится в правящей коалиции. Ведется работа в местном 
самоуправлении, празднуются русские праздники – 23 февраля, 9 мая. 

Педагог и депутат Думы Айзкраукле Людмила Ушакова рассказала о работе местного отделения партии. Ведется 
активная работа в местной Русской общине – состоялось празднование Нового года и Масленицы, проводятся также и 
другие мероприятия. В качестве перспективной работы намечена дальнейшая поддержка школ и создание молодежной 
организации. 
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Представитель  Екабпилса  Наталья  Чехова  рассказала  об  обстановке  в  своем  городе.  Велась   борьба  с 
«ползучей» реформой образования – переводом билингвальных предметов на латышский язык. Организованы бесплатные 
курсы  по  латышскому  языку.  В  результате  участия  в  русском  культурном  обществе  «Родник»  прошло  празднование 
Масленицы а также мероприятия, посвященные Сергею Есенину и Булату Окуджаве.

Депутат  Елгавской  Думы  от  ЗаПЧЕЛ  Валерий  Бухвалов  проинформировал  присутствовавших  о  деятельности 
«пчел» в Елгаве. Ведется активная работа, чтобы добиться перевода главного сайта города – jelgava.lv на русский язык. 
Принимаются меры в отношении автопарка,  организовано сотрудничество со школами в области культурных проектов. 
Проводятся мероприятия, посвященные важным для каждого русского человека датам, – 23 февраля, 8 марта, 9 мая. С 
успехом  прошли  есенинские  чтения,  посвященные  памяти  великого  поэта  Сергея  Есенина.  Отпраздновали  «пчелы», 
совместно с общественниками и Рождество. На 23 февраля была организована игра по русской истории и культуре «Наше 
наследие»,  в  которой  приняли  участие  9  команд  из  Елгавы,  Риги  и  Айзкраукле.  Идет  активная  работа  по  борьбе  с 
повышением тарифов на тепло. По городу распространяется газета «Ракурс».

Конференция закончилась дискуссией и общением жителей города с активистами партии.     

Проблемы диаспоры
США зафиксировали языковой раскол Украины

31.03.2006., Regnum.ru/news
По заказу одного из правительственных учреждений США, Киевский международный институт социологии провел 

на Украине в конце 2005 года исследование мнения 2021 человека по репрезентативной выборке, результаты которого 
стали известны ИА REGNUM.

Согласно  исследованию,  несмотря  на  то,  что  76,7% опрошенных  считают  себя  украинцами  и  лишь  18,2%  - 
русскими, 44,2% жителей Украины предпочитают говорить дома на украинском языке, 42,5% - на русском, 11,3% - на смеси 
украинского и русского. В целом 45,3% признались, что им легче говорить по-русски, 44,0% - легче говорить по-украински.

5,5% опрошенных  твердо  уверены,  что  Украина  должна вступить  в  НАТО,  частично  согласны с  этим -  9,4%, 
колеблются - 10,5%, частично против вступления Украины в НАТО - 15,1%, категорически против - 35,0%.

При этом 25,6% опрошенных считают проблему эмиграции из Украины критической, а 43,0% - серьезной.
52,3%  респондентов  считают  критической  проблему  коррупции  на  Украине,  38,4%  -  считают  эту  проблему 

серьезной.
По данным опроса, самыми читаемыми периодическими печатными изданиями стали: местные газеты (46,2%), 

"Аргументы и факты" (13,9%) "Факты и комментарии" (12,0%), "Сильски висти" (10,0%) "Сегодня" (7,1%), "Комсомольская 
правда" (6,3%), "Бульвар" (5,6%), "Экспресс" (5,1%), "Порадныца" (4,0%), "Голос Украины" (3,7%), "Украина Молода" (3,2%), 
"Урядовый курьер" (3,0%), "Вечирни висти" (3,0%), "Труд" (2,5%), "Киевские ведомости" (2,1%), "Зеркало недели" (1,6%).

Среди всех источников информации о текущих событиях в целом респонденты выделяют: телеканалы "Интер" 
(54,7%), "1+1" (49,9%), "Пятый канал" (17,8%), Украинское радио-1 (10,1%), ICTV (9,2%), УТ-1 (8,0%), "Новый канал" (7,2%).

Живи и радуйся! Однако…
Виктор Михайлов

Вопрос о причинах и мотивах эмиграции русских Казахстана в Россию остается до настоящего времени одним из 
самых  дискуссионных.  Казалось  бы  в  республике  всё  спокойно.  По  словам  официальных  аналитиков,  в целом 
национальная политика Республики Казахстан,  базирующаяся на принципах суверенитета и независимости; равноправного 
комплекса  возможностей  экономического  и  культурного  развития  представителей  всех  наций  и  народностей; 
межнационального согласия, гуманизма, взаимопомощи, дружбы и единства народа Казахстана; сочетания прав нации и 
прав человека, даёт плодотворные результаты.

Этапами осмысления и развития ситуации, на их взгляд, стали Форум народов Казахстана, прошедший в декабре 
1992 г.; становление в массовом порядке национально-культурных центров; создание в марте 1995 г. Ассамблеи народов 
Казахстана;  тесное  сотрудничество,  начиная  с  1995  года,  с  Верховным  комиссаром  ОБСЕ  по  делам  национальных 
меньшинств; принятие Конституции Республики Казахстан в 1995 г., снявшей многие проблемы в межнациональной сфере; 
становление региональных структур Ассамблеи народов Казахстана.

Русские общественные объединения на последних президентских выборах поддержали кандидатуру Нурсултане 
Назарбаева. А  он, в свою очередь, выступая  5 апреля 2006 года  перед депутатами Государственной Думы ФС РФ, с 
гордостью подчеркнув, что в Казахстане  проживает более чем 130 наций и народностей,  особое внимание уделил статусу 
русского языка в республике. По словам Назарбаева, Казахстан - первая страна на постсоветском пространстве, придавшая 
конституционный статус русскому языку. Русский язык является обязательным предметом в школах, к тому же свыше 40% 
детей обучаются в учебных заведениях республики, где преподавание ведется исключительно на русском. И это при том, 
что этнических русских в Казахстане лишь 26%. "Мы делаем это не ради политики. Русский язык - наше великое богатство".

Казалось бы,   что ещё надо русским? Живи и радуйся!  Но почему -  то  «… русские продолжают уезжать из 
Казахстана…». В этих «почему» пытается разобраться Елена Тарасова. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Почему русские продолжают уезжать из Казахстана 
20.03.2006., АПН-Казахстан 

Елена Тарасова 
Масштабы  казахстанско-российской  миграции  сокращаются.  Ее  абсолютные  показатели  приближаются  к 

состоянию  последнего  десятилетия  существования  СССР.  Статистика  демонстрирует  заметное  уменьшение  выезда  в 
Россию  после  принятия  федеральных  законов  "О  гражданстве  Российской  Федерации"  и  "О  правовом  положении 
иностранных граждан в Российской Федерации" в 2002 г.

Таблица 1. Миграционный обмен Республики Казахстан с Российской Федерацией в 1999-2004 гг., чел.
Годы ПрибылоВыбылоСальдо
1999 26719 108115 -81396
2000 23941 108724 -84783
2001 23497 94917 -71420
2002 21758 80052 -58294
2003 21565 45451 -23886
2004 18565 44215 -25650
Снижение  объемов  миграции  может  быть  показателем  того,  что  возможности  для  свободного  передвижения 

сокращаются.  В  глобализирующемся  мире  рост  миграционной  подвижности  населения  той  или  иной  страны является 
признаком  поступательного  развития.  Если  рассматривать  миграционный  оборот  как  показатель  высокого  уровня 
интегрированности и экономического сотрудничества,  то  его  снижение свидетельствует  о  дальнейшей диверсификации 
социально-экономического развития Казахстана и России. 

На фоне сокращения показателей выбытия из Республики Казахстан в целом растет выбытие из приграничных 
областей. К примеру, если в 2001 г. удельный вес выбывающих в Россию из Восточного Казахстана составлял 9,6% от 
общеказахстанского  уровня,  то  в  2004  г.  он  составил  уже  16,8%.  Помимо  Восточно-Казахстанской  области,  по  числу 
эмигрантов  держат  первенство  Кустанайская,  Павлодарская  области,  за  ними  следуют  два  региона  Центрального 
Казахстана  — Акмолинская  и  Карагандинская  области.  Этническая  структура  миграционных  потоков  была  достаточно 
устойчивой в течение последних лет: из года в год русские составляют 60-70% эмигрантов из Казахстана в Россию. 

Извечный стимул миграции — желание улучшить условия своего существования (социальные, этнокультурные, 
климатические). Факторы миграции конъюнктурны, так как миграция является пространственным выражением массового 
реагирования населения на изменившуюся ситуацию. Это не первичный, а рефлекторный процесс. 

Говоря  о  факторах  казахстанско-российской  миграции,  следует  помнить,  что  Казахстан  очень  неоднороден  в 
региональном отношении. Те выталкивающие факторы, которые были наиболее актуальны для юга республики в начале 
1990-х гг., "переместились" на север во второй половине 1990-х. Кроме того, в течение постсоветского периода изменилась 
иерархия мотивов выезда: к началу 2000-х гг. на первое место вышли экономические мотивы миграции. 

Отток населения из Казахстана стал доминировать над притоком еще в конце 60-х годов. Известный российский 
исследователь Ж.А. Зайончковская считает, что важнейшие причины современной миграционной ситуации в постсоветской 
Центральной  Азии  имеют  глубокие  исторические  корни.  По  ее  мнению,  накапливавшийся  с  1930-1950-х  гг.  потенциал 
возвратной миграции русскоязычного населения из этого региона начал реализовываться еще во второй половине 1970-х 
гг., а события последнего десятилетия лишь ускорили этот процесс. Казахстанские исследователи М.Х. Асылбеков и В.В. 
Козина относят начало существенного миграционного оттока из Казахстана к середине 1970-х гг., определяя его причины 
как нарастание урбанизации, вызванной избытком рабочей силы на селе, что, в свою очередь, привело к ее избытку в 
городах. 

Оценивая причины эмиграции русских из Казахстана, следует принять во внимание то обстоятельство, что русские 
казахстанцы никогда не представляли собой некую сплоченную массу, единую в своих установках. При характеристике этой 
этнической группы необходимо учитывать региональные, социальные и возрастные различия, которые приобретают все 
большую значимость в качестве детерминант политического и миграционного поведения. Из дифференциации жизненных 
стратегий проистекают и различные миграционные стратегии. 

Вопрос о причинах и мотивах эмиграции русских Казахстана в Россию остается до настоящего времени одним из 
самых  дискуссионных.  Спектр  мнений  по  данному  вопросу  представлен  самими  разнообразными,  часто  полярными, 
позициями.  Чаще  всего  в  качестве  причин отъезда  русских  из  Казахстана  в  90-е  гг.  назывались  следующие  явления: 
быстрый демографический  рост  казахского  населения,  миграция  избыточного  сельского  населения  в  города,  усиление 
межэтнической  конкуренции  на  рынках  труда,  "коренизация"  кадров  госаппарата  и  ведущих  отраслей  экономики, 
стимулирование миграции казахов из других стран и расселение их на "русских территориях". 

Эмиграцию стимулировали ограничения прав и свобод граждан: в частности, именно так был воспринят закон 
Республики Казахстан от 11.07.1997 "О языках в Республике Казахстан", значительно сузивший сферу применения русского 
языка.  Незнание  русскими  государственного  языка  с  этого  времени  стало  выталкивающим  фактором.  В  целом можно 
отметит невысокий уровень адаптационной готовности старших возрастных групп русского населения, проявляющийся в 
нежелании знакомиться с другими языками и культурами. 

По-прежнему  весьма  болезненно  воспринимаются  населением  переименования  разного  рода  (улиц,  городов, 
областей, которые традиционно носили "русские" названия), что тоже рассматривается как ущемление прав и интересов 
русского населения. 

Большую  роль  в  формировании  миграционных  установок  русской  интеллигенции  Казахстана  сыграло 
переписывание  истории  в  сторону  исключительно  негативных  оценок  прошлого,  связанного  с  пребыванием  в  рамках 
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Российской  империи  и  СССР.  Это  предопределяет  заданность  установок  в  отношении  всех  нетитульных  этносов 
Казахстана: в лучшем случае они предстают как жертвы тоталитарного режима, прибывшие в Казахстан не по своей воле, в 
худшем — как  "этносы-захватчики".  И  та,  и  другая  модель  подталкивает  русских  (равно  как  и  представителей  других 
этнических групп) к отъезду на "историческую родину". 

В  этом  отношении  очень  показательна  книга  Акселеу  Сейдимбека  "Мир  казахов.  Этнокультурологическое 
переосмысление"(1).  Автор делает вывод, что "…Российская империя виновна в уничтожении в ХХ веке 20 миллионов 
казахов. Вакуум, образовавшийся в казахской степи после "ударных темпов", заполняли славяне. В результате получилось 
так,  что  в  своей  собственной  стране  казахи  остались  в  меньшинстве".  Необходимость  ухода  славян  из  Казахстана  А. 
Сейдимбек обосновывает следующим образом: "Насильственное смешение одного коренного этноса с другим порождает 
множество разногласий и неурядиц… каждый этнос должен вернуться на свои исконные земли, где жили его предки. Этот 
вариант  мог  бы  стать  наиболее  оптимальным  для  выхода  из  тупиковой  ситуации  и  для  коренного  этноса,  и  для 
пришельцев…" 

Миграция и в самом деле изменила Казахстан — систему расселения,  этнокультурный облик.  Казахстан тоже 
менял  мигрантов  —  они  приобретали  новые  привычки  и  ценности,  становясь  "другими  русскими".  Те,  кто  является 
казахстанцем не в первом поколении, зачастую обладают сильным чувством казахстанского патриотизма. 

Особо  следует  отметить  усиление  разрыва  всех  видов  связей  Казахстана  с  Россией  как  причину  миграции. 
Современную политику Российской Федерации "дети империи" трактуют как отказ России от обязательств по отношению к 
русскоязычным за пределами российских  границ,  "добровольный уход"  России  из  Центральной  Азии.  Диверсификация 
внешней  политики  и  экономики,  разрыв  единого  информационного  и  образовательного  пространства  привели  к 
интенсификации  миграционных  процессов,  втягиванию  в  них  значительных  масс  населения.  Нежелание  оставаться  в 
изоляции от России сегодня занимает ведущее место среди причин миграции из Казахстана.

По  существу,  миграция  воспроизводит  сама  себя.  Отток  представителей  определенной  этнической  группы 
приводит к снижению степени этнической концентрации, возрастанию чувства незащищенности у оставшихся, что, в свою 
очередь, подталкивает и их к миграции. 

Сегодня стало модно писать о возвратной миграции в Казахстан, прежде всего, о возвращении русских, ранее 
выезжавших на постоянное место жительства в  Россию.  На каком основании всех русских,  приезжающих в Казахстан, 
объявляют возвратными мигрантами? К сожалению, статистика фиксирует лишь сам факт приезда. Выделение из числа 
иммигрантов доли "возвращенцев" возможно только при использовании методов качественной социологии. 

Таблица 2. Миграционный обмен Республики Казахстан и Российской Федерации по национальностям (русские), 
чел. 

Годы ПрибылоВыбылоСальдо
1999 17690 76585 -58895
2000 15588 78642 -63054
2001 14460 69623 -55163
2002 13091 58866 -45775
2003 12884 32959 -20075
2004 10472 32705 -22233
Как свидетельствуют данные Агентства Республики Казахстан по статистике, абсолютные показатели прибытия 

русских неуклонно сокращаются. Происходит и снижение показателей выбытия, что прежде всего объясняется исчерпанием 
миграционного  потенциала  нетитульного  населения  Казахстана  (этот  процесс  неоднократно  описывал  в  своих  трудах 
известный казахстанский демограф А.Н. Алексеенко(2)). Наблюдающееся сокращение объема эмиграции русскоязычного 
населения  в  Россию  можно  объяснить  также  адаптацией  населения  к  новым  социальным  реалиям,  стабилизацией 
экономической  ситуации  в  республике.  Вместе  с  тем,  фактором,  сдерживающим  приток  переселенцев  из  Казахстана, 
становится и российское законодательство. 

В силу вышеперечисленных причин, решения о переезде принимаются все более взвешенно. Значительная часть 
потенциальных переселенцев  реализует  стратегию "отложенной  миграции".  Переезду  часто  предшествует  многолетняя 
подготовка (он откладывается до тех пор, пока дети не закончат школу или вуз, пока родители не выйдут на пенсию и т.д.), 
осуществляется сбор информации о месте вселения, наличии рабочих мест и ценах на жилье.

Увы,  мы разучились воспринимать миграцию как  выражение  частной  жизненной стратегии,  как  неотъемлемое 
право  каждого  человека.  Переезжая  из  страны в  страну,  мигрант  не  просто  "голосует  ногами"  против  того  или  иного 
политического режима. Он удовлетворяет свои экономические интересы и социокультурные потребности, торжествует над 
дезинтеграцией постсоветского пространства,  разрывом дружеских и семейных связей, реализует свое право на поиск, 
право на выбор. И этот выбор он вправе делать не один раз в своей жизни. 

Справка об авторе: Тарасова Елена Владимировна, к.и.н., Алтайский государственный университет (Барнаул)
Примечания: 
1. А. Сейдимбек. Мир казахов. Этнокультурологическое переосмысление. Алматы: РАУАН, 2001.
2. А.Н. Алексеенко. Республика в зеркале переписей населения. // Социологические исследования. 2001, № 12. С. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СВОБОДЕН!»: Трудности перевода
15.03.2006., "Газета.kz" 

Владимир РЕРИХ
 С тем, что времена не выбирают, что в них просто живут и умирают, согласны теперь почти все. Однако люди 

простодушные и незлобивые все еще полагают, что время может быть плохим или хорошим. Раздражительные циники 
такой подход яростно отвергают. Оно бывает только плохим, утверждают они. Либо очень плохим. 

Вот в пору «брежневского застоя», в самый его расцвет, довелось и нам побыть студентами. Нетрудно догадаться, 
что время было плохое. Безжалостная «система», бесцеремонно топоча кованым сапогом приказа, хамски врывалась в 
тишь библиотек и энергичным хунвэйбиновским пинком швыряла нас на бестолковые просторы совхозных латифундий. 
Селяне  воспринимали нашу  «помощь»  с  тем же  воодушевлением,  с  каким обычно  встречали набеги  саранчи,  однако 
жутковатые бараки и набитые пылью матрацы безропотно предоставляли. 

Помимо прочих забав устраивались на этих матрацах своеобразные лингвистические игрища. Имела некоторый 
успех затея буквально переводить с языка на язык, допустим, с русского на казахский и наоборот, фамилии окружающих 
однокурсников. И стал Зайцев – Кояновым, Кошкин – Мысыкбаевым, Вадик Пупенко превратился в Кындыкбаева, а Талгат, 
скажем, Кадыров – в Любимова. В общем – забавно. Отчасти – познавательно. Посмеялись и забыли. 

На прошлой неделе эту забаву пришлось вспомнить. Украинская предвыборная кампания сверкнула в новостных 
выпусках  чем-то  весьма  игривым  и  прихотливым:  избиратели  с  русскими  фамилиями  обнаружили  себя  в  списках 
переименованными на малороссийский лад. То есть какой-нибудь Телегин стал теперь Бричкин, Скворцов выступает как 
Шпак,  Кузнецовы  обрели  себя  заново  как  Ковали  или  Ковальчуки,  а  все  Бочкины  и  Бочкаревы  разом  обернулись  в 
несклоняемого Бондаренко. 

Если украинский почин приобретет черты общемирового, то филологи без работы не останутся. Есть, конечно, 
совсем простые, лежащие на поверхности инварианты. Скажем, все Смиты, пересекая германскую границу, автоматически 
становятся Шмидтами, и наоборот; в случае же когда оба они устремятся в славянские пределы, их с готовностью будут 
поджидать хоть Ковальские, хоть Ковалевские. Алан Чумак, забежавший в Останкино подзарядить «крэмы», станет теперь 
уж Перевозчиковым. Иванов, задумавший посетить Святую Землю, получит израильскую визу с немудрящей заменой – 
Иогансон, а вот Либерман, житель этой самой земли, решивший вдруг навестить московскую тетушку, окажется, к своему 
глубочайшему  изумлению,  каким-нибудь  Дорогомиловым.  Горбачев,  вздумавший  проехаться  по  европейским 
университетам  с  курсом  лекций,  везде  будет,  конечно  же,  Gorbi,  но,  периодически,  –  Майклом,  Мишелем,  Михаэлем, 
Микисом и примкнувшим к ним Михалом. Переведенный на русский Джордж Буш-младший приобретет вдруг райкомовскую 
солидность и вообще некую номенклатурную респектабельность: Георгий Георгиевич Кустов! А вот госпожа Госсекретарь 
станет,  наоборот,  какой-то  сомнительной,  не  вызывающей  доверия  Лизкой  Рискиной,  иначе  эту  урожайно-зерновую 
фамилию не переиначишь. С Владимиром Путиным все в порядке: в давно облюбованной им Германии он будет не меньше 
чем Вольдемар фон дер Вег, в Америке – Влад Роуд, а вот с Тэтчер сложнее, ее ремесленническая фамилия, корень 
которой составляет понятие «крыша», звучит для нашего уха довольно своеобразно. Она будет в порядке где-нибудь в той 
же Германии, где ее назовут Ритой Дах – и все тут. 

И повезло же Браунам! С такой фамилией без всякого перевода можно быть траппером в Австралии, фермером в 
Канаде, буром в ЮАР и даже секретарем Целиноградского обкома партии! Хау дую ду, ю, мистер Браун! 

Словом, развеселила нас Украина до самых слез. Что ж, начавши плакать, можно и причину смеха запамятовать… 
Неудобно бывает, когда время переводят с «зимнего» на «летнее». Еще сложнее, когда оно само себя переводит 

из прошлого в настоящее. Возникают трудности перевода. 
Улицы запружены «иномарками» с одним названием – «секонд хэнд». На этой ездил господин из Сан-Франциско. 

На другой – фрау из Дюссельдорфа. На третьей – кто-то из Киото. Их прошлое стало нашим настоящим. Ну что ж, они нашу 
нефть тоже переводят. Получается бензин и прочие небесполезные продукты… 

В общем, унизительное слово «объедки» употреблять не хочется, но все же: пользуемся чем-то, что кем-то не 
докушано. Бывшее в употреблении, но аккуратно завернутое, все это ездит на скверном бензине, с липовым техосмотром, с 
нарушением правил обгона, с превышением скорости, с пересечением запретных линий, с алкоголем и адреналином в 
крови, с расчетом на «командир, договоримся!». И командир всегда готов. Он ведь понимает: все люди, всем нужно как-то 
жить. Вот это и есть плохой перевод. Слова вроде те же, а смысл, точнее, дух другой, вернее – прежний, «гаишный» и 
неистребимо «Жигулевский», пивной и грешный. 

Кондоминиум  перетолмачили,  получился  КСК,  родной  брат  вечно  небритого  ЖЭКа.  Страховую  медицину 
перевели, но древняя латынь, Римского права мать, оказалась с юмором: вылезли какие-то жуткие уголовные статьи, так и 
не уловившие в свои сети молодца, лихо сорвавшего банк. Скверный результат недавно явил переименованный когда-то 
ОМОН – перевод получился с жутковато сицилианским акцентом. 

Скорбный ряд этих образчиков можно продолжить. Но уже и без них ясно, что время имитаций кончилось. Хватит 
дурных переводов! Пора создавать подлинники, не уступающие общепринятым образцам. 

Согласимся с циниками: времена бывают только плохие. 
Но  не  дать  им  сползти  в  «очень  плохие»  все-таки  можно.  Если  преодолеть  некоторые  трудности,  которые 

выглядят порой даже забавно. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Демография .Миграция. Гражданство.
Миграция или колонизация. Что спасет Россию?
По сообщению РИА-Новости, намедни генеральный секретарь Кофи Аннан объявил о том, что Россия вышла  

на вторую позицию в мире по числу прибывающих мигрантов. По данным Генсека ООН, численность мигрантов из  
других стран, проживающих на территории России, в 2005 году достигла 12,1 млн. человек, что составляет более 6%  
от общего числа мигрантов в мире. Больше - только в США - "стране, построенной на иммиграции". Здесь, по данным  
ООН, проживают 38,4 млн. мигрантов (20% от общего числа). Сразу за Штатами и Россией следуют Германия (10,1  
млн.,  5,3%)  и Украина (6,8 млн.,  3,6%).Соперничать с Россией, по мнению Аннана, могут только такие страны, как  
Канада, Австралия и Чешская Республика. Эти "четыре развитые страны активно поощряют миграцию, с тем чтобы 
увеличить число прибывающих в них мигрантов в целях удовлетворения своих национальных потребностей", - доложил  
генеральный секретарь ООН. 

Аннан добавил, что приток иностранных граждан в РФ объясняется не только тем, что Россия находится в  
центре различных миграционных потоков, но и "правильной и адекватной" работой руководства страны, благодаря  
которой "…в Российскую Федерацию стало прибывать все больше временных трудящихся-мигрантов…»

По поводу «…  "правильной и адекватной" работы руководства страны…», несколько иного мнения  Михаил  
Мартынов,  -  доктор  политических  наук,  заведующий  кафедрой  политологии  Сургутского  государственного  
университета.

21.03.2006., Независимая газета
М.Мартынов 

"Мы – низшие организмы в международной зоологии: продолжаем двигаться и после того, как потеряем голову", – 
писал В.О. Ключевский. Давно распался Советский Союз, однако выработанные в годы его существования политические 
инстинкты продолжают управлять российским левиафаном, заставляя зоологически простейшим способом – рефлексивно – 
реагировать на современные вызовы, в том числе демографические.

Падает  рождаемость?  Простимулируем  ее  мерами  государственной  поддержки.  Участились  случаи 
межнациональной розни? Усилим интернациональное воспитание, то бишь толерантность. Растет трудовая миграция из 
Азии? Отрегулируем ее в духе советского опыта управления "лимитчиками".

Хлеба и зрелищ
Мы убеждены, что Россия по-прежнему великая держава и для нее характерны те же процессы, что и для ведущих 

зарубежных  государств.  Да,  падает  рождаемость,  но  это  общеевропейская  тенденция,  говорят  нам.  Да,  усиливаются 
миграционные  потоки,  но  с  ними  нет  смысла  бороться,  поскольку  это  объективный  и  неизбежный  процесс.  Россия 
испытывает то же, что переживают сегодня Северная Америка и Европа. Полезнее, однако, задуматься о существенных 
различиях протекающих процессов.

Современный человек, особенно женщина, стоит сегодня перед нелегким выбором: завести ребенка или сделать 
интересную карьеру. И многие отдают предпочтение второму. Вот только живет этот современный человек в подавляющем 
большинстве случаев в Северной Америке и Европе. В России же население следит за интересной и творческой работой в 
основном по сюжетам телесериалов и иллюстрированным журналам. 

Может быть, поискать причины падения рождаемости у нас в другом?
Они  достаточно  просты,  если  соотнести  демографическую ситуацию с  ситуацией  в  сегодняшнем  разделении 

труда. Здесь есть ведущие страны – Северная Америка, Европа, Япония, – сконцентрировавшие у себя рычаги управления 
мировым хозяйством и взимающие за это неплохую ренту; индустриальные страны – основные производители, например, 
Китай, Индия; и, наконец, страны, в том числе Россия, принявшие по своей или по чужой воле роль поставщиков сырья.

За 90-е годы ХХ века ВВП России снизился вдвое, составив к концу периода примерно 1/10 от американского и 1/5 
от  китайского  показателя.  На  долю ТЭКа ныне приходится  свыше трети  объема промышленного  производства,  около 
половины доходов  федерального  бюджета,  две  трети  экспорта  и  валютных  поступлений  страны.  В  то  же  время  для 
производства и транспортировки сырья требуется не так много рабочей силы. Отсюда - феномен "лишнего" населения. 
Средств,  получаемых  от  продажи  сырья,  вполне  достаточно  для  его  содержания.  Как  на  дрожжах  растет  армия 
бюджетников и чиновников, занятых распределением средств от природной ренты. Одновременно стремительно растет 
уровень люмпенизации населения, лишившегося основного вида социальной деятельности – трудового.

Зададимся простым вопросом: почему человек заводит детей? Если не принимать во внимание случайности и 
биологические инстинкты, то реальная социальная причина – стремление передать ребенку свои неосуществленные мечты 
и желания вместе со средствами их достижения – системой труда и собственностью. Что может передать своим детям 
люмпен,  исключенный из  системы общественного производства? Недоигранные компьютерные игры и недосмотренные 
телешоу?  Отказ  многих  сегодняшних  россиян  от  деторождения  не  только  объясним,  но  и  оправдан.  И  никаким 
государственным стимулированием деторождения эту ситуацию не изменить.

При взгляде на сегодняшнюю Россию трудно  удержаться от  аналогий  с  периодом поздней  Римской  империи. 
Потерявшие свои земли римские граждане бросали занятия сельским хозяйством, уходили в города, становясь люмпенами, 
но при этом сохраняли политические права, а также возможность достаточной государственной поддержки за счет труда 
огромной массы рабов. Именно тогда рождается лозунг "Хлеба и зрелищ". Дармовой хлеб из Египта и гладиаторские бои 
играли  в  Древнем  Риме  ту  же  роль,  что  сегодня  для  массы  нашего  населения  –  продажа  газоводородного  сырья  и 
телевидение. "Хлеба и зрелищ" – это и есть реальная государственная идеология современной России.
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Тогда же в Риме встает проблема снижения рождаемости, отвращения к браку и соответственно снижения числа 
свободных. Цезарь, а затем Август предпринимают многочисленные шаги законодательного побуждения к браку: из всех 
кандидатов на общественные должности предпочтение давалось отныне тем, кто имел больше детей; бездетные граждане 
не получали наследства; овдовевшие супруги обязывались вступать в новый брак и тому подобное. Все эти строгие меры, 
принятые в целях увеличения народонаселения, не имели, однако, желаемого действия. Как справедливо по этому поводу 
заметил Мальтус, "если бы из страны удалили половину рабов и римский народ вследствие этого мог бы приложить свои 
силы  к  искусствам  и  земледелию,  число  граждан  быстро  возросло  бы  и  такого  рода  поощрение  оказалось  бы 
действительнее для роста народонаселения, чем все законодательные меры". Фраза вполне применима к современной 
России, только роль дармового труда рабов заменяют нефтедоллары.

Если уровень рождаемости у нас такой же низкий, как в Европе, то уровень смертности – такой же высокий, как в 
Азии. По этому показателю Россия входит в последнюю треть из 50 азиатских стран. Вымирание основного этноса (русских) 
происходит у нас еще более высокими темпами, нежели в странах Европы.

Сегодня  эту  ситуацию исследователи  называют  не  иначе  как  демографической  катастрофой.  Соответственно 
предлагаются многочисленные рецепты стимулирования рождаемости. Перечислены они и в "Концепции демографического 
развития Российской  Федерации на период до 2015 года".  Неясно  только,  какой  смысл увеличивать рождаемость при 
наличии и без того "лишнего" населения.

Нетрудовой характер миграции
Казалось  бы,  факту  существования  этого  "лишнего"  населения  противоречит  массовый  приток  мигрантов  в 

Россию.  При  этом  звучат  утверждения  о  крайней  нашей  заинтересованности  в  рабочих  руках  мигрантов  и  даже  о 
необходимости конкуренции за них с другими странами. Одновременно в многочисленных публикациях и высказываниях 
всячески  подчеркивается,  что  мигранты  берутся  за  ту  работу,  от  которой  коренное  население  отказывается.  Если 
численность иммигрантов в России сегодня, по разным источникам, варьируется от 5 до 15 млн. человек, то утверждается, 
что нужно довести ее до 35 млн. человек.

Только вот странность: при взгляде на географию миграции мы видим, что ее центрами являются мегаполисы и 
трудоизбыточные регионы, такие, например, как Ставропольский и Краснодарские края, а не российское Нечерноземье, 
испытывающее потребность в рабочих руках.

Оказывается,  что  основная  масса  иммигрантов  предпочитает  заниматься  не  производством,  а  тем же,  что  и 
основная масса коренного населения: перераспределением дохода, получаемого от "трубы". Иногда посредством торговли, 
а иногда незаконными путями.

Из России так называемые мигранты вывозят ежегодно до 15 млрд. долл. Только неуплата налогов лишает страну 
ежегодно 8 млрд. долл. Почти 50% наличной валюты у нас продается иностранцам. Причем иммиграция стимулирует рост 
теневой экономики, втягивает в него коренное население.

Конечно,  часть  иммигрантов  действительно  работает  на  производстве,  в  отраслях,  куда  не  идет  коренное 
население. Возникает вопрос: а своим не пробовали платить достойную зарплату или организовать человеческие условия 
труда?  Не  пробовали.  И  не  будут.  Работодатели  избавлены  от  необходимости  сделать  наконец  труд  на  объектах 
привлекательным для граждан их страны. Результатом становится консервация нецивилизованных форм труда в целых 
отраслях.

Какова основная причина того, что Россия больше проигрывает от миграции, чем выигрывает?
Наше главное отличие от Запада в том, что там миграция является трудовой и конкурентоспособной. Мигранты 

же, оказавшиеся в России, становятся таким же "лишним" населением, как и коренные жители. И так же содержатся за счет 
перераспределения средств от продажи ее сырьевых ресурсов. Если для населения развитых стран Россия отправляет 
свои нефть и газ по трубам, то население неразвитых стран поступает еще проще: само приезжает поближе к "трубе".

Специфический  характер  миграции  в  Россию  определяет  и  отношение  к  ней  коренного  населения.  Наше 
национальное сознание сегодня модно описывать в терминах психопатологии. Но автору этих строк приходилось проводить 
исследования в ряде регионов страны, и он может утверждать,  что современные россияне – люди,  мыслящие вполне 
рационально.  Они  пережили  столько  политических  режимов,  что  давно  ничему  не  верят  и  не  обременены  никакими 
предрассудками, в том числе националистическими, имперскими и пр. Высокий уровень мифологизации сознания нашего 
населения – сам по себе уже миф. Таким же мифом является и пресловутая ксенофобия.

Дело в том, что у нас нет для нее важнейшей – экономической – причины: боязни потерять из-за иммигрантов 
работу. Иммигранты в сегодняшней России не составляют особой конкуренции коренному населению на рынке труда. Узнав 
об очередном землетрясении в Японии, простые сибиряки говорили: "Что эти японцы на своих островах мучаются? Пусть к 
нам приезжают. На всех места хватит". И этих людей вы назовете ксенофобами?

Коренное население очень четко отделяет тех,  кто приезжает работать,  от тех,  кто предпочитает другие пути 
выживания, культивируя антисанитарию, вызывая рост преступности и наркомании. Последних действительно не любят. 
Вот только где здесь фобии? Это адекватная реакция людей на конкретную опасность. Одно отношение – к китайцам, 
хищнически истребляющим сибирские леса, совсем другое – к тем же китайцам, организующим реальное производство, 
например, в сельском хозяйстве.

К новой колонизации!
Если говорить  об  объективном интересе  населения России,  то  он –  не в  маятниковой  миграции,  а  как  раз  в 

полноценной  колонизации территории  теми  народами,  которые  придут  сюда  со  своими  технологиями  и  собственными 
трудовыми ресурсами.

Здесь также уместна историческая реминисценция.  В связи с  убылью населения римляне  селили варваров с 
периферии  целыми  семьями  и  племенами.  К  концу  империи  чистокровных  римлян  практически  не  осталось.  Даже 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

последние императоры – из  числа варваров. Выглядит печально, если не знать, что от момента эдиктов Цезаря и до 
падения Западной Римской империи прошло еще полтысячи лет, и за это время она пережила не один период расцвета. И 
условием этого стала фактически колонизация империи варварскими племенами,  составившими основу хозяйственного 
производства и поголовный состав римской армии.

В  свое  время  Питирим  Сорокин  назвал  определяющей  чертой  русской  нации  в  ХХ  столетии  способность  к 
выживанию. Может быть, способность к ассимиляции – продолжение этого свойства в ХХI веке? И стоит ли поэтому так уж 
беспокоиться о чистоте расы и твердить о депопуляции? Например, Ханты-Мансийский округ привлекателен для мигрантов, 
и в некоторых его нефтеносных районах нерусские национальности составляют уже половину населения. Они говорят на 
русском  языке,  их  дети  ходят  в  русские  школы,  заключаются  межнациональные  браки,  и  население  о  собственной 
"депопуляции" читает только в газетах.

Так что нужно сделать для предотвращения национализма и паразитирующих на нем маргинальных политических 
движений? Только одно: обеспечить трудовой характер миграции и тем самым ликвидировать или хотя бы резко снизить 
преступность и торговлю наркотиками, связанную с мигрантами. Попробуйте этого добиться, и, уверяю вас, исчезнет или 
столь же резко снизится то, что именуют ксенофобией.

Именно на этот шаг и неспособно сегодня государство. Поэтому оно с такой охотой поддерживает разговоры об 
опасности фашизма и национализма. На них можно списать собственную немощность. В результате все при деле: ученые, 
получив  финансирование  исследований,  разыскивают  у  населения  несуществующие  фобии,  а  чиновники  заседают  в 
президиумах конференций по искоренению ксенофобии и повышению толерантности.

Поражает  готовность  приписывать  себе  чужие  ксенофобские  грехи  и  чужие  проблемы.  У  нас  что,  своих  не 
хватает?

Недаром  В.О.  Ключевский  заметил,  что  "сказка  бродит  по  всей  нашей  истории".  Освобождение  от  сказок  о 
собственной истории – это первое, с чего надо начинать разбираться с нашими общественными проблемами. В том числе и 
с  демографическими.  В  чем  заключаются  действительные  причины  снижения  рождаемости,  что  реально  стоит  за 
усилением потоков мигрантов в Россию и в чем истинная природа ксенофобии? Вот на какие вопросы необходимо ответить. 
И при этом не заниматься проекцией на себя чужого опыта и рефлексией по поводу особой миссии России.

Беги, Лола, беги!
Легко ли быть беженцем в России?

19.04.2006., «Российская газета»
Наталья Лебедева 

 Трудно  ли  получить  статус  беженца  в  России?  Какими  правами  обладает  беженец?  Насколько  российское 
законодательство соответствует  международным миграционным нормам? На эти и другие вопросы пытаются ответить 
представители Федеральной миграционной службы, Управления Верховного комиссара ООН по делам беженцев в России и 
правозащитных организаций на проходящем сегодня в Суздале семинаре-совещании по проблемам беженцев. 

Проблемы миграции актуально для всех стан мира, Россия - не исключение. Речь идет не только о трудовой или 
нелегальной миграции, но и о предоставлении политического убежища, статуса беженца, а также проявлении ксенофобии к 
мигрантам.

- С юридической точки зрения беженец - это человек, покинувший свою страну в силу обоснованных опасений 
стать  жертвой  преследования  по  признаку  расы,  вероисповедания,  гражданства  или  своих  политических  убеждений,  - 
напомнил собравшимся заместитель  представителя Управления Верховного комиссара ООН по  делам беженцев в  РФ 
Деннис Блейр.

УВКБ ООН, по его словам, гуманитарная организация, которая пытается защитить беженцев и помочь им начать 
жить заново. С 1951 года они уже помогли более 19 миллионам человек и активно работают в 117 странах мира. Теперь они 
активно действуют и в России. Бюджет организации составляет около полутора миллиардов долларов. Россия тоже вносит 
свой вклад, ежегодно наша страна выделяет 2 миллиона долларов на реализации международных программ. А УВКБ ООН 
в прошлом году потратило 10 миллионов долларов на помощь беженцам и вынужденным переселенцам в России. А на 
2006 год запланирована сумма в 15,6 миллиона.

Деннис  Блейр  подчеркнул,  что  усилия  УВКБ  ООН  лишь  дополняют  усилия  российского  правительства.  В 
последнее время УВКБ ООН развернуло активную деятельность на Северном Кавказе, оказывает материальную помощь и 
способствует  социально-экономическому  восстановлению  региона.  По  их  мнению,  проблемы  беженцев  можно  решить 
тремя  путями:  добровольная  репатриация  (при  наличии  безопасных  условий),  интеграция  в  странах,  предоставивших 
убежище,  или  переселения  в  третьи  страны.  В  связи  с  этим  представители  УВКБ  ООН  собираются  предоставить 
комментарии к новому российскому закону о беженцах, который сейчас готовит Федеральная миграционная служба, чтобы 
он в большей степени соответствовал международным нормам.

- Уровень нетерпимости и ксенофобии продолжает повышаться в России, - выразил свою озабоченность Деннис 
Блейр. - Он только усиливается за счет популизма в политике и СМИ. Зачастую общественность начинает рассматривать 
терроризм, проблемы безопасности, временного убежища и миграции как оттенки одного цвета, - сказал он.

Начальник отдела Управления по вопросам гражданства Федеральной миграционной службы Владимир Ручейков 
напомнил, что Россия только в 1992 году присоединилась к Конвенции ООН 1951 года о статусе беженцев. И тогда был 
принят закон о предоставлении убежища, а в 1993 году - первая редакция закона о беженцах. 

- Это было время, когда произошел распад СССР и возникла масса межнациональных конфликтов, - говорит он. - 
С  1993  по  1997  год  в  Россию  ежегодно  приезжали  десятки  и  даже  сотни  переселенцев,  в  том  числе  и  беженцы,  и 
вынужденные переселенцы.
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Новая редакция федерального закона о беженцах была принята в 1997 году. Она и действует до сих пор, хотя все 
понимают,  что  она  устарела.  Согласно  этому  закону  Россия  предоставляет  убежище  иностранным  гражданам в  виде 
собственно политического убежища, получение статуса беженца или временного убежища. Но иностранные граждане редко 
обращаются за получением политического убежища, чаще ходатайствуют о получении статуса беженца (граждане бывших 
союзных республик,- Ред.). Правда, по словам Владимира Ручейкова, эта процедура очень трудоемкая и может занимать от 
нескольких дней до 6 месяцев. 

Ежегодно с ходатайством о получении статуса беженца обращается в среднем около 2000 иностранных граждан 
из 25-30 стран. Для такой большой страны, как Россия, это очень мало. Для сравнения Германия, Великобритания ежегодно 
получает от 60 до 100 тысяч обращений. Российские беженцы - чаще всего это граждане Афганистана и Узбекистана.

Как рассказал Ручейков, с 1997 по апрель 2006 года в миграционную службу с ходатайством обратились 23 тысячи 
811 человек, 8639 из них получили статус беженца.

Несмотря на то что российское законодательство имеет определенные пробелы и недоработки, оно одно из самых 
либеральных.

-  В  России  иностранному  гражданину  гораздо  проще  найти  работу,  легализоваться  и  даже,  получив  статус 
беженца, через год получить и российское гражданство, - рассказывает Владимир Ручейков. -  А новые ужесточения, за 
которые  любят  критиковать,  -  лишь  необходимость  приведения  российского  законодательства  в  соответствии  с 
общепринятыми  нормами.  Получить  вид  на  жительство  в  западном  государстве,  не  говоря  уже  о  гражданстве,  очень 
сложно.

По словам Владимира Ручейкова, существует еще одна проблема. Часто люди предпочитают не обращаться за 
получением официального статуса беженца, а предпочитают пользоваться другими, менее законными способами. Отчасти 
поэтому больше всего приезжих в крупных городах: там проще найти работу и жилье, но одновременно легче затеряться 
среди людей и вести нелегальное существование.

Владимир Ручейков также подчеркнул, что нельзя путать проблемы беженцев и наших соотечественников.
-  Институт  беженцев касается только иностранных граждан,  а отношения с соотечественниками регулируются 

совсем другими законами, - пояснил он.
Сейчас Федеральная миграционная служба разрабатывает новую редакцию закона о беженцах, которая должна 

устранить имеющиеся пробелы и выполнить все взятые на себя международные обязательства.
- Данное законодательство не соответствует современной миграционной ситуации, - говорит Владимир Ручейков. - 

В западных странах законы о беженцах и мигрантах постоянно меняются и обновляются.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13 апреля. Мэр Москвы Юрий Лужков заявил о том, что Белоруссия - самая дружественная для России страна, а 

белорусы являются самым близким и братским народом. К тому же именно Белоруссия, по словам Лужкова, остается одним 
из главных экономических партнеров для российской столицы, с которым правительство Москвы и в дальнейшем будет 
развивать сотрудничество.

13 апреля. Докладчик ПАСЕ по Белоруссии Андрес Херкель выступил с предложением провести перевыборы 
президента РБ. Ограниченность прав наблюдателей в ходе предвыборной и выборной кампаний Белоруссии, отсутствие 
равных возможностей  для оппозиции и  управляющей партии,  по  мнению Херкеля,  говорят  о  том,  что  нужно  провести 
перевыборы в Белоруссии «с учетом существующих норм и правил».

14  апреля. В  Минске  прошли  заседания  Интеграционного  комитета  ЕврАзЭС  и  Группы  высокого  уровня  по 
формированию ЕЭП.

14 апреля. Председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович на встрече с депутатами 
Палаты представителей НС заявил, что введение российского рубля на территории Белоруссии ранее 1 января 2008 года 
невозможно.  Прокопович  также  подчеркнул,  что  введение  российского  рубля  на  территории  Белоруссии  должно  быть 
заключительным этапом интеграции двух стран, после создания единого таможенного пространство, равных условий для 
субъектов хозяйствования Белоруссии и России.

18 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко подписал указ, согласно которому строительство и ввод в 
эксплуатацию газопровода Жабинка-Знаменка-Томашевка и газораспределительной станции должны быть осуществлены 
до 1 декабря 2007 года.

19  апреля. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  провел  совещание  по  рассмотрению  структуры 
республиканских органов государственного управления.  Президент заверил участников, что большинство чиновников из 
состава  кабинета  министров  республики  останутся  на  старых  должностях,  сохранят  свои  кресла  и   председатели 
государственных комитетов.

19  апреля. В  Минске  открылась  международная  специализированная  выставка-ярмарка  по  оптовой  продаже 
товаров и оборудования легкой и текстильной промышленности. Участие в ней приняли 150 предприятий из Италии, Литвы, 
России, Польши, Украины, Эстонии, Южной Кореи, Белоруссии.

19  апреля. Сотрудничество  с  государствами  СНГ  всегда  было  и  останется  одним  из  приоритетов  внешней 
политики Беларуси. Об этом заявил 19 апреля Президент Беларуси Александр Лукашенко на встрече с руководителями 
делегаций пограничных ведомств государств-участников Содружества Независимых Государств. 

20 апреля. Всемирный банк объявил о том, что выделит Белоруссии 15 миллионов долларов США на ликвидацию 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС. 

20  апреля. Седьмое  заседание  смешанной  белорусско-иранской  комиссии  по  вопросам  экономического 
сотрудничества  прошло  в  Минске.  На  нем  был  обсужден  комплекс  вопросов  двусторонних  торгово-экономических  и 
инвестиционных  связей,  развития  сотрудничества  в  сфере  культуры,  науки,  образования  и  здравоохранения.  Особое 
внимание стороны уделили проблеме иранских инвестиций в экономику РБ и партнерству в нефтехимической сфере.

20 апреля. В Москве состоялась встреча министра иностранных дел России Сергея Лаврова с руководителем 
внешнеполитического ведомства Белоруссии Сергеем Мартыновым. Во время переговоров был рассмотрен широкий круг 
вопросов  российско-белорусского  сотрудничества.  Министры  обменялись  мнениями  о  ходе  выполнения  Программы 
согласованных  действий  в  области  внешней  политики,  дальнейшем  углублении  взаимодействия  двух  стран  на 
международной арене.

21 апреля. Заместитель председателя комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной 
Думы  ФС  России  Сергей  Антуфьев  представил  на  пленарном  заседании  Госдумы  проект  Постановления  «О 
недопустимости вмешательства во внутренние дела Белоруссии». Палата одобрила проект постановления без обсуждения 
(416  депутатов  -  за,  4  –  против).  В  тексте  заявления  говорится,  что  Государственная  Дума  выражает  серьезную 
озабоченность в связи с непрекращающимися попытками вмешательства во внутренние дела суверенного государства — 
Белоруссии.  Отмечено,  что  неуважение  к  Белоруссии  проявляется  не  только  в  принятии  резолюций  антибелорусской 
направленности,  но  и во введении санкций в  отношении руководителей государства.  Депутаты Государственной Думы 
считают, что сторонники конфронтации и международной изоляции Белоруссии в европейских государствах прибегают к 
двойным  стандартам  при  оценке  политических  процессов  в  Белоруссии,  предвзято  комментируют  ход  и  итоги 
демократических конституционных процедур, предусмотренных белорусским законодательством. 

22 апреля. Вместо  президента  Белоруссии  на  Кубу  вылетел премьер-министр  РБ Сергей  Сидорский.  В  ходе 
официального визита на Кубу он пообещал оказать помощь кубинской экономике. Сидорский также поблагодарил кубинскую 
сторону за поддержку Белоруссии по различным вопросам в международных отношениях. 

23 апреля. В  день Пасхи президент  Белоруссии по традиции принял участие  в  праздничном богослужении в 
Свято–Духовом кафедральном соборе.  Александр Лукашенко при этом заявил: «мы можем с уверенностью смотреть в 
будущее, понимая, что когда мы единый народ, когда нас не оставляет вера, то все в наших руках».

24 апреля. Белоруссии и России следует взвешенно, с учетом экономических особенностей двух стран решать 
вопросы ценообразования на газ.  Такое мнение высказал посол России в Минске Александр Суриков в ходе встречи с 
председателем  Палаты  представителей  Национального  собрания  Владимиром  Коноплевым.  Сторонам,  по  мнению 
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Сурикова,  необходимо  искать  разумные  пути  выхода  из  сложившейся  ситуации,  разумные  подходы  с  консолидацией 
взаимодействия в газотранспортной сфере,  наращивать сотрудничество российского «Газпрома» с «Белтрансгазом».  С 
окончанием строительства первой очереди Северо-европейского газопровода, которая позволит транспортировать газ в 
Европу в объеме 33 млрд. куб. метров, у «Белтрансгаза» могут появиться значительные проблемы, - подчеркнул глава 
миссии. Александр Суриков также выразил убеждение в том, что газовая проблематика не является главной в отношениях 
между Россией и Белоруссией. 

24  апреля. Первый  заместитель  премьер-министра  Белоруссии  Владимир  Семашко  заявил,  что  республика 
заинтересована в участии России в реализации ряда крупных инвестиционных проектов в сфере энергетики и нефтехимии. 
Одним из этих проектов, по словам Семашко, может быть участие «Газпрома» в расширении мощностей по производству 
азотных удобрений на предприятии «Гродно Азот».

24  апреля. Около  700  студентов  и  преподавателей  Белорусского  государственного  университета  пришлось 
эвакуировать из главного корпуса БГУ из-за ложного сообщения о минировании этого здания.

24  апреля.  Посол  председательствующей  в  Евросоюзе  Австрии  в  России  и  Белоруссии  Мартин  Вукович  в 
интервью  газете  «Время   новостей»  заявил,  что  рассчитывает  на  сближение  подходов  ЕС и  России  к  официальным 
белорусским властям. Расхождения между ЕС и Россией лишь в том, как наиболее целесообразно обращаться с режимом 
Лукашенко, подчеркнул Вукович. 

25  апреля. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  совершил  рабочую  поездку  в  Гомельскую  область, 
посетив районы, пострадавшие в результате чернобыльской катастрофы.

25 апреля. Около тридцати боевых самолетов и вертолетов России и Белоруссии приняли участие в тренировке 
Объединенной системы ПВО СНГ. К КШУ были привлечены все силы и средства противовоздушной обороны Белоруссии, 
находящиеся  на  боевом  дежурстве.  В  ходе  тренировки  российские  самолеты  осуществляли  посадку  на  белорусских 
аэродромах Барановичи и Россь, а белорусские самолеты Су-24 и Су-27 совершили перелет на российские аэродромы 
Сиверское и Ладейное Поле.

26 апреля. Белорусская оппозиция провела акцию «Чернобыльский шлях-2006», приуроченную к 20-й годовщине 
аварии на ЧАЭС. В шествии по улицам Минска приняли участие около 5 тысяч человек.

27 апреля. В Минске правоохранительными органами были задержаны экс-кандидат в президенты РБ Александр 
Милинкевич, председатель ПКБ Сергей Калякин и лидер Партии труда Александр Бухвостов. Днем ранее был задержан 
другой оппозиционер – председатель партии БНФ Винцук Вячерка.

27 апреля. Правительство Белоруссии утвердило бюджет прожиточного минимума. В ценах марта 2006 года в 
расчете на один месяц в среднем на душу населения он составил 162 тысячи 500 белорусских рублей.

27 апреля. «ЛУКОЙЛ» и «Нафтан» создали совместное предприятие по производству присадок для моторных 
масел. Учредительные документы СП подписали в Новополоцке генеральный директор ОАО «Нафтан» Вячеслав Якушев и 
генеральный директор ООО «ЛЛК-Интернэшнл» Максим Дондэ.

27  апреля. Начался  визит  делегации  Национального  собрания  Белоруссии  в  Санкт-Петербург.  Депутаты  НС 
приняли участие в международном парламентском форуме и в праздновании 100-летия Государственной Думы России. 

1 мая. С этой даты в Белоруссии повышаются трудовые пенсии в среднем на 7%.

Белорусская оппозиция: поиск новой стратегии
Владислав Лосев, Александр Фадеев

На заседании т.н. политического собрания демократических сил Белоруссии 24 апреля в Минске была утверждена 
стратегия  действий  оппозиции  на  ближайшие  полтора  года  и  объявлено  о  развертывании  движения  "За  свабоду". 
Руководитель  партии  БНФ   Винцук  Вячорка  считает,  что  основной  целью  оппозиции  является  борьба  за  проведение 
свободных и справедливых выборов главы государства. Кроме того, по прогнозам оппозиционных функционеров, в начале 
следующего года в республике начнется экономический кризис в связи с повышением цен на импортируемый российский 
газ. А это даст оппозиции шанс не только выступить со своей антикризисной программой, но и инициировать «массовые 
уличные акции, забастовки, и другие формы мирного протеста».

Все  это  лишний  раз  свидетельствует  о  том,  что  после  поражения  на  президентских  выборах  белорусская 
оппозиция лихорадочно начала искать пути сохранения своих партийных структур. При этом старый подход, выражавшийся 
в надежде быстро опротестовать итоги выборов президента республики, добиться с помощью западного сообщества и 
манифестаций сторонников оппозиции признания нелегитимным статуса Александра Лукашенко и назначения перевыборов 
главы государства к лету текущего года, перестает рассматриваться как приоритетный и реально осуществимый. Теперь 
лидеры оппозиции заявляют о том, что будут добиваться отстранения от власти президента Лукашенко через два года или, 
если позволят обстоятельства, то и быстрее. 

В этом контексте главной задачей для оппозиции, как представляется, является стремление убедить руководство 
Евросоюза,  другие  евроинституты,  а  также  Вашингтон  в  том,  что  оппозиционные  группы  сохранили  свой  протестный 
потенциал и продолжат решительно бороться с администрацией Александра Лукашенко. Следует убедить Запад в том, что 
ядром сопротивления  в  Белоруссии  могут  выступать  исключительно  оппозиционные  партии,  участвовавшие  в  проекте 
«Милинкевич».  Остальные  оппозиционные  группы  должны  с  помощью  Запада  признать  ведущую  роль  этой  ядерной 
организации и следовать в ее фарватере.

С другой  стороны оппозиционеры делают  все,  чтобы показать неумолимое падение в  белорусском обществе 
авторитета  и  влияния  президента  Лукашенко.  В  противном  случае  Западный  альянс,  убедившись  в  слабости  и 
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недееспособности  оппозиционных  партий,  отсутствии  их  влияния  на  массы,  может  сократить  или  вовсе  прекратить  их 
финансовую  поддержку.  А  это  неизбежно  приведет  к  исчезновению  организованной  оппозиции,  претендующей  на 
монопольную роль по продвижению западной демократии в Белоруссии. 

По  убеждению  Александра  Милинкевича,  власть  боится  только  улицы,  в  силу  этого  цель  оппозиции  - 
предпринимать  максимум  усилий  с  тем,  чтобы  на  улицу  выходило  все  больше  людей.  Однако  часть  влиятельных 
функционеров оппозиции склоняется сегодня к идее планомерной «осады режима»,  которая должна временно сменить 
тактику концентрированных протестных акций на улицах столицы и других белорусских городов.

Идеологи оппозиции в настоящее время стремятся найти новые  формы участия в «оппозиционном политическом 
процессе», в том числе и в виде «пассивной поддержки» со стороны широких слоев белорусского общества.  С целью 
вовлечения  в  прозападную  оппозиционную  деятельность  протестных  масс  населения,  не  отождествляющих  себя   с 
нынешней  оппозицией,  начало  организовываться  так  называемое  Движение  белорусской  солидарности  «Разам» 
(«Вместе»), которое является калькой с печально известных сербского «Отпора», грузинской «Кмары». Данное нелегальное 
объединение было создано 31 марта текущего года на закрытой встрече в одном из ночных клубов Минска. Руководителем 
оперативного штаба стал один из лидеров партии БНФ Вячеслав Сивчик. 

Именно за счет формирования   широкого слоя антипрезидентски настроенного «пассива»  оппозиция намерена 
расширять ряды своих активных сторонников. Но для того, чтобы оппозиционный «пассив» стал «активом»  необходимо не 
только  сохранение,  но  и  нарастание  протестных настроений  в  обществе.  А это  возможно только  в  случае  ухудшения 
социально-экономического положения  в республике.

По этой причине оппозиционные лидеры выступают за полномасштабные санкции со стороны ЕС и со скрытым 
злорадством  встретили перспективу повышения цен на импортируемый в РБ газ со стороны «Газпрома». Как заметил один 
из ведущих оппозиционных аналитиков Александр Класковский, прессинг «Газпрома» становится элементом давления на 
власть, слабость которой особенно очевидна, поскольку рост цен на газ неминуемо вызовет снижение  благосостояния 
народа, что может вызвать социальный взрыв.

Критическим  выглядит  факт  отсутствия  у  оппозиции  опоры  в  широких  кругах  белорусского  общества.  Это 
прекрасно  понимают  лидеры оппозиционных  партий,  которые  предложили  новую тактику  поведения  своих  активистов, 
состоящую в переходе к рутинной работе по постоянному просвещению белорусского населения. Черты этой новой тактики 
озвучил Александр Милинкевич,  который заявил о том,  что «десятки тысяч волонтеров свободы» устремятся в народ, 
каждый день неся белорусам слово правды о демократии и правах человека. Такое направление деятельности получило 
условное наименование «свободное слово». 

В рамках программы «свободное слово» планируется развернуть за пределами белорусской территории теле- и 
радиостанции с персоналом из белорусских оппозиционеров, которые будут в постоянном режиме осуществлять вещание 
на население республики. Большое значение придается расширению интернет-ресурсов белорусской оппозиции, а также 
изданию  и  распространению  в  Белоруссии  региональных,  локальных  газет,  информационных  бюллетеней,  данных 
«независимых» социологических опросов и пропагандистских листовок.

Другая программа оппозиции – «свободное образование» предполагает создание сети народных университетов 
свободы  непосредственно  на  территории  Белоруссии  и  организацию  параллельного  обучения  и  стажировки  групп 
белорусской  молодежи в  университетских центрах  Западной  Европы,  прежде всего  Польши,  и  других  организациях  за 
границей.

Одним из перспективных, с точки зрения лидеров оппозиции, направлений ее деятельности является работа с 
«независимо мыслящим» сетевым сообществом. Одной из форм антипрезидентского протеста новой «сетевой оппозиции» 
являются кратковременные публичные действия, когда группа людей (как правило, молодежи) в заранее определенном 
месте проводит скоротечную протестную акцию и быстро расходится. При этом переговоры о месте и времени проведения 
мероприятия ведутся посредством Интернета.  В Минске прошло несколько таких «молниеносных» акций. Большинство 
участников были студентами и ранее в оппозиционных акциях не принимали участия.

С принятием известно антибелорусской резолюции Европарламентом лидеры оппозиции  связывают дальнейшее 
расширение поддержки своей деятельности со стороны Евросоюза. Поддержка будет осуществляться в двух вариантах – 
краткосрочном и долгосрочном.

Краткосрочный  включает   в  себя  «поддержку  репрессированных  по  политическим  мотивам»:  предоставление 
студентам возможности получения образования в вузах стран ЕС, преимущественно, Польши и Чехии. С этой целью в 
Польше,  правительством  этой   страны  совместно  с  Варшавским,  Краковским,  Познаньским  и  некоторыми  другими 
университетами  создан  специальный  Фонд  им  К.  Калиновского,  который  будет  оплачивать  обучение  и  проживание  в 
польских вузах молодых противников Лукашенко с последующей помощью в трудоустройстве. Всего польские университеты 
на  таких  условиях  готовы  принять  порядка  трехсот  студентов  из  Белоруссии.  Помимо  этого  польское  правительство 
намерено разработать программу стажировок в Польше «молодых белорусских интеллектуалов». 

Польша  вообще  отличается  особой  активностью  в  поддержке  оппозиции  и,  в  целом,  антироссийских  сил  в 
Белоруссии.  Президент  Польши  Лех  Качинский  заявил,  что  Варшава  оценивает  президентские  выборы  в  Белоруссии 
чрезвычайно  отрицательно  и  будет  поддерживать  демократию  в  этой  республике  «насколько  сможет».  Польское 
руководство,  по словам Качинского,  остается одним из  самых заинтересованных в  мире по белорусскому вопросу.  РП 
придерживается наиболее жесткой линии в плане применения санкций Евросоюза к белорусским властям. Так, польский 
премьер-министр  К. Мартинкевич настаивает на том, чтобы «сотням, а может и тысячам белорусских ответственных лиц 
должен быть запрещен въезд в ЕС».

Чехия в  настоящий момент  пытается  стать  главным актором содействия евроинтеграции и  еврососедства  на 
восточном  направлении  для  тех  стран  и  политических  структур,  которые  продемонстрировали  свою  ориентацию  на 
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структуры  ЕС  и  Североатлантический  альянс.  Именно  Град  первым  предложил  конкретную  программу  по  оказанию 
практической  помощи  в  контексте  реализации  плана  действий  «Украина  –  Евросоюз».  Чехия  первой  пошла  на 
либерализацию визового режима с Украиной. Чехия является единственной страной Евросоюза, в которой политический 
переворот на Украине обозначается буквально так - «Оранжевая Революция». 

Чехия учитывает,  что в 2007 году после вступления в Евросоюз Румынии Молдова станет непосредственным 
соседом ЕС. Прага после недружественных и оскорбительных демаршей Кишинева в адрес Москвы не только подняла 
статус дипломатических отношений с Молдовой, увеличив при этом ввоз товаров в эту самую бедную страну Европы в 2004 
– 2005 гг. на 1000% (!), но и предложила ЕС свои услуги в решении проблемы «Приднестровской области». 

Поэтому  неудивительно,  что  правительство  Чехии  приняло  решение  о  финансовой  поддержке  белорусской 
оппозиции, выделив на эти цели из государственного бюджета 815 тысяч долларов США. Указанные средства планируется 
направить на предоставление стипендий участвовавшим в акциях протеста белорусским студентам,  распространение  на 
территории  Белоруссии  информационных  материалов,  направленных  на  пропаганду  вступления  РБ  в  ЕС,  поддержку 
белорусских оппозиционных и чешских неправительственных организаций,  работающих  на белорусском направлении и 
«оздоровительные» поездки белорусских оппозиционеров, «пострадавших» во время антипрезидентских демонстраций.

В частности,  чешское правительство планирует  финансировать   ряд проектов чешских неправительственных 
организаций  (НПО),  которые  направлены  на  поддержку  белорусской  оппозиции.  Среди  них  программы  «Европейская 
альтернатива для Республики Беларусь» (НПО «Ассоциация по международным вопросам»), «Развитие демократического 
самоуправления  в  Республике  Беларусь»  (НПО  «Союз  городов  и  деревень  Чехии»),  «Обучение  студентов  из  Ирака, 
Республики Беларусь и Украины» (университет г. Градец-Кралове), программа «Дороги к народному возрождению» (Карлов 
университет), а также проект «Помощь политически преследуемым и дискуссия о чешском влиянии па преобразования 
в Республике Беларусь» (НПО «Человек в нужде»).

Сенатом Чехии  по инициативе его председателя г-на Соботки (который очевидно мечтает присутствовать на 
инаугурации Милинкевича в Минске, подобной церемонии вступления в должность украинского президента Ющенко, на 
которой Соботка представлял Чехию) была создана специальная парламентская комиссия по поддержке оппозиционных 
политиков в Белоруссии.  Основными задачами данной комиссии являются слежение за развитием внутриполитической 
обстановки в республике и поддержка оппозиционных политиков через чешские неправительственные организации.

Долгосрочная поддержка со стороны ЕС предполагает  выделение средств на общественную и политическую 
деятельность «объединенной оппозиции» и развитие оппозиционных СМИ. При этом особое внимание будет уделяться 
развитию Интернет-ресурсов вследствие быстрого развития в Белоруссии «сетевого пространства» и высоких темпов роста 
количества сетевых пользователей. 

Помимо традиционных способов поддержки оппозиции, появился еще один канал лоббирования ее интересов в 
Европейском союзе.  В начале  апреля Объединенная гражданская партия и партия Белорусский народный фронт  (обе 
входят  в  «объединенную  оппозицию»)  получили  статус  наблюдателей  в  Европейской  народной  партии,  крупнейшей  в 
Европарламенте.  По  словам одного  из  ведущих идеологов  оппозиции Ярослава  Романчука,  «членство  в  ЕНП создает 
дополнительные возможности привлечения внимания к Белоруссии». По его мнению, возможности продвижения интересов 
оппозиции  в  ЕС значительно  возрастут.  Открывающийся  канал  влияния  оппозиция  намерена  использовать  для  более 
активного продвижения программ, направленных на отстранения от власти президента Александра Лукашенко, вступление 
Белоруссии в Евросоюз. Фактически став ассоциированными членами Европейской народной партии БНФ и ОГП, по сути, 
стали легальной «пятой колонной» ЕС в Белоруссии.

Получив поддержку со стороны США (по словам зам. госсекретаря США по делам Европы и Евразии  Дэниэла 
Фрида в  текущем году на «демократизацию» РБ администрация США выделяет 12 млн. долларов) и Евросоюза оппозиция 
намерена сосредоточить основные усилия на работе с населением, делая ставку на расширение стихийных протестных 
настроений с переводом последних в массовые уличные выступления весной 2007 года. 

В отличие от президентских выборов 2001 года результаты прошедших президентских выборов не произвели на 
оппозицию того деморализующего эффекта, на который, по всей видимости, рассчитывала нынешняя белорусская власть. 
Это обусловлено, очевидно, не только постоянно действующей политической и финансовой поддержкой со стороны США и 
Евросоюза, но и тем, что оппозиции известна, возросшая в последнее время степень поддержки со стороны населения, в 
первую очередь, со стороны студенческой и другой учащейся молодежи. 

Постоянная и целенаправленная поддержка Запада привела к возникновению на базе оппозиционных организаций 
различного толка  значительного количества (от нескольких сот до нескольких тысяч) профессиональных функционеров 
оппозиции,   которые  действуют   практически  во  всех  регионах  республики.  Фактически  можно  говорить  о  создании  в 
республике  формально многоликой, но достаточно сплоченной прозападной оппозиционной организации, лидером которой 
считается Александр Милинкевич.

Большую организующую роль в этой структуре играет руководитель штаба Милинкевича, 1-й секретарь Партии 
коммунистов Белорусской  (ПКБ), опытный аппаратный работник (ранее он был председателем одного из райисполкомов 
Минска)  Сергей  Калякин.  Следует  специально  подчеркнуть  в  этой  связи,  что  после  завершения  президентской 
избирательной кампании предвыборные штабы Милинкевича и Козулина не прекратили свою деятельность и превратились 
в постоянно действующие руководящие органы оппозиции, как в Минске, так и в регионах Белоруссии.

В настоящее время  идеологи и лидеры оппозиции стараются маскировать свою антироссийскую направленность, 
используют  существующую  в  некоторых  слоях  белорусского  общества  психологическую  усталость  от  длительного 
нахождения  Александра  Лукашенко  на  посту  главы государства  (12  лет!).  Поэтому  выдвигаются  в  качестве  основных 
лозунги «Надоел!», «Он должен уйти!» и им подобные.
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В  Белоруссии  отсутствуют  какие-либо  признаки  неустойчивости  власти.  Электоральная  база  оппозиции  по 
сравнению  с  предыдущими  президентскими  выборами-2001  действительно  расширилась,  но  не  настолько,  чтобы 
спровоцировать  возникновение  революционной  ситуации.  Оппозиционные партии  и  группы вынуждены существовать  и 
действовать  вне  институциональной  структуры  власти,  являясь  внесистемными,  внепарламентскими  периферийными 
политическими  образованиями.  Оппозиционные  функционеры,  помимо  прочего,  лишены  возможности  включиться  в 
сложившуюся в Белоруссии селективную схему делегирования или рекрутирования во власть. 

В  то  же  время  маргинальная,  по  сути,  оппозиция  заметно  усилила  мобилизационные  возможности  своих 
сторонников  и  смогла  возродить  проведение  массовых  уличных  манифестаций,  хотя  и  явно  недостаточных  для 
осуществления «цветного» переворота. Поэтому, надо полагать, что главной заботой оппозиционных лидеров в ближайшее 
время будет стремление придания подлинной массовости антипрезидентскому движению.

Белорусская оппозиция научилась использовать промахи и ошибки правящего класса республики, число которых 
множится в  силу  слабой  профессиональной  компетенции правительственных чиновников  и крайне  низкого  экспертного 
обеспечения  государственных  решений.  Кроме  того,  выявились  и  слабые  стороны  идейных  концепций  и  практики 
белорусской «горки»:  излишняя и нарочитая идеализация политики президента Лукашенко, ведущая к культу личности, 
ожесточенная нетерпимость ко всему, что противоречит государственной иерархии и курсу правительствующего лагеря, 
борьба  с  любыми  видами  общественного  контроля  за  деятельностью  госаппарата,  ограничение  привилегий  кругом 
статусных  чиновников  и  т.п.  Особо  выделим  здесь  сосредоточение  собственности  и  ресурсов  республики  в  руках 
президентской администрации, что можно классифицировать как определенную форму латентной приватизации.

Отдельные  белорусские  эксперты  считают,  что  социальная  база  для  перемен  в  Белоруссии  уже  сложилась, 
однако  готовность  белорусского  общества  к  переменам  не  следует  ни  недооценивать  (что  делает  власть),  ни 
переоценивать  (что  делает  оппозиция).  Очевидно  то,  что  официальные  результаты  социально-экономического  роста, 
включая  повышение  материального  уровня,  благосостояния  населения,  изрядно  завышены.  Существенного  улучшения 
своей  жизни  большие слои  белорусского  общества  не  ощущают,  а  отсюда и  тяга  к  потенциальным  трансформациям, 
реформам,  надежда  на  Запад.  Это  состояние  определенных  социальных  групп  эффективно  используют  внешние 
манипуляторы в целях разрушения легитимного порядка в Белоруссии.

Пресловутая инертность, пассивность белорусского общества, искусственное во многом исключение значительных 
слоев граждан из политических, социальных и экономических процессов пока были на руку президентской администрации. 
Однако  это  специфическое  состояние  белорусского  социума  может  с  успехом использовать  и  оппозиция,  а  поскольку 
твердых  государственных  убеждений,  мышления  и  принципов  у  общества  республики  просто  нет,  то  белорусское 
население легко может стать объектом политических спекуляций,  если они основаны на лозунгах быстрого улучшения 
жизни. Ведь лояльное отношение большинства белорусов к режиму президента Лукашенко связано было исключительно с 
уровнем относительного социального преуспевания, стабильности и гарантиями защиты личности со стороны государства. 
Но  оппозиция  это  прекрасно  понимает  и  с  помощью  мощной  информационной  машины  «коллективного  Запада» 
постарается показать (а это не сложно), что эти социальные параметры резко отстали от соседей Белоруссии, выбравших 
другие (западные) ориентиры развития.

Заманчивые картины повышения личного благосостояния, создания условий для социальной самореализации в 
случае  прихода  оппозиции  к  власти  уже  присутствовали  в  предвыборных  программах  и  выступлениях  кандидатов  от 
оппозиции. Сейчас упор делается и на аргументы в пользу того, что  на территории республики парадигмы развития нет, а 
присутствует  комплекс  кризисных  явлений.  Режим  Александра  Лукашенко  смог  только  построить  неполноценное 
диктаторское государство с отсталой экономикой и господством чиновников. Естественно,  что белорусам,  привыкшим к 
одномерному  восприятию  действительности,  попытаются  навязать  вывод  об  аномальности  и  ущербности  такого 
государства, требующего демонтажа.

Независимые социологические исследования проф. О. Манаева показывают, что на вопрос «Если бы пришлось 
выбирать  между  объединением  с  Россией  и  вступлением  в  ЕС»  56,1%  выбрали  бы  единство  с  Россией,  а  31,9%  – 
вступление в ЕС. Число последних, скорее всего, будет неуклонно расти, ведь в Белоруссии «проевропейской» пропагандой 
занимаются  не  столько  оппозиционные,  сколько  ведущие  государственные  СМИ.  В  первую  очередь,  это  белорусские 
телеканалы и «главная газета страны», орган администрации президента РБ «Беларусь сегодня».  Официозные средства 
массовой информации бесконечно твердят о  «Беларуси как центре Европы», «об исконной европейскости белорусов» и 
т.д.  У  значительной  части  белорусских  граждан  в  сознании  уже  прочно  укоренился  идеологический  штамп  о  своей 
принадлежности к центрально-европейской цивилизации, и поэтому вполне объяснимым может оказаться их последующее 
желание увидеть Белоруссию в составе Евросоюза.

ЕС не успокоится, пока в Белоруссии не произойдут перемены
24.04.2006. Время новостей

Ольга Томашевская
Минск делает ставку на развитие сотрудничества со странами Латинской Америки, Азии и Ближнего Востока в 

связи с непризнанием Западом итогов президентских выборов в Белоруссии 19 марта. В пятницу Александр Лукашенко 
встретился с министром торговли Ирана, а премьер Сергей Сидорский провел переговоры в Гаване, куда сам Лукашенко 
отправится осенью. Начало визита белорусской делегации на Кубу омрачил отказ Канады в дозаправке самолета. Вчера в 
дозаправке возвращающейся домой делегации отказали уже США. Еще двум чиновникам, на которых распространяются 
визовые ограничения западных стран,  пришлось остаться в  Минске.  О перспективах  отношений  между Белоруссией  и 
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Евросоюзом (10 апреля он ввел визовые ограничения в  отношении белорусских госчиновников)  в  интервью «Времени 
новостей» рассказал посол Австрии в России и Белоруссии Мартин ВУКОВИЧ.

—  Президентские  выборы,  прошедшие  в  Белоруссии  19  марта,  не  были  демократичными,  свободными  и 
справедливыми. Последовавшие демонстрации протеста были насильственно разогнаны, а их многочисленные участники 
были арестованы только потому, что пользовались правами человека — правом на участие в демонстрации и правом на 
свободное  выражение  убеждений.  Этими  действиями  власти  Белоруссии  сами  себя  изолировали.  Поэтому  Евросоюз 
принял меры по отношению к тем, кто несет ответственность за это, в том числе к Александру Лукашенко. ЕС не откажется 
от требований к правительству Белоруссии об освобождении всех арестованных по политическим мотивам, в частности 
бывшего  кандидата  в  президенты  Александра  Козулина.  Напомню  также,  что  федеральный  канцлер  Австрии  и 
председатель  Европейского  Совета  ЕС  Вольфганг  Шюссель  заявил  недавно:  «Милинкевич  (лидер  белорусской 
объединенной  оппозиции.  — Ред.)  заслуживает любую возможную политическую,  экономическую,  а  также  финансовую 
поддержку, где только это будет необходимо». ЕС не успокоится, пока в Белоруссии не произойдут перемены.

— После выборов ЕС ввел визовые ограничения для белорусских чиновников. Возможно ли расширение санкций?
—  Совет  ЕС  рассматривает  возможность  принятия  дополнительных  мер  против  правительства,  которые, 

разумеется,  не  должны  коснуться  простых  граждан.  Одновременно  разрабатываются  меры  по  поддержке  населения 
Белоруссии. Ряд стран ЕС предоставят белорусским студентам, исключенным из вузов за участие в демонстрациях, места в 
своих университетах и стипендии.  Именно молодые люди должны получить возможность ездить на Запад и вернуться 
домой с опытом жизни в демократических странах. Это еще один способ укрепления гражданского общества.

— Представители Минска ранее говорили об ответных мерах, например об ограничении транзита товаров и  
энергоресурсов в Западную Европу через территорию Белоруссии. Насколько болезненными для ЕС могут оказаться  
такие меры?

— Нельзя переоценивать значение транзита через территорию Белоруссии. Я убежден, что «Газпром» обеспечит 
беспрепятственный  транзит  природного  газа.  А  транспортировка  остальных  товаров  не  ограничена  определенными 
маршрутами.  Белорусская блокада коснулась бы в  основном транзита между Россией и ЕС.  Напомню,  что около 60% 
российского экспорта приходится на ЕС, оттуда поступает примерно 50% российского импорта. Однако поставки в Россию 
составляют 8% всего экспорта Евросоюза, а доля импорта из России — это лишь 5% от общего объема. Так что подобные 
меры со стороны Белоруссии могли бы затронуть в основном российскую экономику. Вряд ли Москва допустит это.

— Могут ли ЕС и Россия выработать общую позицию по белорусскому вопросу?
— В Европе есть консенсус в вопросе действий против режима Лукашенко. Европейскую политику в отношении 

Белоруссии поддерживают не только 25 стран—членов ЕС, но и будущие страны—члены Евросоюза Румыния и Болгария, а 
также страны—кандидаты на вступление Турция, Хорватия и Македония, возможные страны-кандидаты Албания, Босния и 
Герцеговина, Сербия и Черногория. Сюда можно добавить страны Европейского экономического пространства Исландию, 
Лихтенштейн и Норвегию, а также Украину и Молдову.

Я считаю, что у России большие симпатии не к режиму Лукашенко, а к белорусскому народу. Часть российских 
СМИ, в том числе гостелеканалы, критически сообщали о насильственных действиях белорусской милиции в отношении 
мирных демонстрантов. Расхождения между ЕС и Россией лишь в том, как наиболее целесообразно обращаться с режимом 
Лукашенко. Надеюсь, что как стратегические партнеры ЕС и Россия и в этом отношении приблизятся друг к другу.

52% белорусов считают себя советскими людьми
24.04.2006. Белорусские Новости

Андрей Лобанов
Большинство белорусов в третий раз подряд выбрали Александра Лукашенко президентом главным образом не 

потому,  что  от  добра  добра  не  ищут,  а  потому,  что  считают  его  идеалом  политика.  Таковы  результаты  опроса 
общественного мнения, обнародованные известным социологом, профессором Олегом Манаевым.

 Респондентам предлагалось ответить на вопрос, кто из современных политиков высшего ранга соответствует их 
идеалу  политика?  Александра  Лукашенко  назвали  44,7%,  Владимира  Путина  — 27,1%,  Джорджа  Буша  — 4,6%,  Жака 
Ширака — 4,4%,  Фиделя Кастро — 3,9%,  Ангелу Меркель — 3,7%,  Тони Блэра — 3,5%,  Юлию Тимошенко — 3,2%,  у 
остальных политиков — менее 3%.

Интересно,  что  Лукашенко  впервые  за  6  лет  обошел  по  этому  своеобразному  рейтингу  своего  постоянного 
конкурента Путина.  Причем обошел сразу же  почти  в  1,7  раза.  Социологи отмечают,  что "этот  скачок  прямо связан с 
избирательной кампанией. Вместе с тем можно полагать, что и после нее его преимущество не исчезнет, хотя, вероятно, 
немного уменьшится".

Те, кто избрал своим идеалом политика Лукашенко, почти все за него и проголосовали на недавних президентских 
выборах (94%). Однако и среди тех, кто предпочел Путина, больше половины (53,5%) также проголосовали за Лукашенко. 
"Вероятно, его электорат воспринимает лидеров обеих стран принадлежащими как бы к одному политическому типажу, 
который приемлем для большинства. Что касается тех, кто выбрал в качестве идеала западных лидеров, большинство из 
них  проголосовали  за  А.Милинкевича.  Большая  часть  тех,  кто  идеалом  считает  Ю.Тимошенко,  также  предпочли 
А.Милинкевича. В данном случае результат,  скорее всего, связан с тем, что оба эти политика воспринимаются частью 
электората как символ необходимых перемен в обществе", — отмечают авторы исследования.

Если был бы учрежден пост  президента Беларуси и России,  44,4% наших граждан хотело бы видеть на нем 
Лукашенко, 22% — Путина.
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Впрочем, если будет проводиться референдум о принятии Конституционного акта Союза Беларуси и России, в 
котором  поста  президента,  скорее  всего,  не  будет,  то  48,2%  на  сегодняшний  день  намерены  проголосовать  "за". 
Антисоюзные настроения достаточно сильны: 28,3% будут  голосовать "против",  а 10,4% вообще не пойдут голосовать. 
Остальные не определились.

Из тех, кто на гипотетическом референдуме поддержал бы Конституционный акт, почти 74% проголосовали за 
Лукашенко.

Если бы вам пришлось выбирать между объединением с Россией и вступлением в Европейский Союз, что бы вы 
выбрали? 56,1% опрошенных назвали объединение с Россией, 31,9% — вступление в ЕС. Западников среди белорусов, как 
видим, немало. И это притом, что никакой проевросоюзовской пропаганды у нас не ведется.

Примечательно,  что  почти  совпадают  с  эти  этими  цифрами  результаты,  полученные  при  ответах  на  вопрос 
“Считаете ли вы себя скорее современным европейским человеком или советским человеком?" Так вот европейцами себя 
считают 36% наших граждан, советскими людьми — 52%.

Здесь  можно  вспомнить,  как  в  одном  из  своих  предвыборных  кандидатских  выступлений  по  телевидению 
Александр Милинкевич сказал о действующем президенте: "Он — советский человек, а я — белорус". Впрочем, Александр 
Лукашенко  и  сам  называл  себя  советским  человеком,  коих  среди  белорусов,  оказывается,  не  просто  немало,  а 
большинство.

В интересах Союзного государства
26.04.2006. Белорусская военная газета

Александр Макаров
В  Минске  прошло  очередное  заседание  совместной  Коллегии  министерств  обороны  Республики  

Беларусь и Российской Федерации.
Один  из  основных  рассмотренных  вопросов  --  подготовка  и  проведение  в  июне  командно-штабного  учения 

Вооруженных Сил Республики Беларусь с участием соединений и частей Вооруженных сил Российской Федерации. Члены 
совместной коллегии отметили: проведение КШУ является главным мероприятием совместной подготовки органов военного 
управления,  войск  (сил)  Беларуси  и  России  в  2006  году  и  послужит  дальнейшему  совершенствованию  действующей 
системы обеспечения военной безопасности Союзного государства. 

По  словам  министра  обороны  Беларуси  генерал-полковника  Леонида  Мальцева,  особенностью  предстоящего 
учения (на которое будут привлечены силы и средства российской 20-й армии) станет присутствие на его активной фазе 24 
июня президентов шести государств – членов Организации Договора о коллективной безопасности.

Совместная  коллегия  постановила  сосредоточить  основные  усилия  органов  военного  управления  Республики 
Беларусь  и  Российской  Федерации  при  подготовке  и  проведении  КШУ  на  обучении  органов  военного  управления 
совместным действиям по вооруженной защите Союзного государства, организации подготовки районов размещения войск 
(сил),  а  также  качественной  подготовке  офицеров  руководства  и  посреднического  аппарата  к  участию  в  учении. 
Генеральным штабам вооруженных сил двух государств дано поручение продолжить при проведении КШУ исследование 
вопросов организации управления и взаимодействия в  ходе подготовки и применения региональной группировки войск 
(сил).

Участники заседания ознакомились также с результатами проделанной работы по формированию нормативной 
правовой базы для создания Единой региональной системы противовоздушной обороны Беларуси и России.

Решено  также  разработать  комплексный  план  информационного  обеспечения  военного  сотрудничества 
вооруженных сил Республики Беларусь и Российской Федерации на 2007--2010 годы и представить его на утверждение 
совместной коллегии в октябре 2006 года.

После  окончания  заседания  совместной  коллегии  главы  военных  ведомств  Беларуси  и  России  ответили  на 
вопросы журналистов. Представителей средств массовой информации интересовало, на какой стадии находится сейчас 
вопрос  создания  Единой  региональной  системы  ПВО.  «На  завершающей»,  --  подчеркнул  генерал-полковник  Леонид 
Мальцев.  Министр  обороны России  Сергей  Иванов,  в  свою очередь,  добавил,  что после подписания соответствующих 
документов авиационные средства и средства противовоздушной обороны государств, входящих в Единую региональную 
систему  ПВО,  смогут  пересекать  их  национальные  границы  по  решению  единого  командования  без  каких-либо 
дополнительных политических согласований.

Интересовал журналистов и вопрос, связанный с поставкой Беларуси российских зенитно-ракетных комплексов С-
300,  первый эшелон с которыми прибыл в Минск как  раз  в дни проведения заседания совместной коллегии и убыл в 
позиционные  районы.  «Поставка  началась,  и  в  течение  года  вопрос  будет  закрыт.  Комплексы  заступят  на  боевое 
дежурство», -- сообщил глава белорусского военного ведомства. И далее резко отреагировал на вопрос журналистов по 
поводу  слухов  о  том,  что  Беларусь  якобы  собирается  реэкспортировать  ЗРК  С-300  в  третьи  страны:  «Этот  бред  я 
комментировать не намерен. По всем документам, которые регламентируют поставку С-300 из России, Беларусь не имеет 
права куда-либо передавать их. Они предназначены для Объединенной, а в последующем и Единой системы ПВО. Мы 
занимаемся составной частью военной безопасности Союзного государства».

Комплексы  С-300  –  это  чисто  оборонительные  системы,  предназначенные  для  уничтожения  агрессора.  Их 
установка – внутреннее дело Беларуси и России, усиление нашей общей оборонительной группировки.

Что касается слухов о создании российских авиационных баз на территории Беларуси, Сергей Иванов конкретно 
заявил: «ВВС Республики Беларусь эффективно выполняют поставленные перед ними задачи». Мало того – создание таких 
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авиабаз  на  нашей  территории  даже  с  практической  точки  зрения  нецелесообразно,  ибо  время  подлета  российских 
самолетов в Беларусь невелико.

Коснулся Сергей Иванов и обсуждаемого российской Госдумой вопроса об отсрочках и сокращении срока службы 
по призыву до 12 месяцев. По мнению главы военного ведомства России, отмена пяти видов отсрочек (сегодня их 25), а 
также уточнение некоторых из них не только выбьет почву из-под ног у склонных к коррупции нерадивых чиновников, но и 
позволит призывать на срочную военную службу достаточное количество юношей. Соответственно улучшится и качество 
призыва  – российская  армия сможет  позволить  себе  не  ставить  в  строй  граждан,  имевших судимости  или  приводы в 
милицию. К слову, в Беларуси военная служба уже давно является уделом наиболее достойных.

Сегодня,  было подчеркнуто на пресс-конференции,  активное сотрудничество  двух стран ведется по вопросам 
сближения  и  унификации  законодательств  Беларуси  и  России  в  военной  сфере;  в  совместной  военно-научной 
деятельности, военно-технической сфере. Ведется подготовка белорусских военнослужащих в вузах Министерства обороны 
России,  действует  региональная  группировка  войск  (сил),  осуществляется  сотрудничество  по  вопросам  выполнения 
международных договоров и соглашений в области контроля над вооружением…

Успешно развиваться наше военное сотрудничество будет и впредь.

Испытание на прочность
14.04.2006. Экономическая газета

Леонид Фридкин
Юбилейные  торжества  по  поводу  10-летия  провозглашения  Союзного  государства  не  могут 

заслонить экономические проблемы двусторонних отношений. И от их решения зависит будущее интеграции.
По  данным  Московской  западной  таможни,  как  сообщает  Интерфакс,  с  11  по  19  марта  2006  г.  белорусские 

производители  пытались  ввезти  в  Россию 30  вагонов  сахара  на  сумму  более  1,1  млн.  USD,  который  по  документам 
значился как изготовленный в нашей стране из сахарной свеклы. Такой сахар поступает в Россию на льготных условиях и 
не  облагается  таможенной  пошлиной.  Отправителями  товара  являются  Городейский,  Жабинковский  и  Скидельский 
сахарные заводы. 

Как  показали  расследование  и  экспертиза,  проведенная  в  Центральном  экспертно-криминалистическом 
таможенном управлении ФТС, под видом свекловичного в Россию пытались ввезти сахар, изготовленный из импортного 
сырца.  В  этом  случае  поставки  должны  облагаться  пошлиной  в  размере  340  USD/т.  Суммарный  ущерб  от  неуплаты 
таможенных пошлин в случае проникновения контрабандного сахара в Россию мог составить около 700 тыс. USD. Согласно 
материалам таможни, в действиях лиц, пытавшихся ввезти в РФ контрабандный сахар, усматриваются признаки состава 
преступления, за которое согласно ч.1 ст.188 УПК РФ установлено наказание в виде лишения свободы на срок до 5 лет.

Из Беларуси в Москву направлена специальная комиссия для изучения инцидента. В ее состав, как сообщили в 
концерне  "Белгоспищепром"  Интерфаксу,  вошли  специалисты  концерна,  Комитета  по  стандартизации,  метрологии  и 
сертификации при Совете Министров, БелНИИ пищевых продуктов.

Напомним, с 10 февраля сахар из Беларуси поставляется в Россию через один таможенный пост. Эта мера была 
введена для усиления контроля за происхождением сахара, поскольку, по данным Союзроссахара, в Россию под видом 
свекловичного часто ввозился сахар, изготовленный из сахара-сырца. Это приводило к потерям российского бюджета и 
осложняло  положение  российских  производителей  сахара.  В  частности,  по  данным  Союзроссахара,  в  прошлом  году 
Беларусь произвела 400 тыс. т сахара из сахарной свеклы, а поставки в Россию составили 481 тыс. т. Даже если был 
ввезен весь произведенный свекловичный сахар, то 81 тыс. т  сделана из чего-то другого. Всего же, по оценкам российских 
экспертов, поставки в РФ сахара, не облагаемого налогами, за 2002-2005 гг. превысили 1,5 млн. т. Однако белорусская 
сторона категорически отрицала эти обвинения.

Теперь же подозрения и расчеты Союзроссахара подкреплены протоколом ФТС. Впрочем, россиян тревожит не 
только сырье,  из  которого изготовлен белорусский сахар. Их не устраивает, что наши сахаропроизводители,  пользуясь 
активной поддержкой государства, конкурируют с российскими заводами отнюдь не рыночными методами. И хотя до ВТО 
нашим странам еще далеко, такие преимущества не прощают и в узком союзном кругу.

Представляя  9  марта  2006  г.  на  заседании  правительства  РФ  программу  развития  сельхозмашиностроения 
страны, глава Минпромэнерго России Виктор Христенко подчеркнул, что рост доли на рынке иностранной техники, ввозимой 
по "серым" схемам, наносит сильный урон российским производителям, и предложил ужесточить контроль над импортом. 
Премьер  Михаил  Фрадков  с  этим  согласился  и  поручил  подготовить  план  действий  по  поддержке  российских 
машиностроителей  до  1  мая.  Он  же  главной  победой  считает  то,  что  импортная  техника  не  появится  в  контрактах 
"Росагролизинга"- за деньги бюджета ее закупать не будут.

Говоря о защите российского рынка, В.Христенко коснулся и взаимоотношений с Беларусью. Он отметил, что доля 
закупленных Россией импортных тракторов в 2005 г. составила 73%, в т.ч. из Беларуси - 53,4%. При этом доля российских 
производителей за год снизилась с 31% до 27%. Правда, в то же время, по его словам, в себестоимости тракторов Минского 
тракторного  завода  российские  поставки  (электрооборудование,  пластмасса,  стекло,  подшипники,  листовой  металл) 
составляют до 25%.

По  мнению  объединения  Союзагромаш,  торговля  сельскохозяйственной  техникой  между  нашими  странами  в 
настоящее  время  развивается  в  одностороннем  порядке.  Несмотря  на  высокую  долю  российской  сельхозтехники  в 
существующем парке, рынок Беларуси закрыт для российских производителей. Союзагромаш утверждает, что с середины 
90-х годов Беларусь значительно сократила объемы закупок российской сельхозтехники, а с 2002 г. вообще практически 
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прекратила  их.  Это  произошло  в  соответствии  с  решением  руководства  РБ  о  переориентации  сельского  хозяйства 
исключительно  на  технику  своего  производства.  Учитывая,  что  за  счет  широкого  применения  субсидий 
сельхозтоваропроизводителям  все  закупки  сельхозтехники  в  Беларуси  централизованы,  данное  решение  сделало 
невозможным экспорт сельхозмашин и оборудования из РФ. В 2004 г.  небольшие поставки российской сельхозтехники 
проводились лишь под государственные субвенции, предоставленные Россией Беларуси.

Одновременно  импорт  сельхозтехники  из  РБ  ежегодно  увеличивается.  По  данным  "Союзагромаша",  в  2000г. 
Беларусь экспортировала в Россию 11,4 тыс. тракторов на 180,3 млн. USD, а в 2004 г. - 19 тыс. на 331,6 млн. USD. По 
данным Минстата РБ, в Беларуси в 2005 г. произведено 1578 зерноуборочных комбайнов и 41,5 тыс. тракторов, из которых 
в Россию экспортировано 12 тысяч, причем цена экспорта на 1 трактор в долларах США выросла для стран СНГ на 13,8%. 
При этом производство и экспорт сельхозтехники в РБ активно субсидируется государством, а произведенная в Беларуси 
сельхозтехника  закупается  на  средства  федерального  и  региональных  бюджетов  РФ.  Тем  самым  российским 
производителям сельхозтехники ежегодно наносится ущерб в размере 150-200 млн. USD.

Утвержденная Указом Президента РБ от 25.03.2005 № 150 "Государственная программа возрождения и развития 
села на 2005-2010 годы" предусматривает закупки 8320 зернокомбайнов, 2260 кормоуборочных комбайнов, 6432 трактора, 
2100  косилок  и  прочей  сельскохозяйственной  техники  исключительно  белорусского  производства.  Бюджет  данной 
программы составляет почти 33 млрд. USD. В т.ч. только на снижение цен посредством дотаций на зерноуборочные и 
кормоуборочные комбайны, энергонасыщенные тракторы производства РБ, поставляемые по лизингу, выделяется около 
0,5 млрд. USD.

В  то  же  время  продукция  заводов  сельскохозяйственного  машиностроения  Беларуси  закупается  на  средства 
федерального  бюджета  РФ.  В  госреестр  сельскохозяйственной  техники  и  оборудования  для  реализации 
сельхозтоваропроизводителям  на  условиях  финансовой  аренды  (лизинга)  на  2005  г.  (утвержден  министром  сельского 
хозяйства России А.В. Гордеевым) включены тракторы МТЗ, кормоуборочные комбайны и комплексы уборочных машин 
РУП  "Гомсельмаш",  автомобили  МАЗ.  Сельхозтехника  производства  Беларуси  активно  приобретается  по  лизинговым 
программам  субъектов  федерации.  Кроме  того,  российские  сельхозтоваропроизводители,  закупающие  белорусскую 
сельхозтехнику на кредитные средства российских банков, получают субсидии в размере 2/3 процентной ставки кредита. 
При этом техника для сельского хозяйства, поставляемая в Россию из Беларуси, является прямым конкурентом российским 
производителям.

В  соответствии  с  постановлением  Совмина  РБ  от  19.03.2004  г.  N  318  для  развития  экспорта  правительство 
утвердило план мероприятий, в т.ч. предусмотрено финансирование технологического перевооружения МТЗ в размере 26 
млрд. руб., Гомсельмаша - 31 млрд. руб., завода "Бобруйскагромаш" - 3 млрд руб. Государственная целевая программа РБ 
"Автотракторокомбайностроение" в 2010 г. предусматривает рост экспорта сельхозтехники и автомобилей на 50% к уровню 
2005 г., до 1,4 млрд. USD. (рост производства до 1,6 млрд. + 42,3% от 2005 г.). Цель программы- сохранение и расширение 
внутренних и внешних рынков сбыта. Исполнители - МТЗ, Гомсельмаш, МАЗ, ММЗ.

Для  увеличения  экспорта  в  Россию  комбайнов  из  Беларуси  правительство  РБ  инициировало  разработку 
российско-белорусской программы "Союзный комбайн", о деталях которой российские производители сельхозтехники даже 
не осведомлены.

На разработку и освоение в 2005-2007 гг. производства высокопроизводительного самоходного зерноуборочного 
комбайна для работы на полях с  урожайностью зерновых 55-60 ц/га  (постановление от  20.07.2005 г.  N 797)  Беларусь 
намерена выделить 10,58 млрд. руб., из которых 8,46 млрд. - за счет средств республиканского бюджета и 2,12 млрд. - из 
инновационного фонда Минпрома. Операторами проекта выступают Государственное строительно-конструкторское бюро по 
зерноуборочной и кормоуборочной технике, белорусское ОАО "Лидагропроммаш" и ПО "Гомсельмаш".

Так как российским предприятиям сельскохозяйственного машиностроения субсидии на разработку, производство 
и  экспорт  не  предоставляются  и  другие  виды поддержки  не  предусмотрены,  то  российские  производители,  по  оценке 
Союзагромаша, теряют от неравной конкуренции с сельхозтехникой из Беларуси на рынке России порядка 50-100 млн. USD 
ежегодно.

Поэтому  Союзагромаш  добивается  снятия  ограничений  на  приобретение  сельхозтехники  российского 
производства в Беларуси, а также равных условий конкуренции на российском рынке сельхозтехники.  В.Христенко в своем 
выступлении 9 марта заявил: "Мы вправе ожидать от наших белорусских партнеров понимания необходимости расширения 
возможностей  по  экспорту  той  российской  техники,  которая  не  производится  в  Беларуси,  считаем  перспективным  и 
создание совместных структур".

Теперь  нам  остается  выбирать:  продолжать  прежнюю  политику  в  отношениях  с  соседом  и  союзником  или 
поступиться частью принципов и прибылей ради братских чувств. Или взаимной выгоды...

В тисках здравого смысла
17.04.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
На минувшей неделе процесс оценки экономических последствий повышения цен на российский газ шел полным 

ходом. И уже есть первые результаты. Первый замглавы Нацбанка Юрий Алымов рассказал депутатам ПП НС о том, что 
резкое увеличение входной цены на газ с 2007г. может дестабилизировать курс белорусского рубля.
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Вариантов  развития  событий  много.  По  словам  Юрия  Алымова,  в  Минфине  разрабатываются  три-четыре 
сценария. В Нацбанке тоже просчитывается не один. Но обилие расчетов не приводит к многообразию выводов: «Для нас 
резкое повышение цен на газ это однозначно плохо».

Если не ослабить налоговый пресс, пояснил Алымов, увеличение входной цены уже до $95 за 1 тыс. куб. м ведет к 
потере  доходности  предприятий.  За  этим  неизбежно  последует  снижение  объемов  валютной  выручки,  сокращение 
золотовалютных резервов и, как результат, проблемы с курсом национальной валюты.

Из этого заявления уважаемого банкира можно сделать по меньшей мере два вывода. Первый состоит в том, что 
Россия, сохраняя на протяжении многих лет льготные цены на газ, позволяла белорусскому правительству не снижать, а 
ежегодно наращивать налоговую нагрузку. Вот он, источник финансового обеспечения социальных гарантий, которыми так 
гордится белорусский президент. И ужимать их никак нельзя, поскольку будет утрачена одна из важнейших особенностей 
белорусской экономической модели.

Видимо, этот же социальный нюанс национальной бюджетной политики имел в виду министр финансов Николай 
Корбут,  рассказывая  в  минувшую  среду  журналистам  о  «тенденции  проедания  дополнительных  поступлений».  Он  не 
поддерживает  резкого  изменения  принципов  налогообложения,  поскольку  «теоретические  расчеты  не  всегда 
подтверждаются практикой».

В  общем,  старая  дискуссия  между  Минфином  и  Нацбанком  об  оптимизации  уровня  налогообложения 
продолжается  и  имеет  веские  основания  для  того,  чтобы  усилиться  в  самое  ближайшее  время.  Впрочем,  все  это 
аппаратная  проза  по  сравнению  с  тем,  к  каким  реальным  последствиям  может  привести  повышение  газовых  цен  в 
сочетании с нежеланием снижать налоговую нагрузку.

Больше  всего  Алымова  взволновала  перспектива  сокращения  золотовалютных  резервов  Родины, 
поддерживающих стабильность белорусского рубля. В описанном случае от инфляции пострадает все население страны. 
Но это не самое существенное - гражданам Беларуси не придется долго адаптироваться к тому, от чего только недавно 
отвыкли.  Как  перенесут  эти  тяготы  и  лишения  президент  и  глава  Нацбанка  Петр  Прокопович  -  вот  главное.  Для  них 
величина золотовалютных резервов - вопрос принципиальный.

Об  этом  Александр  Лукашенко  заявил  прямо,  посетив  недавно  Центральное  хранилище  Нацбанка:  «Когда 
создадим золотовалютные резервы на уровне $10 млрд., в т.ч. 100 т золотого запаса, тогда спокойно передадим власть 
другим». Учитывая высокую вероятность грядущего повышения цен на газ, добровольная отставка двух ключевых фигур 
белорусской власти откладывается на неопределенное время. Не произойдет это и через 53 года, как сулят отвлеченные 
теоретические расчеты.

Поэтому журналистам, производившим подобные расчеты, а также депутатам, переживающим больше всех за 
судьбу  Родины,  стоит  затаиться  и  ждать,  пока  намерение  «отдельной  компании»  не  трансформируется  в  конкретные 
действия. Во всяком случае, Алымов надеется на «здравый смысл», который удержит «Газпром» от резкого повышения 
цен, а потом поможет ему понять всю прелесть распространения и на территорию Беларуси невысоких темпов прироста 
цен на газ, запланированных для регионов России.

Насколько оправданы эти надежды, сказать трудно. Каждая из заинтересованных сторон обычно видит «здравый 
смысл»  в  собственной  экономической  эффективности.  Даже  у  «Газпрома»  с  российским  правительством  до  сих  не 
наблюдается единства взглядов на перспективы внутрироссийских темпов прироста цен на газ: монополист настаивает на 
22% ежегодного повышения, а правительство, стремящееся удержать инфляцию, более склонно к 11%. Подстегиваемый 
пресловутым «здравым смыслом», а не дурным аппетитом, «Газпром» давно уже нацелился на трубы «Белтрансгаза», 
которые белорусские власти продавать тоже не спешат, явно руководствуясь отнюдь не примитивной вредностью. Более 
пустое занятие, чем ожидание некоторого ослабления здравого смысла партнера по переговорам, придумать трудно.

Нацбанк не в силах повлиять на характер и ход предстоящих переговоров. Его руководству ничего не остается, 
кроме как надеяться на оптимистичный сценарий развития событий. Лучшим тому доказательством является намечаемое 
на май снижение ставки рефинансирования до 10-10,5% годовых.  Но, похоже,  со следующего года Нацбанку придется 
вернуться  к  прежней  тактике,  стабилизировавшей  ситуацию  на  финансовом  рынке  путем  повышения  ставки 
рефинансирования. Это неизбежно случится, если инфляция вновь вернется к двухзначным значениям.

Системные ошибки
24 апреля - 1 мая 2006. Белорусы и Рынок

Ирина Крылович
Бывает так,  что страны и народы, столкнувшись с какой-нибудь катастрофой, мобилизуются и изменяют свою 

историю, возрождаясь для новой жизни. И тогда вдруг становится понятной народная мудрость: не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Для Беларуси катастрофа на Чернобыльской АЭС уже 20 лет остается пока несчастьем, которое нам 
никак не помогает.

Как и многие из простых граждан тогда еще СССР, я не помню, что было в субботу, 26 апреля 1986 года. Зато 
очень хорошо помню понедельник, 28 апреля. В Минске шел дождь. Не сильный, но моросил почти целый день. Люди 
гуляли по улицам с детьми, многие без зонтиков, широко развернута была уличная торговля продуктами питания. В этот 
день уже многие знали об аварии, но масштабов ее еще никто не представлял.

Потом были майские праздники с положенной демонстрацией и массовым выездом на природу. Уже где-то через 
год после тех событий принесенный домой дозиметр резко “возбудился” от забытого, отправленного на антресоли свитера, 
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в котором я провела целый день 2 мая у костра в лесу под Минском. Свитер пришлось выстирать и выбросить. Невелика 
потеря. Но масштаб трагедии, вроде бы уже объявленный, в тот момент вдруг стал таким очевидным своей неизбежностью.

Сегодня уже известно из архивных документов, что аварии на атомных станциях в СССР, маленькие и средние, 
случались регулярно. Так, только за 11-ю пятилетку, по некоторым данным, в стране произошло 1.042 аварийные остановки 
энергоблоков. На ЧАЭС за этот период их было 104, 35 — по вине персонала. В сентябре 1982 года на первом энергоблоке 
произошла  ядерная  авария.  Многие  специалисты  знали  о  том,  что  реактор,  используемый  на  ЧАЭС,  не  отвечал 
современным требованиям безопасности.

Но, как всегда, кто-то вовремя не доложил, а если доложил, то не нашел поддержки в райкоме, горкоме, обкоме 
партии и так по нарастающей. Никому не хотелось разбираться, брать ответственность на себя. Наверх уходили только 
отчеты  о  достижениях  и  перевыполнениях.  Вниз  за  это  спускались  грамоты,  медали,  ордена,  пайки  в  спецмагазинах, 
загранкомандировки и прочее.

Сегодня  очевидно,  что  авария  на  ЧАЭС  была  не  просто  техногенной  катастрофой  —  это  была  катастрофа 
системы, не способной поддерживать собственную безопасность и безопасность простых людей просто потому, что жизнь 
каждого человека ценилась лишь на словах, которыми обильно сдабривали свои речи партийные функционеры, но которые 
так и оставались пустым звуком.

Ложь, некомпетентность, всеобщий подхалимаж превратились в “цепную реакцию”, которая привела не только к 
аварии на станции, но и сделала ее последствия катастрофическими для многих миллионов людей.

Прошло 20 лет. Нет СССР, нет БССР, но все чаще слышим мы знакомую риторику о том, что все у нас делается 
для  блага  человека.  Сколько  подобных  слов  было  сказано  на  прошлой  неделе  нашими  официальными  лицами! 
Приводились данные о миллиардах долларов, о программах принятых и выполненных...

А сколько упреков прозвучало в адрес международных организаций! Мол, мало помогали, все приходилось делать 
самим.  Глава  Академии  наук  Михаил  Мясникович  посетовал  на  то,  что  ученые  не  поделились  с  белорусами  своей 
передовой научной мыслью. Хотя признал, что сразу после трагедии взаимодействие между учеными было интенсивным, 
но потом как-то все сошло на нет.

Но  ведь  именно  наше  государство  создало  оборонительную  стену  из  всевозможных  указов,  декретов  и 
постановлений,  чтобы  поставить  заслон  “проникновению”  гуманитарной  помощи,  научных  и  общественных  контактов, 
финансовой  помощи  от  иностранных  государств.  Их  обвиняют  во  всех  грехах  — начиная  от  шпионажа  и  заканчивая 
попытками накормить пострадавших детей гнилыми продуктами.

И разве можно винить международные организации в том, что они недооценивают последствия трагедии для 
Беларуси, когда, приезжая в пострадавшие регионы, они видят спивающееся население, деревянные туалеты во дворах, 
покосившиеся  от  дряхлости  дома,  вызвавшие  возмущение  даже  Александра  Лукашенко  при  посещении  им  осенью 
прошлого года Могилевской области?

Для них очевидно, что трагедия этих людей не только в том, что они живут в зараженной зоне, а в том, что они 
застыли в каком-то другом историческом периоде.

Конечно, можно оправдаться тем, что не все делается сразу, что у нас не было опыта борьбы с последствиями 
таких катастроф. Но очевидно, что такая нестандартная ситуация требовала и нестандартных решений. Тем более что 
страна и так после 80 лет советской власти была не самой богатой в мире.

Регион,  пострадавший  от  аварии,  мог  бы  стать  первой  свободной  экономической  зоной.  Квалифицированных 
врачей  и  учителей  надо  было  заманивать  туда  возможностью  свободно  работать  и  зарабатывать.  Инвесторов  — 
возможностью  открывать  там  сборочные  экологически  чистые  производства  автомобилей,  телевизоров  и  пылесосов. 
Первые  агрогородки  с  экспериментальными  домами,  построенными  с  учетом  передовых  современных  требований  по 
энергоэффективности и экологичности, должны были появиться там уже 10 лет назад.

Деньги международных фондов и банков можно и нужно было активно привлекать под развитие альтернативной 
энергетики еще тогда, и сегодня, возможно, мы бы уже в меньшей степени зависели от российского газа. И не надо было бы 
сейчас  выделять  бюджетные  средства  на  подготовку  проекта  по  оценке  перспектив  строительства  атомной  станции  в 
Беларуси.

Да  и  кто  знает,  сколько  их  нужно,  этих  денег,  чтобы  просчитать  не  только  технические,  экономические, 
экологические и прочие предпосылки и выгоды такого строительства, но и тот самый “человеческий фактор”. Сколько стоит 
разработать защиту не только от дураков, но и от аморальных людей, которые, накапливаясь в системе, создают ту самую 
критическую массу, способную привести к катастрофическим взрывам.

20 лет спустя
24.04.2006. БелГазета

Ольга Микша
2006  год  отмечен  двумя  связанными  между  собой  событиями  -  20-летием  чернобыльской  катастрофы  и 

приближающимся завершением 10-летнего моратория на строительство в Беларуси атомной электростанции. Накануне 
этих дат общественное мнение стали активно готовить к мысли, что без собственного мирного атома нам не обойтись. Но 
люди по-прежнему боятся атомной станции, причем не столько ее самой, сколько пресловутого «человеческого фактора», 
благодаря которому даже на самом современном объекте может быть нажата не та кнопка.

«Авария была неизбежна», - так спустя 20 лет на международной научной конференции «Глобальные проблемы 
безопасности  современной  энергетики»  в  Москве  заявил  Николай  Рыжков,  который  в  1986г.  был  руководителем 
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госкомиссии  по  ликвидации  последствий  чернобыльской  катастрофы.  «Авария  на  ЧАЭС  была  неслучайной.  Атомная 
энергетика с некоторой неизбежностью шла к такому тяжелому событию, - сказал Рыжков. - Складывалось ощущение, что 
ученые,  строители,  эксплуатационники  постепенно  теряют  чувство  опасности  и  бдительности.  С  атомом  перестали 
общаться на «вы». По его словам, на ЧАЭС неоднократно нарушались требования ядерной безопасности.

Рыжков назвал три причины взрыва: физика реактора, несовершенство конструкции аварийной защиты реактора, 
низкая квалификация персонала. Важным фактором стало безответственное поведение руководства станции. «Если бы 
хотя бы один элемент из вышеперечисленных факторов отсутствовал, то аварии не произошло бы», - уверяет бывший 
глава  правительства  СССР  и  винит  ученых,  не  предусмотревших  всех  внештатных  ситуаций  с  катастрофическими 
последствиями.

Сегодня Беларусь стоит в начале пути строительства собственной АЭС. Возможность ее создания заложена в 
Концепции энергетической безопасности и повышения энергетической независимости РБ на 2006-10гг., которую в августе 
2005г. подписал президент. Ныне полностью выполнены исследовательские и изыскательские работы в рамках первого 
этапа обоснования инвестиций в строительство АЭС. А перед вступлением в должность премьера нового кабинета Сергей 
Сидорский сообщил о возможности проведения референдума по этому вопросу.

Ученые-ядерщики говорят, что современные станции совсем не похожи на реактор Чернобыльской АЭС (а также 
Игналинской,  Смоленской,  Ровенской  и  Ленинградской).  Как  сообщил  «БелГазете»  заместитель  гендиректора 
Объединенного  института  энергетических  и  ядерных  исследований  «Сосны»  Анатолий  Якушев,  теперь  разработаны 
проекты  АЭС  нового  поколения  повышенной  безопасности,  надежности  и  экономичности  -  АЭС  с  водо-водяными 
реакторами. В отличие от чернобыльской станции и ей подобных они имеют три уровня внешней защиты. Первый контур -  
оболочка топливных элементов: если там происходит авария, она удерживает осколки. Второй контур - корпус собственно 
реактора (реактор на Чернобыльской АЭС не был защищен). Третий контур защиты - бетонный контейнер, защитный колпак 
над самой станцией, который по прочности должен выдерживать прямое попадание самолета.

Если построить станцию такого типа мощностью 2 тыс. МВт, на это в общей сложности уйдет 14 лет и около $2,4 
млрд. В результате собственная АЭС позволит снизить стоимость киловатт-часа электроэнергии на 20% и отказаться от 
покупки 3,6-4,2 млрд. куб. м газа - пятой части нынешнего энергобаланса Беларуси.

Однако далеко не все разделяют оптимизм отраслевых ученых. В прошлом году с идеей создания антиядерного 
фронта выступил бывший депутат парламента Владимир Парфенович. На прошлой неделе с аналогичной инициативой 
выступили участники антиядерной кампании - группа граждан, выступающих против планов властей развивать атомную 
энергетику.«Думаю,  что  нужно  развивать  экономику  и  покупать  электроэнергию  за  рубежом,  -  сказала  «БелГазете» 
координатор  проекта  Ирина  Сухий.-  А  если  средства,  которые  планируется  инвестировать  в  строительство  АЭС, 
перенаправить  в  развитие  возобновляемых  источников  энергии  и  программ  энергосбережения,  то  докупать  придется 
совсем немного».

По оценкам экспертов, доступный потенциал возобновляемых источников энергии может достичь 30% от общего 
энергобаланса Беларуси - практически столько, сколько может дать АЭС. Однако затрат на освоение этих экологически 
приемлемых источников энергии требуется меньше, чем на развитие атомной энергетики. Согласно целевой программе 
обеспечения к 2012г. выработки 25% электрической и тепловой энергии за счет местных энергоресурсов, ее реализация 
потребует $1,3 млрд.

В  отличие  от  атомной  тематики  финансирование  исследований  потенциала  биомассы,  энергии  воды и  ветра 
чрезвычайно  незначительно,  многие  проекты  остались  незавершенными.  А  раз  нет  конкретных  результатов,  экологам 
трудно вести полемику.

На  прошедшем  осенью  прошлого  года  международном  семинаре  «Энергетика  в  Беларуси:  пути  развития» 
специалисты Института экономики НАН предложили разработать концепцию развития малой и возобновляемой энергетики 
и  отнести  возобновляемые  источники  энергии  к  ряду  приоритетных  не  формально,  как  это  было  до  сих  пор,  а  с 
подкреплением законодательными актами и соответствующими мерами.

Кстати,  по  оценкам  ученых,  энергетическое  будущее  всего  мира  -  за  почти  неиссякаемой  и  безопасной 
термоядерной  энергетикой.  Правда,  чтобы  дойти  до  промышленных  возможностей  использования  такой  энергии, 
потребуется минимум 70-100 лет.

Директор  Дрезденского  технического  университета  Кристиан  Хиршхаузен  в  своем  докладе  привел  расчеты, 
показывающие сопоставимую и даже более высокую стоимость электроэнергии, произведенной на АЭС по сравнению с 
другими видами топлива. Так, согласно исследованиям EE2 Model, проведенным в 2005г., киловатт-час, полученный путем 
сжигания газа, обойдется в 3,2 цента, угля - в 4,1 цента, атомной энергии - 3,7-5,4 цента. А если использовать реактор 
третьего поколения (подобный впервые начали строить в 2004г. в Финляндии) - 4,5-6,9 центов.

Кроме  того,  немецкие  эксперты  обращают  внимание  на  нерешенность  вопросов,  связанных  с  захоронением 
отработанного ядерного топлива (ОЯТ). Эти же вопросы постоянно провоцируют акции протеста «зеленых». Уже в ХХI в. 
австрийцы протестовали против ввода в эксплуатацию АЭС в чешском Темелине, а финны - против начала строительства 
суперсовременного реактора в Олкилуото. В середине апреля 2006г.  во французском Шербуре прошел многотысячный 
митинг против нового мощного энергоблока АЭС, строительство которого планируется начать в 2007г. И это с учетом того, 
что во Франции почти 80% электроэнергии вырабатывают 19 АЭС.

В Беларуси -  свой парадокс.  Власти демонстрируют резкую озабоченность планами Литвы строить могильник 
мало- и среднеактивных отходов вблизи госграницы, но при этом выражают намерение строить собственную АЭС. При этом 
ОЯТ скорее  всего  также  придется  хранить  на  территории страны -  практика  последних  лет  показывает,  что  мало  кто 
соглашается  принимать  радиоактивные  отходы.  Та  же  Россия,  которая  поставляла  топливо  на  Игналинскую  АЭС  (и, 
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видимо,  станет поставщиком для Беларуси,  если  станция будет построена),  готова  брать литовские  отходы только на 
долгосрочное хранение, причем по высокой цене ($1 тыс. за 1 кг урана) и не дает добро на окончательное захоронение.

Один из участников пикета антиядерной кампании Юрась Новицкий в беседе с корреспондентом «БелГазеты» 
выразил,  кажется,  общее настроение  белорусского  постчернобыльского  общества:«Мы не  против  атомной  станции как 
идеи, но ведь кто будет ее строить и обслуживать? Такие же люди, которые проморгали аварию в Чернобыле. У нас же 
неоткуда взять образованных специалистов, которым можно было бы поручить такое важное и опасное дело».

Лукашенко хочет построить в Беларуси АЭС
27.04.2006. Белорусские Новости

Александр Зайцев
Статус безъядерного государства, полученный Беларусью на заре суверенитета, похоже, не дает спокойно спать 

нынешнему главе государства Александру Лукашенко.  Президент уже не раз  высказывался в том духе,  что Шушкевич 
поступил опрометчиво, согласившись за просто так вывести ядерное оружие с территории нашей страны.

Затронул эту тему Лукашенко и в день 20-й годовщины аварии на Чернобыльской атомной станции. Общаясь с 
журналистами в Брагине, президент сказал, что это решение принимал не он, и если бы такой вопрос встал сегодня, то он 
бы так не поступил.

Ядерное оружие — это не просто гарант безопасности, это еще и увесистый кулак, обладатель которого получает 
право гнуть свою линию, не взирая ни на какое внешнее давление. Пример Ирана в этом плане характерен. Стране грозят 
чуть ли не военными действиями, а она знай себе продолжает разработки и уже добилась определенных успехов. 

Положение Ирана Александр Лукашенко понимает, а претензии предлагает предъявлять не Тегерану, а тем, кто 
ополчился против его ядерной программы. "Вы хотите иметь безъядерный мир — те, кто сегодня предъявляет претензии 
Ирану,  тогда  давайте  с  вас  и  начнем.  Кто  сегодня  имеет  больше  всего  ядерного  оружия?  Известно.  Тогда  давайте 
разоружаться. Тогда я буду идти впереди этого процесса и кричать, что ядерного оружия не должно быть ни в Иране, ни в 
других государствах, которые пытаются им обладать", — сказал Александр Лукашенко.

"Иран — это богатейшая страна,  это по-хорошему амбициозная страна, и я понимаю, что,  глядя на соседние 
ядерные государства — Индию, Китай и Пакистан, и они к этому стремятся", — заявил президент Беларуси.

По  мнению главы государства,  искать  надо  первопричину.  А  она,  как  считает  Лукашенко,  состоит  в  том,  что 
"сильные миры сего, обладая ядерным оружием, пытаются делить мир, нападать на другие страны и уничтожать их".

У Беларуси и Ирана отношения вполне благополучные — как в экономическом, так и в политическом плане. И 
схожие позиции по поводу попыток некоторых держав, в частности США, играть роль мирового жандарма. Минск и Тегеран 
даже подозревают в  военном сотрудничестве.  Недавно эксперты авторитетного американского военного журнала даже 
высказали предположение, что Беларусь используется Россией в качестве транзитного поставщика в Иран современных 
ракетных комплексов С-300.

Да  и  позиция  самой  России  по  поводу  иранской  проблемы  вызывает  у  мирового  сообщества  возмущение. 
Впрочем, Россия может себе позволить иметь собственное мнение в вопросе ядерных разработок Ирана, который к тому же 
большую часть технологий приобретает как раз таки в России.

Москва же подставляет плечо и официальному Минску. И если вдруг понадобится, то наверняка, как и Ирану, 
поможет в ядерном вопросе. Правда, речь сегодня может вестись только об атомной энергетике. Ядерное оружие Беларуси, 
имеющей за спиной весь российский арсенал, просто не нужно. 

А вот собственная атомная станция не помешала бы.
По мнению Александра Лукашенко, которое он высказал 26 апреля в Брагине, наличие собственной АЭС — это 

ключевой элемент  безопасности  государства.  "Если  бы на нашей территории была атомная электростанция,  к  нам по 
другому бы относились", — считает президент.

Разговоры о том, что в Беларуси будет построена атомная станция, ходят уже достаточно давно. О необходимости 
ее строительства  говорил,  в  том числе и  Александр  Лукашенко.  Даже были проведены определенные изыскательские 
работы,  определены несколько наиболее перспективных площадок в  Могилевской области.  Активность властей в этом 
вопросе  вызвала  негативную  реакцию  у  части  оппозиционно  настроенного  общества.  Бывший  депутат  Палаты 
представителей Владимир Парфенович еще в  начале прошлого года выступил с инициативой организации в Беларуси 
Антиядерного фронта. Экс-депутат уверен, что атомная станция — это политический проект Лукашенко.

Однако  если  решение  о  строительстве  АЭС  в  Беларуси  будет  принято,  то  властям  придется  преодолевать 
сопротивление  не  только  оппозиционно  настроенной  части  общества.  Учитывая  горькие  уроки  Чернобыля,  можно 
предположить, что противников такой стройки века будет гораздо больше, чем тех, кто это решение поддержит. Впрочем, 
Лукашенко заявил, что за спиной у своего народа решать этот вопрос он не намерен.

"Я этого сделать не смогу. Поддержат люди — будем развивать свою ядерную энергетику. Но при этом мы будем 
строить самую современную в мире станцию, если примем соответствующее решение", — подчеркнул глава государства. 
Уточнив при этом, что как только по вопросу АЭС будет ясность — общественность проинформируют.

Вместе с тем президент выразил уверенность, что "если мы людей попросим, объясним, что это надо им, а не мне, 
то нас белорусы поддержат в этом плане". У нынешних властей в плане уговоров, судя по результатам выборов последних 
десяти лет, опыт просто гигантский. Но тут имеет значение то, каким образом власти будут искать народного одобрения. 
Если через какой-нибудь виртуальный съезд вроде Всебелорусского народного собрания, то поддержку они получат. А если 
вопрос строительства АЭС будет вынесен на референдум, то народ вполне вероятно скажет "нет".
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УКРАИНА
Хроника
18 апреля. В Верховном Совете Крыма будут представлены восемь партий и избирательных блоков. Об этом 

говорится  в  решении  Избирательной  комиссии  Автономной  Республики  Крым  об  итогах  выборов  в  полуостровной 
парламент,  которое было принято  во вторник  вечером.  Буквально  за час  до этого  Симферопольская территориальная 
избирательная комиссия, наконец, смогла собрать кворум и принять решение о результатах выборов в крымский парламент 
на территории столицы автономии. После получения последнего регионального протокола Избирком Крыма постановил, 
что 100 депутатских мандатов между собой поделят: Блок «За Януковича!» – 44 мандата (32,55%), Партия «Союз» – 10 
депутатских мест (7,63%), Блок Куницына – 10 мест в парламенте (7,56%), Компартия Украины – 9 мандатов (6,55%), РУХ 
(под юридической «крышей которого баллотировались кандидаты от меджлиса – нелегального татарского парламента) – 8 
мест (6,26%), Блок Юлии Тимошенко – 8 мандатов (6,03%), Блок Наталии Витренко – 7 депутатских «корочек» (4,97%), и 
блок «Не ТаК!» – 4 мандата (3,09%).Впрочем, в Верховном Совете могла бы быть и девятая фракция – «Против всех». За 
этого «субъекта выборов» проголосовали более трех процентов крымчан. Напомним, сегодня днем сторонники Януковича и 
блока «Не ТаК!» провели пикет под стенами прокуратуры автономии. Пикетчики потребовали от правоохранителей принять 
меры к  тем  членам Симферопольской  ТИК,  которые  почти  месяц  саботировали  заседание  комиссии,  не  позволяя  ей 
принять решение о результатах выборов. Организаторы пикета пообещали, что если комиссия не соберет кворум и сегодня, 
вывести людей на многотысячный митинг и перекрыть дороги в Симферополе. Как сообщалось, во вторник, 11 апреля, 
центральный районный суд Симферополя признал противоправной бездеятельность избирательной комиссии АР Крым по 
установлению  и  обнародованию  результатов  выборов  в  депутаты  Верховной  Рады  Крыма.  Ранее  7  из  15  членов 
избирательной  комиссии  Крыма  заявили  о  существенных  нарушениях  избирательного  законодательства  и  признаках 
массовых  фальсификациях  на  выборах  Верховного  Совета  Крыма  и  считают  необходимым  признать  выборы 
недействительными.

19  апреля. Севастопольский  горсовет  принял  решение  придать  русскому  языку  статус  регионального  на 
территории города — за это решение на сессии горсовета в среду проголосовали 68 из 70 депутатов, присутствовавших на 
заседании. «Признать, что русский язык на территории города Севастополь является региональным, требующим охраны и 
развития способами, которые не препятствуют развитию государственного украинского языка», — говорится в решении 
горсовета. 

Депутаты  горсовета  предложили  государственным  учреждениям,  органам  местного  самоуправления, 
предприятиям  и  организациям  всех  форм  собственности  применять  русский  язык.  Решение  вступает  в  силу  после 
опубликования в газете «Севастопольские известия». Накануне аналогичное решение па статусу русского языка принял 
Луганский областной совет.

19 апреля. И.о.  премьер-министра Украины Юрий Ехануров встретился с первым заместителем советника по 
вопросам национальной  безопасности,  помощником президента  США  Джеком Краучем.  Во  время  встречи  речь  шла  о 
текущей политической ситуации в Украине, сроках формирования и конфигурации парламентско-правительской коалиции, а 
также  о  перспективах  украинско-американского  взаимодействия  на  приоритетных  направлениях.  Как  сообщает 
ЛИГАБизнесИнформ  со  ссылкой  на  пресс-службу  Кабинета  Министров  Украины,  и.о.  премьер-министра,  в  частности, 
подчеркнул, что «усилия нынешнего правительства направлены на обеспечение процесса стабильного развития в стране в 
послевыборный период». Говоря о создании коалиции в украинском политикуме, Ехануров отметил, что «как можно скорее 
начать  работу  нового  правительства  должно стать  приоритетом для  всех  политических  сил,  которые  руководствуются 
принципами  демократии  и  конструктивизма».  При  этом  он  выразил  уверенность,  что  «новое  правительство  будет 
продолжать курс на европейскую и евроатлантическую интеграцию».И.о.  руководителя правительства также подчеркнул 
важность  дальнейшей  активизации  диалога  с  США  в  топливной  отрасли  в  контексте  обеспечения  энергетической 
независимости Украины.  При этом и.о.  премьера обратил внимание собеседника на новые перспективы двустороннего 
сотрудничества в энергетической сфере, которые открываются с принятием правительством в марте в этого года новой 
Энергетической  стратегии  Украины  на  период  до  2030  года.  По  словам  Еханурова,  «ее  главные  компоненты  - 
энергосбережение  и  энергоэффективность,  модернизация  больших  предприятий,  альтернативные  источники  энергии, 
приоритетное развитие угольной и урановой промышленности, диверсификация путей снабжения энергоносителей».

19 апреля. На Украине в системе образования не нарушаются права русскоязычных граждан. Об этом на пресс-
конференции в Киеве заявил министр образования Украины Станислав Николаенко. «Я не знаю случаев в Украине, где бы 
мы насильно  закрывали  русские  школы и  насильно  открывали  где-либо  украинские  школы»,  –  сказал  он.  По  словам 
министра, в Киеве «за последние 10 лет сеть украинских школ не менялась». «Если сегодня появляется соответствующее 
количество родителей,  не меньше 30,  органы Управления образования открывают соответствующий класс»,  – заверил 
Николаенко. Министр утверждает, что для учеников, которые хотят учиться на русском языке, работает «горячая линия» по 
телефону 279-14-46.В то же время, Николаенко считает, что в Крыму недостаточно развита сеть украинских школ. По его 
данным, этнические украинцы составляют 23-24% населения полуострова, однако в украинских школах имеет возможность 
обучаться только 3-4% крымских школьников. Как сообщал «Новый Регион», ранее глава Украинской академии русистики 
Александр Олейников заявил, что в настоящий момент в Киеве, где проживает 500 тысяч этнических русских, не осталось 
ни одного русского детского сада и функционируют только 8 школ с русским языком обучения.

20 апреля. Россия должна признать Голодомор на Украине 1932-33 годов геноцидом украинского народа, потому 
что Голодомор является преступлением советской власти, которое должно быть осуждено. Об этом на пресс-конференции 
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в  Киеве  заявил  министр  иностранных  дел  Украины Борис  Тарасюк.  «Мы –  страны,  прошлое  которых  в  СССР.  Такие 
Голодоморы, как 1932-33 , 1946-47 годов – это преступления советской власти, которые должны быть признаны», – сказал 
он.

«В формате СНГ этот вопрос еще не поднимался. Его постановка полностью оправдана, хотя Россия относится к 
этому вопросу без энтузиазма», – добавил Тарасюк. При этом министр уточнил, что признание геноцида украинцев не будет 
единственной  инициативой,  которую  он  озвучит  завтра.«Про  них  вы  узнаете  завтра»,  –  пообещал  глава 
внешнеполитического ведомства Украины, передает корреспондент «Нового Региона».Как сообщал «Новый Регион», на 
совете  министров стран-участниц СНГ,  который состоится в  Москве 21 апреля,  Украина намерена  поставить вопрос о 
признании геноцидом против украинцев Голодомор 1932-1933 годов. Против термина «геноцид» выступает Россия. Ранее 
российский президент Владимир Путин признал Голодомор национальной трагедией украинского народа, однако сделал 
акцент на том, что от голода страдали и в других частях СССР

20  апреля. В  Севастополе  группа  экспертов  НАТО  вместе  с  офицерами  командования  украинского  флота 
согласовывают сегодня вопросы подготовки и участия кораблей ВМС Украины в антитеррористической операции НАТО 
„Активные  усилия”.  Как  сообщает  пресс-центр  командования  ВМС  Украины,  планируется  обсудить  вопросы  обмена 
информацией с Контактным пунктом Украины, организации материально-технического обеспечения кораблей ВМС Украины 
в  Средиземном  море,  правила,  по  которым  будут  действовать  досмотровые  партии,  переоборудования  кораблей  в 
соответствии с экологическими стандартами Европейского Союза. По информации УРА-Информ, группа экспертов, которую 
возглавляет начальник одного из управлений командования морского компонента Объединенных ВМС НАТО “Юг” капитан 
1-го  ранга  Съерд  БОТ  ознакомится  с  инфраструктурой  Контактного  пункта  Украины  в  операции  „Активные  усилия”  и 
побывает на борту фрегата „Гетман Сагайдачный”.  Как отметил начальник штаба – первый заместитель командующего 
ВМС  Вооруженных  Сил  Украины  контр-адмирал  Игорь  Кабаненко,  Украина  присоединилась  к  антитеррористической 
операции „Активные усилия”, и Военно-морские силы должны отправить корабли на боевую службу в Средиземное море 
всесторонне обеспеченными, а экипажи - способными действовать по стандартам Североатлантического альянса. Первым 
украинским  кораблем,  который  будет  выполнять  задачи  в  составе  объединенных  сил,  принимающих  участие  в 
антитеррористической операции НАТО „Активные усилия”, определен корвет „Луцк”. 

21  апреля. Губернатор  Луганской  области  Геннадий  Москаль  написал  заявление  на  имя  премьер-министра 
Украины  и  президента  Украины  об  освобождении  от  должности  председателя  Луганской  облгосадминистрации. 
Официальная формулировка - в связи с переходом на другую работу. Об этом сообщили в пресс-службе Луганской ОГА. 
Кабинетом министров Украины уже подготовлены все необходимые документы и представления об увольнении Геннадия 
Москаля, которые переданы в Секретариат президента. «Выражаю благодарность всем, кто плодотворно сотрудничал со 
мной на просторах Луганщины, членам команды и всем работникам Луганской облгосадминистрации, от четкой и слаженной 
работы которых зависела  результативность  действий  местной  исполнительной  власти.  Благодарю также  всех  жителей 
Луганщины,  которые  поддерживали  меня  в  стремлении  улучшить  жизни  жителей  и  экономику  региона»,  –  сказал  на 
прощание Геннадий Москаль. Сейчас Москаль находится в отпуске в Черновицкой области. Он пообещал, что обязательно 
возвратится  на  Луганщину  на  представление  следующего  председателя  областной  государственной  администрации. 
Напомним,  Геннадий  Москаль  был  назначен  председателем  Луганской  ОГА  18  ноября  2005  года.  Ранее  он  занимал 
должность заместителя министра внутренних дел Украины. На выборах-2006 Москаль возглавлял избирательный список 
блока "Наша Украина" в Луганский облсовет, но "Наша Украина" не преодолела 3-процентного барьера. 

21  апреля. Городская  территориальная  избирательная  комиссия  крымской  столицы  признала  победителем 
выборов мэра Симферополя Геннадия Бабенко.

За соответствующее решение проголосовали 8 из 11 присутствовавших на заседании членов избиркома. Согласно 
протоколу голосования, Бабенко набрал 41 тысячу 986 голосов, Юрий Коломийцев – 25 тысяч 910 голосов, Леонид Савенко 
– 20 тысяч 116 голосов, Валерий Кучеренко – 15 тысяч 954 голоса, Александр Гресс – 11 тысяч 366 голосов. Также члены 
горизбиркома  назначили  первую  сессию  Симферопольского  горсовета.  Она  пройдет  3  мая,  передают  «Украинские 
новости». Напомним, провести подсчет голосов и объявить нового градоначальника Симферопольский горизбирком обязал 
Апелляционный суд республики, который рассматривал жалобу Геннадия Бабенко на решение ТИК о признании выборов 
недействительными. Суд принял решение в пользу истца. Тем временем кандидат, добившийся отмены мэрских выборов, 
Александр  Гресс  заявил,  что  муниципальная  власть  в  крымской  столице  может  оказаться  в  руках  руководителя, 
легитимность  которого  весьма  сомнительна  с  точки  зрения  закона  и  с  точки  зрения  жителей  города.  Решение 
Апелляционного суда Крыма ведет лишь к затягиванию процесса повторных выборов мэра Симферополя, считает Гресс.

24 апреля. Украину ожидает либо диктатура, либо распад государства. Об этом на пресс-конференции в Киеве 
заявил экс-спикер Верховной Рады Владимир Литвин, комментируя последние решения горсоветов Луганска, Харькова и 
Севастополя о предоставлении русскому языку статуса регионального. «Такие решения – это результат того, как у нас 
осуществлялась языковая политика. Такие решения будут напоминать цепную реакцию, и это говорит об усиливающейся 
тенденции расползания страны», – сказал Литвин.«Украину ожидает или распад, или установление диктатуры. Первое – 
более  вероятное,  поскольку  пока  что  не  просматривается  диктатор.  Все  будет  зависеть,  насколько  президент  сможет 
удержать инициативу в  своих руках»,  – добавил он.  По мнению Литвина,  на Украине в  ближайшее время невозможно 
достичь компромисс относительно вступления в НАТО, статуса русского языка, а также реабилитации участников ОУН-УПА. 
«Уверен,  что  коалиция  «Нашей Украины» и  Партии  Регионов  внесла  бы некоторую стабильность  в  парламент,  но  на 
некоторое  время уменьшила бы рейтинг  этих сил.  Возникает  вопрос:  как  они  будут  согласовывать  вопросы ОУН-УПА, 
НАТО,  русского  языка?  Хотя  сегодня  понятно,  что  это  была  политическая  риторика,  и  они  никогда  не  реализуют  эти 
обещания», – уверен Литвин.«В будущем будет политика Кучмы в худшем ее варианте. Эти силы будут заигрывать как с 
НАТО, так и с Европой. Но нужно учитывать, что копия всегда хуже оригинала», – добавил экс-спикер.
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24 апреля. Виктор Ющенко заявил, что «На встрече членов НАТО в Софии госсекретарь США Кондолиза Райс 
попытается заручиться поддержкой других партнеров в отношении присоединения Украины к плану действий по членству в 
НАТО, являющемуся ключевым этапом, предшествующим приглашению в члены альянса», – сообщает газета Financial 
Times,- «США намерены обеспечить вступление Украины в НАТО до завершения президентского срока Джорджа Буша в 
2008 году» – такую информацию изданию передал «высокопоставленный дипломат, представляющий Североатлантический 
альянс». «США хотели бы, чтобы Украина присоединилась к плану действий по членству в НАТО к сентябрю и совершенно 
точно – до саммита НАТО в Риге в ноябре. Это даст этой стране возможность стать членом НАТО до того, как Джордж Буш 
покинет свой пост в начале 2009 года». По данным Financial Times, после недавнего раунда по расширению альянса «с 
подачи господина Буша НАТО планирует второй саммит,  который пройдет в 2008 году и будет посвящен расширению 
альянса». 

О том, что «сигналы о расширении НАТО», в том числе и в отношении Украины, будут сделаны альянсом в ходе 
саммита в Риге в ноябре, днем ранее подтвердил и генеральный секретарь НАТО Яаап де Хооп Схеффер. Как сообщает 
«Интерфакс», на пресс-конференции в Брюсселе во вторник генсек альянса отметил, что в Софии 27–28 апреля в ходе 
неформальной  встречи  министров  иностранных  дел  стран  –  членов  НАТО  обсуждение  вопроса  расширения  только 
начнется. «А Рига даст сигналы о расширении», – заявил Яаап де Хооп Схеффер. По его словам, «страны, которые имеют 
намерения стать членами НАТО, ожидают сигналов от альянса в Риге». История вхождения Украины в НАТО насчитывает 
не один год. Предыдущие президенты страны не раз заявляли о необходимости присоединения к альянсу. Однако новый 
виток история получила год назад, когда в Брюсселе Виктор Ющенко заявил, что Украина готова присоединиться к плану 
действий  по  членству  в  НАТО.  В  апреле  2005-го  Украина  и  НАТО начали  интенсифицированный  диалог  по  членству 
Украины в альянсе и необходимым для этого реформам. Тогда же украинские чиновники заявили, что рассчитывают на 
вступление в НАТО уже в 2008 году. 

Глава миссии Украины при НАТО, посол Константин Морозов вчера заявил, что уверен в положительном решении 
НАТО о присоединении Украины к плану по приобретению членства в течение нынешнего года. «Мы рассчитываем, что это 
произойдет в этом году, и с сентября Украина должна приступить к первому циклу выполнения плана», – отметил посол 
Украины в НАТО.

24  апреля. Православная  Церковь  подвергла  критике  контакты  Виктора  Ющенко  с  Михаилом  «Филаретом» 
Денисенко, главой непризнанного в православном мире «киевского патриархата». Об этом говорится в заявлении пресс-
службы Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, текстом которого располагает «Новый Регион». «В 
Православных Церквах за связь с раскольниками полагается суровое наказание», – говорится в документе. Поводом для 
заявления стало сообщение украинских СМИ о том, что Виктор Ющенко «исповедался и причащался» во Владимирском 
соборе у Михаила Денисенко.«Как известно, Филарет за церковные преступления был не только лишен священнического 
сана, но и отлучен от Церкви (анафематствован). Законность отлучения М. Денисенко (Филарета) признают не только все 
Поместные Церкви Мирового Православия,  но и Римско-Католическая Церковь.  Недавно Священный Синод Элладской 
Церкви придал Церковному суду своего клирика за общение с филаретовским расколом в Украине», – напомнили в пресс-
службе УПЦ.

26 апреля. В мае (когда начнет работать новоизбранный парламент - УНИАН) Партия регионов объединит всю 
Украину, и решающее слово в этом скажут Юг и Восток Украины, заявил сегодня на митинге в Луганске лидер Партии 
регионов Виктор Янукович. Как передает УНИАН, В.Янукович заявил, что в жизни Украины сейчас начинается новый этап, и 
Партия регионов возьмет на себя ответственность за формирование власти и не отступит от принципов, с которыми шла на 
выборы. Янукович заявил луганчанам, что скоро они «увидят, кто будет править в их доме». По словам члена Партии 
регионов Тараса Чорновила, его партия на Юге и Востоке победила и в местных советах, и в ближайшее время будет 
утверждать состав исполнительной власти, и тогда, по его словам, не будут править на Востоке и Юге люди, «присланные 
из Киева». Он заявил, что Партия регионов не допустит, чтобы жителей Востока и Юга «снова предали». По его убеждению, 
в ближайшее время в Украине будут честный президент, правительство и парламент.

26  апреля. В  Киеве  решением  Национального  украинского  совета  по  вопросам  телерадиовещания  была 
прекращена трансляция российского телеканала РТР-Планета - единственного канала бесплатно вещающего на русском 
языке для телезрителей Украины. Объяснения, которые дают такому решению официальные лица в Киеве, сводятся к тому, 
что  Украина  начинает  сейчас  готовится  к  переходу  на  цифровой  формат  телевещания  и,  дескать,  поэтому  возникла 
необходимость упразднить технологию обеспечения трансляции телеканала, который в будущий формат не укладывается. 
Однако,  по  мнению  политического  обозревателя  радиостанции  "Голос  России"  Виктора  Самарина,  истинная  причина 
запрета трансляции РТР–Планета в Киеве - гораздо проще и гораздо тревожнее. 

Обратите внимание: переход на цифровое вещание на Украине намечается лишь к 2015-му году. Почти за 10 лет 
до этого, прямо скажем, пока что гипотетического мероприятия, такого рода «зачистка» информационного поля выглядит, 
согласитесь, надуманной. А если учесть, что, по мнению многих специалистов-телевещателей, при нынешнем состоянии 
украинского  телевидения  процесс  его  перехода  на  цифровое  вещание  займет  еще  больше  времени  –  доводы 
Национального украинского совета по телерадиовещанию касательно прекращения трансляции РТР- Планета - попросту, 
как  говорится,  «шиты белыми нитками».  К  тому же,  резонно  задать  вопрос:  а  что,  разве все  собственные украинские 
телекомпании и все иностранные телевещатели, транслируемые на Украине, уже работают в цифровом формате? Конечно 
же,  картина  абсолютно  иная.  Но  под  ударом оказался именно  русскоязычный телеканал.  Лично  я  убежден,  что  такое 
решение – это очередная попытка выдавливания с Украины русского языка. Несомненно, тут сыграл свою роль и вполне 
очевидный политиканский настрой «запретителей» русскоязычного телеканала. Таким способом они явно рассчитывают 
минимизировать  доступ  русскоязычной  части  украинского  населения  к  информации  из  России,  к  мнению  россиян  о 
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событиях в мире, Европе, да и в самой Украине. Кстати, по данным последних опросов, в Киеве по-русски до сих пор 
говорят более двух третей жителей этого города. 

Представители украинских властей,  изображая из себя при всем при этом,  так  сказать,  «святую невинность», 
уверяют, что, якобы, «никаких неудобств желающие смотреть российские телепрограммы испытывать не будут», потому, 
дескать,  что  они  «смогут  воспользоваться  услугами  коммерческого  телевидения».  Но  такое  «пояснение»  иначе  как 
циничным не назовешь.  Ведь канал РТР – Планета входил в  так  называемый «социальный телевизионный пакет» на 
Украине.  То  есть  был  бесплатным  для  своих  телезрителей.  А  услуги  коммерческих  телеканалов,  как  известно,  не  по 
карману  большинству  украинских  русскоязычных  семей.  Это  их  интересы попраны,  это  их  желания  проигнорированы. 
Характерно, что все это происходит на фоне борьбы в защиту русского языка и в самой украинской столице, и во многих 
регионах  Украины.  Только  что,  к  примеру,  Печерский  районный  суд  Киева  разрешил  Луганскому  областному  совету 
рассмотреть на сессии вопрос о статусе русского языка на территории области. Депутаты полны решимости утвердить для 
русского языка на луганщине статус регионального. Аналогичное решение уже принято Харьковским городским советом 
депутатов. И такие решения полностью соответствуют «Европейской хартии о региональных языках и языках национальных 
меньшинств».  А вот  решение  Национального  украинского совета по  телерадиовещанию о прекращении трансляции на 
Украине телеканала РТР–Планета соответствует разве что только амбициям русофобствующих националистов, усугубляя и 
без того напряженную атмосферу в стране.

28  апреля. Базы  Черноморского  флота  РФ  в  Крыму  не  будут  помехой  для  вступления  Украины  в  ряды 
Североатлантического  альянса.  Об  этом,  как  пишет  в  четверг  "Украинская  правда",  заявил  в  Софии  представитель 
генсекретаря Альянса Джеймс Аппатурай. По его словам, "все 26 стран-членов НАТО поддерживают евроатлантическую 
интеграцию  Украины не  только  политически,  но  и  практически".  "И  вопрос  базы  в  Севастополе  не  остановит  это",  – 
подчеркнул представитель Альянса. 

Аппатурай также сообщил, что в пятницу министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк на неформальной 
встрече со своими коллегами из стран-членов Альянса должен проинформировать о политической ситуации в Украине и 
создании  парламентской  коалиции.  Кроме  того,  ожидается  проведение  дискуссии  относительно  интенсифицированного 
диалога,  соглашение  о  котором было  подписано  между  Украиной  и  НАТО в  Вильнюсе  в  прошлом году.  Будет  также 
обсуждены вопросы участия Украины в операциях НАТО, в том числе в Афганистане. 

Представитель генсека сообщил, что во время следующего саммита стран-членов НАТО, который состоится в 
Риге в ноябре этого года, Украине могут быть даны сигналы относительно дальнейших перспектив, в том числе Плана 
действий по членству в НАТО. 

Как уже сообщалось, в марте президент Украины Виктор Ющенко подписал указ о создании межведомственной 
комиссии по подготовке к вступлению страны в НАТО. Ранее заявлялось, что Украина намерена вступить в НАТО в 2008 
году. При этом, по словам Ющенко, перед тем, как Украине будет предложено вступить в Североатлантический блок и 
НАТО, нужно будет провести общенародные референдумы по этим вопросам.

28 апреля. С сегодняшнего дня победившая на украинских парламентских выборах Партия регионов начинала 
переговорный процесс о создании парламентской коалиции, сообщает официальный партийный сайт со ссылкой на слова 
председателя партии Виктора Януковича. Согласно этой информации, Политсовет Партии регионов решил инициировать 
подготовку коалиционного соглашения и дальнейшее его представление для рассмотрения и принятия всеми партиями и 
блоками,  представленными в  Верховной  Раде  Украины нового  созыва.  Такая  политика  мотивирована  тем,  разъясняет 
ForUm, что главной целью текущего этапа Партия Януковича считает создание коалиционного большинства, способного 
сформировать  дееспособное  и  компетентное  правительство,  которое  в  тесном сотрудничестве  с  парламентом сможет 
преодолеть кризисные явления.

При этом лидер Партии регионов В.Янукович считает наиболее оптимальной создание в будущем парламенте 
коалиции с "Нашей Украиной".

"Я  не  скрываю,  что  на  наш  взгляд,  формирования  коалиции  с  "Нашей  Украиной"  позволит  решить  много 
проблемных вопросов, которые возникли в государстве", - отметил он на пресс-конференции.

При этом он отметил, что с 1 января на Украине вступила в силу политреформа, а значит именно коалиция и 
правительство должны нести ответственность за экономическое состояние в стране.

"После выборов президент должен был позвать к себе ответственных за выборы от "Нашей Украины" и сказать 
им: "Ребята, вы проиграли и вы должны это признать", - сказал Янукович. "И есть партия, которая победила на выборах и 
набрала больше трети голосов избирателей", - добавил Янукович, намекая на возможность создания коалиции с "Нашей 
Украиной".

Вместе с тем лидер Партии регионов скептически отнесся к возможности создания коалиции. Нашей Украины, 
БЮТ и СПУ, напомнив, что такая коалиция уже была и последствия ее всем памятны.

Есть компромисс и есть компромисс
Кирилл Фролов

Некоторые шаги  первых лиц власти и оппозиции на Украине позволяют сделать вывод о том, будет создана 
коалиция из «Нашей Украины» и Партии Регионов. Разговоры о возбуждении Генпрокуратурой уголовного дела против 
одного из лидеров «Блока Юлии Тимошенко  Александра Турчинова – тому доказательство и доказательство крутое, оно 
попахивает превращением БЮТ в коллективного Ходорковского». Реакцию Ющенко можно понять- «железная Юля» - самая 
серьезная для него угроза. О необходимости  альянса с Партией Регионов Ющенко недвусмысленно заявил, находясь в 
Риге. Виктор Янукович то же заявил в отношении «Нашей Украины».  Эти встречные заявления стали предметом дискуссий 
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и политических версий. Возникают самые неожиданные версий компромиссов между НУ и ПР. В качестве кандидата на пост 
премьера  называется  фигура  главы  «Индустриального  союза  Донбасса»  Сергея  Таруты-  донецкого  миллиардера, 
поддерживавшего Ющенко и резко критикующего газовые соглашения с Россией. 

Согласие на эту фигуру означало бы оплеуху Партии Регионов как партии–победительнице, заявившей о том, что 
у нее есть только один кандидат на пост премьера- Виктор Янукович. 

Настораживают  и  параметры  компромисса.  Партия  Регионов  претендует  только  на  экономические  посты. 
Получается,  что  идеология,  образование,  язык,  религия,  СМИ,  внешняя  и  внутренняя  политика  останутся  у  «Нашей 
Украины». Это нивелирует все экономические достижение ПР - политические дивиденды от экономических успехов соберет 
«Наша Украина», выдаст их за свои, а ключевые пункты программы Партии Регионов-то, за что за нее голосовали - за 
русский язык, федерализацию Украины и невступление в НАТО, останутся невыполненными. Это подорвет электоральную 
базу ПР, что поможет «оранжевым» от нее избавиться, как Ельцин, использовав, избавился от Руцкого. Поэтому для Партии 
Регионов  отстаивание  своих  базовых  программных  пунктов  гуманитарной  политики  является  и  условием  сохранения 
экономических  завоеваний  «донецких».  Таким  образом,  Партия  Регионов  не  может  оставить  без  внимания  судьбу 
гуманитарных постов в Кабитнете Министров. 

Гуманитарная  ситуация  на  Украине  обострена  и  нарастающим  конфликтом  между  канонической  Украинской 
Православной Церковью Московского Патриархата и В. Ющенко, которая может закончится не просто его отлучением, но и 
применением соответствующего пункта Социальной Концепции РПЦ, согласно которому, в случае, если  действия власти 
смущают  совесть  верующих,  Церковь  может   отказать  в  доверии  такой  власти  и  призвать  верующих  к  мирному 
гражданскому  неповиновению.  В  течение  всех  пасхальных  торжеств  Ющенко  демонстративно  выступал  против 
канонической  Церкви  –  то  раздавал  Благодатный Огонь,  привезенный из  Иерусалима  вне  и  вопреки  позиции  Церкви, 
лидерам  раскольнических  и  сектантских  группировок,  то  на  само  Пасхальное  богослужение  отправился  к  главе 
раскольнического «Киевского Патриархата» Филарету Денисенко. После Пасхи появилась информация о закрытии Ближних 
Пещер Киево-Печерской Лавры  «на ремонт», что может стать началом изгнания канонической Церкви из этой великой 
святыни  Православия.  Именно  так  была  изгнана  община  из  киевского  храма   Спаса  на  Берестове,  того  самого,  где 
похоронен Юрий Долгорукий - тоже «закрыли на реставрацию». 

Еще один регион Украины вернул русскому языку официальный 
статус 

21.04.2006. Ура-информ
Луганский областной совет принял решение о придании русскому языку статуса регионального.
Как  пишет  во вторник  "Украинская правда",  решение  было принято  единогласно  112  депутатами.  По  данным 

Главного  управления  статистики  в  Луганской  области  более  90  процентов  жителей  считают  русский  язык  родным  и 
свободно им владеют. Теперь Луганский областной совет и его исполнительный аппарат в своей работе и в официальных 
документах,  сообщениях,  объявлениях  смогут  использовать  наряду  с  украинским  языком  и  русский.  Органам 
исполнительной  государственной  власти  и  местного  самоуправления  будет  предложено  обеспечить  право  граждан 
обращаться  в  любые  государственные,  партийные,  общественные  организации,  предприятия  и  учреждения  как  на 
украинском, так и на русском языке. Это же касается и судопроизводства.

Вопрос о  русском языке служит водоразделом,  отделяющим украинские прозападные силы от  пророссийских. 
Одним из главных камней преткновения он стал во время прошедших выборов в Верховную Раду и надо отметить, что 
нынешняя украинская власть сделала все, чтобы обострить его до предела. Чего стоит хотя бы граничащий с маразмом 
перевод  русских  фамилий  на  украинский  язык,  директивная  украинизация  всего  судопроизводства  -  в  том  числе  в 
русскоговорящих  областях  где  не  только  граждане,  но  и  судьи  не  владеют  "державной  мовой"  или  насильственная 
украинизация теле и радио эфира в  частности недавний запрет в Киеве на трансляцию в кабельной сети российского 
телеканала РТР-Планета.

Растущее  раздражение  населения  "русской  Украины"  пока  выливается  в  голосование  против  "оранжевых"  во 
время выборов всех уровней и попытках остановить насильственную украинизацию на региональном уровне. Для примера в 
Донецкой области ющенковская "Наша Украина" не смогла преодолеть трехпроцентный барьер в большинстве городов и 
районов  области,  похожая  ситуация  в  Крыму,  Луганской,  Харьковской  и  др.  русскоговорящих  областях.  Решение  о 
предоставлении  русскому  языку  статуса  регионального  ранее  приняли  депутаты  Харьковского  городского  совета  и 
планируют принять депутаты Крыма.

"Оранжевые"  в  Киеве  как  могут  сопротивляются  восстановлению  прав  русского  языка.  В  их  распоряжении 
областные госадминистрации -  губернаторы назначаются президентом Украины,  и  послушные суды и прокуратура.  На 
прошлой неделе  Печерский  районный суд  Киева  удовлетворил иск  главы администрации Луганской  области  Геннадия 
Москаля  и  запретил  местному  законодательному  собранию рассматривать  вопрос  о  придании  русскому  языку  статуса 
регионального.  Однако  после  этого  сам Москаль  получив  вотум  недоверия  подал прошение  об  отставке,  и  Луганский 
облсовет вернулся к вопросу о языке. Похожий запрет был наложен на проведение консультативного(!) референдума о 
статусе русского языка в Крыму, что по заявлению депутатов крымского парламента, не остановит их - вопрос о статусе 
родного для большинства крымчан русского языка планируется рассмотреть в ближайшее время
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Ющенко готов сделать из Крыма Косово
24.04.2006.  KM.RU 

Андрей Крымзин
Факты: Крымские татары (кры ́мцы) — народ, проживающий в Крыму. Говорят на языке,  который относится к 

тюркской  группе  языков.  Выделяются  3  диалекта:  северный  (степной),  средний  и  южный  (в  соответствии  с  прошлым 
расселением крымских  татар);  последний  испытал сильное  влияние  турецкого  языка.  Проживают  в  основном в  Крыму 
(около 260 тыс.) а также в Турции, Болгарии, Румынии, Узбекистане, России. Крымско-татарская диаспора в Турции весьма 
многочисленна. Подавляющее большинство крымских татар — мусульмане-сунниты, принадлежат к ханафитскому мазхабу. 
Уже в ближайшее время Крым может стать украинским Косово. К этому есть все предпосылки. Уникальность Крыма как 
государственного  образования  в  составе  Украины  заключается  в  том,  что  это  единственная  территория,  где  властью 
официально признано абсолютное большинство русских. Но это только пока. С каждым годом отношение к русскоязычным 
жителям Крыма меняется. Как ни странно, очистить полуостров от русских призывает этническое меньшинство – крымские 
татары. 

Политику использования «татарского» противовеса русскоязычному населению активно использует ющенковское 
правительство,  которое  заинтересовано  в  уменьшении  влияния  русских  в  регионе.  Однако  недальновидные  попытки 
украинских  чиновников  решить  мнимую  «проблему»  «засилья»  русских  в  Крыму  могут  обернуться для  самой  Украины 
необратимыми последствиями. Конфликт татар с представителями русского этноса, населяющими Крым, зреет последние 
15 лет, с тех пор, как в начале 90-х представители этого некогда депортированного народа начали возвращаться на свою 
историческую  родину.  Сначала  татары  селились  небольшими  группами  преимущественно  в  Бахчисарае.  Однако, 
поддерживаемая  украинскими  властями,  миграция  татар  постоянно  росла.  За  первые  годы  возвращения  было 
трудоустроено  более  60%  крымских  татар,  пенсионерам  выплачивали  надбавки  к  пенсии,  открыли  специальные 
факультеты в вузах и национальные татарские школы. Ободренные столь радушным приемом, татары начали все активнее 
осваивать Крым. На сегодняшний день, вернулось уже 250 000 крымских татар, в этом году украинские власти планируют 
расселить еще 100 000. Такими темпами, через 5 лет крымские татары могут составить 40% полуострова.   

Уже сегодня лозунги «Крым – для крымских татар» и «Русские – убирайтесь вон» можно услышать не только в 
отдаленных уголках полуострова, но и на улицах традиционно близкого к России Севастополя. Как утверждают жители 
Крыма,  в  их  адрес  не  раз  поступали  предложения  скорейшего  отбытия  на  «большую  землю»  в  Россию. 
Незарегистрированная,  но  очень  влиятельная  объединительная  структура  крымских  татар  –  меджлис  находит  себе 
союзников,  уже  за  пределами  Украины.  Представители  крымских  татар  регулярно  участвуют  в  разных  форумах  и 
конференциях общетюркского характера. Представители меджлиса активно налаживают связи с Турцией. Официальная 
Анкара не раз напоминала о крымских татарах, якобы перебравшихся в Турцию во время русско-турецких войн. По данным 
турецких исследователей, таких наберется по всей Турции 2-3 миллиона человек, и они тоже не прочь вернуться в Крым. 
Такое массовое переселение окончательно сместит баланс в Черноморском регионе.

Кроме  меджлиса,  крымских  татар  активно  «просвещают»  и  «образовывают»  радикальные  исламистские 
организации,  в  частности,  запрещенная  на  территории многих  стран «Хизб-ут-Тахрир».  Ее представители появились  в 
Крыму около  трех  лет  назад,  и  с  тех  пор  успешно вербуют  себе  сторонников  среди татарской  молодежи.  Что  самое 
поразительное, деятельность радикальных исламистов ни кем не скрывается, а муфтий Крыма открыто заявляет, что на 
полуострове  существуют  около  30  ваххабитских  групп.  Эти  группы  проводят  учения  по  ведению  боевых  действий  в 
городских  условиях,  причем готовят  их  турецкие,  иорданские,  марокканские  и  чеченские  инструкторы.  По  информации 
газеты «Известия»,  «Хизб-ут-Тахрир» получает мощную финансовую поддержку  Саудовской  Аравии,  Омана и,  конечно 
Турции. 

Преступное  попустительство  украинских  властей  деятельности  террористических  организаций  на  территории 
Крыма,  как  и  стимулирование  заселения  полуострова  агрессивно  настроенными  татарами,  представляются  хорошо 
продуманными  мерами,  которые  используют  «оранжевые»  для  выдавливания  русских  из  их  собственного  региона. 
Разлагающийся режим Ющенко пытается тем самым выполнить геополитический заказ Запада и внести существенный 
этнический дисбаланс для получения серьезных политических изменений в Крыму. Население полуострова оказывается в 
информационной  блокаде,  власти  Украины  не  гнушаются  глушить  российские  теле-  и  радиосигналы,  лишая  крымчан 
возможности  получать  адекватную  и  правдивую  информацию  с  родины.  К  сожалению,  ющенковцы  быстро  забыли  о 
принадлежности  Украины к  России.  Проамериканским пропагандистам,  работающим  на  Украине,  не  удалось  заставить 
жителей Крыма чувствовать себя «украинцами». Теперь они пытаются решить «проблему» более радикальным способом – 
сгенерировать на территории солнечного полуострова страшное подобие Косова. Но они даже не представляют, как такая 
недальновидная политика может развязать на Украине гражданскую войну. 

«Оранжевое правосудие» помогло Ющенко обокрасть свой народ 
27.04.2006. Km.ru

Факты:  Говоря о своих следующих действиях после отказа Высшего арбитражного суда признать результаты 
выборов в Верховную Раду недействительными, лидер бока «Народная оппозиция» Наталья Витренко ответила так: "Это 
будет наше обращение в Европейский суд". В свою очередь другой представитель "Народной оппозиции" Юрий Кармазин, 
комментируя решение суда, сказал,  что ему "стыдно за этих судей".  Он подчеркнул,  что его блок "не признает ни это 
решение, ни этот суд, ни эту власть".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как стало известно во вторник вечером, Высший административный суд Украины отклонил объединенный иск 
украинской  оппозиции  к  Центризбиркому  о  признании  неправомерными  действий  ЦИК  по  установлению  результатов 
парламентских выборов. По мнению судей, в действиях ЦИК факты нарушения избирательного законодательства, а также 
прямая фальсификация результатов выборов не обнаружены. В частности, указывается, что цифры, представленные в 
протоколах  ЦИК,  полностью  соответствуют  данным,  поступившим  из  территориальных  избирательных  комиссий. 
Напомним, оппозиционному блоку Натальи Витренко не хватило всего 0,07%, для того, чтобы преодолеть 3% барьер и 
попасть в Раду. Принятое судом решение позволяет опубликовать и, тем самым, узаконить результаты выборов, согласно 
которым в Верховную Раду прошли пять политических объединений - Партия регионов (лидер Виктор Янукович), Блок Юлии 
Тимошенко, "Наша Украина" (лидер Виктор Ющенко), Социалистическая и Коммунистическая партии.  

Решение Высшего арбитражного суда Украины в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель 
отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

- Почему суд не внял доводам истцов?
- Отрицательного решения Высшего арбитражного суда Украины по объединенному иску и следовало ожидать. 

Наталья Витренко «оранжевым» в парламенте совершенно не нужна. В то же время, они сами не понимают, что совершили 
роковую ошибку, не допустив «Народную оппозицию» в парламент. Им не следует рассчитывать, что сама Витренко и такие 
ее  соратники,  как  председатель  Союза  православных  граждан  Украины  Валерий  Кауров,  опустят  руки,  закроют 
«политическую лавочку» и разойдутся по домам. Все будет с точностью до наоборот. Не пустив блок Витренко в парламент, 
они радикализовали «Народную оппозицию».  И поскольку партия Натальи Витренко имеет очень серьезные позиции в 
местных  советах  юго-востока  Украины,  именно  эта  политическая  сила  выступит  локомотивом федерализации.  То,  что 
Народная  оппозиция  набрала  необходимые  для  прохождения  в  Раду  3%,  сомнений  не  вызывает.  Допущенная  по 
отношению к блоку несправедливость, только поднимет его активность в Донбассе, в Крыму и в Малороссии. Достаточно 
вспомнить о том, что «оранжевые» (украв у Януковича победу на президентских выборах) на каждом углу кричали о том, что 
он теперь «политический труп». А следующие выборы показали, что   ослаб  как раз Ющенко, а Партия регионов уверенно 
побеждает на парламентских выборах. С Витренко произойдет ровно то же самое. Сколько бы ни говорили, что она «сойдет 
на нет», все будет с точностью до наоборот. И скоро она превратится в такую фигуру, что Тимошенко по сравнению с ней 
покажется ходячим пацифизмом. Причем, раскол Украины на пророссийский юго-восток и запад будет лишь усиливаться, 
поскольку  те  силы,  доминирующие  в  местных  советах  этих  регионов  не  получили  своего  представительства  на 
общеукраинском уровне. Что, в свою очередь, приведет к их радикализации. Более того, Ющенко даже не пытается извлечь 
уроки из тех ошибок, которые привели к его поражению на выборах. Он по-прежнему считает, что «в Крыму нет проблем в 
русским языком, а есть проблемы с украинским». Кроме того, Ющенко опять заявил о необходимости создания «Единой 
поместной церкви». Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк продолжает шантажировать Россию требованием 
признать «голодомор», хотя мы прекрасно знаем, что он был устроен украинскими большевиками. Теми самыми, которые 
проводили политику насильственной украинизации русского народа, проживавшего на огромных территориях от Краснодара 
до Новороссии, Донбасса и исторической Малороссии. Это был самый настоящий геноцид русского народа и мы вправе 
теперь потребовать от идейных продолжателей украинских большевиков в лице Ющенко покаяться за содеянное. Тот же 
Тарасюк подготовил скандальную целевую программу  по вступлению Украины в НАТО.  Чтобы  последняя «помогала» 
«оранжевым» охранять российско-украинскую границу. 

-  Стоит  ли  Наталье  Витренко  обращаться  в  ангажированный Европейский  суд  или  стоит  сосредоточиться на 
других формах борьбы?

-  На  мой  взгляд,  одно  другому  не  мешает.  «Оранжевые»  теперь  говорят  -  «даже  пророссийская  оппозиция 
пользуется европейскими институтами для борьбы за свои права, так же как и мы в свое время». Однако, это утверждение 
не выдерживает никакой критики. Дело в том, что «оранжисты» никогда не были демократами. Мы видим, как они сейчас 
вместе с галицийскими шовинистами подавляют русскую культуру и язык. Попирают церковь большинства - каноническую 
православную  церковь  Московского  патриархата.  Таким  образом,  «оранжевая  идеология»  и  демократия  -  это  две 
несовместимые вещи. Подлинно демократическими силами на Украине сейчас являются именно пророссийские партии и 
блоки, а не действующий режим. Потому что, если на Украине будет демократия, то русский язык (как язык большинства) 
сразу будет признан государственным, а сама Украина никогда не вступит в НАТО и сохранит союзнические отношения с 
Россией. Это и будет подлинная демократия, потому что этого желает подавляющее большинство украинцев. Если Наталья 
Витренко  в  своей  политической  деятельности  будет  сочетать  такие  средства  как  уличные  акции  и  аппеляцию  к 
международному общественному мнению,  это будет правильная тактика. Хотя я не питаю абсолютно никаких иллюзий 
насчет Европейского суда. И тем не менее, протест подавать надо. Надо биться до конца и при этом развивать инициативу 
Донбасса, Крыма и Новороссии, где будет сосредоточена активность блока Витренко. Для того, чтобы действия блока были 
эффективны, он должен опереться на таких политиков как лидер Союза православных граждан Валерий Кауров, который 
создал в своем одесском регионе более чем дееспособную систему гражданского действия, собирающую тысячи людей и 
имеющую разветвленную организационную сеть. Я считаю, именно он должен стать куратором партии по новороссийскому 
региону. Потому что именно здесь в местных советах Наталья Витренко имеет большие депутатские фракции. А Валерий 
Кауров  может  стать  фигурой,  объединяющей  все  антиоранжевые  силы.  И  самое  главное,  он  пользуется  поддержкой 
православной церкви Московского патриархата. А это огромный духовный, идеологический и организационный ресурс.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Решение о коалиции принято?
29.04.2006. УкрИнформБюро

Процесс пошел? Управляемый?
В результате  «сложившихся  обстоятельств»,  есть  сведения,  что  договоренность  о  создании  коалиции  между 

«Нашей Украиной» и Партией Регионов уже достигнута. Как сообщают хорошо информированные источники, последнее 
слово  должен  был  сказать  президент.  Именно  он,  как  оказалось,  не  хотел  доводить  «до  греха»,  уговаривая  Юлию 
Тимошенко  «поступиться  принципами»  (премьерским  креслом)  для  объединения  помаранчевых  сил.  К  счастью,  не 
получилось. И после «отмашки», данной Ющенко из Латвии, «процесс пошел».

Напомним, пребывая в Риге, украинский президент заявил, что если Украина хочет стабильности, то необходимо 
«учитывать существование такой политической силы, как Партия регионов, которая набрала треть голосов избирателей на 
выборах». И не надо, добавил Ющенко, спекулировать нашими противоречиями…

Также «высокими договаривающимися сторонами» одобрена кандидатура нового премьер-министра. Им оказался 
не  Юрий  Ехануров  (не  исключено,  что  именно  понимание  близкой  отставки  спровоцировало  сегодняшнюю  истерику 
премьера),  но  и  не  Виктор Янукович.  На  этот  пост  будет  назначена  компромиссная фигура.  В качестве «технического 
премьера» обе договаривающиеся стороны готовы выдвинуть председателя совета директоров ИСД Сергея Таруту. 

Напомним, Сергей Тарута – один из трех украинских миллиардеров (Ахметов, Пинчук, Тарута), входящий в список 
журнала «Forbs» под скромным 507-м номером, а ИСД – одна из немногих «восточных» (точнее – донецких) коммерческих 
структур, поддержавших (в том числе финансово) помаранчевую команду. Несмотря на финансирование фонда Екатерины 
Ющенко  «Украина  –  3000»,  говорить  об  особой  близости  к  нынешней  власти  не  приходится  –  слишком  запутанные 
отношения сейчас у всех со всеми. Поэтому можем констатировать лишь факты, а не домыслы или слухи. А факты таковы, 
что  Тарута  –  действительно  может  возглавить  правительство.  При  этом  Партия  Регионов  будет  контролировать 
экономический блок…

Чем привлекательна  фигура  Таруты для нашеукраинцев  и регионалов?  Прежде всего  –  не  ярко  выраженной 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ориентацией. Большинство (подавляющее большинство) населения не знает, в чьей команде «играет» 
владелец ИСД. Таким образом, и ПР, и НУ может рассказывать своим избирателям, что, пойдя на компромисс, они все-таки 
поставили  «своего»  премьера.  И  этим  немного  поправить  возможные  потери  от  обвинений  в  «предательстве»  своих 
избирателей…

Ну что ж – родилась сенсация? Или это – очередная провокация в виде «утечки» из Секретариата президента? Да, 
на провокацию ОЧЕНЬ похоже, ибо информация эта решает несколько важных задач. Среди которых не только очередной 
удар «по нервам» Юлии Тимошенко, но и мессидж – еще есть время одуматься… 

Хотя вполне может оказаться и правдой. Во всяком случае, нам достоверно известно, что «теневой руководитель» 
Партии  Регионов  рассматривал  возможность  (и  обсуждал  с  представителями  президента)  назначения  на  должность 
премьер-министра Сергея Тигипко. Однако эта кандидатура не подошла президентскому окружению именно из-за близости 
к экс-премьеру Виктору Януковичу. 

Сергей Тарута: Единственное, что я могу делать для Ющенко — 
это говорить правду

19.01.2006. KMnews
Продолжение интервью с владельцем и руководителем "Индустриального союза Донбасса" Сергеем Тарутой. 
–  Сегодня  вы  выступаете  резко  против  газовых  соглашений.  Если  бы  месяц  назад  вы  знали,  что  все  так 

произойдет с газом – вы бы пошли баллотироваться в парламент?
– Надеюсь, что мой голос будет услышан и без депутатской трибуны.
– Как-то в минувшем марте вы признались, что на выборах 2004 года поддерживали Ющенко. Что, давали деньги?
– Необязательно поддержка лежит только в этой сфере. Мы денег не платили. Говорят: "Вы раскладываете в 

разные корзины…". Мы реально занимаемся привлечением инвестиций в Украину, развиваем бизнес, улучшаем общий 
инвестиционный климат и в этом видим свою миссию помощи.

– А чем же вы помогали Ющенко на выборах–2004?
– Своим голосом.
– Ну, и я тогда тоже помогал наравне с вами?!
– Безусловно! Но и Ющенко также несет перед вами ответственность, потому что там иваш голос. Президент 

сегодня принадлежит не себе, а народу. И он не должен занимать такую позицию: уезжать после Нового года, когда газовый 
вопрос не решен, быть в стороне от переговорного процесса. Потому что этот конфликт затронул каждого гражданина. Даже 
меня бабушка–соседка спрашивает: "А как там газ?" Это была проблема номер один для нации. И Ющенко должен был 
стать во главе, и слушать не только одну предвзятую сторону.

Говорить  эти  слова  я  имею  возможность,  потому  что  результаты  выборов  2004  года  были  правильные.  Мы 
получили доступ к реальной демократии.

– Сложно в Донецке было поддерживать другого кандидата, а не Януковича?
– Моя позиция была за европейский выбор. И когда начались события в Киеве, возникла угроза финансового 

доверия ко всей стране, и нужен был гражданский выбор. То, что было сделано на том этапе, было правильно. А то, что 
сейчас делает руководство страны в газовом вопросе – вопиющий дилетантизм!

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

–  Впереди  следующие  выборы,  и  премьер  будет  определен  в  парламенте.  Кому  вы  больше  доверяете  – 
Тимошенко, Еханурову или Януковичу?

– Если я назову кого–то одного, вы сразу скажите, что я этому человеку симпатизирую. Сегодня я бы расставил по 
рангу,  кто  больше  всех  отстаивает  национальные  интересы  в  сфере  энергетики.  Пока  здесь  можно  отметить  только 
Тимошенко.

Хотя у меня были очень жесткие полемики с Юлией Владимировной, когда она была премьером, и касались они 
железнодорожных тарифов. У нее было искаженное представление об этой проблеме. Возможно, надо было повышать, но 
не такими методами. Могу сказать, что некоторые ее поступки я не оправдываю.

Некоторые  вещи  ей  не  позволяли  делать,  против  некоторых  ее  идей  делали  специально  все,  чтобы они  не 
реализовались. Могу оценить, что при устаревшей конструкции властных отношений – любой премьер может оказаться 
неэффективным.

...И неправильно будет сводить число претендентов на пост  премьера только к  этим трем фамилиям.  Может 
возникнуть какая–то консолидированная кандидатура.

МЫ ВЛОЖИЛИ В ПРОЕКТ БАТУРИН 10 МИЛЛИОНОВ
– Вас считают одним из наиболее приближенных к Ющенко крупнейших предпринимателей…
– Но, тем не менее, если он не прав – я ведь его критикую?!
– Как это случилось, как вы познакомились?
–  Мы  познакомились  на  духовной  основе,  благодаря  ныне  покойному  коллекционеру  Сергею  Николаевичу 

Платонову.  У  него  с  Ющенко  сложились  давние  хорошие  отношения.  И  в  2004  году  я  познакомились  с  Виктором 
Андреевичем у Платонова дома.

– Правда, что Ющенко заразил вас любовью к трипольской культуре и скифскому золоту?
– Ну, приобщил к коллекционированию меня Сергей Николаевич (Платонов). Когда говоришь об искусстве, больше 

понимаешь истоки человечества.
– После смерти Платонова в каком состоянии находится эта коллекция?
– Она надлежащим образом зарегистрирована... Надеемся, что в будущем будет музей. Если первым будет готов 

"Арсенал" – выставим там, чтобы был доступ для всех желающих. Мы же это не для украшения квартир делаем, а чтобы 
государство не растеряло святыни! Болью Сергея Николаевича было то, что культурные ценности – достояние Украины! – 
вывозится за рубеж.

– Во сколько оценивается эта коллекция?
–  Я  помогал  создавать  коллекцию  не  из–за  коммерческого  интереса.  Сергей  Николаевич  (Платонов)  и 

равнодушного заразит любовью к Триполью. Изначально мной двигало желание просто помочь прекрасному человеку! А 
позже я сам втянулся – как и каждый, у кого есть близкий друг, с такой высокой духовной национальной идеей.

– Вас не пугает, что черная археология процветает в том числе и благодаря вам?
– Это – избитый аргумент. Мы не организуем никаких экспедиций. Платонов отвечал всегда так: "…покажите мне 

равнозначную коллекцию "белых археологов"? 
Те предметы, которые нами приобретаются, уже имеют долгую историю нахождения на территории Украины и 

России. Например, многое к нам поступает из коллекций наследников участников экспедиций, которые оставили это у себя 
дома. Жизнь изменилось, а мы еще живем по старым законам времен СССР. Что ж все же лучше — вывезти это за рубеж 
или чтобы оно осталось достоянием для Украины?

–  Существует  еще  один  проект,  в  котором  фигурирует  ваша  фамилия  –  воссоздание  гетьманского  дворца  в 
Батурине. Каково наше участие там?

– Все обязательства по программе 2005 года выполнены. Мы вложили в Батурин 10 миллионов.
– А какой был общий бюджет вложений на 2005 год для всех участников?
– Всего 36 миллионов. Но давайте об этом не говорить, потому что я это делаю не для того, чтобы пиариться... У 

нас много общественных проектов, я это делаю для своей души. Также, как и мой партнер по бизнесу.
–  Однако  вы  покрыли  почти  треть  всех  необходимых  затрат  Батурина!  Говорят,  что  вы  это  делаете,  чтобы 

понравиться президенту?
– Абсолютно нет! Единственное, что я могу делать для президента — это говорить правду о происходящем в 

стране.  Мне важно было другое – чтобы эта стройка не остановилась,  и  мы смогли с вами увидеть восстановленную 
историческую жемчужину.

АХМЕТОВ НИКОГДА НЕ БЫЛ АКЦИОНЕРОМ "ИНДУСТРИАЛЬНОГО СОЮЗА ДОНБАССА" 
– Во сколько вы вообще оценивали свои активы?
– Ясмогу ответить на ваш вопрос через месяц, когда будет готов наш аудит за 2005 год. Мы его готовим в рамках 

наших планов  по  выходу  на  рынок  первичного  размещения акций  (IPO).  Для этого  надо  иметь  как  минимум три  года 
аудированного консолидированного баланса.

– Мне приходилось слышать, что Ахметов тоже хочет размещать акции на IPO?
– Я не знаю, кто из крупных бизнес-групп Украины выполнит требования по наличию аудита консолидированного 

баланса.
– Как делятся доли в "Индустриальном союзе Донбасса", между кем и в каких пропорциях?
– На сегодняшний день в ИСД два акционера – фирмы "Визави" и "Азовимтекс". И маленькая доля еще у одной 

компании.
– Лет 5–6 назад считалось, что ИСД и Ахметов как–то связаны. Почему все так думали?
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– В истории "Индустриального союза Донбасса" никогда не было Ахметова как акционера компании. Да, мы были 
партнерами по некоторым предприятиям — по Азовстали, по Харцызскому трубному заводу и по Алчевскому меткомбинату. 
А потом мы сделали SWOP (обмен) на другие активы.

Изначально  ИСД –  украинская компания,  никаких  офшорных  структур  не  было,  у  нас  достаточно  прозрачное 
начало и акционеры ИСД не менялись.

У нас были совместные бизнесы с Ахметовым в равных долях, но он более известен в Донбассе, а мы всегда 
были в тени. 

– С чего вы начинали в бизнесе?
– Я? С огорода.
– В каком смысле?
– У родителей был огород... Мы с братьями работали на этом огороде, зарабатывали себе на учебу, помогали 

родителям.
– А стартовый капитал?
– То, что заложила семья – трудолюбие. Затем бесценный опыт работы на "Азовстали" – путь от мастера и до 

заместителя директора. А потом создали фирму – мы занимались продажей для ведущих зарубежных трейдеров металла. 
У нас, собственно, не было квот на металл, мы осуществляли только комиссионные услуги. 

19 декабря мы отпраздновали десять лет со дня основания "Индустриального союза Донбасса". А начинался ИСД 
с уставного капитала в 126 тысяч гривен и огромного напряжения усилий десятков менеджеров. Акционеры первые пять лет 
редко заканчивали работу раньше трех часов ночи, а выходные были исключением – до десяти вечера.

– Почему вы не ходили на встречу Ющенко с олигархами, которая была прошлой осенью на Банковой?
– В это время я должен был быть в другом месте. И я не считал целесообразным проводить эту встречу. Что было 

там достигнуто? Имеем только критические стрелы…
– Ну, было показано, что президент подал руку бизнесу…
– Каким образом? За столом можно встретиться десятки раз. Есть легитимные механизмы, которые необходимо 

воплощать в жизнь и помогать развитию бизнеса. А не декларировать, что бизнес живет отдельно, а власть отдельно. 
Это  был изначально  неправильный постулат,  к  тому же  неисполненный.  Нигде  бизнес  и  власть  отдельно  не 

существуют. Это два гармонично переплетенных взаимодополняющих организма.
– Но когда власть и бизнес срастаются – это коррупция…
– Когда представители бизнеса используют власть в корыстных целях – это грешно и действительно требует 

наказания. Власть обязана содействовать бизнесу на внешних рынках, вводить демпфирующие механизмы при излишней 
активности внешнего капитала.

Те,  кто  сидели  тогда  на  Банковой  за  столом  —  они  ведь  очень  разные  по  идеологии.  Но  на  сегодня  все 
заинтересованы, чтобы капитализация нашей страны росла. Не нужно опасаться крупных бизнесменов во власти. Просто 
нужно найти механизм, чтобы они туда приходили не из–за корысти. 

– Вы разочарованы в Ющенко?
–  Я,  как  и  многие,разочарован  в  итоговых  результатах.  Ведь  мы  имели  колоссальную  возможность  сделать 

прорыв,  и  к  этому все  были  готовы –  были  готовы инвестиционные  фонды,  банки,  Европа.  Не  надо  было только  ее 
шокировать  и  пугать,  что  мы завтра  будем в  Евросоюзе.  Кстати,  надо  разобраться,  почему  у  нас  по  евроинтеграции 
практически нулевой результат.

Много  из  запланированного  не  реализовано  потому,  что  во  власти  не  было  людей,  которые  могли  бы  это 
воплощать в жизнь. Не надо было люстрировать профессионалов, какой они окраски — голубой, оранжевой... 

Кто  может  аргументированно  обвинить  Гайдука,  что  он  хоть  один  раз  лоббировал  свой  бизнес?  Наоборот, 
компания сознательно покинула те ниши угольного, газового бизнеса, где она успешно работала многие годы.

P.S.  Поскольку  Сергей  Тарута  опаздывал  на  самолет,  а  также  на  момент  разговора  не  были  получены  все 
финансовые результаты ИСД за минувший год, он пообещал в феврале дать еще одно интервью, посвященное отдельно 
бизнес-тематике.

"Украинская Правда", www.pravda.com.ua 

Ющенко не может быть допущен к таинствам Православной 
Церкви

27.04.2006. From –ua.com
В Украине разразился новый религиозный скандал: Президент Украины прослушал всенощную не в канонической 

православной  церкви,  а  во  Владимирском  соборе,  принадлежащем  непризнанной  Украинской  православной  церкви 
Киевского патриархата. Кроме того, накануне при поддержке Виктора Андреевича в Украину был доставлен Благодатный 
огонь из Иерусалима. Во встрече участвовали представители УПЦ (КП), Украинской автокефальной православной церкви и 
греко-католической.  Каноническая  Украинская  Православная  Церковь  отказалась  от  этого  мероприятия,  заявив,  что 
Благодатный огонь был доставлен в Украину чиновниками, не получавшими на то благословения.

Чтобы  выяснить  подробности  произошедшего,  их  причины  и  последствия,  редакция  From-UA  обратилась  за 
комментариями к лидеру Союза православных граждан Украины Валерию Каурову.

– Валерий Владимирович, как Вы расцениваете акцию по доставке в Украину Благодатного огня из Иерусалима  
при поддержке В. Ющенко?
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– Как  попытку  проведения политики так  называемой "единой  поместной  церкви".  А  также как  попытку увести 
мнение  общественности  в  сторону  от  тех  проблем,  которые  возникли:  грядущих  различных  экономических  кризисов, 
внутрикоалиционных проблем, из-за которых они никак не могут создать свою коалицию. Это попытка отвлечь народ от 
насущных вещей и переключить внимание на образ этакого Президента-миротворца, который привез Благодатный огонь и 
пытается все церкви помирить. То есть соединить несоединимое и выставить себя в роли отца нации.

Это говорит о глубоком заблуждении В. Ющенко и непонимании природы канонической церкви. Непонимании того, 
что никогда ни в каком соборе с раскольниками каноническая церковь участвовать не будет.

Именно  поэтому  затея  с  раздачей  огня  была  обречена  на  провал.  В  ней  не  принимала  участия  крупнейшая 
конфессия  Украины,  которая  суммарно  превышает  количество  приходов,  которые  сегодня  имеют  греко-католики, 
«филаретовцы» и автокефалы.

– А почему,  как  Вы считаете,  Президент В.  Ющенко для  празднования Пасхи выбрал Владимирский собор  
(Киевский патриархат), а не Киево-Печерскую Лавру (Московский патриархат), как это было раньше?

– Президент Ющенко сказал, что впервые в Украину был привезен Благодатный огонь. Возможно, это впервые для 
него. На самом деле Благодатный огонь верующие получают регулярно, каждый год, по внутрицерковным связям. Так было 
и в этом году. Вместе с приветсвием иерусалимского Патриарха нам был передан Благодатный огонь, который прибыл 
сначала в Москву, рейсом из Иерусалима, а затем в Киево-Печерскую Лавру.

В. Ющенко взял себе право раздачи Благодатного огня, не посоветовавшись со священноначалием, не получив на 
то  никакого  благословения.  Естественно,  его  раздражило,  что  представители  канонической  Украинской  православной 
церкви не были на пресловутой кощунственной раздаче огня. Она происходила с большим нарушением церковных канонов. 
Мы видели, что журналисты во время этой процедуры подходили прямо через Царские врата.

Это все происходило не только в пику канонической православной церкви. Ведь и согласно своим убеждениям В. 
Ющенко поддерживает Филарета, который был на раздаче огня. Вот он и пошел на службу во Владимирский собор. Но он 
зашел еще дальше – он причастился у Филарета. После этого, по церковным канонам, Виктору Ющенко, чтобы получить 
какие-либо таинства в нашей церкви, надо принести глубокое покаяние. Это последняя черта для человека, который впал в 
раскол. Можно ходить в храм, присматриваться, думать, размышлять. Но если уже человек принимает там таинство, после 
этого он считается нарушившим церковные каноны и без глубокого покаяния к таинствам канонической церкви допущен 
быть не может.

Тем более, что буквально за две-три недели до Великого Поста он соборовался в Киево-Печерской Лавре. А перед 
соборованием нужна обязательная исповедь. И он исповедовался – его исповедовал священник Киево-Печерской Лавры.

Теперь, поступив таким образом, В. Ющенко показал, как он относится к религии. Он говорит, что верующий, а на 
самом деле неразборчив и не понимает, что творит.

– Многие склонны считать, что в этих странных действиях вина не В. Ющенко, а его окружения. А Вы как  
считаете?

– Его окружение присутствовало на раздаче Благодатного огня, было на всенощной службе во Владимирском 
соборе  Филарета.  Правда,  это  окружение  воздержалось  от  причащения,  ведь  Ю.  Ехануров  себя  идентифицирует  как 
прихожанин УПЦ (МП). То, что они присутствовали там и не посетили Лавру, говорит о том, какое влияние имеет Президент 
на окружение, которое не способно подсказать, что Виктор Андреевич делает большую ошибку.

Мне кажется, эти люди тоже спекулируют на вопросах веры и так же неразборчивы, как и сам Виктор Ющенко. Они 
выполняют ту же программу: заказ Запада на расчленение Русской православной церкви, ее ослабление, отрыв от нее 
Украинской православной церкви, чтобы уменьшить геополитическое влияние России.

Естественно, таким путем «оранжевая власть» ничего не добьется. Это приведет лишь к серьезному религиозному 
конфликту, последствия которого даже трудно предположить. Но однозначно – они будут очень тяжелы для Украины.

– И последнее: как Вы относитесь к новому мэру Киева, прихожанину некоей «церкви нового типа»?
– Это глубокая трагедия всего украинского народа. В матери городов русских, где находится уникальное собрание 

мощей святых угодников, вдруг выбирают мэром представителя неохаризматической, крайне опасной тоталитарной секты. 
Это говорит о крайнем духовном обнищании. Это говорит о том, что политика государства направлена на ослабление 
исконных традиций, на ослабление церкви, которая была во все века.

Постоянные нападки власти на православную церковь,  в том числе и через СМИ, привели к  тому,  что народ 
дезориентировался,  не знает,  кому верить.  И теперь  отдал свои  голоса за неохаризмата.  Это  трагедия.  Думаю,  что в 
духовном плане и для Украины, и для Киева это будет иметь тяжелые последствия. Гнев Божий может пролиться на нашу 
страну.

Александр Солженицын: "Сбережение народа - высшая изо всех 
наших государственных задач"

29.04.2006. Московские Новости
Виталий Третьяков

Не часто, если не сказать совсем редко, в последнее время дает интервью Александр Солженицын. И совсем с 
неохотой комментирует он текущие политические проблемы. Между тем, когда при согласии, а когда и при несогласии с 
ним, знать его мнение именно по этим конкретным, но не совсем сиюминутным проблемам лично мне очень хотелось. Вот 
почему  при  первой  возможности,  узнав,  что  у  писателя  и  мыслителя,  я  бы  сказал,  патриарха  русской  литературы  и 
общественной  мысли,  образовался  краткосрочный  перерыв  в  его  текущей  работе,  я  направил  Александру  Исаевичу 
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немалый, числом в 16, список вопросов, надеясь получить ответы хотя бы на половину из них. Вопросы мои ушли в Троице-
Лыково 17 апреля, а ровно через неделю вернулись с ответами.

Поскольку  интервью  состоялось  в  письменной  форме,  при  публикации  его  я  оставляю  и  соответствующие 
атрибуты письменного общения.

Александр Исаевич ответил на 15 из 16 моих вопросов, проигнорировав, предупредив меня, один, на который 
особенно я хотел бы получить ответ именно от него. Оценил ли он этот вопрос как излишне конъюнктурный или, напротив, 
счёл,  что  вопрос  этот  слишком  важен,  а  потому  ответ  на  него  должен  быть  фундаментальным  и,  следовательно 
заслуживающим отдельного пространства и еще не пришедшего для его обнародования времени, я не знаю. Но уверен, что 
мыслящей публике было бы интересно и небесполезно узнать, на какой именно вопрос не ответил Солженицын, да не 
считаю  возможным  разгласить  этот  небольшой  секрет.  Надеюсь,  однако,  что  рано  или  поздно  Александр  Исаевич 
выскажется и по этой, вызывающей много и серьезных дискуссий, и поверхностных кривотолков, теме.

После сего предуведомления и предлагаю читателям познакомиться с ответами Александра СОЛЖЕНИЦЫНА на 
мои вопросы.

- Александр Исаевич, каково Ваше общее впечатление о развитии России в последние годы? Я имею в виду  
период правления президента Путина в сравнении с временами Горбачёва и Ельцина.

-  При  Горбачёве  было отброшено само понятие  и  сознание  государственности.  (Отсюда его  многочисленные 
капитуляции и безоглядные уступки во внешней политике, принесшие ему столь шумные похвалы на Западе.) При Ельцине 
по  сути  та  же  линия  была  продолжена,  но  ещё  отягощена  безмерным  имущественным  ограблением  России,  её 
национального достояния,  а также беспрепятствием и потакательством государственному хаосу. При Путине,  не сразу, 
стали предприниматься обратные усилия спасения проваленной государственности. Правда, некоторые из этих попыток 
сначала носили характер скорее косметический,  затем стали проявляться чётче.  Внешняя  политика,  при учёте нашего 
состояния и возможностей, ведётся разумно и всё более дальновидно. Но по тяжести доставшегося от предшественников 
наследства ещё многое и многое в России не вытащено из упадка. Общее состояние народной жизни остаётся тяжёлым и 
неупорядоченным.

-  В последние месяцы чрезвычайная политическая и иная активность развернулась вокруг так называемых  
приоритетных национальных проектов, к каковым отнесены модернизация образования, здравоохранения, жилищно-
коммунального хозяйства и сельского хозяйства. Как Вы относитесь к этим проектам? Правильно ли они выбраны?  
Может  быть,  Вы  бы  иначе  расставили  приоритеты  или  выбрали  иные  сферы  приложения  государственной  
активности?

- Когда корабль имеет 99 пробоин - при самом лучшем желании невозможно починить их сразу все. По сути все 
они имеют право быть "общенациональными проектами". Все избранные - да, важны неотложно. А что касается сельского 
хозяйства  и  уничтоженной  деревни  (о  чём  недавно  энергично  напомнил  правительству  Ю.М.  Лужков),  уже  не  первое 
десятилетие  выжигаемой и уничтожаемой деревни,  -  то  здесь  и  крайняя  необходимость:  мы не  только  втягиваемся  в 
голодную зависимость, но и теряем права на занятые нашей страной земельные пространства.

- Естественно предположить, что, как минимум, Вы бы добавили к таким проектам тот, что обозначаете  
императивом "сбережения народа",  то есть проект демографический.  В свое время я позволил себе усилить вашу  
формулу "сбережения", заменив ее на "умножение народа". Какие самые неотложные, оперативно-тактические, а равно  
и  стратегические  действия  необходимо  предпринять  ввиду  обострения  проблемы  в  буквальном  смысле  слова  
вымирания России вообще и русских в частности?

- Да! "Сбережение народа" - и в самой численности его, и в физическом и нравственном здоровьи - высшая изо 
всех наших государственных задач. "Умножение" народа? Да, от нынешнего упадка оно и есть сбережение. (В частности, в 
отношении 25  миллионов  наших соотечественников,  отрубленных от  России очумелым беловежским сговором,  -  наше 
законодательство  безответственно  и  истерически  металось,  противореча  и  само  себе.)  Все  меры  по  поднятию 
общенародного жизненного уровня - в бытовом, пищевом, медицинском, образовательном и моральном отношениях - и суть 
действия по сбережению народа. К этой цели должна быть настроена вся атмосфера жизни в стране.

-  Практически  все  согласны  с  тем,  что  в  России  необходимо  выстроить  систему  современного  
демократического политического управления.  Однако по какой-то причине (по какой,  на Ваш взгляд?)  полноценные  
политические партии плохо произрастают на нашей почве. Из-за этого главным партстроителем выступает Кремль,  
то есть государственная власть. Итак, могут ли создаться полноценные политические партии в России? А если нет  
или если на это потребуется слишком много времени, то как же быть с российской демократией?

- Партии плохо у нас растут потому, что они неестественная для нас форма. Сегодняшние наши партии только 
препятствуют развитию демократии. (Я неоднократно писал и говорил, что осуждаю саму идею "политических партий" как 
форму  "коллективного  эгоизма"  за  счёт  других,  "прочих".  Напомню  классическое  изречение  Троцкого:  "Никакая  партия 
ничего не стоит, если она не имеет целью захват власти".) Здоровое демократическое устройство может терпеливо вырасти 
только  снизу,  от  локальных  объединений  местного  значения  -  и  поступенчатой  связью  друг  с  другом,  а  далее  и 
поступенчатыми  выборами.  Только  так  ведущими  станут  интересы  разумные  и  всеобщие  -  производственные, 
профессиональные, природоохранные, культурные, образовательные и другие подобные. Это - очень трудный путь, ибо 
будет встречать бюрократические преграды на многих уровнях. Но и за суматохой межпартийной борьбы - мирное будущее 
мне никак не прорисовывается. Демократию, начатую с действенных местных самоуправлений и поступенчато поднятую до 
Верховного Земского Собора, я считаю наиболее здоровой для России - и наиболее верной её традиционному духу.

-  И  второй  вопрос  в  этой  связи.  На  мой  взгляд,  Россия  приступила  к  строительству  демократической 
политической системы в крайне неудачный момент, а именно тогда, когда взятая за образец западная демократия 
оказалась в глубочайшем институциональном и содержательном кризисе. И что же нам теперь делать?
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- Да, мы действовали по самому бездумному обезьянству. И - да: нынешняя западная демократия в серьёзном 
кризисе, и ещё не предугадать, как она будет из него выходить.

Для нас же правильный путь - не калькировать образцы, а, не отходя от демократических принципов, заниматься 
физическим и нравственным благосостоянием народа.

-  Митрополит  Кирилл  предложил  дополнить  институт  политических  и  гражданских  прав  и  свобод  
институтом моральной ответственности, с тем чтобы только в их сочетании российские граждане и российское  
государство проявляли свою повседневную и политическую активность. Как вы относитесь к этому предложению?

- Митрополит Кирилл на Х Народном Соборе справедливо указал, что "реализация свобод не должна угрожать 
существованию Отечества, ни оскорблять религиозные и национальные чувства". Что святыни - это ценности никак не ниже 
"прав человека".

Безграничные  "права  человека"  -  это  как  раз  то,  что  уже  было  у  нашего  пещерного  предка:  ничто  ему  не 
запрещало отнять мясную добычу у соседа или прикончить его дубиной. Оттого и понадобились каждому обществу власти и 
правящий  слой.  В  ходе  веков  именно  за  ними  и  сохранялись  "права",  а  у  основной  массы  ограничивались.  От  века 
Просвещения мы многотысячно слышим о "правах человека", и в ряде стран они широко осуществлены, не везде в рамках 
нравственности.  Однако:  что-то  не  призывают  нас  защищать  "обязанности  человека".  Да  даже  призывать  к 
самоограничению  считается  нелепым  и  смешным.  А  между  тем:  только  самоограничение,  самостеснение  даёт 
нравственный и надёжный выход из любых конфликтов.

- Очевиден моральный кризис нашего общества, проявляющийся то ли в отсутствие всяких моральных норм,  
то ли  в  одновременном наличии  разных моралей.  Где  выход из  этой коллизии?  Что должно делать государство -  
насаждать единую мораль? Какую?

-  Государственная  власть  в  своих  действиях  ещё ответственней,  чем  рядовые  граждане,  обязана  соблюдать 
моральные рамки. Это может служить показательным образцом, но не формой насильственного установления. Здесь вижу 
выход только в сознательном самоограничении людей, и особенно тех, кто берётся направлять общественное мнение.

-  Все  больше  активистов  российской  политики  заявляют  о  себе  как  о  консерваторах  (или  либеральных  
консерваторах),  правда, слабо представляя, что это такое, и уж точно не умея это сформулировать. Вы явно не  
либерал.  И,  конечно, не социалист. Следовательно,  консерватор. Что такое,  на Ваш взгляд,  современный (именно  
современный) русский консерватизм?

-  Я  считаю  консерватизмом  -  стремление  сохранять  и  отстаивать  лучшие,  добрые  и  разумные  традиции, 
оправдавшие себя в многовековом народном действовании. Консерватизм, дающий сейчас ростки в России, зародился и 
стал укрепляться скорее как естественный ответ на безоглядную распущенность. Он обнадёживает, но выглядит ещё как бы 
"пробным", не разработанным по отношению к конкретной современности.

- В связи с известными эксцессами активизировались разговоры о русском национализме, ксенофобии русских и  
о  перспективах  (или  даже  реальности)  русского  фашизма.  Каков  Ваш  взгляд  на  эту  проблему  теоретически  и  
практически?

-  Ксенофобия исторически не была свойством русских, иначе не устояла бы империя из 120 наций. А словом 
"фашизм" у нас кидаются безответственно как удобным бранным словом, чтобы не дать встать русскому самосознанию. Но 
германский  национал-социализм  основывался  на  самопревознесении  германской  нации  (вскормленном  задолго  и  до 
Гитлера) - такого упрёка не бросишь нынешнему униженному и вымирающему русскому народу.

Подавить великороссов в пользу других российских наций - была одна из центральных, настойчивых идей Ленина 
- и он твёрдо провёл её в форме "ленинской национальной политики". Она была устойчиво продолжена и при Сталине, 
несмотря  на  его  лицемерные  поздние  заявления.  (А  в  нашей  сегодняшней  конституции  слово  "русские"  вообще 
отсутствует!) За десятилетия это всё накопилось горечью в русском сознании.

А  с  обрушением  всех  социальных  гарантий,  но  зато  наступлением  эры  "свободы  выражения"  -  уродливо, 
искажённо,  опасным  образом  проявились  нынешние  агрессивные  выходки,  нападения  и  убийства,  совершаемые 
непросвещённой молодёжью. Да, нужны безколебные властные меры для пресечения этих диких нападений и убийств, 
угрожающих самому нашему обществу. И необходимо - для общего нашего оздоровления - ясно исследовать и всерьёз 
заняться причинами, истоками этих агрессивных настроений.

-  Наблюдаем  ли  мы  все-таки  реальный  "конфликт  цивилизаций"  (христианской  и  исламской)?  Умерло  ли  
христианство на Западе, как считают многие, и это конфликт между религиозным и секулярным обществами? Что в  
этой ситуации делать России?

-  Мировой  конфликт  наиболее  точно  определить  как:  Третий  Мир  против  Золотого  Миллиарда.  Это  - 
всечеловеческое,  общеисторическое  негодование  и  требование  бедности  к  богатству.  (Саудовская  Аравия  и  т.п.  не 
составляют принципиального исключения, они лишь используют зарвавшуюся секулярность Запада как удобную мишень. 
Эта торжествующая секулярность и вызывает наибольшее негодование в мусульманских странах. Россия же на наших 
глазах освобождается от нее, к тому же вряд ли может быть отнесена к "золотому миллиарду".) 

Теорией "конфликта цивилизаций" прикрывается суть: пропастное различие в благосостоянии населения Земли.
Даже и при несомненном всемирном ослаблении христианского влияния и при боевом напоре исламизма - на 

достигнутом ныне уровне общего сознания не вижу возможности возникновения религиозных войн в масштабе планеты или 
континентов.

Россия во всяком случае не должна быть втянута в какие-либо глобальные конфликты.
- Предвидите ли Вы исламизацию обыденной и политической жизни в России? Если да, то эта перспектива вас  

обнадеживает или пугает?
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- Российское мусульманство в Чечне, Дагестане теперь использовано в яростных формах; в других мусульманских 
областях оно активно, но устойчиво. Политика нынешней российской власти - мирного и уважительного сосуществования с 
исламом - безусловно верна. Однако при нынешнем физическом вымирании русского народа, конечно, есть перспектива 
замены русской культуры на пространстве России другими религиями и культурами (в том числе и китайской). Это - горький 
для нас процесс, но он совершается.

- Лично я считаю, что если три главных субъекта евроатлантической (христианской) цивилизации, а именно  
Североамериканский Союз, (Западно) Европейский Союз и Восточноевропейский (Российский) Союз (или США, СШЕ и  
Соединенные Штаты России), не заключат стратегический союз между собой (с надгосударственными органами), то  
наша цивилизация рано или поздно исчезнет. В чем вы видите спасение евроатлантической цивилизации, если она в  
нем нуждается?

- Увы. Всемирный политический процесс никак не движется в желаемом вами направлении. Соединённые Штаты 
размещают свои оккупационные войска в одной стране следом за другой. Таково фактическое положение в Боснии уже 9 
лет, в Косово и в Афганистане - по 5 лет, в Ираке пока 3, но там затянется надолго. Действия НАТО и отдельные действия 
США различаются малосущественно. Отчётливо видя, что нынешняя Россия не представляет им никакой угрозы, НАТО 
методически и настойчиво развивает свой военный аппарат - на Восток Европы и в континентальный охват России с Юга. 
Тут  и  открытая  материальная  и  идеологическая  поддержка  "цветных"  революций,  парадоксальное  внедрение  Северо-
атлантических интересов - в Центральную Азию. Всё это не оставляет сомнений, что готовится полное окружение России, а 
затем  потеря  ею  суверенитета.  Нет,  присоединение  России  к  такому  евроатлантическому  альянсу,  который  ведёт 
пропаганду и насильственное внедрение в разные части планеты идеологии и форм сегодняшней западной демократии - 
привело бы не к расширению, а к упадку христианской цивилизации.

- На мой взгляд, мир все стремительней сдвигается в сторону неоавторитаризма (возможно, это реакция на  
тотальный либерализм). Согласны ли Вы с этим? Как Вы к этой проблеме относитесь?

- "Тотальный либерализм", как Вы удачно выразились, в мировом масштабе безусловно износился, истощился, 
сроки его истекают. Ему на смену придут какие-то другие формы общественного и государственного сознания. Но я не 
рискну предсказать их суть и формы.

-  Каково Ваше отношение к тому, что происходит на Украине? В этой связи - каково Ваше отношение к  
проблеме разделенности русской нации (самой большой разделенной нации в современной Европе)? Должна ли Россия,  
пусть не политически, а хотя бы интеллектуально, ставить вопрос о воссоединении русских и русских земель в случае  
очевидного увода Украины украинской элитой в Евросоюз и особенно в НАТО?

-  Происходящее на Украине, ещё от фальшиво-построенной формулировки для референдума 1991-го  
года (я уже об этом писал и говорил), составляет мою постоянную горечь и боль. Фанатическое подавление и  
преследование  русского  языка  (который  в  прошлых  опросах  был  признан  своим  основным  более  чем  60%  
населения Украины)  является просто зверской мерой,  да  и  направленной против культурной  перспективы  
самой Украины. Огромные просторы, никогда не относившиеся к исторической Украине, как Новороссия, Крым  
и весь Юго-Восточный край, насильственно втиснуты в состав нынешнего украинского государства и в его  
политику жадно желаемого  вступления  в  НАТО.  За  всё  время Ельцина  ни одна его встреча с  украинскими  
президентами не обошлась без капитуляций и уступок с его стороны. Изживание Черноморского флота из  
Севастополя  (никогда  и  при  Хрущёве  не  уступленного  УССР)  является  низменным  злостным 
надругательством над всей русской историей XIX и ХХ веков.

При всех этих условиях Россия ни в какой форме не смеет равнодушно предать многомиллионное  
русское население на Украине, отречься от нашего единства с ним.

- Умирают ли русский язык и русская литература - в том смысле, что никогда уже им не достичь, а тем более  
не превзойти образцов (даже не вершин) XIX и XX веков?

-  Несмотря  на  нынешнее безоглядное  засорение  русского  языка  легкомысленным жаргоном и  наплыв англо-
американской  лексики  (имею  в  виду  не  естественное  использование  технической  терминологии,  а  модные,  комически 
важные перехваты) - я твёрдо верю, что русский язык не пошатнётся и не даст себя безвозвратно засорить - пока будет 
существовать на Земле хоть остаток русского народа.

То же отношу и к русской литературе. Несмотря на обильное замусоривание, она сохраняет ясную и совестливую 
основу и ещё подарит нам образцы, поддерживающие наш дух и сознание.

Апрельские тезисы- вновь о детской болезни левизны
27.04.2006. ПРАВАЯ. РУ (www.pravaya.ru)

Кирилл Фролов
Чем правее,  тем глупее, чем левее, тем подлее

Иван Ильин
Учиться, учиться и учиться 

В. И. Ульянов
Законы  политических  и   информационных  войн   очевидны.  Дискредитация  весомых  политических  лидеров, 

отстаивающих  национальные  интересы  России  и  русского  народа,  осуществляется  как  «слева»  -  со  стороны  явных 
политических оппонентов, так и справа, со стороны тех, кто пытается выглядеть святее Папы Римского. Естественно, любой 
системный  политик,  как  бы  он  не  хотел  идеального  варианта  развития  событий,  вынужден  считаться  с  реальностью, 
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маневрировать, где-то идти на компромиссы. Реальная политика-это не только лозунги и заклинания, но и многочасовое 
сидение на «Круглых столах», умение выступать на которых – большое искусство. Естественно, ни один из этих людей не 
отказывается   от  своих  принципов  и  идеалов-  возраст  не  тот.  Однако  эти  очевидные  факты  не  останавливают 
«революционеров справа».  Так Александр Солженицын для либералов и русофобов «русский фашист,  мракобес», для 
«правых революционеров»- «агент ЦРУ, разрушавший СССР». Русская Православная Церковь- для либертарианцев «оплот 
мракобесия  и  великодержавного  шовинизма»,  для  маргинальных  этнонационалистов  –«жидовская  секта,  навязанная 
русскому  народу».  Православные  миссионеры,  такие  как  митрополит  Кирилл  или  о.  Андрей  Кураев  для  либералов  « 
националисты-мракобесы», для «сверхправославных» радикалов- «предатели Православия» 

Невозможно не отметить закономерности- сначала, как правило, идет атака «слева», с либерально-западнических 
позиций,  затем  она  захлебывается,  ибо  пораженческие   настроения  нынче  в  России  не  в  моде.  И  тогда  начинается 
«суперпатриотический»  залп.  Зачастую  вторые   залпы   инспирируются  теми,  кто  готовит  первые,  путем  перевода 
либеральных  идей  на  патриотический  язык  или   «работы  с  патриотическим  электоратом»,  игре  на  эмоциях,  на 
действительных ошибках тех или иных политиков, общественных и религиозных деятелей. 

Либерально – пораженческая кампания против Константина Затулина и Института Стран  СНГ , инициированная 
сторонником  вхождения  Украины  в  НАТО  Александром  Лебедевым,  захлебнулась.  Тогда  Затулина  обвиняли  в 
«украинофобии» и поддержке крымских и донецких «сепаратистов». Поэтому удара «справа» следовало  ожидать. И он 
появился на ИА «Новый Регион» и «Регнум».  Затулина теперь обвинили в сдаче Крыма, назвали его «врагом русского 
народа  и  русской  идеи».  Эта  ценная  мысль  принадлежит  лидеру  «Народного  фронта  Севастополь-Крым-Россия» 
Станиславу Компанийцу. Доказательством этого более чем ответственного обвинения Компаниец считает сотрудничество 
Затулина  с  Партией  Регионов  и  Русской  Общиной  Крыма.  Причем  характеристика   Компанийцем  Партии  Регионов 
полностью совпадает с «оранжевой»- «донецкие олигархические  группы и т.д». Партия Регионов – конечно, не партия 
святых, но это мощная политическая сила ( а не «политический банкрот», как утверждает Компаниец), она ставит вопросы о 
федерализации и двуязычии Украины, следовательно, бороться надо не против нее,  а за нее.  Другой член «Фронта» 
«Глава Русской Общины Керчи» Александр Ткаченко только и занимался тем, что боролся с главой Русской Общины Крыма 
Сергеем Цековым, голословно обвиняя его в  «предательстве русских» как раз за то, что Цеков вступил в альянс с Партией 
Регионов,  в результапте чего провел в Верховный Совет Крыма группу  последовательных сторонников пророссийского 
выбора.  Таким  образом,  объективно  Ткаченко  работал  на  «оранжевых».  Создается  впечатление,  что  эта  позиция 
направлена  на  добровольную  маргинализацию  русского  большинства  Крыма,  сосредоточение  только  на  нелегальных 
методах борьбы. Итог- пара водометов и арестов, и конец русскому движению. Так что же  Компаниец удивляется, что 
подобные методы названы Затулиным провокационными? 

Но  совсем  неожиданной  была  эмоциональная  реакция  лидера  «Прорыва»  Алексея  Добычина  по  поводу 
«мальчишества» (так Директор Института Стран СНГ был вынужден охарактеризовать действия «Прорыва» в украинском 
телеэфире).  Резкость высказываний Алексей можно понять – «Прорыв» травит СБУ, он не вылезает из  судов.  Но он 
должен  отдавать   себе  отчет  в   последствиях  того,  если  бы  депутат  правящей  российской  партии  «Единая  Россия» 
Константин Затулин заявил бы «да, я поддерживаю акцию по отделению Крыма от Украины»! Почему тогда Президента 
Путина не обвинить в « выдаче лицензий на отстрел русских патриотов» по той причине, что он как глава государства 
заявляет о целостности Украины? 

Взвешенный политик  должен адекватно воспринимать, когда от него дистанцируются – Священноначалие РПЦ 
время от  времени дистанцируется от  Союза Православных Граждан и  никто  не обвиняет епископат  в  «предательстве 
Православия». Каждый понимает свои задачи. 

Не могу и согласиться с противопоставлением защиты православных храмов и «сидением на круглых столах». 
Пока  нам,  православному  сообществу,  гордится  особенно  нечем.  Да,  мы  отбили  несколько  храмов,  и  в  этом заслуги 
«Прорыва» никто не умаляет. Но коли уж вопрос возник, пусть он станет поводом для серьезного разговора о том, в каком 
состоянии  находится  православное  общественное  движение.  Некоторые  локальные  победы одержаны.  Но  ведь  сотни 
храмов  продолжают  оставаться  захваченными!  Мы так  и  не  остановили  перевоз  униатского  центра  и  Львова  в  Киев, 
имеющего  огромное  символическое  значение-это  символ  подчинения  Исторической  Малороссии  и  «матери  городов 
русских»-Киева униатской Галиции. Если бы у нас все было нормально, сектант Черновицкий никогда бы не стал мэром 
Киева!   Прочему  люди  уходят  в  раскол  и  унию?  Потому  что  раскольники  и  униаты  ведут  активную  наступательную 
миссионерскую деятельность,  создают  и  продвигают  свою медийную и  политическую элиту,  формируют  общественное 
мнение и интерпретируют историю. А мы провели хотя бы одну научную конференцию на тему «Историческая правда и 
«мазепинская пропаганда»?  Если бы у канонического Православия была создана своя медийно-политическая система, ни 
то что храмы были бы возвращены, но и оранжевой революции могло не произойти. Мы-Церковь большинства, но разве у 
нас есть хоть одно конкурентоспособное общенациональное издание?  Разве мы, ПРАВОСЛАВНОЕ БОЛЬШИНСТВО,  сами 
не  виноваты  в  том,  что  захватывают  храмы  и  поносят  Церковь.  Попробуй  обидь  иудейское  или  мусульманское 
меньшинства,  захвати  мечеть  или  синагогу!  Чем  мы  хуже?  То,  что  задача  политической  самоорганизации  русского 
православного большинства не решена-позор и оправданию этому нет. И на этом фоне гордиться локальными успехами? 
Недаром Церковь учит, что главными грехами являются тщеславие и гордыня. На этом лукавый ловит людей- несомненно, 
критики  Затулина  справа,  как  правило,   не  враги  и  не  провокаторы.  Это  наши  православные,  русские,  нормальные 
пассионарии  и  отрекаться  от  них  никто  не  собирается.  О  таких  говорят  «свят,  но  неискусен».   Таких  людей  легко 
использовать «втемную». Это пишу я, как человек, которого постоянно искушают тем, что говорят «тебя здесь не ценят», 
«брось этих чинуш, ты достоин большего», уходи от них… Куда? В оппозицию ко всему миру? Стать «террористом Иваном 
Помидоровым»? 
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Или все  банальнее?  Вот   Компаниец противопоставляет  «предателю»  Затулину  «истинно  русского  человека» 
Дмитрия Олеговича Рогозина. Того самого, что бегал в оранжевом шарфе по Майдану. Глава молодежной «Родины» Олег 
Бондаренко  гордится  тем,  что  на  последних  парламентских  выборах  работал  вместе  с  «гениальным»  Белковским  на 
русофобский  блок  «Пора-  ПРП»!  Очевидно,  что  в  связи  со  смертью либерально-пораженческой  идеологии  «бархатная 
революция» в России будет осуществляться под знаменами «национал-оранжизма» и , соответственно, борьба ведется и 
за русское население, отданное Ельциным и либералами на откуп новым антироссийским этнократическим режимам.  

Таким  образом,  демаргинализация  русского  движения  является  архиважной  задачей!  В  ответ  на  национал- 
оранжизм необходим альянс государства, Церкви, и ставка на русскую диаспору. Необходимо отказаться от внутренних 
войн в лагере сторонников Исторической России, можно поучиться и у противников- те же «оранжевые», критикуя друг 
друга, воздерживаются от крайних выражений типа «враг Украины» и т.п.  И этот процесс может быть успешен только на 
православной основе, ибо именно Церковь учит «быть верными до смерти», но «мудрыми как змии », призывает судить по 
плодам, предупреждает, что зло было бы мгновенно разоблачено, если бы волки не рядились в одежды овечьи. Священное 
Писание  также  предупреждает  «гениальных  политтехнологов»  и  «великих  комбинаторов»  о  том,  что  «лучше  бы  не 
рождаться тому, кто соблазнит одного из малых сих». 

Православные  русские  люди  действительно  должны  обрести  достоинство  и  мудрость,  стать  творцами  и 
субъектами истории и политики, а не поддаваться на дешевые «разводки»
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 апреля. Замминистра иностранных дел Украины, спецпредставитель Украины по вопросам приднестровского 

урегулирования А.Веселовский заявил, что приднестровские предприниматели, имеющие молдавскую регистрацию, не 
экспортируют свои товары на территорию Украины,  чем выражают протест возобновленным таможенным правилам на 
приднестровском участке украинско-молдавской границы. 

Он  отметил,  что  процессу  внедрения  таможенных  правил  мешают  также  некоторые  нормативные  элементы, 
введенные  молдавской  стороной  на  первом  этапе  внедрения  этих  правил.  Эти  элементы  недостаточно  качественно 
прописаны и, возможно, дают основания для недоразумений или неясностей: "Это отмечает и председатель миссии ОБСЕ 
в  Молдове  Вильям  Хилл.  Украина  и  ОБСЕ  вышли  с  предложением  некоторые  элементы  таможенных  правил 
подкорректировать", сказал А.Веселовский.

Резюмируя  сказанное,  замминистра  отметил  также,  что  тот  факт,  что  в  течение  последнего  времени 
зарегистрировалось такое количество экономических агентов, подтверждает, что понимание постепенно достигается. Мы 
уверены, что положительный результат в этом вопросе можно ожидать уже в ближайшее время".

13 апреля. Министр обороны Молдовы В.Плешка и министр обороны Литвы Г.Киркилас подписали в Вильнюсе 
соглашение о военном сотрудничестве между двумя странами. 

Документ  предусматривает  "сотрудничество  и  обмен  опытом  между  сторонами  в  области  демократического 
контроля силовых ведомств, создания законодательной основы Вооруженных сил, развития политики и стратегии обороны, 
планирования и бюджетного обеспечения профильных министерств".

Вопросы  взаимодействия  в  военной  области  обсуждались  также  в  ходе  встречи  министра  обороны  РМ  с 
президентом Литвы В.Адамкусом.

13 апреля. Как  заявил на  пресс-конференции замминистра  иностранных  дел,  спецпредставитель  Украины по 
вопросам приднестровского  урегулирования А.Веселовский,  19 апреля в  Москве  пройдут  консультации посредников по 
молдо-приднестровскому  урегулированию.  По  его  словам,  «переговоры  могут  пройти  в  формате  «три  плюс  два»  без 
представителей Кишинева и Тирасполя». 

Украинский дипломат сообщил, что в Одессе состоялась встреча представителей Украины, России и ОБСЕ с тем, 
чтобы на консультациях в Москве «можно было выйти на какие-то результаты». 

13  апреля. Несмотря  на  то,  что  Киев  продолжает  настаивать  на  сохранении  экономической  блокады 
Приднестровья, украинские чиновники открыто признают, что кишиневские «гарантии» для приднестровского бизнеса – это 
обман. Новый спецпредставитель Украины по приднестровскому урегулированию Андрей Веселовский заявил вчера, что 
принятый в марте парламентом Молдовы закон о возмещении НДС экономическим агентам Приднестровья не проработан 
должным образом и поэтому не может служить надёжным механизмом возврата налогов.

По  словам  украинского  дипломата,  в  законе  отсутствуют  четкие  сроки  возврата  налогов  предприятиям 
Приднестровья, а счета, на которые поступают возмещенные средства, открыты только в молдавских банках. 

Напомним, что в Тирасполе об этом говорили давно, однако раньше официальный Киев предпочитал не замечать 
приднестровских аргументов.  

Как сообщают украинские СМИ, представители МИД Украины передали свои замечания и предложения экспертам 
Евросоюза,  ОБСЕ  и  представителям  украинско-молдавской  торгово-экономической  миссии,  которые  в  ближайшие  дни 
представят отчет по этим вопросам. 

13  апреля. Несмотря  на  то,  что  Киев  продолжает  настаивать  на  сохранении  экономической  блокады 
Приднестровья, украинские чиновники открыто признают, что кишиневские «гарантии» для приднестровского бизнеса – это 
обман. Новый спецпредставитель Украины по приднестровскому урегулированию А.Веселовский заявил, что принятый в 
марте парламентом Молдовы закон о возмещении НДС экономическим агентам Приднестровья не проработан должным 
образом и поэтому не может служить надёжным механизмом возврата налогов.

По его словам, в законе отсутствуют четкие сроки возврата налогов предприятиям Приднестровья, а счета, на 
которые поступают возмещенные средства, открыты только в молдавских банках. 

14  апреля.  В  Тирасполь  прибыла  фура  с  гуманитарной  помощью  из  города  Волгограда.  25  тонн  груза 
гуманитарной  помощи  в  виде  продуктов  питания  были  собраны  и  отправлены  в  Приднестровье  по  инициативе 
волгоградской  общественной  организации  "Новые  люди"  и  лично  мэра  Волгограда  Е.Ищенко.  На  встрече  груза 
присутствовали мэр Тирасполя В.Костырко, заместитель главы госадминистрации города М.Иоржева, депутаты городского 
и Верховного Советов, представители министерств и ведомств республики, представители трудовых коллективов города, а 
также Международной молодежной корпорации "Прорыв!" и культурно-исторического центра "БЪЛГАРИЯ".

14 апреля. Россия строит внешнеэкономических связи со странами СНГ на рыночных началах, но при этом не 
использует и не собирается использовать экономические рычаги воздействия, заявил директор первого департамента стран 
СНГ МИД РФ А.Макаров. 

"Необходимо особо подчеркнуть, что ни о каких экономических рычагах воздействия в контексте политики России 
на пространстве СНГ речь не идет". В своих взаимоотношениях со странами СНГ Россия "открыто и последовательно ведет 
линию на то, чтобы строить свои внешнеэкономические связи на рыночных началах", - сказал он.

14 апреля. Международная финансовая корпорация - подразделение в составе группы организаций Всемирного 
банка  -  объявила  о  предоставлении  своего  первого  пакета  финансирования  молдавскому  коммерческому  банку 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Мобиасбанк". В рамках этого проекта МФК предоставит 7 млн. долл. США , в том числе кредит в 5 млн., предназначенный 
для кредитования малых и  средних  предприятий,  а  также  лимит  гарантий  по  операциям торгового  финансирования в 
размере  2  млн.  долл.  в  рамках  своей  Глобальной  программы  торгового  финансирования.  "Мобиасбанк"  -  первый  из 
молдавских банков принимает участие в торговой программе МФК.

14 апреля. В ближайшее время между Молдовой и Румынией может быть подписан политический договор, было 
заявлено после встречи министра иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратана и министра иностранных дел 
Румынии М.-Р.Унгуряну в Кишиневе.

Как сообщил журналистам глава МИД РМ, на встрече также обсуждались проекты двусторонних документов о 
границе  и  о  визовом  режиме,  приднестровская  проблема,  вопросы  европейской  интеграции  и  способы  ускорения 
демократических реформ в Молдове.

15 апреля. Экс-премьер-министр РМ Д.Брагиш избран председателем Партии социальной демократии Молдовы 
(ПСДМ), учредительный съезд которой состоялся в в Кишиневе. За него проголосовало 360 из 411 участников. 

В беседе с журналистами Д.Брагиш отметил, что идея, которая легла в основу образования ПСДМ - создание 
конкурентоспособной Молдовы - "пользуется успехом и поддержкой в обществе". 

"До сих пор подали заявления о вступлении в партию более 9 тыс. человек. По просьбе наших территориальных 
организаций  процесс  сбора  заявлений  о  вступлении  в  партию  продолжится.  Все  большее  количество  людей  желает 
вступить в наше политическое формирование", - сказал он. 

Лидер ПСДМ сообщил, что в ближайшее время руководство партии будет заниматься вопросами завершения 
процедуры ее регистрации, затем ПСДМ начнет готовиться к участию во всеобщих местных выборах 2007 г. 

Раньше в Молдове уже была партия с таким же названием, которой руководил экс-заместитель премьер-министра, 
ныне депутат парламента И.Гуцу. После выборов 2001 г. ПСД объединилась с группой беспартийных депутатов во главе с 
Д.Брагишем и образовала Социал-демократический альянс Молдовы. Альянс, в свою очередь, объединился в 2004 г. с 
Либеральной  партией  и  Альянсом  независимых,  образовав  Альянс  «Наша  Молджова»  (АНМ).  После  парламентских 
выборов 2005 г. группа лиц во главе с Брагишем вышла из АМН и приступила к созданию Партии социальной демократии 
Молдовы. 

15  апреля. Молдова  не  намерена  передавать  «Газпрому»  высоковольтные  ЛЭП  в  обмен  на  долгосрочный 
контракт на поставки газа, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев.

По  его  словам,  представители  молдавского  правительства  на  переговорах  по  газовой  проблеме  сделали 
«Газпрому» ряд коммерческих предложений о сотрудничестве в энергетическом комплексе и в других сферах, но речи о 
передаче ЛЭП не шла. 

Премьер  подчеркнул,  что  правительство  Молдовы  выступает  за  подписание  с  «Газпромом»  долгосрочного 
контракта на поставки газа сроком на 5 лет. По его мнению, стоимость российского газа, который Молдова приобретает 
сейчас по цене 110 долл. США за 1000 куб. м., могла быть меньшей. 

По  некоторым  данным,  «Газпром»  заинтересован  в  организации  поставок  на  Балканы  электричества, 
вырабатываемого на Молдавской ГРЭС. Эксперты в Кишиневе не исключают, что еще одним перспективным направлением 
сотрудничества Молдовы и «Газпрома» может стать строительство магистрального газопровода Дрокия-Унгены-Яссы для 
увеличения транзита российского газа в Румынию. 

«От введенного Россией запрета на импорт молдавских вин к настоящему времени в большей степени пострадали 
российские компании», заявил  В.Тарлев. 

Он отметил, что молдавские власти предпримут все законные меры для возобновления поставок молдавских вин 
на российский рынок. В то же время, правительство Молдовы будет добиваться получения новых преференций в торговле 
со странами ЕС, которые позволят поставлять винодельческую продукцию в страны ЕС в льготном беспошлинном режиме. 

15  апреля. В  Тирасполе  представители  антиблокадного  координационного  совета  (АКС)  заявили,  что 
Приднестровье нуждается в признании со стороны только двух государств – России и Белоруссии. 

Как было отмечено, Россия и Белоруссия строят общее государство, у них перманентно проходит гармонизация 
законодательства. Приднестровье впоследствии сможет войти в содружество этих государств. 

В  настоящий  момент  Приднестровье  намерено  активизировать  экономические  отношения  с  Белоруссией.  Как 
сообщил заместитель промышленности Юрий Ганин, приднестровская делегация обратилась к Белоруссии с просьбой о 
признании  приднестровских  товаросопроводительных  (таможенных  и  сертификационных)  документов,  с  тем,  чтобы 
установить такой же режим торговых отношений, как и с Россией. 

15 апреля. Лидер международной общественной организации помощи гражданам Молдовы за рубежом "Patria 
Moldova"  А.Цэрнэ заявил,  что,  если  называть  вещи своими именами,  то,  в  действительности,  молдавские  виноделы 
пострадали из-за антироссийский политики Воронина. 

Исправить сложившуюся ситуацию, считает  он, можно только одним способом: резко изменить внешнюю политику 
Молдовы.  Тем  более  что  антироссийская  политика  Воронина,  инспирированная  США  и  Евросоюзом,  не  является 
выражением воли всего молдавского народа и его отношения к России.

Воронин поставил под удар энергетическую независимость республики, а теперь лишил ее российского рынка, 
который достался Молдове почти даром. 

Несомненно,  что  катализатором  решения  о  запрете  на  ввоз  молдавских  вин  в  Россию  стала  блокада 
Приднестровья,  поэтому  одним  из  первых  действий  молдавского  руководства  должно  стать  снятие  этой  блокады  и 
окончательное решение приднестровского вопроса. По словам А.Цэрнэ, у Воронина был уникальный шанс войти в историю 
в качестве объединителя Молдавии, но он  заблокировал подписание Меморандума Козака. От этого решения страдает 
вся Молдова. 700 тыс. молдавских гастарбайтеров приехали в Россию не от хорошей жизни, а сейчас 200-250 тыс. человек, 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

задействованных в  винодельческой отрасли останутся без  работы и средств к существованию,  сказал лидер «Патриа-
Молдова». 

16 апреля. В Москве состоялся II Съезд Международной общественной организации "Patria Moldova". На съезде 
присутствовало  более  1400  делегатов.  Среди  гостей  были  представители  трудовых  коллективов,  администрации 
президента РФ,  молдавских и российских  партий  и общественных организаций,  российских профсоюзных организаций, 
депутаты Госдумы РФ, представители Федеральной миграционной службы РФ, паспортно-визового управления Москвы, 
медицинско-страховых организаций, руководители строительных компаний-работодателей. Официальный Кишинев встречу 
проигнорировал.

Участники съезда обсудили как  проблемы своих соотечественников на территории других  государств,  прежде 
всего, России, так и внутриполитическую ситуацию в Молдове. Съезд принял абсолютным большинством голосов Открытое 
письмо  к  парламенту  Молдовы  и  Резолюцию  Съезда,  которые  осудили  политику  молдавского  руководства,  особенно 
президента В.Воронина. 

В  Открытом  письме  говорится,  что  "страна  находится  на  грани  экономического  и  социального  кризиса,  в 
отношении Приднестровья... ведется откровенный геноцид", "судебная система Молдовы потеряла свою независимость", 
"энергетическая  безопасность  Молдовы нарушена",  "винная  промышленность  полностью парализована  -  еще 300  тыс. 
людей останутся без работы", "в этом виноват один человек - президент Молдовы". Парламентариев призывают вынести 
импичмент президенту Воронину.

Не менее жестки и формулировки, содержащееся в резолюции съезда: "сегодня Молдова находится на грани 
экономической катастрофы: никогда не было таких натянутых отношений с Россией, и мы не видим в этом вины России - в 
этом виноват лично президент Воронин"; "политика Воронина лишила миллион граждан Молдовы права на труд". 

Абсолютным большинством голосов был создан единый профсоюз граждан РМ в России "Трудовая Молдова", 
объединяющий все другие профсоюзы на территории России. Его главой был избран Андрей Цэрнэ. В резолюции съезда 
говорится  также  о  том,  что  помощь  соотечественникам  и  является  основной  задачей  Международной  общественной 
организации "Patria Moldova", уже созданных на территории РФ молдавских профсоюзов, и созданного по решению съезда 
профсоюза "Трудовая Молдова".

17  апреля. Представители  Молдовы  и  Приднестровья  окончательно  согласовали  условия,  в  соответствии  с 
которыми  молдавские  крестьяне  смогут  обрабатывать  поля,  расположенные на  приднестровской  территории,  сообщил 
пресс-центр Объединенной контрольной комиссии (ОКК).

Двумя сторонами был подписан протокол, на основании которого дубоссарская администрация выдаст каждому из 
трехсот  крестьян  свидетельство  о  временной  регистрации  в  Приднестровье.  Таким  образом,  им  предоставляется 
возможность  беспрепятственно  обрабатывать  земли  и  не  выплачивать  налоговые  сборы  за  выращенную  на  них 
сельхозпродукцию. Со следующей недели крестьяне смогут выйти в поле и начать посевную.

17 апреля. "Россия активно  работает над оказанием в  дальнейшем гуманитарной  помощи Приднестровью",  - 
заявил посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин.

17  апреля. Молдова  и  Сербия  и  Черногория  намерены  оказывать  друг  другу  поддержку  в  разрешении 
приднестровского и косовского конфликтов, хотя  высшие государственные лица РМ неоднократно заявляли о том, что 
между косовским и приднестровским конфликтами "нет ничего общего".

Мининдел Молдовы А.Стратан и министр по международным экономическим отношениям Сербии и Черногории 
П.Иванович обсудили последние события вокруг процессов урегулирования конфликтов на территориях Молдовы и Сербии 
и договорились постоянно обмениваться информацией по этим вопросам.

Стороны  отметили  также  продуктивное  сотрудничество  двух  государств  в  международных  и  в  региональных 
организациях, в частности, в рамках Пакта стабильности для Юго-Восточной Европы и Процесса сотрудничества в Юго-
Восточной Европе.

18 апреля. Американская фирма  "Рейтон" в рамках второго этапа программы американских вооруженных сил 
"Нераспространение  оружия массового  уничтожения",  с  начала  этого  года  поставила  на  украинско-молдавский  участок 
границы оборудование на сумму более 5 млн. долл. США, сообщил представитель фирмы Н.Пастух.

Третий этап оснащения украинско-молдавского участка границы начнется осенью. На кордон будет поставлено 
оборудование на 4 - 5 млн. долл. Вообще же программа рассчитана на 5 лет. За это время на украинский участок границы 
будет поставлено оборудование приблизительно на 35 млн. долл. США.

18 апреля. В Тирасполе на центральной площади состоялся совместный антиблокадный митинг завода "Литмаш" 
и  Международной молодежной корпорации (ММК) "Прорыв!".  На митинге присутствовали более 1000 человек.  В руках 
митингующие  держали  флаги  России,  Приднестровья,  ММК  "Прорыв!".  На  плакатах  были  надписи  "НЕТ  блокаде 
Приднестровья!", "Блокада ПМР - позор Украины!", "Молодежь поддерживает "Литмаш".

Как  сказал  директор  завода  В.Климань,  "поводом  к  проведению  митинга  стало  затоваривание  складов 
предприятия произведенной продукцией и возникшая в этой связи угроза остановки завода". В своем выступлении Климань 
также отметил: "…Народ Приднестровья покорить нельзя, договориться с нами можно. Мы никому не советуем, кому с кем 
дружить, в какие блоки и объединения входить, Молдова хочет в Евросоюз - это её дело, наш путь с Великой Россией, со 
славянскими народами…». 

От имени молодежи выступила директор ММК "Прорыв!" А.Аршинова, которая заявила: "Экономическая блокада 
Приднестровья  есть  акт  геноцида  и  вандализма.  Она  разрушает  предприятия,  лишает  людей  заработной  платы, 
увеличивает безработицу и нищету. Сегодня молодежь выражает свою поддержку трудовому коллективу завода "Литмаш", 
а вместе с ним и всем предприятиям ПМР…".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

18  апреля. Молдавская  железная  дорога отказалась  компенсировать  украинцам  транзит  грузов  в  объезд 
Приднестровья.  Переговоры  представителей  Минтранссвязи  Украины  с  молдавскими  железнодорожниками  оказались 
безрезультатными, "они отказалась пойти на восстановление тарифов на уровне прямых перевозок".  Взамен снижения 
тарифов  Украина  пообещала  восстановить  и  даже  увеличить  объем  транзитных  перевозок,  что,  по  мнению  Киева, 
компенсирует молдавской стороне финансовые издержки от снижения тарифа.

Первый замминистра транспорта и связи Украины В.Цибенко отметил: "Для Ренийского морского торгового порта 
перевозки в марте с.г. составили всего 620 вагонов. Потери  Украинских железных дорог за март превысили 30 млн. 
гривен.  Кроме  того,  вызывает  беспокойство  ситуация  на  пункте  пропуска  Кучурган.  Именно  через  эту  станцию 
осуществляются перевозки основных объемов грузов, и именно сегодня, практически, она не работает".

По  оценке  молдавской  стороны,  повышение  стоимости  перевозок  осуществлено  на  минимально  возможном 
уровне, соответствующем росту затрат предприятия.

18 апреля. Ежедневные потери экономики Приднестровья в среднем составляют 2,8 млн. долл. США, сообщили в 
министерстве экономики ПМР. Общие потери республики в результате блокады Молдовы и Украины составляют 102,2 млн. 
долларов.

Социальный фонд Приднестровья в результате не досчитался около 6,3 млн. долл.
Переориентировать  приднестровские  предприятия на  внутренний  рынок  достаточно  сложно,  так  как  он  может 

потребить не более 20% от общих объемов производимой в регионе продукции.
18  апреля. Госдума  РФ  призывает  молдавские  власти  решать  проблему  Приднестровья  исключительно 

политическими средствами. 
Тема взаимоотношений  России  и  Молдовы,  а  также  ситуация вокруг  Приднестровья обсуждались  на  встрече 

первого вице-спикера Госдумы О.Морозова и посла РМ в РФ В.Стурзы. 
Последний отметил, что отношения между Россией и Молдовой "никогда еще не были такими сложными,  как 

сейчас". В ходе обсуждения посол РМ представил свое видение российско-молдавских отношений, а также ситуацию вокруг 
Приднестровья. 

В  свою  очередь  О.Морозов  высказался  за  разрешение  проблемы  Приднестровья  исключительно  через 
политический диалог. Он подчеркнул, что "должна быть проявлена политическая воля властей Молдовы решить проблемы 
Приднестровья исключительно политическими средствами". 

В ходе встречи также было отмечено, что "современный уровень этих отношений не соответствует объективным 
потребностям обеих стран". 

В  заключение  встречи  В.Стурза  выразил  надежду  на  продолжение  конструктивного  диалога  в  области 
двустороннего сотрудничества между странами, включая межпарламентские контакты.

19 апреля. «Румыния очень заинтересована в том, чтобы Молдова рассматривалась Европейским союзом не в 
рамках политики добрососедства с ЕС, а в рамках политики интеграции в него», заявил президент Румынии Т.Бэсеску. 

По его словам, Румыния ведет «настоящее наступление», стремясь к тому, чтобы Молдова в деле европейской 
интеграции была «в едином пакете» со странами западных Балкан. «Мы не должны допустить, чтобы Молдова осталась в 
пакете с Украиной», – отметил Бэсеску. 

Разыгрывая балканскую карту, Молдова стремится, как можно глубже, интегрироваться в такие организации, как 
Пакт  стабильности  для  Юго-Восточной  Европы  и  Центральноевропейский  торгово-экономический  союз,  которые  могут 
рассматриваться в Европе как «порог перед членством в ЕС». 

19 апреля. В МИД РФ состоялась встреча представителей России, Украины, миссии ОБСЕ и наблюдателей от 
США  и  Евросоюза.  Переговоры  были  посвящены  поиску  путей  разблокирования  ситуации  в  Приднестровье  и 
урегулированию конфликта на Днестре.

Министр иностранных дел ПМР В.Лицкай, говоря о документах, которые, как предполагается, будут обсуждаться 
на встрече, сказал, что «план урегулирования (Ющенко) нас не устраивает, мы изначально были против него и надеемся, 
что стороны смогут разработать другой план». Посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин предположил, что 
переговоры будут насыщенными и конструктивными. «На этой встрече посредников и наблюдателей в формате «три плюс 
два» мы постараемся выработать вариант совместных действий и инициатив по изменению ситуации к лучшему. До сих пор 
нет контакта между Молдавией и Приднестровьем, а от этого зависит конечный результат», отметил он.

19 апреля.  Госдума приняла заявление «О поддержке мер по ужесточению государственного фитосанитарного 
контроля пищевых продуктов, ввоз которых осуществляется на территорию РФ». Документ, внесенный думским комитетом 
по делам СНГ, поддержали 349 депутатов, двое высказались против. В заявлении отмечается обоснованность решения 
Федеральной  службы по  надзору  в  сфере  защиты прав  потребителей  и  главного  государственного  санитарного  врача 
России по установлению запрета на ввоз в РФ не отвечающих санитарным требованиям вин, коньяков, виноматериалов и 
минеральной воды из Молдовы и Грузии. 

Депутаты  Госдумы  рассматривают  эти  действия  «как  необходимые  шаги  по  обеспечению  здоровья  граждан 
России в полном соответствии с общепринятыми нормами и правилами международной торговли», говорится в документе. 

19  апреля. Известный  российский  аналитик,  ведущий  программы  «Однако»  М.Леонтьев  прокомментировал 
предложение общественных организаций ПМР вынести на референдум вопрос о возможности вхождения Приднестровья в 
состав Российской Федерации. 

«Приднестровье недаром стремится в Россию, - сказал М.Леонтьев. - Это же не просто выбор лучшего союзника, 
Приднестровье  политически,  культурно,  эмоционально  и  экономически  принадлежит  большой  России,  которую  можно 
называть Российской империей, Советским Союзом, будущим союзным пространством. В любом случае, Приднестровье 
такая же часть России, как Краснодарский край или Тульская область. Менталитет и самосознание жителей Приднестровье 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ничем принципиально не отличается менталитета и самосознания жителей этих российских областей. Важно учитывать, что 
значительную часть населения Приднестровья составляют граждане России», - отметил аналитик. По его словам, «если мы 
воспринимаем Приднестровье как структуру интернациональную - остаток империи, - то куда еще деваться Приднестровью, 
кроме как снова стать частью России?»

19 апреля. Как  сообщил  МИД  РФ  по  итогам  встречи  в  Москве  посредников  и  наблюдателей,  участников 
переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию  (Россия,  Украина,  ОБСЕ,  ЕС  и  США),  "представители 
посредников  и  наблюдателей  выразили  готовность  продолжать  совместные  усилия  по  оказанию  содействия  сторонам 
(Молдове  и  Приднестровью)  в  выработке  взаимоприемлемых  договоренностей,  направленных  как  на  преодоление 
"таможенного" кризиса, так и на достижение всеобъемлющего и устойчивого урегулирования приднестровской проблемы". 

В ходе встречи участники консультаций рассмотрели ситуацию в Приднестровье после введения новых правил 
таможенного оформления экспорта продукции промышленных предприятий региона при пересечении украино-молдавской 
границы,  обсудили  возможные  варианты  преодоления  возникших в  этой  связи  осложнений  и  обменялись  мнениями  о 
перспективах  возобновления  переговорного  процесса  по  политическому  урегулированию  приднестровской  проблемы  в 
формате "5+2", говорится в заявлении МИД РФ.

19 апреля. Президент  РМ  В.Воронин  получил  от  президента  РФ  В.Путина  приглашение  принять  участие  в 
неформальном саммите глав государств-участников СНГ, который пройдет 21-22 июля в Москве. 

Неформальные  встречи,  проводившиеся  между  главами  государств  ранее,  давали  хорошую  возможность 
обсудить актуальные проблемы развития Содружества, - говорится в телеграмме.

19 апреля. План партнерства РМ-НАТО в ближайшее время будет утвержден Советом альянса и молдавским 
правительством, заявили в пресс-службе МИД Молдовы. 

Политический  и  Военно-политический  комитеты  НАТО  рассмотрели  на  совместном  заседании  в  Брюсселе  в 
формате "26+1" План партнерства РМ-НАТО, одобренный в марте Совбезом Молдовы. 

"Документ  получил  высокую  оценку  участников  за  серьезный  и  ответственный  подход  Молдавии  к  задачам 
реформирования  оборонного  сектора  и  системы  национальной  безопасности.  Представители  Альянса  положительно 
оценили  участие  в  подготовке  Плана  как  госструктур,  так  и  гражданского  общества.  Они  высказали  предложения 
относительно будущего внедрения документа и пообещали поддержку Молдове в его реализации", - говорится в сообщении 
пресс-службы МИД РМ.

19  апреля. Председатель  комитета  по  законодательству  Верховного  Совета  ПМР Г.Антюфеева  выступила  с 
сообщением о  том,  что  в  Приднестровье  планируется учредить  институт  мировых судей  как  части  судебной  системы, 
«Верховный Совет республики в ближайшее время рассмотрит проект соответствующего конституционного закона».

Планируется,  что принятие закона о  мировых судьях станет очередным шагом по реформированию судебной 
системы  ПМР  в  части  совершенствования  законодательной  базы.  По  мнению  Г.Антюфеевой,  введение  данного 
государственного института «разгрузит городские и районные суды и уменьшит судебную волокиту». 

19 апреля. В Москве прошли рабочие консультации представителей посредников от России, Украины и ОБСЕ и 
наблюдателей от Евросоюза и США в переговорном процессе по приднестровскому урегулированию. 

Участники  консультаций  рассмотрели  нынешнюю  ситуацию  в  Приднестровье  после  введения  новых  правил 
таможенного оформления экспорта продукции промышленных предприятий региона при пересечении украино-молдавской 
границы,  обсудили  возможные  варианты  преодоления  возникших в  этой  связи  осложнений  и  обменялись  мнениями  о 
перспективах  возобновления  переговорного  процесса  по  политическому  урегулированию  приднестровской  проблемы  в 
формате  «5+2».  Представители посредников  и  наблюдателей  выразили готовность  продолжать  совместные усилия по 
оказанию  содействия  сторонам  в  выработке  взаимоприемлемых  договоренностей,  направленных  как  на  преодоление 
«таможенного» кризиса, так и на достижение всеобъемлющего и устойчивого урегулирования приднестровской проблемы, 
сообщает Департамент информации и печати МИД РФ.

20 апреля. Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) принял решение о рассмотрении в срочном порядке двух 
заявлений  от  крестьян  молдавских  сел,  расположенных  в  Приднестровье.  Крестьяне  подали  иски  против  Республики 
Молдова и Российской Федерации, которых они считают виновными в том, что приднестровские власти нарушают право 
жителей этих сел на обработку собственных земель.

Проблема  землепользования  возникла  в  1997  году,  когда  молдавские  власти  передали  крестьянам  сел, 
находящихся  на  Левобережье  под  юрисдикцией  Молдовы,  в  частную  собственность  земли,  расположенные  на 
приднестровской территории.

20 апреля. На совещании молдавского руководства с представителями винодельческой отрасли президент РМ 
В.Воронин назвал диверсификацию рынков сбыта насущной проблемой в условиях прекращения Россией импорта вин и 
коньяков из Молдовы. Целью встречи было обсуждение плана мероприятий по продвижению молдавских вин на внешние 
рынки.

Президент рекомендовал молдавским виноделам активнее продвигать свою продукцию на рынки стран Европы и 
Китая. Рассматривались также возможности сокращения потерь, которые несут виноделы и госбюджет.

20 апреля. Министр обороны РФ С.Иванов в интервью газете «Беларусь сегодня» напомнил, что на территории 
СНГ «были развернуты четыре миротворческих операции, и во всех без исключения роль непреодолимой преграды на пути 
конфликтующих сторон выполняли российские воинские контингенты». 

Вместе с тем, по его словам, «несмотря на все миротворческие усилия, обстановка в зонах некоторых конфликтов 
продолжает оставаться взрывоопасной. Сохраняющиеся агрессивные националистические настроения, и будем говорить 
прямо,  двойственная политика отдельных государственных деятелей в любой момент могут привести к возобновлению 
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вооруженных  столкновений….  Официальные  власти  Тбилиси  и  Кишинева,  особенно  в  последнее  время,  развернули 
активную кампанию по дискредитации российских миротворцев, требуя изменения формата миротворческих операций».

Но Россия, сказал С.Иванов, не намерена поддаваться на такие провокации. «Во-первых, потому, что своих друзей 
и соседей мы в беде никогда не бросали и бросать не намерены. Во-вторых, на чужом горе своего счастья не построишь. 
Мы  заинтересованы  в  том,  чтобы  вблизи  границ  нашей  страны,  как  можно  скорее,  исчезли  конфликты,  являющиеся 
источником  нестабильности  в  регионе.  И,  наконец,  мы  прекрасно  понимаем,  что  только  российские  миротворцы, 
опирающиеся на многолетний опыт дружбы с другими народами Содружества, способны реально остановить эскалацию 
конфликта и поддерживать пусть хрупкий, но все-таки мирный процесс урегулирования», заявил минобороны России.

20 апреля. Президент РМ В.Воронин признан политическим лицом, которое пользуется наибольшим доверием 
граждан Молдовы. Таковы данные опроса, проведенного с 25 марта по 8 апреля 2006 г. Центром анализа и социальных 
исследований Института публичных политик. 

Согласно данным опроса, 22,5% опрошенных выбрали президента Воронина как политическую фигуру, которой 
они доверяют больше всего. На втором месте (5%) председатель парламента М.Лупу, на третьем - премьер В.Тарлев. За 
ними следуют С.Урекян (2%) и Ю.Рошка (1,%). 

Более 30% участников опроса отметили, что не доверяют ни одной политической персоне в Молдове. 
Среди политических партий, пользующихся большим доверием населения, остается Партия коммунистов - 17,9%. 

На втором месте - Социал-демократическая партия (2%), на третьем альянс «Наша Молдова» и ХДНП  (1,9%). 
Если бы в ближайшее воскресенье состоялись выборы то, согласно опросу,  34,4% граждан проголосовали за 

ПКРМ,  а  15% -  не  голосовали  бы  за  никого.  За  Компартией  следует  ХДНП (3,9%),  альянс  "Наша  Молдова"  (3,2%)  и 
Демократическая партия - 3%.

20 апреля. «План президента Украины Виктора Ющенко, который был озвучен 22 апреля 2005 года на саммите 
ГУАМ, был и остается единственной основой мирного урегулирования приднестровской проблемы», -  заявил на пресс-
конференции в Киеве министр иностранных дел Украины Б.Тарасюк. 

Министр  напомнил,  что  нерешенность  приднестровской  проблемы  содержит  угрозу  не  только  безопасности 
Украины, но и безопасности и стабильности всей Европы. Одним из приобретений Плана Ющенко он считает привлечение к 
переговорному процессу  ЕС и США в  качестве  наблюдателей.  Министр  также  отметил,  что  новый таможенный режим 
между Молдовой и Украиной стал надежным заслоном контрабанде из Приднестровья.

В  свою  очередь,  спецпредставитель  Украины  по  вопросам  урегулирования  приднестровского  конфликта 
А.Веселовский,  который принимал участие в  недавней  встрече посредников и наблюдателей в Москве,  заявил,  что в 
середине мая состоятся переговоры в формате «5+2». 

По его словам, участники встречи в Москве обратились с общим призывом к Кишиневу и Тирасполю вернуться за 
стол  переговоров.  Веселовский  отметил,  что  миссия  ОБСЕ  взяла  на  себя  инициативу  разъяснить  конфликтующим 
сторонам, какие именно рекомендации для улучшения существующего таможенного режима должны быть задействованы 
уже сейчас.

20 апреля. Согласно данным анализа последствий изменения цен на энергоносители в Молдове, проведенного 
экспертами  Всемирного  банка,  повышение  тарифов  на  природный  газ  с  80  до  110  долл.  США  за  1000  кубометров 
«голубого» топлива может привести к снижению темпов роста национальной экономики в среднем до 5%. В случае если 
цены на отпускаемый российский газ достигнут 160 долл., этот показатель может вырасти еще на 0,5 – 1%. 

Как  заявил на  пресс-конференции старший специалист  по  энергетике  ВБ Д.Остоич,  прогнозируемый дефицит 
госбюджета на 2006 год может составить 0,8% от ВВП. 

По мнению экспертов ВБ, для смягчения последствий повышения цен на природный газ правительству Молдовы и 
экономическим агентам следует перейти к использованию более эффективных, энергосберегающих технологий, а также 
альтернативных энергоресурсов.

20  апреля. Молдавская  администрация  села  Варница,  расположенного  между  центральной  частью  города 
Бендеры и городским микрорайоном Северный,   находящегося под юрисдикцией  Республики Молдова,  ликвидировала 
указатель «БЕНДЕРЫ» при въезде в бендерский микрорайон Северный со стороны Кишинёва и попыталась установить 
знак «ВАРНИЦА» на молдавском языке. 

Эту акцию, которой руководил примар (глава администрации) села Варница Т.Сербов, сорвали прибывшие на 
место происшествия сотрудники МВД ПМР. 

Инцидент  был  частично  урегулирован  силами  военных  миротворцев.  Обсуждение  территориальной 
принадлежности микрорайона Северный будет продолжено. 

20  апреля. Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  после  встречи  со   спецпредставителем 
действующего председателя ОБСЕ П.Шевалье заявил, что игнорирование Приднестровья как участника переговоров по 
приднестровскому  урегулированию  недопустимо,  если  стремится   к  урегулированию  конфликта  с  учетом  интересов 
приднестровцев. 

По  мнению  спикера,  введение  новых  таможенных  правил  привело  к  фактической  блокаде  Приднестровья  и 
сделало невозможным продолжение переговорного процесса. Тем более что Кишинев и Киев принимали решение без учета 
мнения Тирасполя, сказал он. 

Е.Шевчук считает, что такие односторонние действия не являются плодотворной базой для достижения какого-
либо урегулирования. Лучшим выходом из создавшегося положения стало бы возвращение "в нулевую точку", то есть до 
момента введения новых таможенных правил, сказал председатель парламента ПМР. 

Встреча спикера с посланником проходила в рамках подготовки предстоящего визита в Молдавию председателя 
ОБСЕ, мининдел Бельгии К. де Гюхта. 
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21  апреля. Киев  не  намерен  отменять  решение  о  введении  новых  правил  таможенного  оформления  грузов, 
следующих из Приднестровья, и в то же время  рассчитывает добиться от России отмены ограничений на свой экспорт, 
заявил на  глава  МИД Украины Б.Тарасюк. 

Он  считает,  что  вопрос  о  новых  правилах  касается  только  Молдовы и  Украины и  не  может  обсуждаться на 
заседании по приднестровскому урегулированию в формате "5+2" (Молдова, Приднестровье, Россия, Украина, ОБСЕ, ЕС и 
США).

21  апреля. США  намерены  включить  в  повестку  предстоящей  в  конце  июня  в  Москве  встречи  министров 
иностранных дел «большой восьмерки» обсуждение процессов урегулирования конфликтов на постсоветском пространстве, 
а  также  ситуацию  в  Белоруссии,  сообщил  замгоссекретаря  США  Н.Бернс.  По  его  словам,  включение  этих  тем  для 
обсуждения  главами  МИД  «большой  восьмерки»  было  согласовано  во  время  консультаций  между  политическими 
директорами внешнеполитических ведомств восьми стран, состоявшихся два дня назад в российской столице. Проблема 
«достижения прогресса в урегулировании конфликтов в Нагорном Карабахе, Молдове, в Южной Осетии и Абхазии» должна 
оказаться  в  одном ряду  с  «обсуждением ситуации  в  Иране,  Ираке,  Афганистане,  а  также  проблем,  возникших между 
Израилем и Палестинской автономией, конфликтов в Африке, например в Судане и Уганде». 

В МИД РФ сообщили, что окончательного решения по повестке саммита «большой восьмерки» пока не принято. 
21 апреля. В ходе встречи с руководителем миссии ЕС на молдавско-украинской границе генералом Ф.Банфи 

премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что Кишинев  выступает за увеличение площади и сроков пограничного контроля, 
осуществляемого этой миссией. 

По  его  мнению,  расширение  международного  мониторинга  молдавско-украинской  границы  позволит  усилить 
таможенный контроль,  а  в  результате  этого  и  снизить  риск  криминальной  деятельности  -  торговли  людьми,  оружием, 
контрабанды и таможенных нарушений. 

Ф.Банфи подчеркнул, что в ближайшее время планируется расширить деятельность по мониторингу молдавско-
украинской границы, в том числе ее зеленого сектора. 

21 апреля. Украина проводит масштабные работы по обустройству границы с Приднестровьем без уведомления 
сопредельной стороны, сообщил начальник пограничной службы министерства госбезопасности ПМР полковник А.Вырвич. 

"У нас есть спорные участки с Украиной, которые она считает своей территорией, а по нашим данным это наша 
территория", пояснил полковник. 

С 10 апреля на границе с Приднестровьем со стороны Украины приступили к работе пять инженерных групп, 
которые копают рвы и уничтожать проселочные дороги. Через каждые десять метров устанавливается предупредительный 
знак о запрете прохода. Кроме того, вспахивается земля, то есть создается так называемая контрольно-следовая полоса. 
Работы ведутся якобы с целью предупреждения провоза контрабанды со стороны Приднестровья. 

21 апреля. В Молдове официально опубликован Порядок зачисления и возврата сумм экономическим агентам 
Приднестровья, согласно которому, приднестровским импортерам, зарегистрированным в Кишиневе, должны возвращаться 
все платежи за вычетом стоимости таможенных процедур.

На  момент  ввоза  товаров  на  таможенную  территорию  Молдовы  плательщики  оплачивают  налоги  на  импорт 
согласно  тарифам,  установленным  молдавским  законодательством.  В  зависимости  от  места  проведения  таможенных 
процедур,  оплата  налогов  осуществляется  через  банковские  счета  молдавского  Сбербанка.  Подразделения  банка 
ежедневно предоставляют таможенным бюро выписки банковского счета с приложением платежных документов. В течение 
30 дней со дня ввоза товаров на таможенную территорию Молдовы плательщики имеют право на возврат налогов на 
импорт, за вычетом платежей за осуществление таможенных процедур. Возврат денег должен осуществляться в течение 
пяти рабочих дней с момента подачи заявления плательщиком. 

Возврат налогов на импорт планируется осуществлять через таможенное бюро в национальной валюте Молдовы 
путем  перечисления  средств  на  банковские  счета  плательщика.  Суммы,  не  востребованные  плательщиком  после 
указанного срока, перечисляются в течение пяти рабочих дней таможенным бюро на счет государственного бюджета.

22 апреля. На заседании Совета министров иностранных дел СНГ требование Украины включить в повестку дня 
обсуждение вопроса о признании геноцидом голод на украинской территории в 30-х годах прошлого века было отклонено, 
поскольку большинство стран-участниц проголосовало против этого.

Четыре  государства  проголосовали  за  -  это  Украина,  Грузия,  Молдавия,  Азербайджан,  а  пять  министров 
иностранных дел проголосовали против - это Россия, Белоруссия, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. И три делегации 
воздержались - это Казахстан, Армения и Туркменистан.

22 апреля.  Молдавские коммунисты доказали,  что они могут  быть у  власти,  успешно решая задачи развития 
государства, заявил президент Молдовы, председатель Партии коммунистов РМ на возложении цветов к памятнику Ленину 
по случаю 136-й годовщины со дня рождения "вождя мирового пролетариата". 

Как сказал В.Воронин, при всей критике оппозицией действий ПКРМ во время пребывания у власти коммунистам 
не стыдно за то, что они сделали за пять лет в стране. 

"То, что мы выстояли и получили на выборах в марте 2006 г. второй мандат, говорит о том, что как власть мы 
состоялись", - сказал он.

24 апреля. Более 70% населения Молдовы недовольно деятельностью руководства страны в основных областях 
общественной  жизни.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса  "Барометр  общественного  мнения",  проведенного 
Центром CIVIS совместно с Институтом публичных политик при поддержке Фонда "Сорос-Молдова". 

52% респондентов назвали неверным направление, в котором предпринимаются действия в Молдавии. Верным 
его назвал 33% опрошенных.
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83,3% недовольны политикой молдавского руководства в области условий труда, 82% - в областях уровня жизни и 
заработной платы, 74% - в сфере сельского хозяйства.

45% критически отозвались об экономической ситуации в Молдове. По мнению 37% опрошенных, она осталась 
неизменной  по  сравнению  с  2005  г.,  17% убеждены,  что  она  ухудшилась.  Оптимистично  о  перспективах  молдавской 
экономики отозвались 38% респондентов. Столько же уверены, что положение дел не изменится.

24  апреля. Тирасполь  готов  к  переговорам  с  Кишиневом,  но  после  восстановления  прежнего  режима 
перемещения грузов через границу, заявил президент Приднестровья И.Смирнов. 

"Мы готовы сесть за стол переговоров, после восстановления статус-кво в перемещении грузов через границу с 
Украиной", - сказал он на встрече с группой российских журналистов. 

По его мнению, переговоры должны проходить без экономического давления, которое наблюдается в отношении 
Приднестровья после введения Украиной 3 марта новых таможенных правил. 

"Мы никогда не выходили из переговорного процесса. Односторонний выход предприняла Молдова, когда глава 
миссии ОБСЕ Хилл уговаривал Шову (министра реинтеграции РМ) вернуться в зал заседаний", - отметил Смирнов. 

Он подтвердил позицию руководства непризнанной республики вести переговоры с Молдовой по урегулированию 
приднестровской проблемы только на равноправной основе. 

24  апреля. Как  «молчаливую  поддержку  действий  приднестровского  режима»  расценило  министерство 
реинтеграции РМ в своем заявлении бездействие миротворческих сил при захвате порта (на самом деле это причал – прим. 
составителя хроники) в селе Варница. 

В заявлении выражается «глубокая обеспокоенность» в  связи действиями силовых структур приднестровского 
региона. 

Министерство  отмечает  «несоответствие  реальности  заявлений  министра  обороны  России,  согласно  которым 
только российские миротворцы в состоянии обеспечить процесс мирного урегулирования» и утверждает, что  миротворцы 
не способны обеспечить безопасность и препятствовать действиям военизированных формирований в Зоне безопасности.  

Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  призвал  участников  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию срочно начать процесс разработки механизмов, которые бы гарантировали стабильность в регионе. 

24  апреля. Правительство  Молдовы  предложило  «Газпрому»  принять  участие  в  проекте  строительства 
магистрального газопровода Дрокия-Унгены-Яссы для увеличения транзита российского газа в Румынию, заявил премьер-
министр РМ В.Тарлев,  отметив,  что представители молдавского правительства сделали «Газпрому»  ряд  коммерческих 
предложений по сотрудничеству в энергетическом комплексе и в других сферах. 

Ранее В.Тарлев во время своего визита в Бухарест  в  конце 2005 г.  заручился согласием румынской стороны 
принять участие в строительстве этого газопровода. 

По  словам  премьер-министра  Молдовы,  Румыния  заявила  о  намерении  приобретать  около  2  млрд.  куб.  м 
природного  газа,  которые  будут  поставляться  через  этот  газопровод.  Общая  стоимость  строительства  магистрального 
газопровода, по предварительным данным экспертов, оценивается в 50 млн. долл. США.

24 апреля. Молдова расценивает введенный Россией запрет на импорт молдавской винодельческой продукции, 
как  недружественную  меру,  наносящую  огромный  ущерб,  отмечается  в  заявлении  Министерства  иностранных  дел  и 
европейской интеграции РМ. 

В  документе  отмечается,  что  действия  «Роспотребнадзора»,  приведшие  к  полному  запрету  винодельческой 
продукции  из  Молдовы  на  территории  России,  были  предприняты  в  одностороннем  порядке,  без  предварительного 
уведомления. По мнению официального Кишинева, такое развитие событий никак не согласовывается с традиционным 
взаимным уважением,  дружбой,  взаимопониманием и  взаимовыгодным сотрудничеством исторически  установившимися 
между двумя странами.

24  апреля. Глава  миссии  ОБСЕ  в  РМ  У.Хилл  предложил  провести  следующий  раунд  переговоров  по 
приднестровскому урегулированию в формате «5+2» в середине мая, сообщил замминистра иностранных дел Украины, 
спецпредставитель Киева на переговорах по приднестровскому урегулированию, А.Веселовский. По его словам, на встрече 
посредников  и  наблюдателей  в  Москве  было  принято  два  основных  решения  –  содействовать  возобновлению 
переговорного  процесса  в  мае  с.г.,  а  также  проанализировать  силами  экспертов  ОБСЕ молдавское  законодательство, 
регулирующее деятельность приднестровских бизнесменов, и внести предложения по его усовершенствованию. 

24 апреля. В ходе встречи с российскими журналистами в  Тирасполе президент Приднестровья  И.Смирнов, 
говоря о нынешнем состоянии диалога с Молдовой, сказал, что основным юридическим документом является "Московский 
меморандум, которому скоро исполняется 10 лет, где были четко прописаны политические и экономические права каждой 
из конфликтующих сторон, которые ПМР не нарушала ни одного раза".

Он, в частности, отметил, что «Приднестровье никогда не выходило из переговорного процесса, а также готово к 
возобновлению переговорного процесса, но мы должны быть в роли равноправных и полноценных участников». 

Сегодняшние  действия  Молдовы,  по  мнению  И.Смирнова,  направлены,  во-первых,  на  дискредитацию 
Приднестровья как равноправной стороны в переговорах, а, во-вторых, на дискредитацию России как страны-гаранта. 

24 апреля. Власти Украины своими руками уничтожили «план Ющенко»,  заявил в  Тирасполе президент ПМР 
И.Смирнов, отвечая на вопросы российских журналистов.  

Он напомнил, что инициативы президента Украины по молдо-приднестровскому урегулированию предполагали 
поставить во главу угла демократические преобразования. Однако блокадные и, по сути, антидемократические действия 
официального Киева в отношении Приднестровья дискредитируют саму основу «плана Ющенко». По словам президента, 
«демократия – это когда народ сам определяет свою жизнь». Попытки силой навязать ему извне чужую волю – это уже 
борьба с демократией. 
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Он отметил, что «план Ющенко» был принят в качестве предмета обсуждения за переговорным столом наравне с 
другими планами, в том числе и российским. «Но когда в переговорах исходят из позиции силы, то это уже не переговоры. 
Это принуждение. Поэтому власти Украины сами, своими руками уничтожили план Ющенко», – сказал И.Смирнов.

25 апреля. С 1 мая текущего года и до присоединения Латвии к  Шенгенскому договору гражданам Молдовы 
латвийские  визы  будут  оформляться  бесплатно.  Государственная  пошлина  не  будет  взиматься  при  рассмотрении 
документов на предмет выдачи одноразовых краткосрочных виз, одноразовых, двухразовых и многократных транзитных 
виз.  В  свою очередь  бесплатная выдача  виз  молдавским гражданам будет  осуществляться  по  паритетному принципу: 
процесс сразу прекратиться, если молдавская сторона отменит безвизовый режим в отношении Латвии. 

25 апреля. Как одностороннее опасное действие приднестровских властей в Зоне безопасности расценила миссия 
ОБСЕ в РМ "захват" речного порта Варницы приднестровской милицией. В заявлении для печати миссия отмечает, что 
происшедшее  в  Варнице  могло  привести  к  прямым  столкновениям  между  приднестровской  милицией  и  молдавской 
полицией. 

Миссия ОБСЕ призывала ответственные приднестровские власти воздержаться от дальнейших действий милиции 
в  Варнице  и  искать  решение  проблем,  связанных  с  контролем  и  использованием  порта,  в  рамках  Объединенной 
контрольной комиссии и через другие признанные механизмы контроля ситуации в Зоне безопасности. 

Посольство  США  в  Молдове  также  высказалось  об  инциденте  в  Варнице.  "Захват  порта  -  неоправданное  и 
агрессивное действие, которое могло привести к чрезвычайно опасным последствиям", - отмечается в его заявлении для 
печати.  В  нем  Тирасполю  предлагается  незамедлительно  вернуть  всю  захваченную  собственность,  освободить 
задержанных лиц и воздержаться от дальнейших односторонних действий.

25 апреля. Инженерное обустройство украинско-молдавского участка госграницы будет завершено к концу июня, 
сообщил  на  брифинге  в  Киеве  замминистра  иностранных  дел  Украины,  спецпредставитель  по  приднестровскому 
урегулированию А.Веселовский.

Он отметил, что ситуация на этом сегменте границы "практически неизменна" - ввоз на территорию Приднестровья 
из  Украины  товаров  и  продуктов  питания,  а  также  пересечение  пунктов  пропуска  пешеходами  и  автомобилями 
осуществляется в свободном режиме, без задержек. 

За период с  1  января по 24 апреля в  Приднестровье  было ввезено  около 50 тыс.  тонн продуктов  сельского 
хозяйства, а за период с 17 марта по 24 апреля - более 19 тыс. тонн, сообщил Веселовский. 

25  апреля. Общая  стоимость  сделки  по  приобретению  компанией  РАО  «ЕЭС  России»  Молдавской  ГРЭС, 
расположенной в Приднестровье, составила 85 млн. долл. США. Компания РАО «Нордик» (Финляндия), входящая в группу 
компаний РАО «ЕЭС России», приобрела 51% акций Молдавской ГРЭС за 1,4 млрд. рублей, или 50 млн.долл.

Впоследствии РАО «Нордик» приобрела 100% пакет акций российско-бельгийской компании «Сэн Гидон инвест», 
владевшей 49% акций Молдавской ГРЭС за 980 млн. рублей, или 35 млн. долл. 

Собственником станции является ЗАО «Интер РАО ЕЭС» - дочернее предприятие РАО «ЕЭС-России». Общая 
мощность 12 энергоблоков ГРЭС составляет 2520 МВт, однако в последние годы нагрузка электростанции не превышала 
600 МВт. 

25 апреля. Спикер парламента РМ М.Лупу возглавит официальную делегацию Молдовы  на праздновании 100-
летия основания российской Государственной Думы. Он примет участие в международной конференции «Столетие со дня 
учреждения в России Государственной Думы и европейский парламентаризм: история и современность» и выступит на 
торжественном заседании Госдумы. 

Молдавский спикер планирует встретиться с рядом высокопоставленных российских коллег. Намечена его беседа 
со спикером Госдумы РФ Б.Грызловым.

Он  встретится  также  с  председателем  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  Р.Ван  дер  Линденом  и  со 
спикером Совета Федерации РФ С.Мироновым.

25 апреля. В Бендерах состоялось экстренное заседание Объединенной контрольной комиссии для обсуждения 
ситуации  в  районе  молдавского  населенного  пункта  Варница,  которая  резко  обострилась,  когда  Бендерское  речное 
пароходство  решило выставить  на своем филиале  -  Варницком причале  вневедомственную охрану,  чтобы обеспечить 
сохранность принадлежащей ему собственности. Был заключен соответствующий договор с Бендерским ГОВД, и 21 апреля 
5 сотрудников охраны приступили к своим обязанностям.

Молдавская  сторона  заявила,  что  "силовые  структуры Приднестровья  таким  образом оккупируют  территорию 
Молдовы". К причалу было стянуто до 30 молдавских полицейских. Возникла угроза применения огнестрельного оружия. На 
место прибыли военный комендант и военные наблюдатели Совместных миротворческих сил, которым  удалось развести 
силовые структуры сторон. Военные наблюдатели миротворческих сил остались на территории Варницкого причала, чтобы 
контролировать ситуацию.

По мнению молдавской делегации в ОКК, миротворческие силы реагировали непрофессионально, хотя накануне 
представители  РМ  признавали  действия  миротворцев  правильными.  "Такая  перемена  говорит  о  политическом  заказе. 
Молдавские власти поставили целью дискредитировать миротворческую операцию", - считает сопредседатель ОКК от ПМР 
А.Порожан.

В ходе заседания комиссия так и не смогла принять решения по ситуации вокруг Варницкого речного причала. 
"Складывается  впечатление,  что  Молдова  стремится  к  тому,  чтобы  проблема  повисла  в  воздухе,…чтобы  в  зоне 
ответственности миротворцев существовали такие очаги напряженности ", - отметил приднестровский представитель.

26 апреля. В связи с 20-й годовщиной чернобыльской аварии власти различных населенных пунктов Молдовы 
приготовили для ликвидаторов  финансовую помощь,  продовольственные пакеты и  памятные медали.  Из  кишиневского 
муниципального фонда социальной поддержки населения инвалидам первой группы будет выделено по одной тысяче леев 
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(примерно 72 долл. США), инвалидам второй группы - по 800 леев, инвалидам третьей группы и вдовам ликвидаторов - по 
500 леев. В столице проживают более половины молдавских ликвидаторов. Единовременные пособия к годовщине аварии 
они получают ежегодно последние пять лет.

По данным республиканского общества "Чернобыль", на конец 2005 года в Молдове зарегистрировано почти 3 
тысячи участников ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС. Молдавским ликвидаторам положено ежегодно проходить 
бесплатный  медицинский  осмотр.  По  его  результатам  они  получают  путевки  в  различные  медицинские  учреждения  и 
санатории республики. Не желающим лечиться по направлению стоимость путевки возмещается деньгами.

Сегодня средняя пенсия участника ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС равна 100 долларам. 
После прихода к власти  Партии коммунистов в 2001 г. "чернобыльцам" установили ежемесячные "президентские" 300 
леев. 

26  апреля. Согласно  данным  Федеральной  службы  государственной  статистики  России,  объём  накопленных 
инвестиций России в экономику Молдовы по состоянию на 1 января 2006 г. составил 158,2 млн. долл. США (без учета 
органов  денежно-кредитного  регулирования,  коммерческих  и  сберегательных  банков,  включая  рублевые  инвестиции, 
пересчитанные в доллары США). 

26  апреля. Делегация  парламента  РМ  не  примет  участия  в  торжественном  заседании  Госдумы  России, 
посвященном 100-летию российского парламентаризма, которое пройдет в Санкт-Петербурге 27-28 апреля. 

Это связано, как сообщает агентство Инфомаркет, с резким ухудшением состояния здоровья спикера М.Лупу.
26 апреля. Восстановление  доверия  между  Приднестровьем  и  Молдовой  позволит  не  только  разрешать  все 

хозяйственные споры, но и восстановить весь переговорный процесс, убеждены в МИД РФ.
Как отмечается в распространенном комментарии Департамента информации и печати МИД России, еще одним 

подтверждением необходимости преодоления нынешней фазы отчуждения и восстановления доверия между сторонами 
является хозяйственный спор вокруг причала у села Варница на берегу Днестра, в который оказались вовлечены силовые 
структуры Приднестровья и Молдовы. 

Миротворцами были приняты оперативные меры, и именно они позволили быстро взять ситуацию под контроль, а 
затем передать спор на рассмотрение экстренного заседания Объединенной контрольной комиссии - политического органа 
миротворчества.

МИД  отметил,  что  с  молдавской  стороны  уже  прозвучали  поспешные  высказывания  о  "бездействии 
миротворческих сил" и даже заявления о "неспособности миротворцев обеспечить безопасность" в зоне их ответственности.

"Те, кто выступают с такими заявлениями, фактически не скрывают целей добиться слома нынешнего механизма 
миротворчества на Днестре с участием России", - подчеркивается в документе.

В  этой  ситуации,  убеждены  в  МИД  РФ,  следует  согласиться  с  позицией  миссии  ОБСЕ  в  Молдове,  которая 
призвала  искать  решение  возникших  проблем через  ОКК  и  другие  признанные  механизмы  контроля  ситуации  в  Зоне 
Безопасности и отношений между Кишиневом и Тирасполем.

"Правда, с одним существенным дополнением. Надо принимать все возможные меры для урегулирования споров, 
возникающих между хозяйствующими субъектами, не поощрять стороны к отвлечению миротворцев на эти несвойственные 
им функции", - говорится в документе.

Приднестровье, Россия, СНГ
Виталий Журавлев, представитель Приднестровского государственного

 университета им. Т.Г. Шевченко в РФ, эксперт Института Русского Зарубежья 
События,  которые  в  настоящее  время  всё  более  активно  разворачиваются  вокруг  экономической  блокады 

Приднестровья, являются очень важными в перспективе развития политической ситуации на постсоветском пространстве в 
целом.

Антироссийская  политика  нынешнего  руководства  Молдовы  и  Украины  в  отношении  российского  анклава  в 
Приднестровье  свидетельствуют  о  том,  что  у  России  остаётся  всё  меньше  оснований  надеяться  на  достижение 
взаимопонимания с западными «партнёрами» в вопросах признания ими наличия естественных российских интересов в 
«ближнем»  зарубежье.  Диалога  не  получается.  США  и  ЕС  взяли  курс  на  полную  «демократизацию»  постсоветского 
пространства, понимаемую ими как установление марионеточных и однозначно антироссийских режимов. Любой ценой. В 
том числе при помощи «цветных революций», экономических блокад, проведения военных и полицейских интервенций под 
флагом «демократизации».

После  ликвидации  пророссийских  анклавов  на  постсоветском  пространстве  (Приднестровье,  Абхазия,  Южная 
Осетия,  в  определённой  степени  Нагорный  Карабах),  настаёт  черёд  «демократизации»  Белоруссии,  затем  Украину 
втягивают в НАТО, а далее отрывают от Российской Федерации Калининградскую область. На фоне этого активизируются 
сепаратистские силы в самой России и предъявляются территориальные претензии приграничных государств к бывшей 
«империи зла».

При этом так называемого «стабилизационного фонда» россияне с очень высокой долей вероятности никогда не 
увидят по примеру мифического золота основной руководящей и направляющей партии бывшего СССР, уворованного в 
качестве компенсационного приза потерявшей власть высшей партийной номенклатурой.

При  данном  прогнозируемом  и,  судя  по  всему,  проектируемом  сценарии  Россия  как  политический  субъект  в 
обозримом  будущем  навсегда  исчезнет  из  мировой  политики.  Русского  медведя  затравят  в  его  собственной  берлоге. 
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Остатки автохтонного населения с неопределённым международно-правовым статусом сохранятся в виде построссийских 
анклавов на севере европейской части РФ и Западной Сибири. Ловить рыбу, собирать морошку и бить нерпу.

Впрочем, это произойдёт не ранее, чем через десять лет. Пока ещё есть время и возможность поразмышлять о 
причинах и следствиях происходящих на наших глазах событий. В том числе в контексте приднестровской экономической 
блокады.

На  мой  взгляд,  основные  причины  происходящего  вокруг  российской  политики  определяются  состоянием 
общества  после  периода  интенсивной  социальной  трансформации,  связанной  с  переделом  собственности  и  власти. 
Сложились новые социальные отношения, что означало приход к власти новой экономической и политической элиты. Эта 
новая российская элита заинтересована в достаточно длительном периоде консервации в основных сферах общественной 
жизни: экономике; политике; праве. Данный период необходим элитарным группам для легитимации своего господства. В 
этих условиях внутренняя политика российского руководства в 90-е гг. была подчинена, прежде всего, задачам удержания 
власти  и  нейтрализации  оппозиции,  а  внешняя  направлена  на  установление  лояльных  отношений  с  западными 
государствами, прежде всего США. И как показали войны на территории бывшей Югославии, Россия особенно активно не 
вмешивалась в происходящие там процессы, сводящиеся в основном к укреплению влияния США.

90 гг. ХХ века были более или менее спокойными в политической жизни СНГ, если не брать конфликты вокруг 
«непризнанных»  государств,  и  ознаменовались  приходом  к  власти  старых  номенклатурных  кланов.  Это  позволяло 
российскому бизнесу и политическому руководству чувствовать себя в «эсенговии» относительно комфортно. Объективно 
нашлись  места  и  для  бывших  партийных  номенклатурных  аппаратчиков  перестроечного  разлива,  которые  осели  в 
аппаратах многочисленных организаций СНГ. Личные связи с бывшими однокашниками, ставшими ныне государственными 
лидерами и деятелями новых государств, с которыми в молодости парились в баньке и ездили в стройотряды, помогало 
устанавливать межгосударственные коммуникации и решать некоторые вопросы в привычном советском стиле.

Однако на рубеже веков и тысячелетий ситуация стала качественно меняться. Это представляет собой абсолютно 
естественный и закономерный процесс. Новые государства прошли путь своего становления,  их социальные структуры 
сформировались,  государственные  институты  обрели  необходимую  функциональность  и  самодостаточность.  Пришли 
новые люди - молодые, прагматичные, предприимчивые, желающие самостоятельно определять политику своей страны, 
лишённые традиций советской номенклатурной солидарности.

Одновременно западные государства  к  этому времени «переварили»,  институализировали в  своих структурах 
(таких как ЕС, НАТО, ВТО и т.п.) страны Центральной и Восточной Европы, решили в основном балканский вопрос, хотя и 
увязли серьёзно на Ближнем Востоке. На очереди поглощения в стратегии западной экспансии на восток оказались богатые 
энергетическими  и  сырьевыми  ресурсами,  важные  в  геополитическом  и  геоэкономическом  плане  постсоветские 
государства.

Пересечение этих двух тенденций выразилось в феномене «цветных революций» на постсоветском пространстве. 
Запад, прежде всего США, задействовав информационные, финансовые, идеологические ресурсы, сделав ставку на работу 
с неправительственными организациями через свои специальные фонды и другие структуры, создал в государствах СНГ 
управляемую «пятую колонну» из новых социально активных и недовольных своим положением социальных групп, которым 
стал активно помогать прийти к власти.

Эту ситуацию российские государственные и экспертные организации откровенно проспали.  В то время когда 
проблема  за  влияние  в  СНГ  вышла  на  передний  план  с  точки  зрения  национальных  интересов  и  национальной 
безопасности России, ответственные за это государственные и негосударственные структуры были в значительной степени 
сформированы по остаточному принципу.

Конечно,  среди тех,  кто ведёт работу по СНГ,  есть много мужественных,  честных,  высококвалифицированных 
специалистов, настоящих патриотов страны. Но не о них сейчас идёт речь. В целом отвечающая за СНГ система, если её 
так можно назвать, оказалась не готова к новым глобальным вызовам и даже своевременно их не заметила. Лишь после 
победы «оранжевых» на Украине, после появления в Грузии яркого антироссийского режима, после циничного разворота в 
сторону запада руководства Молдовы ситуация в Москве стала местами проясняться.

Но не везде и не для всех. Сложившийся механизм инерционен в силу менталитета некоторых чиновников, в силу 
этого неэффективен и потому представляет проблему, а порой и угрозу российской политике в СНГ.

Ситуация в Приднестровье во многом оказалась заложницей прежних ошибок. В конце 90-х гг. и в начале нового 
века  Россия  располагала  значительно  большим  потенциалом  для  решения  приднестровской  проблемы  по  своему 
сценарию, чем сейчас.

Украина,  казалось  нашим  чиновникам  в  те  времена,  всегда  будет  поддерживать  российские  инициативы  по 
приднестровскому урегулированию, и никогда не будет осуществлять никаких действий, направленных против России и 
Приднестровья.

Миссия  ОБСЕ  в  Кишинёве,  несмотря  на  то,  что  тогда  её  также  возглавлял  американец,  занимала  весьма 
осторожную позицию и не ставила вопрос об изменении формата миротворческой операции.

Молдова во времена президентства Петра Лучинского была вполне лояльна по отношению к России, осознавая, 
что реальной альтернативы её влиянию просто нет.

И  если  бы  не  странные  стамбульские  соглашения  1999  г.,  и  не  весьма  прохладная  позиция  российского 
посольства в Кишинёве в отношении пророссийского Приднестровья, документ типа меморандума Козака вполне мог стать 
основой реального урегулирования.

Сейчас, когда Россия в значительной мере потеряла своё политическое влияние в Молдове и в Украине, ситуация 
вокруг Приднестровья принципиально иная. Механизмы воздействия остались, но теперь они не столь безальтернативны 
как раньше. Пришли новые мировые игроки. США и Европейский Союз посредством Молдовы и Украины принципиально 
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заинтересованы в ликвидации пророссийского приднестровского анклава посредством экономической блокады и любым 
другим образом с целью реализации того геополитического сценария, который описан выше.

Сейчас развитие ситуации вокруг Приднестровья будет зависеть от двух основных факторов:
- консолидации приднестровской элиты;
- консолидации российской элиты в понимании необходимости бороться за Приднестровье до конца.
Под консолидацией приднестровской элиты я имею в виду то обстоятельство, что в приднестровском обществе 

происходили те же самые социальные процессы, связанные с появлением новой генерации социально активных групп, что 
и  в  других  государствах  СНГ.  Сама по  себе  пророссийская социокультурная и  политическая ориентация  большинства 
приднестровского населения сомнения не вызывает. Это, однако, ни в коей мере не противоречит тому, что, для части 
прагматичных приднестровских политиков новой волны, тесно связанных с украинским, молдавским и западным бизнесом, 
сохранение своих позиций в экономике и власти может являться более важным приоритетом, чем сохранение верности 
Москве. И эту позицию можно понять. Им важно выжить в случае наступления качественно новой ситуации, сохранить 
власть, организации, бизнес, все, что поддерживает воспроизводство жизни на данной территории. Галилей и тот пошёл на 
определённые компромиссы с инквизицией, чтобы получить возможность работать. Что уж тут говорить об остальных да 
ещё применительно к нашему времени…

Под консолидацией российской политической элиты в приднестровском вопросе, я имею в виду то обстоятельство, 
что для части российской элиты горбачёвской ментальности проще очередной раз уступить западному давлению, чем идти 
на определённую политическую конфронтацию. Это характерно для тех чиновников, которые имеют явную или латентную 
ориентацию на запад и также для тех,  кто просто равнодушен к проблеме российских соотечественников и российских 
национальных интересов.

Здесь  возможна  скрытая  конфигурация  политического  союза,  направленная  против  интересов  России  в 
Приднестровье.

Примерно так она может выглядеть:
- западные структуры, заинтересованные в вытеснении России;
- молдавские и украинские структуры, заинтересованные в том, чтобы выполнить установку запада, и желающие 

сами получить политическое влияние и экономические ресурсы в Приднестровье;
-  приднестровские  группы,  латентно  ориентированные на  Молдову  и  Украину  и  стремящиеся  сохранить  свой 

бизнес и влияние;
- российские политические группы, склонные уступить западу в режиме политического и экономического торга.
Конечно,  у  сторонников национальных российских интересов,  тех,  кто выступает за союз славянских народов, 

развитие евразийского сотрудничества, в поддержку Приднестровья есть свои политические и идеологические ресурсы, 
своя «правда-истина» и своя «правда-справедливость». Проявлением этого является и российский гуманитарный конвой, и 
обращение Союза казаков России в поддержку Приднестровья,  и  поддержка Приднестровья со стороны православных 
организаций, и ясная позиция в поддержку Приднестровья российской торгово-промышленной палаты (ТПП) и т.д.

Осудили  экономическую  блокаду  Приднестровья  также  политические  партии  Украины  –  Народная  партия  Н. 
Витренко и Партия Регионов В. Януковича и другие круги украинской общественности.

Все указанные силы и тенденции находятся между собой в сложной и противоречивой динамике.  Это и есть 
политика во всей её многоплановости.

И всё-таки, на мой взгляд, политические заявления со стороны МИДа России, Государственной Думы России, 
гуманитарные акции необходимо дополнить двумя ключевыми компонентами:

- вопросом о расширении российской миротворческой операции с целью защиты соотечественников, о чём шла 
речь в обращении приднестровского лидера И. Смирнова Президенту России В. Путину;

- постановкой вопроса об официальном признании со стороны России Приднестровской Молдавской Республики 
как полноценного суверенного государства и субъекта международного права. 

Проблема  политической  реинтеграции  и  дезинтеграции  стоит  сейчас  перед  Россией  и  всем  постсоветским 
пространством  особенно  остро.  Решение  приднестровского  вопроса  является  важнейшим  индикатором  того,  какая  из 
тенденций возобладает в ближайшей исторической перспективе.

Атака клонов
25.04.2006. РИСИ

Александр Скаков, руководитель отдела СНГ
 Российского института стратегических исследований

Последние  годы,  неуклонно  приближающие  обещанное  определение  «окончательного  статуса»  Косово, 
одновременно  с  тем  стали  периодом  постепенного  «размораживания»  замороженных  конфликтов  на  постсоветском 
пространстве.  Еще  несколько  лет  назад  можно  было  надеяться  на  поиск  каких-то  компромиссных  решений, 
предполагающих  «общее  государство»  и  сохранение  как  фактической  независимости  непризнанных  республик,  так  и 
формальной территориальной целостности постсоветских государств.  В частности,  вполне вероятным,  хотя и трудным, 
требующим взаимных уступок, казалось решение приднестровской и южноосетинской проблем. 

Сейчас  все  изменилось.  Ситуация  в  Южной  Осетии  доведена  до  критической  точки,  угрожающей  началом 
российско-грузинского  вооруженного  конфликта.  Грузия,  окончательно  разругавшись  с  Россией,  тем  самым  заставила 
Кремль сделать выбор и оказать безусловную поддержку Южной Осетии и Абхазии. Теперь ни у кого, ни в Москве, ни в 
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Сухуми, или Цхинвали не осталось иллюзий, будто Тбилиси может пойти на федерализацию Грузии, обеспечив соблюдение 
прав  национальных  меньшинств  (особенно  с  учетом  того,  что  большинство  жителей  этих  непризнанных  республик  - 
граждане  России).  Напомним,  что  предоставление  им  облегченного  порядка  получения  российского  гражданства  (что 
полностью соответствовало законодательству РФ) стало следствием неконструктивных действий грузинского руководства, 
пытавшегося задушить в блокаде бывшие автономии и максимально ограничить их контакты с внешним миром.

Фактическая  ликвидация  (причем  без  проведения  хоть  какого-либо  референдума)  аджарской  автономии, 
сохранившей только бутафорский фасад, показала, что такое «федерализм по-грузински». Вооруженное противостояние 
лета  2004  г.  в  Южной  Осетии,  похищения  людей,  убийства,  террористические  акты  в  Гальском  районе  Абхазии  и 
«Цхинвальском  регионе»  (как  его  продолжают  называть  в  Грузии)  в  2005-2006  гг.  наглядно  продемонстрировали 
представления  Тбилиси  о  гарантиях  безопасности  и  элементарных  правах  человека.  Характерно,  что  одновременно  с 
обострением  в  2004  г.  ситуации  в  Южной  Осетии  в  грузинских  официальных  СМИ  опять  появились  публикации, 
обосновывавшие исключительное право грузинского народа на земли южных осетин, которые якобы не более чем «гости на 
древней  грузинской  земле».  Как  выяснилось,  средневековое  представление  об  этническом праве  на  землю никуда  не 
исчезало из  грузинского общественно-политического дискурса.  Наконец,  наблюдаемое в последние месяцы обострение 
ситуации в армянонаселенной Джавахетии свидетельствует о стремлении тбилисского руководства к грузинизации районов 
компактного  проживания  национальных  меньшинств,  что  сопровождается  переселением  туда  этнических  грузин, 
насильственными  действиями,  вытеснением  местного  населения  из  относительно  прибыльных  сфер,  идеологической 
обработкой.  Если  у  кого-то  в  Абхазии  и  Южной Осетии,  да  и  у  любого  непредвзятого  наблюдателя еще сохранялись 
иллюзии – теперь они неизбежно должны были рухнуть.

Показательна  и  идущая  сейчас  кампания  по  рекламированию  грузинского  законопроекта  о  компенсации, 
реституции и восстановлении прав жертв грузино-осетинского конфликта. Как известно, территорию Грузии в начале 1990-х 
гг.  вынужденно  покинуло  около  100  тыс.  этнических  осетин,  большинство  которых  проживало  во  внутренних  районах 
страны. Теперь беженцам предлагается вернуть (или построить заново) утраченные дома, которые они затем, в случае 
нежелания жить в Грузии, могут продать. Вроде бы это справедливо. Но проблема в том, что 99% беженцев из Грузии не 
хочет  возвращаться в  эту  страну,  опасаясь  за  свою безопасность.  А  чтобы продать  дом,  им  так  или  иначе  придется 
вернуться.  И представим себе,  по какой цене  и кому вчерашний беженец будет  продавать дом в  далеком грузинском 
ущелье  -  малонаселенном  Трусовском,  нищем  Боржомском  или  не  безопасном  Панкисском.  Гораздо  честнее  и 
справедливее было бы предоставить людям право выбора – получить денежную компенсацию и остаться на территории 
России или же обрести утраченное жилье на территории Грузии. 

Режим Саакашвили играет краплеными картами, и обсуждать что-либо с таким переговорщиком нецелесообразно. 
То же самое относится и к режиму Воронина в Молдавии. Показательно, что эти режимы, далекие от элементарных норм 
демократии, в Брюсселе и Вашингтоне по-прежнему считаются демократическими. 

Очевидно,  что  ни  демократия,  ни  права  человека,  ни  положение  нацменьшинств  на  самом деле  не  волнуют 
евроатлантических стратегов. Их главная цель – ограничить влияние Москвы на постсоветском пространстве, вытеснить ее 
из Приднестровья, Южной Осетии и Абхазии, укрепить прозападные послушные режимы в Кишиневе и Тбилиси. Запад 
будет  делать  все  для  превращения  в  унитарное  государство  сербо-хорвато-мусульманской  Боснии  и  Герцеговины, 
одновременно расчленяя Сербию и Македонию. Можно быть уверенным, что независимость Косово – это не предел, за ним 
в сторону независимости последуют Воеводина в Сербии и албанские районы Македонии. Независимость дается тем и в 
тех  случаях,  когда  это  политически  целесообразно.  Все  остальное  –  на  втором и  третьем месте.  Практически  любые 
действия Кишинева, Тбилиси и примкнувшего к ним Киева продиктованы их западными патронами. 

Поэтому  было  бы  непродуктивно  рассчитывать  на  какие-либо  общечеловеческие  критерии  и  нормы 
международного  права,  надеяться  на  косовский  прецедент,  автоматически  переносимый  на  гораздо  более  готовые  к 
независимому существованию Приднестровье и Абхазию. Все будут решать политическая конъюнктура, циничный торг и 
жесткое противостояние в отстаивании своих интересов. Вопрос в том, готова ли и способна ли Москва к настойчивой и 
длительной борьбе за свои национальные интересы, к последовательному и безоговорочному отстаиванию прав своих 
граждан.

Кто станет «слабым звеном» на Днестре?
25.04.2006. Ольвия-пресс

Олег Елков
В прошлую среду в Москве прошли консультации посредников и наблюдателей. Россия, Украина, ОБСЕ, США и 

Европейский Союз  говорили о Приднестровье.  Официальные итоги  уместились в  три  предложения.  Участники  встречи 
готовы  помочь  Кишиневу  и  Тирасполю  решить  «таможенный  кризис»  и  возобновить  переговорный  процесс.  Правда, 
«таможенный кризис» и предмет переговоров каждый понимает по-своему. 

В  четверг  украинский  МИД предложил  свою версию итогов  московской  встречи.  В  Киеве  хотят  показать,  что 
встреча получилась удачной для Украины. Если верить главе украинского МИДа, о блокаде в Москве почти не говорили, а 
говорили о том, какой замечательный план есть у Киева. Борис Тарасюк заявил, что все стороны, в том числе и Россия, 
согласились, что «единственная основа для урегулирования» – это «план Ющенко», и что в мае на базе него возобновятся 
переговоры в формате «5 плюс 2». Тарасюк объявил, что уже в этом году в жизнь воплотится первый этап украинского 
плана – в Приднестровье пройдут новые парламентские выборы под эгидой ОБСЕ.   
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В чем нельзя отказать оранжевой власти, так это в богатой фантазии. В Украине не первый раз удивляют мир 
такого рода «прогнозом». В прошлом году официальный Киев объявил, что приднестровские выборы «по плану Ющенко» 
пройдут  в  октябре.  В  октябре  украинские  власти  признались,  что  это  необдуманное  заявление.  Впрочем,  тогда  «план 
Ющенко» еще можно было считать вариантом для переговоров. Сегодня в Киеве могут говорить что угодно и о каких угодно 
проектах: в условиях блокады все украинские планы теперь – мертвый груз. И дело даже не в том, что написано в «плане 
Ющенко», дело в авторах. С 3 марта Киев лишился права быть миротворцем. 

22 апреля – ровно год с тех пор, как Виктор Ющенко озвучил свои предложения по Приднестровью. Позже они 
легли в основу украинского плана. Сегодня власти в Киеве пытаются уверить весь мир, что «план Ющенко» по-прежнему 
живее всех живых. Но что на практике сумела сделать Украина в Приднестровье? Больше ста миллионов долларов потерь, 
десятки стоящих заводов и люди, которые остаются без работы: все это – прямой результат блокадной политики Кишинева 
и Киева. «План Ющенко» был единственный внешнеполитический проект оранжевой власти, но в историю Ющенко войдет 
совсем с другим проектом. Оранжевую власть запомнят по ее делам – как власть, которая пошла на удушение своих же 
граждан в Приднестровье. Все, что сумел в своей внешней политике официальный Киев, это стать помощником властей 
Молдовы в ее силовом сценарии. Для страны, которая считалась гарантом и претендовала на роль регионального лидера, 
это позорный финал.  

Единственный план, на который сегодня есть право у киевской власти – это как выйти из этого кризиса. Снять 
блокаду и компенсировать Тирасполю миллионные потери – вот что могут предлагать сегодня в Киеве. И только после 
этого, может быть, когда-нибудь Украина вернет себе право предлагать политические идеи. Без этого - «плана Ющенко» 
просто нет, его не существует. 

Так что же на самом деле решили в Москве? О том, что никакого общего решения по «плану Ющенко» на встрече 
не было, понятно даже из официальных итогов. Там, в этих итогах, украинский план вообще не упоминается. Источники 
нашего агентства в Москве говорят, что главной темой встречи стал другой вопрос.  

Судьба  переговорного  процесса  и  что  делать  с  пограничным  кризисом  –  это  основные  темы  московских 
консультаций. То, что такие консультации прошли – уже важный сигнал, говорят эксперты. Еще в марте авторы блокады 
даже и не думали, что вопрос потребует переговоров. Запад рассчитывал на блицкриг, когда все решается уже в первые 
недели. Границу закрывают, Приднестровье сдается – и единственное, о чем можно говорить, это условия капитуляции. 
Сегодня  очевидно,  что  такой  сценарий  не  получился.  Приднестровье  несет  миллионные  убытки,  но  сдаваться  не 
собирается. Напротив, внешняя угроза консолидирует страну. Что дальше? Этот вопрос сегодня актуален для всех: и для 
Запада, который заказал блокаду, и для Москвы, которая с первых дней выступает за отмену блокадных мер. Встреча в 
российской столице стала попыткой обозначить позиции главных мировых игроков.

У  Москвы  –  простое  и  конкретное  предложение.  Чтобы  выйти  из  пограничного  кризиса,  нужен  специальный 
протокол о транзите. По нему все приднестровские грузы могли бы свободно идти через границу Украины. Вместе с тем, не 
забыта и Молдова: предлагается, что в Кишинев пойдет вся статистика о приднестровском экспорте. Эта мера устранит 
главный  блокадный  аргумент  Кишинева  и  Киева:  о  том,  что  на  приднестровской  границе  у  них  не  было  контроля  за 
транзитом.  Получается  компромисс:  Киев  сохранит  лицо,  а  право  на  свободную  торговлю  Приднестровья  будет 
восстановлено. 

На словах участники московской встречи не стали отвергать такой вариант. Однако на деле предложение Москвы 
не очень понравилось Западу.  Чтоб от  него избавиться,  там придумали простую хитрость.  Это ведь дело Молдовы,  с 
наивной  улыбкой  говорят  американцы,  ей  все  решать,  пусть  обсуждает  с  Тирасполем,  а  новый режим на  границе  не 
помешает обсуждению. Другими словами, Приднестровье должно оставаться в блокаде, а Кишинев и Тирасполь пусть себе 
говорят.  Москва не согласна с таким подходом.  Переговоры в блокаде – это выкручивание рук.  В Москве предлагают 
мораторий на блокадные меры, и только после этого возможен диалог. Америка моратория не хочет. Найти общий подход 
на московской встрече не получилось.

Консультации в Москве показали: Запад по-прежнему настроен решительно – держать осаду Приднестровья. На 
прежней позиции – и официальный Киев. Уже после московской встречи глава украинского МИДа заявил, что Украина не 
собирается  пересматривать  свое  решение  о  новом  пограничном  режиме.  У  Запада  –  стратегическая  задача,  говорят 
эксперты: Приднестровье надо убрать уже в этом году.     

«Судя  по  последним  выступлениям  представителей  Евросоюза  и  США,  их  представители  не  собираются 
ослаблять  нажим  на  Украину  и  Молдову  в  решении  вопроса  Приднестровья,  –  сказал  в  интервью  информационному 
агентству «Ольвия-пресс» директор центра социальных и политических исследований «Перспектива»  Илья Галинский. – То 
есть  задача  поставлена  следующая:  практически  уничтожить  приднестровскую  государственность  и  включить 
Приднестровье силовым образом в состав унитарной Молдовы безо всякого правового государственного статуса. При этом 
Запад пытается заставить согласиться с этой удушающей тактикой и Россию». 

О западных задачах в Приднестровье на днях говорили в Москве известные российские эксперты. В российской 
столице,  в  МГУ  прошел  круглый  стол  на  тему  «Новые  реалии  для  непризнанных  государств  на  постсоветском 
пространстве». Приднестровье для Америки – это ключ ко всей Украине, говорят в Москве. Пока на Днестре, в украинском 
тылу есть такой верный союзник России, у США ничего не получится с Киевом. Будет Приднестровье – значит, не будет 
санитарного кордона, который строят вокруг России. Поэтому – блокада, и поэтому такие высокие ставки у Запада в этой 
игре, говорят участники московской конференции. 

«На  конференции  рассматривался  вопрос  непризнанных  государств  через  призму  свершившихся  оранжевых 
революций, – сообщил «Ольвии-пресс» Илья Галинский, один из участников московского круглого стола. – Было замечено, 
что  после  того,  как  западное  сообщество  добилось  своих  целей  в  установлении  оранжевых  режимов  по  периметру 
государственных границ России, оно крайне заинтересовано, чтобы по тому же сценарию решить проблему непризнанных 
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государств. Стратегическая задача – замкнуть эту прибалтийско-черноморско-каспийскую дугу с тем, чтобы изолировать 
Россию санитарным кордоном».  

Перекрасить Тирасполь в оранжевый цвет должен Воронин, решили на Западе.  Снаружи – блокада,  внутри – 
цветная революция: примерно так представляют в Европе ближайшие приднестровские события. Но тут сегодня – большая 
проблема.  Эксперты говорят,  что революция действительно возможна,  и уже в этом году:  только в  другой стране – в 
Молдове. 

Первый сигнал пришел от молдавских гастарбайтеров. На съезде в Москве они призвали парламент Молдовы 
отправить президента Воронина в отставку. Его политика привела к тому, что отношения Москвы и Кишинева зашли в тупик, 
говорят гастарбайтеры. Запрет на импорт молдавских вин в Россию грозит Молдове катастрофой, но это только одно из 
последствий  антироссийской  политики  Воронина.  Уже  звучат  голоса  о  том,  что  очередная  мера  Москвы  ударит  по 
молдавским гастарбайтерам в России, которых могут выгнать из страны. Экспорт вина и переводы молдавских граждан, 
которые работают в России – это фундамент экономики Молдовы. Если их убрать, что останется тогда от власти, которая 
привела страну  к  такому финалу? Эксперты в Москве считают,  что уже осенью в Кишиневе могут  начаться народные 
волнения.

Говорят, что в молдавской элите сегодня очень невеселые настроения. Долгое время в Кишиневе надеялись, что 
российские меры – это временно. Стоит только поехать в Москву, назваться друзьями,  и Москва все простит.  От этих 
наивных надежд в Молдове не избавились до сих пор. Источники в Москве говорят, что сегодня молдавские посланцы 
пытаются купить российских чиновников, чтобы изменить ситуацию с винным запретом. Среди тех, кому предлагали взятки, 
депутаты  российской  Думы.  Но  в  прошлую среду  стало  известно,  что  кишиневская  затея  провалилась.  Специальным 
документом Государственная Дума России поддержала запрет на импорт молдавских вин. Эксперты в Москве говорят, что 
это ясный сигнал Воронину: в Кремле не строят иллюзий о том, что представляет из себя молдавский президент.  

«Ворониным командуют из Вашингтона, как собачкой, и ему это нравится, он хочет в НАТО и он хочет удушить 
Приднестровье, – заявил в интервью российским СМИ известный аналитик Михаил Леонтьев. – Такие люди, как Воронин, 
по-человечески договариваться не умеют и понимают только язык давления». 

В российском экспертном сообществе  считают,  что сегодня  есть только один вариант  снять блокадные меры 
Кишинева и Киева – это найти в блокадной коалиции «слабое звено». Похоже, его уже нашли – это Молдова. На Западе к 
России примерно такой же подход, только там «слабым звеном» считают Приднестровье. 

Сегодня,  говорят  эксперты,  вопрос  стоит  примерно  так:  кто  продержится  дольше –  Тирасполь  или  Кишинев? 
Источники в Москве считают, что ради этого Запад готов даже отложить на время решение вопроса с Косово: настолько 
высоки  ставки.  В  США  понимают,  что  признание  Косово  поможет  Приднестровью  укрепить  свои  позиции,  и  готовы 
подождать с таким решением. Там все еще надеются, что Тирасполь удастся сломить в ближайшие месяцы. Российские 
эксперты говорят, что это сигнал для Москвы – не надо ждать прецедента Косово. Решительные меры нужны уже сегодня – 
об этом в МГУ заявили участники экспертного круглого стола.

«Почему  надо  ждать,  пока  США  признают  Косово  и  оглядываться  на  то,  что  Запад  не  хочет  признания 
Приднестровья? Акцент на конференции в Москве был сделан на том, что Россия не должна плестись в хвосте западно-
американской  политики,  не  должна  смотреть,  что  делают  страны  Европы  и  США,  а  должна  самостоятельно  решать 
конфликты в СНГ в своих геополитических интересах, – говорит директор центра социальных и политических исследований 
«Перспектива» Илья Галинский.  –  То есть Россия должна подходить к  вопросу Приднестровья исходя из  интересов и 
России, и приднестровского народа, в том числе десятков  тысяч российских граждан, которые здесь проживают». 

Вашингтону нужен порт Варница на берегу Днестра
26.04.2006. ГазетаСНГ

Алексей Чичкин
Посольство США в Молдове в своём заявлении во вторник осудило "действия приднестровских сил, совершенных 

21 апреля в Варнице". 
Как  отмечается  в  заявлении,  "захват  порта  был  неоправданным  и  агрессивным  действием,  которое  могло 

привести  к  чрезвычайно  опасным  последствиям.  Мы  призываем  Приднестровские  власти  немедленно  вернуть  всю 
захваченную собственность и освободить всех задержанных лиц,  а  также воздержаться от  дальнейших односторонних 
шагов". Посольство приветствует "взвешенную и ответственную реакцию властей Молдовы на эту провокацию и призывает 
членов  Совместной  контрольной  комиссии  и  участников  переговорного  процесса  принять  необходимые  шаги  для 
предотвращения подобных инцидентов в будущем". 

Как  сообщало  Агентство  национальных  новостей,  21  апреля  вооруженные  солдаты  специализированных 
подразделений непризнанной ПМР заняли речной причал села Варница на берегу Днестра. В ответ в Варницу выехали 
представители молдавского правительства, ОБСЕ и совместных миротворческих сил. Тем самым, США демонстративно 
дали понять (в том числе России), на чьей они стороне в конфликте Кишинева с Тирасполем. Характерно, что позиция США 
"сомкнулась" с украинской, ибо украинский МИД тоже осудил "агрессию самопровозглашённой ПМР в Варнице".

Некоторые же украинские и молдавские СМИ считают, что такие действия спровоцированы теми силами, которые 
хотят сорвать недавно начатый диалог ПМР с Молдавией (что уже выразилось в растущем количестве зарегистрированных 
в Молдове приднестровских экономических объектов).Украина и США ныне занимают в отношении Приднестровья даже 
более  жесткую позицию,  чем Кишинёв:  фактически  его провоцируют  на продолжение конфликта и,  соответственно,  на 
ухудшение молдавско-российских взаимоотношений. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

109



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По мнению гагзузского политолога К.Роляну, отделяя Косово от Сербии и пытаясь отделить Чечню от России, 
Запад в союзе с Украиной хочет, похоже, "ликвидировать" ПМР или, по крайней мере, - спровоцировать десантирование 
"миротворцев" из НАТО в дунайско-черноморском регионе бывшего СССР. 

Приднестровский референдум как послание в адрес Москвы
13.04.2006. АПН

Владимир Букарский
На состоявшемся в Тирасполе Съезде депутатов всех уровней спикер Верховного Совета ПМР Евгений  

Шевчук высказал идею проведения референдума о независимости Приднестровья. Ранее в Приднестровье уже 
был проведён такой референдум, причём не один. Для чего понадобился ещё один? 

Приднестровье —  это  первый  регион  в СССР,  где  прошли  референдумы.  Первый  референдум  состоялся 
3 декабря 1989 года в  городе Рыбница по  вопросу о  целесообразности образования Приднестровской АССР в составе 
Молдавской  ССР.  Этому  референдуму  предшествовали бурные  события  1988  -  1989 годов  в  Кишинёве  и Тирасполе, 
о которых сегодня мало, кто вспоминает. 

В  1988 году  определённая,  немногочисленная,  но  наиболее  агрессивная  ("пассионарная")  часть  молдавской 
интеллигенции принялась активно обсуждать вопросы придания молдавскому языку статуса государственного и, при этом, 
перевода его на латинскую графику. На митингах новой организации, назвавшей себя на прибалтийский манер "Народным 
фронтом Молдовы", всё чаще стали появляться румынские триколоры. 

Рамки данной статьи не  позволяют  мне углубиться в историю.  Однако на  левобережье Днестра,  никогда не  
входившем  в состав  Молдавского  княжества,  румынский  триколор  применялся  только  один  раз  -  во  время  немецко-
румынской оккупации 1941-1944 гг.  Эти годы очень хорошо запомнило население, в том числе и  местные молдаване, 
которых румынские пришельцы не  считали за людей. Стоит ли удивляться, что лозунги, произносимые на  кишиневских 
митингах, вызывали здесь яростное отторжение?

Однако кишинёвские стратеги делали вид, что в Приднестровье как будто никто и не живёт. Молдаван, живущих 
здесь,  называли  "манкуртами",  русских  -  "оккупантами",  представителей  других  народов,  приехавших  строить  заводы 
и больницы после войны - "мигрантами" и  т.д. Любимый  лозунг  националистов  в  Кишиневе  - "русских  за  Днестр, евреев 
в  Днестр", "утопим русских в еврейской крови", "хороший гагауз - мертвый гагауз". Партийное начальство, как и во всех 
национальных республиках, делало националистам уступку за  уступкой, русскоязычное население уверяли, что "всё в  
порядке,  в  республике  идёт  перестройка",  "партийные  организации  республики  возвращаются  к  ленинским  нормам 
национальной  политики".  В  республиканских  партийных  газетах,  тем  временем,  появляются  проекты  законов 
о функционировании языков на территории Молдавской ССР, один радикальнее другого. В республике, где немолдаване 
(не включая детей от смешанных браков)  составляли более 40% населения,  единственным языком межнационального 
общения признавался "молдавский язык, функционирующий на латинской графике". В ответ по Приднестровью прокатилась 
волна  забастовок  и стихийных митингов,  на которых открыто  зазвучали призывы к созданию автономии (поскольку  все 
предложения местных советов Левобережья и  Бендер о двуязычии были начисто проигнорированы).

В  августе  1989 года  всю  территорию  Молдавии  (оба  берега)  захлестнула  волна  забастовок  на  крупнейших 
предприятиях,  проектных  институтах  (большинство  сотрудников   которых -  русскоязычные).  Республику  парализовало 
полностью. Это была вторая в  перестроечном СССР забастовка, последовавшая сразу же после знаменитой забастовки 
шахтёров в Кузбассе в  июле 1989 года. Забастовка сопровождалась многотысячными митингами в Тирасполе, Бендерах, 
Рыбнице.

Однако Верховный Совет МССР всё-таки принял дискриминационный закон о языках, наплевав на  мнение 40% 
населения республики. В ответ на  это на  митинге в Тирасполе прозвучала идея провозглашения автономии на  левом 
берегу Днестра. Решениями Тираспольского и  Бендерского горсоветов действие нового языкового законодательства на  
территории этих городов было приостановлено. 7 ноября националистами был сорван военный парад в Кишинёве, а спустя 
3 дня,  в день  милиции,  было  разгромлено  здание  МВД  МССР  (министром  внутренних  дел  был  нынешний  президент 
Молдовы Владимир Воронин, проявивший тогда изрядную трусость).

Первые референдумы  - при активном сопротивлении КПМ и местных партийных органов  - прошли в  Рыбнице (3 
декабря 1989 г.) и  Тирасполе (28 января 1990 г.). В Рыбнице в  голосовании приняли участие 82% горожан, за  образование 
автономии проголосовало 91,1% из них. В Тирасполе в  референдуме приняли участие 92% избирателей, за   автономию 
проголосовали 97% из них. 

27 апреля 1990 года Верховный Совет Молдавии принял в  качестве официального флага румынский триколор. 
Горсоветы  Тирасполя,  Бендер,  Рыбницы,  местные  советы  Левобережья  отменили  действие  этого  закона.  Везде,  где 
молдавские  националисты  пытались  повесить  триколоры,  они  срывались  с  флагштоков  представителями  местного 
населения. В Бендерах пьяная группа сторонников Народного фронта совершила марш в  город с намерением установить 
румынский  флаг  над   зданием  горсовета,  но  была  остановлена  местной  рабочей  дружиной.  Вслед  за  этим  рядом 
со зданием Верховного Совета МССР были избиты депутаты от левобережных районов, включая женщину - Анну Волкову. 
В процессе избиения их называли "русскими свиньями", кричали: "Убирайтесь к себе в Сибирь!". Следом за этим депутаты 
от Приднестровья покинули зал заседаний молдавского парламента и больше туда никогда не возвращались.

14 мая в  Кишинёве вечером, возвращаясь из  театра с подругой, в самом центре Кишинёва был зверски убит 18-
летний Дмитрий Матюшин - только за то, что он "громко разговаривал по-русски", затем молдавский парламент совершил 
акт  убийства  собственной  государственности.  28 июня,  в  день  50-летия  воссоединения  Бессарабии  с  Россией,  он 
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проголосовал за  "отмену последствий пакта Молотова  -  Риббентропа"  и  отменил акт создания Молдавской ССР (когда 
в состав новой республики были включены районы Левобережья). Тем самым Кишинёв сам похоронил территориальное 
единство бывшей Молдавской ССР и дал зелёный свет приднестровскому суверенитету. В этот же день, 28 июня 1990 года, 
в  Кишинёве  состоялся  массовый  погром  русскоязычного  населения.  Погромщики  громили  памятники,  редакции 
русскоязычных газет, сбивали мемориальные доски с Арки Победы, врывались в общественный транспорт, выволакивали 
людей на улицы и зверски избивали. 

Следом за этим в июле  - августе 1990 года проходят референдумы о создании Приднестровской АССР в городах 
Бендеры, Дубоссары, Слободзейском и Рыбницком районах. В правобережном городе Бендеры в  референдуме приняли 
участие 80% избирателей, из  них 97% высказались за  вхождение города в  приднестровскую автономию. В Слободзее и  
сёлах района в  референдуме приняли участие 70% избирателей, за  автономию высказались 96% из  них. В Дубоссарах в  
референдуме приняли участие 77% избирателей, за  автономию проголосовали 97% из них. В сёлах Рыбницкого района 
была отмечена самая высокая явка  - 94% избирателей, из них за автономию проголосовали 96% из них. 

2 сентября 1990 года в  здании Тираспольского русского театра состоялся 2-й съезд депутатов всех уровней, на  
котором была провозглашена Приднестровская Молдавская ССР. Уже после образования республики  - в ноябре  - был 
проведён  референдум  в  Григориопольском  районе  (здесь  явка  была  меньше  -  57,6%  избирателей,  из  них 
за существование республики проголосовали 94%). 

2 ноября пролилась первая кровь - под Дубоссарами приднестровские добровольцы преградили путь молдавским 
волонтёрам.  С приднестровской  стороны погибли три  добровольца -  молдаване  Валерий  Мицул  и   Олег Гелетюк,   и  
украинец  Владимир  Готка. 16 человек были ранены.

17 марта 1991 года, несмотря на  противодействия Кишинёва, в  Приднестровье  был проведён общесоюзный 
референдум по сохранению СССР. Подавляющее большинство населения ПМР проголосовало за сохранение СССР. 

31 августа 1991 года в  поезде на территории Украины был захвачен президент Приднестровья Игорь Смирнов, 
которого  продержали  целый  месяц  в кишинёвской  тюрьме.  1 декабря  состоялся  референдум  о независимости  ПМР.  В 
голосовании  приняли  участие  78%  избирателей,  из  которых  98%  высказались  за  независимость  Приднестровской 
Молдавской Республики. В этот же день Игорь Смирнов впервые был избран президентом ПМР. 

Дальше, в 1992 году, молдавская агрессия приняла широкомасштабный характер и  унесла тысячи жизней с обеих 
сторон, ещё десятки тысяч были ранены и искалечены. Агрессия Молдовы была остановлена в  июне 1992  года силами 
приднестровской  Республиканской  гвардии,  добровольцев  и  казаков,  а также,  не   в  последнюю  очередь,  благодаря 
вмешательству 14-й Российской армии под  командованием генерала Александра Лебедя.

26  марта  1995 года  в Приднестровье  состоялся  референдум  о выводе  из региона  14-й  Российской  армии.  В 
голосовании  приняли  участие  68%  приднестровцев,  из которых  92%  высказались  против  вывода  российской  армии 
из Приднестровья.

24 декабря 1995 года,  вместе с  выборами в  местные советы Приднестровья,  состоялись два референдума  - 
о принятии конституции ПМР и вхождении в СНГ.  Всего  в голосовании приняли участие 58,2% избирателей,  из которых 
за новую Конституцию проголосовали 82% избирателей, за вхождение Приднестровья в СНГ -  91%. 

Итак, в Приднестровье за  15 лет его существования было проведено 5 (!) общереспубликанских референдумов. 
Если  не считать  последнего  референдума  о частной  сосбственности  на  землю  -  все  референдумы  так  или  иначе 
затрагивали вопросы существования республики. 

Сейчас будет назначен ещё один. Что он реально может изменить? Нужен ли он вообще?
Референдум нужен. Изменить он может многое. 
1.  Референдум,  как  и  выборы,  даёт  возможность  официального  приглашения  наблюдателей  из-за 

границы. Далеко не  все примут это приглашение, но кое-кто приедет. Например, международная организация CIS-EMO, 
осуществляющая мониторинг  выборов на постсоветском пространстве.  Обвинять её в "предвзятости"  и "прокремлёвской 
ориентации"  глупо  и бессмысленно  -  в  состав  этой  организации  входят  представители  российской  и   белорусской 
либеральной  оппозиции.  Это   -  организация  фанатичных  правдоискателей,  для  которых  на первом  месте  стоит  поиск 
истины. По опыту работы с этой организацией в ходе последних приднестровских выборах могу свидетельствовать, что 
представители CIS-EMO не идут ни на какие компромиссы. 

2. Проведение референдума посодействует дополнительной консолидации приднестровского общества. 
Любой информационный повод, будь то  визит посла по особым поручениям МИД России, прорыв груза с гуманитарной 
помощью,  проведение съезда или даже экспертной конференции,  даёт дополнительную эмоциональную зарядку всему 
обществу в Приднестровье. Бурлящую в сердцах энергию люди смогут лишний раз воплотить у избирательных урн. 

3. Референдум предоставит дополнительную легитимацию позиции Приднестровья на переговорах. В том 
числе  -  и на  переговорах,  касающихся  снятия  блокады.  Вот,  мол,  посмотрите  -  у нас  население  настаивает  на  
независимости. Нам приходится считаться с волей нашего населения, и радиус наших уступок ограничен. Мы уйдём  - вам 
придётся иметь дело с ещё более радикальными переговорщиками. Выбирайте. 

4. И, наконец, референдум  - это прекрасный шанс для России признать независимость Приднестровья. До 
сего момента Россия, в ходе какой-то остросюжетной компьютерной игры, пытаясь балансировать между собственными 
интересами и хорошими отношениями с Западом, не проявляла своей активной позиции в признании ПМР, хотя условия 
для этого у неё были ещё после отказа Воронина подписать Меморандум Козака в 2004 году (на самом деле Молдова 
отказалась  подписывать  документ  24  ноября  2003  г.  –  прим.  составителя  подборки  статей).  Россия  умудрилась  даже 
не признать  выборы  2005 года  в Верховный  Совет  ПМР,  несмотря  на массовый  сбор  подписей  под  обращением  к  
президенту Путину с  просьбой прислать на  выборы наблюдателей и обеспечить им легитимацию.  Вместо этого Путин 
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подписал  с  Ющенко  документ,  предусматривающий  инкорпорацию  Приднестровья  в единую  Молдову  "в  результате 
переговорного процесса" и  замену российских миротворцев на военный контингент ОБСЕ "после завершения переговоров". 

После вероломного объявления режимом Ющенко блокады Приднестровья и превращения Украины из страны-
гаранта в участника конфликта у руководства России должно, в конце концов, пробудиться какое-то ощущение реальности. 
Заявления  главы  российского  МИД  свидетельствуют  о позитивных  сдвигах  в этом  направлении.  Что  будет  говорить 
темнокожая "княгиня Кондолиза Алексевна", уже мало кого будет интересовать. Западу даже с победой ультрарадикалов 
из ХАМАС и их визитом в Москву пришлось смириться. Ну, а приднестровцы, по крайней мере, не взрывали троллейбусы 
в Кишинёве. 

Молдавское руководство не ставит под сомнение принципы 
Меморандума 1997г

15.04.2006. Лента ПМР
Комментарии  Председателя  Гагаузского  независимого  правозащитного  и  информационно-

аналитического Центра Ивана Бургуджи
Наконец-то  руководство  Молдовы,  в  лице  министерства  реинтеграции,  официально  признало,  что  целью 

организованной  блокады  Приднестровья  является  не  пресловутое  наведение  порядка  на  границе,  а  «создание 
дополнительных предпосылок для урегулирования приднестровской проблемы». На нормальном человеческом языке это 
означает,  что  блокада  Приднестровской  Республики  организована  с  одной  лишь  целью  –  иметь  дополнительные 
возможности выкручивать руки у приднестровской стороны в ходе переговорного процесса, для достижения политических 
уступок со стороны Приднестровья. 

Да и европейские чиновники, уже не стесняясь, прямо называют основную причину блокады Приднестровья. Если 
раньше  они  прикрывались  фразами  типа  «техническая  таможенная  мера»,  то  теперь  Эмма  Удвин,  представитель 
Еврокомиссии в Брюсселе, в открытую заявляет, что «всем правилам и интересам соответствует практика, когда прибыль 
от международной торговли будет проходить через Кишинев, а не через Тирасполь». При этом она не раскрывает, чьи это 
правила, чьи интересы и практика. Но и так ясно, что это делается в ущерб и вопреки интересам Приднестровья и его 
многонационального народа. 

Подобные  действия  официального  Кишинёва  и  Киева,  а  также  высокопоставленных  представителей  ОБСЕ и 
Евросоюза, противоречат основополагающим принципам самой ОБСЕ. В данном случае мы имеем возможность ещё раз 
убедиться  в  том,  как  на  практике,  нагло  и  цинично  применяются  пресловутые  двойные  стандарты  для  достижения 
корыстных политических целей - даже путём массовых нарушений прав целого многонационального народа. 

Президент Молдовы В.Воронина в интервью российской «Независимой газете» 7 апреля 2006 года заявил о том, 
что  молдавское  руководство  не  ставит  под  сомнение  принципы  Меморандума  1997  года,  предусматривающего  право 
Приднестровья на самостоятельную внешнюю торговлю. 

На мой взгляд, это – лживые слова, рассчитанные на простаков. 
На самом деле Молдова, фактически в одностороннем порядке, отказывается выполнять положения Протокола 

согласованных  вопросов  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем  от  11  марта  1996  года,  утверждённого 
Президентами Республики Молдова и Приднестровья. 

Господин В.Воронин в очередной раз пытается умышленно ввести в заблуждение не только народ Молдовы, но и 
читателей  уважаемой  газеты,  и  мировое  сообщество  своими  высказываниями  о  неспособности  Приднестровья 
самостоятельно  реализовывать  свои  права  на  внешнюю  торговлю.  Слова  Президента  Молдовы  Воронина  о  том,  что 
Приднестровью это право «невозможно реализовать, используя таможенные печати непризнанной республики» являются 
насквозь  лживыми  и  противоречащими  сложившимся  реалиям,  рассчитанными  на  оболванивание  простых  людей.  В 
соответствии с указанным Протоколом согласованных вопросов, Приднестровье имеет право принимать свой Основной 
закон (Конституцию), а также законы и нормативные акты. 

Кроме  того,  в  пункте  6-ом  данного  Протокола  оговорено,  что  «Приднестровье  имеет  право  самостоятельно 
устанавливать и поддерживать международные контакты в экономической, научно - технической и культурной областях, а в 
других областях – по согласию сторон». Нигде не записано, что Конституция, законы и нормативные акты Приднестровья 
должны каким-то образом согласовываться с Республикой Молдова или не противоречить законодательству Республики 
Молдова. 

Поэтому, в соответствии с положениями своей Конституции, своих законов и нормативных актов Приднестровье и 
использовало  собственные  таможенные  печати  при  реализации  своего  права  на  внешнеэкономическую  деятельность. 
Никакими международно-правовыми актами не предусмотрено, что грузы на экспорт должны идти только при таможенном 
сопровождении  общепризнанных  государств.  Руководство  Республики  Молдова  ранее  это  прекрасно  осознавало  и 
признавало. 

Лидер молдавской Компартии В.Воронин, став Президентом Молдовы, а, по сути, являясь пешкой в чужих играх, 
теперь каждый день меняет свои взгляды и ориентацию. В разных местах, в зависимости от политической конъюнктуры, он 
совершенно по разному озвучивает «официальные мнения» руководства Молдовы по одному и тому же вопросу. Это не 
делает ему чести, как главе государства, и постоянно ставит нас, граждан и избирателей Молдовы, в глупое и унизительное 
положение, выставляя посмешищем перед всеми здравомыслящими людьми уже потому, что нами правит беспринципная 
марионетка. 
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На мой взгляд, если В.Воронин действительно является Президентом Молдовы и хозяином своего слова, а его 
высказывания  о  том,  что  «молдавское  руководство  не  ставит  под  сомнение  принципы  Меморандума  1997  года»  не 
являются очередной порцией лжи и дезинформации - он просто обязан признать все ранее подписанные документы между 
Республикой  Молдова  и  Приднестровьем.  Как  высшее  должностное  лицо  государства,  он  обязан  обеспечивать 
преемственность  по  всем  обязательствам  этого  государства.  Положения  Меморандума  от  8  мая  1997  года  прямо 
предусматривают,  что  документ  этот  был  подписан  «подтверждая  приверженность  принципам  ООН,  ОБСЕ  и 
общепризнанным  нормам  международного  права,  а  также  договоренностям,  ранее  достигнутым  между  Республикой 
Молдова и Приднестровьем». 

Принципы и положения Протокола согласованных вопросов между Республикой Молдова и Приднестровьем от 11 
марта  1996  года,  утверждённых  Президентами  Республики  Молдова  и  Приднестровья,  относятся  именно  к  разряду 
договорённостей,  ранее  достигнутых  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем.  На  мой  взгляд,  Министерство 
реинтеграции  Республики  Молдова,  сделав  своё  заявление  о  том,  что  «Республика  Молдова  подтверждает  свои 
обязательства по мирному разрешению приднестровской проблемы в процессе переговоров», также обязано выполнять все 
ранее подписанные договорённости между Республикой Молдова и Приднестровьем. 

Если Президент Молдовы и всё молдавское руководство не юлят, пытаясь в очередной раз ввести в заблуждение 
и  свой  народ,  и  мировое  сообщество,  то  они  просто  обязаны  однозначно  высказаться  и  выступить  за  прекращение 
тотальной блокады Приднестровья. 

К сожалению, на лицо вопиющие противоречия между словами и действиями руководства Республики Молдова, 
продолжающей вместе с Украиной осуществлять блокадные мероприятия против Приднестровья. Президентам Молдовы и 
Украины отлично известно, что лишение Приднестровья права самостоятельно осуществлять экспортные операции – это 
откровенно блокадные мероприятия, так как экономика Приднестровья в основном сориентирована на экспорт. Не будет 
экспорта  –  остановятся  предприятия,  не  на  что  будет  выплачивать  заработную  плату,  пенсии  и  т.д.  В  этих  условия 
утверждения  господ  В.Воронина  и  В.  Ющенко  о  том,  что  они  «сочувствуют  приднестровцам,  так  как  Приднестровье 
осуществляет самоизоляцию», звучат кощунственно. 

Вызывает сожаление и тот факт, что высокопоставленные представители ОБСЕ, в нарушение основополагающих 
принципов  данной  международной  организации,  без  каких  либо  консультаций,  высказываются  от  имени  всей  этой 
организации  о  неправомерности  проведения  в  Приднестровье  референдума  по  формуле  мирного  сосуществования 
Приднестровья и Молдовы, безапелляционно утверждая, что его результаты не будут признаны мировым сообществом. 

Во-первых,  отдельные чиновники,  какие бы они должности  ни  занимали в  структурах ОБСЕ, не имеют  права 
выступать  от  имени  всей  организации,  если  эта  организация  официально  не  приняла  соответствующее  решение. 
Совершенно  недостойно  и  неприемлемо,  когда  подобные  высказывания  озвучиваются  еще  и  как  бы  «от  имени всего 
мирового сообщества». 

Во-вторых, на лицо снова неприкрытое применение пресловутых двойных стандартов и попытка, вопреки нормам 
международного  права,  запретить  многонациональному  народу  Приднестровья,  путём  проведения  референдума  и 
свободного волеизъявления, выбрать свой дальнейший путь развития, определить свою судьбу. 

На  мой  взгляд,  ОБСЕ  и  прочие  международные  организации,  на  деле  заинтересованные  в  справедливом  и 
объективном урегулировании молдо-приднестровского конфликта, в этой ситуации должны были бы призвать руководство 
Молдовы также организовать на своей территории плебисцит по данному вопросу. 

Вместо этого мы наблюдаем открытую и наглую демонстрацию неприязни к многонациональному Приднестровью 
только из-за того, что оно тяготеет к российским историческим и духовным ценностям. Это вполне можно расценивать как 
прикрываемую  «демократической»  риторикой  разновидность  геноцида,  одно  из  проявлений  уже  ставшего  очевидным 
западного тоталитаризма, применяемого в целях насильственного подавления исторических прав и свобод целого народа. 

На словах исповедовать идеалы свободы и принципы демократии, а на практике цинично растаптывать права 
человека и права народов на самоопределение, а также духовные ценности народа - это уже, к сожалению, становится 
нормой поведения и законом жизни еврочиновников разных мастей. 

Потечет ли вино вниз по Днестру?
14.04.2006. АПН

Денис Тукмаков
Празднуя  День  космонавтики,  россияне  вряд  ли  поднимали  бокалы  с  молдавским  вином,  которое  нынче 

повсеместно изымается из розничной продажи. Продолжат ли они эту славную традицию - пить более достойные напитки - 
или уже к 9 мая вновь перейдут на некачественное пойло из  Молдовы, станет ясно буквально на  днях. Все зависит от 
успеха многочисленного кишиневского десанта, который недавно прибыл в  Москву "решать проблему". И от неподкупности 
российских чиновников.

Напомним,  что 27 марта 2006 года главный санитарный врач России Геннадий Онищенко наложил запрет на  
импорт  вин  из  Молдовы  и  Грузии.  Свое  решение  он  объяснил  тем,  что  в   лабораториях  Роспотребнадзора  были 
установлено наличие в  этих винах пестицидов, ДДТ и других опасных для человека веществ.

Многие  наблюдатели  пришли  к  мнению,  что  шаг  Геннадия  Онищенко  был  продиктован,  прежде  всего, 
политическими  мотивами.  Таким  нехитрым  образом Россия  отреагировала  на  совместное  решение  властей  Молдовы 
и Украины установить блокаду Приднестровья 3 марта этого года.
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Однако эксперты в  области винной продукции отмечали, что в узкопрофессиональной сфере решение главного 
санитарного  врача  РФ  было  абсолютно  правильным,  хотя  и запоздалым.  России  давно  следовало  поставить  заслон 
поставкам винной продукции из Молдовы, поскольку уже на протяжении нескольких лет ее качество неуклонно снижалось. 
Вместо классных вин, которыми была славна Молдавия еще совсем недавно, в  последние годы в  Россию потоком шел 
суррогат, который, что вполне естественно, вовсе не  отвечал канувшим в  лету нормам советского ГОСТа. Зачастую к  нам 
под  известными  марками  поставлялись  фактически  румынские  или  болгарские  виноматериалы,  смешанные  с 
"аутентичной"  молдавской  продукцией.  К  слову  сказать,  два  известных  приднестровских  поставщика  алкоголя  - 
тираспольский  коньячный завод "Квинт"  и  дубоссарский  "Букет  Молдавии"  -  до сих  пор  придерживаются строгих  норм 
ГОСТа.

В первые дни после решения Онищенко Молдова еще хорохорилась. Ее президент Владимир Воронин заявлял, 
что этот шаг России ничуть не ударит по  Молдове, что они будут "сливать вино в  Днестр", что они тут же найдут себе 
более  сговорчивого  партнера-импортера  и  что  вообще,  дескать,  от  санкций  российского  главсанврача  пострадают  в  
первую очередь сами бизнесмены-россияне, давно приватизировавшие молдавские производства вин.

Действительно, многие предприятия Молдовы принадлежат формально гражданам России. Но это чаще всего - те 
же  молдаване,  которые  переехали  в Россию,  создали  компании  и сколотили  капитал  на серых  схемах.  Они  получили 
российское гражданство, но не  перестали быть "людьми Молдовы". Однако, как показали дальнейшие события, пафосные 
заявления президента Воронина не имели ни малейших оснований.

По официальным отчетам, годовой оборот винной продукции Молдовы равнялся приблизительно 110-112 млн. 
долларов в год. Однако после введения Россией санкций выяснилось, что реальный оборот, включая перекрытые теневые 
каналы, оказался в 5-6 раз больше и до недавнего времени достигал 700-800 млн. долларов в год. Более того, оказалось, 
что на   винный бизнес была завязана чуть ли не   вся экономика Молдовы, не только заводы по производству бутылок, 
картонной тары или этикеток, но в  первую очередь, вся банковская сфера. 

Серые  схемы  реализации  молдавского  алкоголя  в   России  до   самого  недавнего  времени  сулили  гигантские 
дивиденды  всем  ее  участникам.  Суть  схемы  проста  как  мир.  При  себестоимости,  например,  0,6  доллара  за литр, 
молдавское вино, по договоренности с российским контрагентом, с завода уходит по… себестоимости - по той же цене 0,6 
доллара. Прибыли нет - налог на  прибыль не  выплачивается. Однако затем, после реализации вина через розничную сеть 
в России,  допустим,  за 0,9  доллара за литр,  разница  в 0,3  доллара возвращается к производителю в Молдову  по серой 
схеме через оффшор. Но так действовать могут только те молдавские фирмы, которые отчисляют некую круглую сумму в  
Фонд  поддержки  предпринимательства,  контролируемый  Экономическим  советом  при  президенте  Воронине.  От  этой 
прибыли  до недавнего  времени  кормилось  значительное  число  высших  лиц  Республики  Молдова:  большая  часть 
действующих чиновников, партийная верхушка и люди из окружения президента республики.

Не удивительно, что винный бизнес считался в  Молдове сверхдоходным. Поэтому практически все молдавские 
банки  предпочитали  вкладываться  в  него  по  полной.  По  оценкам  экспертов,  кредиты,  выданные  винопроизводителям 
банковским сектором Республики Молдова, достигали 30% всех имеющихся капиталов. Сегодня прибылей нет, выплаты 
кредитов  приостановлены,  и  среди  молдавских  банкиров  царят  панические  настроения.  Что  царит  в душе  высших 
молдавских чиновников, в одночасье лишившихся столь лакомых средств, можно легко себе представить.

Таким образом,  введение Россией санкций в отношении винной продукции Молдовы оказалось для Кишинева 
сверхощутимым  ударом.  Только  по официальным  данным,  озвученным  гендиректором  государственного  агентства 
"Молдова-Вин" Валерием Миронеску, винные заводы Молдовы по  состоянию на  начало второй декады апреля работают 
лишь на   25% своих мощностей. Экономика республики оказалась на грани краха,  что не может не иметь политических 
последствий,  в том  числе  и   в  отношениях  с  Приднестровьем.  Разумеется,  буквально  через  три  дня,  тон  президента 
Воронина резко изменился. По его команде в Москву двинулись эмиссары. 

Воронин дал указание  представителям крупных  молдавских  винных  компаний,  а  также  своему окружению из 
 числа  коммунистов  срочно  выехать  в  Москву  для  "урегулирования проблемы".  Неделю назад в  Москву  направилось 
несколько  десятков  представителей  Молдовы:  некоторые официально,  некоторые  -  неофициально.  Буквально  вчера  в 
российскую столицу прибыл новый десант во главе с руководителем парламентского комитета по праву, назначениям и  
иммунитету  РМ Владимиром Цурканом.  Делегации  был дан  полный карт-бланш и приказ  урегулировать  винную схему 
"любой ценой".

Представители делегации полны оптимизма. Они заручились поддержкой некоторых крупных винных операторов 
в России. У российского бизнеса, как правило, есть все требуемые связи в  чиновничьих кругах и   правоохранительных 
органах, чтобы решить в свою пользу почти любую проблему. 

Молдавские  эмиссары  "подключили"  к  проблеме  даже  известных  представителей  российского  шоу-бизнеса, 
которые в  эти минуты "гастролируют" по чиновничьим кабинетам и лоббируют, лоббируют…

Особую ставку молдаване делают на  формирование соответствующего общественного мнения в   России. Для 
этого  задействованы  "заинтересованные"  российские  СМИ,  через  которые  непрерывно  озвучиваются  "результаты 
независимых экспертиз". Согласно им, молдавская винная продукция должна быть чуть ли не  рекомендована для детского 
питания. Однако подобные тесты обычно проводятся над  специально привезенными из  Молдовы экземплярами вин, в  то 
время как Роспотребнадзор отбирал для исследований рядовую продукцию из  контейнеров, уже поставленных  в Россию.

Примерно те же самые шаги осуществляет сегодня в России и грузинская сторона во главе с министром сельского 
хозяйства Грузии Михаилом Свимонишвили.

Нарастает  сильнейшее  давление  на  самого  Геннадия  Онищенко.  Только  по  официальным  каналам  против 
Роспотребнадзора  уже  инициировано  более  30  арбитражных  судов.  Но  основной  прессинг,  конечно,  осуществляется 
другими средствами. 
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Заявление Онищенко от 12 апреля о  том, что запрет на  молдавский и грузинский алкоголь может быть снят, когда 
в этих странах будет должным образом обеспечиваться качество продукции, уже трактовано некоторыми экспертами  как 
"уступка  позиций"  после  мощнейшего  давления по  "административной линии".  В очередной  раз  государственное  дело 
может быть решено "в частном порядке" усилиями кровно заинтересованных в этом лиц.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 апреля. В Абхазии будет приостановлена деятельность Норвежского совета по беженцам (NRC).  Об этом 

сообщили  МИД  Абхазии,  отметив,  что  Норвежский  совет  по  беженцам  не  выполнил  требования  указа  президента 
Республики  Абхазия  от  20  октября  2005  года  "О  регистрации  представительств  иностранных  неправительственных 
организации в Республике Абхазия". "Деятельность NRC будет приостановлена до момента регистрации представительства 
этой организации в министерстве юстиции Абхазии", - сообщили в МИД Республики Абхазия.

13  апреля. Министерство  экономического  развития  Грузии  объявило  о  начале  приема  заявок  на  участие  в 
аукционе по продаже ООО "Тбилисский ювелирный завод", 100% которого находятся в государственной собственности. 
Стартовая цена ООО "Тбилисский ювелирный завод" установлена на уровне $2 млн.

13  апреля. Парламентская  Ассамблея  Совета  Европы (ПАСЕ)  предложила Армении,  Азербайджану  и  Грузии 
предоставить  беженцам,  находящимся  на  территории  этих  стран,  соответствующий  международному  праву  статус.  В 
докладе латвийского парламентария Бориса Цилевича, отмечается, что Ассамблея обращается к республикам Закавказья с 
тем, чтобы они нашли беженцам на своих территориях юридический статус, основанный на международном гуманитарном 
праве, который соответствовал бы статусу беженцев, пострадавших в ходе конфликта в Чечне. 

13 апреля. Приказом министра экономического развития Грузии Ираклия Чоговадзе, учреждено ООО "Газовая и 
нефтяная  корпорация  Грузии",  в  уставной  капитал  которого  вошли  акции  АО  "Грузинская  международная  газовая 
корпорация" (GIGC), АО "Грузинская международная нефтяная корпорация" (GIOC) и Национальной нефтяной компании АО 
"Грузнефть".  сообщили в министерстве экономического развития Грузии,  отметив,  что уставной капитал новосозданной 
структуры  составит  101  млн.  107,7  тыс.  лари  (около  $55,5  млн.).  Председателем  Наблюдательного  совета  компании, 
состоящего  из  семи  человек,  является  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели;  генеральным  директором назначен 
президент "Грузинской международной газовой корпорации" Давид Ингороква. 

13 апреля. Парламент Грузии ратифицировал подписанные в Сочи конечные договоренности о сроках и условиях 
вывода российских военных баз с территории Грузии и о транзите российской военной техники из Грузии. В голосовании не 
принимали участия 37 депутатов от оппозиционных фракций "Правая оппозиция", "Промышленники" и "Демократический 
фронт",  которые  продолжают  объявленный  ими  ранее  бойкот  заседаний  парламента.  В  то  же  время  представители 
оппозиции заявили на специальном брифинге, что приветствуют ратификацию соглашений о выводе российских военных 
баз из Грузии. При этом они заявили, что категорически не согласны с содержащимся в оформленных грузино-российских 
документах  пунктом,  предусматривающим  продолжение  переговоров  по  созданию  в  Грузии  совместного  грузино-
российского  антитеррористического  центра,  считая,  что  такой  центр  станет  инструментом  деструктивной  деятельности 
российских спецслужб в Грузии и будет представлять собой угрозу национальной безопасности. 

13 апреля. Российская военная база в Гудаута (Абхазия) не может считаться закрытой, пока не произойдет ее 
соответствующее инспектирование,  -  заявил первый замглавы МИД Грузии  Мераб Антадзе. Дипломат подчеркнул,  что 
"несмотря на то, что российская сторона фиксирует и декларирует, что гудаутская база выведена и закрыта, грузинская 
сторона и наши партнеры не разделяют это мнение, и международные организации ведут переговоры в связи с данным 
вопросом".

13 апреля. В связи с тем, что  21 марта 2006 года правительство Российской Федерации приняло постановление 
№154,  министерство иностранных дел Грузии направило российской стороне ноту протеста в  котором отмечается,  что 
данное действие представляет собой еще одну попытку придать международный статус существующему на абхазском 
участке грузино-российской государственной границы нелегальному погранично-пропускному пункту "Гантиади -  Адлер". 
Также в ноте подчеркнуто то обстоятельство, что на сегодняшний день на грузино-российской государственной границе на 
законном основании функционирует только один контрольно-пропускной пункт "Казбеги - Верхний Ларс", который открыт с 
соблюдением требований  соглашения "О пропускных  пунктах  на  таможенной  границе  между правительством Грузии  и 
правительством России" от 8 октября 1993 года". 

13 апреля. Совет НАТО положительно оценил выполнение Грузией условий Плана действий по индивидуальному 
партнерству с Североатлантическим альянсом (IPAP). Об этом в Брюсселе сообщили члены правительственной делегации 
Грузии,  принимавшие участие в  прошедшем там заседании Совета НАТО в формате "26+1".  По итогам прошедшего в 
Брюсселе заседания, представители НАТО считают возможным переход Грузии на более высокий уровень сотрудничества 
с Североатлантическим альянсом. Грузинская сторона также отмечает, что на фоне достигнутого прогресса Грузия ждет от 
НАТО более  интенсивного диалога и плана действий по вступлению в этот блок. Министр обороны Грузии провел встречу с 
генеральным секретарем НАТО, по итогам которой сообщил, что в очередной раз получил заверения в том, что позиция 
какой-либо отдельной страны не станет препятствием для получения Грузией статуса страны-кандидата или члена НАТО. 
Были обсуждены и другие  вопросы -  в  частности,  генсек НАТО поддержал реализуемый правительством Грузии план 
мирного урегулирования югоосетинского конфликта.

13 апреля. Сопредседатель Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта  Юрий 
Мерзляков не намерен по примеру своих американского (Стивен Маннн) и французского (Бернар Фасье) коллег посетить 
регион в одиночку. По словам Мерзлякова, очередной этап консультаций между сопредседателями пройдет в Москве, где 
будут  обобщены итоги  визитов  Манна  и  Фасье  в  Армению и Азербайджан,  а  также  обсуждены вопросы,  связанные с 
предстоящей в мае поездкой посредников в регион.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

13 апреля. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко во  время встречи  с  Чрезвычайным и  Полномочным 
Послом  Азербайджанской  Республики  в  Белоруссии  и  Украине  (по  совместительству)  Талятом  Мусеиб-оглы Алиевым 
отметил,  что белорусско-азербайджанские торгово-экономические отношения развиваются динамично,  но вместе с  тем 
уровень их не соответствует имеющемуся потенциалу. Глава государства убежден, что в ближайшие 1-2 года двусторонний 
товарооборот значительно увеличится.

13 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян принял французского сопредседателя Минской Группы ОБСЕ по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта Бернара Фасье. В ходе встречи стороны обсудили переговорный процесс 
по урегулированию карабахского конфликта и последние развития.

13  апреля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян и  находящийся  в  Ереване  сопредседатель 
Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта Бернар Фасье обсудили нынешнюю ситуацию 
по  урегулированию  конфликта  в  Нагорном  Карабахе.  Стороны  также  обменялись  мнениями  относительно  перспектив 
переговорного процесса.

13  апреля. Сделка  по  продаже  5-го  энергоблока  Разданской  ТЭС правительством  Армении  российскому 
"Газпрому"  представляет  достаточный  интерес,  а  подробности  сделки  отнюдь  не  конфиденциальны  и  доступны  всем, 
заявил в  ходе  конференции депутат  парламента  Армен Ашотян.  По его  словам,  вопрос  об  этой  сделке  неоднократно 
освещался в СМИ, он также обсуждался в парламенте. Парламентарий выразил недовольство отрицательным настроем 
оппозиционных сил к данной сделке. По его мнению, покупка 5-го энергоблока Разданской ТЭС российской стороной не 
направлена против армянской государственности и "не стоит брать один факт и все окрашивать в черные тона". "Сеять 
антироссийские настроения по данному вопросу недопустимо", - отметил армянский парламентарий.

13 апреля. В министерстве обороны Нагорного Карабаха опровергли информацию азербайджанских СМИ о том, 
что "зарегистрированная в США и Англии организация "The Halo Trust" под видом разминирования территорий занимается 
незаконной деятельностью на оккупированных азербайджанских землях", и в частности, "проводит с армянами военные 
учения в Карабахе".

13  апреля. Секретарь  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министр  обороны  Серж 
Саркисян принял французского сопредседателя Минской Группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта 
Бернара Фасье. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны полковник Сейран Шахсуварян, в ходе встречи стороны 
обсудили нынешний этап и перспективы урегулирования конфликта в Нагорном Карабахе. Серж Саркисян высоко оценил 
усилия Минской Группы, выразив надежду, что они, в конце концов, дадут желаемый результат.

14  апреля. Управляющий  по  банкротству  тбилисской  газораспределительной  компании  АО  "Тбилгаз"  Илиа 
Басишвили объявил  о  начале  приема  заявок  на  участие  в  тендере  по  продаже  имущества  тбилисской 
газораспределительной  компании  АО  "Тбилгаз",  около  96%  которого  принадлежит  столичной  мэрии.  Начальная  цена 
имущества  АО  "Тбилгаз"  установлена  на  уровне  эквивалента  $12,5  млн.  в  национальной  валюте.  Прием  заявок 
продолжится по 12 мая 2006 года включительно. 

14  апреля.  По  мнению  специалистов,   нефть,  перекачиваемая  по  нефтепроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан из 
Азербайджана в Турцию через Грузию,  не может преодолеть высокогорный участок,  находящийся на склоне Триалепи 
(соприкосновение районов Цалка с Боржоми) на территории Грузии не только потому, что ее в трубе мало, но и из-за 
чрезмерного подъема местности и соответсвующего наклона. БТД был проложен по гористой местности Триалепи в целях 
обхода армянонаселенного региона Джавахети (Джавахк),  несмотря на то, что пройдя по Джавахку, он был бы гораздо 
короче. В свою очередь, компания BP-Georgia категорически опровергает данную информацию. 

14 апреля. Лидер оппозиционной партии "Путь Грузии", экс-глава МИД Грузии  Саломэ Зурабишвили подвергла 
критике правительство страны в связи с  тем,  что до сих пор четко не определена судьба российской базы в Гудаута 
(Абхазия).  По ее словам вопрос гудаутской базы поначалу обсуждался вместе с переговорами по выводу батумской и 
ахалкалакской баз, но впоследствии не был включен в оформленные между Грузией и Россией соглашения. Отвечая на эту 
критику,  глава  парламентского  комитета  по  внешним  отношениям  представитель  правящей  в  Грузии  партии  "Единое 
национальное  движение",  Котэ  Габашвили  отметил,  что  вопрос  гудаутской  базы  является  предметом  отдельных 
переговоров и поэтому не следовало ставить его в ряд с уже обговоренными с российской стороной вопросами. Габашвили 
также подчеркнул,  что "если раньше шла речь о мониторинге Гудаутской базы,  то  отныне грузинская сторона требует 
проведения многократной международной инспекции, и для подтверждения того, что база закрыта, требует немедленного 
демонтажа взлетной полосы военного аэродрома".

14 апреля. Предложение Ирана о строительстве 5-го энергоблока Разданской ТЭС было более приемлемым для 
Армении.  Об  этом  заявил  депутат,  секретарь  оппозиционного  блока  "Справедливость"  Виктор  Даллакян.  По  словам 
армянского парламентария, Россия купила 5-й энергоблок Разданской ТЭС за $260 млн., из которых только $60 млн. пойдут 
на  энергоблок.  "ТЭС переходит Газпрому,  который будет решать  энергетические  вопросы Армении,  тем самым лишая 
страну энергетической альтернативы",  -  отметил Виктор Даллакян и добавил, что это является угрозой энергетической 
безопасности Армении.

15 апреля. Корабли Черноморской  военно-морской  группы (ЧВМГ)  оперативного  взаимодействия "Блэксифор" 
(корабли Черноморского  флота  России,  военно-морских  сил  Турции,  Украины,  Болгарии,  Румынии,  Грузии)  прибыли в 
грузинский  порт  Батуми.  Корабли  принимают  участие  во  второй  фазе  пятой  активации  Черноморской  военно-морской 
группы оперативного взаимодействия. По словам представителя Черноморского флота, командующий ЧВМГ капитан I ранга 
Александр  Миршу и  командиры  кораблей  нанесли  протокольный  визит  временно  исполняющему  обязанности 
командующего ВМС Грузии полковнику  Коба Гурцкая. Он также отметил, что на время стоянки в Батуми запланировано 
проведение тренировки по проведению гуманитарной операции и помощи населению при чрезвычайных ситуациях.  18 
апреля корабли "Блэксифор" выйдут в море на учения.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

17 апреля. Президент Абхазии Сергей Багапш отбыл с рабочим визитом в Российскую Федерацию. Глава Абхазии 
намерен провести в Москве ряд встреч.

17  апреля. Премьер-министр  Грузии  Зураб Ногаидели отправился с  официальным визитом в  Кувейт.  В  ходе 
встречи  с  эмиром  Кувейта,  членами  королевской  семьи  и  официальными  лицами  будут  обсуждаться  вопросы 
экономического  сотрудничества  между  двумя  странами.  Ногаидели  посетит  Торгово-промышленную  палату  и  Научно-
исследовательский центр Кувейта. Грузинская делегация представит кувейтским партнерам взаимовыгодные проекты

17 апреля. Грузинская парламентская делегация направилась с официальным визитом в США по приглашению 
Американской комиссии содействия демократии для проведения встреч в Конгрессе и Сенате США в рамках парламентской 
обменной программы. Основной целью визита являются консультации по усовершенствованию законодательной базы в 
финансово-банковской системе Грузии. 

17  апреля. Процесс  репатриации депортированного  из  Южной Грузии  населения фактически  начат.  По  указу 
президента Грузии Михаила Саакавшили 6 семей депортированных месхов (турков-месхетинцев) будут репатриированы в 
Грузию  из  Азербайджана,  в  частности,  их  расселение  в  горийском  районе  произойдет  в  течение  месяца.  Отношение 
населения Грузии к процессу репатриации неоднозначное и в большинстве своем отрицательное. Евросоюз, обязательство 
перед которым по репатриации взяла Грузия, не требует их расселения именно на тех территориях, откуда началась их 
депортация. Перспектива возвращения месхов-мусульман больше всего пугает армянское население Грузии, расселенное 
компактно в Самцхе-Джавахети. 

17 апреля. Делегация МИД РФ во главе с заместителем министра иностранных дел России Григорием Карасиным, 
назначенным на  должность  сопредседателя Смешанной  контрольной  комиссии  по  урегулированию грузино-осетинского 
конфликта, прибыла в Южную Осетию. Отмечается, что делегация, прибыла из Тбилиси. Карасин встретился с президентом 
Южной  Осетии  Эдуардом  Кокойты.  Во  время  встречи  президент  отметил,  что  предстоит  большая  работа  в  связи  с 
урегулированием  конфликта  и  по  сохранению  формата  СКК.  По  словам  президента  альтернативы  миротворческому 
процессу, проводимой Россией, в зоне грузино-осетинского конфликта нет. Касаясь вопроса деятельности миссии ОБСЕ в 
Южной Осетии, Кокойты заявил: "По отношению к деятельности ОБСЕ у нас будет жесткая позиция. Действия сотрудников 
ОБСЕ на территории Южной Осетии приравниваются нами к действиям спецслужб Грузии". 

17 апреля. Президент Ирана Махмуд Ахмадинежат намерен принять участие в намеченном на начала мая в Баку 
саммите  Организации  экономического  сотрудничества (ОЭС).  Информацию  подтвердили  в  посольстве  Ирана  в  Баку, 
передает ИА "Тpенд". В настоящее время ведется согласование программы и повестки предстоящего визита президента 
Ирана. В ходе визита в Баку Ахмадинежат проведет ряд двусторонних встреч как с руководством Азербайджана, так и с 
главами делегаций-участников саммита. Саммит ОЭС в Баку намечен на 4-5 мая.

17 апреля. На президента Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ)  Дашгына Гюльмамедова, 
было  совершено  вооруженное  нападение  возле  станции  метро  "Мэмар  Аджеми".  Руководство  НААГ  не  исключает  в 
причастности к нападению Министерства национальной безопасности и Государственного департамента разведки Грузии. 
Организация обосновывает  это тем,  что руководству  Грузии  не  нравятся участившиеся заявления НААГ о фактически 
бесправном положении азербайджанцев в Грузии, говорится в сообщении. 

17  апреля. В  центре  Марнеульского  района  Грузии,  у  барельефа великому  азербайджанскому  поэту  Низами 
Гянджеви состоялась  акция  протеста,  в  которой  приняли  участие  сотрудники  посольства  Азербайджана  в  Грузии, 
руководство и общественность района. В конце акции протеста от имени его участников было принято обращение в адрес 
президента Грузии  Михаила Саакашвили, председателя грузинского парламента  Нино Бурджанадзе и премьер-министра 
Зураба  Ногайдели.  В  обращении  выражается  гнев  в  связи  с  осквернением  барельефа  Низами  Гянджеви,  требование 
наказания по всей строгости закона подстрекателей и исполнителей преступных действий.

17  апреля. С  целью  налаживания  торгово-экономических  отношений  между  Ульяновской  областью  России  и 
Арменией  с 20  по  21 апреля состоится визит  губернатора Ульяновской области  Сергея Морозова в  Ереван.  В  состав 
делегации, возглавляемой губернатором, также входят предприниматели области. В рамках визита намечается встреча 
Сергея  Морозова  с  президентом  Армении  Робертом  Кочаряном и  другими  высокопоставленными  лицами  армянского 
государства.

17  апреля. Председатель  Национального  Собрания  Армении  Артур  Багдасарян принял  посла  Украины 
Александра  Божко.  В  ходе  встречи  посол  ознакомил  спикера  с  парламентскими  выборами  на  Украине  и  последними 
внутриполитическими  развитиями,  а  также  проинформировал,  что  по  результатам  выборов  ожидается  подписание 
коалиционного всестороннего соглашения, который упорядочит работу парламента и правительства. Стороны указали на 
важность  осуществления  с  новым  парламентом  подписанного  в  ходе  визита  Артура  Багдасаряна  на  Украину 
межпарламентского соглашения о сотрудничестве.

17 апреля. Правительственная делегация Армении во главе с министром территориального управления Овиком 
Абрамяном в рамках Дней Армении в России, находится с визитом в Ростовской области. Как сообщили в пресс-службе 
министерства иностранных дел Армении, министр территориального управления Армении и губернатор Ростовской области 
Владимир  Чуб обсудили  вопросы  армяно-российского  межрегионального  сотрудничества  и  перспективы  их  развития. 
Стороны отметили, необходимость полного использования потенциала межрегионального сотрудничества.

18  апреля. Георгий  Хаиндрава,  государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  и 
председатель правительственной комиссии по изучению вопроса репатриации депортированных из Южной Грузии турок-
месхетинцев, находится с официальным визитом в Турции. В ходе визита, запланированы встречи с главой МИД Турции 
Абдуллой  Гюлем,  государственным  министром  Мехмедом  Айдином,  с  представителями  комитета,  работающего  над 
вопросом  возвращения  турок-месхетинцев,  которых  в  настоящее  время  в  Турции  насчитывается  около  35  тысяч,  и 
представителями общественной организации "Ватан". 
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18 апреля. Глава грузинской неправительственной организации "Национальное лобби" Гиорги Андриадзе считает 
целесообразным поставить вопрос о принадлежности грузинских церквей на территории Армении. Андриадзе считает, что 
Грузинская церковь имеет на то, как юридическое, так и моральное право. По его словам, речь идет о церквях, находящихся 
на территории так называемой Северной Армении, которые в прошлом находились на территории старой Квемо Картли. 
Стоит  отметить,  что  Грузинская  Епархия  Армянской  Апостольской  церкви  последние  годы активно  пытается  получить 
официальный  статус  на  грузинской  территории.  Вместе  с  тем,  армянская  церковь  выступает  против  "огрузинивания" 
многочисленных армянских церквей в Грузии. 

18  апреля.  Под  предлогом  обеспечения  безопасности  в  период  вывода  российской  военной  базы  из 
армянонаселенного  региона  Грузии  Самцхе-Джавахети  министерство  обороны Грузии  намерено  дислоцировать  в  этом 
регионе  подразделения  военной  полиции  Грузии.  В  то  же  самое  время  грузинские  власти  намерены  после  вывода 
российской  военной  базы из  Ахалкалаки  дислоцировать  здесь  военную часть.  Об этом,  в  ходе  встречи  с  некоторыми 
официальными лицами в офисе Европейского центра по делам национальных меньшинств заявил заместитель министра 
по урегулированию конфликтов в Грузии Теймураз Ломсадзе.

18 апреля. Сопредседатель Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта 
Григорий Карасин провел переговоры в Тбилиси с министром иностранных дел Грузии  Гелой Бежуашвили.  Предметно 
обсуждалась текущая ситуация в урегулировании грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов. В ходе переговоров 
рассмотрен ряд практических тем: совместные действия по борьбе с террористической угрозой, присоединение Грузии к 
соглашению между государствами-участниками СНГ о порядке обмена информацией по переносным зенитным ракетным 
комплексам, а также вопросы консульско-визовой и экономической проблематики.  Карасин также поставил ряд вопросов, 
связанных с интересами российских соотечественников, проживающих в Грузии.

18 апреля. Вице-спикер парламента Армении Ваан Ованнисян и находящийся в Ереване председатель комитета 
по предпринимательству Алтайской краевой думы Валерий Пекарский обсудили вопросы разработки совместных бизнес-
проектов. Согласно сообщению пресс-службы армянского парламента, стороны рассмотрели также возможности снижения 
цен на импорт российских товаров в  Армению.  Встреча была организована в  рамках деятельности армяно-российской 
комиссии по межпарламентскому сотрудничеству.

18 апреля. С целью обсуждения вопросов,  связанных с восстановлением абхазского участка Транскавказской 
железной дороги, представители четырехстороннего Консорциума (Россия, Грузия, Армения, Абхазия) 27 апреля проведут 
совещание в Москве, сообщил депутат армянского парламента, сопредседатель Ассоциации армяно-грузинского делового 
сотрудничества  Владимир Бадалян. По его словам, в ходе встречи, в частности, будут обсуждены вопросы подготовки 
технико-экономического  обоснования  строительных  работ,  а  также  вопросы  привлечения  инвестиций.  "Политические 
вопросы вокруг Абхазской железной дороги, можно сказать, сглажены и при проведении интенсивных работ в течение 2-2,5 
лет возможно будет полностью осуществить программу восстановления железнодорожного сообщения", - считает депутат. 
Консорциум был создан в конце 2005 года. Доля России в организации составляет 50%, доля Грузии - 30%, а доля Армении 
и Абхазии по 10%-ов.

18  апреля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  находящегося  в  Армении  в  рамках 
регионального  визита  заместителя  министра  иностранных  дел  России  Григория  Карасина.  В  ходе  встречи  состоялся 
обстоятельный обмен мнениями вокруг динамично развивающихся двусторонних армяно-российских связей, а также ряда 
актуальных  и  перспективных  вопросов,  представляющих  обоюдный  интерес.  Стороны  подробно  остановились  на 
процессах, протекающих на Южном Кавказе, в частности связанных с поиском путей урегулирования конфликтов, а также 
возможностях восстановления транспортной сети региона, подчеркнув при этом важность мирных решений, принимаемых 
на основе переговоров. Далее Оскаян и Карасин обменялись мнениями по событиям, разворачивающимся вокруг Ирана, а 
также повестке армяно-турецких взаимоотношений.

19  апреля.  Генеральная  прокуратура  Абхазии  дважды  провела  ревизию  на  военном  объекте  министерства 
обороны в г. Гудаута, где 25 марта текущего года было совершено вооруженное нападение. Об этом сообщил первый 
заместитель Генерального прокурора Абхазии Сафарбей Миканба. "Много вопросов возникает по факту хранения и учета 
боеприпасов", - сказал Миканба, отметив при этом, что "там была ненадлежащая следственная охрана". 

19 апреля. Депутаты  Государственной думы РФ приняли заявление палаты "О поддержке мер по ужесточению 
государственного фитосанитарного контроля пищевых продуктов, ввоз которых осуществляется на территорию России". 
Госдума  поддержала  Федеральную  службу  по  надзору  в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека 
(Роспотребнадзор) и его руководителя главного санитарного врача  Геннадия Онищенко в запрете на ввоз в Россию вин, 
виноматериалов, коньяков, минеральной воды, изготовленных в Грузии и Молдавии. 

19 апреля.  Оптико-волоконный кабель, прокладываемый между Южной и Северной Осетиями, избавит жителей 
Южной  Осетии  от  необходимости  пользоваться  услугами  грузинской  телефонной  сети.  В  этом случае  для  выхода  на 
международный код гражданам Южной Осетии надо будет набирать не 8-10 (код грузинской компании "Телеком-Грузия"), а 
8-497  -  код  Подмосковья.  Соглашение  о  прокладке  оптико-волоконного  кабеля  из  Северной  Осетии  в  Южную  было 
достигнуто на последнем совместном заседании правительств РЮО и РСО-А.

19 апреля. Грузия планирует в 2006 году вернуть Туркмении часть своего газового долга в размере не менее $40 
млрд. Эта часть долга будет возвращаться товарами и услугами, в частности, Грузия должна поставить в Туркменистан 35 
комплектов  оборудования  для  систем водоснабжения  страны на  сумму  $28,3  млн.  В  последние  3  года  Грузия  в  счет 
погашения этого долга капитально отремонтировала 38 туркменских пассажирских вагонов, однако даже в случае выплаты 
этих $40 млрд., Грузия останется должна Туркменистану еще $60 млрд. за поставленный в 1993-1994 гг. газ.

19  апреля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили совершает  поездку  в  армянонаселенный  регион  Самцхе-
Джавахети. Он принял участие в церемонии открытия строительства новой 40-километровой дороги Ахалкалаки-Аспиндза и 
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сообщил, что "в Джавахети на строительство и ремонт дорог в ближайшие годы будет потрачено до 400 миллионов лари, а 
это означает, что географическая изоляция региона от остальной Грузии закончится навсегда".

19 апреля. В Грузию с неофициальным визитом прибыли министры внутренних дел Украины  Юрий Луценко и 
Молдавии Владимир Наумов. В Батуми состоялась встреча с министром внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили. В МВД 
Грузии пока не конкретизируют аспекты встречи министров, отмечая лишь, что они обсудят вопросы совместной борьбы 
правоохранительных органов трех стран с организованной преступностью. 

19  апреля. "Омерзительным"  назвал  глава  комитета  парламента  Грузии  по  обороне  и  безопасности  Гиви 
Таргамадзе принятое российской Думой постановление о поддержке введенного российскими властями запрета на ввоз 
пищевой  продукции  из  Грузии  и  Молдавии.  Таргамадзе подчеркнул,  что  Грузия  не  должна  идти  на  поводу  подобных 
действий с российской стороны, а следовать стратегии освоения новых рынков, так как российский рынок для грузинской 
продукции закрыт надолго.

19  апреля. Оппозиционный  мажоритарный  депутат  парламента  Грузии  Гоча  Пипиа,  известный  своими 
скандальными  высказываниями  на  этнические  и  религиозные  темы,  призвал  правительство  страны  отказаться  от 
интеграции в НАТО и объявить государственный нейтралитет.  В обращении депутата отмечается,  что США прилагают 
усилия для открытия еще "одной горячей точки на планете и развязать новую мировую войну, в ближайшем будущем США 
начнут  войну  с  Ираном и  втянут  в  нее  Грузию".  Пипиа заявляет,  что  верить  в  бескорыстную помощь США  нельзя,  и 
призывает  грузинское  правительство  и  оппозицию  отказаться  от  сотрудничества  с  американской  стороной  и  любыми 
другими военными блоками, и срочно приступить к процедуре объявления нейтралитета страны. По мнению мажоритария, 
"у  США  абсолютно  целенаправленное,  расписанное  во  времени  и  прагматичное  видение  отношений  с  Грузией,  что 
подразумевает ее использование в своих военных целях". Вместе с тем Гоча Пипиа признал, что по поднятому им вопросу 
не сыскал единомышленников ни среди парламентского большинства, ни среди оппозиции.

19  апреля. 6  мая  в  Абхазию  прибывает  делегация  Парламентской  Ассамблеи  НАТО  /ПА  НАТО/.  Это  первый  визит  в 
республику  представителей  Североатлантического  альянса.  Об  этом сообщил  министр  иностранных  дел Абхазии  Сергей  Шамба. 
Намечены встречи делегации ПА НАТО с президентом Сергеем Багапш и министром иностранных дел Сергеем Шамба. Представители 
североатлантического блока желают посетить бывшую военную базу Российской Федерации в Гудауте. "Абхазская сторона пока не 
давала разрешения на посещение бывшей базы,  поскольку территория базы подчинена министерству обороны РФ, и этот вопрос 
необходимо согласовать с ним", - сказал корр. "Апсныпресс" министр иностранных дел Сергей Шамба.

19 апреля. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев дал интервью турецкому журналу "Эковитрин",  сообщает 
агентство  "Тренд".  Глава  государства  рассказал  о  высоких  экономических  темпах  развития  экономики  Азербайджана, 
реализации  проектов  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  и  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзерум,  привлечении 
иностранных  инвестиций  в  экономику  республики  и  других  вопросах.  Согласно  решению  жюри  журнала,  президент 
Азербайджана удостоен звания "Человек года в Евразии". Было отмечено, что предполагается, что данная награда будет 
вручена главе Азербайджана в мае нынешнего года.

19 апреля. Оппозиционный политический блок "Азадлыг" (Свобода) намерен создать собственный телеканал. Об 
этом заявил председатель партии  Народного фронта Азербайджана (ПНФА)  Али Керимли. По его словам, новый канал 
призван  вести  сбалансированное  вещание  о  политической  ситуации  в  стране  и  вокруг  нее.  Что  же  касается 
финансирования канала, по словам Кеpимли, в Азербайджане живут тысячи людей, готовые оказать им помощь. Также 
стало известно, что блок "Азадлыг" не будет проводить мониторинг повторных выборов в парламент страны 13 мая.

19 апреля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию, возглавляемую министром внутренних дел 
Турции  Абдулкадиром Аксу. Алиев отметил очень высокий уровень связей между странами, важность их продолжения, 
необходимость  обсуждения происходящих  в  регионе  процессов,  вызывающих обеспокоенность  вопросов  и  проведения 
серьезного координирования. В свою очередь Аксу отметил, что Турция и впредь будет поддерживать братскую страну в 
вопросе мирного урегулирования армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта в рамках территориальной 
целостности Азербайджана. 

19 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян принял заместителя министра иностранных дел России Григория 
Карасина.  В ходе встречи заместитель министра иностранных дел России сообщил, что находится в Ереване с целью 
проведения  регионального  совещания  послов  России  в  Грузии,  Армении,  Азербайджане  и  Турции.  Стороны  обсудили 
вопросы двусторонних армяно-российских отношений, развития региона Южного Кавказа, урегулирования конфликтов, а 
также обменялись мнениями вокруг острых международных проблем.

19  апреля.  Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян исключает  возможность  того,  что  в  ходе 
предстоящего визита президента Азербайджана Ильхама Алиева в Вашингтон состоится "торг", в ходе которого Баку будет 
предложена помощь в нагорно-карабахском урегулировании в обмен на поддержку позиций Вашинтона в Иране. "Не думаю, 
что подобный торг соответствует стилю США, и он не может привести ни к чему положительному", - заявил Вардан Осканян. 
По его словам Азербайджан, все еще придерживается радикальных позиций и мало стремится к компромиссам, однако 
принять решение о возобновлении боевых действий в одиночку не сможет. "Азербайджан сам осознает, что это чревато 
многочисленными отрицательными последствиями, включая то, что это будет для них последней попыткой возобновления 
войны, так как она легализует независимость Нагорного Карабаха", - подчеркнул глава МИД Армении.

19  апреля. По  заявлению секретаря  Совета  национальной  безопасности  при  президенте  Армении,  министра 
обороны  Сержа  Саркисяна относительно  возможности  дестабилизации  ситуации  вокруг  Абхазии  и  Южной  Осетии 
"возобновление боевых действий может иметь очень негативные последствия, в том числе для нас". По его словам Грузия - 
единственная страна, связывающая Армению с внешним миром и возобновление боевых действий означает определенный 
соблазн  для  других  стран  впутаться  в  конфликт.  Касаясь  вероятности  проведения  международной  миротворческой 
операции для Нагорного Карабаха под эгидой ОБСЕ, в том числе с участием российских миротворцев, Серж Саркисян 
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высказал сомнение. Как подчеркнул министр обороны  для этого нужно иметь согласие сторон, пока между Арменией и 
Азербайджаном не существует соглашения. Следовательно, и о миротворцах говорить пока рано", - заявил он.

19 апреля. Главное внимание участников заседания Секретариата комиссии по парламентскому сотрудничеству 
Евросоюз-Армения  было  уделено  вопросам  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  Об  этом  сообщил 
председатель постоянной комиссии парламента Армении по внешним связям Армен Рустамян. По его словам, в результате 
двухдневных  переговоров  был  принят  документ  "Евросоюз-Армения.  Комиссия  по  парламентскому  сотрудничеству: 
объявления  и  предложения".  В  документе,  отмечается,  что  в  переговорном  процессе  по  урегулированию  нагорно-
карабахского конфликта будут учтены усилия Минской группы ОБСЕ, и Нагорный Карабах должен стать его обязательным 
участником.  В документе  исключен военный путь  решения  конфликта.  Также  отражен  вопрос  права  народа  Нагорного 
Карабаха на самоопределение и уважение прав национальных меньшинств. 

19  апреля. Альтернативы мирному  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта  нет.  Об  этом заявила  в 
Ереване сопредседатель межпарламентской комиссии ЕС-Армения  Мари-Анн Излер-Беген. Она отметила, что право на 
самоопределение -  международное право,  которое может использовать народ Нагорного Карабаха.  "Мы надеемся,  что 
азербайджанская сторона примет этот факт". Сопредседатель комиссии также подчеркнула, что ЕС "не вправе принимать в 
Евросоюз страну, которая отказывается признать Геноцид армян 1915 года и которая имеет закрытые границы с соседним 
государством". По ее словам, Европарламент всегда выступал за открытие границ Турции с Арменией.

20 апреля. На территории учебного центра Лило (близ Тбилиси) проходят учения для грузинских пограничников с 
участием инструкторов ОБСЕ. Практическая часть учений подразумевает участие пограничников в розыскных операциях и 
миссиях по спасению, и в них в основном принимают участие летчики и пилоты департамента по охране государственной 
границы МВД Грузии. Первый курс подготовки пограничников проходит под эгидой ОБСЕ 17-22 апреля, а 24-29 апреля 
офицеры ОБСЕ проведут  второй  этап  подготовки,  на  котором главной  темой  опять  будут  розыскные и  спасательные 
операции.

20 апреля. В Грузию прибывает делегация "тройки" Евросоюза, в составе которой - государственный секретарь 
Австрии (страны-председателя ЕС) Ханс Винклер, спецпредставитель Евросоюза на Южном Кавказе Питер Семнеби, глава 
управления по Южному Кавказу и Центральной Азии генерального директората по внешним отношениям Еврокомиссии 
Курт Иул, руководитель делегации Еврокомиссии в Грузии и Армении Торбен Хольце, а также посол Финляндии в Грузии 
Терри Хакала.  В  рамках  двухдневного  визита  запланированы встречи  с  руководством страны.  В ходе  встреч  стороны 
планируют обсудить перспективы сотрудничества Грузии и Евросоюза, в том числе вопросы, связанные с планом действий 
Грузии в рамках Программы соседской политики Евросоюза.

20 апреля. Сообщения о военном сотрудничестве Ирана и Армении в корне неверны. Об этом, заявил в Баку 
министр обороны Ирана  Мостафа Мухаммед Hаджар.  "Иран продолжает расширять связи с  Азербайджаном по самым 
различным направлениям, в особенности в сфере военного сотрудничества. Цель моего визита в Азербайджан - расширить 
уже существующие связи на основе подписанных соглашений", - сказал иранский министр, подчеркнув, что "Тегеран может 
оказать  поддержку  Азербайджану  в  развитии  военно-промышленного  комплекса  республики".  "Мы  готовы  поделиться 
опытом  и  сделать  все  возможное  в  данном  направлении,  и  поднимем  данный  вопрос  в  ходе  встречи  с  министром 
оборонной промышленности Азербайджана", - заключил Мостафа Мухаммед Hаджар.

20 апреля. Азербайджан и Казахстан согласовали не  все вопросы по  межправительственному соглашению о 
совместной  прокачке  нефти  по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан (BTC).  Как  заявил  вице-премьер  правительства 
Азербайджана,  глава  государственной  комиссии  по  подготовке  межправительственного  и  транспортного  соглашений  с 
Казахстаном Абид Шарифов, сейчас слишком рано говорить о дате подписания соглашения. "Полномочия на подписание 
соглашения также еще не даны, поскольку не все вопросы согласованы", - указал он.

20 апреля. "Армения готова обсуждать с Азербайджаном вопросы ликвидации последствий войны в том случае, 
если Баку признает право народа Нагорного Карабаха на самоопределение и не будет препятствовать Степанакерту в 
определении статуса НК", - заявил в ходе совместной с госсекретарем МИД Австрии Гансом Винклером пресс-конференции 
министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян. По его словам, в вопросы ликвидации последствий войны входит 
проблема беженцев и территорий. "Народ Нагорного Карабаха сам должен решить,  какой статус ему нужен.  Это наша 
позиция", - заявил Осканян. В свою очередь, Виклер отметил, что Евросоюз пытается быть полезным. "Мы хотим оказать 
беспристрастную помощь. Но это - вопрос, когда сами стороны должны найти решения, а мы лишь попытаемся помочь, 
использовать наше влияние", - заявил госсекретарь.

20  апреля. Последние  заявления  министра  иностранных  дел  Армении  Ваpдана  Осканяна  являются 
конструктивным и демонстрируют приверженность процессу мирных переговоров. Об этом ИА "Тренду" сообщил начальник 
управления  информации  и  прессы  МИД  Азербайджана  Таир  Тагизаде.  "Это  заявление  свидетельствует  о  том,  что 
армянская  сторона  намерена  активно  участвовать  в  процессе  мирных  переговоров  по  урегулированию  армяно-
азербайджанского, нагорно-карабахского конфликта", - сказал Таиp Тагизаде. Что касается самоопределения, то, по словам 
Тагизаде, оно вполне возможно и в составе государства. 

20  апреля. Диверсификация  энергетики  не  зависит  от  того,  в  чьих  руках  находятся  энерговырабатывающие 
объекты,  заявил  в  ходе  совместной  с  госсекретарем  МИД  Австрии  Гансом  Винклером пресс-конференции  министр 
иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян,  отвечая  на  вопрос  о  том,  не  противоречит  ли  продажа  5-го  энергоблока 
Разданской ТЭС России идее диверсификации энергетики. По словам Осканяна,  не столь важны хозяева, сколь важна 
диверсификация  самих  поставок  энергоносителей.  В  свою  очередь,  Ганс  Винклер  выразил  полное  согласие  с  главой 
армянского внешнеполитического ведомства. "ЕС не может встревать в суверенные решения республики. Диверсификация 
важна  как  идея.  Мы  также  замечаем  развитие  альтернативных  энергоисточников,  таким  образом  есть  место  для 
осуществления  инвестиций",  -  отметил  госсекретарь  МИД  Австрии.  Что  касается  о  возможной  продаже  строящегося 
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газопровода Иран-Армения российской стороне министр иностранных дел Армении Вардан Осканян заявил: "ничего нельзя 
исключить". По его словам ведутся пока только переговоры. 

20  апреля. "Наблюдающиеся  в  последнее  время  в  Армении  антироссийские  настроения  обусловлены,  в 
большинстве случаев, необдуманными шагами самой России в отношении Армении, а также тем, что, по мнению отдельных 
слоев  армянского  общества,  отказавшись  от  союза  с  Россией,  Армения  очень  быстро  сможет  интегрироваться  в 
европейские структуры", - заявил в ходе пресс-конференции вице-спикер армянского парламента, член Бюро Армянской 
революционной федерации "Дашнакцутюн" (АРФД) Ваан Ованнисян.

20  апреля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян 20  апреля  принял  сопредседателя  Минской 
Группы  ОБСЕ  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  от  США  Стивена  Манна.  В  ходе  встречи  стороны 
обсудили современный этап урегулирования карабахского конфликта и перспективу продолжения переговоров.

21 апреля. В зоне грузино-абхазского конфликта активизировалась деятельность криминальных групп, заявил на 
четырехсторонней встрече в Чубурхиндж Командующий Коллективными силами СНГ по поддержанию мира в зоне грузино-
абхазского конфликта, генерал-майор  Сергей Чабан. Командующий КСПМ СНГ призвал абхазскую и грузинскую стороны 
активизировать сотрудничество по вопросу борьбы с преступниками. Кроме того, генерал Чабан предложил организовывать 
и  проводить  регулярные  пресс-конференции  Гальского  РОВД.  Подобные  действия,  по  мнению  Сергея  Чабана,  будут 
способствовать повышению доверия населения Гальского района к сотрудникам правоохранительных органов.

21 апреля. Президент Национального банка Грузии Роман Гоциридзе примет участие в работе ежегодной встречи 
Совета  управляющих  Международного  Валютного  Фонда  и  Всемирного  Банка,  которая  пройдет  22-23  апреля.  В  ходе 
ежегодной встречи планируется рассмотреть ход реализации программ МВФ и ВБ в различных регионах мира, а также 
определить приоритетные направления, по которым этими международными организациями будет оказываться поддержка 
правительствам стран-кредитополучателей. В рамках визита состоятся также двусторонние встречи Романа Гоциридзе с 
руководством  МВФ  и  ВБ,  на  которых  планируется  обсудить,  в  частности,  ход  реализации  в  Грузии  Стратегии  по 
преодолению бедности и экономическому росту (PRGF).

21 апреля. Из Еревана в Баку прибыл американский сопредседатель  Минской группы ОБСЕ Стивен Манн. По 
сообщению из посольства США в Баку, Стивен Манн встретится с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым. Также 
состоится встреча Манна с главой МИД Азербайджана  Эльмаpом Мамедъяpовым. До прибытия в Баку и Ереван Стивен 
Манн побывал в Москве, где провел встречу в МИД РФ и консультации со своим российским коллегой Юрием Мерзляковым. 

21  апреля. В  Национальной  конфедерации  организаций  предпринимателей  Азербайджана  (КПА)  состоялась 
встреча с председателем Организации внешних экономических связей Турции (DEIK)  Дженгизом Гюлем, председателем 
правления Международного общества турецких промышленников и деловых людей Батачаром Байсалом, представителями 
ряда деловых кругов. На встрече президент КПА Алекпер Мамедов проинформировал о деятельности возглавляемой им 
структуры,  рассказал  о  значении  обмена  мнениями  между  турецкими  предпринимателями,  подчеркнул  важность 
расширения  сотрудничества  для  роста  торгового  оборота.  На  встрече  состоялся  обмен  мнениями  по  проведению 
совместных выставок.

21 апреля. Заместитель председателя карабахской партии "Движение-88" Гегам Багдасарян, в ходе проходящих в 
столице Нагорного Карабаха - Степанакерте парламентских слушаниях по карабахской проблеме, выступил с речью. По его 
словам нынешний формат переговоров - Армения-Азербайджан - исказил суть конфликта и статус, позволив Азербайджану 
переместить проблему в выгодную им плоскость.  Причин всему этому очень много -  жесткая позиция Азербайджана в 
вопросе участия карабахской стороны, приспособленческая политика посредников, нечеткая позиция властей Армении и так 
далее. Но во всем велика также вина карабахской стороны, в частности, имею виду инертную и выжидательную позицию 
карабахских властей. Власти достаточно спокойно отнеслись к факту их вытеснения из переговорного процесса.

21 апреля.  "В случае войны в Иране последствия коснутся не только Нагорного Карабаха, но и всего региона в 
целом. На ведение боевых действий в Иране американцы должны получить также согласие Азербайджана, поскольку Баку 
должен предоставить американцам территории", - заявил председатель Демократической партии Армении, депутат  Арам 
Саркисян. По его словам, прежде чем что-то делать, американцам следует глубоко задуматься. "Тем более, что эта война 
грозит  стать  масштабной.  Не  исключена  также  экологическая  катастрофа,  учитывая  то,  что  американцы  заявляют  о 
возможности использования глубинных бомб, а мы находимся в сейсмоактивной зоне. Никто не может предугадать, какие 
тектонические  изменения  произойдут.  По-моему,  мир  не  совсем  адекватно  реагирует  на  эти  события",  -  отметил 
парламентарий.

22 апреля.  "Важным фактором в сотрудничестве Грузии и Евросоюза является план действий Грузии в рамках 
соседской  политики  Евросоюза",  -  заявил  в  Тбилиси  глава  находящейся  в  Грузии  с  визитом  делегации  "тройки"  ЕС, 
госсекретарь МИД Австрии Мартин Винклер. Он выразил надежду на то, что работа над планом действий завершится в мае, 
после чего начнется его осуществление, и отметил, что "это станет своего рода тестом для Грузии". 

22 апреля. Глава МИД Азербайджана  Эльмар Мамедъяров и сопредседатель России в Минской группе ОБСЕ 
Юрий  Мерзляков обсудили  в  Москве  вопросы  продолжения  мирных  переговоров  по  нагорно-карабахскому  конфликту. 
Встреча состоялась в рамках участия главы МИД Азербайджана в очередном заседании Совета министров иностранных 
дел (СМИД) СHГ. В рамках заседания СМИД Мамедъяров также провел встречу с министром иностранных дел Украины 
Борисом Тарасюком. Стороны провели обмен мнениями по ситуации в регионе, по вопросам сотрудничества в рамках 
ГУАМ, обсудили пути развития двусторонних отношений, а также ситуацию на Украине. 

22 апреля. В рамках заседания СМИД СНГ в Москве состоялась встреча министров иностранных дел Армении и 
Азербайджана. По словам министра иностранных дел Азербайджана  Эльмара Мамедъярова, стороны пришли к выводу, 
что новые предложения Минской группы дают возможность для продолжения переговорного процесса по урегулированию 
нагорно-карабахского  конфликта.  Касаясь  вопроса  проведения  референдума  в  Нагорном  Карабахе,  глава  МИД 
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Азербайджана  заявил,  что  "Конституцией  предусмотрена  территориальная  целостность  страны".  "Азербайджан  готов 
предоставить  Нагорному Карабаху самую широкую автономию,  но  только  в  составе Азербайджана",  -  отметил Эльмар 
Мамедьяров.

22 апреля. Комментируя заявление председателя Национального Собрания Армении Артура Багдасаряна о том, 
что "будущим Армении является Евросоюз и НАТО" и "Россия не должна становиться на пути в Европу", глава армянского 
государства Роберт Кочарян сказал: "Внешнюю политику страны, согласно Конституции, определяет президент Армении. 
Сказанное  спикером,  возможно,  отражает  его  изменившуюся  точку  зрения".  По  его  словам  внешнеполитический  курс 
Армении  остается  неизменным.  Армения  расширяет  сотрудничество  с  Северо-Атлантическим  Альянсом,  как  с  осевой 
европейской организацией, занимающейся вопросами обеспечения безопасности. Однако Армения не намерена вступать в 
НАТО. Как отметил президент участие в ОДКБ и высокий уровень военно-технического сотрудничества с Россией в должной 
мере решают вопрос обеспечения безопасности страны. Как подчеркнул Армения на сегодняшний день готовится к более 
тесному сотрудничеству с ЕС в рамках Европейской политики соседства, однако не формулирует вопрос вступления в ЕС. 

24  апреля. В  Республике  Абхазия  начинаются  плановые  военные  учения  по  мобилизационной  подготовке,  в 
которых будут задействованы 5000 военнослужащих, в том числе резервистов. Как сообщил первый замминистра обороны, 
начальника Генерального штаба ВС Александр Зайцев, цель учений - определение способности и возможности городских и 
районных администраций  к  проведению мобилизации на  территории республики  в  соответствии  с  принятыми недавно 
законами  Абхазии  "О  мобилизационной  подготовке  и  мобилизации"  и  "Об  обороне".  Кроме  того,  с  рядом  боевых 
подразделений будут проведены учения на боевое слаживание.

24  апреля. "Раскрыты  новые  факты  дискриминации  азербайджанцев  Грузии.  Многочисленные  преступления 
против азербайджанцев, совершаемые в сфере здравоохранения, носят целенаправленный характер скрытого геноцида", - 
говорится  в  заявлении  Высшего  временного  комитета  Национальной  ассоциации  азербайджанцев  Грузии  (НААГ). 
"Роженицам азербайджанской  национальности  в  роддомах  регионов  Квемо  Картли  (Борчалы),  Кахети,  Шида  Картли  и 
города  Тбилиси  грузинскими  гинекологами  причиняется  физический  ущерб  и  вводятся  препараты,  приводящие  к 
бесплодию",  -  говорится в заявлении НААГ.  Далее в  документе подчеркивается,  что "все эти негативные факты стали 
происходить после прихода к власти президента Михаила Саакашвили, и за них несет непосредственную ответственность 
назначенный им главой минздрава Грузии Владимир Чипашвили". 

24 апреля. В Грузию с официальным визитом прибывает делегация министерства транспорта и связи Армении во 
главе  с  министром  Андраником  Манукяном. Целью  визита  является  обсуждение  перспектив  развития  сотрудничества 
Армении и Грузии в  транспортной  сфере.  Запланировано  подписание  министром Андраником Манукяном и  министром 
экономического  развития  Грузии  Ираклием  Чоговадзе нового  правительственного  соглашения  о  международном 
автомобильном сообщении, направленного на содействие роста перевозок между обеими странами. 

24 апреля. С целью отслеживания повторных выборов в паpламент в Баку пpибыла Hаблюдательная миссия 
ОБСЕ во главе с немецким дипломатом  Геpтом Аpесом. Выбоpы состоятся 13 мая в 10-ти избиpательных окpугах, где 
pезультаты были аннулированы,  сообщает ИА "Азери-Пресс".  Миссия из  10 человек изучит  предвыборную ситуацию и 
проведет встречи с руководством ЦИК, кандидатами в депутаты, лидерами политических партий, представителями НПО, 
главами  действующих  в  Азербайджане  международных  организаций.  Члены  миссии  займутся  также  изучением 
предвыборной обстановки и в регионах страны.

24 апреля. Активисты политического движения "Путь Азербайджана" провели акцию протеста перед посольством 
Грузии  в  Азербайджане.  Участники  акции  отметили  факт  усугубления  проблем  азербайджанцев,  живущих  в  Грузии  и 
подчеркнули, что это может оказать отрицательное воздействие на отношения этой страны с Азербайджаном. 

24 апреля. 25 апреля президент Азербайджана Ильхам Алиев отправится с официальным визитом в США. Алиев 
едет в Вашингтон по приглашению президента США  Джорджа Буша. Визит президента Азербайджана продлится до 28 
апреля.  Он  встретится  с  президентом США  Бушем,  вице-президентом  Диком  Чейни,  госсекретарем  Кондолизой  Райс, 
министром обороны  Дональдом Рамсфельдом и другими официальными лицами.  Запланировано,  что во время визита 
будут  подписаны  соглашения  по  расширению  политического  и  экономического  сотрудничества,  носящие  больше 
декларативный характер.

24 апреля. 208 законодателей США обратились 20 апреля к президенту  Джорджу Бушу с призывом назвать в 
своем ежегодном послании 24 апреля события 1915 года Геноцидом армян. 178 конгрессменов и 30 сенаторов в отдельно 
направленных письмах призвали президента назвать трагические события 1915 года геноцидом. 

25 апреля. Президент Абхазии  Сергей Багапш подписал указ "О внесении изменения в Положение "О порядке 
регистрации  в  Республике  Абхазия  филиалов  и  представительств  иностранных  неправительственных  организаций".  В 
соответствии с дополненным пунктом 10.1 "Представительство, зарегистрированное в Министерстве юстиции Республики 
Абхазия в порядке, установленном настоящим Положением, становится на налоговый учет в налоговые органы Республики 
Абхазия  в  течение  5  рабочих  дней  с  момента  регистрации".  Президент  также  подписал  указ  "О  предотвращении 
легализации (отмывания) преступных доходов и финансирования терроризма". Настоящим указом при Национальном банке 
Абхазии создается Служба финансового мониторинга, утверждены правила финансового мониторинга.

25 апреля. Россия приступила к созданию двух военных баз на границе с Грузией, сообщил вице-премьер России, 
министр обороны Сергей Иванов, находясь в Пекине. По его словам, Россия будет синхронизировать вывод своих баз из 
Грузии с созданием двух легких современных горных бригад вблизи границ с Грузией. По словам Сергея Иванова имеется 
устное  обещание  грузинского  руководства  о  том,  что  на  месте  дислокации  российских  войск  не  будут  размещаться 
иностранные военные базы. Однако юридических документов, подтверждающих эти заверения, нет, подчеркнул Иванов. 

25 апреля. Дания выразила полную поддержку Грузии в вопросе ее вступления в НАТО - в частности, в вопросе 
перехода  Грузии  к  следующему  этапу  интеграции  с  Североатлантическим  альянсом  (MAP).  Об  этом  ообщили  в 
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департаменте  прессы  и  информации  МИД  Грузии  по  итогам  завершившегося  накануне  визита  главы  грузинского 
внешнеполитического ведомства Гелы Бежуашвили в Копенгаген, где он встретился с министром иностранных дел Дании 
Пером Стигом Меллером и первым заместителем датского оборонного ведомства Кристианом Фишером. Сторонами также 
был  обсужден  весь  спектр  грузино-датских  межгосударственных  отношений,  включая  перспективы  европейской  и 
евроатлантической  интеграции  Грузии,  вопросы  европейской  энергетической  безопасности,  а  также  урегулирование 
абхазского и югоосетинского конфликтов. 

25 апреля. Вопросы грузино-абхазского урегулирования и позицию руководства Абхазии по вопросам будущих 
взаимоотношений с Грузией обсудили президент Абхазии Сергей Багапш и заместитель директора отдела России, Южного 
Кавказа и Центральной Азии министерства иностранных дел Великобритании  Эндрю Пейдж. В ходе встречи президент 
отметил приверженность руководства Абхазии к мирному решению проблем. Говоря о будущих взаимоотношениях Абхазии 
и Грузии, Багапш заявил, что о возвращении Абхазии в состав Грузии и речи быть не может. Президент также подчеркнул 
что народ Абхазии напрямую не связывает будущее своего государства с определением государственного статуса Косово. 

25 апреля. Глава парламентского комитета по образованию, культуре и спорту Нодар Григалашвили выступил на 
заседании бюро парламента Грузии с инициативой о включении в повестку дня пленарного заседания парламента Грузии 
специального  заявления  в  связи  с  запретом  на  преподавание  на  грузинском  языке  в  Гальском  районе  Абхазии  - 
единственном районе непризнанной республики, где до настоящего времени осталось грузинское население. Он назвал 
действия абхазских властей "новой вариацией фашизма в XXI веке".

25  апреля. Глава  временной  комиссии  парламента  Грузии  по  вопросам  восстановления  территориальной 
целостности  страны  Шота  Малашхиа на  заседании  бюро парламента  потребовал  принять  постановление  об  аннексии 
Абхазии со стороны России. Малашхиа заявил, что "это постановление должно было быть принято еще месяц назад, но не 
смотря на то, что в Генеральной прокуратуре Грузии лежит огромное количество материалов по этой проблеме, вопрос 
отложен". Парламентарий также потребовал от наблюдателей ООН в зоне абхазского конфликта более действенных шагов, 
подчеркнув, что "в противном случае парламент оставит за собой право полагать, что пребывание наблюдателей ООН в 
зоне конфликта лишено смысла".

25  апреля.  Представители  оппозиционных  фракций  грузинского  парламента  подвергли  критике  спикера 
парламента страны Нино Бурджанадзе, планирующую направиться в Россию с трехдневным визитом для проведения ряда 
встреч и участия в мероприятиях в связи со 100-летием российского парламентаризма. В частности, они заявили, что со 
стороны  Бурджанадзе неэтично  принимать участие в  праздновании российского юбилея на  фоне  проводимой Россией 
политики по отношению к Грузии - в частности, последних событий в сфере грузино-российских взаимоотношений. В свою 
очередь, глава парламентского комитета по европейской интеграции  Давид Бакрадзе считает, что грузинская делегация 
должна поехать в Санкт-Петербург, чтобы еще раз продемонстрировать готовность грузинской стороны к диалогу.

25 апреля. В Тбилиси началось очередное заседание государственных комиссий Грузии и России по делимитации 
и  демаркации  грузино-российской  границы.  Грузинскую  сторону  возглавляет  заместитель  министра  иностранных  дел 
страны Гиорги Манджгаладзе, российскую сторону - официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко. Заседание 
продлится два дня.

25 апреля. В связи с ожидающимся в Грузии увеличением потребительского тарифа на электроэнергию прошло 
заседание энергетической комиссии. В заседании принял участие президент Грузии Михаил Саакашвили, отметивший, что 
рост  цен в  отечественной электроэнергетике  вызван увеличением тарифа на поставляемый из  России  природный газ, 
поскольку  значительная  часть  электроэнергии  в  Грузии  вырабатывается  работающими  на  газе  турбинами.  Президент 
отметил, что все последние действия России "преследуют совершенно конкретную цель: каждая грузинская семья должна 
почувствовать, что наказывается за то, что страна имеет независимый курс, страна хочет восстановления территориальной 
целостности,  страна  хочет  усиления  и  экономического  развития".  Президент  Грузии  особое  внимание  уделил 
гидроэлектростанциям которые  "являются будущим Грузии, эта сфера должна максимально стимулироваться, и должны 
быть сняты препятствия для ее развития". 

25  апреля.  Правящая  в  Грузии  партия  "Единое  национальное  движение"  выступила  с  призывом  в  адрес 
неправительственных организаций и политических сил страны, желающих принять участие в предстоящих осенью выборах 
в органы местного самоуправления, принять участие и в составлении единого списка избирателей. Об этом, заявил на 
специальном брифинге исполнительный секретарь правящей партии, депутат парламента Грузии  Давид Киркитадзе. Он 
предложил оппозиционным партиям начать работу над  уточнением списка избирателей Дидубийского  района  Тбилиси, 
который им сегодня уже передала Центральная избирательная комиссия Грузии.

25 апреля. Статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Григорий Карасин и 
посол Азербайджанской Республики в Москве Полад Бюльбюль оглы осуществили в Москве обмен официальными нотами, 
оформляющими двустороннюю договоренность о порядке транзита российских воинских грузов из Грузии в Российскую 
Федерацию через территорию Азербайджана.  В ходе состоявшейся затем беседы были затронуты некоторые вопросы 
российско-азербайджанских отношений.

25 апреля. "В Азербайджане действуют разведгруппы США, ведущие работу против Исламской Республики Иран", 
- с таким заявлением выступил глава Верховного национального совета по безопасности Ирана  Али Лариджани. По его 
словам, в случае начала военных действий Иран может нанести ответный удар по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан и 
по нефтяным объектам Азербайджана. Комментируя это выступление, руководитель управления печати и информационной 
политики министерства иностранных дел Азербайджана Таир Тагизаде призвал не воспринимать всерьез вышесказанное. 
По его словам, Азербайджан и Иран проживают в мирной добрососедской обстановке: "Такие заявления направлены на 
нарушение  двусторонних  отношений  между  странами  и  служат  обострению  обстановки".  Выяснить  отношение  Центра 
общественных связей министерства национальной безопасности к этому вопросу не удалось.
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25 апреля. "Выдержать или не выдержать нам натиск США - это очень сложный вопрос. Другое дело, если мы 
попытаемся рассмотреть его с иного ракурса: согласиться ли нам на условия американцев или нет", - заявил член дивана 
партии "Мусават" Хикмет Гаджизаде, комментируя ситуацию вокруг Ирана. По его словам Азербайджан не сумеет остаться 
нейтральными  в  этом вопросе.  Иран  также  не  рассматривает  Азербайджан  в  качестве  нейтрального  государства.  Как 
отметил Хикмет Гаджизаде аэропорты Азербайджана принимают по пять самолетов НАТО ежедневно. "Иначе говоря, мы 
уже давно, хоть и неофициально, но состоим в антииранской коалиции. Мы должны знать все подробности готовящегося 
плана ООН и определить для себя возможные гарантии", - заявил Гаджизаде. 

25 апреля. "США намерены привлечь Азербайджан на свою сторону, и использовать его территорию в качестве 
плацдарма. Однако я уверен, что эти попытки Вашингтона окажутся безуспешными", - заявил посол Ирана в Азербайджане 
Афшар Сулеймани. Посол выразил надежду на то, что Азербайджан будет соблюдать заключенный в 2002 году договор с 
Ираном  о  взаимном  ненападении  и  сотрудничестве.  "В  любом  случае,  Иран  готов  к  войне,  однако  мы  надеемся  на 
дипломатическое решение проблемы", - заявил А.Сулеймани.

25 апреля. В рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира" 24-28 апреля в немецком городе Обераммергау 
проводятся курсы "Многонациональный центр материально-технического обеспечения",  с  24 апреля -  по 5 мая -  курсы 
оперативного планирования, 25-27 апреля в турецком городе Измир - семинар "Наземная противовоздушная оборона", а в 
столице Украины Киеве - заключительная конференция планирования учений "Rapid Trident 2006". Согласно подписанной 
между НАТО и Азербайджном индивидуальной программе, в этих мероприятиях также принимают участие представители 
азербайджанских Вооруженных сил.

 25  апреля. Соединенные  Штаты  стремятся  помочь  Армении  в  деле  обеспечения  безопасности,  а  также  в 
интеграции этой страны в Евроатлантическую семью, заявил президент Джордж Буш в своем ежегодном послании в связи с 
91-ой  годовщиной  Геноцида  армян.  По  словам  Буша,  "США  остаются  приверженными  идее  мирного  урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта  и  надеются,  что  главы  Армении  и  Азербайджана  предпримут  решительные  шаги  в 
достижении  мира".  Касаясь  подписанной  недавно  программы  в  рамках  корпорации  "Вызовы  тысячелетия",  президент 
отметил, что это говорит о доверии США к Армении. Об этом сообщает Армянский Национальный Комитет Америки.

25 апреля. В  Ереване  состоялись  армяно-литовские  переговоры на  высшем уровне,  а  затем в  расширенном 
составе - с участием членов правительств двух стран. По завершении встречи президенты двух стран Роберт Кочарян и 
Валдис  Адамкус дали  совместную  пресс-конференцию  для  местных  и  литовских  журналистов.  Как  отметил  литовский 
президент,  взаимоотношения  между Литвой  и  Арменией,  а  также  лично  между президентами можно охарактеризовать 
одним  словом  -  "отличные".  Адамкус  вновь  подтвердил  готовность  своей  страны  содействовать  Армении  в  процессе 
европейской  интеграции,  а  также  в  налаживании  межрегионального  сотрудничества  в  формате  "3+3"  (Азербайджан, 
Армения,  Грузия -  Литва,  Латвия,  Эстония).  Глава Армении,  в  свою очередь,  поблагодарил литовскую сторону  за "тот 
решительный настрой", с которым она готова оказывать содействие, и отметил некоторые конкретные проекты, которые 
планируется развивать в перспективе. 

25  апреля. Председатель  Национального  Собрания  Армении  Артур  Багдасарян встретился  в  Париже  с 
председателем Парламентской Ассамблеи НАТО (ПА НАТО) Клодом Лелюшем. В ходе встречи были обсуждены вопросы 
сотрудничества  армянского  парламента  и  ПА НАТО в  рамках  законодательного  реформирования,  в  обмене  опытом и 
переподготовке кадров. 

26 апреля. Югоосетинская сторона выступила с предложением о проведении встречи Смешанной контрольной 
комиссии (CKK) по урегулированию грузино-осетинского конфликта 11-12 мая в Цхинвали. Данное предложение изложено в 
письме руководителя югоосетинской части СКК, первого заместителя председателя правительства Южной Осетии Бориса 
Чочиева, которое он направил сторонам СКК, а также главе Миссии ОБСЕ в Грузии Рою Риву, главе Еврокомиссии в Грузии 
Торбену Хольце и главе Миссии УВКБ ООН в Грузии Навиду Хусейну. 

26 апреля.  Выступая перед депутатами парламента Абхазии президент республики Абхазии Багапш подчеркнул 
важность  возобновления  сквозного  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию.  По  словам  президента  руководство 
Абхазии  работает  над  тем,  чтобы  республика  стала  полноправным  членом  четырехстороннего  консорциума  по 
восстановлению железной дороги без каких-либо предварительных условий со стороны участников консорциума, а именно 
политических уступок со стороны Абхазии. Он также отметил, что к проекту возобновления сквозного железнодорожного 
сообщения в последнее время проявляют интерес Азербайджан, Турция и Иран. Далее президент отметил, что признание 
международным сообществом независимости Косово "может ускорить признание независимости Абхазии". Однако, по его 
словам, не следует напрямую связывать эти вопросы. Также он подчеркнул, что Абхазия, Южная Осетия и Приднестровская 
Молдавская Республика "выйдут из переговорного процесса в случае применения силы против одной из них", о чем они 
неоднократно заявляли. 

26 апреля. Россия шаг за шагом осуществляет аннексию Грузии, - заявил министр иностранных дел Грузии Гела 
Бежуашвили.  Глава  внешнеполитического  ведомства  отметил,  что  "Россия  в  процессе  урегулирования  конфликтов  в 
Абхазии и в Цхинвальском регионе (Южной Осетии - ред.) является заинтересованной стороной". Бежуашвили подчеркнул, 
что  Россия  не  заинтересована  в  урегулировании  конфликтов  на  территории  Грузии,  и  грузинское  руководство 
систематически информирует государства-партнеры об агрессивной политике России. По заявлению министра в скором 
времени план урегулирования, аналогичный предложенному осетинской стороне, будет предложен и абхазской стороне. 

26 апреля. Парламент Южной Осетии на своем заседании принял в окончательном чтении "Политико-правовую 
оценку  событиям  1989-1992гг."  и  "Декларацию  о  геноциде  южных  осетин  в  1989-1992гг.".  По  словам  вице-спикера 
парламента  Южной  Осетии  Юрий  Дзиццойты,  "в  декларации  документально  подтверждены  факты  насильственной 
ассимиляции осетин, изгнания, убийств, нарушений прав осетин, их преследования и преступления, совершенные Грузией в 
отношению южных осетин в разные периоды истории".
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26 апреля. Как заявил официальный представитель МИД России Михаил Камынин грузинская сторона, взяла на 
себя  обязательства  по  обеспечению  безопасности  вывода  РВБ  и  организации  транспортировки  выводимой  техники  и 
личного  состава  и  в  этом  контексте  Россия  ожидает,  что  грузинские  власти  предпримут  необходимые  действия  в 
Ахалкалаки.  Командование базы в  свою очередь обратилось к  руководству местной военной полиции и МВД Грузии с 
предложением обеспечить безопасность выдвижения военной техники. Однако грузинские власти отказались принимать 
какие-либо меры, сославшись на то, что это, дескать, не входит в их обязанности. Министр внутренних дел Грузии  Вано 
Мерабишвили сегодня заявил, что "в процессе вывода баз ответственность за какие-либо осложнения ляжет на российскую 
сторону".  Он также гарантировал, что в связи с выводом российской базы в Самцхе-Джавахети не произойдет никаких 
массовых выступлений.

26 апреля. Официальный представитель Госдепартамента США  Адам Эрели, комментируя официальный визит 
президента Ильхама Алиева в Вашингтон, сказал, что "Азербайджан является важной страной для Соединенных Штатов". 
По  его  словам,  в  отношениях  двух  стран  есть  множество  существенных  интересов,  среди  которых  права  человека, 
демократическое развитие, энергетическая безопасность, региональная стабильность, борьба против терроризма. "Защита 
прав человека и демократии продолжает оставаться ведущей темой двустороннего диалога между Азербайджаном и США", 
-  сказал  Эрели.  При  этом  он  опроверг  реплику  одного  из  журналистов,  согласно  которой  приглашение  президента 
Азербайджана  в  Вашингтон  свидетельствует  о  том,  что  США  закрывают  глаза  на  проблемы в  этой  стране  с  правами 
человека  и  демократией.  По  словам  Эрели,  США  преследуют  все  вышеназванные  цели,  но  параллельно  им 
придерживаются своих принципов, - пишет "Зеpкало".

26 апреля. Парламентская делегация Азербайджана во главе с председателем Милли Меджлиса (ММ)  Огтаем 
Асадовым отправляется  в  Санкт-Петербург  для  участия  в  предстоящих  мероприятиях  по  случаю  100-летнего  юбилея 
Государственной Думы России и заседания Совета Межпарламентской Ассамблеи СНГ.  В ходе визита предусмотрены 
встречи спикера ММ с председателем ПАСЕ  Рене ван дер Линденом,  председателем Государственной Думы  Борисом 
Грызловым, председателем Совета Федерации Федерального Собрания Сергеем Мироновым и председателем парламента 
Грузии Нино Бурджанадзе.

26 апреля. Жители города Ахалкалаки, расположенного в армянонаселенном регионе Грузии Самцхе-Джавахети, 
перекрыли  возможность  передвижения  военной  автомашины  связи,  принадлежащей  62-ой  российской  военной  базе. 
Собравшиеся преградили выезд бронированной машины связи в каньоне реки и требуют возвращения военной машины на 
территорию базы. По мнению участников акции: "выезд машины связи означает начало процесса вывода военной базы с 
территории  Джавахети,  так  как  машина  связи  в  дальнейшем  будет  обеспечивать  вывод  тяжелой  военной  техники". 
Армянское население против вывода российских военных, поскольку не решены многочисленные вопросы, в частности, 
проблема безопасности армян региона и создания для них рабочих мест. 

26  апреля. "Любой  человек,  любая  страна  имеет  право  быть  свободным,  имеет  право  на  территориальную 
идентичность - это основополагающий принцип", - заявил на встрече со студентами и профессорско-преподавательским 
составом Ереванского государственного университета пребывающий с официальным визитом в Армении президент Литвы 
Валдас Адамкус. Комментируя процесс урегулирования нагорно-карабахского конфликта, президент Литвы отметил: "То, 
что принадлежит вам, должно быть вашим". При этом, он счел неприемлемым решение конфликта силовым методом. "Для 
мирного  урегулирования конфликта необходим диалог.  Я призываю вас -  давайте говорить  друг  с  другом.  Найти пути 
решения проблемы возможно лишь на основе взаимопонимания и диалога", - заявил Валдас Адамкус.

26  апреля. Глава  Сената  Франции  Кристиан  Понсле и  Артур  Багдасарян  обсудили  перспективы  углубления 
межпарламентских связей. Артур Багдасарян поблагодарил Кристиана Понсле за прием тысячи армянских детей в рамках 
Года Армении во Франции и пригласил Понсле посетить Армению. 

27  апреля.  Парламентом  Абхазии  в  окончательном  чтении  принят  законопроект  "О  военном  положении". 
Законопроект определяет правовой режим военного положения, ответственность органов государственной власти, органов 
местного  самоуправления,  предприятий,  организаций,  учреждений  и  должностных  лиц,  граждан  Абхазии  и  лиц, 
проживающих на ее территории, за соблюдение правового режима военного положения. Специальные главы документа 
посвящаются режиму военного положения и его обеспечения,  полномочиям органов государственной власти в области 
обеспечения этого режима и особенностям их функционирования в этот период, правам граждан и организаций в период 
действия военного положения. 

27 апреля.  Министры иностранных дел и образования Абхазии  Сергей Шамба и  Индира Вардания опровергли 
сообщения о запрете обучения на грузинском языке в школах Гальского района Абхазии. По словам министра иностранных 
дел, речь идет о том, чтобы в перспективе ученики грузинских школ Гальского района обучались по абхазским учебникам. 
"В  первую очередь,  это касается преподавания истории и географии.  А для этого  надо  перевести на  грузинский язык 
учебники гуманитарного цикла", - заявил Сергей Шамба. 

27 апреля.  Главной задачей для правительства Грузии является обеспечение энергобезопасности страны, заявил 
министр энергетики Грузии Ника Гилаури. По его словам, на данном этапе акцент в этом направлении делается на развитии 
системы гидроресурсов (уже идет реабилитация нескольких ГЭС и планируется строительство новых) и диверсификации 
поставок газа. Как отметил Ника Гилаури, в следующем году планируется провести переговоры по росту участия Грузии в 
проекте "Шах-Дениз", реализация которого начнется в конце 2006 года. 

27 апреля.   Президент Азербайджана  Ильхам Алиев,  выступая на  Совете по международным отношениям в 
Вашингтоне, заявил, что его страна не будет участвовать в каких-либо действиях, направленных против Ирана. "Между 
Азербайджаном  и  Ираном  есть  четкое  соглашение,  которое  гласит,  что  территории  наших  стран  не  могут  быть 
использованы с целью нападения на одну из них", -  заявил Алиев. Президент Азербайджана также заявил, что в ходе 
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предстоящей с Джорджем Бушем встречи он намерен обсудить "самый важный и самый болезненный для Азербайджана 
вопрос - урегулирование нагорно-карабахского конфликта". 

27 апреля.  В посольство Турции в Азербайджане поступила информация из органов безопасности Турции, о 
возможном теракте против посольства 24 апреля. После получения такой информации, посольство связалось с органами 
полиции  Азербайджана,  попросив  усиления  мер  безопасности.  Эти  просьбы  были  удовлетворены  азербайджанской 
стороной.

27 апреля. Председатель Национального Собрания Армении  Артур Багдасарян примет участие в специальном 
заседании, посвященном 100-летию Госдумы России в Санкт-Петербурге. Президент России Владимир Путин также примет 
участие  в  этом  юбилейном  заседании.  В  ходе  визита  в  Санкт-Петербург  намечаются  встречи  Артура  Багдасаряна  с 
председателем Совета Европы  Рене ван дер Линденом,  председателем Госдумы  Борисом Грызловым, председателем 
Совета  Федерации  Сергеем  Мироновым,  председателем  Милли  Меджлиса  Азербайджана  Огтаем  Асадовым, 
председателем Парламентской Ассамблеи ОБСЕ  Элси Гастингсом. В качестве председателя ПАЧЭС Артур Багдасарян 
также подпишет соглашение с ЕврАзЕС.

Без вина нет СНГ
14.04.2006. Rzeczpospolita (Польша)

Павел Решка
Если ты съешь лобио (блюдо из фасоли) без бокала домашнего белого вина или шашлык без красного сухого, а 

после  еды  не  попросишь  стакан  очищающего  боржоми,  то  ты  варвар.  Эти  истины,  старые  как  мир,  в  России  будут 
актуальны только до тех пор, пока не закончатся запасы грузинских вин, воды, а также цитрусовых и чая. Кулинарная, на 
первый  взгляд,  проблема  является,  на  самом  деле,  чисто  политической,  потому  что  введенные  Москвой  торговые 
ограничения касаются всего, что грузины могут продавать россиянам. Тбилиси не может ответить тем же самым - потому 
что  покупает  у  северных  соседей  главным  образом  газ  и  нефть  -  а  без  этого  сырья  государство  не  в  состоянии 
функционировать.

Первой  на  торговую  войну  отреагировала  Нино  Бурджанадзе,  спикер  парламента  и  влиятельный  грузинский 
политик. 'Сегодня, когда Россия вводит визовый режим, закрывает свой рынок, а вскоре, возможно, запретит денежные 
переводы, членство в Содружестве теряет для нас смысл', - заявила она.

Но вино - лишь предлог. Настоящее яблоко раздора между Грузией и Россией - две республики, отколовшиеся в 
90-е годы от Грузии. Грузия считает, что Абхазия и Южная Осетия - ее неотъемлемая часть. Тбилиси обвиняет российские 
миротворческие силы, дислоцированные на этих территориях, в поддержке сепаратистов и требует их вывода из спорного 
региона (срок грузинского ультиматума истекает в июле). Москва в ответ дала российское гражданство почти всем жителям 
мятежных  республик  и  время  от  времени  грозится  признать  их  суверенитет.  В  феврале  ситуация  была  настолько 
напряженной,  что  банальное  ДТП  в  Южной  Осетии  с  участием  российского  военного  грузовика  чуть  не  привело  к 
перестрелке между грузинами и россиянами. Ранее, в середине зимы, Грузия лишилась газа. Россияне утверждали, что 
неизвестные  лица  взорвали  газопровод.  Но  никто  в  это  не  поверил.  Грузины  в  отместку  отключили  газ  российскому 
посольству в Тбилиси. Россияне отблагодарили их отключением света грузинским дипломатам.

Грузия уже не в первый раз грозит выходом из СНГ. Грузинские политики делают это, как только в отношениях с 
Россией возникает кризис, но потом все возвращается в норму.

Будет ли так и на этот раз? Давид Бердзенишвили, лидер оппозиционной Республиканской партии, утверждает, 
что нет:  'Будут россияне покупать наши вина или нет - не имеет ни малейшего значения.  Североатлантический выбор 
Грузии нельзя примирить с подчинением России, - говорит он в интервью 'Речи Посполитой'. - Однако я не уверен, что 
парламентское большинство и правительство решатся выйти из СНГ. Может, это обычный политический пиар. Если это что-
то  большее,  то  партии  оппозиции  готовы  прервать  бойкот  заседаний  парламента  и  отдать  свой  голос  'за''.  Михаил 
Александров,  аналитик  московского  Института  стран  СНГ,  утверждает,  что  Грузия  уже  де-факто  находится  вне 
Содружества: 'Это государство своим поведением нарушает все нормы СНГ. Я имею в виду экспорт революции, поддержку 
оппозиции в других странах, провокации в Абхазии и Южной Осетии и, наконец, стремление в НАТО. Думаю, что если 
Грузия, в конце концов, выйдет из Содружества, то это будет лучше и для нее, и для других членов СНГ'.

Оба эксперта согласны с тем, что Грузии нет места в СНГ, но расходятся в оценке последствий такого шага. 
Бердзенишвили считает, что российские войска, дислоцированные в Абхазии и Южной Осетии, должны быть выведены: 
'Они  находятся  там  под  эгидой  СНГ.  Если  Грузия  выйдет  из  этой  организации,  то  у  солдат  не  будет  мандата  для 
пребывания на этой территории'. 'Все документы, гарантирующие территориальную целостность Грузии, были подписаны в 
рамках СНГ, -  добавляет российский аналитик.  -  Если Тбилиси выйдет из Содружества, то Москва может без проблем 
признать суверенитет Абхазии и Южной Осетии. Решение Тбилиси о выходе из СНГ развяжет нам руки'.

Россия прописала Саакашвили винно-яблочную диету
18.04.2006. KMNews.ru

Василий Ваньков
Российские власти продолжают закрывать отечественный рынок для грузинской продукции. Как заявил в интервью 

РИА «Новости» сотрудник пресс-службы Департамента охраны госграницы МВД Грузии, в течение уже нескольких дней 
российские пограничники не пропускают грузовики с яблоками и зеленью из Грузии. «У российского контрольно-пропускного 
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пункта «Верхний Ларс» на нейтральной территории находится колонна грузовиков из 70 машин с сельхозпродукцией, в 
основном яблоками и зеленью», - сказал он. По сведениям пограничного ведомства Грузии, пограничники грузинского КПП 
«Казбеги»  два  дня  назад  получили  официальное  уведомление  о  запрете  на  ввоз  в  Россию  грузинской 
сельскохозяйственной продукции. К этому времени колонна грузовиков уже находилась у российского КПП «Верхний Ларс». 
В то же время чиновники Департамента охраны госграницы Грузии признают, что сопровождающие продукцию лица не 
могут предоставить требуемые российской стороной сертификаты. 

Ситуацию  вокруг  поставок  в  Россию  грузинской  сельхозпродукции  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

- Является ли задержание грузовиков с сельхозпродукцией из Грузии чисто технической процедурой, вызванной 
отсутствием необходимой сертификации, или все же речь может идти о целенаправленных экономических санкциях против 
режима Саакашвили?

-  На  мой  взгляд,  речь  идет  именно  об  экономических  мерах,  причем  в  правильном  направлении.  Я  всегда 
выступал  за  введение  подобного  рода  санкций  против  Грузии.  Вводя  их,  Россия,  к  сожалению,  все  время  как  бы 
оправдывается и указывает на чисто формальные моменты в обоснование этих особых мер. А надо было бы открыто 
заявить о том, что мы применяем экономические санкции в ответ на недружественное поведение режима Саакашвили. 
Тогда  мы  могли  бы  ввести  ограничения  на  весь  ассортимент  грузинской  продукции.  Надо  поступать  как  американцы. 
Конгресс  принял  поправку  Джексона-Веника,  не  указывая,  что  российская  сталь  плохая  и  не  соответствует  каким-то 
стандартам. Политики Соединенных Штатов так открыто и заявили: мы боремся с коммунизмом и СССР. Холодная война 
формально закончилась, а поправку отменять все равно не спешат. А тут Грузия совершенно безобразно себя ведет в 
отношении России, а мы стесняемся открыто объявить ей экономическую войну. Применяем какие-то частичные меры на 
отдельные  виды  продукции.  А  оправдываться  должен  главный  санитарный  врач  Онищенко,  доказывать,  что  в  вине 
пестициды,  а  «Боржоми»  не  соответствует  заявленной  химической  формуле.  То  есть  Саакашвили  получает 
дополнительные аргументы, что дело не в его политике, а в низком качестве грузинской продукции. Вроде того: исправим 
технологию, и все будет нормально. Мы большая, великая страна, чего нам ерничать по этим вопросам? Ввели санкции и 
пусть  они  вопят,  все  равно  ничего  сделать не  смогут.  Надо  поставить Саакашвили в  угол,  и  пусть  подумает  о  своем 
поведении.  Эти  санкции  нанесут  удар  по  его  режиму  и  станут  самым веским аргументом для  того,  чтобы грузинское 
общество  озаботилось  сменой  правящего  режима.  Причем  в  числе  недовольных  будут  не  самые  последние  люди  в 
обществе. Это бизнесмены и предприниматели, которые активно вовлечены в торговые отношения с Россией. Из чисто 
экономических интересов в Грузии возникнет мощная оппозиция. И это даст возможность России влиять на ситуацию в этой 
стране, подталкивая ее в нужном нам направлении. 

- На какие силы внутри Грузии могла бы опереться сейчас Россия?
- Пока мы сделали ставку на Георгадзе, которого в Грузии поносят как предателя национальных интересов. А вот 

введем санкции - и грузины поймут, кто действительно продал национальные интересы. Вообще, на данный момент среди 
оппозиционной политической элиты Грузии сейчас нет таких людей, на кого Россия могла бы сделать ставку. Конечно, есть 
еще Абашидзе. Но он, во-первых, сейчас находится в изгнании, а во-вторых, аджарцы рассматриваются в Тбилиси как 
провинциалы. Нельзя сказать, что они пользуются большим авторитетом. Абашидзе в большей степени является лидером 
национальной аджарской элиты. Хотя, конечно, и с Георгадзе тоже можно работать. Если он будет выступать как лидер и в 
Грузии  возникнет  недовольство  среди  бизнесменов  и  крестьян,  то  всем  им  так  или  иначе  придется  сотрудничать  с 
Георгадзе. Или же выдвигать своего собственного лидера взамен Саакашвили. Хотя, на мой взгляд, и Георгадзе их вполне 
бы устроил, поскольку он пользуется поддержкой Москвы. И ему было бы легче потом договариваться об отмене всех 
наложенных санкций. 

-  Стало  известно,  что  Казахстан  также  намерен  провести  исследование  образцов  грузинских  вин  из  оптово-
розничных складов. Может ли он и другие союзники России по СНГ принять консолидированное решение об экономической 
блокаде Тбилиси?

-  Вообще,  у  Назарбаева  в  этом  вопросе  есть  конкретный  интерес.  Ему,  мягко  говоря,  не  нравится  режим 
Саакашвили.  Последний  выступает  в  качестве  основного  экспортера  «оранжевых  революций»  в  СНГ,  требует  замены 
существующих законных лидеров (как в случае с Белоруссией), поддерживает прозападную оппозицию в этих странах и т.д. 
Кому  это  понравится?  Таким  образом,  это  в  интересах  Назарбаева,  чтобы режим  Саакашвили  был  свергнут  или  как 
минимум постоянно находился в режиме обороняющегося. Если у него самого будут большие проблемы, Саакашвили не 
сможет вмешиваться во внутренние дела других государств, и в частности Казахстана. Что касается консолидированного 
решения по Грузии, то я уже давно предлагал, чтобы на Совете глав государств СНГ перед Грузией поставили вопрос о 
прекращении подрывной деятельности на пространстве СНГ. Хотя не думаю, что в ближайшее время конкретные санкции 
будут приняты. Да это и не нужно, потому что 90% экспорта Грузии в страны СНГ все равно приходится на Россию. То есть 
для осуществления полноценной экономической блокады достаточно и российских санкций. 

«Нам надо подталкивать Грузию к выходу из СНГ…»
26.04.2006. МиК

В конце этой  недели президент  Грузии  Михаил Саакашвили посетит  Брюссель,  где примет участие  в  работе 
форума  «Трансатлантические  исследования  в  глобальную  эпоху».  Зная  внешнеполитические  приоритеты  грузинского 
лидера, можно предположить, что в ходе своего пребывания в бельгийской столице он посетит штаб-квартиру НАТО, чтобы 
обсудить  с  представителями  альянса  возможность  вступления  его  страны  в  североатлантический  блок.  Не  так  давно 
Михаил Саакашвили назвал одним из главных приоритетов Грузии в 2006 году получение статуса страны-кандидата на 
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членство в НАТО. «Если все будет так, как сейчас, если нас не вовлекут в какую-нибудь провокацию, то мы уже в конце года 
можем получить статус страны-кандидата на вступление в НАТО», — заявил он. 

После недавнего предупреждения спикера грузинского парламента Нино Бурджанадзе: «Нам впору ставить вопрос 
о  выходе  из  СНГ.  Если  прежде  пребывание  в  Содружестве  хоть  как-то  обосновывалось  какими-то  экономическими 
целесообразностями, то теперь, я вижу, этого нет и в помине - очень много желающих половить рыбу в мутной воде», 
активизация евроатлантических устремлений Тбилиси логична. Особенно на фоне винной войны, которую объявила Грузии 
Россия, которую, в свою очередь, Бурджанадзе обвинила в попытках восстановить при помощи СНГ прежнюю империю. 

Правда,  сам  Михаил  Саакашвили  от  прямых  обвинений  в  адрес  северного  соседа  воздерживается,  заверяя 
Москву, что вступление Грузии в НАТО никак не должно влиять на отношения с Россией. «Мы интегрируемся в Европу 
вкупе с Россией, я всегда об этом говорил, — пояснил президент в одном из интервью „Эху Москвы“. — И Грузия никуда от 
России не уйдет, даже если она вступит в сто НАТО вместе взятых». Поэтому «Россия не должна ставить вопрос так: или с 
нами,  или против нас?».  «Мы с вами,  и мы часть европейского пространства»,  — заверил Саакашвили.  И уточил,  что 
«членство в этой организации означает для нашей страны сохранность наших границ и современную демократическую 
систему безопасности страны». 

И,  наконец,  членство  Грузии  в  НАТО  не  приведет  к  размещению  на  ее  территории  военных  баз  альянса. 
«Подобные разговоры — просто спекуляция»,  — заявил Саакашвили.  «Вступление в  НАТО для Грузии  — это вопрос 
политического выбора», так как «НАТО — это больше политический блок, чем военный». "И этот шаг, конечно, позволит 
Грузии более конструктивно подойти к разрешению конфликтов, но это совершенно не значит,  что она должна решить 
конфликты за счет кого-то, за счет какой-то конфронтации", заверил он. 

Говорить о сохранности нынешних границ Грузии, и ее стремлении разрешить конфликты без конфронтации, когда 
две непризнанные республики — Абхазия и Южная Осетия, стремятся всеми путями из нее выйти, чтобы присоединиться к 
России, проблематично. 

Аналогичные устремления питает, как известно, и Приднестровье, которое не желает отпускать из своих объятий 
Молдова, одновременно, как и Грузия, воюющая с Россией на винных фронтах. 

Чем  разрешится  политический  спор  Москвы  со  своими  строптивыми  соседями,  и  могут  ли  непризнанные 
республики  рассчитывать  на  ее  поддержку?  Ответить  на  эти  вопросы  МиК  попросил  Михаила  Александрова,  
заведующего отделом Закавказья Института стран СНГ: 

- Я считаю, что действия России очень целесообразны, и давно надо было принимать такие санкции против Грузии 
и Молдавии. Особенно, в отношении Молдавии это стало актуальным после того, как они ввели блокаду Приднестровья. 
Пусть они сейчас сами почувствуют, что такое блокада. 

Ну, а Грузия уже давно ведет недружественную политику по отношению к нам и, соответственно, надо было их 
наказать. Но, к сожалению, у нас очень осторожничают, все пытаются показать, что есть какие-то экономические причины 
для таких решений, а вовсе это не экономические санкции. 

А надо было сделать наоборот — надо было прямо заявить, что Грузия проводит недружественную политику, и 
поэтому мы вводим относительно нее экономические санкции. 

Кстати,  Грузия,  проводя  такую  линию  на  вмешательство  во  внутренние  дела  государств-членов  СНГ  — 
Белоруссии,  например,  когда  Таргамадзе  финансировал  оппозицию  и  готовил  там  переворот,  а  Саакашвили  делал 
политические заявления в поддержку оппозиции Белоруссии; а раньше он делал то же самое в отношении событий в 
Киргизии и на Украине — своим поведением явно противоречит нормам СНГ. Так почему же дипломатия не пользуется тем 
инструментарием, который нам дан документами СНГ? 

А там черным по белому написано, что государство обязуется поддерживать дружеские отношения со своими 
соседями, не вмешиваться во внутренние дела, не вредить друг другу. Все это там написано. 

И почему на заседаниях СНГ в таком ключе не поставить вопрос? И Грузия еще говорит, что она собирается 
выходить из СНГ. Так ее надо просто исключить из Содружества за такое поведение! И после этого наши позиции, я уверен, 
улучшатся.  Потому  как,  что  сегодня  гарантирует  территориальную целостность  Грузии?  Исключительно,  решение  глав 
государств СНГ. Потому что никаких двусторонних документов, которые бы гарантировали территориальную целостность 
Грузии, нет. 

То есть, мы снимаем с себя все обязательства и в этой ситуации вполне можем признать независимость Абхазии 
и Южной Осетии. А пока нас сдерживает членство Грузии в СНГ. Поэтому, как они только выйдут оттуда, нам это будет 
выгодно. И наоборот, нам надо подталкивать Грузию. Пусть они выходят оттуда. Все равно они себя поставили уже вне 
СНГ. Они заявили, что ориентируются на евроатлантические структуры, собираются вступать в НАТО. А это, кстати, тоже 
противоречит принципам СНГ, согласно которым надо поддерживать дружественные отношения друг с другом. 

И я вообще не представляю, как одно и то же государство может быть одновременно и членом СНГ, и членом 
НАТО? Это явный нонсенс. И естественно, если Грузия вступит в НАТО, то она выйдет из СНГ. 

Они  такой  курс  провозгласили,  и  это  их  выбор,  а  Белоруссия,  например,  или  Казахстан  такого  курса  не 
провозгласили.  На  Украине  руководство  об  этом  заявляет,  но  большинство  населения  против.  Они  даже  боятся 
референдум по этому вопросу проводить. А в Грузии и политическая элита, и население — все этот курс поддерживают. Ну 
и пожалуйста, вступайте в НАТО, выходите из СНГ. Нам от этого будет только лучше. 

-  Сейчас  многие  говорят  о  прецеденте  Косово  в  связи  с  тем,  что  непризнанные  республики  смогут  им  
воспользоваться. А наше руководство и Госдума, на ваш взгляд,  смогут этот процесс довести до конца, если все  
правовые коллизии будут соблюдены, в этих республиках пройдут референдумы и т.д.? 

Если  исходить  из  слов  Владимира  Владимировича  Путина,  то  этот  факт  должен  стать  универсальным 
прецедентом, и такое понимание у нашего руководства есть. Но насколько они смогут это реализовать и противостоять 
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давлению Запада — вот тут у меня стопроцентной уверенности нет. Как часто бывало, они заявляют, заявляют, а как только 
Запад начинает оказывать давление, сразу дают задний ход. 

Взять хотя бы продажу ракет Ирану «Тор-М1» — мы обещали их продать, и сейчас уже неудобно говорить, что не 
будем продавать, но продажу явно затягивают. А весной уже должны были начать поставки. И говорят сейчас, ну вот, мы 
вам их когда-нибудь в будущем поставим, мы не отказываемся…, но по существу не продают. 

И тут тоже может быть так,  что на словах будут заявлять,  что да,  мы признаем эти республики,  но не будут 
признавать  на  самом  деле.  То  есть,  стопроцентной  гарантии  нет.  И  если  бы  у  нас  была  не  прозападная  элита,  а 
пророссийская, то они несколько по-другому бы себя вели и, может быть, эти республики можно было уже давно признать. 
По  крайней  мере,  Южную  Осетию.  То  есть,  даже  не  признать,  а  включить  ее  в  состав  России,  так  как  достаточные 
юридические основания для этого есть, поскольку южные осетины присоединялись действительно как единый народ на 
основе подданства.  А подданство не касается территории,  а  касается конкретного народа,  конкретных людей,  которые 
принимают подданство царя. 

И естественно, они принимают подданство вместе с теми территориями, на которых проживают. А южные осетины 
тогда проживали на своей нынешней территории и поэтому, приняв подданство российского царя, они, естественно, вошли 
в состав Российской империи вместе со своими землями. То есть, юридические основания для того, чтобы присоединить 
Южную Осетию к России, сегодня есть. 

И конечно, тут можно спорить и что-то доказывать, но трактовать это дело в своих интересах можно, как это всегда 
делают американцы. Если есть хоть маленькая зацепочка, чтобы они могли трактовать дело в свою пользу, то они это 
делают, будьте уверены. А у нас все оправдываются, ссылаются на какие-то абстрактные нормы , которые вообще никто не 
соблюдает. 

-  Многие  наблюдатели  заявляют о  возможном намерении  Грузии  и  Молдавии  отозвать  свои  подписи  под  
протоколом о согласии на вступление России в ВТО. Это будет как бы ответным шагом на винную войну. Что Вы по  
этому поводу думаете? 

Что касается ВТО, то вопрос заключается в том, что сейчас многие вообще выступают против вступления в ВТО. У 
нас есть группа олигархов, связанная, например, с экспортом стали — они заинтересованы во вступлении в ВТО. Что же 
касается нефтяных и прочих олигархов, то им это не нужно, потому что нефть и так будут покупать. Газ и лес у нас тоже 
будут покупать без всякого ВТО, и цветные металлы тоже, а это основные предметы нашего экспорта. 

И  вступление  в  ВТО  вовсе  не  гарантирует  того,  что  наши  высокотехнологичные  товары  и  наши 
сельскохозяйственные товары получат доступ на рынки этих стран. Потому что в ВТО есть всякие барьеры нетарифного 
свойства — так называемые нетарифные барьеры. Есть экологические и медицинские стандарты, стандарты безопасности 
и т.д., то есть, можно напридумывать что угодно, чтобы товары не пускать. 

Поэтому вступим мы в ВТО или не вступим,  большой разницы не будет. И я считаю, что нам не надо особо 
форсировать это вступление. И, в конце концов, все сейчас зависит от американцев. Если американцы дадут согласие, то 
никакая Молдова и Грузия ничего не смогут сделать. Их просто проигнорируют. А если не дадут и проигнорируют наше 
стремление, то ладно, будем дальше торговаться. Вот китайцы же вели 10 лет переговоры, и мы будем 10 лет их вести.

Перманентная революция по-грузински
20.04.2006. Кремль.org

Александр Чачия
Обстановка  в  последние  месяцы  сложилась  крайне  тревожная.  Завершился    период  надежд  и  ожиданий, 

характерный  в  ситуации  смены власти,  особенно  когда  смена  происходит  в  результате  государственного  переворота, 
поддержанного достаточно широкими народными массами. Новая власть полностью исчерпала кредит доверия, так и не 
сумев  воспользоваться  им  для  осуществления  качественных  изменений  в  жизнедеятельности  общества.  Фактически, 
политический и социально-экономический курс Шеварднадзе остался неизменным, но стал более агрессивным, жестким и 
прямолинейным.  Во  внешней  политике  -  ориентация  исключительно  на  США  и  НАТО,  беспрекословное  подчинение 
указаниям  Госдепартамента,  превращение  Грузии  в  плацдарм  антироссийской  политики  в  регионе;  это  еще  более 
обострило отношения с Россией, сделало невозможным восстановление территориальной целостности Грузии, превратило 
Грузию в мишень в случае возможных военных действий в регионе, например, в Иране. В области экономики - придание 
Грузии    исключительно функции транзитного и отчасти курортного обслуживания, что исключает развитие современного 
промышленного  и  сельскохозяйственного  производства,  высокотехнологичных  отраслей  экономики  и,  следовательно, 
делает  нецелесообразным  развитие  образования,  науки,  техники.  Именно  поэтому  фактически  прекратила  свое 
существование Академия наук, закрываются научно-исследовательские институты, уничтожена научная база известного в 
прошлом своим высоким уровнем Тбилисского университета, а сам университет, 'сокращенный' и 'реструктурированный', 
дышит на ладан. Грузия в экономическом и научно-техническом развитии отброшена на многие десятилетия назад, а ряды 
безработных  пополнили  тысячи  высококвалифицированных  специалистов.  Кроме  того,  запрет  на  ввоз  в  Россию  вина 
лишает работы целые винодельческие регионы, что, безусловно, увеличит поток эмиграции из страны. Кадровая политика 
характеризуется вытеснением из всех сфер социальной жизни неподдающегося 'перевоспитанию' поколения 40-50-летних, 
т.е. самого продуктивного, грамотного, ответственного поколения людей, и их замена 20-25-летними 'деятелями', готовыми 
выполнить любые указания, не задумываясь об их последствиях. Такова общая картина. 

На  этом фоне  вполне  естественен рост  протестных настроений  и,  соответственно,  активизация  политических 
партий.  Но  дело  в  том,  что  подавляющее  большинство  политических  партий  в  подходе  к  принципиальным  вопросам 
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внешней и внутренней политики ничем не отличается от нынешней власти, т.е. от того же 'курса Шеварднадзе'. Причиной 
такого сходства позиций является долгая и очень эффективная работа в Грузии различных американских структур. Работа 
эта комплексная и чрезвычайно масштабная. Она включает в себя контроль над политическими партиями, общественными 
движениями, колоссальной сетью неправительственных организаций, средствами массовой информации, в первую очередь 
телевидением.  Разумеется,  под  полным  контролем  американцев  находятся  министерства  обороны,  внутренних  дел, 
безопасности, образования. Таким образом, в руках американцев имеется возможность не только определения внешней и 
внутренней  политики  действующей  власти,  но  и  формирования  местной  политической  элиты  и  манипулирования 
общественным мнением. А это уже монопольное, колониальное владение страной. 

Осознавая, что определенная ими для Грузии функция и соответствующий ей путь развития обрекают страну на 
вечное отставание, нищету, постепенное распыление и вымирание нации (с чем трудно смириться поколению, еще недавно 
жившему  в  богатой  и  развитой  республике),  американцы  еще  при  Шеварднадзе  создали  глубоко  эшелонированную 
'непримиримую оппозицию'. Когда Шеварднадзе стал невыносим для всего населения, его заменили первым эшелоном этой 
'оппозиции'  в  лице  Саакашвили-Жвания  и  Национального  движения,  но  сразу  же  назначили  им  'оппозицию'  -  как 
парламентскую,  так  и  внепарламентскую.  Прошло  два  года  спокойной  реализации  американских  интересов  в  регионе. 
Сегодня  Саакашвили  становится  все  более  невыносимым  для  населения,  и  в  действие  вступает  следующий  эшелон 
'непримиримых':  ненавидящие друг  друга лидеры политических партий проводят совместные митинги,  шествия,  вместе 
выступают  по  телевидению,  которое  'вдруг'  стало  им  доступным,  и  жестко  критикуют  :  что?  Социальную  и  кадровую 
политику  властей,  коррупцию,  образ  жизни  президента,  его  вкусы,  манеры  и  т.п.  Ни  слова  о  внешней  политике,  о 
колониальном положении страны, о губительности внешнего диктата! Очевидно, что готовится новая смена власти, которая 
обеспечит еще 2-3 года спокойного использования американцами геополитического положения Грузии в своих интересах. 
Затем сценарий повторится вновь. 

Единственной трудностью в процессе смены власти является определение лидера протестного движения, который 
и станет главой государства.  Даже американцам бывает трудно совладать с  безудержными амбициями руководителей 
партий, каждый из которых пытается доказать, что именно он самый непримиримый противник России и самый преданный 
сторонник  'цивилизованного  мирового  сообщества',  по  гроб  верный  идеям  Североатлантического  альянса.  Но,  думаю, 
американцы директивным методом решат эту проблему. Тем более, если удастся найти 'политически нейтральную' фигуру, 
т.е. не принадлежащую определенной партии. В этом смысле весьма симптоматичен недавний демарш небезызвестного 
Бадри Патаркацишвили. Будучи официальным руководителем бизнес-сообщества Грузии, он выступил с достаточно резкой 
отповедью власти (не выходя, естественно, за рамки проблем экономики, коррупции, кадров, нравов), а затем отправился в 
вояж  по  интересному  маршруту  -  Тель-Авив,  Лондон,  Вашингтон.  Патаркацишвили  в  нынешнем  парламенте  реально 
контролирует пятую часть депутатов (а негласно - и часть высших государственных чиновников из окружения Саакашвили), 
имеет в собственности ряд важных экономических объектов, владеет значительной частью средств массовой информации, 
в том числе и ведущей телекомпанией - 'Имеди', руководит союзом предпринимателей и Олимпийским комитетом Грузии, 
спонсирует  множество  культурных  и  спортивных  проектов,  оказывает,  кстати,  значительную  помощь  Грузинской 
Православной Церкви, ну и располагает неограниченными (по грузинским масштабам) финансовыми ресурсами. При всем 
при этом, ему надоело быть просто бизнесменом. Думаю, что и Б.Березовскому совсем не помешает серьезное влияние в 
маленьком,  но  стратегически  чрезвычайно  важном  государстве.  Кроме  того,  Патаркацишвили  обеспечена  поддержка 
международных еврейских организаций, мировых средств массовой информации. 

Как и в каких временных рамках будут развиваться события, сказать трудно. Вероятно, уже в мае будет новый 
всплеск митинговой активности политических партий, к середине июня он стихнет и возобновится в сентябре. Детонатором 
массовых  антиправительственных  выступлений,  могущих  завершится  очередным  госпереворотом,  могут  стать 
предварительно  назначенные  на  октябрь  выборы  местных  органов  самоуправления,  которые,  без  сомнения,  будут 
сфальсифицированы  в  пользу  власти.  Если  же  выборы  не  состоятся  или  американцы  решат  временно  приглушить 
протестное  движение  (в  ноябре  саммит  НАТО  должен  принять  решение  о  переводе  Грузии  на  новую  ступень 
сотрудничества), то Саакашвили благополучно переживет зиму. Он, кстати, в состоянии временно разрядить обстановку, 
если  догадается  осенью  отправить  правительство  в  отставку,  а  на  весну  будущего  года  назначить  досрочные 
парламентские выборы.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 апреля. Президент Киргизии Курманбек Бакиев заявил на встрече в Бишкеке с членами Национального совета 

по  борьбе с  коррупцией:  "Высказывания некоторых наших политиков  о  том,  что уровень коррупции у  нас в  стране не 
снизился - это просто болтовня, имеющая своей целью опорочить представителей новой власти… Если бы все оставалось 
так же плохо, как это было еще год назад, то откуда мы бы взяли столько денег на повышение заработной платы, пенсий,  
социальных выплат? Да предыдущей власти даже и не снились, например, бесплатные полдники, которые мы введем в 
младших классах всех государственных школ с первого сентября этого года".

Впервые вопрос со школьными полдниками Бакиев поднял 10 марта на расширенном заседании правительства, 
на котором обязал глав сельских управ в течение 10 дней выполнить задание: школьники высокогорных районов должны 
ежедневно получать бесплатно одну булочку и стакан молока: "Не обижайтесь, если до 20 марта вы не справитесь с этим 
поручением". 

Затем, 12 апреля Бакиев заявил министру образования, науки и молодежной политики Досболу Нур уулу: "Мы 
пришли к власти по требованию народа. Каждое наше обещание должно быть выполнено. Организация полдников - это не 
просто помощь малообеспеченным семьям, но и здоровье наших детей". Министр отчитался о ходе выполнения поручения 
президента и сообщил,  что для распространения опыта на всю территорию республики с  1  сентября потребуется 140 
миллионов сомов, на что Бакиев ответил: "Необходимо начать подготовительные работы. А требуемую сумму мы найдем".

Всего в течение пяти недель президент обращался к вопросу организации школьных полдников не менее семи раз 
на разных уровнях. 

15 апреля. Посол США в  Киргизстане Мари Йованович  в  интервью ИА "АКИpress"  заявила,  что  США готовы 
обеспечить более высокую компенсацию за военную базу "Ганси" в аэропорту "Манас".

"Этот вопрос является сложным. Мы готовы обеспечить большую, более высокую компенсацию за базу", - заявила 
Мари Йованович. По словам посла, над этим вопросом в настоящее время работают эксперты.

Напомним,  что  Киргизия  и  США  начали  обсуждать  вопрос  о  пересмотре  арендной  платы  за  использование 
авиабазы  "Ганси"  еще  в  2005  году.  В  Киргизстане  была  создана  специальная  межведомственная  комиссия,  которой 
президент  Киргизстана  поручил  разработать  новый  проект  договора  американцами  об  аренде  военного  объекта, 
расположенного в аэропорту "Манас". 25 января 2006 года МИД Киргизии вручило послу США в КР Мари Йованович ноту с 
новыми условиями. Тогда руководство киргизского внешнеполитического ведомства отказалось назвать журналистам новый 
порядок цен.  Однако,  14 февраля 2006 года в  интервью российской газете "Коммерсант"  президент Курманбек Бакиев 
назвал сумму, которую, согласно новому договору, будут платить США Киргизстану за аренду авиабазы "Ганси".

На вопрос корреспондента российского издания "сколько вам платят США за базу сейчас и сколько будут платить 
после  повышения?",  К.Бакиев  ответил:  "До  сегодняшнего  дня  плата  за  аренду  составляла  где-то  два  с  небольшим 
миллиона долларов. По нашим новым расчетам, они будут платить 207 миллионов долларов".

При этом президент отметил, что эти цифры взяты не с потолка. "Существуют международные нормы - сколько 
стоит один гектар земли, сколько стоит квадратный метр на территории международного аэропорта такого уровня.  Эти 
расценки  соответствуют  международным  стандартам.  Кроме  того,  экономическое  положение  Кыргызстана  оставляет 
желать лучшего. Все, кто здесь занимается какой-то деятельностью, должны платить. Мы не такая богатая страна, чтобы 
бесплатно предоставлять эти объекты и сооружения", - заявил тогда Курманбек Бакиев.

15 апреля. Казахстанские виноделы, по словам главного специалиста Союза виноделов РК Валентины Халиной, 
смогут "заполнить пробел на винном рынке России, предоставив вино высокого качества". По ее же словам в прошлом году 
в  Казахстане  было  произведено  2,4  миллиона  гектолитров  натурального  вина  и  300  тысяч  гектолитров  коньячной 
продукции. 

17 апреля. Россия планирует активно добывать природный уран в других странах, заявил генеральный директор 
компании Техснабэкспорт Владимир Смирнов.

Среди государств, к которым Техснабэкспорт проявляет интерес в этой области, глава компании назвал ЮАР и 
Узбекистан.  В  последние  годы  существования  СССР  основные  производственные  мощности  по  добыче  урана  были 
развернуты в Киргизии, Казахстане и Узбекистане, а в РФ остался только рудник, работающий в городе Краснокаменске, 
пишет RusEnergy. Прогнозируется рост потребности в уране в России с 8,3 тысячи тонн в 2006 году до 18 тысяч тонн сырья 
в 2020 году.

17  апреля.  В  Ташкенте  в  центральном  выставочном  комплексе  "УЗЭКСПОЦЕНТР"  открылась  выставка-
презентация  "Российское  образование  сегодня"  с  участием  представителей  ведущих  вузов  Российской  Федерации. 
Организаторами  выставки  стали  Федеральное  агентство  по  образованию  Российской  Федерации,  представительство 
Росзарубежцентра, при поддержке посольства Российской Федерации, Министерство высшего и среднего специального 
образования Узбекистана, Министерство народного образования республики.

На выставке представлены ведущие вузы всех регионов России различных направлений: экономика и сервис, 
медицина,  управление,  лингвистика  и  педагогика,  сельское  хозяйство,  информатика,  инженерные  специальности. 
Посетители могут получить всю необходимую информацию о вузах - участниках, условиях поступления в российские вузы.

В рамках работы выставки 19 апреля состоялся круглый стол на тему: "Российско-узбекское сотрудничество в 
области высшего образования: сегодня и завтра" с участием специалистов высшей школы России и Узбекистана. Также 
проведен цикл встреч в Министерстве высшего и среднего специального образования, Национальном университете им. М. 
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Улугбека, Узбекском государственном университете мировых языков, Политехническом и Экономическом университетах и 
других  вузах,  в  ходе  которых  обсуждены  перспективы  двустороннего  сотрудничества  в  области  образования.  Работа 
выставки прошла до 22 апреля.

17  апреля. Советник  генерального  директора  Кара-Балтинского  горнорудного  комбината  Киргизии  Жалгап 
Казакбаев сообщил, что на днях руководство предприятия получило письмо от главы Госагентства по атомной энергии РФ 
Сергея  Кириенко.  В  нем  предлагается  рассмотреть  инициативу  российской  стороны  о  восстановлении  партнерских 
отношений с ураноперерабатывающим производством в Кыргызстане. Глава Атомэнерго предлагает возобновить добычу 
уранового сырья в КР с последующей переработкой в Кара-Балте и экспортом для нужд России, - сказал Казакбаев.

По  словам советника  генерального  директора  Кара-Балтинского  горнорудного  комбината,  Сергей  Кириенко  не 
исключает возможности приобретения Россией контрольного пакета акций киргизского комбината.

17 апреля. Всемирный банк (ВБ) и Международный валютный фонд (МВФ) определили в Вашингтоне следующие 
11 стран, которые могут быть квалифицированы для списания их долга общей суммой $21 млрд согласно инициативе 1996 
года  HIPC ("Бедная страна  с  непомерным внешним долгом").  Опубликованный банком список  включает  в  себя Гаити, 
Коморские острова, Кот-д'Ивуар, Кыргызстан, Либерию, Непал, Сомали, Судан, Того, Центральную африканскую республику 
и  Эритрею,  которые  соответствуют  критериям  HIPC  по  своим  доходам и  задолженности.  Эти  страны  должны теперь 
проводить  соответствующую  экономическую политику  и  реформы,  чтобы по  истечении  трех  лет  облегчить  свой  долг. 
Документ будет рассмотрен на Весенней встрече стран-членов ВБ и МВФ, которая пройдет 22-23 апреля в Вашингтоне.

Премьер-министр Феликс Кулов направил в МВФ и ВБ заявление об участии страны в программе HIPС 22 марта. 
Инициативу поддержали Национальный банк и Министерство экономики и финансов, однако Министерство иностранных 
дел и общественные организации выступили резко против. По словам первого заместителя министра иностранных дел 
Таалая Кадырова, "если Кыргызстан вступит в программу, то управление государством перейдет к миссии МВФ и ВБ, а те 
страны, которые уже вступили в эту программу, не могут поднять свою экономику, даже наоборот, их долги перед мировым 
сообществом выросли".

Общий внешний долг Кыргызстана на 1 марта 2006 года составлял 2 млрд 25 млн долларов. Президент Курманбек 
Бакиев заявил 23 марта: "Если нам будут предложены унизительные условия, то нам этого не надо, не надо терять чувства 
собственного достоинства".

18 апреля. Министерство иностранных дел Киргизии распаространило заявление, в котором указало, что "Мари 
Йованович (посол США в Киргизии – прим. ред.) выбрала не самый лучший способ выражать свою точку зрения по поводу 
возможного вступления республики в программу HIPC… Руководство страны еще не приняло окончательного решения по 
данному  вопросу,  поэтому  любое  публичное  высказывание  'за'  или  'против'  иностранных  дипломатов  по  внутренним 
политическим  и  экономическим  проблемам  воспринимается  как  вмешательство  во  внутренние  дела  и  определенное 
давление на Кыргызстан".

18 апреля. Как сообщает Рейтер, Туркмения и Газпром ведут переговоры о поставках 50 млрд м3 газа в год
Текущие поставки природного газа в РФ из Туркмении обеспечивает контракт подписанный в декабре 2005 году об 

экспорте 30 миллиардов кубометров по цене $65 за 1.000 кубометров.
"В частности, рассматривается вопрос о поставках ежегодно в течение трех лет по 50 миллиардов кубометров 

туркменского  природного  газа  в  Российскую  Федерацию,  определяется  цена  и  условия  поставок  газа",  -  говорится  в 
сообщении МИД, не указывая точных сроков обсуждаемой сделки.

Как сообщает госагентство Туркмен хабарлары, переговоры начались в понедельник с участием зампредседателя 
правления ОАО Газпром Александра Рязанова и продолжатся во второй половине апреля.

Согласно  долгосрочному  контракту,  Газпром  рассчитывал  с  2009  года  увеличить  закупки  в  Туркмении  до  80 
миллиардов  кубометров,  и  с  этой  целью провести  реконструкцию магистрали Средняя  Азия-Центр,  по  которой  сейчас 
поставляется около 60 миллиардов кубометров.

На туркменский газ также рассчитывает Украина, бывшая в последние годы его основным покупателем.
18 апреля. Как сообщает Информационное агентство ПРИМА-News, Управление Верховного комиссара по делам 

беженцев по требованию властей закрыло свое представительство в Узбекистане. Месяц назад Ташкент предложил УВКБ 
свернуть деятельность и в течение месяца покинуть страну.

Свое решение власти аргументировали тем, что УВКБ полностью выполнило свои задачи и никаких оснований для 
его дальнейшего присутствия в Узбекистане нет.

УВКБ  выразило  сожаление  по  поводу  такого  решения,  поскольку  в  настоящее  время  агентство  занимается 
расселением и добровольной репатриацией беженцев из Афганистана и других стран, проживающих в Узбекистане.

19 апреля. Киргизстан оставляет за собой право рассмотреть возможность прекращения действия двустороннего 
Соглашения  от  4  декабря  2001  года,  в  случае  если  какие-либо  обстоятельства  не  позволят  завершить  переговорный 
процесс до 1 июня 2006 года. Об этом во время выступления по национальному телеканалу заявил президент Киргизии 
Курманбек Бакиев.

"Как известно, в 2001 г. Кыргызская Республика пошла навстречу международной антитеррористической коалиции 
и  согласилась  на  размещение  в  аэропорту  Манас  военной  базы,  заключив  соответствующее  межправительственное 
Соглашение с США от 4 декабря 2001 года.

В последующие годы сотрудничество Кыргызстана и США в рамках антитеррористической коалиции стало важным 
компонентом  обеспечения  стабилизации  ситуации  в  Афганистане  в  интересах  международной  безопасности  и 
стабильности, хотя наши партнеры в рамках региональных и иных организаций выражали определенную обеспокоенность, 
вызванную пребыванием американской авиабазы на территории Кыргызстана.
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В целях урегулирования вопросов по дальнейшему пребыванию военного и гражданского персонала министерства 
обороны США в Кыргызской Республике, мною, в ходе визита министра обороны США г-на Рамсфельда в Кыргызстан в 
июле прошлого года, было предложено заключить новое Соглашение. При этом я исходил из необходимости скорейшего 
решения вопроса, который затянулся на 9 месяцев, что вызывает обеспокоенность общественности Кыргызстана в связи с 
отсутствием ясности в данном вопросе.

Об этом я неоднократно заявлял высокопоставленным американским представителям в последние месяцы.
В  этой  ситуации  Кыргызстан  оставляет  за  собой  право  рассмотреть  возможность  прекращения  действия 

двустороннего Соглашения от 4 декабря 2001 года,  "в  случае если какие-либо обстоятельства не позволят завершить 
переговорный процесс до 1 июня 2006 года", - заявил глава Киргизии.

19  апреля.  Военно-морской  флот  Казахстана  пополнился  тремя  патрульными  кораблями.  Как  сообщил 
флагманский  специалист  по  вооружению  военно-морского  управления  управления  командующего  регионального 
командования "Запад" капитан II ранга Максот Ажибаев, судна безвозмездно переданы Казахстану Республикой Корея в 
соответствии с договоренностью между правительствами двух стран.

"Корабли предназначены для патрулирования и охраны морских рубежей Казахстана", - отметил М.Ажибаев. По 
его информации, патрульные корабли имеют водоизмещение объемом около 150 тонн, длину - 33 метра, ширину - около 7 
метров, дальность плавания - от 500 до 1000 миль, а также оснащены тремя артиллерийскими установками.

Как сообщил М.Ажибаев, прибытие кораблей на казахстанскую часть Каспийского моря ожидается в середине мая.
"В настоящее время они находятся в турецком порту Пендик, где экипаж проходит обучение. С Пендика корабли 

поплывут в турецкий порт Синоп, а далее по Азовскому морю - в Волгодонский канал, потом - на Каспий", - пояснил он. 
19 апреля. Комитет национальной безопасности (КНБ) Казахстана разоблачил в Алма-Ате и Алматинской области 

организованную преступную группировку (ОПГ),  намеревавшуюся совершить ряд террористических актов на территории 
республики, сообщил начальник департамента по борьбе с международным терроризмом (ДБМТ) КНБ Сергей Миненков.

"В  начале  апреля  КНБ  в  тесном  взаимодействии  с  рядом  иностранных  спецслужб  завершена  многоэтапная 
операция по  пресечению деятельности в  Казахстане  организованной группы,  созданной  для совершения преступлений 
террористического характера на территории республики", - сказал он на пресс-конференции.

"В беспрецедентных по размаху мероприятиях по задержанию лидеров и активистов группировки" участвовали 
свыше 120 сотрудников КНБ и МВД, рассказал С.Миненков, обыски по 18 адресам проживания и работы подозреваемых "в 
Алматы и Алматинской области были произведены практически одновременно".

"У задержанных обнаружены и изъяты схемы изготовления и детали самодельных взрывных устройств, планы 
объектов подрыва, огнестрельное оружие, боеприпасы, значительное количество литературы, аудио- и видеоматериалов 
пропаганды экстремизма под религиозными лозунгами, о чем уже имеется свидетельство экспертизы", - сообщил он.

О серьезности намерений арестованных, отметил С.Миненков, "свидетельствуют найденные при их задержании 
инструкции, полученные от непосредственных руководителей из-за границы". "Членам организованной группы было дано 
указание найти наиболее подходящие объекты для атак, в качестве цели для нападения зарубежные идеологи терроризма 
рекомендовали  выбирать  места  массового  скопления  людей  и  объекты  системы  жизнеобеспечения",  -  подчеркнул 
начальник ДБМТ КНБ.

"По данным фактам возбуждено уголовное дело в отношении 10 граждан Казахстана, им предъявлены обвинения 
в создании и участии в деятельности организованной преступной группы,  разжигании религиозной вражды, незаконном 
хранении оружия и боеприпасов",  -  сказал он далее,  добавив вместе с  тем,  что  четверо арестованных "обратились в 
правоохранительные органы с повинной".

"Степень вины каждого из обвиняемых, трое из которых прошли боевую и религиозно-идеологическую подготовку 
за рубежом, окончательно определит суд. В качестве свидетелей по данному угловому делу проходят 12 граждан, которых 
члены ОПГ пытались завербовать в свои ряды", - отметил С.Миненков.

"Пока  сложно  сказать,  к  какой  международной  террористической  организации  принадлежит  данная  ОПГ,  это 
должен решить суд", - добавил он.

19-20 апреля. В Бищкеке прошла встреча киргизско–российской комиссии по торгово–экономическому и научно–
техническому сотрудничеству. В ходе работы был подписан ряд документов от имени председателей комиссии - премьер–
министра КР Феликса Кулова и руководителя Федерального агентства по атомной энергии РФ Сергея Кириенко.

Глава Росатома Сергей Кириенко до начала работы комиссии был приня президентом Курманбеком Бакиевым. 
Запланированная далее встреча Кулова и Кириенко прошла в госрезиденции "Ала–Арча".

Они обсудили перспективы сотрудничества в области энергетики. Отныне Киргизстан и Россия продолжат работы 
по организации поставок киргизской электроэнергии в РФ транзитом через Казахстан.

Партнеры в лице "ЕЭС России" готовы рассмотреть вопрос о приеме объектов электроэнергетики, в частности АО 
"Северэлектро",  в  доверительное  управление,  или  концессию.  Также  выражена  готовность  совместно  с  Киргизстаном 
начать строительство Камбар–Атинских ГЭС. Выработанная электроэнергия может очень выгодно продаваться Пакистану, 
Китаю, Индии, сказал С.Кириенко.

Договорились продолжить долгосрочное сотрудничество и в газовой отрасли. Российская компания "ВинтСтоун" в 
этом году начнет реализацию инвестиционного проекта на озере Иссык–Куль, до 300 миллионов долларов пойдет на эти 
цели. Обещано также построить международный выставочно–туристический комплекс мирового уровня.

Делегация  РФ  выразила  свою  озабоченность  ситуацией  во  взаимоотношениях  ряда  российских  компаний, 
работающих  в  Киргизии,  с  госструктурами.  Отмечаются  факты  неоправданного  давления  правоохранительных  и 
фискальных органов на такие компании, как ФГУП "Техпромэкспорт", КХМЗ, "Майлуу–Сууйский электроламповый завод", СП 
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"Озеро", "Тянь–Шань–Лада". Ф.Кулов и С.Кириенко решили обмениваться соответствующей информацией для того, чтобы 
создать режим наибольшего благоприятствования для российских предпринимателей.

20 апреля.  Депутат Жогорку Кенеша Кыргызстана Омурбек Текебаев опроверг обвинение в том, что оппозиция 
отрабатывает зарубежные деньги.

"То,  что  мы  отрабатываем  зарубежные  деньги,  -  некорректное  обвинение.  Это  косвенное  обвинение  нас  в 
шпионаже", - заявил О. Текебаев.

Депутат  также  заявил,  что  власть  хочет  сохранить  и  усилить  авторитарный  режим  в  стране.  Одним  из 
свидетельств этого служит тот факт, что министерство иностранных дел Киргизстана заявило послу США в Киргизии Мари 
Йованович, что она вмешивается во внутренние дела страны.

21 апреля.  В Киргизии распространено заявление, подавшего в отставку министра промышленности,торговли и 
туризма Алмазбека Атамбаева"Мы, социал-демократы Кыргызстана,  были в  первых рядах тех,  кто боролся с прежним 
режимом, кто с массой своих единомышленников вышел на Площадь и сумел победить. Мы поддерживали новую власть, 
пообещавшую  провести  радикальные  реформы,  в  короткий  срок  разделаться  с  коррупцией  и  резко  повысить 
благосостояние народа. Однако то, что происходит на самом деле, вызывает глубокое возмущение. В верховной власти, как 
и  прежде,  стала процветать семейственность.  Борьба с коррупцией по-прежнему ограничивается риторикой.  Реформы, 
призванные поставить заслон узурпации власти главой государства, беспределу чиновников, без конца откладываются.

21 апреля. Выступая на брифинге перед журналистами после завершения военных учений "Или-2006", Нурсултан 
Назарбаев обратился к молодым гражданам страны.– Каждый мужчина должен пройти службу, каждый мужчина должен 
готовить  себя  к  защите  Родины.  Нам  необходимо  чувствовать  себя  уверенно,  зная  о  том,  что  у  нас  есть  надежные 
защитники, – сказал президент.

При этом Нурсултан Назарбаев заметил,  что необходимо повышать профессиональный уровень и мастерство 
казахстанских воинов:– Наступает век высокоточной техники. Не числом – умением мы должны брать. И чтобы решить эти 
задачи, государство будет выделять все больше средств на оснащение армии современной высокоточной техникой. Для 
этого мы приняли новую программу  развития Вооруженных сил.  Более того,  для улучшения выучки  мы переходим на 
контрактную службу, – добавил Верховный главнокомандующий.

Стоит отметить, что Н.Назарбаев не проходил срочной службы в рядах Советской армии.
22 апреля. Более 120 сотрудников АО "Республиканская телерадиокорпорация "Казахстан" подали заявления об 

увольнении по собственному желанию. Об этом сообщили сотрудники телеканала.
По их информации, заявление об уходе с работы подали все руководители творческих объединений телеканала - 

"Жан",  "Ел",  "Жигер";  продюсерского  центра  "Арна",  звукозаписывающей  студии  "Kazakhstan  Records",  руководители 
дирекции информационно-аналитических программ, шеф-оператор корпорации.

Кроме того,  пожелали уйти с  канала большинство ведущих программ "Казахстана".  В том числе  телепередач 
"Акжунис", "Бизнес KZ", "Шыннын жузи", "Анык Абай", "Ан мен анши", "Алтын сака", "Мезгил", "Алтын какпа", "Перезагрузка", 
"Култобе". По данным источников, сотрудники телеканала продолжают подавать заявления.

Как  сообщалось  ранее,  18  апреля  в  узкому  кругу  коллектива  АО "РТРК  "Казахстан"  был  представлен  новый 
председатель  правления.  На  место  Галыма  Доскена  решением  Комитета  информации  и  архивов  Минкультуры  и 
информации был назначен Нуртилеу Имангалиулы.

Коллектив  телеканала  выразил  свое  несогласие  с  действиями  министерства.  Журналисты  потребовали  от 
Минкультуры разъяснить ситуацию. Однако сотрудники канала заявили, что не удовлетворены ответом министра культуры 
и информации о причинах кадровых перестановок.

22 апреля. МИД Киргизии распространил заявление в котором указано на то, что «17-18 апреля т.г. в Республике 
Казахстан  были  задержаны  более  200  трудовых  мигрантов-граждан  Кыргызской  Республики,  которым  было  вынесено 
предупреждение в 5-дневный срок покинуть территорию Республики Казахстан.  Данная акция задержания проводилась 
сотрудниками миграционной полиции Казахстана.

В связи с обращением граждан, в отношении которых было вынесено данное решение, министерство иностранных 
дел  Кыргызской  Республики  направило  ноту  в  посольство  Республики  Казахстан  в  г.  Бишкек,  с  просьбой  провести 
объективное разбирательство и принять соответствующие меры.

Для  проработки  данного  вопроса  даны  поручения  посольству  Кыргызстана  в  Казахстане,  Генеральному 
консульству в г. Алматы. Кроме этого, в г. Алматы направлены ответственные сотрудники МИД.

Следует отметить, что в эти часы в Москве проходит встреча Министра иностранных дел Кыргызской Республики 
Аликбека Джекшенкулова с главой внешнеполитического ведомства Республики Казахстан К.  Токаевым, в ходе которой 
будут выяснены мотивы и причины депортации кыргызских граждан».

22  апреля.  НАТО  надеется  со  всеми  странами  Центральной  Азии  выстроить  такие  же  отношения  как  с 
Казахстаном,  заявил специальный представитель генерального секретаря НАТО в странх  Центральной Азии и Кавказа 
Роберт Симмонс.

"Для нас важно то, что Казахстан продвинулся вперед и заключил с НАТО Индивидуальный план сотрудничества. 
Мы приветствуем этот факт. Мы хотим, чтобы все страны в регионе строили сотрудничество с НАТО в таком же ключе", - 
сказал он в ходе заседания "круглого стола" "НАТО: укрепление интереса к региону Центральной Азии" в Алма-Ате.

Вместе с тем, оценивая взаимоотношения Альянса со странами Центральной Азии, Р.Симмонс отметил снижение 
уровня взаимодействия НАТО с Узбекистаном.

"События в Узбекистане, произошедшие в прошлом году, показали, что там те ценности, которые разделяет НАТО 
со своими союзниками, ставятся под угрозу, и мы были должны реагировать на это. НАТО очень критично относится к 
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нежеланию Узбекистана реагировать на призывы международной общественности провести международное расследование 
(событий в Андижане в мае прошлого года. - "ИФ-К")", - сказал Р.Симмонс.

Вместе с тем он подчеркнул, что "Узбекистан самостоятельно вышел из определенных мероприятий, проводимых 
НАТО".

При  этом  Р.Симмонс  заметил,  что  НАТО хотело  бы  продолжить  сотрудничество  с  Узбекистаном.  "Мы хотим 
продолжать свои взаимоотношения с Узбекистаном, несмотря на ограниченность их характера", - сказал он.

23 апреля. Центрального Совета Демократической партии ЭРК Узбекистана опубликовал заявление,в котором 
говорится:  «Заканчивается  срок  полномочия  Президента  Узбекистана  и  по  Конституции  страны  должны  назначаться 
выборы на самую высокую должность государства не позднее января следующего года. 

Учитывая это обстоятельство Центральный Совет партии ЭРК объявляет свое решение об участии в выборах 
2007  года.  Несмотря  на  жестокие  репрессии  и  преследования  партия ЭРК продолжает  свою борьбу  за демократию и 
свободу граждан. Партия ЭРК выдвигает своего лидера Мухаммада Салиха на пост президента страны. Такое решение 
принято единогласно Центральным Советом партии ЭРК.

23  апреля.  Посол  Казахстана  в  России  Жансеит  Туймебаев  встретился  с  губернатором Московской  области 
Борисом Громовым. Как сообщили в Посольстве, во встрече также приняли участие представители казахстанских деловых 
кругов:  Председатель  форума  предпринимателей  Казахстана  Р.Баталов,  Председатель  Совета  директоров  АО 
"БанкТуранАлем" М.Аблязов, Председатель Правления "Capital patners" С.Жумашев, Член Совета директоров АО "Сеймар" 
Е.Сейсембаев.

В  ходе  переговоров  обсуждались  вопросы  дальнейшего  развития  стратегического  партнерства  с  Московской 
областью.

Борис  Громов  отметил  серьезную  активизацию  казахстанского  бизнеса  в  Подмосковье:  общий  объем 
казахстанских  инвестиций  превысил  500  млн.  долларов  США.  По  данному  показателю  Казахстан  является  одним  из 
лидеров среди иностранных инвесторов области.

По итогам встречи Громов принял решение о создании постоянно действующей рабочей Комиссии Правительства 
Московской области по содействию привлечению казахстанских инвестиций и технологий в регион. Также была высказана 
заинтересованность  в  расширении  бизнеса  подмосковных  компаний  в  Казахстане.  В  частности,  была  достигнута 
договоренность о проведении в текущем году бизнес-форума предпринимателей Казахстана и Московской области. 

23  апреля. Накануне  визита  президента  Киргизии  Курманбека  Бакиева  в  Россию,  министр  иностранных  дел 
Киргизстана Аликбек Джекшенкулов сообщил, что лидеры двух стран рассмотрят вопрос взаимной защиты инвестиций и 
"обсудят конкретные экономические проекты: строительство Камбаратинских ГЭС и аэропорта на Иссык-Куле, создание 
совместного предприятия в газовой отрасли, открытие других производств".

Кроме того, два лидера обсудят аспекты дальнейшего взаимодействия "в сфере национальной и региональной 
безопасности, нейтрализации вызовов и угроз со стороны международного терроризма, транснациональной организованной 
преступности, пресечения незаконного оборота наркотиков".

Как заявил глава МИД КР, по итогам визита в Россию планируется подписать соглашение о взаимной защите 
инвестиций.

24 апреля. Президент Киргизии Курманбек Бакиев посетил Москву со своим первым официальным визитом.
Президенты Курманбек Бакиев и Владимир Путин после встречи в узком кругу приняли участие в переговорах в 

расширенном составе.
Во  время  переговоров  российский  президент  В.Путин  заявил  "мы  придаем  большое  значение  первому 

официальному  визиту  Президента  Кыргызстана  К.Бакиева  в  Россию.  Я  хотел  бы  сказать,  что  в  наших  отношениях 
отмечаются заметные продвижения, не только в сфере политических отношений, но и в экономической сфере. В прошлом 
году товарооборот между странами увеличился более, чем на 30%, и достиг цифры, превышающей 500 млн. долларов 
США.

В текущем году темпы роста торгового оборота составили 40%. Но мы знаем, что есть некоторые проблемы. 
Экономика  Кыргызстана  находится  в  достаточно  сложном  положении.  Я  надеюсь,  что  наше  взаимодействие  поможет 
решить проблемы, стоящие,  как  перед Кыргызстаном,  так  и перед Россией.  Это сотрудничество имеет положительное 
значение  и  для  рынка  труда.  У  нас  большие  проекты,  связанные с  энергетикой  и  машиностроением.  Я  надеюсь,  что 
сегодняшние обсуждения, диалоги, послужат дополнительным шагом для развития наших отношений. Мы рады видеть вас 
здесь сегодня".

В свою очередь, Президент КР К.Бакиев выразил глубокую признательность за приглашение посетить Москву с 
официальным визитом.

После  переговоров  в  расширенном составе  президенты  КР  и  РФ К.Бакиев  и  В.Путин  подписали  Совместное 
заявление, после чего сделали заявление для прессы.

В  своем  заявлении  президент  Бакиев,  в  частности,  отметил,  что  проведены  обстоятельные  переговоры  по 
актуальным вопросам кыргызско-российского двустороннего и многостороннего сотрудничества.

"Мы обменялись мнениями по вопросам международной и региональной тематики, представляющие взаимный 
интерес. В лице Кыргызстана Россия имеет надежного друга и верного союзника, который полон решимости наращивать 
стратегическое  сотрудничество  с  Россией,  динамично  развивающееся  практически  во  всех  сферах  двустороннего 
сотрудничества.  В  то  же  время,  мы  выразили  мнение,  что  у  двух  стран  в  торгово-экономической  сфере  имеется 
значительный невостребованный потенциал, что необходимо всемерно использовать.
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Хотел бы подчеркнуть, что акцент в дальнейшем развитии двустороннего сотрудничества между нашими странами 
будет  сделан именно на реализацию совместных экономических  проектов в  таких  секторах экономики,  как  энергетика, 
промышленный комплекс, транспорт и связь.

Размещение российской авиабазы в  Канте в  рамках Коллективных сил быстрого развертывания способствует 
обеспечению безопасности и стабильности не только в Кыргызстане, но и в регионе Центральной Азии в целом", - заявил 
К.Бакиев.

Курманбек Бакиев также встретился с премьер-министром РФ Михаилом Фрадковым, спикером Государственной 
Думы Борисом Грызловым, председателем РАО ЕЭС Анатолием Чубайсом, главой ОАО "Газпром" Алексеем Миллером, 
министром экономического развития РФ Германом Грефом.

24  апреля.  Министерство  транспорта  и  коммуникаций  Казахстана  подготовило  предварительное  технико-
экономическое  обоснование  (ТЭО)  строительства  железной  дороги  Жезказган-Саксаульское-Шалкар-Бейнеу 
протяженностью 1 тыс. км и стоимостью $1,5 млрд., сообщил министр транспорта и коммуникаций республики Аскар Мамин.

"Сегодня мы ведем переговоры с инвесторами о строительстве железной дороги Жезказган-Саксаульское-Шалкар-
Бейнеу протяженностью 1 тыс. км и стоимостью почти $1,5 млрд. Уже готово предТЭО данного проекта", - сказал он в 
понедельник в Астане, выступая на встрече с членами комитета сената (верхняя палата) парламента по региональному и 
отраслевому развитию.

Как отметил А.Мамин, к участию в данном проекте проявил "большой интерес ряд инвесторов".
Финансирование строительства дороги планируется осуществить на концессионной основе.
"В  ближайшие  2-3  месяца  мы выйдем на  подготовку  концессионного  соглашения  в  рамках  законопроекта  "О 

концессиях", который уже находится на рассмотрении в парламенте", - пояснил в этой связи министр.
Новая железная дорога станет частью транзитного коридора "граница Китая - порт Актау - Баку - Грузия - Турция - 

страны Европы", по которому, подчеркнул министр, транспортировка китайских грузов "до портов Европы сократится с 40 
дней по морю до 12 дней".

Железная  дорога  Жезказган-Бейнеу  протянется  из  центра  на  юго-запад  республики  по  территории  четырех 
областей: Карагандинской, Кызылординской, Актюбинской, Мангистауской. 

24  апреля. В  Ташкентском  городском  суде  по  гражданским  делам  подтвердили  информацию  о  внесении 
Министерством  юстиции  представления  о  ликвидации  представительства  американской  организации  "American  Bar 
Association" (ABA/CEELI).

В качестве основных нарушений указывается на несоответствие фактической деятельности представительства 
декларируемым  уставным  задачам  (оказание  правовой  помощи  незарегистрированным  организациям,  создание  и 
поддержка  местных  неправительственных  организаций),  а  также  нарушения  законодательства  республики  (отсутствие 
прозрачности  при  использовании  имущества  и  денежных  средств,  осуществление  деятельности  в  качестве  филиала). 
Ранее,  в  сентябре  прошлого  года,  Министерство  юстиции  уже  направляло  руководству  представительства  ABA/CEELI 
представление  с  требованием устранить  допущенные  нарушения,  однако  до  настоящего  времени нарушения  не  были 
устранены.

24  апреля. Американское  Национальное  управление  по  ядерной  безопасности  сообщило,  что  завершило 
удаление  примерно  139  фунтов  ядерного  топлива,  обогащенного  до  оружейного  уровня,  из  небольшого  реактора  в 
Узбекистане.  Его  доставка  в  условиях  секретности  в  Челябинск  была  первым  примером  возвращения  в  Россию 
отработанного топлива с реактора республики бывшего СССР; оно было получено из России в советские времена. Ранее 
возвращалось новое реакторное топливо, которое легче в обращении.

Это была первая из четырех передач из Узбекистана – акция, согласованная с США в январе и являющаяся 
непривычным  примером тесного  сотрудничества  двух  стран.  Отношения  испортились  в  прошлом году,  после  того  как 
узбекский  спецназ  при  поддержке  бронетранспортеров  открыл  огонь  по  бежавшим  заключенным  и  участникам 
антиправительственной демонстрации в Андижане"Такое сотрудничество важно, и особенно важно в политически трудное 
время", – заявил в телефонном интервью американский посол в Узбекистане Джон Пурнелл.

24 апреля.  Бермет Акаева - дочь бывшего президента Киргизии Аскара Акаева – поздно вечером освобождена 
после допроса представителями Службы национальной безопасности Киргизии. Акаева, после смены власти в Киргизии 
проживающая с семьей в Москве, была задержана несколькими часами ранее на киргизско-казахстанской границе. Она 
направлялась в Киргизию на презентацию своей книги о "тюльпановой революции" в 2005 году.

По словам адвоката семьи Акаевых Максима Максимовича, Акаеву отпустили ровно в 12 часов ночи (по местному 
времени). В ходе допросов требовали, чтобы она дала показания на родителей, мужа, своих родственников.

Согласно  официальному  заявлению  Генпрокуратуры  Киргизии,  причиной  задержания  Акаевой  было  то,  что 
автомобиль, на котором она ехала, якобы находится в угоне.

Ранее в пресс-службе Генеральной прокуратуры Киргизии журналистам рассказали, что следователи планировали 
допросить Бермет Акаеву по уголовным делам, заведенным против ее мужа Адиля Тойгонбаева и брата Айдара Акаева, а 
также  по  уголовному делу,  возбужденному по  фактам незаконного  перечисления  денежных  средств  в  международный 
благотворительный фонд "Мээрим", который возглавляла ее мать Майрам Акаева.

"Арест моей дочери на границе Казахстана с Киргизией свидетельствует о тотальной слежке за членами моей 
семьи. Речь идет о политической, заранее спланированной акции", - заявил Аскар Акаев журналистам вечером 24 апреля. 
"Меня успел проинформировать об этом адвокат нашей семьи Максим Максимович, который ожидал прибытия дочери на 
границе", - добавил он.

Сам экс-президент Акаев назвал задержание дочери "спланированной политической акцией". 
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25  апреля.  Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев  посетил  Московскую  область  и  встретится  с  ее 
губернатором Борисом Громовым. Стороны обсудили вопросы , касающиеся активизации торгово-экономических связей 
российского региона и республики.

В  целом,  объем  взаимной  торговли  в  2005  году  между  Киргизстаном и  Россией  впервые  превысил  рубеж  в 
полмиллиарда долларов ($543 миллиона), что на 30% больше, чем в 2004 году, и почти в четыре раза превышает уровень 
2001 года. Доля России во внешнеторговом обороте Киргизии составила около 27 %.

Основные статьи российского экспорта - нефтепродукты, продукция химической промышленности, металлопрокат, 
оборудование для электростанций,  древесина и целлюлозно-бумажные изделия,  строительная техника и транспортные 
средства, а также продовольственные товары. Киргизстан экспортирует в Россию хлопковое волокно, табак, текстильные 
изделия, овощи и фрукты.

25  апреля. Маркетинговая  компания  будет  реализовывать  газ,  добываемый  консорциумом  "Лукойл"  и  НХК 
"Узбекнефтегаз"  в  рамках  реализации  Кандымского  проекта  в  Узбекистане.  Наличие  такой  компании  предусмотрено 
условиями СРП по этому участку.  По словам первого заместителя председателя правления "Узбекнефтегаза"  Шавката 
Мажитова  реализация  этого  проекта  идет  в  соответствии  с  намеченным  графиком,  начало  промышленной  добычи 
намечено на третий квартал 2007 года, но может начаться несколько раньше. По прогнозу, суммарный объем инвестиций в 
Кандымский участок составит порядка $800 млн. Запасы природного газа Кандымской группы месторождений составляют 
200  млрд.  кубометров.  В  консорциуме  инвесторов,  созданном  "ЛУКОЙЛом"  и  "Узбекнефтегазом",  российской  стороне 
принадлежит 90%, узбекской - 10% долевого участия, срок действия соглашения - 35 лет.

25-26  апреля.  Состоялся  визит  премьер-министра  Индии  -  доктора  Манмохан  Сингх  в  столицу  Узбекистана 
Ташкент. В ходе визита, между М.Сингхом и президентом Исламом Каримовым состоялись «переговоры и обсуждение 
таких  важных актуальных вопросов  как  информационные технологии,  текстильная и шелковая промышленности,  также 
региональная международная ситуация».

В  ходе  визита  индийского  премьера  состоялось  торжественное  открытие  индийско-узбекского  Центра 
информационных технологий имени Д.Неру, созданного на базе Ташкентского Университета.

26 апреля. Безработица в Узбекистане достигла 35%. Эту цифру огласил в Ташкенте глава представительства 
Европейского Союза в Узбекистане Манфред Зиверс. Он, правда, оговорился, что это неофициальные данные. Зиверс 
выступил на церемонии начала очередного, уже девятого по счету проекта Немецкой Ассоциации народных университетов, 
направленного на переподготовку незанятого населения. 

27 апреля. Первомайский районный суд города Бишкек вынес оправдательный приговор всем обвиняемым по 
"делу  финансистов",  которых  правоохранительные  органы  подозревали  в  злоупотреблении  служебным  положением  и 
незаконной передаче экс-президенту КР Аскару Акаеву 420 тысяч долларов. Гособвинение просило суд приговорить экс-
министра финансов Султана Медерова, экс-председателя Национального банка Кыргызстана Улана Сарбанова и бывшего 
главу  Счетной  палаты  КР  Медетбека  Садыркулова  к  12  годам лишения  свободы с  конфискацией  имущества.  Однако 
Перомайский районный суд города Бишкек принял иное решение и оправдал всех подозреваемых,  включая директора 
Центрального казначейства Анарбека Сатыбалдиева и заместителя директора Центрального казначейства (ЦК)  Динару 
Шайлиеву, также проходивших по этому делу в качестве подозреваемых.

27 апреля.  О прекращении поставок фруктов и овощей из Узбекистана в Казахстан сообщило информагентство 
Kazakhstan Today со ссылкой на первого заместителя акима (главы администрации) Южно-Казахстанской области Ислама 
Абишева.

"С 18 апреля из Узбекистана практически не было ввоза овощей и фруктов, кроме капусты", - сказал И.Абишев. 
При этом он пояснил, что узбекская сторона мотивирует прекращение поставок тем, что вся продукция якобы реализуется 
на местном рынке.

И.  Абишев  сказал,  что  если  ситуация  не  изменится,  то  после  майских  праздников  они  вновь  попытаются 
встретиться с представителями узбекской таможни и местными властями.

28 апреля. Узбекистан намерен приступить к разминированию приграничных с Киргизстаном и Таджикистаном 
участков.  Об  этом  заявил  журналистам  секретарь  СБ  КР  Мирослав  Ниязов,  подводя  итоги  встречи  в  Душанбе 
руководителей Советов безопасности стран-участниц ОДКБ, прошедшей 27 апреля.

Чиновник  расценил  это  решение  соседнего  государства  как  "реальное  подтверждение  усиливающихся 
интеграционных процессов и укрепления атмосферы доверия в Центральной Азии при активной поддержке официальной 
Москвы".

Напомним,  что  в  свое  время Узбекистан заминировал значительные территории вдоль  узбекско-кыргызской  и 
узбекско-таджикской  границ  с  целью обезопасить  себя  от  вторжения  боевиков  исламских  радикальных  движений  РУз, 
нашедших укрытие в Афганистане во время правления талибов.

28  апреля.  Как  сообщает  ИА  "Фергана.Ру"  в  Бишкеке,  в  Киргизии  создано  специальное  подразделение  в 
количестве  пятидесяти  человек.  По  слухам,  инициатором  создания  нового  сводного  отряда  стал  сын  действующего 
президента  страны Марат  Бакиев,  который является  заместителем главы Службы национальной  безопасности  страны 
(СНБ). Вероятно, подчиняться новая группа будет лично сыну президента.

В состав нового подразделения вошли бойцы отрядов специального назначения из разных силовых структур. Это 
профессиональные  военные  офицеры,  милиционеры  из  спецподразделений,  имеющие  богатый  опыт  борьбы  с 
террористами  и  противодействия  самым  различным  противникам.  По  некоторым  данным,  28  апреля  прошли  первые 
тренировочные  учения  новой  спецгруппы,  перед  которым  бойцам  раздали  гладкоствольное  оружие,  снаряженное 
резиновыми пулями и шумовые гранаты.
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"Президент и его окружение боятся не столько митингующих оппозиционеров, сколько провокаторов, в том числе, 
и  из  числа  криминальных  структур,  которые  могут  устроить  какие-нибудь  акции,  -  на  условиях  анонимности  сообщил 
"Фергана.Ру"  один  из  участника  массового  митинга  протеста,  намеченного  на  субботу,  29  апреля.  -  Волнует  власти  и 
активизация семьи Аскара Акаева, которая может воспользоваться манифестациями для достижения своих целей".

28  апреля.  Следствие  по  делу  об  убийстве  политика  Алтынбека  Сарсенбаева  и  двоих  его  помощников 
завершается,  судебный  процесс  будет  открытым.  Об  этом  журналистам  сообщил  министр  внутренних  дел  Бауржан 
Мухамеджанов.

"Следственные действия по этому делу заканчиваются, на этой неделе стороне защиты будут предоставлены для 
ознакомления материалы уголовного дела, после чего оно будет передано в суд", - сказал Мухамеджанов. Он подчеркнул, 
что "суд будет открытым и пресса будет иметь возможность ознакомиться со всеми подробностями дела". 

КАЗАХСТАН
От Казахстана до России

12 - 25 апреля 2006. Континент (Казахстан)
Булат Абдулин (Алма-Ата)

Визит президента Казахстана в Россию интересен не только документами, подписанными во время  
его проведения. Гораздо важнее сопутствующие визиту обстоятельства, связанные с отношениями между  
двумя нашими странами

В  прошлом  году  президенты  Казахстана  и  России  встречались  очень  часто.  Совершенно  очевидно,  что 
беспрецедентная  активность  во  взаимодействии  Москвы  и  Астаны  в  2005  году  в  первую  очередь  была  связана  с 
президентскими выборами в Казахстане. Для России было принципиально важно не допустить победы в нашей стране 
очередной "цветной революции". Печальный опыт заметно испортившихся отношений России с Украиной и Грузией после 
прихода к власти Ющенко и Саакашвили не мог не внушать серьезного беспокойства российской политической элите. Все 
происходящее слишком сильно напоминало стратегическое окружение России. Но Украина и Грузия это одно, а Казахстан – 
совсем другое. Гипотетический приход к власти здесь в результате революции нового Саакашвили был страшным сном 
российской  политики.  Тем  более  что  казахстанская  оппозиция  не  скрывала  своего  стремления  следовать  "цветным 
сценариям", в том числе и в отношениях с Россией. Соответственно, Москва сделала все, чтобы поддержать официальную 
Астану в идее сохранить в Казахстане статус-кво.

В  результате  казахстанская  оппозиция  практически  полностью  проиграла  русский  электорат,  который, 
естественно, высоко ценит хорошие отношения Казахстана с Россией, равно как и национальные меньшинства, которые 
серьезно забеспокоились в связи с ростом националистической риторики в ходе предвыборной президентской кампании. 
Это во многом и предопределило такое огромное преимущество действующего президента над прочими кандидатами, как, 
впрочем, и негативное восприятие событий в соседней Киргизии. Однако внешний фактор вещь, безусловно, важная, но 
навряд ли она смогла бы сыграть большую роль, если бы не было конкретных результатов развития Казахстана и опасения 
со стороны значительной части общества их потерять. В конечном итоге общество вполне четко определилось в том, что 
оно не хочет резких перемен в своей жизни, как бы оно ни относилось к власти и ее действиям.

Благополучно  пройдя  период  выборов,  Казахстан  решил  свою  самую  большую  проблему,  избежал  "цветной 
революции" и, соответственно, в благоприятных условиях мог продолжить процессы развития. Но неприятным сюрпризом 
для Москвы стало то, что развивающийся Казахстан продолжил свою многовекторную политику и, более того, постепенно 
стал  реально  конкурировать  с  Россией.  "Казмунайгаз"  стремится  купить  у  опальной  компании  "ЮКОС" 
нефтеперерабатывающий завод "Мажейкяй нафта" в Литве. Банк "ТуранАлем" является чуть ли не единственным крупным 
инвестором в Грузии, с которой Россия находится в сложных отношениях. Любопытно, что одно из международных агентств 
в начале этого года повышало рейтинг БТА и указывало при этом, что высока вероятность, что государство поддержит банк 
в трудную минуту.

Москва  в  свою  очередь  разорвала  десятилетнее  соглашение  с  Казахстаном  о  транспортировке  нефти  в 
Прибалтику, в ответ казахстанские представители указывали на то, что найдут способ доставить нефть в Литву. При этом 
литовцы и грузины, со своей стороны,  во многом из политических соображений явно отдают предпочтение Казахстану 
перед  Россией.  Москве  это  не  может  понравиться.  Тем  более  что  у  нее  есть  свои  планы  в  отношении  Казахстана. 
Например,  глава  Федерального  агентства  по  атомной  энергии  Сергей  Кириенко  в  этом  году  призвал  воссоздать 
Минсредмаш СССР,  с  тем чтобы уран из  Казахстана,  Узбекистана  перерабатывался  на  территории России.  С  учетом 
огромного  дефицита  уранового  сырья  в  России  это  выглядит  показательно.  Одновременно  Москва  долго  не  давала 
согласия  на  расширение  мощностей  нефтепровода  КТК  с  28  до  67  млн.  тонн  в  год,  что  было  главным приоритетом 
Казахстана. Глава российской "Транснефти" Сергей Вайншток собирался даже "воевать" с западными акционерами КТК за 
российские интересы.

В общем, отношения между Казахстаном и Россией в этом году явно не были безоблачными. При этом страны 
остаются тесно связанными друг с другом, имеют схожую структуру ВВП и похожие модели государственного устройства. И 
именно  в  этом скрыта  самая  большая  проблема  для  Москвы.  Казахстан  становится  слишком опасным конкурентом в 
идеологии и модели развития. Пока преимущество в образе жизни, развитии промышленности остается еще у России, но 
Казахстан явно имеет больший потенциал. И в первую очередь в связи с тем, что он смог сохранить то, что потеряла 
Украина, – восточную централизованную модель управления государством и обществом.
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Теперь Украина с ее парламентской республикой явно не конкурент России, в связи с этим можно задать вопрос: 
проиграла  ли  на  самом  деле  Москва  в  ходе  "оранжевой  революции"?  Если  посмотреть  с  точки  зрения  устранения 
конкурента,  то  только  выиграла.  Не  случайно  в  конце прошлого  и в  этом году,  в  том числе и  со стороны российских 
специалистов, очень часто звучали призывы к переходу и в Казахстане от президентской к парламентской республике. 
Сегодня же при прочих равных условиях преимущество Казахстана заключается не только в том, что у нас практически 
полностью отказались от советского наследства и смогли решить все те сложнейшие структурные проблемы, которые в 
России  еще  ждут  своего  решения.  Скорее  вопрос  в  том,  что  концепция  развития  в  Казахстане  не  отягощена  теми 
огромными задачами, которые Россия поставила себе в процессе восстановления ее государственного значения. А так как 
государство  в  Казахстане  в  марте  объявило  о  том,  что  будет  концентрировать  усилия  на  повышении 
конкурентоспособности,  то  соотношение  условий  жизни  и  ведения  бизнеса  может  в  ближайшее  время  существенно 
измениться не в пользу России. И тогда Москве надо будет объяснять собственному населению, почему при прочих равных 
условиях  уровень  жизни,  доходов  и  комфортности  налогообложения  в  Казахстане  достигли  большего.  Судя  по  всему, 
именно поэтому США оказали Астане поддержку в ходе недавнего кризиса. Для Вашингтона выгоднее иметь по соседству с 
Россией  самостоятельный,  богатый  Казахстан,  способный  в  рамках  восточного  государства  реализовывать  западные 
концепции  развития,  как  демонстрацию  того,  по  какому  пути  могли  бы  пойти  россияне.  В  то  же  время  со  стороны 
американцев  это  фактическое  признание  того,  что  настойчивые  усилия  внедрить  в  Центральной  Азии  западную 
демократическую систему разбились о восточную прозу жизни.

Казахские спецслужбы поймали неизвестно чьих боевиков
21.04.2006. Коммерсант

Александр Сидоров
Вчера казахский комитет национальной безопасности (КНБ) рапортовал о ликвидации организованной преступной 

группы, готовившей серию терактов. Аресты были произведены в начале апреля, но до сих пор казахские чекисты, похоже, 
не  поняли,  боевики  какой  из  международных  террористических  организаций  попали  им  в  руки.  В  этом,  по  мнению 
начальника департамента КНБ по борьбе с международным терроризмом Сергея Миненкова, должен разобраться суд.

После  того  как  сотрудники  спецназа  КНБ "Арыстан"  были арестованы в  связи  с  их  участием в  похищении и 
убийстве  оппозиционного  политика  Алтынбека  Сарсенбаева,  казахские  спецслужбы начали  активно  сообщать  о  своих 
успехах в борьбе с преступностью и террористами в надежде хотя бы отчасти восстановить свой авторитет в обществе.

Так, в столице Казахстана Астане на днях был произведен громкий арест – был задержан молодой человек, вина 
которого заключалась в том, что под его матрасом была найдена "подрывная литература". За это его объявили активистом 
запрещенной партии "Хизб-ут-Тахрир", международной сети исламистов, активно действующих в соседнем Узбекистане.

Вчера  же  на  брифинге  в  Астане  было объявлено  о том,  что  КНБ обезвредил целую группировку,  созданную 
иностранной террористической организацией. Около 120 сотрудников КНБ и МВД участвовали в этой "беспрецедентной", по 
словам их представителей, операции, в ходе которой произвели обыски и аресты одновременно в 18 местах. Такой успех 
стал возможен благодаря тесному сотрудничеству с  полицией и иностранными спецслужбами. "Некоторые зарубежные 
террористические организации продолжают  рассматривать  Казахстан в  качестве  вербовочной  базы для использования 
наших  граждан  в  преступных  целях,  подготовки  их  в  лагерях  боевиков,  создания  на  территории  республики  своих 
структурных  звеньев  и  опорных  пунктов",–  заявил  начальник  департамента  КНБ  РК  по  борьбе  с  международным 
терроризмом Сергей Миненков.

У задержанных членов группировки были изъяты схемы изготовления и детали самодельных взрывных устройств, 
планы объектов подрыва – места массового скопления людей и объекты систем жизнеобеспечения, а также огнестрельное 
оружие, боеприпасы и значительное количество "литературы, аудио- и видеоматериалов с пропагандой экстремизма под 
религиозными  лозунгами".  По  словам  Сергея  Миненкова,  женщины  и  мужчины  из  этой  организации  собирались 
провозгласить на территории Казахстана халифат,  для чего предполагались также нападения на силовые структуры – 
полицию, финансовую полицию и КНБ.

Все  10  арестованных  являются  гражданами  Казахстана.  Им предъявлено  обвинение  в  создании  и  участии  в 
деятельности организованной преступной группы, разжигании религиозной вражды, а также в незаконном хранении оружия 
и  боеприпасов.  При  этом  трое  из  них,  по  данным  КНБ,  "прошли  боевую  и  религиозно-идеологическую  подготовку  за 
рубежом". Как сообщил представитель КНБ, в ходе следствия четверо из арестованных полностью признали свою вину.

Кроме  того,  к  делу  привлечены  в  качестве  свидетелей  еще  12  человек,  которых  задержанные  агитировали 
вступать в свою группировку. Ей кроме совершения терактов зарубежные лидеры, чьи инструкции были обнаружены при 
арестах,  поручили  "изучение  межнациональных  отношений  в  республике  и  деятельности  оппозиционных  политических 
партий",  а  также  социально-политической  обстановки  в  Казахстане  и  взаимоотношений  страны  с  сопредельными 
государствами. "В качестве долгосрочного приоритета группе ставилась задача распространения радикальной религиозной 
идеологии на территории Казахстана",– заявил господин Миненков.

Интересно,  что  при  такой  осведомленности  КНБ  не  смог  установить  связь  арестованных  с  какой-либо 
международной  террористической  сетью.  "Пока  сложно  сказать,  к  какой  международной  террористической  организации 
принадлежит данная ОПГ, это должен решить суд",– признал Сергей Миненков.

В  прошлом  году  казахские  спецслужбы  уже  сообщали  об  обезвреживании  группировки  "Жамоат  моджахедов 
Центральной Азии", которая, по словам тогдашнего замглавы КНБ Владимира Божко, была структурным подразделением 
"Аль-Каиды".  Каких-либо  судебных  последствий  данное  громкое  задержание  не  имело.  Неоднократно  российские  СМИ 
сообщали о лагерях чеченских боевиков в Казахстане, но ни одного из них сотрудники КНБ не нашли. После взрывов в 
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Ташкенте в прошлом году узбекские власти также заявили, что в Южном Казахстане есть база по подготовке смертников 
(ташкентские камикадзе оказались гражданами Казахстана), но казахские спецслужбы не подтвердили эту информацию.

Несколько лет назад в Алма-Ате имел место самый громкий инцидент с участием вооруженных боевиков, которые 
находились  в  Казахстане  "проездом".  Четверо  боевиков  из  уйгурской  подпольной  организации  "Восточный  Туркестан" 
застрелили  двух  офицеров  полиции,  осуществлявших  обход  территории  в  одном  из  окраинных  микрорайонов.  Затем 
перебрались  в  центр  Алма-Аты  (в  километре  от  резиденции  президента  Нурсултана  Назарбаева),  где  всю  ночь 
отстреливались от двух сотен казахских полицейских и спецназа "Сункар", трижды штурмовавшего квартиру в пятиэтажном 
доме. В конце концов боевики были убиты.

Оппозиция выразила скептицизм по поводу рапорта КНБ о поимке 
террористов

23.04.2006. Радио «Азаттык» («Свобода»)
Бауыржан Шаяхмет

КНБ Казахстана на минувшей неделе сделало сногсшибательные открытия в борьбе против терроризма. Попутно 
исламские фанатики были обвинены в попытке давления на демократическую оппозицию. Лидеры оппозиции усмотрели в 
этих заявлениях дух сталинских репрессий. 

КНБ  сообщил,  что  в  этом  месяце  комитет  завершил  операцию  по  пресечению  в  Казахстане  деятельности 
организованной группы, которая, по их информации, создавалась для терактов. Однако, название группы не сообщается. 
По информации начальника департамента КНБ Сергея Мененкова, обнаружены интересные вещи, но уточнить, из какой 
страны группе передавались указания, он отказался: 

-  Изьяты  схемы  изготовления  и  детали  самодельных  взрывных  устройств,  планы  объектов  подрыва, 
огнестрельное оружие, литература, аудио и видео материалы с пропагандой экстремизма. Найдены инструкции, которые 
были  получены от  руководителей  из-за  границы.  Членам  группы  были  даны указания  о  поиске  обьектов  для  атак.  В 
качестве целей зарубежные идеологи  рекомендовали выбирать  места массового  скопления людей и  обьекты системы 
жизнеобеспечения. 

В итоге десятерым гражданам Казахстана предъвлены сразу несколько обвинений.  Четверо арестованных,  по 
данным КНБ, обратились в органы с повинной,  то  есть признались в содеянном сами.  А степень вины троих граждан, 
которые, предположительно, прошли боевую и религиозную подготовку за рубежом, окончательно определит суд. Но, как 
сообщил начальник департамента КНБ Сергей Мененков, подозреваемые должны были выйти на оппозицию: 

-  Арестованным поручалось  изучать  на  постоянной  основе  социально-политическую обстановку  в  Казахстане, 
деятельность  оппозиционных  партий  и  движений.  В  качестве  долгосрочного  приоритета  группе  ставилась  задача 
распространения  радикальной  религиозной  идеологии  и  постепенной  подготовки  населения  Казахстана  к  построению 
халифата. 

Представители  оппозиции,  услышав  подобные  речи,  были  возмущены.  По  мнению  члена  движения  «За 
справедливый Казахстан» Зауреш Батталовой в интервью Радио "Азаттык", КНБ распространяет эту версию злонамеренно: 

- Прежде всего, вопрос нужно задать самому КНБ - это группа «Арыстан», которая напрямую связана с убийством 
Алтынбека Сарсенбаева. Отставка Нартая Дутбаева не дала должного ответа на этот вопрос, это просто определенный шаг 
для того, чтобы уйти от ответа. И как финансируется КНБ? Ведь мы знаем, что финансирование его закрытое. Есть только 
строка финансирования КНБ и огромные, миллиардные суммы, которые заложены на содержание КНБ. А на какие цели 
расходуются народные средства наших простых рядовых казахстанцев-налогоплательщиков, они сегодня не отвечают. И 
сегодня мы видим, что КНБ не занимаются своими непосредственными функциями. Они сегодня занимаются гонениями 
оппозиционных  представителей.  Разве  они  имеют  моральное  право  о  чем-то  говорить?  Сегодня  пограничная  служба 
находится в прямом ведении КНБ. Если сегодня они пропускают террористов извне, это говорит об их компетенции. Если 
они ищут террористов внутри страны, это говорит о том, что они борются с собственным народом. Сегодня они пытаются в 
ранг террористов перевести оппозицию. 

Член движения «За справедливый Казахстан» Серикбай Алибаев придерживается аналогичного мнения: 
-  Есть  выражение  –  «ворон  ворону  глаз  не  клюет».  Единственное,  что  они  хотят  -  защитить  свой  режим.  О 

высказываниях КНБ я думаю, они уже разжигают рознь, они безосновательно обвиняют оппозицию. Поэтому, если они так 
сказали, они должны быть сами привлечены к уголовной ответственности. От кого исходит сегодня экстремизм? Именно от 
исполнительной  власти,  от  многих  чиновников  исходит  нарушение  норм  гражданских  прав.  Не  надо  переворачивать 
пирамиду. 

Таким образом, представители оппозиции подвергли критике работу самого комитета национальной безопасности. 
Начальник  департамента  КНБ  Сергей  Мененков  уверен,  что  работа  КНБ  ведется  отлаженно.  В  качестве  примера  он 
сообщил,  что  в  этом месяце в  Россию экстрадирован исполнитель  экстремистских  акций некто  Измайлов.  Кроме того, 
готовится экстрадиция гражданина Узбекистана, который находился в розыске за участие в экстремистской деятельности. 
Некоторые  юристы  уверены,  что  эти  экстрадиции  проводятся  согласно  Минской  конвенции,  которая  вступает  в 
противоречие с двумя конвенциями ООН, - говорит правозащитник Евгений Жовтис. По его данным, некоторые пункты этих 
документов запрещают передавать подозреваемых в страны, где практикуются пытки: 

-  Просто  к  запросу  прилагаются  какие-то  документы,  проверить  которые  невозможно.  Лицо  выдается  просто 
потому, что силовые структуры двух государств, прикрываясь Минской конвенцией, разбираются со своими политическими 
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противниками.  Например,  такие  страны,  как  Узбекистан  и  Туркменистан  считаются  странами,  где  пытки  применяются 
достаточно широко. Россия – страна, где пытки имеют место быть. 

Вопрос о том, что полицейское ведомство, которое ведет следствие по делу об убийстве оппозиционного политика 
Алтынбека Сарсенбаева, должно быть прозрачным, представители объединенной оппозиции поднимают на всех уровнях. В 
частности, это одно из условий,  на которых общественное движение «За справедливый Казахстан» может согласиться 
работать в Государственной комиссии по вопросам демократизации.

Российские военные отдали последний "Протон"
17.04.2006. Коммерсант

Иван Сафронов
Интернациональный долг
Начальник  Генштаба  генерал  армии  Юрий  Балуевский  в  пятницу  распорядился  передать  Федеральному 

космическому агентству (Роскосмос) изготовленную Центром имени Хруничева по заказу Минобороны ракету "Протон-К". На 
этом носителе  в  июне должен стартовать  казахский  телекоммуникационный спутник  KazSat.  Этот  шаг  военных спасет 
проект от провала: у Роскосмоса нет носителя для запуска KazSat, понаблюдать за стартом которого президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев уже пригласил на Байконур своего коллегу Владимира Путина.

Хлопоты, связанные с запуском KazSat, казалось, закончились во время визита Нурсултана Назарбаева в Москву в 
начале апреля. Тогда между Мининформсвязи РФ и агентством по информатизации и связи Казахстана было подписано 
соглашение, по которому Астане разрешалось разместить спутник KazSat на геостационарной орбите в принадлежащей 
России точке стояния 103 градуса восточной долготы. Однако, как выяснилось, нерешенным оставался вопрос о носителе. 
В минувшую пятницу Юрий Балуевский восполнил этот пробел, подписав решение о передаче Роскосмосу ракеты-носителя 
"Протон-К", изготовленной Центром имени Хруничева по заказу Минобороны.

Запуска KazSat в Казахстане ждали еще 25 декабря 2005 года. Носитель "Протон-М" должен был доставить этот 
легкий аппарат на геостационарную орбиту вместе с тяжелым телекоммуникационным спутником "Экспресс-АМ3". Однако 
Мининформсвязи РФ и его дочернее предприятие "Космическая связь" добились того, чтобы "Экспресс-АМ3" оказался на 
орбите на полгода раньше, в июне 2005-го: это время требовалось для завершения работ по развертыванию глобальной 
системы президентской спутниковой связи.

Правда, запускать "Экспресс-АМ3" на "Протоне-М" стоимостью 900 млн руб. гражданские связисты не стали, отдав 
предпочтение менее дорогому "Протону-К" (800 млн руб.). Поскольку "Протон-К" выпускается Центром имени Хруничева 
только  по  заказу  Минобороны,  Мининформсвязи  пришлось  обратиться  к  военным,  которые  были  просто  вынуждены 
поделиться  своим  носителем,  ведь  в  противном  случае  под  угрозой  могло  оказаться  развертывание  президентской 
спутниковой связи.

Тяжелая ракета-носитель "Протон-К" используется сейчас исключительно для запусков в интересах Минобороны. 
С  ее  помощью  на  орбиту  выводятся  военные  спутники  связи  и  ретрансляции  ("Глобус-1",  "Гейзер")  и  системы 
предупреждения о ракетном нападении (71Х6, УС-КМО), а также аппараты "Ураган" глобальной навигационной системы 
(ГЛОНАСС).

Что же касается KazSat, то в декабре 2005-го он так и не стартовал. После запуска в октябре 2005 года спутника 
"Монитор-Э"  (он,  как  и  KazSat,  выпущен  в  Центре  имени  Хруничева  на  основе  платформы  "Яхта")  на  нем  возникли 
проблемы с управлением, и руководство Роскосмоса приняло решение о проведении на изготовленном для Казахстана 
спутнике цикла дополнительных проверок. По информации Ъ, они должны завершиться на днях, после чего аппарат будет 
отправлен на Байконур. Старт KazSat теперь запланирован на период с 8 по 20 июня. А чтобы России вдруг не захотелось 
вновь переносить запуск, президент Назарбаев сделал хитрый дипломатический ход, пригласив на Байконур Владимира 
Путина.

При этом у Роскосмоса возникла еще одна проблема: "Протон-М" был предназначен именно для связки казахского 
спутника с российским, а для запуска одного аппарата носитель требовал некоторой переделки. Роскосмос счел, что проще 
и дешевле будет попросить у военных "Протон-К", тем более что отказать в этой просьбе, поставив под угрозу старт, за 
которым следят на самом высоком уровне, они никак не могли.

В итоге серьезные проблемы возникли уже у военных. Как сообщил Ъ источник в военном ведомстве, теперь 
Минобороны  не  имеет  возможности  восполнить  орбитальную  группировку  геостационарных  аппаратов  системы 
предупреждения о ракетном нападении. Единственный работающий аппарат, запущенный в августе 2001 года, следит за 
ракетоопасными районами в США и Атлантическом океане, но он уже выработал гарантийный ресурс и требует замены на 
новый. Кроме того, нужно вывести на геостационарную орбиту еще один спутник 71Х6, который должен вести наблюдение 
за ракетоопасными районами в Азии, Северной Америке и Тихом океане. Однако с реализацией этих планов военным 
теперь придется подождать до 2007 года, когда должен быть изготовлен следующий "Протон".

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев первым из глав государств, 
подверженных перегреву, внял советам МВФ и огласил программу, 
призванную оздоровить казахстанскую экономику

20.04.2006. Коммерсант
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Необходимо заметное ужесточение денежно-кредитной политики для смягчения рисков и снижения инфляции" – 
это написано не о России, а о Казахстане. В свежем докладе миссии МВФ. С проблемой инфляции Казахстан справлялся 
успешнее, чем Россия. Но сейчас эксперты МВФ уверены, что в 2006 году она превысит 8% (прежний прогноз был 6,9%). 
Причиной  послужил  рост  социальных  расходов  и  бум  в  банковском  секторе.  "Темпы  роста  кредита  повысились  до 
приблизительно 75% в год и финансировались отчасти за счет всплеска внешнего заимствования банков – $4,5 млрд только 
в четвертом квартале 2005 года",– отмечается в отчете МВФ. Все это является признаком перегрева экономики и может 
привести к замедлению роста.

Подтверждением прогнозов МВФ стали данные, объявленные статистическим агентством Казахстана 14 апреля. 
За первый квартал темпы роста цен в среднегодовом исчислении составили 8,4%, достигнув максимума за последние 
восемь лет. ВВП Казахстана растет по-прежнему быстро, но куда медленнее, чем год назад. Первый квартал в 2005 году 
был  завершен  с  показателем 9% роста.  В  этом году  –  7,6%.  Правительство  вынуждено  было  снизить  прогноз  роста 
промышленности с 7,3% до 5,2%.

Проблемы Казахстана похожи на российские. В докладе о состоянии мировой экономики эксперты МВФ отмечают, 
что  трудности  эти  являются  типичными  для  экономик  стран  СНГ.  Именно  поэтому  средний  рост  экономики  СНГ, 
составлявший еще в 2004 году 8,4%, снизится в 2006-м до 6%. "В то время как рост замедляется, структура спроса остается 
очень несбалансированной, что вызывает беспокойство относительно устойчивости роста в будущем",– заявляют эксперты. 
Рост доходов населения привел к буму кредитования. Это создало риски для финансового сектора, поскольку банки не 
всегда  могут  правильно  оценить  кредитоспособность  заемщиков.  И,  наконец,  банки  не  могут  удовлетворить  спрос  на 
кредиты за счет внутренних ресурсов и попадают во все большую зависимость от зарубежного финансирования.

Меры,  рекомендуемые  МВФ  странам  СНГ,  предусматривают  стерилизацию  денежной  массы,  сокращение 
госрасходов,  некоторое укрепление национальной валюты и замедление в  наращивании долгов.  Президент Казахстана 
Нурсултан  Назарбаев  первым из  глав  государств,  подверженных  перегреву,  внял  советам МВФ и  огласил  программу, 
призванную оздоровить казахстанскую экономику. Норма резервирования для банков будет повышена с 6% до 12%, что 
заставит их меньше занимать, а госрасходы снизят.

"Инфляция в Казахстане вызвана теми же причинами, что в России,– говорит Юлия Цепляева из банка ING.– Это 
сырьевые доходы и попытка сдержать рост курса национальной валюты, ведущая к эмиссии". Раньше для снижения цен в 
Казахстане  применялся  российский  метод  –  контроль  над  стоимостью  бензина,  но  это  не  помогло.  Теперь  главным 
средством будет Национальный фонд. Уже с 1 июля туда будут отправляться вообще все налоги с нефтяных компаний, то 
есть  бюджет  станет  независим от  нефти.  Это  нелегкое  испытание  для Казахстана,  где  уже  объявлено  о масштабном 
снижении налогов. В России пока о том, чтобы сдерживать маховик потребления, рассуждают чисто теоретически.

«Перегрев», рост инфляции и неумеренные аппетиты
21.04.2006. Республика (Казахстан)

Сакен Абдулов
Глава государства потребовал от кабмина антиинфляционных мер в месячный срок
Если инфляция «съест» социальные программы, то следующим «блюдом» может стать правительство. В среду в 

Астане президент учил кабмин основам экономики государства. 
Совещание  по  экономическим  вопросам,  где  должны  были  быть  заслушаны  отчеты  Национального  банка  и 

Агентства по регулированию и надзору финансового рынка и финансовых организаций о состоянии финансовой системы 
страны, превратилось в разнос. Президент четко и буквально по полочкам разложил перед членами правительства все их 
недочеты и недоработки. 

Перегрелись…
То, о чем правительство предпочитает говорить крайне аккуратно, президент обозначил четко и ясно: «Признаки 

«перегрева» экономики мы чувствуем. Имеющийся в последнее время значительный рост доходов бюджета определяет и 
большие расходы. Номинальный рост ВВП также создает большой инфляционный потенциал». 

Не мудрствуя лукаво, он тут же подтвердил слова цифрами. За последние 2-3 года рост расходов в среднем 
ежегодно составлял 27,3%. Минимальный рост ВВП за этот же период в среднем увеличился на 53,2%. Объемы банковских 
кредитов в экономике вырастали примерно на 52% ежегодно, причем рост этот происходил за счет активных заимствований 
банков и крупных компаний на внешних рынках. 

Рост инфляции, укрепление тенге по отношению к доллару – все это не что иное, как явные симптомы перегрева 
экономики.

Сдерживание инфляционного роста по-прежнему остается для правительства задачей номер один. С 2002 по 2005 
годы инфляция выросла с 5,9% до 7,6%. На 2006 год прогноз также увеличивается до 7,6%. Такая ситуация президента не 
устраивает, поэтому он поставил вопрос ребром: 

-  Удержим ли  мы прогнозируемый объем инфляции или  все  социальные выплаты,  которые мы планируем в 
соответствии с моим посланием, будут «съедены» инфляционным ростом?

Члены  правительства  не  осмелились  подтвердить  опасения  президента  по  «съедению»  соцпрограмм,  а  рост 
инфляции объясняли традиционно – опережающим ростом спроса над предложением и ростом цен на продовольственные 
товары, в первую очередь на овощи и фрукты, сахар, а также повышением тарифов на услуги. А глава правительства 
Даниал Ахметов заявил:

- То, что касается инфляции, – это аксиома, не вызывающая сомнения. У нас инфляция в годовом выражении – 
8,4%. Сегодня темпы роста зарплаты – 6,8% при увеличении производительности труда на 7,7%, что уже отягощающий 
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показатель. При этом есть проблемы с ростом внешнего долга. У нас внешний долг составляет 41,7 миллиарда, это 74% 
ВВП. 

Премьер заверил, что правительство серьезно занимается проблемой: определяет размер «безопасного порога 
роста  внешнего  долга»  и  уточняет  влияние  роста  зарплаты в  отставании от  роста  производительности  труда  и  роста 
расходов государства.

Президент в ответ на это категорично заявил: антиинфляционные меры нужно срочно разработать. Срок на это – 
месяц. 

Затяните пояса и застегните карманы
По мнению президента, стране необходимо перейти к сдержанной фискальной и жесткой монетарной политике. 

Это означает ограничение бюджетных расходов и усиление сберегательной функции Национального фонда. А потому всем 
претендентам на кусок бюджетного пирога придется поумерить аппетиты:

- Я хочу обратиться ко всем депутатам, акимам, министерствам и ведомствам: умерьте аппетиты. С учетом этого 
целесообразно ограничить рост расходов уточняемого республиканского бюджета на следующий год и на второе полугодие 
этого года. Например, я сделал вывод, что увеличение расходов Министерства обороны необоснованно, потому что оно не 
просчитано. Пусть они поработают как следует, и осенью мы посмотрим, когда будем рассматривать бюджет 2007 года, 
какая есть в этом необходимость.

Сомнения у президента возникли не только по Министерству обороны.  Это и затраты на строительство Дома 
министерств  на  левобережье  Астаны  (13  миллиардов  тенге),  расходы  на  реализацию  космической  программы  (5 
миллиардов  тенге).  «Какая  необходимость  осуществления  в  этом  году  расходов  на  увеличение  уставного  капитала 
«Казавиализинга» на 5 миллиардов тенге? На кредитование местных бюджетов в рамках жилищной программы выделено в 
этом году 42 миллиарда, в следующем году на эти цели 22 миллиарда будет выделено и 22 миллиарда – на коммуникации. 
48 миллиардов тенге можно и нужно отправить в Национальный фонд», – говорил президент.

- Я хочу, чтобы вы отстаивали интересы государства. Обрадовавшись тому, что сегодня появились эти деньги, 
израсходовать их и поднять инфляцию по стране,  а потом пожинать отрицательные плоды для населения – мы этого 
допустить не можем, – жестко заявил Назарбаев.

Скажите народу правду
Президент  настоятельно  рекомендовал объяснять  населению текущие бюджетные процессы и  экономическую 

ситуацию в стране. Люди должны знать и понимать, что происходит в государстве:
- Народу, депутатам, акимам – всем все это необходимо разъяснять. Никто ничего не утаивает. Рост поступлений 

в  бюджет – реальность,  обусловленная позитивной конъюнктурой на рынке сырья.  В результате средства из  бюджета 
выделяются и на одно,  и на другое, и на третье.  Но не все понимают, как негативно это может отразиться завтра на 
положении всего народа. Разъяснять эти моменты – обязанность правительства и всех вас. 

Особое место в этих разъяснениях должен занимать Национальный фонд. Правительству предстоит донести до 
людей,  что  Нацфонд  когда-нибудь  всем нам пригодится  –  когда  дела  страны будут  совсем  плохи.  А  до  наступления 
тяжелых времен надо накопить там как можно больше денег – чтобы потом, если вдруг наступит кризис, мы пережили его с 
наименьшими потерями.

Пойдет  ли  правительство  «в  народ  с  ликбезом»  –  пока  не  известно.  Но  меры  кабмину  все-таки  придется 
принимать: ведь для них аксиомой является не только инфляция, но и слова, и тем более поручения президента. А времени 
у  правительства  не  так  много  –  лишь  один  месяц.  Иначе  президент  устроит  уже  третий  после  назначения  нового 
правительства нелицеприятный «разбор полетов».

Не в инфляции дело
21.04.2006. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
Авторитарная политическая система вступила в противоречие с требованиями рыночной экономики
В середине апреля глава государства провел подряд сразу три совещания. И все они были посвящены проблемам 

социально-экономического развития страны в целом и инфляции в частности. Сначала собрал акимов областей, затем 
посовещался с руководством правительства и своей администрации и под конец заслушал отчеты Нацбанка и АФН.

Судя  по  тому,  как  выглядел  Нурсултан  Абишевич  на  экранах  телевизоров  –  крайне  недовольным  и  не 
скрывающим этого, и «скоропостижной» отставке министра экономики и бюджетного планирования, проблема роста цен на 
товары и услуги его сильно беспокоит. Видимо, как сильный и опытный политик он понимает, что дела в экономике идут не 
так хорошо, как надо бы. Однако как исправить положение дел, не знает, а потому решил пойти по старому и проверенному 
пути – поменять «макроэкономическую» команду в надежде, что повезет и найдется менеджер, который решит проблему.

Поможет ли «гуру»? 
Если судить по назначению вице-премьера Карима МАСИМОВА по совместительству министром экономики, роль 

такого  «гуру»  возложена  на  него.  Однако  очевидно,  что  задача  эта  ему не  по  силам.  И  не  только  потому,  что  волей 
президента он оказался в двусмысленном положении: с одной стороны, вроде подчиняется премьер-министру, а с другой, 
поскольку отвечает за стратегию развития экономики, должен руководить им и ставить ему задачи. Или потому, что его 
назначение специальным уполномоченным еще больше усугубило ситуацию – теперь на него начнут «напрягаться» все без 
исключения.

Дело скорее в другом. Инфляция, так беспокоящая Нурсултана Абишевича, – это только часть проблемы, которая 
носит системный характер. Суть же самой проблемы состоит в том, что политическая система, как надстройка, настолько 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

144



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

отстала  от  экономического  базиса,  что  стала  препятствовать  экономическому  развитию,  более  того,  угнетать 
производственную сферу.

Для того чтобы читателю стало понятно, о чем идет речь, предлагаем вспомнить СССР. Как бы ни критиковали 
планово-административную  систему,  в  свое  время  она  при  всех  своих  людских,  материальных  и  научно-технических 
издержках была логичной, оправданной с исторической точки зрения и относительно сбалансированной.

Проблема СССР заключалась в том, что политические реформы шли с большим запозданием, и, в конце концов, 
политическая система стала настолько неадекватной требованиям экономического развития и внутренне дряхлой, что не 
выдержала горбачевской «перестройки». Хотя пример Китая показывает, что если бы руководство КПСС проявляло больше 
предусмотрительности, мудрости, гибкости и настойчивости, то Советский Союз мог существовать до сих пор.

Сейчас та же история повторяется в суверенном и независимом Казахстане. Задачи ускоренного экономического 
развития  настоятельно  требуют  демократизации  страны,  и  не  потому,  что  так  хочет  оппозиция  или  рекомендуют 
международные  организации,  а  потому,  что  эта  самая  демократизация  политической  системы является  обязательным 
условием ускоренного развития малого и среднего бизнеса. И чтобы убедиться в этом, достаточно рассмотреть несколько 
аспектов проблемы. 

Парадоксы политической логики
Начнем  с  качества  управленческих  решений.  В  Казахстане  уже  сложилась  практика,  что  указания  главы 

государства не обсуждаются и подлежат безусловному исполнению. Между тем механизм выработки решений, которые им 
озвучиваются, абсолютно не идеален: от него отстранены не только политическая оппозиция, что является меньшей бедой, 
но и подавляющая часть населения, что беда уже гораздо более серьезная.

Между тем основным достоинством демократии как политической системы является как раз оптимальный способ 
нахождения лучших управленческих решений,  как  на национальном,  так  и  на  региональном уровне,  и  своевременного 
выявления  допущенных  ошибок  и  их  исправления.  Конечно,  бывают  времена,  когда  эти  достоинства  превращаются  в 
недостаток  –  но,  слава  богу,  сейчас  экономика  страны  идет  на  подъем,  налицо  относительная  внутриполитическая 
стабильность и нет угрозы внешнего нападения.

В  результате,  когда  «суперпрезидент»  и  его  правительство  не  находят  решения  проблем  социально-
экономического  развития,  их  некому  поправить  и  направить.  Основные  же  инструменты,  через  которые  различные 
социальные группы могут донести свою позицию и отстаивать интересы, в соответствии с существующими в Казахстане 
правилами игры являются декоративными конструкциями, а потому не работают.

Речь идет о политических партиях,  общественных движениях и объединениях граждан по профессиональному 
признаку. Необходимость обеспечить политическое доминирование узкой группе лиц во главе с президентом привела к 
тому, что большая их часть в принципе не способна критиковать своего лидера, тем более выдвигать альтернативные 
предложения.

Меньшая же их часть, вытолкнутая в оппозицию, просто отстранена от участия в выработке решений, а мнение их 
если  и  воспринимается,  то  с  известным  запозданием,  когда  позабудутся  источники  идей,  и  то,  как  правило,  весьма 
формально и  поверхностно.  В результате  качество  управленческих  решений не соответствует  сложности проблемы,  и 
зачастую они не решают задач, а усугубляют их.

Далее. Условия для малого и среднего бизнеса в Казахстане хуже среднемировых. Во-первых, малая плотность 
населения  и  низкая  платежеспособность  большей  его  части.  Во-вторых,  длинные  коммуникации  при  плохом качестве 
транспортных путей и высоких расходах, как прямых, так и косвенных. В-третьих, нахождение страны в центре евразийского 
контингента без прямого доступа на мировые рынки. 

Одних вышеперечисленных факторов достаточно, чтобы уровень выживаемости казахстанского малого и среднего 
бизнеса  был  ниже  плинтуса,  а  к  этому  еще  добавляются  произвол  орды  чиновников  и  полная  незащищенность 
предпринимателей.  Бесконечные  попытки  побороть  административный  произвол  административными  же  методами 
успешно провалились.  Единственный способ укоротить чиновников и сократить непроизводственные расходы малого и 
среднего бизнеса до минимума и повысить его выживаемость – демократизация политической системы и формирование 
структур, способных выступить в защиту предпринимателей и выразить их интересы. 

Вместо этого идет бесконечный процесс формирования «управляемых» объединений, причем на всех уровнях. И 
это  закономерно,  авторитарная  система  воспроизводит  себя  –  в  результате  под  «суперпрезидентом»  появляются 
«суперакимы» и «суперакимчики». Тем, кто не верит в это, рекомендуем проехать по регионам и почитать местную прессу – 
кое-где  глав  местной  исполнительной  власти  хвалят,  цитируют  и  вообще вылизывают  куда  активнее,  чем Нурсултана 
Абишевича.

В общем, политическая система и политическая логика в Казахстане исковерканы до предела: Нуреке прав всегда; 
аким, как представитель президента, им назначается и значит тоже всегда прав, а если не прав, то поправить его может 
только глава государства, следовательно, каждый, кто выступает против акима, выступает против него, и так далее.

Надстройка тянет базис 
Третье.  Экономика  конкретна.  Про  этот  постулат  в  Казахстане  давно  забыли.  В  результате  авторитарная 

политическая  система,  требующая  унитарности,  послушания  и  подотчетности  снизу  вверх,  вступила  в  противоречие  с 
требованиями экономики чутко учитывать конкретные условия каждого региона, вплоть до отдельного села. 

Как следствие, разрыв в уровнях социально-экономического развития регионов увеличивается. И эту тенденцию в 
настоящих условиях невозможно изменить, потому что дать свободу рук акимам и местной исполнительной власти значит 
усилить  их  произвол  в  разы,  что  может  закончиться  «цветной»  революцией.  А  механизмов,  способных  этот  произвол 
ограничить  и  сделать  социально-экономическую политику  государства  гибкой  и  эффективной,  просто  не  существует  – 
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местное самоуправление-то есть только на бумаге и в речах наших государственных деятелей, а политические партии и 
НПО, независимо от ориентации, влачат жалкое существование.

Четвертое. Любая система может работать эффективно, если в ней заложен механизм обратной связи, который 
предупреждает управляющую структуру о сбоях, недостатках или, наоборот, о хорошей работе. В Казахстане авторитарная 
политическая система полностью ликвидировала подобные механизмы, включая свободные выборы,  право граждан на 
митинги и собрания и свободу слова. 

В  результате  парламент  представляет  только  правящую  элиту,  близкую  к  президенту  и  его  семье.  Именно 
поэтому,  чтобы хоть  что-то  услышать,  глава  государства  вынужден  создавать  одну  за  другой  псевдодемократические 
площадки, вроде Государственной комиссии по разработке и конкретизации программы демократических реформ, а акимов 
заставляет вешать ящики около акиматов и лично просматривать брошенные туда письма, заявления и жалобы граждан.

Таким  образом,  реформирование  политической  системы  –  это  не  субъективное  желание  оппозиции  и  не 
общеевропейская  мода,  а  настоятельное  требование  казахстанской  экономики.  Она  требует  от  надстройки  прийти  в 
соответствие с базисом. Но, похоже, что этого «верхи» не слышат, а если слышат, то не понимают. 

Между  тем  надстройка  начинает  тянуть  экономику  страны  назад.  Это  очень  хорошо  видно  по  процессам, 
происходящим сегодня в  крупном бизнесе.  Процесс  концентрации собственности  в  руках  особ,  приближенных  к  главе 
государству,  идет  семимильными шагами.  И эта тенденция настоятельно диктует  усиление авторитаризма в  политике, 
потому  что  только  так  можно  сохранить  собственность  в  руках  ее  нынешних  владельцев.  Ведь  любая  кардинальная 
политическая реформа, не говоря уже о смене власти путем революции, неизбежно приведет к смене собственников.

Разговоры, разговоры…
Чтобы  не  быть  голословным,  предлагаю  вернуться  к  выступлениям  президента  и  его  подчиненных  на  трех 

последних совещаниях. Суть проблемы заключается в том, что уровень инфляции в стране имеет тенденцию к росту даже 
по официальным данным статистики.

Хотя,  по  мнению  аналитиков  редакции,  основанному  на  сопоставлении  затратной  части  семейного  бюджета 
сегодня  и  год  назад,  уровень  инфляции  куда  выше,  чем докладывает  Агентство  РК  по  статистике,  и  измеряется  уже 
двузначными цифрами. Если же в потребительской корзине учесть недвижимость – расходы на ее покупку или аренду, а не 
только расходы на оплату жилищно-коммунальных услуг, то этот показатель будет еще значительнее.

Президент страны видит, что идет неуправляемый рост розничных цен и тарифов, но не представляет, как его 
остановить.  В  результате  он  пытается  решить  проблему  как  обычно  –  административными  мерами,  то  есть  силами 
государственного аппарата. Цитирую: «Глава государства обратил особое внимание на необходимость поддержания низких 
темпов инфляции и поручил Национальному банку и правительству усилить работу по проведению антиинфляционных 
мероприятий».

Каким образом Нурсултан Назарбаев намеревается обуздать инфляцию? 
Во-первых, подгонкой плановых показателей под факт. Глава государства заявил, что в прошлом году удалось 

удержать инфляцию в рамках установленных прогнозных ориентиров, позабыв, что они были подкорректированы в сторону 
повышения.

Во-вторых, разработкой программы эффективных антиинфляционных мероприятий. При этом глава государства 
потребовал наряду с индексом потребительских цен учитывать факторы, оказывающие влияние на рост цен в различных 
отраслях  и  в  сферах,  а  также  на  экономику  в  целом.  Более  того,  выразил  готовность  через  месяц  пригласить  всех 
областных акимов и еще раз обсудить с ними меры, которые будут разработаны.

В-третьих, путем дальнейшего ужесточения денежно-кредитной политики, для чего Национальный банк должен 
последовательно  проводить  сбалансированное  увеличение  предложения  денег  экономике,  увязанное  с  экономическим 
ростом  страны.  Хотя  очевидно,  что  возможности  главного  банка  страны  в  условиях  притока  нефтедолларов  и 
необходимости покупать их избыток сильно ограничены.

В-четвертых, ограничением заимствования денег банками второго уровня на мировом финансовом рынке. Так, 
АФН совместно с Нацбанком должны принять дополнительные меры по усилению требований по ликвидности банков по 
отношению  к  привлеченным  внешним  займам.  Более  того,  если  действующее  правило  достаточной  капитализации 
недостаточно действенно, в него нужно внести соответствующие коррективы.

В-пятых, проведением сдержанной фискальной политики и жесткой монетарной политики, что требует сокращения 
расходов бюджета и усиления сберегательной функции Национального фонда.  В частности,  речь зашла о сокращении 
многих бюджетных программ, причем касающихся не только строительства новых офисов для госведомств или инвестиций 
в основной капитал госкомпаний, но и непосредственно населения.

В-шестых,  (правда,  это  говорил  не  президент,  а  премьер-министр)  путем  увеличения  завоза  плодоовощной 
продукции из соседних республик и ограничения посредников между производителями и покупателями.

Если  мы  что-то  упустили,  то  пусть  сотрудники  социально-экономических  подразделений  Администрации 
президента нас поправят. Но в любом случае нет смысла много комментировать вышеперечисленные мероприятия, так как 
они носят в основном бюрократический характер и больше ориентированы на имитацию деятельности, нежели на решение 
проблемы повышения темпов инфляции.

Дело в том, что проблемы современной казахстанской экономики лежат в иной плоскости, нежели монетарная 
политика Национального банка или регулирующая функция Агентства по регулированию и надзору финансового рынка. 
«Дождь» из нефтедолларов, пролившийся на страну и резко увеличивший государственные и частные расходы, не встретил 
адекватного  роста  предложения  со  стороны малого  и  среднего  бизнеса,  в  основном работающего  на  удовлетворение 
внутреннего спроса.
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В результате рынок отреагировал адекватно:  розничные цены и тарифы поползли вверх, независимо от того, 
завозные товары или нет.  Побороть это  можно только более высокими темпами роста внутреннего  производства,  что 
невозможно без ускоренного развития малого и среднего бизнеса. А последний невозможен без кардинального, системного 
реформирования политической системы страны.

Доказательством тому служит тот факт, что больше всего выросли цены в Алматы, Астане и Атырау, то есть в тех 
регионах,  где  по  логике  наиболее  конкурентная  среда,  куда  завозится  много  дешевеющих  из-за  укрепления  тенге 
импортных товаров, и вроде бы цены и тарифы не должны так скакать. То есть главную роль в росте цен играют ножницы 
между ростом платежеспособного спроса и ростом предложения. Сегодня это хорошо видно по дефициту многих товаров, 
производство которых невозможно быстро нарастить, например цемента, других видов строительных материалов, того же 
жилья и так далее.

В общем, «верхи» ухватили одно звено цепочки – необходимость развивать внутреннее производство и, значит, 
развивать малый и средний бизнес, но никак не могут понять связи политической надстройки и экономического базиса. 
Точнее, не хотят, потому что это требует от них поделиться властью с народом. Результат – бесконечные разговоры о 
необходимости  поддержать  отечественного  товаропроизводителя  и  попытки  сделать  это  путем  регламентации 
деятельности госструктур и запугивания чиновников всевозможными карами.

Ох уж эти советники! 
Вообще, выступления на экономическую тему удаются президенту все хуже и хуже. Возможно, это объясняется 

падением уровня  экспертов  и  советников  главы государства,  но  не  исключено,  что  их  просто  перестали слушать.  По 
крайней меры, отдельные перлы достойны занесения в анналы. 

Например,  такой: «Кроме того,  следует иметь в наличии систему раннего оповещения финансового кризиса с 
различными вариантами реагирования на складывающуюся ситуацию. Должна быть группа людей,  которая занимается 
этим и отслеживает ситуацию». Нет, сама идея вполне здравая, вопрос только за ее реализацией, поскольку в мире это 
еще никому не удавалось.

Или:  «Накопительная  пенсионная  система  продолжает  сталкиваться  с  превышением  спроса  на  финансовые 
инструменты над их предложением, хотя в последнее время мы приняли соответствующие законы». Если бы поправки в 
законодательство  могли  бы изменить  ситуацию на  финансовом и  прочих  рынках,  то  Казахстан  давно  был бы  самым 
конкурентоспособным государством мира.

А вот еще: «Количество государственных ценных бумаг, выпускаемых Министерством финансов и Национальным 
банком, неуклонно сокращается. Это верно в условиях профицита бюджета. Однако необходимо соблюдать требования 
пенсионного  законодательства  по  сохранению  накоплений  пенсионеров.  Здесь  тоже  должен  быть  разумный  баланс. 
Министерству  финансов  надо  придерживаться  графика  по  выпуску  государственных  ценных  бумаг  и  обеспечить 
фактический объем заимствования, равный запланированному. При этом фактический объем заимствования не должен 
зависеть от текущей ситуации с исполнением бюджета».

Дело  в  том,  что  нынешний  дефицит  бюджета  искусственный  и  образовался  в  результате  перенаправления 
значительной  части  доходов  в  Национальный  фонд,  а  требование  занимать  столько,  сколько  требуется  пенсионным 
фондам, а не госбюджету, абсурдно с финансовой точки зрения. Оценка же эффективности работы аппаратов Нацбанка и 
АФН с точки зрения качества web-сайтов, эффективности оказываемых теми государственных услуг и работе с персоналом 
демонстрируют уровень понимания задач этих специфических организаций.

Впрочем, определенные подвижки в позиции президента все же есть. По крайней мере, он заговорил о том, что 
«признаки  «перегрева»  экономики  мы  ощущаем  и  чувствуем».  Признал,  что  инфляция  вместо  того,  чтобы следовать 
прогнозам правительства и падать, растет. И это не может нас не радовать. Вдруг глава государства однажды очнется и 
поймет, что хотя он и суперпрезидент и может обеспечить себе 92% голосов на выборах, но в экономике административные 
рычаги – не самое эффективное средство, и что альтернативы демократизации политической системы страны просто нет

Забастовка на телеканале «Казахстан» обнажила глубинный кризис 
государственной прессы 

23.04.2006. Радио «Азаттык» («Свобода»)
Гульмира Камзиева

Пятый  Евразийский  медиафорум,  организованный  старшей  дочерью  президента  Казахстана  Даригой 
Назарбаевой, совпал по времени с забастовкой в крупнейшей государственной телекомпании «Казахстан», где журналисты 
протестуют  против  смены  руководства.  Правительство  сменило  руководство  телерадиокомпании  в  аккурат  накануне 
имиджевой конференции. Ведущие журналисты воприняли смену топ-медежмента как волюнтаризм. 

Они заявили 20 апреля, что правительство в лице министра культуры и информации Ермухамета Ертысбаева не 
посчиталось с их мнением и сместило руководителя государственной телерадиокомпании “Казахстан” Галыма Доскена с 
грубыми  нарушениями  закона.  В  связи  с  этим  группа  журналистов  и  сотрудников  корпорации  написала  президенту 
Казахстана Нурсултану Назарбаеву письмо протеста. Мы бы хотели получить ответ на элементарный вопрос, -  говорит 
заместитель председателя правления телеканала Нурлан Онербай: 

-Почему так? С известными нам методами советских времен, поздно вечером, в конце рабочего дня принято такое 
решение. Как вы знаете, после собрания, после того, как объявили о назначении нового руководителя, ведущие основных 
программ телеканала “Казахстан” и “Казахского радио” отказываются выходить в эфир. 
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Ответа журналистам пришлось ждать недолго. В тот же день, на медиафоруме министр культуры и информации 
Ермухамет Ертысбаев дал ответ протестующим журналистам: 

- У нас очень слабое правовое сознание в целом в обществе. А у некоторых журналистов телеканала “Казахстан” 
оно вообще отсутствует. Они, наверное, считают, что Галым Доскен приватизировал этот телеканал и его нельзя менять, и 
он должен сидеть до пенсии, либо до скончания века. Поэтому эти журналисты, мягко говоря, в неведении бунтуют. Они 
просто не знают элементарных законов. 

В своих заявлениях творческий коллектив утверждает, что они ничего против нового руководителя не имеют, но 
они уже успели понять суть политики этого руководства. Нам не дали возможность осветить сложившуюся ситуацию вокруг 
нашего  канала,  -  заявил  заместитель  директора  дирекции  информационно-аналитических  программ  корпорации  Аскар 
Умаров: 

- Если мы на казахском языке смогли показать в эфире мнение журналистов, то в выпуске на русском языке в 
эфирную зашел новый председатель правления, который лично контролировал эфир и не допустил в эфир информацию о 
перестановке кадров в руководстве национального телеканала "Казахстан”.  Мы считаем, что это неправильно, по одной 
простой причине, что свободу слова у нас никто не отменял. 

Защитники свободы слова с пониманием отнеслись к демаршу казахстанских журналистов. Но задаются вопросом: 
где же они были раньше? Бывший сотрудник этой телерадиокорпорации, ныне сотрудник казахстанского прессозащитного 
общества “Адил соз” Галия Аженова не скрывает своего возмущения: 

- Если говорить о свободе слова и о нарушении свободы слова, то я хочу вспомнить, что четыре года назад, когда 
к  руководству  пришел  Галым  Доскен,  50-70  человек  было  уволено  в  один  день,  одним  приказом.  Никто,  ни  у  кого 
объяснения не спрашивал. Людей увольняли не за то, что они отсутствовали или не выполняли свою работу. Их уволили не 
из-за  того,  что  они  нарушали  трудовую дисциплину,  а  просто  потому,  что  пришел  новый  руководитель.  Это  была  их 
политика. После это было много событий: ситуация вокруг телекомпании “Тан”,  не самые хорошие события были вокруг 
других журналистов, вокруг других каналов, но канал "Казахстан"  молчал. Они даже информацию о смерти Алтынбека 
Сарсенбаева не дали. То есть много ситуаций, когда хочется спросить: ребята, а где вы были, когда вы сами нарушали 
свободу слова? 

В  начале  последней  недели  апреля  ожидается  ряд  встреч  журналистов  с  представителями  творческой 
интеллегинции  Казахстана.  Они  намерены  выступить  в  защиту  телекорпорации.  Бывший  руководитель  телеканала 
“Казахстан”, писатель Дулат Исабеков в интервью Радио "Азаттык" считает, что акция протеста только подольет масла в 
огонь: 

- Я думаю, что все это организовано, я ни на какой стороне не стою, но мне кажется, что тут ничего страшного нет. 
Ведь увольняют только одного директора, меня тоже завтра могут снять. А что возмущаться-то? 

Бунт  в  крупных  государственных  газетах  или  государственных  телекомпаниях  Казахстана  -  явление  весьма 
редкое. Но каждый раз такие конфликты свидетельствуют о новом витке крупного передела на рынке прессы Казахстана. И 
обычно  каждый  раз  творческой  свободы  в  государственной  прессе  Казахстана  становится  все  меньше  и  меньше. 
Объявлять  забастовки  и  без  того  стесненных  цензурой  журналистов  побуждает  и  опасность  массовых  бесправных 
увольнений, когда новый редактор, как водится в постсоветском Казахстане, начинает менять ведущих журналистов, а то и 
технических  работников.  Так  было в  мае  1994  года,  когда  был неожиданно  смещен  редактор  "Казахстанской  правды" 
Вячеслав Срыбных, на его место был поставлен Григорий Дильдяев. Практика Казахстана показывает, что резкая смена 
топ-менеджмента влиятельных средств массовой информации не ведет к росту хоть каких-то проявлений свободы слова. 
Например,  в  государственой  газете  журналисты  могут  позволить  себе  глубоко  завуалированную  критику  политики 
президента Назарбаева,  выражают  свою позицию эзоповым языком,  применяют  приемы сравнительной  ассоциации.  А 
когда  газету  или  телеканал  прибирают  к  рукам  кланы  и  олигархические  группы,  лексика  такой  прессы  становится 
откровенно  циничной,  новые  менеджеры  насаждают  агрессивные  ПР-методы  на  грани  глумления  над  читателем  и 
телезрителем. 

КИРГИЗИЯ
Готова ли Киргизия обменять свой внешний долг на имидж бедного 
государства?

17.04.2006. Фергана.Ру
Игорь Шестаков (Бишкек)

Данный вопрос все чаще становится предметом острых дискуссий в общественно – политической жизни страны. 
Поводом для этого послужила международная программа «HIPC», инициированная странами «большой восьмерки» для 
организации помощи беднейшим африканским и латиноамериканским государствам. Но недавно география экономически 
неблагополучных стран расширилась и в рамках СНГ — к программе присоединилась Молдова. В случае принятия «HIPC» 
киргизским правительством Международный валютный фонд и Всемирный банк готовы списать республике внушительную 
часть внешнего долга в размере 659 миллионов долларов. Ну, а в случае выполнения всех пунктов программы, еще часть 
задолженности  будет  реструктуризирована.  Общая  сумма  списанных  долгов  может  оказаться  примерно  равной  1 
миллиарду долларов.

Внешняя задолженность для переживающей сложные постреволюционные времена Киргизии является вопросом 
особой важности. Зарубежным кредиторам республика должна более 2 миллиардов долларов. На какие экономические 
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достижения  за  пятнадцать  лет  независимости  были  потрачены  эти  средства,  однозначно  сказать  сложно.  Возможно, 
валютные  займы  были  направлены  на  затыкание  дыр  в  государственном  бюджете,  либо  стали  легкой  добычей 
коррумпированных чиновников.

Рассчитывать  на  поддержку  мощных  инвесторов,  готовых  сегодня  вкладывать  в  развитие  экономики  страны 
миллионы  долларов  не  приходится.  Крупному  капиталу  нужны  твердые  государственные  гарантии.  Уже  примерно  80 
миллионов долларов предполагаемых инвестиций в 2005 г. были заморожены. Эти цифры говорят сами за себя. Пока лишь 
российская  компания  «Газпром»,  да  еще  несколько  крупнейших  казахстанских  компаний  присматриваются  к  ряду 
стратегических отраслей страны.

В  кабинете  министров  Кыргызстана  программа  действий  «большой  восьмерки»  имеет  своих  сторонников  и 
противников. «Наш анализ выявил, что ряд африканских и латиноамериканских стран, в которых работает «HIPC», так и не 
смогли  улучшить  экономические  показатели  и  выйти  из  кризиса.  Принятие  этой  программы  потребует  выполнения 
определенных обязательств и условий, которые приведут к ущемлению наших национальных интересов», - считает статс–
секретарь  МИДа  республики  Таалайбек  Кыдыров.  В  данном  случае  под  ущемлением  «национальных  интересов» 
подразумевается разгосударствление энергетического сектора. При Акаеве этот вопрос исполнительная власть так и не 
смогла решить в свою пользу. Помешал именно парламент. Новый состав депутатского корпуса пока также не является 
горячим сторонником этой идеи.

У главы Национального банка Максата Ишенбаева иная точка зрения: «Национальный банк считает, что списание 
более чем одного миллиарда долларов выгодно для страны». Схожая позиция и у главы минфина Акылбека Жапарова. По 
его мнению, сокращение объемов обслуживания внешнего долга заметно уменьшит потенциальный дефицит госбюджета, 
что  позволит  перенаправить  часть  госсредств  на  поддержку  здравоохранения  и  образования.  Президент  и  премьер–
министр республики, от которых зависит принятие итогового решения, пока воздерживаются от однозначных выводов. Они 
считают, что сначала необходимо обстоятельно взвесить все за и против.

В рядах многочисленной армии экспертов тоже нет единства мнений. Правда, рефреном все же проходит мысль, 
что со страной, имеющей имидж «банановой», вряд ли захочет иметь дело какая-нибудь из серьезных зарубежных бизнес-
структур. Есть и опасность того, что в этом случае управлять стратегическими отраслями экономики фактически станут 
завозные менеджеры международных финансовых институтов. В республики уже было немало прецедентов, когда слепое 
выполнение  рекомендаций  западных  специалистов  весьма  негативно  сказалось  на  многих  реально  действующих 
предприятиях, которые входили в число флагманов советской промышленности. Если в бытность СССР промышленный 
потенциал Киргизии позволял производить уникальное космическое оборудование, то теперь республика не в состоянии 
выпускать даже элементарные канцелярские товары.

Эксперты также приходят к выводу, что участие в «HIPC» не позволит Киргизии на равных выстраивать торгово–
экономическое  сотрудничество  как  на  уровне  СНГ,  так  и  в  Центральной  Азии.  «В  настоящее  время  экономические 
показатели и общая экономическая ситуация в республике плавно идет по нисходящей. В этом контексте правительство не 
нашло ничего лучшего, чем попытаться вступить в программу HIPC, что означает банкротство Киргизии, как государства», - 
констатирует известный политолог Муратбек Иманалиев.

За национальную идею «лучше быть бедным, но гордым» сегодня выступают не только зрелые, но и вполне 
молодые политики, которых не пугают экономические трудности. «Мы, молодежь страны, не хотим быть в числе беднейших 
африканских  стран.  Мировой  опыт  списания  долгов  показывает,  что  зачастую  страна-дебитор  остается  в  долговой 
зависимости. Мы считаем, что после революционных преобразований, произошедших в Киргизии, признавать себя полным 
банкротом – это позор!» - с таким эмоциональным заявлением выступил недавно Форум молодых политиков страны.

Бизнес тоже внимательно следит за развитием эпопеи с «HIPC». Впрочем, вне зависимости от уровня доходов 
немалое  число  представителей  предпринимательских  структур  уверены,  что  у  страны  есть  неплохие  резервы  для 
стабилизации экономической ситуации. «Наша республика обладает уникальными природными ресурсами для развития 
туризма.  Большой  экспортный  потенциал  имеет  аграрный  сектор.  Стала  постепенно  выходить  из  теневой  экономики 
швейная промышленность. Главная проблема заключается в отсутствии профессиональных управленцев, как в госсекторе, 
так зачастую и в бизнесе, где заправляют в основном сплошные чиновники и депутаты», - говорит предприниматель Асан 
Сатыбеков. Он уверен, что данная инициатива не станет панацей от долговых проблем своего родного государства, при 
условии, когда бизнес и власть являются по сути одним и тем же и лицом.

Депутат  парламента  Исхак  Масалиев  тоже  читает,  что  у  Киргизии  есть  возможности  для  экономической 
стабильности. «Мы, с нашими природными и географическими возможностями гораздо быстрее и лучше, чем та же Южная 
Корея  могли  бы  совершить  экономический  прорыв.  Мы  пытались  с  США  дружить,  пытаемся  дружить  с  Англией,  с 
Малайзией.  Наверное,  мы  уже  должны  прекратить  шарахаться.  Нам  бы  наладить  отношения  с  ближайшими  своими 
соседями - Узбекистаном, Казахстаном, Таджикистаном, разобраться с границами», - отмечает депутат.

Оппозиция споет под окнами "Белого дома"
19.04.2006. Вечерний Бишкек

Данияр Каримов
Политическую активность горожан будут пробуждать даже по ночам. Барабанным боем и хоровым 

пением.
Митинг оппозиции на центральной площади продлится от пяти до семи дней. С 29 апреля столицу ждут "веселые" 

деньки  и  неспокойные  ночи.  В  течение  этого  времени  оппоненты  правящей  элиты  намерены  убеждать  президента  и 
сограждан в своей правоте. Круглосуточно. Обещают выступать с концертами, петь хором и бить в барабаны. "Мы покажем 
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новый формат политических акций, - пообещал лидер молодежного движения "Кел–Кел", которое собирается участвовать в 
акции. - Призываем горожан быть вместе с нами".

Мы начинаем КВН...  С этой шутливой фразы в минувший вторник в Бишкеке начали свое выступление перед 
прессой  представители  штаба  по  проведению  митинга–шествия  "Демократические  реформы  для  процветания 
Кыргызстана",  намеченного на 29 апреля.  Тут–то веселья след и простыл.  Поскольку речь зашла о вещах серьезных. 
Точнее - о заявлении штаба властям.

Полку радетелей за демократические преобразования, кстати, нынче основательно прибыло. За столом в зале для 
пресс–конференций информагентства АКИpress им явно не хватало места. В штаб вошли более десятка лидеров партий и 
НПО. Среди них парламентарии Кабай Карабеков, Жанторо Сатыбалдиев, Мелис Эшимканов, Кубатбек Байболов, Омурбек 
Текебаев, Темир Сариев, Дооронбек Садырбаев, бывший губернатор Ошской области Анвар Артыков и другие. Экс–спикер 
ЖК по этому поводу даже пошутил, что, когда он решил уйти в оппозицию, место противников власти пустовало. А сейчас 
стало явно тесновато.

Зачитать  заявление  поручили  известному  аксакалу  Садырбаеву.  Что  он  и  сделал,  благо  с  дикцией  у 
народоизбранника  все  в  порядке.  "На  президентских  выборах  в  июле  2005  года  большинство  людей  пришло  на 
избирательные участки, чтобы проголосовать за свое будущее, за процветание и порядок, - гласил текст. - Кыргызстанцы 
отдали  свои  голоса  за  подлинные  реформы,  за  объединение  демократических  сил  общества,  за  письменные 
обязательства,  подписанные  участниками  политического  тандема...  Прошел  год,  но  власть  ничем  не  доказала  своего 
стремления к изменениям, к демонтажу той системы, которая разделила государство и общество".

Требования к властям остаются теми же. Лагерь новой оппозиции настаивает на проведении конституционной, 
кадровой,  экономической и судебной  реформ.  Противники властей выступают за отставку  руководителя президентской 
администрации Усена Сыдыкова, генпрокурора Камбаралы Конгантиева, госсекретаря Дастана Сарыгулова, председателя 
СНБ  Таштемира  Айтбаева  и  тех  членов  правительства,  деятельность  которых  получила  от  парламента 
неудовлетворительную  оценку.  Оппозиция  считает,  что  глава  государства  должен  объявить  беспощадную  борьбу 
криминалитету и коррупции, а также урезать полномочия своего аппарата.

Штаб, к слову, осознает, что исполнить их требования в один день невозможно. Но для оппозиции важно, чтобы 
глава  государства  сделал  хотя  бы первый  шаг.  В  частности,  до  29  апреля принял  ряд  указов  и  тем самым  выразил 
намерение пойти навстречу оппонентам.

"Мы хотим,  чтобы соблюдались условия тандема,  устные и письменные обязательства,  данные руководством 
страны",  - заявил Текебаев, возглавивший штаб. Его коллега по оппозиции Байболов пояснил, что намерений смещать 
президента у коалиции нет, а митинг будет сугубо пацифистским. "Власть научилась реагировать только на угрожающие 
требования, - добавил он. - Мы хотим, чтобы она прислушивалась и к мирным. Если подобного не случится, это реально 
отразится на результатах следующих выборов президента и парламента".

Однако другой участник штаба - Сариев - не был столь миролюбив. "Если наши требования не будут выполнены, - 
рубанул он, - мы будем стоять на площади до тех пор, пока не добьемся принятия нужных решений. И не исключено, что 
появятся более радикальные требования. Лозунг такой: либо реформы, либо отставка тандема".

Глава НПО "Интербилим" Асия Сасыкбаева, также вошедшая в штаб, в свою очередь уповает на то, что митинг не 
столкнется с препонами со стороны силовиков. "8 апреля (во время антикриминального шествия. - Ред.) мы чувствовали 
поддержку со стороны милиции, - призналась она. - Надеемся, что она будет нас беречь".

КВН отдыхает...

Ушел на базу...
21.04.2006. Политком Ру

Николай Пахомов
Бишкек назвал последнюю цену
В среду Курманбек Бакиев заявил,  что договор на аренду американской военной базы Ганси,  расположенной 

недалеко от аэропорта Манас, может быть расторгнут уже после первого июня. Если это действительно произойдет, то для 
американской внешней политики это будет чувствительный удар. Россия же, похоже, вновь может стать главным союзником 
Киргизии. В любом случае ситуация должна проясниться после визита Бакиева в Москву, который начнется в понедельник.

После окончания холодной войны Центральная Азия оказалась объектом пристального внимания вашингтонских 
стратегов. Во-первых, заманчивыми выглядели энергетические ресурсы региона. Во-вторых, закрепление в Средней Азии 
позволило бы Америке приблизиться к своим потенциальным соперникам – Китаю, Ирану, России.

Долгое время попытки США усилить свое влияние и тем более получить военные базы в регионе оставались 
относительно безуспешными. Ситуация изменилась после террористической атаки на Нью-Йорк и Вашингтон 11 сентября 
2001-го года. Даже Россия разрешила тогда боевой и военно-транспортной авиации НАТО пролет над своей территорией.

Военных баз у коалиционных сил, атаковавших талибов в Афганистане, стало две – в Узбекистане Карши-Ханабад 
и, несколько уступавшая в значении, Ганси в Киргизии. Однако в прошлом году администрация Буша не прислушалась к 
предупреждениям аналитиков из Пентагона, указывавших, что критика узбекского режима Каримова за действия во время 
трагических событий в Андижане может иметь самые негативные последствия для американского военного присутствия в 
регионе.

Победила  точка  зрения ярых сторонников  демократии  из  Госдепартамента.  Каримов,  естественно,  на  критику 
обиделся, от своего во многом проамериканского курса отказался, вновь обратившись к Москве, а персонал и техника из 
Ханабада по требованию Ташкента были выведены в Киргизию.
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До сих пор по договору, заключенному в начале декабря 2001 года, американцы платили за базу относительно 
небольшую сумму, составляющую чуть более двух миллионов долларов. Летом прошлого года новое руководство Киргизии 
потребовало увеличить арендную плату примерно в сто раз.

Позиция  Бишкека  вполне  понятна.  Республика  далека  от  экономического  процветания,  так  почему  бы  не 
воспользоваться  моментом?  К  тому  же  не  будем забывать,  что  в  мировой  практике  за  военные  базы обычно  платят 
примерно на том уровне, который и пытаются задать киргизские власти.

В  условиях  рекордных  военных  трат  и  хронического  бюджетного  дефицита  у  США  каждый доллар  на  счету, 
поэтому переговоры получились очень непростые. В целом американцы не возражали, но все время пытались сбить цену, 
предложенную администрацией Бакиева. Однако оказалось, что новые руководители Киргизии, пришедшие к власти, как и 
правители Украины и Грузии, в результате так называемых "цветных революций", в отличие от новых властителей двух 
вышеназванных стран вовсе не склонны занимать практически безусловную проамериканскую позицию.

В  последнее  время  достаточно  либеральный  Бакиев,  которого  во  времена  правления  Акаева  самого  часто 
обвиняли в отстаивании западных интересов, все чаще стал заявлять, что внешние силы пытаются расшатывать ситуацию 
в  республике.  Дыма  без  огня  не  бывает.  Возможно,  позиция  по  базам  и  некоторые  другие  шаги  нового  руководства 
действительно не нравятся влиятельным акторам мировой политики. Вспомним, совсем недавно киргизский МИД заявил, 
что в случае начала операции против Ирана Бишкек не позволит использовать Ганси. В понедельник Бакиев прибывает в 
Москву. Это его первый зарубежный визит. Тем для обсуждения немало. Есть все основания думать, что среди прочего на 
встрече президентов речь пойдет и о готовящейся передаче крупных и самых успешных предприятий Киргизии в концессию 
иностранным компаниям.

Концессии эти обещают быть выгодными,  а компании,  скорее всего,  будут  для них выбраны российские.  Это 
значит, что влияние России в Киргизии и в регионе в целом возрастет. Американцам же надо определяться, готовы ли они 
платить  по  требуемой  цене.  В  противном  случае  Среднюю  Азию  им  придется  покинуть,  ограничившись  военным 
присутствием в неспокойном Афганистане.

Визит президента Киргизии в Москву
21.04.2006. Евразийский Дом

Андрей Грозин
Я бы не стал говорить, что в связи с требованием, предъявленным к США, повысить плату за право пользоваться 

военными базами политика нынешних властей Киргизии стала менее прозападной, чем при экс-президенте Аскаре Акаеве.
Наличие  американской  базы  –  это  ценное  экономическое  приобретение  для  Киргизии.  Понятно  поэтому,  что 

требование к США является элементом не политического, а экономического торга с Пентагоном, цель которого – выбить как 
можно больше финансовых преференций. 

Отсюда  не  стоит  утверждать,  что,  будь  то  президент  Курманбек  Бакиев  или  премьер-министр  Феликс  Кулов, 
киргизская сторона настроена антиамерикански. 

И  это  вполне  объяснимо.  Киргизия,  как  и  другие  страны Центральной  Азии,  вынуждены проводить  политику 
многовекторности. Замыкая политические и экономические отношения только на Россию, любая из стран Центральной Азии 
лишает себя значительных финансово-экономических выгод. 

Так что, я думаю, в ходе предстоящих в России переговоров будет обсуждаться не столько вопрос американской 
военной базы, сколько двусторонние политические и экономические проблемы. 

Главное,  что  сейчас  беспокоит  Россию,  это  вопрос  устойчивости  действующей  власти  и  стабильности  в 
республике.  То,  что  представители  российского  МИД  говорят  о  приходе  во  власть  представителей  криминалитета, 
показатель серьезной обеспокоенности Москвы положением дел в Киргизии. 

Например, в Киргизии все знают, что Рыспек Акматбаев, добившийся права баллотироваться в парламент, имеет 
массу связей в криминальном мире. 

С  другой  стороны,  то,  что  Верховный  суд  снял  с  него  все  имевшиеся  обвинения,  говорит  о  снижении 
напряженности, имевшей место еще две недели назад.

Россия заинтересована в сохранении стабильности в Киргизии, даже в существующем виде, чему способствует и 
российская военная база в Канте. Этот фактор Россия может использовать как рычаг для давления на Бакиева. 

Не менее важный для России вопрос – это сохранение договоренностей, заключенных ранее, в том числе под 
давлением российской стороны. В частности речь идет о тандеме Бакиев-Кулов, который стабилизирует ситуацию в стране. 
 Фактически,  если  Киргизия  будет  придерживаться  этих  вещей,  руководству  республики  будет  проще  доводить  свою 
позицию до России. 

Что  касается  более  конкретной  повестки  переговоров,  то,  конечно,  руководство  Киргизии  поднимет  вопрос  о 
мигрантах. Киргизии выгодна нормальная легализация ее граждан на территории России, поскольку, по киргизским оценкам, 
денежные переводы из России сопоставимы с половиной всей доходной части государственного бюджета.   Причем эта 
сумма значительно превышает плату США за пользование базой.

Кроме того, не стоит забывать о ранее достигнутых договоренностях с крупнейшими российскими корпорациями. В 
первую очередь, это РАО «ЕЭС России», а также ОАО «Газпром». Вопросы этих компаний займут одно из ведущих мест в 
переговорах.

Тем более, что у российских компаний есть основания для беспокойства. Из-за сложной политической ситуации в 
Киргизии центральная власть до сих пор не в полной мере контролируют регионы. Это создает риски для инвесторов, для 
бизнеса. И об этом надо говорить.
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Поэтому, я полагаю, от Бакиева, как минимум, потребуют донесения четкого видения места российского бизнеса в 
киргизской экономике. 

Я  не  исключаю  при  этом  и  обсуждения  вопросов,  связанных  с  региональным  развитием.  Неспособность 
центральной власти удержать ситуацию в регионах вызывает у соседей, прежде всего, в Казахстане и Узбекистане, много 
вопросов. 

Выступить арбитром для снижения взаимного непонимания между этими странами может только Россия. Россия, 
находясь с Узбекистаном и Казахстаном в отношениях стратегического партнерства, могла бы сгладить существующие 
трения.

Также на переговорах, кроме экономических вопросов и проблем регионального развития, будет рассматриваться 
тема национальной безопасности, актуальная и для России, и для Киргизии. 

Речь идет о возможном расширении российского военного присутствия на базе в Канте, о котором ранее говорил 
главком ВВС России Владимир Михайлов. Причем, возможно увеличение и личного состава, и количества боевых единиц. 

Киргизии наобещали с миллиард
22.04.2006. Коммерсант

Бек Орозалиев (Бишкек)
Сопредседатель  двухсторонней  межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому  и  научно-

техническому сотрудничеству Сергей Кириенко вчера завершил визит в Киргизию, где провел заседание этой комиссии.
Товарооборот двух стран он пообещал увеличить до $1 млрд в год и много говорил о российских инвестициях, 

главным образом, в киргизские энергетику, транспорт и курортную недвижимость.
Сергей Кириенко в ходе визита в Бишкек подчеркивал, что находится тут не как глава "Росатома", а в качестве 

сопредседателя  двухсторонней  межправительственной  комиссии  по  торгово-экономическому  и  научно-техническому 
сотрудничеству. В Бишкеке он провел переговоры с президентом Курманбеком Бакиевым и премьером Феликсом Куловым. 
В ходе переговоров господин Кириенко сообщил о намерении российской стороны довести товарооборот между двумя 
странами в ближайшие несколько лет до $1 млрд в год, отметив позитивные тенденции по этому показателю в последнее 
время. В 2004 году товарооборот составлял немногим более $400 млн, а в 2005-м вырос до более чем $527 млн, что на 30% 
превысило предыдущий показатель.

Судя  по  тону  визита  Сергея  Кириенко,  Киргизия  и  Россия  после  смены  киргизского  руководства  готовы 
сотрудничать даже в большей степени, нежели ранее. Основой сотрудничества Сергей Кириенко назвал энергетический 
комплекс, в первую очередь гидроэнергетику. "Строительство каскада ГЭС на реке Нарын способно привлечь в Киргизию 
миллиардные  инвестиции.  Новые  мощности  позволят  не  только  полностью  покрыть  собственные  нужды,  но  и 
экспортировать электроэнергию в Пакистан и Иран",– заявил российский чиновник президенту Бакиеву.

Наибольший  интерес  у  журналистов  вызвало  заявление  Феликса  Кулова  о  намерениях  российского  ОАО 
"Аэропорт  Внуково"  вложить  $100  млн  в  строительство  современного  аэропорта  Иссык-Куль  (см.  справку).  Не  менее 
масштабно другое соглашение, одобренное господами Кириенко и Куловым. Российская компания "Винт Стоун" планирует 
возведение ряда выставочно-туристических объектов на менее развитом южном берегу озера Иссык-Куль. Инициаторы 
этого проекта заявили о намерены привлечь для строительства выставочного комплекса около $300 млн инвестиций.

На будущей неделе с фактически ответным двухдневным визитом в Москве побывает Курманбек Бакиев. На руках 
у  киргизского  лидера  имеется серьезный козырь  в  виде  пока  не  заключенного  договора  с  Украиной  об  одобрении ее 
вступления в ВТО. Сегодня во многом от Киргизии зависит, вступит ли Украина в ВТО раньше России. Отметим, что если 
еще совсем недавно Киев избегал переговоров с Бишкеком об урегулировании своего внешнего долга в размере $28 млн, 
то теперь, по информации Ъ, уже киргизские власти всячески уклоняются от дискуссии по этому поводу. Но оживление 
совместных планов России и Киргизии в экономической сфере обеспечено не только схожестью политических подходов.

За прошедший год у власти новые киргизские лидеры не достигли каких-либо серьезных изменений экономической 
ситуации в стране: Киргизия нуждается в инвестициях, которые на сегодняшний день могут предложить лишь российские и 
казахстанские компании.  Россия занимает  первое место  по объему товарооборота  Киргизии  с зарубежными странами. 
Кроме того, по неофициальным данным, в России трудятся свыше полумиллиона киргизских мигрантов, что составляет 
почти 20% трудоспособного населения страны. По словам Феликса Кулова, "они ежегодно присылают из России в Киргизию 
свыше $200 млн". Эта сумма сопоставима с половиной республиканского бюджета Киргизии, утвержденного на 2006 год.

"Тюльпановая" революция не принесла Киргизии дивидендов
24.04.2006. Кремль орг.

Беседовала Лидия Витюхова
Политическую  ситуацию  в  Киргизии  комментирует Андрей  Грозин,  заведующий  отделом  Средней  Азии  и 

Казахстана Института диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ).
-  Как вы можете охарактеризовать сегодняшнюю ситуацию в Киргизии? Какие существуют проблемы в 

регионе и как они решаются? 
- К сожалению, уже более года, как свершившаяся революция в Киргизии, не принесла стране каких-то серьезных 

экономических и политических дивидендов, или хотя бы просто стабилизацию ситуации. Ожидается примерно то же самое, 
что мы можем увидеть во всех посторанжевых, постреволюционных республиках. Конечно, Украина, Грузия и Киргизия - 
серьезно отличаются друг от друга, но внутриполитический кризис и проблемы в экономике, которые наблюдаются во всех 
этих государствах, на мой взгляд, похожи. Хотя киргизская ситуация отличается от украинской или грузинской, в Киргизии 
удалось в некоторой мере снять проблемы, которые существовали сразу после революции внутри победивших групп: не 
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произошло  дробление  на  кланы,  было  заключено  известное  соглашение  о  сотрудничестве  между  президентом 
Курманбеком Бакиевым и премьером Феликсом Куловым, удалось избежать деления на север и юг,  о котором многие 
предупреждали  после  революции.  Но,  к  сожалению,  дело  в  том,  что  за  бортом  победившей  группы  оказалось  очень 
большое количество политиков, которые считают себя обделенными.  На мой взгляд, это сугубо киргизский феномен. В 
Киргизии более сорока партий, большинство из них оппозиционные. Причем, они как были оппозиционными при Аскаре 
Акаеве, как и остаются оппозиционными сейчас. В этих партиях часто близкие родственники и друзья сегодняшних ведущих 
политиков страны. Говоря другими словами, генералов больше, чем пехоты, и все киргизские "генералы" - люди очень 
амбициозные.  Сейчас  наблюдается  очередное  обострение  ситуации  внутри  страны.  Многие  лидеры,  оказавшиеся  вне 
власти, как бывший исполняющий обязанности генерального прокурора Азимбек Бикназаров, исполняющий обязанности 
министра  иностранных  дел Роза  Отунбаева,  бывший спикер  парламента  Амурбек  Кикибаев  и ряд  других  известных в 
Киргизии фигур, начинают серьезную атаку уже на новую власть, причем, не делая особых различий между Бакиевым и 
Куловым.  Они  начинают  собственную,  довольно  рискованную  игру,  обещают  вывести  29  апреля  на  митинг  несколько 
десятков тысяч человек, как в Бишкеке, так и в других городах, и организовать, как они говорят, киргизский Майдан. То есть, 
это некоторая попытка второго издания цветной революции. Я думаю, что, несмотря даже на то, что все заявления о новом 
Майдане  делаются,  исходя из  благих пожеланий,  под которыми могут  подписаться большинство  киргизский  граждан:    
против  криминализации,  действительно  очень  серьезной  и  большой  проблемы  для  Киргизии,    за  реформирование 
политической системы, за улучшение экономических показателей страны,   но, на мой взгляд, в этой республике сложилась 
в последнее время такая ситуация, что раскачать страну, во-первых, очень просто, во-вторых, с ресурсной точки зрения, 
очень дешево. Весь год, прошедший после революции, проходила обкатка этого механизма, мобилизация масс, митинговой 
активности,  давления  на  органы власти.  И  сейчас,  без  того  не  слишком  сильная  государственная  власть  в  Киргизии 
оказалась  в  значительной  мере  заложником  тех  же  механизмов,  которые  ее  ранее  привели  к  власти.  То  есть, 
внутриполитическая ситуация весьма и весьма неустойчива, и визит господина Бакиева в Россию проходит в значительной 
мере под знаком возможных форсмажорных и негативных изменений внутри страны в ближайшей перспективе. Поэтому, с 
точки зрения внутренней политики, ситуация в республике оставляет желать лучшего. Ситуация в стране больше похожа, 
скорее, на грузинскую, чем, допустим, на украинскую, где положение    постепенно нормализуется. На мой взгляд, можно 
говорить о том, что центральная власть недостаточно серьезно контролирует провинцию, в некоторых случаях проявляется 
феномен появления уже региональных вождей, которые либо не учитывают желания центральной власти, причем иногда 
даже демонстративно, либо стараются от центральной власти дистанцироваться. Это другой негативный момент, который 
тоже  следует  учитывать,  говоря  о  Киргизии.  Кроме  этого,  перед  страной  стоит  проблема  криминализации  власти,  т.е 
стремление криминала выйти    на политическую арену и превратиться в самостоятельную серьезную политическую силу. 
Вряд ли какой-то непредвзятый наблюдатель будет отрицать тот факт, что часть организованной преступности в Киргизии 
сыграла определенную роль в прошлогодних мартовских событиях, во всяком случае, на юге Киргизии, откуда начиналась 
общая тюльпановая революция. Я думаю, что как раз слабость центральной власти привела ряд неформальных лидеров, в 
том числе имеющих и криминальное прошлое, к мысли о том, что они могут вполне заявить права на часть властного 
пирога. И эти заявления уже подкреплены действиями: все в Киргизии знают о том, что за депутатский мандат борется 
известный криминальный авторитет Киргизии, руководитель так называемой иссык-кульской организованной преступной 
группы, самой сильной и самой мощной. При этом власть демонстрирует к нему мягкое и снисходительное отношение. 
Рыспек Акматбаев может публично угрожать физической расправой даже премьер-министру, а президент, повторюсь, не 
реагирует на эти высказывания. Да, внутри тандема премьер-президент существует определенные трения. Оба политика 
являются амбициозными фигурами, которые, очевидно, ведут борьбу за свое влияние. Хотя правильнее было бы говорить 
не о их фигурах, как таковых, а об окружении Кулова и Бакиева, которое в большей мере как раз подрывает единство 
тандема. Ну, и очевидно, что в этой борьбе используются самые разные методы. Для подавляющего большинства граждан 
Киргизии  все  это  выглядит,  как  сращивание  власти  с  криминалом,  использование  криминальных  сил  и  методов  для 
осуществления политического давления. Кроме того, в республике за   время, прошедшее после революции, произошел ряд 
громких заказных убийств, погибло три депутата, погибло несколько весьма знаковых фигур, в том числе и в криминальном 
мире, гибли чиновники менее высокого ранга. То есть, даже внешний фон в стране далек от того, чтобы его можно было бы 
назвать стабильным. Все это, естественно, порождает обстановку, когда взрыв может произойти в любое время и поводом 
может послужить любая мелочь, которую, условно говоря, власть просто не успеет вовремя предотвратить. 

- И в связи с этим, какова цель визита Бакиева в Россию?   Какова роль России в решении внутренних и 
внешних проблем Киргизии? 

-  На  мой  взгляд,  Россия  сейчас,  действительно,  остается  единственным  серьезным  внешнеполитическим 
партнером, который может повлиять на изменение социальной и экономической ситуации в Киргизии к лучшему. Если будут 
запущены проекты РАО ЕЭС, Газпрома и других менее влиятельных российских бизнес-структур, появятся новые рабочие 
места, смягчится тяжелая социальная обстановка, которая играет очень серьезную роль в развертывании перманентного 
внутриполитического  кризиса. Кроме  того,  именно  в  России  находится  подавляющее  большинство  киргизских 
гастарбайтеров.  Некоторая  часть  работает  в  Казахстане,  но  подавляющее  большинство  в  России.  По  официальным 
данным, их около четырехсот тысяч человек, по данными независимых киргизских наблюдателей, как минимум, шестьсот 
тысяч.  Это  наиболее  трудоспособная  часть  населения,  которая  переводит  в  Киргизию,  по  разным оценкам,  примерно 
половину доходной части бюджета страны. То есть, речь идет, как минимум, о 200 - 250 миллионах долларов. Киргизия - 
довольно бедная страна, обделенная сырьевыми ресурсами, и для нее эти финансы являются серьезным подспорьем. 
Если российская сторона пойдет по пути смягчения проблем,  которые существуют  у киргизских гастарбайтеров,  тогда, 
безусловно, данный шаг очень многие в Киргизии, воспримут весьма позитивно, свяжут его с ныне действующей киргизской 
властью,  что,  естественно,  повысит ее      авторитет  в  глазах общества.  Кроме того,  существуют вопросы,  касающиеся 
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национальной  безопасности  Киргизии,  это,  прежде  всего,  российские  военные  объекты  на  территории  страны, 
расположенные в Канте.   Номинально эта база не считается российской, это структурная часть Договора о коллективной 
безопасности, но все прекрасно понимают, что это военная база Российской Федерации. Главком ВВС господин Михайлов 
недавно заявил, что у российской стороны имеются серьезные планы по увеличению личного состава этой военной базы, а 
также  увеличения  количества  боевых  единиц,  расположенных  на  этом  объекте.  То  есть,  намечается  серьезная 
реорганизация объекта, превращение его в полноценный военный объект России, который будет способен, в силу своих 
характеристик, парировать очень серьезные вызовы, в том числе на дальних подступах к стране. Не стоит забывать и о 
том,  что  на  территории  Киргизии  находится  военных  объект  Соединенных  Штатов,  расположенная  всего  в  сорока 
километрах от российской авиабазы.   Здесь уместно напомнить ситуацию осени 1999 и 2000 годов, когда на территорию 
Республики  вторгались  банды  террористов,  и  у  нас  была  возможность  уравновешивать  геополитическое  влияние 
Соединенных Штатов в этой республике или, по крайней мере,  удерживать его в определенных рамках.  Поэтому я не 
думаю, что Россия всерьез заинтересована в том, чтобы выкинуть американцев из Киргизии, так,  как это произошло в 
прошлом  году  в  Узбекистане.  В  конце  концов,  этот  объект  является  очень  важным,  с  точки  зрения  логистики,  для 
поддержания контингентов не только американских, но и натовских подразделений на территории Афганистана. И учитывая 
то,  что  у  России  сохраняются  союзнические  отношения  и  с  Соединенными  Штатами,  и  с  НАТО,  мы  также  не 
заинтересованы в том, чтобы в Афганистане ситуация выходила из-под контроля, даже из-под того минимального, который 
имеется сейчас. Я не думаю, что Россия всерьез заинтересована в том, чтобы выбить американцев из Манаса. Другой 
вопрос, что американцы должны платить не два миллиона долларов в год, как это происходит в настоящее время, а двести 
семь, как об этом заявляют новые киргизские власти. 

- Какие решения могут быть приняты в ходе переговоров между Россией и Киргизией? 
- Я думаю, что будет подписано отдельное соглашение о государственной защите российских инвестиций. Я не 

исключаю  того,  что  будет  подписано  соглашение,  в  котором  будут  оговорены  моменты  регулирования  нахождения 
временных  киргизских  рабочих  на  территории  Российской  Федерации,  предоставление  льготного  режима  Киргизии  в 
качестве одного из приоритетных поставщиков трудовых ресурсов в Российскую Федерацию. Существует вероятность того, 
что  будут  подписаны  некие  документы,  касающиеся  непосредственных  инвестиционных  проектов  РАО  ЕЭС  России  и 
Газпрома на киргизской территории. Вполне возможно, что, наконец, решится вопрос о сдаче киргизских электросетей в 
концессию РАО ЕЭС России. Очевидно, будут подписаны договоренности   не только на уровне российского центрального 
правительства с Киргизией, но и Московского областного, поскольку Курманбек Бакиев изначально планировал встретиться 
с губернатором Громовым. Скорее всего, будут обсуждаться проблемы с трудовыми мигрантами. Кроме того, я думаю, что 
Киргизия, как весьма перспективный поставщик сельскохозяйственной продукции, может заключить конкретные соглашения 
о поставках сельскохозяйственной продукции в столицу РФ и в Московскую область. 

Президента Киргизии встречали в Кремле коротко, но тепло
25.04.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов
В гостях у "верного друга и надежного союзника"
Вчерашняя  встреча  президентов  России  и  Киргизии  в  Кремле,  а  затем переговоры в  широком составе  были 

образцовыми с точки зрения протокола. Рандеву Владимира Путина и Курманбека Бакиева в Зеленой гостиной Большого 
Кремлевского дворца началось вовремя, и спустя час собеседники присоединились к членам своих делегаций. А уже через 
40 минут президенты вышли к прессе, чтобы на глазах журналистов подписать совместное заявление - единственный пока 
документ по результатам официального визита в Москву президента Киргизии.

Примечательно, что российский президент, делая вступительные заявления на каждом из этапов переговоров с 
гостями, заметил, что ему известно, в какой сложной экономической и социальной ситуации находится сегодня Киргизия. 
"То,  что президент Бакиев свой первый официальный визит за рубеж наносит в Россию,  -  заметил Путин,  -  говорит о 
доверительном характере отношений между двумя странами".

Чтобы  сделать  особенно  выпуклой  эту  характеристику,  Владимир  Путин  дважды  обратил  внимание  на  27-
процентную долю России во внешнеторговом обороте Киргизии, составившем в прошлом году 543 млн долл. "Это почти 
одна треть", - подчеркнул Путин. Хотя точнее было бы сказать "больше одной четверти"...

О внутриполитической обстановке в Киргизии при публике президенты не говорили. Возможно, чтобы избежать 
ненужных и малоприятных для киргизского гостя вопросов, общения с журналистами предусмотрено не было. Впрочем, 
могли быть и другие причины: впереди г-на Бакиева ждали встречи с премьером Фрадковым и спикером Думы Грызловым. 
А  кроме  того,  не  исключено,  что  президентам нечего  было рассказать  больше того,  что  они  прочли  с  листа  заранее 
подготовленных текстов.

Заявление  президентов  изобилует  формулировками  типа  "стороны  будут  последовательно  наращивать 
масштабы, обогащать содержание, добиваться повышения эффективности взаимодействия". Еще стороны констатируют, 
что в XXI веке "гармоничное развитие общества" должно быть "основано на высоких морально-нравственных принципах"...

Все остальные тезисы документа,  и даже сверх того,  Путин и Бакиев воспроизвели в  своих выступлениях.  В 
России удовлетворены тем, что русскому языку в Киргизии придан статус официального и желанием Бишкека увеличить 
число студентов,  обучающихся в России.  А Киргизия,  по словам Бакиева,  видит в  России "верного друга и надежного 
союзника".

Естественным  на  фоне  такого  признания  прозвучало  заявление  Путина,  что  "среди  наших  приоритетов  - 
продолжение обустройства военной базы в Канте". "Это мобильная, оперативная компонента Коллективных сил быстрого 
развертывания ОДКБ,  и  мы заинтересованы в наращивании ее ресурсов,  будем вместе работать над этим дальше",  - 
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сказал российский президент. По сведениям "Времени новостей", шефство над российскими военными в Канте взяли на 
себя обе российские столицы, Москва и Санкт-Петербург. А социальным обустройством самого городка Кант в 40 км от 
Бишкека занимаются строители из города Видное Московской области.

Обсуждали  ли  президенты  в  ходе  своей  личной  встречи  перспективу  пребывания  в  Киргизии  американской 
авиабазы Ганси, неизвестно. Разумеется, Москве не может не импонировать жесткая позиция Бишкека, настаивающего в 
ультимативной форме на скорейшем завершении переговоров с США о новых условиях аренды, высказанная Бакиевым 
накануне визита в Москву. Но, как сказал вчера корреспонденту "Времени новостей" в Кремле один из высокопоставленных 
членов  российского  руководства,  к  этому  решению  Бишкека  "мы  не  имеем  никакого  отношения,  это  прерогатива 
исключительно киргизских властей".  По сведениям,  полученным нашей газетой из дипломатических источников, Бишкек 
может потребовать включить в новое "базовое" киргизско-американское соглашение пункты о гарантиях неиспользования 
базы Ганси для транспортировки оружия массового уничтожения и военной силы. Но, главное, Бишкек может потребовать 
исключить возможность использовать авиабазу в случае военных операций США в регионе. Под этим подразумевается 
возможность американского удара по Ирану.

Что  касается  основной  повестки  дня  визита  Курманбека  Бакиева,  то  она  была  посвящена  экономическому 
сотрудничеству с Россией. Наиболее близки к реализации сегодня планы создания "Газпромом" и киргизскими партнерами 
нефтегазового СП в соответствии с меморандумом, подписанным в декабре прошлого года премьер-министром Киргизии 
Куловым и главой российского концерна Миллером. В стадии технической разработки находятся и проекты совместного с 
РАО "ЕЭС России" строительства на реке Нарын ГЭС "Камбарата-1" и "Камбарата-2" (30-процентный объем работ на этой 
станции уже был произведен в советское время). Вчера, кстати, стало известно, что до конца нынешнего года РАО "ЕЭС 
России"  получит  в  концессию  киргизское  ОАО  "Северэлектро".  Об  этом  заявил  в  Бишкеке  директор  агентства  по 
антимонопольной политике и развитию конкуренции Иманкадыр Рысалиев. Объясняя, в чем выгодность сделки, чиновник 
заметил, что "не каждый инвестор согласится на это при таком уровне хищения электроэнергии, как у нас... и речь идет о 
передаче в концессию именно распределительных компаний, где происходят хищения".

В планах Москвы и Бишкека также создание СП по производству уранового полуфабриката на Кара-Балтинском 
горнорудном  комбинате.  Однако  эффективность  такого  СП  возможна  при  условии  участия  партнера  из  Казахстана, 
поскольку только оттуда возможно получение урановой руды. А еще в Бишкеке мечтают о возведении в городке Тымчи на 
Иссык-Куле совместно с ОАО "Аэропорт Внуково" большого международного аэропорта. Одна взлетно-посадочная полоса 
там уже есть...

Россия нарастит военное присутствие в Киргизии
25.04.2006. Коммерсант

Андрей Колесников
Вчера  президент  России  Владимир  Путин  встретился  с  президентом  Киргизии  Курманбеком  Бакиевым.  С 

подробностями  того,  как  президент  России  пообещал  наращивать  военное  присутствие  России  в  Киргизии  и  как  это 
понравилось президенту Киргизии,– специальный корреспондент АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Встреча  Владимира  Путина  с  президентом Киргизии  в  узком составе была короткой.  Встреча  в  расширенном 
составе была тоже не длинной. Было такое впечатление, что обоим президентам нечего делить, ибо они все уже поделили. 
Президент Киргизии с готовностью признал, что промышленный потенциал его страны используется не полностью.

– У меня уверенность очень высокая, что мы с вами это дело сдвинем с мертвой точки,– сказал он президенту 
России,  который,  отзываясь  о  Киргизии  с  большим  уважением,  все-таки  назвал  ее  в  своем  вступительном  слове 
Казахстаном.

Уверенность  очень  высокая  господина  Бакиева  базируется,  по  информации  Ъ,  на  том,  что  президенты 
принципиально  договорились  о  создании  российско-киргизского  СП  в  нефтегазовой  сфере  (вклад  киргизской  стороны 
обеспечивается прежде всего имуществом "Киргизгаза" и "Киргизнефтегаза"). Кроме того, господин Бакиев сам заговорил о 
том, что заинтересован в достройке с помощью России, Кабаратинской ГЭС-1 и Кабаратинской ГЭС-2. Президенты успели 
обсудить и  проект  долгосрочной  концессии основных объектов киргизской  энергоструктуры,  принадлежащих киргизской 
энергораспределительной компании "Северэлектро".

По  информации  Ъ,  господин  Путин  не  поддержал  разговора  о  внутриполитических  проблемах  Киргизии  (в 
последнее время у Курманбека Бакиева обострились отношения с премьер-министром Феликсом Куловым), так что стало 
понятно,  что  эти  проблемы  господину  Бакиеву  придется  решать  самому  (тем  более  что  он,  возможно,  сам  их  и 
спровоцировал).

Зато президент России не скрывал, что его очень интересует расширение российского военного присутствия в 
регионе. Господин Бакиев тоже не скрывал этого. То есть все было очень открыто. Господин Путин заявил, что боевой 
потенциал российской базы в Канте вырастет в результате совместных российско-киргизских усилий (и, надо полагать, в 
результате возможного уменьшения американского военного присутствия в этом регионе).

– Размещение авиабазы в Канте,– добавил господин Путин,– будет способствовать обеспечению безопасности не 
только в Киргизии, но и во всем Центральноазиатском регионе.

В  этом  году,  заверил  российский  президент,  в  Киргизии  пройдут  российско-киргизские  антитеррористические 
учения.

Американо-киргизских учений на территории Киргизии в этом году не запланировано.
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Бакиев вспомнил о своем гороскопе
28.04.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова
Президент Киргизии  намерен дать жесткий отпор оппозиции,  если митинги в Бишкеке  выйдут за  

рамки закона 
Намеченный на субботу в Бишкеке общенациональный митинг заранее наводит страх как на жителей страны, так и 

на  новую  киргизскую  власть.  Свою  обеспокоенность  по  этому  поводу  выразил  и  Госдеп  США.  В  частности,  в 
распространенном через американское посольство в Киргизии заявлении говорится,  что «США твердо придерживаются 
мнения о том, что насилие или угрозы насилия не отвечают интересам ни властей, ни оппозиции». В документе также 
отмечается, что «правительство США призывает власти Киргизии уважать право граждан на свободу собраний и свободу 
слова. США также обращаются как к проправительственным, так и оппозиционным группам с призывом воздержаться от 
угроз или применения силы во время манифестаций».

Этот документ появился сразу после того, как вернувшийся из Москвы президент Курманбек Бакиев заявил на 
брифинге в Бишкеке в среду, что власти республики готовы жестко пресекать любые попытки захвата Белого дома (так в 
Бишкеке называют Дом правительства. – «НГ»). «Если кто-то попытается вновь прыгать через забор к Дому правительства, 
то он получит жесткий отпор со стороны правоохранительных органов», – заявил он. «Бакиев не заяц, – сказал президент 
на встрече с журналистами. – Я по гороскопу Лев, а родился в год Быка. Пусть меня никто не пугает. Времена, когда можно 
было кого-то запугивать, прошли». Эти аргументы глава государства, видимо, считает достаточно вескими для ответа тем, 
кто считает его слабым и пытается говорить с президентом на языке ультиматумов.

При этом Курманбек  Бакиев  особо  подчеркнул,  что  правоохранительные  органы не  допустят  в  ходе  митинга 
никаких столкновений, и предупредил инициаторов акции об ответственности. «Я надеюсь, что организаторы митинга будут 
проводить его в рамках закона. В случае противоправных действий все, кто это организовывал, понесут персональную 
ответственность», – отметил Бакиев.

По словам президента, если повторится попытка захвата Дома правительства, как это было 17 июня 2005 года, то 
события минувшего лета покажутся «просто цветочками», поскольку на этот раз все будет гораздо жестче. «Те, кто решит, 
что можно чинить беспредел, могут просто остаться инвалидами», – подчеркнул киргизский президент.

В целом же Бакиев не считает целесообразным проведение нынешней акции оппозиции, добивающейся от власти 
реальных  демократических  реформ,  действенной  борьбы  с  захлестнувшей  страну  коррупцией.  «Я  же  не  против 
конституционной реформы – рабочая группа уже над ней работает, потом мы ее обсудим», – сказал президент. Он также 
напомнил, что в республике предпринимаются необходимые меры для борьбы с коррупцией, и высказал несогласие с теми 
претензиями, которые предъявляет группа депутатов. «Парламент должен заниматься теми вопросами, которые находятся 
в  его  компетенции,  а  не  ставить  условия  президенту.  Кадровые  вопросы  –  это  прерогатива  главы  государства»,  – 
подчеркнул Бакиев.

Столь жесткий тон высказываний президента наблюдатели связывают с его недавним визитом в Москву, где он 
смог заручиться поддержкой Кремля не только в экономической сфере. Как известно, на переговорах в Кремле большое 
внимание было уделено вопросам региональной безопасности, в том числе и внутриполитической обстановке в Киргизии. И 
президент РФ Владимир Путин тогда положительно оценил действия новой киргизской власти, отметив, что политическая 
ситуация в Киргизии после прошедших там президентских выборов стабилизируется. Похоже, эти слова Курманбек Бакиев 
воспринял как своего рода карт-бланш.

Митинг раскола
28.04.2006. Московские новости

Досым Сатпаев
В Киргизии может подняться новая волна заказных убийств
Киргизская оппозиция намерена провести одну из самых масштабных антипрезидентских акций. Ожидается, что 29 

апреля на улицы Бишкека выйдут несколько тысяч человек, недовольных действиями нового правительства. Несмотря на 
заявления киргизской оппозиции, что она намерена бороться до победного конца, и на заявления властей республики о 
решении дать "серьезный отпор агрессорам",  вряд ли субботние события примут трагическую окраску и на бишкекских 
улицах прольется кровь.

Однако  провокаций  никто  не  исключает.  Ведь  особенностью  этого  митинга  протеста  является  то,  что  он 
проводится  не  только  против  президента  Бакиева  и  некоторых  представителей  президентского  окружения  -  в  первую 
очередь  оппозиция выступает  против  активизации криминала  в  стране,  и  в  частности,  против  тех  политиков,  которые 
напрямую связаны с криминальным бизнесом в республике.

Известно, что криминальные структуры в Киргизии являются достаточно влиятельной силой - в последний год они 
хорошо окрепли и в финансовом, и в организационном плане.

Таким образом,  требования оппозиции могут  привести к  весьма серьезным последствиям для ее лидеров -  в 
Киргизии не исключают новой волны заказных убийств.

Основной интригой предстоящих событий станет реакция самого Курманбека Бакиева на эту акцию протеста. 
Ранее президент Киргизии проявлял реакцию, когда митинги или демонстрации проводили криминальные элементы или 
недовольные киргизские политики: он либо вступал в контакт с протестующими, либо делал недвусмысленные заявления. 
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От того, как отнесется Бакиев к событиям 29 апреля, будет зависеть и его дальнейшее отношение с "Народной коалицией 
демократических сил" (НКДС), являющейся организатором массовых акций протеста в стране.

Скорее  всего,  президенту  придется  считаться  с  этой  новой  политической  силой,  поскольку  она  объединяет 
большое  количество  им  же  обиженных  киргизских  политиков,  достаточно  амбициозных,  авторитетных  и  агрессивных. 
Выйдет ли Бакиев к организаторам намечающегося митинга или нет, и какие аргументы приведет в свою пользу, отвечая на 
те требования, которые оппозиция ставит и перед ним лично и перед его окружением, - на этот вопрос сегодня никто из 
экспертов не ответит с полной уверенностью.

Сейчас Бакиев прежде всего надеется на поддержку ближайших соседей - Россию и Казахстан. Однако стоит 
учесть, что Астана всегда старалась не вмешиваться во внутриполитические процессы Киргизии. Скорее всего, и теперь, в 
случае непредсказуемого поворота событий в республике, Казахстан займет нейтральную позицию по отношению ко всем 
сторонам конфликта. Вряд ли киргизские власти получат очевидную поддержку и от России. Несмотря на визит президента 
Киргизии в Москву накануне выступлений оппозиции и на посещение республики Секретарем Совета Безопасности России 
Игорем  Ивановым,  Москва,  судя  по  всему,  поддержала  лишь  последние  заявления  Бакиева  по  поводу  американской 
военной базы "Ганси" - это импонирует России с точки зрения ее геополитических интересов.

Но Кремль достаточно реалистично подходит к внутренней политике Киргизии и понимает, что Курманбек Бакиев - 
это не тот сильный игрок, на которого нужно делать стопроцентную ставку. По прогнозам наблюдателей, вряд ли Россия 
примет активное участие в тех политических процессах, которые начались в республике в связи с конфронтацией новой 
оппозиции с президентом - с одной стороны, и президентом и криминальными структурами - с другой.

И для Москвы, и для Астаны вполне понятно, что сейчас в Киргизии нет ни одной политической силы, на которую в 
перспективе  можно опереться  как  на  надежную структуру,  гарантирующую  обеспечение  политических  и  экономических 
интересов России и Казахстана.

ТУРКМЕНИСТАН
Пляски вокруг Туркменбаши

24.04.2006. Der Spiegel
Вальтер Майр

Сердар не переводит выручку за газ в бюджет своей страны
Борьба за дальнейшее снабжение Европы газом обостряется. Тогда как Россия открыто угрожает сокращением 

поставок,  ЕС делает  авансы главе  богатого  сырьевыми  ресурсами  Туркменистана  –  здешнему  деспоту  даже  удалось 
спрятать свои миллиарды в Deutsche Bank

На договоре номер 14/404  стоит дата  14 мая 2001 года.  На девяти страницах в  нем расписаны туркменские 
поставки газа на Украину на пятилетний срок.  Только в 2002 году договор должен был принести 1,68 млрд долларов, 
огромные деньги для туркменского народа. Ведь каждый второй в этой стране живет ниже уровня бедности.

Однако договор содержит одну важную деталь, о которой туркменский народ до сих пор не имеет ни малейшего 
представления. Это номер счета, на который поступают платежи. Его можно найти на девятой странице, слева внизу – 
"Центральный банк Туркменистана, Acc. No. 949 924 500 DEUTSCHE BANK AG, Frankfurt-am-Main, Germany Taunusanlage 
12-21... Swift: DEUTDEFF".

То, что самопровозглашенный "Туркменбаши" (отец всех туркмен),  президент Сапармурат Ниязов оставляет за 
границей  экспортную  выручку  своей  богатой  сырьевыми  ресурсами  страны  и  она  не  фигурирует  в  государственном 
бюджете, давно критикуется противниками режима в эмиграции. Поэтому Мировой банк и Европейский банк реконструкции 
и развития сократили до минимума свое присутствие в пустынной стране на Каспийском море.

Точно не известно, куда текут туркменские газовые и нефтяные миллиарды. Те, кто в курсе, в основном молчат 
или их заставили замолчать. Например, Еллы Гурбанмурадов, заключая пять лет назад газовый договор с Украиной и ставя 
свою витиеватую подпись прямо под номером счета в Deutsche Bank, был еще вице-премьером Туркмении. Сейчас он 
находится в туркменской тюрьме, приговоренный к 25 годам заключения якобы за растрату более 100 млн долларов.

31  мая  2005  года,  на  неофициальном  оглашении  приговора  Гурбанмурадову,  долгое  время  бывшему 
высокопоставленным  чиновником  и  потенциальным  престолонаследником,  присутствует  Роберт  Шепф,  представитель 
Deutsche  Bank  в  Ашхабаде,  столице  республики.  Он  сидел  в  зале,  когда  перед  созванным  советом  министров  и 
включенными  телекамерами  президент  Туркменистана  и  генеральный  прокурор  объявили  народу,  почему  свое  место 
должен покинуть второй человек в правительстве, а вместе с ним и глава Центрального банка.

Каким образом мимо него, главы Туркменистана, однопартийного государства, могла пройти растрата подобного 
масштаба,  Туркменбаши  объяснять  не  стал.  Зато  помощь  немецкого  банковского  служащего  Шепфа  в  расследовании 
обстоятельств дела удостоилась нескольких теплых слов.

Deutsche Bank уже в 1996 году протянул руку режиму Ниязова. С тех пор он действует как эрзац туркменского 
Центрального банка, как молчаливый помощник клептократов с побережья Каспийского моря. Во всяком случае, именно так 
представляет себе ситуацию бежавший за границу бывший глава Центробанка Худайберды Оразов: в Deutsche Bank уже в 
2003 году находилось 1,8 млрд долларов. В валютном фонде, который президент рассматривает как свои "персональные 
карманные деньги".

Deutsche Bank отказывается обсуждать существование счета за номером 949 924 500,  как  и  вопрос о  других 
возможных  счетах  туркменского  руководства.  "Мы  принципиально  не  высказываемся  по  поводу  существующих  или 
несуществующих счетов", – говорят в центральном офисе банка во Франкфурте.
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Плодотворное сотрудничество первых лет,  начиная с 1996 года, позже было скреплено рамочным кредитным 
соглашением,  для  подписания  которого  Deutsche  Bank  направил  в  Ашхабад  члена  правления  банка  Тессена  фон 
Хайдебрека.

В  исследовании независимой лондонской  организации Global  Witness,  которое  посвящено коррупции в  сфере 
торговли природным газом и будет опубликовано на этой неделе, о "диктаторе и Deutsche Bank" в Туркменистане говорится 
следующее:  "Трудно  понять,  как  глубокий  интерес  Германии  к  надежному  снабжению  энергоносителями  может 
согласоваться  с  готовностью самого  крупного  и  самого  известного  банка  Германии  обеспечивать  денежные  операции 
жуткого тирана" – и при этом зайти настолько далеко, чтобы смириться "с кошмарными последствиями этого для мира в 
Центральной Азии".

Немецкие  банки  с  дебиторскими  задолженностями  в  размере  трех  четвертей  миллиарда  долларов  являются 
важными  покровителями  самодержца  из  Ашхабада,  пишет  Global  Witness  и  задается  вопросом:  "Что  это  за  этика, 
оправдывающая подобный энтузиазм немецких банков в отношении режима, который обращается столь жестоко со своими 
собственными гражданами?"

Вокруг отеля Sheraton в Ашхабаде, где располагаются Deutsche Bank и посольство Германии, трудно не заметить 
Туркменбаши, в 1999 году провозглашенного пожизненным президентом. Его портреты украшают первые полосы газет, 
бутылки  с  водкой  и  коробки  с  чаем.  Двенадцатиметровый  полностью  позолоченный  памятник  Туркменбаши  в  центре 
столицы вращается так, что он с утра до вечера освещен лучами солнца.

Туркменистан, родина почти 5 млн человек, лежащий между Каспийским морем и пустыней Каракумы, по запасам 
природного газа является одной из самых богатых стран мира. Примерно 70% его национального дохода приходится на 
экспорт  нефти  и  газа.  В  первом  полугодии  2005  года  85%  экспортных  доходов  Туркмении  были  получены  за  счет 
ископаемых  энергоносителей.  В  сентябре  прошлого  года  этой  конъюнктурой  удачно  воспользовалась  фирма  MAN 
Ferrostaal, продав в страну компрессорное оборудование на сумму в 114 млн евро.

Однако, поскольку хранящаяся за границей экспортная выручка не подлежит открытому контролю и, по данным 
Международного валютного фонда, используется в лучшем случае для финансирования престижных новостроек в столице, 
реальная жизнь в сырьевом раю под названием Туркменистан стала еще хуже, чем в советские времена.

Ведь,  по  данным  иностранных  экспертов,  очищенных  от  официальной  пропаганды,  "золотой  век", 
провозглашенный Туркменбаши, привел в городах к 50-процентной, а в деревнях – к 70-процентной безработице. Недавно 
были сокращены пенсии и детские пособия, большая часть больниц в стране закрыта. Стационарное обслуживание вскоре 
останется только в Ашхабаде (в переводе: "город любви"), а за лекарства придется платить из собственного кармана.

Тот, кто в недостаточной степени освоил "Рухнаму", настольную книгу, написанную туркменским руководителем, 
не  может рассчитывать на  водительские права,  на  трудоустройство,  на  получение школьного аттестата.  Требование  к 
иностранным фирмам перевести книгу на язык своей страны концерн DaimlerChrysler выполнил уже в феврале 2003 года. 
Эрих  Йоншер,  глава  DaimlerChrysler,  за  семилетний  контракт  на  поставку  своих  грузовых  автомобилей  в  пустынное 
государство отблагодарил его руководство торжественным вручением немецкого издания.

Советник правления Daimler Клаус Мангольд, ветеран борьбы за восточные рынки, в ноябре 2005 года, возглавив 
делегацию немецких концернов с общим объемом годового оборота в 270 млрд евро, гордо принял лично от Туркменбаши 
новое предложение. Западная Европа, как заявил ашхабадский правитель, могла бы в будущем получать из Туркменистана 
30 млрд кубометров газа.

Предложение  заманчивое,  однако  без  согласия  русских  бессмысленное.  Туркменский  газ  поступает  через 
российскую территорию на Украину и только оттуда – на Запад.

Лишь недолго казалось, что Европа, жаждущая газа, может достичь своих целей и без согласия русских. Это было 
прошлой  весной,  когда  украинцы,  еще  опьяненные  "оранжевой  революцией",  попытались  вступить  с  Туркменбаши  в 
непосредственный контакт, чтобы уменьшить глубокую и дорогостоящую зависимость от верных Москве посредников, в 
руках которых оседали миллиардные суммы.

Deutsche Bank снова оказался на месте,  и  8 марта 2005 года в присутствии украинского президента Виктора 
Ющенко  была достигнута  договоренность  об  открытии для  государственного  украинского  газового  концерна  кредитной 
линии на сумму в 2 млрд евро. Сколько из этих денег уже поступило в Киев, банкиры из Франкфурта говорить не хотят. 
Однако самое позднее с начала 2006 года, после того как Москва показательно перекрыла украинцам газ и тем самым 
привела в волнение всю остальную Европу, нет никаких сомнений в том, кто на постсоветском пространстве регулирует 
предложение и устанавливает цену на природный газ.

Россия, прикрываясь контролируемым государством концерном "Газпром", сама располагает огромными, зачастую 
еще не исследованными резервами. Кроме того, по существующему газопроводу среднеазиатский газ может идти только в 
западном направлении. К тому же три года назад Россия заключила 25-летний договор о поставках, по которому "Газпром" 
сохраняет за собой  важнейшие туркменские  месторождения газа.  А еще в  Россию усиленно  закачивается узбекский  и 
казахский газ – ведь в этих странах "Газпром" активно вкладывается в разработку газовых месторождений.

Уверенно  контролируя  огромные  запасы  газа  между  Каспийским  морем,  Уралом  и  Восточной  Сибирью,  в 
последнее время московские геостратеги в своих речах стали обходиться без дипломатии. На прошлой неделе угрозы 
менеджмента "Газпрома" достигли наивысшей на данный момент точки. Сначала глава концерна Алексей Миллер выступил 
перед 25 послами ЕС, после этого "Газпром" еще раз, уже в письменном виде, сообщил, что он "в состоянии удовлетворить 
растущий спрос Европы на газ.  Но не следует забывать, что мы активно осваиваем новые рынки, такие как Северная 
Америка и Китай, – а конкурентная борьба вокруг энергоносителей обостряется".

Посланию  из  Москвы,  прозвучавшему,  как  удар  кузнечного  молота,  предшествовало  заявление  британского 
правительства  о  намерении  через  изменение  законодательства  блокировать  приобретение  "Газпромом"  важнейшей 
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национальной  газораспределительной компании.  Близкие  Кремлю газовые менеджеры инстинктивно  расценили это  как 
вызов своей рыночной стратегии, подразумевающей переход от роли простого поставщика сырья к доходным отношениям с 
конечными потребителями.

В Германии "Газпром" уже занимается сбытом. Но в случае реальной опасности это не гарантирует надежности 
будущих газовых поставок. Залогом не могут служить и долгосрочные обязательства, взятые на себя Россией в рамках 
проекта Северо-Европейского газопровода – когда в первый день нового 2006 года украинцам был перекрыт газ, у них 
имелся договор, действительный до 2009 года.

В роли хозяина саммита "большой восьмерки", который 15 июля откроется в Санкт-Петербурге, президент России 
Владимир Путин поделится своими представлениями о будущих правилах игры в глобальном соревновании, ведь основная 
тема встречи  –  это  "надежность  энергоснабжения".  К  тому времени гостям Путина  придется определиться в  вопросе, 
насколько  международные  стандарты  должны  распространяться  на  прозрачность  финансовых  сделок  в  гонке  за 
природными  ресурсами.  В  прошедшую  пятницу  немцы уже  предприняли  попытку  выказать  свое  недовольство:  угроза 
"Газпрома" сократить поставки газа, сказал представитель федерального правительства, "неконструктивна" – необычный в 
настоящий момент тон в отношении России.

Скоро  Европе  предстоит  серьезная  проверка:  Европарламент  в  Страсбурге  собирается  обсудить  вопросы, 
связанные с Туркменистаном. На голосование будет поставлено предложение комитета по международной торговле. Он 
рекомендует заключить временное соглашение с пустынным государством, богатым сырьевыми ресурсами.

Если  большинство  депутатов  Европарламента  проголосуют  за  это  предложение,  то  в  торговле  с  империей 
Туркменбаши будет действовать режим наибольшего благоприятствования.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан обвиняет Узбекистан в "попустительстве террористам". 

20.04.2006. Asia-Plus  (Таджикистан)
Назарали Пирназаров, Наргис Хамрабаева

Назревает новый скандал?
Руководители  силовых  ведомств  Таджикистана  обвиняют  соседний  Узбекистан  в  нежелании  сотрудничать  с 

таджикским правосудием. Эти заявления прозвучали накануне заседания министров внутренних дел стран СНГ, которое 
должно состояться в Душанбе 21-22 апреля.

ГРОМКИЕ  теракты,  произошедшие  в  столице  Таджикистана,  связаны  с  Узбекистаном.  Это  сенсационное 
сообщение на минувшей неделе одновременно сделали сразу два высокопоставленных чиновника - министр внутренних 
дел Хумдин Шарипов и генеральный прокурор страны Бободжон Бобохонов. Первым на эту щекотливую тему высказался 
главный  таджикский  милиционер.  На  пресс-конференции  17  апреля  он  сообщил  журналистам,  что  раскрыты  два 
террористических  акта,  которые  произошли  в  Душанбе  в  прошлом  году.  Уже  задержаны  трое  подозреваемых  в 
причастности к взрыву у министерства по чрезвычайным ситуациям РТ 31 января 2005 года. По словам главы МВД, они 
имеют отношение к Исламскому движению Узбекистана (ИДУ). Один из них – житель Наманганской области Узбекистана 
Бахтиер  Амонбоев  был представителем ИДУ в  Таджикистане.  Двое  других  задержанных -  жители Душанбе  Алиахмад 
Абдуллоев  и  Мирзохусайн  Хусаинов.  Министр  также  сообщил,  что  уже  известен  четвертый  участник  теракта,  который 
находится в розыске. Однако его имя Х. Шарипов не сообщил, ссылаясь на интересы следствия.

Стали известны и исполнители второго взрыва у того же МЧС, произошедшего 13 июня прошлого года. "Один из 
них  -  житель  Пянджского  района  Хатлонской  области  Джунайдулло  Рузиев,  имя  второго  участника  теракта  пока  не 
разглашается, так как он находится в розыске", - сообщил глава МВД.

По  версии  следственных  органов,  в  обоих  случаях  ИДУ  мстило  главе  МЧС  Мирзо  Зиееву.  Задержанные 
утверждают, что Зиеев поначалу обещал им помочь оружием, деньгами и людьми для переброски сил движения через 
Киргизию в Узбекистан. Но своего обещания не выполнил…

Комментарий самого министра М. Зиеева "АП" получить не удалось, поскольку он уже неделю находится в районе 
Хамадони - на водозаборе Чубек.

Чем дальше в лес…
Х. Шарипов заявил также, что раскрыто убийство начальника Военного института Минобороны РТ, генерал-майора 

Хакимшо  Хафизова.  Напомним,  что  он  был  застрелен  у  подъезда  своего  дома  27  января  2006  года.  Двое  из  троих 
подозреваемых уже задержаны, третий находится за пределами страны и объявлен в розыск. "Следствие установило, что 
исполнителями заказного убийства являлись жители Кабодиенского района Хатлонской области Комил Ботиров и Комил 
Хусейнов", - сказал министр. Заказал убийство мятежный полковник Махмуд Худойбердыев. Мотив преступления - месть, 
поскольку до мятежа 1996 года убитый Х. Хафизов был начальником штаба М. Худойбердыева. Впоследствии он отказался 
помогать  своим бывшим  однополчанам.  Теперь  по  завершению следствия  власти  республики  намерены обратиться  к 
официальному Узбекистану с просьбой об экстрадиции М. Худойбердыева.

В тот  же день еще более  сенсационные заявления прозвучали из  уст  Генерального прокурора Таджикистана 
Бободжона Бобохонова. На очередной пресс-конференции по итогам первого квартала работы органов прокуратуры он 
фактически обвинил власти соседней страны в том, что они попустительствуют террористам. Общаясь с журналистами, он 
отметил, что один из исполнителей убийства Х. Хафизова был ранее осужден узбекским правосудием:
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- Камол Ботиров в 2000 году был приговорен к 13 годам лишения свободы за незаконный оборот наркотиков. Он 
должен был сидеть в тюрьме, но почему-то разгуливал на свободе. За это время К. Ботиров 16 раз приезжал в Душанбе и 
уезжал обратно в Узбекистан! Спрашивается: почему он находится не в тюрьме?

"Узбекистан не выдал Таджикистану еще ни одного преступника, причастного к попыткам переворота в стране, - 
сообщил Генпрокурор журналистам. - Они ("преступники" – "АП") приезжают к нам, занимаются здесь террором, убийствами 
и другими преступлениями"...

Будет ли реакция?
На  фоне  всех  этих  заявлений  в  пятницу,  21  апреля,  в  Душанбе  состоится  очередное  заседание  министров 

внутренних дел стран СНГ. Среди прочих на форуме планируется обсудить вопросы межведомственного сотрудничества. 
Министры планируют утвердить новую инструкцию по розыску преступников на территории СНГ. По словам главы МВД РТ, 
в настоящее время в странах ближнего зарубежья находятся свыше 2 тыс. граждан Таджикистана, объявленных в розыск. 
Что ответит на претензии таджикской стороны министр МВД Узбекистана Баходир Матлюбов.

МЕЖДУ ТЕМ
В посольстве Узбекистана в РТ, куда корреспондент "АП" обратился за комментариями, нам сообщили, что не 

получали никаких официальных запросов со стороны правоохранительных органов Таджикистана. В связи с этим от других 
комментариев в диппредставительстве отказались, предложив дождаться пятничной встречи министров внутренних дел 
СНГ.

Дели теснит Москву
25.04.2006. Независимая газета

Виктор Мясников
В Таджикистане развертывается индийская военная база
В Шанхае  26  апреля  состоится  встреча  министров  обороны  шести  стран  –  членов  Шанхайской  организации 

сотрудничества (ШОС). В КНР уже вылетел министр обороны РФ Сергей Иванов. В ШОС входят Казахстан, Киргизия, Китай, 
Россия, Таджикистан и Узбекистан. Статус наблюдателей в этой организации имеют Монголия, Индия, Иран и Пакистан, но 
их министры обороны на встречу не приглашены.

Однако Индия де-факто обозначила свое присутствие если не на встрече, то в регионе. Как сообщил военно-
промышленный индийский интернет-сайт "Defenceindia.com",  на  авиабазе  "Айни" в  Таджикистане  будут  дислоцированы 
истребители ВВС Индии – 12 самолетов  МиГ-29,  в  том числе  один учебно-тренировочный.  Индийцы с  прошлого  года 
занимаются реконструкцией базы, строят три ангара.

Таджикская сторона пока не подтвердила факта создания индийской авиабазы на аэродроме "Айни". Как заявил 
"НГ"  пресс-секретарь  МИД  Таджикистана  Игорь  Саттаров,  сайт  "Defenceindia.com"  не  является  официальным, 
следовательно,  к  размещенной  на  нем  информации  следует  относиться  с  осторожностью.  Министерство  обороны 
Таджикистана тоже пока воздерживается от комментариев, как и Минобороны РФ.

В декабре прошлого года министр обороны РФ Сергей Иванов заявлял, что на проходивших тогда трехсторонних 
российско-индийско-таджикских переговорах речь шла о российско-индийской авиабазе на территории Таджикистана, где 
Россия будет представлена вертолетной группой и эскадрильей самолетов. Тогда же руководитель независимого Центра 
военного прогнозирования полковник Анатолий Цыганок, комментируя ситуацию "НГ", увидел в этом "явное продолжение 
стремления России превратить Шанхайскую организацию сотрудничества в военно-политический союз". И высказал мысль 
о первоначально учебно-тренировочном предназначении "Айни".

Заместитель директора Института США и Канады генерал-майор Павел Золотарев поддержал версию об учебном 
характере базы, хотя и не согласился с тезисом о втягивании Индии в военную организацию ШОС. Насчет характера базы 
оба эксперта оказались правы, а вот с дальнейшей направленностью ШОС пока ясности нет.

Председатель КНР Ху Цзиньтао во время недавнего визита в Вашингтон заявил, что Шанхайская организация 
сотрудничества не является антиамериканской организацией и что ее цели больше связаны с экономической стороной и 
борьбой с терроризмом. Россия же стремится превратить ШОС в военный блок, направленный на снижение американского 
военного влияния в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Этому были посвящены крупные российско-китайские учения в 2005 
году и российско-индийские в 2004 и 2005-м.

База "Айни" станет первой индийской базой за рубежом. И это может свидетельствовать о стремлении Индии не 
только стать региональной сверхдержавой,  но и проводить самостоятельную военную политику.  В отношения Индии и 
России вклинился очень серьезный игрок – Соединенные Штаты. Недавно прошли совместные учения военно-воздушных 
сил Индии и США. Вашингтон отменил эмбарго на поставки вооружений в Индию, введенные после индийских ядерных 
испытаний. Дели теперь может считать себя независимым от поставок российских вооружений и более активно отстаивать 
собственные геополитические интересы.

Таджикистан интересен Индии не только с точки зрения подходящих условий для тренировки летчиков. Для него 
это стратегическая база на северных рубежах Пакистана. А самое главное – Центральная Азия стала зоной стратегических 
интересов для многих стран, зависящих от поставок углеводородного сырья из Евразии. Здесь располагаются действующие 
и  потенциальные  месторождения  нефти  и  природного  газа,  здесь  планируется  проложить  линии  нефтепроводов, 
разведываются рудные запасы.  Интерес к  этой традиционной зоне влияния России проявляют США,  Евросоюз,  Китай, 
Пакистан. Индия просто обозначила таким способом свои интересы в регионе, постаравшись оттеснить конкурентов.

Россия постепенно начинает утрачивать свои позиции в Центральной Азии. Вывод российских пограничников из 
Таджикистана значительно ослабил ее влияние. В ноябре 2005 года из аэропорта Душанбе были выведены 6 французских 
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истребителей и обслуживающий их контингент. А к концу нынешнего года индийская группировка из 12 МиГ-29 в "Айни" 
окажется в Таджикистане значительно крупней российского авиационного отряда – 5 штурмовиков Су-25, дислоцированных 
в Душанбе.

Стратегический  треугольник  Россия–Индия–Китай  продолжает  формироваться,  но,  похоже,  Россия  утратила  в 
этом процессе лидирующие позиции. Другие участники процесса тоже почувствовали вкус к геостратегической игре. Первый 
ход сделала Индия.
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